
ALMA
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SON HISTOIRE

" Le patriotisme n'est pas seulement
l'amour du sol qui nous a vus nal
tre, mais aussi Ie respect des ge
nel'ations qui nous ont precedes."

Fustel de Coulange
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@ltlletfiMel11ent
L'hisloilte d'cIllma a exige un halX1illong el altdu. :falLe de

details dispeltses el souvenl p'lesque i'l1.houvables, elle a impose beau=

coup d~ lemps el de 'leche'lches et un effoltl difficile a irnagi '11. ei.

93ien que Ie Comile du Ce'l1.lCllai~e ail piis f'engagemenl de [OUi=

nilt a l'auleui lous les malhiaux J'ildo'lnzalion necessaiies, il n'a

pas pu lj suffilte complelement et il m'est 'leSle Wle Lache qui depas=

sail de loin Ie simple liavail de 'ledae/ion que /al)ais accepte pOU'L

ma pail.

!il a fallu, pa'lticulieiemenl POUi les Loul debuts de l'Itisloilte,

Itecoulti'l aux a'lchives nationales des liavaux publics, doni [a ma~

lieie n'elail pas classie; ensuite aux iegislies d'elat civil de nom'"

blteuses paMisses POUi ieliacelt les familles pionnie'les; aux uieil"

laltds, doni 68 onl ele consulles pa'l Ie seCil!la'Lial du Comile ei 17

palt nous=memes il lj a plus de lltenle ans, POUi 'Lecueillii ce que

leu'Ls SOUlJeniiS pOUlJaienl 'leuele'l; aux jOU'lnaux, dans lesquels on a

ulet1e plus (Ie 3,'100 exliaits a pa'Ll ceux des jOUinaux publies a
cIllma meme depuis plus de 25 ans; aux p'loces=ue'lbaux des con=

seils municipaux, des commissions scolaiieS, des conseils de g ablti~

que, doni les exlMils l'LOp incomplels onl souvenl C'Lee. des difficul",

tes el des depenses de lemps; a la documenlation des socieles et des

institulions locales el Iteqionales, qui en ce'llains cas a fait de/aut

(c'est, pa'l exemple, le cas de l'indushie du QMnil ~ational, ce,.

lui de la comnlunauLe pioleslante d'!isle=5Ytaligne el de !Rive'lbend

ei de plusieu'Ls aulies),. a nomb't.e de notes familiales et de 'Lappoltls

pltil)es, en plus de ce que possedenl les a'lchives de la Societe .!J-{is=

lO'Lique d u Sague'l1.ay. Ca'L toul etaii a!ailte dans le domaine des

Izecheiches .
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.Le but vise pa'l l'auleu'l a ae de pelz:mell>t.e de t'toUlJelz- dans Le
voLun1e l'explication de l'olz-igine et des deveLoppements ma'lquanls
de tout ce qui a cont'libue et conl'tihue enco'te a conslilue'l La Loca=
life d'L/llLma lelle qu'elle s'est faile.

Ce pwq>t.amme etaif impossible a 'lealise'l palz-!aitement dans une
composition de pumihe main et avec une documentalion aussi vaste
el de/iciente suIt celz-lains points. !il ne faudw done pas s'etonnelz
de constatet des lacunes el meme quelques inexacliludes de detail.
fDans l'ensemble l'ouvwge >t.epond sa~ell1ent a son but; ie C'lOis qu'il
expose et silue les failS (/ignes de mention el qu'it 'tend juslice
aux a'ltisans de La belle 'teaLisation qu'esl La Localile d'c.Jllma au

Lac Sainl=!Jean

.L'auleu'l



Premiere periode

1863 - 1882

LA COLONIE
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CHAPITRE PREMIER

LES LlEUX

1. - DESCRI PTION GENERALE

La localile dont nous faisons I'histoire occupe une position geo
graphique remarquable - position qui I'a tenue d'abord a I'ecart
de J'activiM humaine et de I'attention genera Ie, qui a fait ensuite
de ses premiers residants des quasi isoles, et qui maintenant et
plus encore pour l'a'Jenir en fait un centre de circulation, d'acti

vite et de rayonnement.

Situee a la sorlie des eaux du ·Iac Saint-Jean, elle possede un
territoire nettement demarque qui comprend l'lle d'Alma, entre
la Grande et la Petite Decharge, lesquelJes se rejoignent pour
former la riviere Saguenay; les rangs VII, VIII et IX du canton
Sig nay; Ie rang Saguenay en entier et la section nord, a partir
des lots numero 26, des rangs IV, V, VI, VII et VIII du canton
Labarre; l'lle Maligne et Ie rang A du canton De 1'lIe; cinq lots a
I'exlremite ouest du canton Tache. Ce territoire comprend deux
unites administratives: Ja municipaJite rurale de Saint-Joseph
d'Alma et la Cite d'Alma, celle-ci formee des quatre villes d'Alma,
Riverbend, Naudville et lie-Maligne, fusionnees en 1962.

L'agglomeration urbaine forme une zone qui s'etend au sud de
la Petite Decharge, traverse 1''IIe d'Alma et se prolonge au nord
de la Grande Decharge; la partie ruraJe est un domaine agricole
dispose en fer a cheval au sud, it I'est et a J'ouest de I'enclave
urbaine. Disposition geographique tres simple et tres heureuse,
la plus favorable a la vie economique et sociale de la population.



t~.

La r~ion d'Allma

...
o



11

I,.

/\

-,-
I
I



12

2. HISTOIRE PRIMITIVE

les deux Oecharges du lac Saint-Jean et la riviere Saguenay,
qui y fait suite, etaient des cours d'eau peu, praticables pour III
circulation en canot d'ecorce. les habitants primitifs du pays, les
Indiens, les connaissaient mais ne les frequentaient pas; ordinlli
remer>t leur route pour aller du lac Saint-Jean ~ Chicoutimi, tete
de la navigation sans portage, etait la Belle-Riviere, la riviera
des Aulnaies, Ie lac Kenogami et la riviere Chicoutimi. Ainsi iI
n'etait question de la riviere Saguenay que pour indiquer Ie de
versoir du grand lac dans Ie fjord; deversoir qu'on savait tumul
tueux, utilisable a certains moments de I'annee, mais seulement
pour la descente, et absolument impraticable pOlJr la montee.
Dans les textes anterieurs a l'epoque des debuts de la colonisa
tion du Saguenay on ne trouve qu'une seule mention d'une des
cente en canot par ce qu'on appelait lila grande decharge".

Le plus ancien detail descriptif du territoire d'Alma parait etre
la carte intitulee "Le Canada ou Nouvelle France", dessinee par

. N. Sanson d'Abbeville et datee de 1656, soit neuf ans apres la
decouverte du lac Saint-Jean par Ie Pere Jean Dequen. Le cours
de la riviere Saguenay y est indique a partir du lac, avec un pe
tit elarg issement a I'endroit des Decha rges, mais sans I'ile qui Jes
separe.

Celie de Creuxius, 'Tabula Novae Franciae", 1660, indique I'ile
entre les d~ux Decharges; c'est un premier progres, qui demon
tre que ce detail etait alors' connu.

SAGUL =

Carles de N. Sanson 1656 et Creuxlul 1660
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On voit cependant que cette sortie du lac Saint-Jean n'ava,jt
pas d'importance dans I'ordre pratique, car pendant plus de soixan
te ans encore la cartographie ne I'indique que d'un trait. Meme
les cartes du jesuite Pierre Laure y mettent si peu de precision
que sur trois d'enfre elles cetle partie de la riviere Saguenay n'est
pas dessinee. Cependant, celie de 1733 "corrigee par Ie Sr Guyot"
donne Ie cours de la riviere Saguenay au complet, avec la grande
lie pres de fa sortie du lac, et I'appelle "Kichekoupistum ou la
grande Decharge". La carte du Sr D'Anville, "Canada, Louisiane
et Terres Angloises", 1755, porte les m~mes indications.

Une carte dessinee en 1825 par A. Larue d'apres une esquisse
et des renseignements fournis par Paschal Tache, pour indiquer
les parties colonisables du Saguenay, est la premiere, semble-t-i1,
qui donne ne1tement Ie dessin et les noms de "Grande Decharge",
"Petite Decharge" et "lsl~ des deux Decharges".

C'est avec les premiers plans d'arpentage (Canton Signay par N.
Lefran):ois en 1849, D.-S. Ballantyne et Jules Tremblay en 1851 i

lie d'Alma et Canton De l'lle par Edmund-A. Duberger en 1861 i

Cantons labarre et Signay par P.-A. Tremblay en 1865) que la geo
graphie du territoire d'Alma a ete fixee.

CORIlECTlONS A LA CARTE A LA PAGE 14.

Not.. - Le nom "R. Igouaokouiiiau", place pre. de la Petite Decherge, est une erreur
de disposition, car il esr fecile d'y reconnairre Ie nom de C••kouie, qui epparlient •
un tributaire du lac Kenogami. De meme l'orlhographe du nom du lac, qui doit
etre Peok8agami.

3, - lES NOMS DES UEUX

Alma est Ie nom de I'1le situee entre Ie lac Saint-Jean et les
deux Decharges. II a ete suggere par I'arpenteur Duberger, qui
travaillait sur les lieux lorsqu'il apprit la victoire de l'Alma. 
L'Alma (dont Ie nom signifie pomme en langue tartare) est un
cours d'eau de Crimee qui, apres avo;r traverse une region de
vignobles et de vergers, se jette dans la mer a environ vingt mil
les de Sebastopol. Le 20 septembre 1854, les allies, Fran~ais et
Anglais, y remporterent une brillante victoire sur les Russes, a
quelques milles de son embouchure, entre Alma-Safa'" et Tokmak,

les Decharges, Grande et Petite, ont ete ainsi nommees plus
de cent ans avant la colonisation du Saguenay. Le nom de lila
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grande decharge" apparal! sur une carte de 1733. Ce nom est
s'implement explica!if du role de ces rivieres. II est d'ailleurs la
traduction fran<;aise du nom indien de la riviere qu'elles forment
en se rejoignant: autrefois Kicnekoupitunt auiourd'hui Ticnokopiton,
qui signifie "grande decharge". (Tsnicne, grand, groSj kupititst
decharge d'un lac). Les Montagnais appellent la Petite Dechar
ge Kopitonisn (kopiton, decharge; ish, diminutif signifiant petin.

La riviere SaguenaYt formee par les deux Decharges, qui se reu
nissent au pied de l'lle d'Alma, a ete ainsi baptisee par Jacques
Cartier en 1535, parce qu'elle lui avait ete indiquee comme "Ie
chemin qui conduit dans Ie royaume du Saguenay". - Strictement
parlant, cette application du nom a titre de "chemin conduisant
au Saguenay" ne conviendrait qu'au fiord, car la riviere elle-me
me, de Chicoutimi au lac Saint-Jean, ne louait pas ce role, auquel
elle ne se pretait pas du lout. Comme on \'a vu plus haut, la
route suivie par les voyageurs etail la riviere Chicoutimi, Ie lac
Kenogami, la riviere des Aulnaies et la Belle-Riviere.

La Petite Decnarge a 9 milles de longueur et sa course genera Ie
est de l'Ouest a l'Est. Elle sort du lac Saint-Jean en formant un
vrai labyrinthe de canaux et d'iles et elle change plusieurs fois
de direction dans son cours. A environ un mille du lac son ca
nal principal tourne brusquement vers Ie Nord, rassemble les eaux
de tous les autre. et va couper Ie premier rang de j'lIe d'Alma,
ou if forme fa baie Trepanier, ainsi appelee du nom d'un ancien
contremaltre de chantiers, pionnier de cet endroit. De la, tour
nant a angle aigu en direction du Sud-Est pour une course d'en
viron deux milles, la riviere tourne de nouveau brusquement a an
gie droit vers Ie Nord-Est, pour prendre; un mille plus loin, la di
rection de l'Est, qu'elle qui1te encore pour contourner 1',le Sainte
Anne.

Elle forme plusieurs rap ides, dont cinq sont designes par des
noms particuliers: celui de I'Eciuse (ou du Barrage), divise par
quatre lies'; Ie rapide A la Ma,in"; Ie rapide des Cuiues, un
peu plus bas, divise par trois masses rocheuses qui I'ont fait ap
peler d'abord "rapide des Trois 'Rochesu

, a re<;u Ie nom pittores'o

.. Les iles 2, 3, 4 et 5, en hce du lot 39 du tang A de Sign~y.

VerI Ie milieU' du Jot 43 du rang X de Signay et en hce des Jot. 26 el 27
de 'I'lie d'Almll.
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que qu'il porte maintenant lorsqu'on opera des travaux de mina
ge pour en liberer Ie cours; Ie rapide de I'llette, qui mesure trois
quarts de mille et est seme de cinq iles**"; celui du Carcajou****,
la ou est Ie pont neuf qui porte son nom. Certains attribuent I'ori
gine de ce nom a la presence d'un carcajou apen;u a cet endroit par
Joseph Vandal vers 1890; mais elle remonte beaucoup plus loin,
car Ie rapide du Carcajou est designe par son nom sur un plan
de 1861. "Aucune voiture d'eau ne pouvait sauter ce rapide",
ecrit M. Henri Pelletier, qui resume toutes les observations que
nous avons recueillies a ce suiet.

Un petit canal partant de la baie Trepanier traverse une douzai
ne de lots des rangs I et II de I'ile d'Alma en formant, par ses
elargissements, une suite de trois petits lacs; il debouche a la De
charge au pied du rapide de I'JJette. II n'a pas de nom particu
lier.

La Grande Decharge a dix milles de longueur. Elle sort du lac
Saint-Jean par une passe relativement etroite appelee la Gorge;
elle s'elargit aussit6t jusqu'ii atteindre presque un mille et demi
(au naturel, avant I'erection des barrages) pour reprendre un ca
nal unique au pied de I'ile Maligne. Son cours normal etait coupe
par une chute brusque a la sortie de la Gorge et par plusieurs
rapides, et il etait seme d'un grand nombre d'iles dont quelques
unes appartenaient au territQire d'Alma. Au lac etait 'Tile de la
Grande Decharge", importanle par I'hotel construit la pour les lou
risles en 1890; en bas de la Gorge, les lies it Griffith, du nom de
leur proprietai're*; la derniere du groupe, 1'71e Maligne, appelee
"lie numero 1" sur Ie plan de Duberger en 1861, doit son nom
a son acces difficile et particulierement dangereux. Avant la cons
truction des barrages on ne pouvait s'y rendre que lorsque les
eauX etaient assez basses; encore ne pouvait-on y acceder que par
Ie haut et n'en sortir que par Ie bas et sous la conduite de cano
tiers experts.

A la rencontre des deux Decharges, Ie rapide de la Vache Caille * *
a suggere lui-meme son nom par Ie bruit caracteristique qu'il pro
duit et qui ressemble au mugissement de la vache, et en plus par

Quarre peti'e~ lle~ en face des lots 34, 35 et 36' de I'ile d'Alma.
En face de. lots 7, 8, 9 er 10 du rang Saguenay, canton labarre .

• ** Entre les 101. 20 et 21 de I'il" d'Alma et les loIs 31 et 32 du canlon Signay.
••** En face des lots 12. 13 el 14 d" rang IX de Signay et du lot 1 du rang Saguenay.
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Jes taches de bouillons blancs qui tranchent sur Ie flot noir.
Une legende attribue cette origine au fait que dans un chantier
du voisinage un homme, ayant perdu son boeuf de trait, aurait
employe une vache a poil noir et blanc pour charroyer des billots;
elle est douteuse. II para'lt plus sOr d'accepter I'explication plus
generale et justifiee par /es faits te/le que donnee plus haul.

L'extremite inferieure de I'lle d'Alma s'appelle la Pointe des Arne
rica ins, nom qui vient d'un club etabli la en 1880 par des citoyens
des Etats-Unis.

L'ile Sainte-Anne (appelee "'lIe G" sur Ie plan de 1861), deta
chee de 1'11e d'Alma par un canal etroit et torrentueux, dans la Pe
tite DechMge, a dO etre baptisee de ce nom par la famille Bou
langer, qui y fut la premiere residante. Le nom "Sainte-Anne"
appara'lt sur Ie plan de Dumais, en ] 869.

Le canton Signay (prononcer : Sinai) a ete ainsi nomme en l'hon
neur de Monseigneur Joseph Signay, archeveque de Quebec de
1833 a 1850, et Ie canton labarre en I'honneur d'Antoine-Joseph
Lefebvre de La Barre, gouverneur du Canada de 1682 a 1685.

Le canton De I'lle (et non pas Delile ni Delisle) a re<,;u son nom
par relation a /',Ie d'Alma: canton de I'lie (d'Alma).

Le canton Tache a ete nomme ainsi en I'honneur de Pascal Ta
che, seigneur de Kamouraska, qui a vecu longlemps au lac Saint
Jean dans les postes de traite et qui a fourni les elements de la
premiere carte du Saguenay colonisable.

La riviere Bedard, qui traverse Ie canton Signay et se jette dans
la Petite Decharge, doit son nom a un Bedard qui s'y est noye
au cours d'une drave. - Le fait date sOrement d'avant 1864, car
la riviere porte ce nom sur un plan de I'arpentage fait cette an
nee-Ia. D'apres un temoin de I'accident, ce 8edard, tombe a I'eau,
avait pris pied sur une roche dans un rapide et reussi a s'y tenir
quelque temps, appelant au secours. Malheureusement, les eaux
de la riviere etaient tres hautes et les hommes ne trouverent au
cun moyen de I'atteindre pour Ie sauver. II comprit qu'i1 etait
pris pour perir; il se recommanda a leurs priEHes, dit meme Ie cha
pelet avec eux, car ils s'entendaient aisement; il fit un acte de
contrition, leur donna ses messages pour sa famille, leur dit
adieu, puis se lan<,;a dans Ie courant avec I'espoir d'avoir peut-etre
la chance de se sauver. L'accident eut lieu au confluent de deux
branches de la riviere, sur Ie lot 17 du rang VI.
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Le ruisseau Rouge, qui se promene dans la partie est des rangs
VIII et IX du canton Signay et se jette dans la Petite Decharge en
face de l'lle Sainte-Anne, doit son nom a la couleur de son eau.

le nom d'isie-Maligne, en anglais Isle Maligne, fut appliqu~ a
la ville erigee la en 1924 en fonction du barrage et de la cen
trale hydroelectrique qui s'appuient sur l'lle Maligne.

Celui de Riverbend, terme anglais pour designer Ie lieu, "bou
cle ou coude de la riviere", choisi pour J'etablissement de I'usine
et de la ville en 1925, fut adopte par la Compagnie Price Bro
thers, fondatrice des deux.

Naudville a ete choisi en I'honneur d'un pionnier du lieu, Al
bert-G. Naud, qui a largement con1r'lbue a I'etablissement et au
developpement de cette localite.

4. - LES PREMIERS VISITEURS

Au temps du Saguenay sauvage Ie voisinage de la Petite De
charge fut surement tres frequente par les chasseurs et trappeurs
indiens, car les lieux se pretent a la presence du castor et de I'ori
gnal, de la perdrix et du lievre, principaux elements de leur sub
sistance en hiver, et les deux Decharges ainsi que la partie du lac
Saint-Jean avoisinante, etaient singulierement riches en poisson,
qui etait la base de leur alimentation en ete. Au sujet de la pre
sence des humains en ces temps anciens, nous sommes renseignes
par les vestiges arch~ologiques trouves Sur les lieux, mais aucu
cement par la documentation de I'histoire. Les Indiens n'avaient
pas Ie besoin ni Ie goOt de renseigner les blancs Sur leurs territoi
res de chasse, et comme ces endroits etaient a I'ecart de la circu
lation, ils avaient toutes chances d'etre ignores dans les sobres rap
ports des missions ou de la traite des fourrures. On en connais
sa it si peu de chose, qu'on r'avait pas meme de precisions sur Ie
cours de la riviere SaguenaYi on I'a vu. Dans une relation de
1730 Ie Pere Pierre Laure parle de "ce fameux Saguenay dont on
ne s'est pas encore avise, que je sac he, de donner une carte fide
Ie et complete."

Le premier blanc qui, a notre connaissi3nce, passa par la Gran
de Decharge est "ingenieur Joseph-Laurent Normandin. Au retour
de son exp~dition vers Nekoubau, ou il etait aile fixer res limites
du Domaine du Roi, en 1732, if pri! cefte route pour descendre
du lac Saint-Jean.
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Voici Ie bref rapport de ce traiet.

"17 juillet - ..... Les eaux de Gouspaiganne et des Aulnais
sont si basses qu'il est impossible de pouvoir seulement esperer
de monter une lieue; c'est pourquoi nous avons pris Ie parti de
descendre par la grande decharge du lac Saint-Jean, quoique ce
ne soit pas nos ordres de passer par cet endroit, neanmoins Ie
manque d'eau nous contraint d'y passer.

"Nous Sommes venus coucher a taton au pied de la grande de
charge. Je dis a taton, car la brume est si epaisse que I'on ne voit
seulement pas un homme a la distance d'une demie portee de
fusil.

"18 judlet - ..... Nous sommes partis du rapide de la grande
decharge sur les cinq heures du matin, Ie temps etant toujours
brumeux et nous nous sommes rendus a Chicoutimi vers les deux
heures apres midi".

Des explorateurs envoyes par Ie gouvernement en 1828 pour
etudier Ie territoire du Saguenay en vue de la colonisation passe
rent presque rous au large de I'entree des Decharges, se conten
tant de prendre information de leurs guides, ce qui se limitait a
bien peu. Temoin celte description somma ire dans Ie rapport de
I'arpenreur Hamel: "II y a deux canaux qui dechargent ce lac, mais
a proprement parler il n'y en aurait qu'un, car iJs se reunissent a
environ deux milles (I) du lac, et alors ils prennent Ie nom de ri
viere Saguenay ... La Petite Decharge est a cinq milles de Kouspa
higan (Belle-Riviere), et I'fle entre les deux Decharges a, du cote
du lac, environ un mille et demit du cote de la Petite Decharge
un demi mille, et du core de la Grande Decharge deux milles".

Le rapport de I'arpenteur Bouchette temoigne de plus d'at1en
tion aux lieux: "Nous explorames la rive meridionale de la Petite
Decharge ... lei je trouvai un echantillon de coquillage de mer
qui sOrement y avait ete transporte, par les glaces du printemps,
des bords meridionaux (du lac), seul endroit du lac, entre la riviere
Metabetchouan et la pointe de la Traverse, ou !'on trouve des res
tes organiques. La terre y offre un aspect plus favorable (que
dans les lies du lac); Ie sol est forme d'une glaise jaune, melee
de pefit gravier; Ie bois est I'epinelte, Ie bouleau blanc et noir,
Ie cedre, Ie beaume (sapin), Ie pin rouge et blanc, mais en pe
tite quantite".
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Apres ce coup d'oeil rapide et tres restreint sur Ie territoire d'AI
ma, j'histoire se tait de nouveau a son sujet pendant une vingtai
ne d'annees. Pourtant il a dO eire visite sinon fn§quente avant
1850 pour I'exploitation du bois. On lit dans Le Saguenay en

1851: "Le Haut-Saguenay a deja fourni a la caisse publique ...
8,000 louis ($32,000) seulement pour la coupe du bois". C'est
sans doute dans Ie voisinage des deux Decharges que la coupe
du bois a commence, et c'est par la Petite Decharge que les billots
provenant des forets qui entouraient Ie lac Saint-Jean devaient des
cendre aux scieries de Chicoutimi. Mais les noms et I'activite des
"exploreurs" et des executants des chanliers primitifs demeurent
inconnus. La documentation qui les concerne a ete detruite.

5. - LES ARPENTAGES

On connait du moins les arpenteurs qui ont execute les explo
rations et les divisions du terrain en vue des etablissements futurs .
.Leurs rapports nous font connaitre certains details descriptifs qui
sont interessants POlJ'r I'histo ire, en ce sens qu'i Is permettent de
comparer leurs observations avec les realites que nous pouvons
constater, et aussi de connaitre sur quels renseignements pou
vaient se baser les gouvernants dans leur politique de colonisa
tion et les colons dans leur decision de venir ou non chercher la
un etablissement.

Le premier rapport concernant Ie territoire d'Alma est celui de
I'arpenteur Jules Tremblay, qui avait ete charge de "circonscrire,
diviser et subdiviser Ie Township Signay". Le travail de I'arpen
teur fut plus d'une fois interrompu et meme mele d'aventures.
Dans Ie printemps de 1849 il commen~a a fixer la grande ligne
entre les cantons Labarre et Signay. Oblige d'interrompre ses
operations Ie 23 de juin parce que ses provisions, "en depot au
chemin Kinogami", avaient ete "soustraites et emportees" par on
ne sait qui, il y etait revenu Ie 2 d'aoOt; Ie 18 octobre, "Ia mala
die de plusieurs hommes" Ie for~a a suspendre de nouveau. Quand
il voulut reprendre Ie travail, au mois demai1 850, il fit naufrage
sur la batture aux Alouettes, a I'entree du Saguenay; loutes ses
provisions furent perdues et Ie personnel de I'equipage et du parti
d'arpentage parvint, avec beaucoup de difficultes, a se sauver sur
l'llet aux Morts. Ce n'est qu'au mois d'aoOt suivant qu'il se re
trouva enfin sur les lieux pour achever la tache qui lui avait ete
confiee. II fit alors Ie releve des limites naturelles du canton Si-
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gnay; riviere des Aulnaies, Belle-Riviere, lac SainI-jean et Peti
1e Decharge. II divisa ensuite en rangs 1'71e d'Alma et la partie
sud du canton De 1'lIe, voisine de la Grande Decharge.

II ful intrigue par les variations capricieuses de I'aiguille aiman
tee, "sans voir ni soup~onner aucune existence de mineraux sus
cep1ibles d'attraction", line 1rouva qu'une explication a ce phe
nomene: "A I'entree des Decharges du lac Saint-Jean se trou
vent des rochers formant des groupes d'ilots qui, par quelques
fragments que je m'en suis procure, m'ont paru appartenir a la
serie ferrugineuse, ce qui me fait soup~onner la cause du deran
gement de mon compas,"

II signale qu'il a "pris, aussi juste que possible la position topo
graphique des divers ,lots groupes a I'entree de la Petite De.
charge." On voit par son plan qu'il a indique aussi toutes celles
qui sont dans Ie cours de la riviere.

Quant a la description du terrain, elle se resume aces quatre

aper~us :

"Le sol, en general, est assez uniforme; la marne, I'argile et la
terre vegetable Ie constituent en entier; Ie sable, Ie gravier et les
cailloux roules y son bien rares; ... Sur tout Ie Township Signay
il n~ peut Se trouver 10 tonneaux de pierre a biltiss'e, pas meme
de I'espece calcaire si frequente et si abondante partout ailleurs
dans Ie pays. D'ol! je conclus que les colons auront de la diffi
culte a batir en pierre; mais i'envisage qu'ils seront amplement re
tribu-es de cette perte er;1 tirant avantage de I'argile par I'art de la
briqueterie. Les fourneaux du potier y seront meme alimentM
par I'argile Ie plus riche, et la marne y serait d'un bien grand se
cours, comme engra'ls, pour les terrains sablonneux". - On ne
peut s'empecher de remarquer que tout de meme un peu de gran,it
se cachait pas loin de la Petite Decharge. Bien que I'arpenteur
et ses hommes aient suivi tous les fronteaux pour y planter les
poteaux de limite des lots, ces depots rocheux, qui sont devenus
une richesse, ont echappe a leur attention,

"Toute la surface du terrain, continue I'arpenteur, est bien ar
rosee par de nombreuses rivieres et une infinite de ruisseaux qui
tous Se dechargent dans la Belle-Riviere, la Petite Decharge et Ie
lac Saint-Jean, formant de nombreux pouvoirs d'eau propres aux
etablissements, dont cinq principaux admirablement bien dislri-
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bues, deux sur la Belle-Riviere, deux sur la Petite Oecharge et un
sur la riviere des Aulnaies".

"La rive de l'Est du Lac Saint-Jean et celie du Sud de la Petite
Oecharne se trouvent irregulieres, coupees qu'elles sont par de
nombreuses lagunes, a fond de marne rouge, qui s'etendent par
fois bien a I'interieur; c'est dans ces encroits que se trouvent de
tems en terns des prairies naturelles."

Dans I'ete de 1861, I'arpenteur Edmond-A. Duberger prolongea
a travers I'ile d'Alma la ligne de separation entre les cantons Si
gnay et Labarre, divisanl ainsi Ie rang IV, qui court Nord-Sud, des
autres rangs de I'ile, qui courent Est-Oue!'t; ligne qu'il continua
au nord de la Grande Decharge pour separer les cantons De 1'lIe
et Tache. II signa Ie a cette occasion les difficuhes et les dangers
qu'il rencontra a traverser la Grande Oecharge, ce qu'il ne reusSlt
a faire qu'a trois quarts de mille en bas de la grande ligne en
question. Du 28 de juin au 6 d'aout et dans Ie cours du mois
d'octobre, il fit la division des rangs de I'ile r:l'Alma.

II fit I'arpentage des plus grandes des lies de la Grande Dechar
gel a I'exception de l'i1e numero 1 - I'lle M.aligne -, qu'il ne
put atteindre en depit de plusieurs tentatives pleines de risques
et de dangers. "Les hommes de chantier m'ont averti, dit-il, que
c'est impossible de se rendre dans celte lie en autre temps qu'au
mois' de mars ou au debut d'avril, quand les eauX sont tellement
basses qu'un canot peut y aborder par Ie bout d'en-haut ou celui
d'en-basi car on n'a jamais eu connaissance que sur Ie canal qui
Ia sepa re de chaque cote la glace se soit formee assez ferme pour
permettre de traverser dessus."

Un extrait du rapport de cet arpenteur merite d'etre cite. II
s'agit de ses "remarques sur la topographie des lieux, la qualite
du sol et les meilleurs moyens de faciliter I'avancement de la co
lonisation dans cette section du Saguenay."

"L'7Ie d'Alma est une des plus belles zones de terre qu'il y
ait dans Ie comle de Chicoutimi. Elle est en general basse et
epaissement boisee d'especes melangees', arbres grands et vigou
reux. Le sol est en general forme d'une marne riche, a laquelle
se mele un peu de glaise. Je suis convaincu qu'il n'y a pas dans
cette lie deux cents acres de terrain sans valeur. En depit de tous
ces avantages, elle ne sera pas habitee avant un certain Ilombre
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d'annees, e'! cause de la difficulte de communication par la Grande
Decharge, donI la traversee est diHicile et ardue, surtout quand
les eaux sont haules, ce qui, en general, se produit apn~s une cou
ple de jours de pluie .. , A moins qu'une route soit ouverte entre
Ie village d'Hebertvilie et la Petite Decharge, l'l'le d'Alma sera
longtemps avant d'etre habitee.

"La meilleure ligne a suivre, celIe qui pousserait la colonisation
de cefte section du pays, serait de tracer un chemin partant des
etablissements de la Riviere au Sable (sur laquelle il y a deja un
pont de construit) et aboutissant a la rive sud de la Petite De
charge dans Ie voisinage de la fete de la glissoire, ou il est tres
facile en tout temps de traverser la riviere. - Qu'on me permet
te ici de faire remarquer, ajoute-t-il, que Ie seul pont qu'il y au
rait e'! construire sur Ie parcours de ce chemin ne couterait pas
plus de cent piastres. - Plus de vingt personnes attendent la
subdivision de I'lle d'Alma en lots pour s'y erablir; avec, evidem
ment, j'espoir que quelque chose sera fait pour faciliter les com
munications. D'apres mes propres connaissances personnelles, la
possibilile de tracer un chemin entre la Riviere au Sable et la glis
soire est pratiquement hors de doute."

D'apres ce rapport de Duberger, dans la pointe sud-est du can
ton De l'lle formant Ie rang A "Ia surface est onduleuse, excepte
au bord de la Grande Oecharge, ou se trouvent quelques rochers.
Le terrain incline vers Ie Sud-Ouest de fa<;on irreguliere. Le sol
est forme de marne, et Ie bois, compose de bouleau noir, de bou
leau blanc, d'epinette et de sapin, est gros et long. Lorsque j'ai
arpente celte partie du canton on rencontrait <;a et Ie'! du pin blanc;
mais depuis, ce bois a ete enleve par I'exploitation."

Quant aux lIes de la Grande Oecharge, I/arpenteur signale que
toutes, "sauf les numeros 1 el 8, forment de beaux lopins de ter
re et sont generalement basses et boisees de bouleau noir, de
bouleau blanc, d'epinette et de broussailles. Le pin qui y reste
est de qualite inferieure ... L'ile numero 1 (lIe Maligne), la plus
considerable, esl fortement boisee de cypres, d'epinelte, de sa
pin et de pin rouge, outre un millier ou plus de beaux billots de
pin blanc qui pourraient etre faits. Ses rives sont presque par
tout roche uses et eJevees; sa surface est tres irreguliere, et elle
est presque touiours inaccessible.
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"L'lIe situee dans Ie chenal sud ou Petite Decha rge, a la tete
de la gllssoire (l'1'le Sainte-Anne, contenant 38 acres) est en par
tie cultivee par Damase Boulanger, gardien de la glissoire. Une
molfie de 1'1'le est rocheuse et de terrain sans valeur. Le meme
Damase Boulanger reclame, en qualite de colon sans litre (squaHer),
environ deux lots de terre (dans 1'1'le d'Alma) de chaque cote du
prolongement de la ligne entre les cantons Signay et Labarre, sur
lesquels il a obtenu une bonne recolte d'orge, de pois et de foin.
Apres cet essai, on peut dire que Ie climat est favorable a I'agri
culture.

"Je n'ai aucun doule que si on fait un chemin de la Riviere au
Sable a la glissoire et une autre route d'Hebertvilie a la glissoire,
avanf trois ans la moitie du canton Signay et la plus grande par
tie de 1'1'le d'Alma seront colonises....

"La Petite et la Grande Decharge offrent foutes les deux un
grand avanlage aux colons par la quantite de poissons de diffe
rentes especes qui abondent dans leurs eaux, tels que brochet,
ouananiche, dore, etc."

L'arpenteur Duberger revint a 1'1'le d'Alma en decembre 1863
pour faire la subdivision du terrain en lots. Ce travail, termine
Ie 5 fevrier suivanf, lui permit de mieux verifier I'etaf des lieux
et d'en faire une descri ption plus exacte.

"La surface de 1'1'le, ecrit-il dans son rapport de 1864, n'est pas
parfaitement plane; elle n'est pas sans quelques ondulafions, mais
je la considere cependant comme une belle zone de terre unie,
~m depit de quelques rochers dans I'arriere-ligne du premier et
du cinquieme rang. La charrue passerait partout." A parI la men
tion d'une petite savane portant huit ou neuf pouces de fene noi
re, et la mention du frene et du cedre parmi les especes d'arbres,
la description du sol est idenfique a celie de son rapport de 1861.
" insiste encore sur la "necessite" d'ouvrir un chemin a travers
Ie canton labarre jusqu'a la Petite Decharge, et il signa Ie les de
frichements commences sur 1'\'le d'Alma.

Au cours de l'automne de 1864, P.-A. Tremblay poursuivit I'ar
pentage dans les cantons Signay et Labarre. Voici ce qu'il ecrit:
"A part une lisiere de rochers qui couvrent une partie du sixieme
rang et du rang Saguenay dans Labarre, les trois sections que rai
arpentees dans les cantons Signay, Labarre et Caron presentent
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une etendue considerable de terrain d'une grande fertilite. Un
bon nombre de cultivateurs ant fait des defrichements d'une gran
de valeur en divers endroits.

"La disposition du quatrieme et du cinquieme rang de Labarre
rendra plus facile I'acces a 1''Ile d'Alma et aux divers rangs du
Township Signay ... La riviere Bedard offre de beaux sites pour
la construction de mou/ins dans la partie du Township Signay qu'el
Ie traverse ... J'ai indique sur Ie plan une reserve a I'endroit au
esl fixe Ie boom construil a la tete de la glissoire."

Ajoutons, pour couvrir lout Ie territoire d'Alma, ces quelques
mots de I'arpenteur J.-c. Demeules au suiet de la partie nord des
rangs VI et VII de Labarre: "A partir du lot 25 Ie sol, de qualite
superieure, est couvert d'une riche vegetation se continuant jus
qu'au rang Saguenay." - Ce rapport, datant de 1872, revede que
cette partie de Labarre avait ete epargnee par Ie grand feu de
1870.

On peut voir par ces details I'etat du pays d'Alma avant la ve
nue des colons, ce qui pouvait les y attirer au les retenir de s'y
etablir; en d'autres termes, quels etaient les elements materiels
du probleme de la colonisation de ce cote.

La renconlre des deux Oecharges en 1963
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CHAPJTRE D~UXIEME

LES CHANTIERS ET LA JlDALLE 'J

6. - LES CHANTIERS

La premiere activite d'exploitation du territoire d'Alma a ete
amenee par la foret. La documentation actuellement accessible
ne permet pas de fixer de fa<;on precise a quelle date elle a com
mence. Cest surement avant 1850, apparemment en 1846, que
les premiers chantiers ont Me ouverts sur les rives de la Grande
et de la Petite Decharge. Le passage suivant des instructions que
Peter Mcleod donna it a I'un de ses lieutenants a la date du 3 de
cembre 1846 semble I'indiquer. "Pour Ie present Malcolm Des
chenes prendra charge du chanlier jusqu'a ce que Raphael Bou
chard mon'e pour en prendre charge. II sera foreman en chef
et les autres seront a ses ordres. Les foremen sous lui seront
MM '. Terriaulr, Adolphe Harvey, Medard Beaulieu, Na-
zaire Boucher, Lapointe, Urbain Dorvall; mais ce dernier sera chef
de son chantier. M. Boulanger sera commis du chantier, tien
dra les comptes des hommes et donnera cetle assistance a Ra
phael Bouchard .... Les hommes qui 1ravaillent pour Gervais
sont engages comme les autres." - Les chantiers de Dorval et de
Gervais sont apparemrnent localises par la riviere Dorval et par
lie ruisseau et Ie rapide Gervais, a peu de distance du territoire
d'Alma.

On n'exploitait alors que Ie pin. Le nombre des souches et des
troncs abaltus trouves par les defric'heurs prouvent que Ie pin
etait assez abondant dans la foret ancienne. Parlant de Chicou
timi, ou etaient les grandes scieries, les seules d'alors, les contre
maj'res de Peter Mcleod et apres lui ceux de William Price con
duisaient leurs equipes de bucherons toujours plus loin en mon
tan~ la riviere Saguenay et les cours d'eau qui s'y jettent. Certains
de ces cours d'eau ont garde les noms de ceux qui furent les pre
miers a y ouvrir des chantiers, par exemple les rivieres Gervais,
Dorval, Grandmont.
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les operations en for~t ont tellement change de maniere par la
mecanisation, qu'il paraH opportun de decrire un peu celie qui
etait praliquee au temps des debuts d'Alma.

"Le temps du travail sera du petit jour, Ie malin, iusqu'a la nuit.
Tous raccommoderont harnais, sleighs, menoires, emmancheront
les haches Ie soir apres la iournee faile", lit-on dans les instruc
tions de 1846 deja citees et par la suite.

On n'abattail alors que les gros arbres et on n'en prenait que
la partie sans branche et sans defaut; si un billot avait une partie
de "bois roule", une fente, une "veine" rouge, il etait declasse et
laisse la, Quand Ie pin devint rare on prit aussi de la grosse epi
nelte, mais egalement sans defaut.

les chantiers ne se faisaient qu'en hiver et la drave a la crue
des eaux du printemps. l'abattage el Ie coupage des bUies se
faisaient a la hache, puis, bientol, au godendard - longue scie
munie a chaque bout d'un pelil baton droit servant de poignee,
actionnee par deux hommes~, Le billot etad amene au bord du
cours d'eau ou du chemin de chantier sur des traines a larges lis
ses de bois tirees et poussees par des hommes: operation qu'on
appelait "chic. Jr". C'etait un travail Ires penible et souvent dan
gereux, surtout dans les terrains montueux ou accidentes. Par
Ie chemin les billots etaient transportes au bord de la riviere sur
des "slees" (de I'anglais ~reigh) tirees par des boeufs dans les pre
miers temps; quand il fur possible de nourrir les chevaux dans
les bois on les utilisa de preference aux boeufs, qui etaient moins
dispendieux mais plus lents et moins sou pIes a manoeuvrer. Pour
transporter les billots en terrains diHjciles ou sur des petites dis
tances on se servait aussi de ce qu'on appelait la "bob-slee" (de
I'anglais bob-sleigh, patin ecourte), simple bloc de bois fixe en
travers sur deux courts patins de bois et tire par un boeuf ou un
cheval altele a des menoires. Le billot etail monte d'un bout sur
Ie bloc, auquel il etait attache par une chaine, et I'autre bout etait
trai'nant en arriere sur la neige. -L'operation s'appelait "bobber".
Au bord de la riviere ou du ruisseau, les bilJes etaient mises en
cordes permetlaflt de les debouler facilement a I'eau pour la drave.

7. - LA DRAVE

Quand on avait abaltu tous Jes arbres accessibles propres' a fai
re du bois de commerce dans Ie secteur designe pour un chan-



28

tier, ou quand I'adoueissement de la temperature rendait les ope
rations impralicables, on "cllssait" Ie chanliN pt les hommes "des
cendaienl" avec tout Ie materiel. D,:·; nouvelles equipes, moins
nombreuses, retournaient sur les Iieux pour la drave (de I'anglais
drive) quand les cours d'eau etaient liberes de la glace f't remrlis
par les' eaux provenant de la fonte des neiges. II s'agissait alors
de faire rouler les billots dans Ie couranl et d'en ~urveill(;:1 la des-.
cenle pour eviler les entassements, les embacles et les fuil'es !crs
que les' debordements tendaient ales entrainer hors du lit de la
riviere.

L'operation de la drave demandait de I'habilefe technique, de
!'experience dans Ie metier, de la prudence et une connaissance
suffisante des condilions particulieres des cours d'eau, dont cha
cun avail ses caprices. Car elle etait dangereuse et souvent dif
fieile, soit par exces soit par ins'uffisance d'eau, ce qu'on ne pou
vait pas contr6ler, soit a cause des rapides, des rochers, des chu
tes ou des etendues en "eau morte", soit a cause de la trop gran
de quantite de bois. Dans certains' ruisseaux ou petites rivieres
Ie passage des billots etait souvent entrave par des arbres ren
verses, des broussailles ou des debris accumules.

La gros'se difficulte de la drave etait I'embacle, que les draveurs
appelaient "diamme" (du mot anglais jam), produite par I'accro
chage et I'arret de billes, sur lesquelles les autres venaient s'en
tasser a mesure que Ie courant les amenait, formant une masse
que son poids fixait de plus en plus fermemenl sur place. 11 ar
rivait parfois que la sorte d'ecluse formee par les billots accumu
las barrait Ie cours de l'eau et en faisait monter Ie niveau au point
que, sous la poussee de celle-ci, I'embacle etait emporlee et s'e
miettait dans Ie fort courant. Mais c'etail plus souvent Ie contrai
re qui se produisait. II fallait alors trouver Ie moyen de decrocher
cette masse. Cela exigeait beaucoup d'adresse, d'audace et de
prudence a la fois, et il n'est pas rare que des hommes aient ete
victimes de leur courage en debloquant une embflcle.

La marche ordinaire de la drave elle-meme n'etait pas sans dan
gers. Les draveurs, munis de longues perches dont I'un des bouts
elait arme d'un fer a deux pointes, I'une droite, I'autre de cote
a angle droit, manoeuvraient les billots dans I'eau en y piquant
une des poinles, travail qui ne manquait pas d'elegance. Mais ils
etaient toujours exposes a tomber a I'eau, soit en glissant sur la
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vase ou les roches, soit en chavirant dans les rapides quand leurs
embarcations, qu'ils devaient souvent utiliser, heurtaient des ro
ches ou d'autres obstacles. A cette epoque les hommes circu
laient souvent en marchant sur les billes flottantes. Celles-ei etaient
plus longues et plus grosses que les billettes de quatre pieds
qu'on appelle "pitoune"; un billot de dix pouces de diam{Hre suf
fisait pour porter un homme. Le difficiJe etait de I'empecher de
rouler sous les pieds; les bons draveurs y devenaient tres habiles.
lis etaient chausses de bottes a c10us pointus qui leur donnaient
plus de chance de ne pas glisser et d'arreter la piece. On en a
vu qui sautaient ainsi des rapides debout sur un billot, assurant
qu'il etait plus ferme dans cette eau en mouvement que dans
I'eau morte. '

8. - LES HOMMES

Plusieurs des pionniers d'Alma ont fait partie des equipes de
chantiers; d'autres aussi. Un du Lac-Bouchette, Joseph Delamarre
qui a connu tous les premiers d'Alma, disait: "Je suis aile aux
chantiers avec les fils d'isaac Laplante, Franc;ois, Georges, Joseph,
de Koushpaigane. Avec Joseph je tenais tete aux grands scieurs
au godendard, que Ie foremane nous entretenait avec soin. J'ai
hiverne deux fois sur l'ile d~Alma, vers I'age de 18 ans." - Cela
reporte a I'hiver de 1867 et celui de 1868 -. "II n'y avait alers
que trois familIes: celles d'Alexis Tremblay, de son frere Charles
et d'un Perron, et aussi la famille de Damase Boulanger, gardien
de la Daile. Nous avons bOche 1'71e Maligne pour les Price sous
les ordres de Billy Jourdaini Ie "cook" etait Ie fameux Charles
McMullen". Mentionnant Ie premier colon du Rang IX, "P'tiale"
Maltais, il ajoute: "Dans cet hiver on allait souvent veiller la ...
J'ai hiverne (a 20 ans) a Ja baie Trepanier. J'ai drave sur la ri
viere Bedard ... et toutes celles du lac, sans excepter les De
charges".

Un pionnier de Saint-Gedeon, Pascal Bergeron, dit de son cote:
"A 14 ans (soit en 1872) j'ai parti pour Ie cha ntier des Price Ie
long de la GrOsse Decharge. J'avais six piastres par moisi c'etait
beau, car a 17 ans' j'ai travaille pour quatre piastres par mois".

Le colon Phydime Lavoie, arrive a I'ile d'Alma dans I'ere de
1874, dit: "J'ai rencontre une fois Canayen Corneau chez Alexis
Tremblay; il eta it grand-foremane et il avait passe plusieurs iours
la".
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Ces cita.tions indiquent que les chantiers ont opere pendant au
moins vingt ens a I'ile d'Alma et dans ses alentours.

"Les premiers foremanes des chantiers de Price a Alma, selon
Joseph Delamarre, furent les suivants. Olivier Barnabe, homme
exceptionnel; iI ne souffrait ni jurons ni mauvaises paroles. Quand
nous logions quelque part, si, apres avoir ete averti de prendre
garde devant les femmes et les enfants, quelqu'un s'echappait, iI
(lilait coucher dehors. Gros et grand, gai, aimable, bon chanteur,
avec une grosse t~te frisee, iI etait d'une charite inepuisable. II
envoyait" souvent des petits sacs de farine a ceux qu'i1 savait ~tre

dans Ie besoin. Parfois, ayant appris la profonde misere de quel.
ques familIes, il nous disait: "Allons, les petits ganpns, mettons-y
du coeur; si vous voulez nous enverrons la poche de provisions
a cette pauvre femme qui meurt de faim". Nous Ie faisions pour
iui et nous n'avions pas plus faim. II disait Ie chapelet en grou
pe avec ses hommes, a genoux bien droit.

"Les autres: Prudent Fournier, Alec Begin, William Fraser, ma
rie a une sauvagesse, Onesime Cami". A ceux-Ia iI faut sans
doute ajouter Billy Jourdain, Romuald dit "Canayen" Comeau, d'u
ne force extraordinaire et d'une droiture parfaite, qu'on utilisait
pour assurer I'ordre dans tous les chantiers, et aussi ce Trepanier
qui demeura a la tete de I'ile et donna son nom a la baie Trepa
nier; selon un ancien d'Alma il aurait ete "foremane des Price".

9. - LE REGIME

Le logement des hommes de chantier, et celui des boeufs et
chevaux, etait ce qu'on appelait un "campe": une construction en
troncs d'arbres places I'un s·.Jr I'autre et assembles aux coins au
moyen d'une coche a demi-bois qui permettait de les craiser. Les
fentes entre les pieces etaient calefeutrees de mousse. La porte
et une petite fenetre pen;aient les murs. La toiture etait faite
de "dalles" placees en pente douce de chaque cote d'une forte pou
tre sur laquelle elles se rejoignaient par un bout au milieu de la
bfltisse. Le plancher Mait fait de rondins serres· les uns contre
les autres et souvent "tille~;" (aplanis a la "tille", l'herminette)
pour donner une surface plus egale. On mettait au besoin un
plafond en dalles ou en rondins recouverts d'une couche de terre
sur des branchettes ou sur de la mousse. Les lits etaient des pe
tites soupentes etagees les unes iiu-dessus des autres Ie long des
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Un campe d'autrefoll

murs et garnies de branchettes de sapin ou de cedre en guise
de matelas. Une petite piece separee amenagee pour Ie contre
maitre et Ie cuisinier s'appelait Je "pinero". - Le mot pinero vient
peut-etre de I'expression anglaise pin-room, la chambre ou on se
fait "piner", c'est-a-dire gronder par Ie chef.

Le cuisinier, qu'on appelait "couke" (du mot anglais cook, qui
venait lui-meme de I'ancien mot fran~ais "coq", cuisinier), prE§pa
rait la nourriture des hommes et entretenait Ie log is, chacun, pour
Ie reste, ayant soin de soi.

La nourriture etait frugale. La feuille d'instructions de Peter
Mcleod (3 decembre 1846) dit: "Provisions: pain, lard, biscuits,
poisson et pois." On mangeait surtout, avec Ie pain et Ie biscuit
de matelot, du "lard anglais". "lis Ie faisaient venir de Chicago
en grosses pieces salees, dit un veteran des temps anciens_ On
atait Ie maigre et on Ie faisait dessaler pour faire de la "picou
ne" pour Je matin. La "picoune" etait une sorte de sauce faite
avec de la farine el de I'eau de maigre de lard".

Les feves au lard, nos celebres "bines" (de I'anglais beans),
etaient entrees dans I'alimentation des hommes de chantiers un
peu apres 1860. Elles n'avaient pas eu de succes d'abord, par
ce qu'on ne savait pas les appreter. "Simplement bouillies dans
I'eau avec de la farine, dit notre informateur, les gens n'aimaient
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pas ~a. On a fait venir Un "cook" des Etats ou des Trois-Rivieres,
un nomme William Grant. La premiere fois que Grant a prepare
cfes bines avec du lard, comme on les fait maintenant, it m'en
a presente quelques cuillerees. Je lui ai dit: <;a c'est correct".

"On a commence a envoyer du sirop pour Ie foremane et en
suite pour faire des "plogues" (de I'anglais plugs), sortes de bei
gnets, pour les hommes. J' avais 20 ans"; ce qui reporte a 1867.

En ~ertains chantiers on envoyait du grand depot, avec les au
tres provisions, une sorte de sauce faite de farine et d'eau char
gee de gras de viande et un peu d'assaisonnement; on la faisait
geler en blocs et on l'expediait dans des poches. Ainsi la fari
ne et Ie lard etaient fournis au quart et la sauce etait fournie ill
la poche, d'oLJ Ie nom de "sauce a la poche" qui est reste pour
designer cette recette.

C'est dire que la vie etait dure aux chantiers et a la drave.

II est impossible de donner un chiffre meme approximatif pour
dire la quantite de bois qui a ete extraite des forets dans Ie ter
ritoire d'Alma pendant la periode des chantiers. Aucun compte
n'en a ete tenu a part et aucun rapport d'exploration n'en a don
ne une estimation. On peut la supposer considerable par Ie fait
que Ie sol et Ie climat etaient favorables a la croissance des ar
bres et aus'si par Ie fait que I'exploitation en a ete pratiquee' pen
dant longtemps.

De plus, Alma a vu passer pendant quarante ans tout Ie bois
provenant des forets du pourtour du lac Saint-Jean, dont tous
les billots ont ete comptes apres la construction de la "Daile".

10. - LA "DALLE"

"Cette partie (de la riviere Saguenay) appelee Grande Dechar
ge pourrait etre rendue praticable pour la descente du bois au
moyen de glissoires, etc.", ecrivait I'abbe Fran<;:ois Pilote en 1851.

C'est dire que Ie probleme se posait. On avait constate que
dans la Grande Decharge un trop grand nombre de billots se per
daient ou se brisaient dans les cascades, tandis que la Petite De
charge presentait en plus Ie defaut de les disperser dans les ca
naux secondaires et les baies qui se formaient quand I'eau etait
haute; ils etaient arretes par les obstacles ou restaient echoues.

L'inconvenient etait assez grave pour compromettre toute I'ex-



33

ploitation du bois au lac Saint-Jean, car Ie manque de communi
cations' empechait d'en expeclier Ie produit et la Dechar~e etait la
seule voie possible pour Ie passage des billots. Pour y remedier
on ferma I'entree de la Grande Decharge par une estacade flot
tante et on obstrua par des barrages celie des canaux secondai
res de la Petite Decharge afin de contra indre les eaux a passer
par Ie I·it principal de celte riviere. -

Selon les rapports du ministere federal des Travaux publics,
on construisit a celie fin, a I'entree de la riviere, sept barrages in
clines d'une longueur varia'nt de 70 a 231 pieds, formant au to
tal 930 pieds, et d'une hauteur variant de 12 a. 19 pieds, et en
plus trois pil iers d'ancrage de 12 pieds de cote et trois gros po
teaux d'amarrage. Ces travaux furent executes de 1856 a 1860.
Les estacades a la Grande et a la Petite Decharge mesuraient au
total 1344 pieds de longueur; elles avaient 24 pouces de largeur
at 14 pouces d'epaisseur, ce qui formait une espece de troittoir flot
tant sur lequel on pouvait circuler.

Une section du lit de la Petite Decharge etait trap accidentee;
des roches, des remous et des zones d'eau morte y rendaient la
descente des billots presque impossible. Avec I'aide d'octrois
gouvernementaux on construisit en meme temps (de 1856 a 1860)
une glissoire, ra "dalle", Ie long de la rive gauche, partant de t'e
c1use appelee "fa Braquette", au lot 5 du rang I de I'ile d'Alnia,
et se prolongeanf jusqu'au pied des rapides Gagnon, en face du
lot 2 du rang Saguenay. Sa partie superieure passait dans Ie ca
nal entre I'ile Sainte-Anne et I'ile d'Alma. Sa longueur etait de
5,026 pieds, s'oit pres d'un mille (5280 pieds).

L'ingenieur Joseph Rosa, plus tard en charge des repllrations,
decrit ainsi la "dalle":

"La glissoJre a 5 pieds de largeur au fond et de 5 pieds
a 2 pieds et demi de hauteur en dedans. Elle est en partie sur
des chevalets et en partie sur des caissons. Dans les endroit~

au la glissoire n'est pas a plus de 5 pieds du sol elle repose sur
des ca issons, ma is Ii! au la distance entre Ie sol et la gl issoire
est de plus de 5 pieds elle est construite sur des chevalets dont
la hauteur varie de 5 i! 22 pieds." A son entree etait construjt
un empellement de 51 pieds de longueur, 26 de largeur et 38
<;le hauteur. Le fond et les parois de cette dalle etaient faits de pie-
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ces de bois bien ajustees, comme celles d'un tonneau, et Ie bois
des chevalets el piliers etait plus fort.

AVfic quelques additions complementaires, lelles qu'un magasin
de 40 pieds sur 24 el une annexe pour loger Ie gardien de la
glissoire, construits en 1865-1866, I'ensemble de ces travaux avait
coOte au gouvernement $44,872.79, a la date du 30 juin 1867
(veil Ie de la Confederation).

D'apres une note d'Arrhur Boulanger, la construction de la glis
soire etait "sous la direction d'ignace Gagne, qui etait Ie conlrac
leur du gouvernement. L'hiver on preparait Ie bois et l'ete on

La "dalle" a sa partie supetieure

construisait. La premiere annee un moulin a scie a ete bMi a
la lele de la glissoire pour scier Ie bois de charpente. Les barra
ges ou ecluses ont ete conslru'IIs en meme lemps."

Le contracleur pour la construclion des ecluses el barrages etait
I.-G. Gagnon. Les compte~i publics indiquent que les materiaux
elaienl Ie bois de pin ella pierre. Les pieces etaient loules as
semblees au moyen de chevilles de bois, sans un clou. ('est
Calixle Fortin qui faisail les chevilles.

II faJiut recourir aux services de canotiers. Parmi ceux-ci on
menlionne comme employi:s dans J'annee 1857: Louis Laberge,
Auguste Bourgoing~ O. Tremblay, Thomas Jourdan, Alexandre
Mcleod, David Treaneault.
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Ces travaux ne comportaient pas de dangers extraordinaires, si
ce n'est Ie grand vent sur Ie lac. Nous n'avons releve qu'un seul
accident; il s'est produit en dehors des travaux et il est dO a une
imprudence. le journal signale que "Ie 2 juillet 1859, Felix la
fra nee, natif de Quebec, a trouve la mort en vou lant sauter un
rapide que personne jusqu'alors n'avait ose franchir. II etait em·
ploye par I.-G. Gagnon dans la construction des glissoires du gou
vernement."

La "daile" en bas de l'ile Sainte-Anne

La glissoire, appelee par nos gens "Ia dalle" et peut-etre plus
souvent "fa slide", fut la premiere industrie d'Alma. Sa construc
tion avait amene nombre de travail leurs; son fonctionnemenl exi
geait un personnel constant pour surveiller et assurer la regularite
de I'operation, pour executer les reparaffons en cas de besoin.

A part les reparations ordinaires d'entrelien, rendues souvenl
necessaires par les rigueurs du dimat, certains accidents en pro·
voquerent plus d'une fois. Ains'i, en 1867, les grandes eaux du
printemps emporterent Ie barrage No.1, long de 145 pieds, et
\30 pieds de Ja glissoire, et elles causerent des dommages a eel
le-ci sur une cenlaine de pieds en plus_
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Les degals furent plus considerables en 1876. CeHe annee-Ia
la crue. des eaux alteignit une hauteur extraordinaire: "34 pieds
au-dessus du niveau ordinaire du lac", ecrit I'ingenieur Rosa dans
un rapport de 1882. "Le barrage No. 7 fut emporte ainsi que
Ie couronnement de I'empellement et 1800 pieds de la glissoire,
dont 936 pieds joignant I'empellement et 864 pieds a la partie in
ferieure". L'annee suivante Ie barrage No.1 fut detruit de nou
veau, cette fois' par Ie feu.

La compagnie Price avait fait reparer temporairement la glissoi
re, mais il fallut quand meme la refaire sur une longueur de
1,239 pieds, reconstruire Ie barrage No.1 et ajouter certains tra
vaux de protection; tout cela fut execute dans la saison de 1881
1882. O'apres les comptes publics, les frais d'entretien et de re
paration aux amenagements de la Petite Oecharge avaient coute
a l'Etat federal, de 1868 a 1S82, la somme de $36,371.73. Avec
les frais de regie ($12,480.83) les depenses s'elevaient a $48,
852.60. Elles etaient en partie compensees par un revenu brut
de $18,540.88 pendant la rnem.e periode. Au total, de 1856 a
1882 Ie service de la Petitn Oecharge pour la descente des bil
lots a donc coute a l'Etat $81,144.52. En ajoutant les depenses
faites dans la suite jusqu'a - 890 - car "tous les printemps on fai
sait des' grosses reparation~i" - on peut admettre que les gens
aient dit da.ns Ie temps: "La dalle a ete couverte de piastres
trois fois".

La glissoire commenc;a a servir en 1860. Pendant pres de tren
te ans tQut Ie bois tire des forets qui entourent Ie lac SainI-Jean
pour I'exportafion a passe par la. Nous n'avons pas de chiffres
indiquant les quantiles des treize premieres annees, mais pour
la periode suivante, de 1873 a 1882, on possede des rapports
annuels sur Ie nombre de billes qui passerent dans la glissoire.
II y a interet a les donner.

En 1873 ----.- ._-- 89,770 en 1878 ----- 10,885

en 1874 ----- 73,883 en 1879 ----- 71,256

en 1875 ----- 87,688 en 1880 ------ 39,712

en 1876 ---=--- 33,246 en 1881 ----- 79,989

en 1877
~-----

34,690 en 1882 -------- 38,000
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CHAPITRE TROISIEME

LES COLONS

"C'est une noblesse qu'avolr pour anca
Ires de pareille. gens qui, sans .'en dou
ler, elaienl des heros."

La premiere plhiode de I'etablissement d'Alma, celie de la co
lonie primitive, periode longue d'une vingtaine d'annees qui va
du debut des etablissements de colonisation a leur formation en
unite paroissiale, en 1882, est particulierement importante au point
de vue historique. Mais son histoire n'est pas facile a reconsti
tuer, car les colons n'ecrivent guere et leur activ ite s'exerce loin
de ceux qui pourraient Ie faire. II faudrait y renoncer si on n'a
vail pas eu I'avantage d'en consulter quelques-uns qui ont ete les
temoins et les artisans de I'oeuvre meme a ses debuts.

11. - DAMASE BOULANGER

Aux origines de I'elabl issement d'Alma apparalt et domine la
figure de Damase Boulanger. II y a lieu de s'y arreter et de pre
ciser, dans la mesure du possible, Ie role qu'il a joue.

Ce n'est pas chose facile. Les notes qu'il avait prises lui-me
me sur la periode des debuts Sont disparues depuis longtemps,
sans avoir ere lues par les survivants de sa famille. Elles auraient
ete une documentation sOre et lumineuse. A defaut de cette
ressource, il a fallu recourir aux traditions de la familJe et des
pionniers pour reconstituer la trame de son activite. Heureuse
ment celles que nous avons recueillies il y a une trentaine d'an
nees apportent des indications precieuses qui permettent d'elimi
ner toute incertitude sur I'essentiel de I'histoire. II reste passi
bilite d'erreur pour certains details.

Damase Boulanger erait originaire de Saint-Thomas de Mont
magny ou il etait ne Ie 5 octobre 1818. D'apres les notes de sa
famille, il serait arrive a Chicoutimi "neuf ans avant la mort de
Peter McLeod", soit en 1843. A I'epoque de son premier maria
ge, Ie 4 novembre 1845, Ie registre mentionne qu'i1 etait "coleur"
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et "domicilie a Chicoulimi". On Ie trouve dans la liste des em
ployes de Peter McLeod de 1846 a 1848 et dans les registres d'e
tat civil de Chicoutimi a partir de 1847; il Y est qualifie "journa
lier" d'abord et plus tard (1854-1857) "culler" (mesureur de bois).
Dan~ Ie recensement paroissiCiI de Chicoutimi en 1859 il est Ie pre
mier mentionne dans la liste des families. Apres la mort de
McLeod (septembre 1852) il passa au service de Price.

Damne Boulanger
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Apres la mort de sa premiere femme, Marie-Marlhe Chalifour,
qui lui avait laisse un fils, Achille, Damase Boulanger avait epou
se, en 1850, Justine Alarie, veuve de son beau-frere Joseph Cha
lifour, qui elle aussi avail un enFant, Joseph-Eugene. Orpheline
adoptee par Ie docteur . incent Martin de l'lslel, celte femme avait
re<;u une education de qualite superieure. Au temoignage d'un
de ses petits-fils, I'abbe Damase Boulanger, "elle avait ete elevee

M.d"me Boulanger (Justine Alarie)
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dans les vieux principes; elle ne badinait pas avec Ie devoir, et

elle etait charitable, capable de vider la maison"." Elle avait
ete institutrice avant son premier mariage. Son role, effllce com
me celui de toutes les femmes a leurs devoirs ordinaires, pendant
les annees ve<;ues a Chicoutimi, devait etre remarquable dans la
colonie naissante d'Alma, ou les circonstances la pla<;aient dans
une condition speciale.

C'est a Chicoutimi que l1aquirent les trois fils issus de cette
un ion; Georges-Arthur, mort au berceau, Arthur, ne en ~ 854,
et Edmond, ne en 1857.

La construction de la g'lissoire pour les billots a la Petite De
cnarge, commencee en 1856, amena Damase Boulanger a l'lle d'AI.
mao II agil comme contremCillre pour faire bOcher Ie bois el pour
executer ces lravaux, sous la direction d'ignace Gagne.

II avait eu la main gauche amputee a la suite d'un accident,
une dec'harge de canon, qui I'avait brisee. Cette infirmite, jQin
te a ses etats de service et i. son instruction, lui valut d'etre nom
me "surintendant" de la glissoire quand celle-ci fut mise en ope
rution en 1860. II avait charge de conlr61er la circulation de I'eau
et des billots, de tenir un cc·mpte exact de chaque espece de bois
qui y passail et d'en filire deux rapports, un pour la compagnie
Price, I'autre pour Ie gouvernemenl. "Quand Ie besoin de bois
se faisait sentir au moulin de Chicoutimi, un nomme Georges Sa
vard montaii de Chicoulimi pour I'en averlir", dit une pionniere,
madame Charles Neron. "II etait aide dans son travail par des
manoeuvres, entre autres Billy Jourdiln et Xavier Morel." Des
hommes munis de "gaffes" etaient occupes a amener el au be
soin a retenir les billots a I'entree de la "dalle", el en raison de
la longueur de la glissoire une surveillance sur Ie parcours etait
necessaire.

En 1861, Damase Boulanger fil monler sa famille a Hebertville;
il I'insta/la pres de chez Antoine Hudon el en face de la maison
d'Auguste Hudon, rue Hebert. Des lors il allait regulierement y
passer Ie dimanche. Pour faire Ie lrajet entre Hebertville el Al
ma il passail, en ete, par la riviere des Aulnaies ella BelIe-Rivie
re sur un parcours de neui' milles, ensuite six miHes sur Ie lac
SainI-jean et six milles sur la Petile Decharge; en hiver, il traver-
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sait par une ligne d'arpenteur entre les cantons Signay et labar
re, trajet de douze milles.

A Alma, Boulanger habitait un campe silue pres de I'entree de
la glissoire. La qualite du sol offrait trop d'avantages a I'agricul
ture pour ne pas tenter un homme comme lui. En prevision d'a
mener sa famille et d'en altirer d'autres, il commenc;a des I'annee
1860 a faire des defrichements sur I'lle Sainte-Anne. L'arpenteur
Duberger en signalait les heureux resultats, la "bonne recolle d'or
ge, de pois et de foin" qu'il avait remarquee sur place dans l'e1e
de 1861. II commenc;a d'autres dMrichements I'annee suivante
sur Ie lot 1 du rang I el sur Ie 101 1 du rang IV dans I''ile d'Alma
(au pont du Carcajou).

Ainsi fut-i1 Ie premier residant et Ie premier cul1ivateur d'AI
ma. Sa famille fut aussi la premiere a s'y e1ablir. D'apres les
notes d'Arthur Boulanger, il I'amena en avril 1863. EJle comptait
cinq personnes: Ie pere, la mere et trois garc;ons: Joseph-Euge
ne Chalifour (issu du premier mariage de Jutine Alarie) alors age
de 16 ans, Arthur, 9 ans, et Edmond, 6 anSi elle avait de plus
une aide engagee, Lumina Tremblay. Elle demeura d'abord dans
Ie campe qui lui servait de logement depuis trois ans, pres de fa
tete de fa glissoire. Dans' Ie courant de I'ete Damase Boulanger
fit construire une maison Sur l'lle Sainte-Anne; Ie construc1eur de
cette premiere maison d'Alma fut Elisee Labrie, homme adroit qui
fut pendant vingt-cinq ans employe aux travaux de construction,
d'entretien ou de reparation a fa "dalle".

Malson de la famille Boulanger. L'edlwle A gauche eta;! Ie bureau



42

A J'automne Boulanger fit tracer un chemin pour communiquer
avec Hebertville, ou il fallait aller pour les offices et les secour!
religieux et pour se procurer ce qu'il faut a une famille. Ce che·
min aboutissait a ce qu'on appelait "Ia ligne a Georges Lebel"*
pres du confluent de la riviere des Aulnaies et de la Belle-Riviere,
adeux milles de l'egJise d'Hebertville. Ce meme automne il enga·
gea une institutrice, Adeline C6te, d'Hebertville, pour enseigner
a ses deux jeunes; l'annee de classe finie celle-ci retourna pour
ne pas revenir.

La saison d'ete etait active et sur divers points des colons, atti
res par Damase Boulanger, commen<;aient des abatis et peut-etre
des campes; mais I'hiver amenait une longue periode de solitude
a la fois monotone et inquietante. A I'automne de 1864 on de·
cida de retourner "parmi Ie monde"; la famille regagna Hebert
ville. Elle revint a Alma au printemps de 1865 et ce fut appa
remment pour y demeurer. Tout ce qui lui restait de menage
fut charroye en canot dans Ie cours de I'ete par les jeunes, Jo
seph Chalifour et Arthur Boulanger.

Dans les notes recueillies d'Arlhur Boulanger en 1893 par Ie
cure Cimon on lit qu'en 1865 "dans I'automne la famille de Da
mase Boulanger de'scendit a Hebertville" et que c'est en 1867
qu'elle "remonta a Alma pour ne plus descendre". II y a evidem·
ment Iii une erreur au sujet des dates. Les memes notes men
tionnent qu'apres I'installation definitive de la famille, "dans I'au
tomne, Elisee Desbiens et sa famille vinrent demeurer a Alma"
et que, "en 1869, Ie 29 juin, Elisee Desbiens se noyait, en face
de la maison" ... Or Ie registre d'Hebertville atleste qu'Elisee Des
biens, noVe Ie 29 de ju in, fut inhume Ie 4 juillet 1867. II faut
donc reculer de deux ans les fails places en 1867 et 1869 dans
les notes en question et conclure que la famille Boulanger s'est
installee definitivement en 1865. **

D'autre part, un detail du re§istre d'Hebertville indiquerait que
les deux families demeuraient a Alma dansl'hiver de 1865-1866.
Le 16 janvier 1866 Damase Boulanger et sa femme tiennent sur
les fonds baptismaux une enfant d'Elisee Desbiens "nee Ie 6 et
ondoyee validement a la maison par Justine Alarie", done dix

• Lebel possedait Ie 101 18 du fang 0, dans Ie canlon Signay.
•• L'erreVf est dve appafemmcnl II I'abbe Cimon.
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jours avant Ie bapteme de I'enfant. II est difficile de supposer
que cela se soit produit dans Ie village d'Hebertville,

Quoi qu'it en soit de ces points de detail, tous les temoignages
que nous possedons s'accordent a reconnaTtre que "Damase Bou
langer fut Ie premier colon et Ie fondateur d'Alma". On verra
d'ailleurs que sa maison demeure longtemps Ie centre vital de la
premiere colonie.

12. - LES PRECURSEURS

Si Boulanger fut Ie chef de file et en pratique Ie pole de l'eta
blissement d'Alma, il n'en fut pas Ie seul artisan. Un mouvement
se dessina de bonne heure vers la conquete des bonnes terres qui
n'avaient que Ie defaut d'etre loin et sans communications; mou
vement !imide et imprecis mais reel et realisateur.

On en trouve Ie signalement des I'installation de Damase Bou
langer au posle de gardien de la glissoire. Dans son ouvrage
Etudes sur les developpements de Ja colonisation du Bas-Canada
depuis dix ans (de 185·] a 186]), Stanislas Drapeau ecrit: "Par
mi les canlons nouvellement arpentes se trouve l'lsle d'Alma, as
sise au pied du lac Saint-Jean et circonscrite par la Grande et la
Pe'ite Decharge de ce lac .... , laquelle renferme un sol riche
et tres favorable a la culture et qui pourrait eIre facilement co
lonisee si un chemin etait ouvert dans cetle direction pour y per
mettre la circulation. On parle d'une sociele de jeunes gens qui
serait sur Ie point de s'emparer de ces terres pour les ouvrir a
I'agriculture." - Si celte societe a ete reellement formee, elle n'a
surement pas fait I'assaut des terres en question. On n'en a pas
d'aufres nouvelles.

Au cours de Ses fravaux d'arpentage executes a I'aufomne de
1863, Edmond Duberger a note les defrichements deja commences
dans /'11e d'Alma "sur plusieurs lots, apres que ceux-ci ont ele me
sures" et il mentionne les noms de ceux qui avaient fait ces de
frichemenls en signe de leur "intention de s'etablir". En voici Ie
tableau.

Dans Ie rang IV:
sur Ie 101 1, Damase Boulanger, avec un campe en construction.

Dans les rangs I el II :

sur Ie lot 3, Arthur Boulanger, Vi acre d'abattis;
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sur Ie lot 4, Edmond Boulanger, V2 acre d'abattis;
sur les lots 5 et 6, Pierre Desjardins,
sur Ie lot 7, Atimon Desjardins,
sur I'e lot 8, Octave Desja'rdins,
sur Ie lot 9, Louis Desiardins,
sur Ie lot 10, Charles Desjardins,
sur Ie lot 11, Joseph Chalifour, V2 acre d'~battis,

sur les lots 31 et 32, Garpard Bergeron, 1 jour d'ouvrage,
sur Ie lot 33 et 1'7Ie d'en face, Thomas-Louis Duberger, V2 jour-

nee d'ouvrage.

Dans Ie rang I:

sur Ie lot 12, Beaupre, '/2 arpent d'abaI1is.

Suit une Iiste de dix citoyens de Chicoutimi interess'es a des
etablissements sur une suite de lots tous designes. * Ces citadins
ne doivent evidemment pas etre comptes com me des futurs co
Ions: ni Ie nota ire Bosse, ni les avocats F.<X. Frenette, Regis Gos
selin et Francis O'Brien, ni la veuve Jacques Morin, ni les cinq au
Ires ne songeaient a se filrre les Louis Hebert de I'ile d'Alma.
Mais a cette epoque tousles mouvements de colonisation rece
vaient cet appui des classes professionnelles, appui qui consistait
a s'y associer pour accentuer I'elan et collaborer a I'organisation
de I'effort commun.

Ceux-Ia meme qui avaient fait un petit abattis etaient encore
loin de faire preuve de volonte de s'etablir: les cinq Desjardins
seront bientat disparus des lieux (I'un d'eux reviendra), Bergeron
et Beaupre ne donneront plus de leurs nouvelles; on ne peut gue
re compter que ceux de la famille Boulanger: Ie jeune Chalifour,
Arthur et Edmond Boulanger, alers enfants, qui se preparent des
etablissements'. Cependan" Ie geste d'attaque est fait et annon
ce un mouvement de conquete du sol dans ce coin de pays.

13. - LES PREMIERS COLONS DE L'ILE

"Mon grand-pere fut Ie premier colon et Ie fondateur d'Alma,
dit I'abbe Damase Boulanger (fils d'Arthur); les premiers colons
furent les travailleurs, qui S8 fixerent autour de lui; on leur avait
bati un campe a environ dix arpents de la maison."

* Les lots 34 et 35 du rang I, les lOIs de 12 II 25 du rang III, Ie! lots 4· et 5
du rang v.
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La colonisation debuta sur r'lIe d'Alma. le premier qu'on voil
apparaitre apres Boulanger est cel Elisee Desbiens qui arriva avec
sa famille a I'automne de 1865. II s'installa dans Ie campe ou les
Boulanger avaient loge avant d'habiter leur maison. Ce brave hom
me, qui venait d'Hebertville, ne fut pas longtemps a la tache et
il y sub it, a pa rt les privations et les en nu is de la sol itude, de
pemibles epreuves. Une epidemie qui faucha les enfants par
douzaines au cours de I'hiver de 1B67 a1teignit les siens dans la
lointaine retraite de l'lle d'Alma. A deux iours d'intervalle, Ie
11 et Ie 13 avril, il perdait une fillelte d'un an et demi et une
autre de trois ans. Quelques semaines plus tard, ce fut son tour:
Ie 29 juin il se noyait en face de la maison des Boulanger. II
n'avait que 29 ans et 8 mois. Sa femme, Agnes Gauthier, qui res
tait avec trois enfants, retourna chez ses parents a Saint-Jerome,
ou elle epousa louis Larouche en 1870, trois iours avant Ie "grand
feu".

Une troisieme famille arriva en 1866: celie d'Alexis Tremblay.
Alexis etait fils de Rene dit "Arne" Tremblay, originaire de la Pe
tite-Riviere-Saint-Fronc;ois. Marie a Adeline (alias Adele) Saulnier
depuis 1849, il avait demeure a la Baie des Hahas, puis a Hebert
ville sur une terre au lac Sec, et if avait une famille nombreuse
lorsqu'il vint s'installer dans Ie rang I de I'lie d'Alma. Selon une
de ses filles, madame Charles Neron, qui avait hu it ans lors de
leur arrivee, "ils logerent chez M. Damase Boulanger pendant un
peu au-dela d'un an. Durant ce temps ils defricherent un petit
coin de terre et y balirent une maison de vingt pieds en carre
qu'ils allerent ensuite habifer. Quand (beaucoup plus tard) Ie che
min fut fait et la terre defrichee jusque la, ils firent une corvee
pour transporter la maison, d'abord placee au bord de la Petite
Decharge". Alexis Tremblay "occupail la terre ou se trouve Ie
bois du moulin a pulpe de Riverbend". Cetait Ie lot 8 du rang l.
le lot 8 du rang II lui appartenail egalement.

Madame Neron ajoutail: "Mon pere, Alexis Tremblay, fut atti
re a Alma par un de ses beaux-freres, Flavien Perron, marie a une
soeur de sa femme. Ce Perron fut un des premiers a posseder
une terre." Flavien Perron, marie a Marie-Elmire Saulnier, avait
devance Ie pionnier Tremblay. Originaire de La Malbaie, il de
meurait depuis quelques annees a Hebertville, OU on Ie trouve
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en 1863. Les indices que nous avons trouves datent en 1866
son etablissement a Alma.

La reparation des avaries' causees a la glissoire par les grandes
eaux du printemps en 1867 amena sur les lieux un plus grand
nombre de travailleurs, Cependant on ne voit pas qu'il y en ait
plusieurs qui se soient etablis cette ann.ee-Ia. Les freres d'Alexis
Tremblay, Charles et William, vinrent se placer pres de lui sur
1"Ie. Joseph Delamarre, qu i trava ilia it aux cha ntiers sur 1',le d'Al
ma pendant I'hiver de 1867-1868 et Ie suivan1, affirme qu'a part
les Boulanger "jl n'y avail a!ors que trois families: celles d'Alexis'
Tremblay, de son frere Charles et d'un Perron" (sans doute Fla
vien),

George! Tremblay "Arne", son epouse (Adela'ide Saulnier) el Ion fiI. Stanley
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Au sujet de Charles Tremblay, sa niece Severine (fille d'Alexis
et epouse de Charles Neron) nous apprend que "sa maison avait
25 pieds carres" (soit 25 sur 25) que "qu'une telle grandeur c'etait
un luxe a cefte' epoque". II etait marie a une Saulnier, Olive,
cousine de ses deux belles-soeurs. Son frere William demeurait
avec lui; il etait marie a Marie Simard, qui etait sa troisieme fem
me, et il avait trois ieunes enfan1s de cefte derniere. - Les des
cendants de ces trois freres Tremblay ant taus emigre aux Etats
Unis excepte la fille d'Alexis mariee a Charles Neron. ('est un
de leurs freres, Georges, marie 11 Adela'ide Saulnier, soeur des
femmes d'Alexis Tremblay et de Flavien Perron, qui a pris la re
leve 11 l'lle d'Alma, en lB76.

14. - CEUX DU RANG VII

Parmi les arrivants' de lB67 il faut compler les premiers colons
du Rang VII: Richard Neron et Louison Larouche. -- Notons que
Ie "Rang Sepl" est un rang double comprenant les rangs VII et
VIII du cadastre, dans Ie canton Signay. ('esl presque loujours
par Ie terme "Rang Sept" que les deux elaienl designes.

Ne 11 la Malbaie, marie a Sainte-Agnes en 1845 avec Marie
Gagne, Richard Nthon avail ~~te attire a 6aint-Jerome par son beau
pere, Franc;:ois Gagne. II y avait pris un lot; mais, sans argent,
pour pouvoir payer les frqi~; du voyage de Sain.te-Agnes au Lac
Saint-Jean, sa femme s'erail mise a la tache avec ses enfants et
avait amasse Ie pettt monfant en vendant des frarnbo:ses, des
bleuets et de la t.ruite aux estivants du Grand Lac de la Malbaie.
H1e vendit m.eme ses chevaux, ce qui fur pour elle un gros sa
crifice. Elle realisa ainsi $75, assez pour se rendre au Lac Saint
Jean. Une fois rendu, les ressources manquant, i'i avail dO venir
chercher de I'emploi rernun&.re aux travaux de fa Daile, ce qui
I'amena 11 choisir de ce cote un lieu pour s'etablir. II prit Ie lot
24 du rang VIII. II s'y installa en lB69, avec une familile d'au
moins dix enfants dont !'alne avait 1B ans. II en sera proprieta,ire
par lettres parenfes Ie 30 dE'cembre lB85. Une epidemie de fie
vres qui sevit dans la colonie au cours de I'ere de 1871 fit une
victime dans sa famille: une jeune fille de 16 ans.

Louis Gauthi.er dit Larouche, mieux connu sous Ie nom de "Loui
son Larouche", epoux d'Olyrnpe Harvey, etait originaire de Sainte
Agnes, ou il s'etait marie Ie 16 avril 1850. II avail aussi demeu-
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Richard Neron

re quelque temps a Saint-Jerome, dans Ie rang de Koushpaigane,
ou on Ie trouve encore dans I'ete de 1868. II prit deux lots se
faisant face, les numeros 23 des rangs VII et VIII, et il s'y instal
Ja en 1869 avec sa famille de dix enfants. I) avait donc treize
ans de residence et de travail sur ces' Jots quand il devint proprie.
taire par lettres patentes Ie 3 mars 1882. II perdit sa femme Ie
15 septembre 1871, pendant I'epidemie de fievres. Marie en se
condes noces en 1876 avec Alexandrienne Gagne, qui Jui donna
quatre filles, il decedera a Val-Jalbert en septembre 1923 a I'age
de 98 ans,

Jean Jean venait de la Baie Saint-Paul. II avait epouse Marie
Anne Bouchard, de Sainte-Agnes, en 1850. Selon son petit-fils'
Eugene Jean, il prit des lots dans les rangs VII et VIII et commen
<;a a y travailJer durant les trois etes de 1868, 1869 et 1870 avec
quatre de ses fils. "II s'installa definitivement en mars 1871 sur
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louison Larouche et sa seconcle femme (AleJ<andrienne Gagne)

Jean Jean er son epause (Marie-Anne Bouchard)
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Ie lot 27 du rang VIII. II demenagea de la Baie Saint-Paul avec
six voitures, amenant famHIe.. meubles et animaux. le trajet du

ra quatre jours. Tous les enfants suivirent: un contingent de 15
(9 gan;ons et 6 filles) dont Ie dernier avait sept ans". Ses fils
maries s'etablirent les uns pres de lui, les autres ailleurs, en par·
ticulier dans Ie rang III de I'ile d'Alma. Sa descendance est tres

nombreuse. Par exemple, sen fils cadet, Adelard, eut 16 enfants
et son petit-fils Eugene 19, 10us a Alma.

15. - CEUX DU RANG IX

"Le rang IX fut Ie dernier ouvert, dil Romuald Maltais fils.*
II Ie fut par mon pere, Rocr1uald Maltais. Mon pere venait du
Grand-BrCJIe (Laterriere). Marie 8 Marie-Anne Gauthier, il eut 15
enfants, dont 10 gar<;ons et 5 filles". Le recit de son odyssee a

ele recueifli par Ie docteur J.-A. Bergeron; il est inleressant de Ie
citeI' un peu comme type de I'aventure de ces pionniers d'avant
gorde qui ont donne naissance a la colonie d'Alma. "Avant de ve
nil' prendre les terres dans Ie RJng IX nous avians passe une par

tie de I'hiver aux lies de S'3:nt-Gedeon, chez les Lessard, peut
etre tout I'hiver. Pendant ce temps mon pei'e s'etait creuse une

e:r1bcrcation dans un gros p'ln; c'est avec celie embarcation qu'il
est parti avec deux de ses g"r<;ons et u,r. peu de provisions et de
bagage pour aller prendre des 1015. 115 ont descendu par la Pe

tite Decharge; dans un rapide, probablement Ie rapide des Cuis
ses, I'embarcation a chavire et ils onl eu juste Ie temps de ga
gner terre. Le courant a emport€! I'embarcalion; les provisions et
Ie bagage etaient tombes a I'eau, mais heureusement ils ont pu
Jes sauveI'. II etail assez tard Ie soil'. Par bonheur ils aper<;u

rent, pas loin de la, un campe en bois rond qui semblait habile,
car il y avait de la fumee en avant de la cabane. En effet, c'etait
18 Alexis Tremblay et son frere Charles. les deux etaient pro
bablement des employes de Damase Boulanger, soil pour faire du
bois soit pour surveil IeI' Ie passage des billols dans ce rapide-Ia.
115 passeren1 la nuil dans ce campe, heureux et surtout contents

d'avoir un peu miraculeusement echappe a une escapade et a
une nuit a la belle etoile. Le lendemain il fallail aller a la recher
che de I'embarcation, qu'ils lrouverent dans un remous au pied

du rapide mais echouee du cote appose. 115 parvinrent 8 mettre
la main dessus avec I'aide des deux freres Tremblay.

• Consu lIe en 1936.
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Romuald Marrals et son epouse (Marie-Anne Gauthier)

"tis se mirent alors en route pour la decooverte de la "terre
promise. A midi ils arriverent a I'embouchure de la riviere Be
dard. Un bon feu et un diner bien merite sous les rayons du
soleil Jes reconforta_ Car mon pere m'a dit qu'il faisait tres chaud
cette journee-I.!l e1 que c'e1ait vers Ie debut de juin_ Apres Ie di
ner on a remonte la Bedard er exploration. Apres quelques ar
pents on a vu qu'il y avait des cotes presque completement dElnu
dees de bois; alors il n'y avait qu'a bruler:: pour avoir un abattis
pret a semer des cette annee. La decision etait prise: c'est Ie
plus bel endroit et Ie plus avantageux. Vite a I'oeuvre et un abri
de fortune fut dresse_ Au bout de qua1re ou cinq jours un campe
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en bois rond etail pret a recevoir la famille. On I'y a amenee.
Mon pere a dit qu'ils ont tout portage sur leur dos depuis /es
lies de Saint-Gedeon; meme ;r a traverse une vache en plein bois". *

le temoignage de Joseph Delamarre, consulte en 1920, fixerait
a 1867 la date de I'installation de cette famille a Alma. "le pre
mier qui a ouvert la terre au premier rapide de la Petite Dechar
ge, dit-il, est Ie pere "P'tiale" Maltais. Dans j'annee que nous'
avons hiverne a )'lIe Maligne, nous allions veiller souvent la".
Or eet hivernement eut lieu en 1868. "C'etait du bien bon mon
de", disent les anciens. Rornuald dit "p'tiale" Maltais a construit
un moulin a scie a I'embouchure de la riviere Bedard; un moulin
a chasses*, c'esl,-a-dire muni de scies droites fixees parallelement
I'une a J'autre, a distance voulue pour donner des planches de
I'epaisseur desiree, et assemblees dans un chassis; par un mou
vement de va-et-vient de haut en bas elles sciaient a la fois en
plusieurs planches Ie billot, qui etait pousse sur un charriot. Ce
petit moulin rendait grand ~;ervice aux colons, qui tous avaient
des maisons, des granges et des etables a batir.

Pres des Maltais, qui occ'.Jpaient trois lots, vinrent se placer
bienlat Cyprien Gagnon, louis Boulianne, remplace par Alexan
dre Dallaire, Elie et Antoine Gagnon, dont il sera question un peu
plus loin.

16. - LA DEUXIEME VAGUE

A la suite de ces premiers pionniers d'autres vinrent se placer
autour d'eux au cours des annees qui suivirent, surtout apres Ie
passage du Grand Feu de 1870 qui ravagea toute la partie colo
nisee du Saguenay mais epargna les petites colonies de la futu
re paroisse d'Alma. II est tres difficile de fixer la date de I'ar
rivee de chacun d'eux. Une liste des residants en 1874, donnee
par Ie colon Phydime Lavoie, arrive cette annee-Ia, nous en fait
connaitre un bon nombre. En la completant par les autres noms
retraces ailleurs on peut faire une sorle de recensement des pion
niers fondateurs etablis depuis Ie debut jusqu'a celie date.

• Les lots 32, 33, 34 et 35, lurent acquis de la Couronne par des gens de Quebec
en 1871 • I'insu de Romuald Maltais, et u>lui-<i lUI oblige de les acheter, en 1874,
au prix de $1,200. le 28 juin 1897 Maltais vendra les lots 33 el 34 aux f'fnes Jo
seph et Adelard Tremblay.

• On les appelait auss; "gagne" (de l'anglais gan9 law) parce qu'elles formaient
une sorre d'equipe.
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Ceux-ci forma ient trois grou pes dont voici les membres d'apres
la liste du temoin Lavoie.

1° Dans I'ile, en partant du haut: Phydime Lavoie, Ie nouvel
arrive, et ses freres; les trois freres Tremblay, Alexis, William et
Charles, deja connus; et Vildebon Simard. Toutes ces families a
part celie de Lavoie ont quiffe les lieux et meme Ie pays.

2° Dans Ie Rang IX, en commen~ant par Ie haut: Romuald
Maltais et ses gar~ons Gonzague et Jean; ensuife Elie Gagnon et
son frere Antoine; plus bas Xavier Larouche, Georges Dallaire, An
toine Potvin, Elie Larouche, Alphee Simard et "Busse" Simard. De
ces colons, Romuald Maltais et Antoine Potvin sont les seuls qui
ont encore des descendants de leur nom a Alma e1 aucun n'en
a qui demeurenl dans Ie Rang IX.

3° Dans Ie VII on comptait, en 1874, dix families installees,
qui etaier'lt, a partir du haut, celles de Severin Tremblay, d'Antoi
ne Fortin, de Jean Jean et de trois de ses fils, Thomas (dit "Tom
me"), Louis et Fabien, de MoYse Tremblay (dit "Mouise a ricote"),
de Napoleon Corneau, d'Alfred Simard, de William 'Larouche avec
ses fils,

En plus de ceux-Ia, Ie pionnier Jean Jean, consulte en 1936,
mentionne comme colonisateurs du Rang VII; Alexis Thibault,
Joseph Rousseau, Ferdinand Villeneuve, Calixte Bouchard, Xavier
Morel, Pierre Desiardins, Georges Langevin, Henry Langevin, Epi
phane Fortin, Mo'(se Cote, Desire Perron, Alfred Rousseau. "De
tous ceux que je nomme, ajoute-t-il, il n'y a seulement que moi
qui est reste sur sa terre". Une famille cependant, celie de Me
dard Fortin fils d'Antoine, si elle a change de terre, demeure tou
jours da ns Ie Rang VII.

Une requete de la fin de septembre 1872 presentee par les
colons de ce rang double porte une liste des 44 signataires que
voici.

Richard Neron, Jean Neron, Fr. Neron, Joseph Neron, Augustin
Neron, Louis Larouche, Fr. Larouche, Stanislas Larouche, Ferdinand
Villeneuve, Georges Langevin, Albert Langevin, Ernest Langevin,
Honore Langevin, Joseph Rousseau, Anicet Bouchard, Fr. Bou
dreault, Epiphane Fortin, Joseph Cote fils, Joseph Lessard, Da
mase Gilbert, Pierre Gilbert, Fr. Gilbert, Antoine Potvin, Jean Jean,
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Louis Jean, Fabien Jean, Maxime Jean, Thomas Jean, Victor la
voie, Joseph Lavoie, Marcel Lavoie, Boniface Neron, Euchariste
Neron, Zephirin Neron, Fr. Cote, MOise Cote, Th. Cote fils, Joseph
Simard, Philias Simard, Alexis Thibault, Pierre Roy, William La
rouche, Andre Potvin, Nazaire Bouchard.

Ce document donne plusieurs noms nouveaux, mais ;1 faut en
defalquer ceux de gens qui ont quitte qvait 1874 et d'aUires qui
ne demeuraient pas la, tels Joseph Lessard et Philias Simard; par
contre il y a des residants qui n'ont pas signe.

On en decouvre quelques autres dans les registres d'Hebert
ville: Joseph Boily, Jean Langevin, Benjamin Simard, Justinien
Neron, Joseph Bouchard.

Voila done un inventaire de tous les pionniers d'Alma jusqu'a
1874 doni on trouve men! ion. JI convient de les fa i re connai-
tre eomme on a fait des tout premiers.

17. - D'ABORD CEUX DE IL'ILE D'ALMA

Les Tremblay sont deja eonnus. Phydime Lavoie, que nous
avons eu la chance de consulter personnellement en 1936, est ee
lui sur qui nous possedons Ie plus de renseignements. Ne a la
8aie Saint-Paul, il elait arrive en 1'869 a Hebertville, ou sa me-

Phydime Lavoie 70 an.
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re, qui avait six enfants d'un premier mari, epousait au printemps
suivant lsmael. Simard, qui etait deja pene de deux families. En
1874, a 18 ans, il arrivait a Alma, achetait une terre de Damase
Boulanger et travaillait au service de celui-ci pour en gagner Ie
prix. La terre etait en pleine foret. II y abattit Ie premier arbre
et la defricha lui-meme en entier. Trois de ses freres Ie suivi
rent: Jean, Joseph et Edouard." Ce dernier, deja marie depuis
un an, s'installa a cote de lui, et ses fils devaient devenir pro
prietaires des deux terres, Phydime avant quitte la sienne.

Viidebon Simard venait de Grande-Baie; il s'y etait marie a An
na Saulnier en 1853 et avait demeure a Hebertville, ou on Ie
trouve depuis 1859. On ne peut pas determiner la date de sor.
installation a Alma. II devait deceder Ie 17 mai 1877 11 l'age de
40 ans. Sa veuve continua a demeurer sur sa terre avec ses en.
fants.

II faut ajouter ici a la liste trois residants qui elaient etablis 11
la tete de 1'lIe: Napoleon Martel, Fran<;ois Boudreault et Jean
Baptiste Trepanier, qui a donne son nom a la baie OU il demeu
rait. - M.3rtel etait originaire des Eboulements. Marie a Bagot
ville Ie 9 septembre 1861 avec Marie-Ide Gauthier (Gonthier), il
avait ete quelque temps a Hebertville; a la suite du Grand Feu
de 1870, ou iI avail tout perdu, il etail venu se placer a la tete
de /'lie d'Alma avec sa femme et une famille qui comptait deja
quelques enfants et qui devait se rendre a dix-huit. II devait se
monlrer homme d'action dans tous les domaines, tenant vigou
reusement tete aux austerites que la vie lui imposait. "Avant
d'avoir du beau ble, dit son fils Joseph, on devait attendre sept
ans. On s'approvisionnait a Hebertville. On se nourrissait de
soupe aux pois, de palales, de lail, du sauce, de lard sale .....
Des families etaient encore pire que nous, elles n'avaient que du
pain sec .... " et souvent du pain d'orge.

• "Un fail assez curieux, dit M. Phydime Lavoie, c'esl que mon fres Edouard
'esf marie Irais fais avec la meme femme. II avait epause (6 mai 1873) Elodie Si
mard, fille du pere Ismael Simard (qui avait marie en secondes nOces la mere des
Lavoie). lis avoient une couple d'enfanls lorsqve Ie pere Antoine Dorval, qui s'inr,;
ress.i' beaucoup aux delignees et avx parentes, decovvrir que Ie mariage se trouvait
nul :. cause d'vn empechemenl. le grand vicaire leclerc, d'Hebe'fville, dit: "Ne Ie!
inquielez pas pour Ie momenf; quand i'irai a Alma i'arrangerai ~a". A son prochain
voyage a Alma pour la mission il les fil venir chez Bovlanger (il n'y avait pas alors
de chapel!e) et les remaria. Leur ffoisieme madage fv! a leurs naces d'or."
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Napoleon Marrel et son epouse (Mafie-Ide Gauthier)

Fran<;ois Boudreault, dont Ie nom apparait au bas de la requete
des gens des rangs VII et VIII, s'elablil tout a fait a la tete de I'ile;
il etait la en 1871, au mois d'avril, ce qui fait penser qu'il etait
rendu depuis I'ete precedent. Marie a Zenobie Brassard en 1853,
il etait originaire de Sainte-Agnes.

Jean-Baptiste Trepanier elait un ancien con1remallre de Price.
Originaire de Saint-Roch de Quebec, marie a Emelie Alarie, iI pou
vair bien avoir ete amene par 8oulanger. On Ie diJ aussi appa
rente a 8edard qui a laisse sa vie et son nom a la riviere. II oc
cupera lui aussi une place marquante dans les affaires publiques,
sera plus d'vne fois pro-maire et charge de diverses fonctions.

Les registres d'Hebertville fonl mention de Dominique Gagnon
"de l'lle d'Alma" en 1871. II y etait alors depuis un an. Ce
colon €tail age. Marie depuis 1836 a Emilie Simard, il elait ori
ginaire de La Malbaie. En celte annee 1871 il mariait une de
ses tilles, Adele, Ie 5 septembre, avec Georges Dallaire, qui vint
demeurer avec lui, el en decembre il en perdait une autre de
18 ans.

18. - DANS LE RANG IX

Parmi les colons du rang IX qui se sont inslalles a la suite des
Maltais figurent les Gagnon: Antoine et Elie. lis etaient origi
naires de Saint-Epiphane, dans Ie comle de Temiscouala. 115
etaient celibal<lires quand ils s'etablirent la, voisins de Romuald
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Maltais, dont une fille, Philomene, epousa Antoine en oclobre 1875

et une autre, Georgiana, epousa Elie en janvier 1877. Deux de
leurs soeurs se sont mariees a des fils de Romuald Maltais: Ma
rie-Alexandrine avec ,~ean Maltais et Alphonsine avec Joseph.
Ainsi quatre mariages liaient I'une a I'autre ces deux familJes'.

Xavier Larouche, ne a Saint-Alexis de Grande-Baie en 1847,
s'etait marie a Laferriere avec Henriette Gagnon en 1867; en 1874
it etait depuis un an a Alma. II est Ie pere d'Antoine qui, seul
de sa famille, porta Ie nom de Gauthier* et qui fut iournaliste
de carriere a LA PATRIE. Xavier est aussi Ie pere des Larouche
fondaleurs de SainI-Henri de Taillon.

Georges Dallaire etait originaire de La Malbaie. II devait etre
deja rendu a Alma quand il epousa, en septernbre 1871, Adele

Gagnon, fille de Dominique. Le registre Ie mentionne "de Ja
mission d'Alma" au bapteme de son premier enfant Ie 8 aoOt
1872.

Anloine Poll/in

" Ce sont des Gauthier dir Larouche.
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Antoine PQlvin venait de I'lie aux Coudres. II arrivail a He
bertville en 1870 avec sa femme, Delphine Bouchard, quatre en
fants "!t tout son menage dans une seule charrette. II vint d'a
bord travailler a la glissoire pour un salaire de 25 cents par jour.
En 1871 il prit un lot dans Ie Rang VII et y commen~a du dMri
chement et de la culture; mais il n'eut pas de succes; les gelees
detruisaient ses recolles a ce point qu'iJ n'en tirait pas assez pour
nourrir sa vache. En fevrier 1874 Oil acheta Ie travail fait par
Alexandre Dallaire" dans Ie Rang IX et, "loge dans un campe
proc~e de la Petite Decharge", il reussit la a mainlenir sa famil
Ie et a etablir son fils.

Elie Larouche venait de la Baie Saint-Paul. Marie a. Sara For
lin en 1842, il avail emigre a Heberlville vers 1863 avec une fa
mille de 9 enfants' qui devail s'augmenter de deux autres et dont
quelques-uns etaient maries quand il vint se fixer a Alma.

Alphee Simard etait fils d'Augustin Simard et d'Angelique Saul
nier et frere de Vildebon, de I'ile. Avant de s'etCl'blir dans Ie
Rang IX il avait demeure quelque temps au coin des rangs Sa
guenay et VI de Labarre. II est Ie pere d'au moins 7 fils et 2 fil
les. II etait marie a Henriette, fille d'Elie Larouche, son voisin.

Tiburce dit "Busse" Simard etail frere d'Alphee et de Vildebon
et comme eux originaire de la Baie Saint-Paul. Veuf d'Adrienne
Tremblay, il avait vecu quelques annees a Hebertville, ou il avail
epouse en secondes noces, en 1852, Claire Hudon. (Premier ma
riage qui eut lieu 11 Hebertville).

II faut ajouler a ceux-Ia Alexandre Dallaire, qui quitla Alma
en 1874 mais qui y demeurait encore pendant I'hiver de cette
annee. Et aussi Damase Gilbert, qui venail de Chicoutimi, OU il
s'etait marie en 1852. II s'installa dans Ie rang X non loin de
Romuald Maltais et fit partie de la colonie d'Alma jusqu'a la crea
tion de la paroisse de Saint-Gedeon, en 1880, a laquelle il ap
partin! ensuile. Sa femme, Chrisline Desbiens, a ete souvent pri
se com me marraine; elle est decedee a Alma Ie 17 octobre 1872
a 43 ans. Elle n'avait done que 13 ans quand elle s'est mariee.

19. - DANS LE RANG VII

II n'a pas ete possible de retracer tous les' colons du rang VII,
mais nous connaissons Ie plus grand nombre.
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Alexis Thibault, natif de la Baie Saint-Paul, venait de la Gran
de-Baie, ou il avait epouse, Ie 24 aoOt 1858, Emilie Neron, soeur
de Richard. II perdit sa femme dans I'automne de 1874; elle lui
laissait trois enfanls' lout jeunes. 11 epousa en secondes noces,
en novembre 1878, Ozile Belley, veuve de Denis Tremblay, qui
lui amenait ses trois enfanls. II s'elait etabli sur les lots 35 des
rangs VII et VIII de Signay, les derniers, touchant Ie rang X.
Son fils Horace raconte qu'a sa naissance, Ie 8 mai 1873, comme
il n'y avait pas de pretre a Alma ni de chemin pour aller Ie fai
re baptiser a Heberlville, son parrain, Zephirin Neron, I'a trans
porte dans ses bras par Ie petit sentier dans la foret, travers ant
la riviere Bedard sur une simple piece de bois; la marraine, dame
Ephrem Begin, d'Hebertville, I'altendait la.

Boniface Neron, frere de Richard, se ~Ia~a a cote de lui. Ma
rie en 1848, a Sainte-Agnes, avec Marie-Anne Perron, il ava it des
grands gar~ons et des grandes filles quand il arriva a Alma, ou
on Ie trouve au debut d'avril 1872, quand son fils Zephirin epou
se la veuve de Calixte Bouchard.

La famille Fortin etait venue apparemment en 1870* se pla
cer pres de celie des Jean. Antoine dit "Ti-Taine" Fortin, marie
a Marie-Cornelie Tremblay, etait originaire de la Baie Saint-Paul
et avait demeure a Chicoutimi. II amenait avec lui quatre de ses
fils: Cleophe dit "Cleophas", Eusebe, Medard, Thaddee, et deux
filles. Les deux premiers etaient maries, Ie troisieme s'est marie
en septembre 1873. L'aine, qui avait precede son pere au Lac
Saint-Jean, ou on Ie trouve en 1866, retourna a Chicoutimi dans
I'ete de 1872. II est Ie pere d'Emilie Fortin qui epousa Nolasque
Tremblay el qui fut une personnalite marquante de la ville de
Dawson, au Klondike. Sa biographie a ete ecrite en 1948 et pu
bliee sous Ie titre "Une oionniere du Yukon". Nee Ie 4 janvier
1872 dans Ie rang VII, elle a ete baptisee Ie 7 dans la maison
de Damase Boulanger. Des descendants d'Antoine Fortin demeu
rent encore dans Ie rang VII.

Napoleon Corneau, fils de Romuald dit "Canayen" Corneau,
etait ne a Chicoulimi en 1850. Son pere et son grand-pere mater
nel, Jose Simard, elaient des fameux hommes forts de I'epoque.

* Dan' Ie .egisfre de sOn recensement parois~ial termine en ianvier 1683, Ie
cure Cimon a nofe que ce~ famille. eraien! .rrivees en 1876 et 1660; eel d'fe~ Ion,
cert.inemenl erronnee~ cOm me on pourra Ie voir par ce qui suil.
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" avait done 24 ans en 1874. Apres un seiour de plusieurs an
nees a Alma il emigra aux l::tats·Unis a la s'uite de son fils unique
ef y fjnit ses jours.

Joseph Rousseau, qui acquit la terre de Cleophe Fortin en 1872,
etait originaire de Grande-Baie. "avait marie Josephine Simard
a Heberrville en fevrier 1871. II ne semble pas avoir demeure
longtemps a Alma.

Dans Ie voisinage des Fortin ef des Jean s'etait place Mo't's'e
Cote, originaire de La Malbaie et marie a Grande-Baie en 1847 a
Dorothee Boily. Une note du recensement paroissial de 1883 Ie
dit arrive en 1872. On vena que cette famille a ete durement
eprouvee par une epidemie de picote. Elle resta cependant sur
les lieux.

Nazaire Bouchard Mait arrive parmi les premiers en 1870 d'a
pres Ie recensement de 1883. II avait epouse une fille de Jean
Jean, Odile, a Saint-Agnes, en 1869. Celle-ci mourut avec son
enfant lars de I'epidemie de 1875.

Ferdinand Villeneuve, originaire de Sainte-Agnes, etait un cou
sin des Villeneuve de Salint-Jerome; il avait eu une terre en eet
endroit et y avait epouse Elise Bouchard en avril 1868. II serait
arrive a Alma certe annee-I.~, selon une note du recensement de
1883, On Ie trouve au rali1g VII en 1870,

Thomas Cote, epoux de Vitaline Racine, etait a Alma en 1874.

Xavier Morel, marie a CaJixte Tremblay a Chicoutimi en 1853,
avait reside pendant quelques annees au Bane de Sable de Koush
paigane (Saint-Jerome). En fevrier 1872 il etait "de la mission
d'Alma". Son sejour dans Ie rang VII de Signay ne fut pas tres'
long; il etait parti en 1874.

Joseph Boily etait voisin des Jean. Originaire de la Baie Saint
Paul, il avait epouse Adela't'de Belley a la Grande-Baie en 1853.
II vena it d'Hebertvilie et serait arrive en 1873 d'apres une rTOte
du reeensement d'Alma en 1883. En avril 1874 if etait "de la
mission d'Alma", etabli sur les Jots 25 du double rang, qu'il ac
quit par lettres patentes Ie 19 juillet 1887.

Pierre Desiard ins est un de ceux qui des 1863 avaienf pris des
lots dans I'ile d'Alma. Marie a Luce Hudon, iJ demeurait a He
bertville avant de s'installer au rang VII de Signay.
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Les Langevin venaient de Laterriere. Henri (dit "Henry" et non
"Honore") et Georges s'y etaient maries, Ie premier en 1868,
I'autre en 1873. lis demeura ient encore a Alma en 1878 quand
Ernest epousa une fille de Louison Larouche. Leur pere, Jean Lan
gevin, marie a Suzanne Duberger, etait "de la mission d'Alma"
en novembre 1874.

Epiphane Fortin, marie a une fille de Jean Jean, Emilienne, eta it
aussi "de la mission d'Alma" en juin 1873.

Desire Perron etait originaire de Saint-Urbain. Marie a Deme
rise Tremblay de I'tle aux Coudres en 1861, il etait arrive depuis
peu 11 Alma quand on I'y trouve en decembre 1873. A son re
censement de 1883 Ie cure d'Alma note qu'il etait arrive en 1872.

Calixte Bouchard n'etait plus la en 1874; il avait ete emporte
par I'epidemie de fievres en 1871 et inhume a Saint-Jerome Ie
13 juillet. Sa veuve, Sophie Boily, a epouse, Ie 8 avril 1872,
Zephirin Neron, fils de Boniface, nouvellement arrive.

Ce Boniface Neron, mentionne "d'Alma" dans les registres en
avril 1872, etait frere de Richard et venait de Sainte-Agnes. Ma
rie depuis 1848 a Marie-Anne Perron, il avait des grands garc;ons
et des grandes fiIJes.

Alfred Simard, originaire de la Baie Saint-Paul, venait de Chi
coutimi, ou il avait epouse, en fevrier 1868, Marie·Aurore Gilbert,
soeur de Damase et de la femme de WiIJiam Larouche.

Joseph Simard venait de l'Anse-au-Foin (Saint-Fulgence). II etait
un des premiers arrives a Alma, car il obtenait des lettres pa
1entes sur Ie lot 19 du rang VIII Ie 19 juin 1871, ce qui indique
un sejour et des travaux notables sur les lieux. Veuf de Marie
Louise Rousseau, qui lui avai1 laisse six enfants, il avait epouse,
a Hebertville Ie 30 septembre 1867, Marie Neron, fille de Ri
chard, qui lui en donna neuf autres. Devenue veuve a son tour,
cette vaillante femme travailla "a 50 cents par jour payee en ef
fets" pour soutenir celie nombreuse famille; quand nous I'avons
connue, en 1942, elle avait 96 ans et 4 mois et portait allegre
ment Ie poids de son age.

Un autre Simard, Benjamin, frere de Joseph, est mentionne
"de la mission d'Alma" en avril 1873. II etait marie a Vitaline
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Gagnon, fille de Dominique. - Les deux freres s'etaienl maries
Ie m~me jour, 23 janvier 1860, a Chicoutimi.

Un Joseph Bouchard, or;ginaire de la Baie Saint-Paul et marie
a Emma Saulnier en 1864, demeurait a Alma en octobre 1872.
D'apres ses lettres patentes (30 mars 1881) il occupait Ie lot 16
du rang VII.

William Larouche, inscrit dans les regisfres generalement sous
Ie nom de Guillaume, etait originaire de la Baie Saint-Paul. Ma
rie a Chicoutimi en 1861 avec Marie-Louise Gilbert, soeur de Da
mase, iI monta a Alma en 1870 avec quatre enfants; six autres
y son nes. /I occupait Ie premier lot du rang, voisin du canton
Labarre. Son fils' a7ne, William, fut plus lard Ie premier residant
de la localile de Larouche, qui lui doit son nom.

Thaddee Gaudreault, qui devaif e1re Ie premier secretaire-tre
sorier de la municipalite d'Alm~, etait arrive en 1872, selon les
notes inscrites par Ie cure Cimon dans son recensement de 1883,

Thadd~e Gaudreault
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qui Ie dit onglnaire de Saint-Urbain, marie a Malvina Tremblay
el residant dans Ie rang VII.

Un autre pionnier du rang VII, Louis Dube, y etait installe des
1870. II Y demeura quelques annees.

20. - QUELQUES AUTRES

Pour completer Ie releve des pionniers d'avant 1875, il faut en
core mentionner Alexandre Dallaire, qui fit sur un lot du rang
IX les travaux qui lui furent payes par Antoine Potvin, et Louis
Boulianne, que Ie registre de Saint-Jerome place dans Ie "Canton
Delisle" en septembre 1870 mais qui en realite devait ~tre dans
ie rang IX.

Aussi Justinien Neron, cousin de Richard, mentionne "d'Alma"
en janvier 1872, ce qui veut dire qu'il etait la au moins depuis
1870. II etait originaire de la Baie Saint-Paul et avail, de sa se
conde femme, Josephine Cote, mariee en 1840, une nombreuse
famille de grandes personnes. A part cinq de ses filles mariees
la·bas, une sixieme epousa en 1872 un fils d'Alexis Tremblay de
",Ie d'Alma, Onesime; une autre, Caroline, epousa Arthur Boulan
ger, fils de Damase, en 1874; et son fils Charles' epousa Seraphi
ne, une autre fille d'Alexis Tremblay, en janvier 1875.

II ne faut pas oublier Elisee Migneault dit Labrie, charpentier,
qui construisit la premiere maison d'Alma, en 1863, pour Damase
Boulanger, et qui fut a peu pres conslamment employe a divers
travaux d'entretien et de reparation 11 la glissoire. Les registres
d'Hebertvilie Ie qualifient "ouvrier" et aussi, des 1869, "cultiva
teur". II etait sOrement a Alma en 1874 et encore dix ans plus
lard, proprietaire du lot numero 1 du rang IX.

Signa Ions enfin Leon Hebert, qui donna, de concert avec Bou
langer, Ie terrain pour la construction de la chapelle et conse
quemment doit etre reconnu com me Ie premier residant sur les
Jieux de la ville actuelle. Hebert elait surement la en 1874, car
il est mentionne en mars 1875 comme denue de ressources au
point· de n'avoir pas de grain pour semer.

II a ete impossible de ref racer les dates d'arrivee des premiers
colons du canton Labarre. On ne conslate pas leur presence
avant 1874.
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Elilee L.brie et son epoule (Demerise Bernier)

21. - NOTES GENERALES SUR CES FAMILLES

Ce releve des familIes pionnieres permet a la fois de rendre
justice a ces heros ignores qu i furent a I'avant-garde de la con
qu~te du territoire d'AJma, du moins en les faisant connaitre, et
aussi d'entrevoir combien cette conquete a ete ardue, puisque la
plupart de ces audacieux colonisateurs ont abandonne la partie
apres avoir ete a Ja tache pendant un nombre plus au moins
grand d'annees. On constate que la population de cette colonie
primitive etait formee en grande partie de jeunes, maries ou noni
plus d'un chef de famille en amenaient lout un contingent. Les
families nombreuses n'etaient pas rares. Nombre de ces colons
etaient apparentes entre euxi au mains· six femmes Saulnier (epou
ses des Tremblay, des Simard, de Joseph Bouchard et de Flavien
Perron) etaient de la meme familJe. A peu d'excepfions pres iJs
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venaient directement de Notre-Dame d'Hebertville, apres y avoir
demeure plus ou moins longternps.

Le mouvement d'immigration a continue 8 peu pres de la m@
me maniere apres 1874, les nouveaux. venant se joindre aux pre
miers ou remplacer ceux qui partaient.

22. - ORIGINE DES FAMILI.,ES

"

famille

families

30 families
16
15
12
8
6
5
4
3
2
2
2
1
1
1
1
1
1
9

Le premier recensement paroissial d'Alma, fait en arrivant par
Ie cure Henri Cimon - il est date du 1er janvier 1883 - indique
Ie lieu d'origine d'un bon nombre des families residantes a ce
moment. En y ajoutant celles dont nous a,vons pu par ailleurs
connaitre la provenance on arrive a une idee assez juste de la
composition de la premiere population de ,Ia localife quant a son
origine. les 120 families residantes au recensement et les au
tres qui avaient qUitte apres un certains nombre d'annees seraient
repa,rties comme suit:

d'HebertviUe . _
de Chicoutimi _
de Grande-Baje _
de Baie, Saint-Paul _
de Jonquiere _
de Sainte-Agnes _
de La Malbaie _
de Saint·jerome _

de Saint-Fulgence _
de Saint-Irenee _
de Saint-Urbain _
de Saint-Epiphane _
de Saint-Gedeon _
des Eboulements _
de I'lie aux Coudres _
de Saint-Roch de Quebec __
de Sainte-Louise _
de Warwick _
Sans designation _
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CHAPITRE QUATRIEME

LA VIE

Le depart d'un grand nombre de ceux qui avaient tente de
s'etablir dans Ie canton Signay et I'fle d'Alma s'explique facile
ment par les conditions penibles dans lesquelJes ils s'y trouvaient
et que tous n'etaient pas en mesure de supporter.

23. - L'ISOlEMENT

Une condition particuliere des colonisateurs pendant la perio
de des debuts etait I'isolement du reste du pays, en particulier
d'Hebertville, qui etait leur centre de ravitaillement materiel et
spirituel. Les communications entre leurs trois principaux grou
pes etaient elles-memes difficiles, tant a cause des distances que
de I'absence de chemins.

Pour se rendre a Hebertville en ete avec des femmes et des
enfants ou avec du bagage iI fallait faire Ie grand tour par la
Petite Decharge, Ie lac Saint-Jean et la Belle-Riviere, trajet long
de 22 milles, avec des portages sur les deux rivieres. En hiver
on avait un chemin passable assez direct entre Ie site du village
d'Alma et Ie confluent de la riviere des Aulnaies avec la BelIe-Ri
viere, Irajet de 10 milles, auquel il fal/ait ajouter 2 milles pour
se rendre au village d'Hebertvilie. Cette route, qu'on appelait
lila ligne a Georges Lebel", etait un ancien trace d'arpenteur erl
tre 'Ie canton Signay et Ie canton Labarre. De bonne heure, en
1863, dit-on, elle avait ete un peu accommodee par Damase Bou
langer. On pouvait y passer en voiture d'hiver; les traineaux et
les berlots n'etaient pas trop exigeanfs ~ur la qualite de la route
et les gens ne J'etaient pas davantage; mais en ete el/e n'etait
qu'un long ?orlage praticable seulement a pied.

La circulation par eau n'etait pas toujours praticable. On ne
pouvait pas s'aventurer sur Ie lac quand Ie vent I'agitait, ce qui
etait frequent, ni sur les eaux du lac et des rivieres dans les sai
sons de gel et de degeJ. Et tous n'avaient pas des canots. II
fallait donc, dans les besoins urgents, s'aventurer par terre, soit
a pied a travers les bois soit a cheval dans des sentiers malaises,
ou les fondrie~es occupaient des longs espaces.
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Le pionnier William LClrD'Ucheraconte ains.i son odyssee. "En

1870, vers Ie 5 avril, je partais de Chicoutimi pour me rendre a
Hebertvil/e. La j'ai pris des raquettes pour monter a Alma chez
Damase Boulanger. C'etait l'homme qui ouvrait sa porte a 10ute
personne. J'ai seme dans ce printemps-Ia des abattis que M. Bou
langer m'a donnes. Le 15 aoOt j'ai ete chercher ma tamille. On
n'avait pas de chemin. J'ai conduit ma famille a I'embarquement
du pere Bolduc, la ou la riviere des Aulnaies se deverse dans
la Belle-Riviere, qui etait I'embarquement des canols d'corce.... *
De Chicoutimi a venir chez Ie pere Bolduc on a mis deux jours.

On a descendu ensuite la Belle-Riviere, traverse Ie lac Saint-Jean
jusqu'a la Petite Decharge et descendu la decharge a veni r chez
M. Boulanger en canot d'ecorce. De chez M. Boulanger il y avait
encore une lieue a faire pour se rendre a ma terre au bout du
rang VII, l$a dans la foref. Depu is chez M. Bolduc l$a a pris qua
tre jours".

('est ainsi que les Boulanger et les aulres colons avaienl voy~
ge pendant les premieres annees. Par beau temps Ie parcours

sur Ie lac ne manquait pas de charme; sur la Oecharge il gardait
ses exigences, meme pOUI' les visiteurs de marque. Au mois

d'aoOt 1869, deux membres de l'Executif de la province, les ho
norables Gedeon Ouimet, procureur general, et Louis Archambault,

ministre de J'Agriculture et des Travaux pubJics, avaient visite
tous les centres de colonisation echelonnes au sud du lac Saint
Jean; Ie 20 aoOt ils se rendaient a I'lle d'Alma. le rapport de
leur voyage decrit ce trajet. Depuis "I'embouchure de la Belle
Riviere ou Koushpaigane, il n'y a pas la plus legere brise pour
rider meme la surface de I'eau; les deux freles embarcations, sous
I'impulsion de bras vigoureux, glissent avec rapidite; bientat au
bruit cadence des avi rons se joint la voix des canotiers qu i red it
ce chant des voyageurs: "Mon pere n'avait fille que moi; canot
d'ecorce, vole, vole, canot d'ecorce volera".

"Depuis la Belle-Riviere lusqu'a la Petite Decharge, distance de
6 milles, il y a une suite continue de defrichements que I'on n'aper
l$oit du lac que par intervalies, les arbres qui bordent la dune
de sable au haut du rivage n'ayant pas ete abattus.

* le nom "KlllI.hpaigane", qui designait cette partie de i. Belle·Riviere, signifie
"~/.mblrquem.rlt".
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"Le groupe des iles a I'entree de la Petite et de la Grande De
charge est Ires beau. Le portage de la grande ecluse, long de
10 arpenls, se fait avec une grande celerite. A 2 milles plus bas
on mel a terre pour eviter Ie rap ide a la Main. La nuit approche;
un ecueil a fleur d'eau en laissant Ie bas du rapide cause une cer
taine frayeur a I'un des messieurs, mais l'eau n'est pas profonde,
il n'y a pas Ie moindre danger. L'arrivee au rapide de l'lslet a
lieu trop tard pour pouvoir Ie sentir: il fail nuit el les canotiers
jugent prudent de fa ire Ie portage.

"A parlir de la iusqu'a la glissoire, distance de 2 milles et de
mi, la riviere est profonde et Ie cours en est paisible. A 9 heu
res, M. Boulanger, gardien de la glissoire, a entendu Ie chant
des canoliers. Muni d'un flambeau, il aide aux voyageurs a ef
fectuer Ie debarquement et les conduit a son log is. L'hospilalite
offerte par M. Boulanger est toute cordiale; on voudrait causer,
mais les fatigues eprouvees les iours precedents forcent au som
me;!."

Les colons n'avaient pas toujours Ie temps ni Jes canotiers de
leur choix, et tous, apres les traiets en canot et les portages, iIs
avaient une distance plus ou moins longue a parcourir a travers
Ja foret. "II fallait etre bien courageux pour rester renferme dans
ce bois-Ia", dil un autre colon du rang VII, Jean Jean, "II n'y
avail pas de chemin; iI fallait porlager loutes nos provisions sur
notre dos depuis SainI-Gedeon jusque chez nous. Je vous assu
re qu'on avait beaucoup de misere".

Les aventures n'etaient pas rares. Une des plus singulieres ar
riva a Richard Larouche. Le recil en a ele recueilli par Ie docteur
J.-A. Bergeron. "ee Richard Larouche etail un colosse de six
pieds, pesant 200 livres. II elait tres fort. Un jour il portageait
sur son dos un quart de lard, de 200 livres, d'HeberlvilJe a Alma
par Ie chemin de Georges Lebel. Avec celie charge sur Ie dos
retenue par une courroie passee en bandeau sur son front, il avail
pris les devanls. Ses compagnons, deux ou trois, suivaienl as
sez loin en arriere, etanl donne qu'eux aussi avaient une bonne
charge su r les epau les.

"Dans Ie chemin, il y avail un gros arbre tombe en travers ius
te a la hauteur des epaules. Les porlageurs passaienl en dessous
el en profilaient pour se reposer sans avoir besoin de mellre la
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charge a terre; il s'agissait de la faire porter sur Ie gros arbre pen
dant guelques bon moments. C'est ce que fit Richard. Mais par
malheur Ja courroie detendue glissa de son front et descendit a
la gorge, tandis que Ie qua~t de lard roula de I'autre cole du tronc
d'arbre, et tira de son poids la courroie qui etrangla I'homme. Les
compagnons arriverent en ·temps pour Ie delivrer de cette facheu
se position, car quelques instants plus tard ils I'auraient trouve
etoufM a mort par Ie poids de cette masse. Malgre sa force, une
telle position Ie rendait incapable de s'en tirer seul."

Au temoignage d'Arthur Boulanger, "Apres Ie Grand Feu qui
a ravage Ie lac Saint-Jean cette annee-Ia (1870) mais qui n'a pas
fait trop de dommage a Alma, a part d'avoir commence a brOler
J'ecluse de la Daile, qu'on est parvenu a eteindre, c'est alors qu'on
a commence a faire des chemins, mais lentement. Tous les ans
Ie gouvernement donna it quelques piastrf!s pour chemins et ponts.
On passait bien difficillement et il fallait etre fatigue du canot
pour voyager par ces chemins-Ia; les chevaux y enfon~aient jus
qu'au dos dans la vase".

"Dans I'Me (de 1871), dit Ie colon Jean Jean, les fievres ont
passe. Sept personnes sont mortes; c'elait bien triste. On n'a
vait pas de pretre; il fallait aller a Saint-Jerome, et pour la tra
versee dans notre portage* Ie pretre - c'etait M. Constantin 
etait a cheval et il fallait Ie tenir a deux hommes, et on perdait
Ie cheval dans la vase. Les corps des morts, il fallait les trans
porter a quatre hommes, avec d'autres pou r les remp lacer quand
ils etaient fatigues."

Un autre probleme etait la traversee de la Petite Decharge. II
se posa des les premieres heures pour les residants de I'ile d'AI
mao Elle n'etait pas praticable (Jartout a cause du nombre et de
la longueur des rapides. On lraversail la ou Ie courant n'etait
pas trop fort. les premiers colons du rang IX et du rang VII etaient
a leur tour obliges de passer la riviere pour se rendre aux offi
ces religieux quand ils avaient lieu dans la maison de Damase
Boulanger. Les trois colons installes a la tete de I'ile, Napoleon
Martel, Jean-Baptiste Trepanier et Franc;ois Boudreault, etaient obli
ges de passer par Ie rang IX. lis traversaient la Decharge chez
Romuald Maltais, suivaient Ie "chemin de bacagnole" du rang,

- On dl,~lt "porla9~" pour designer certe sorte de .entler Impr~tlcable pour les
\/ollUrel.
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Ceux du rang VII allaient
bout du rang pour de Iii

puis retraversaient a l'lle Sainte·Anne.
prendre la "Iigne 11 Georges' Lebel" au
se rendre a la Decharge.

On a eu un pont sur la Petite Decharge apparemment 11 partir
de 1870. Lors de sa visite au mois d'aoOt 1869, Ie ministre Ar
chambault avait visite "I'endroit ou on devait construire Ie pont
devant relier I'lle d'Alma au canton Signay" et avait confie a M.
Boulanger la charge de Ie faire construire.

Le ministre chargeait en meme 1emps Boulanger de "Ia construc

tion de quatre petits ponts sur Ie chemin conduisant iI Hebertville."
Le pon1 sur fa Decharge dut etre bientot refait. On I'apprend
par quelques mots d'un ar1icle de la redaction paru dans Le CA
NADIEN du 7 janvier 1874. "Le pont d'Alma avait ete construit
suivant Ie plan fait par Ie deparfement des Travaux Publics, il avait
ete regulierement re<;u. Une partie de ce pont a ete emportee
par la debacle, c'est vrai, mais de memoire d'homme jamais ies
eaux de fa Decharge du lac Saint·Jean se "s'etaient elevees aussi
hautes". La reconstruction avait ete execu1ee a I'entreprise en

1873 par Hippolyte Dufour au prix de $1,400.00. II exigea sou

vent des reparations.

24. - PREMIERS CHEMINS

Dans "hiver de 1869, Ie 9 de fevrier, une requete avait ete si
gnee par Ie prefet du comte de Chicoutimi, David·E. Price, et par
les maires des six localitt~s du bas du Saguenay, demandant les
cinq chemins "dont les colons de ce comte ont Ie plus besoin",
parmi lesquels ils mentionnaient "Ie chemin d'Alma" et "un autre
(Ie chemin Bourget) partant de la paroisse de Sainte-Anne de Chi
coutimi pour se terminer au lac Saint-Jean au nord de la riviere
Saguenay", declarant I'ouverture de ces chemins "absolument ne
cessaire aux nombreux colons qui n'a1!endent que ce moment pour
aller ouvrir et defricher les terres des cantons Signay, De l'lsle et
Alma". Cette observation fait voir que Ie manque de communi
cations eta it un des grands obstacles qui paralysaient Ie progres
des etablissements de ce cote. On fut assez lent a satisfaire a la
demande de chemins. Celui qu'on appelait id Ie "chemin d'AI
ma" etait la "Iigne a Georges Lebel". On y travailla peu, et lors
que commencerent les etablissements de Saint-Bruno, dans Ie can
ton Labarre, on abandonna une partie de son parcours pour re-
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joindre un autre trace passant par ces etabl issements et debou
chant au village d'Hebertvifle.

Lorsque la chapelle fut construite on ouvrit un bout de route
"qui partait de la rue Sacre-Coeur d'aujourd'hui, suivait Ja ligne
de separation des lots 13 et 14 jusqu'au dela de la rue Verreault
(actuelle) et la rejoignait la continuation du chemin du rang IX,
lequel passait, dans Ie temps, un peu plus haut que la rue Saint
Joseph."

En juillet 1875 Ie cure d'Hebertville ecrivait: "Le chemin d'AI
ma, qui se travaille maintenant, se trouvant beaucoup plus beau,
deviendra une caUSe de developpement pour cette mission".

" . .
Ces chemins ne diminuaient pas les distances, mais ils les ren-

daient moins difficiles a franchir. II faut dire "moins difficiles".
Un pionnier, Jos"eph Duchesne, "arrive avant qu'iJ y eut des pr€!
tres a Alma et a Saint-Gedeon",' parlant du cure d'Hebertville, Ie
grand vicaire Leclerc, "gros hom me", qui "venait toutes les cinq
semaines dire la messe dans la maison de Boulanger", dit: "On
allait Ie chercher chacun a son tour. Cetait un gros voyage; on
Ie faisait des fois en quall'roues, qu'on preHait a regret: les che
mins etaient si mauvais! On y allait plus souvent en cabarouette
a deux roues, avec des ressorts en fer sous Ie brancart. On avait
aussi des charrettes avec des ressorts de bois et des roues pas
ferrees ... " On a peine a imaginer parei Is moyens de circu
lation.

II reste que I'isolement pesait lourdement sur Ie coeur de ces
colons, en particulier des femmes, forcement plus confinees que
les hommes dans leur solitude sans horizon. Un cas typique est
cerui de celte dame Villeneuve qui nous racontait elle-meme: "A
pres que j'ai ete mariee, mon mari a voulu m,amener demeurer a
l'lle d'Alma. Nous y sommes alles. II avait I'intention d'y rester,
mais moi je ne pouvais pas me faire a I'idee de rester la. Je de
testais teHement la place que je ne regardais meme pas en mar
chant; je m'en aJlais les yeux a terre, ne vouJant rien voir de ce
triste pays-Ia ... On m'aurai t payee cher pour rester la". II va
sans dire que Ie jeune couple est reparti. Plusieurs ont fait com
me lui, mais non pas uniquement pour cette raison. D,autres ont
tenu, hero'(quement sans s'en rendre compte, regardant I'avenir
au dela du penible present.
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25. - LA MISERE

L'isolement ne fut pas la seule "misere" des pionniers de la co
lonie d'Alma. La penurie de ressources fut pour presque tous 'une
cause de privations, de souffrances et de departs. La plupart
etaient venus sans argent et consequemment forces d'aller en ga
gner un peu dans les chantiers d'hiver et plus souvent de se pas
ser des choses necessaires qu'ils elaient hors d'etat de se procurer
sur place par leur travail.

Les travaux etaient durs, a commencer par Ie dMrichement, car
la terre, precisement a cause de sa qualM, etait chargee de bois
et I'egouttement n'en etait pas facile. Toute I'operation d'abattre
et de debiter les arbres suffisammenl pour pouvoir manipuler a
bras les froncs et les branches pour les entasser et les brOler, l'ar
rachage des aulnes, saules et autres hautes broussailles, Ie dera
cinement des souches, etc., se faisait a la hache et a force d'hom
me. Le creusage des fosses d'egouttement dans une terre lourde
et cousue de racines se faisait a la beche, et I'enlevement des ro
ches a force de bras. Pour cultiver on retournait Ie sol a fa pio
che et a la beche. "('est moi qui, en 1877, ai trace la premiere
raie de charrue dans la paroisse, dit Ie pionnier Jean Jean; jusqu'a
celie annee-Ia on n'avait pas commence a labourer". Tous n'ont
pas efe en etat de labourer aussit6t apres.

On coupait Ie foin a la petite faulx, Ie grain a la faucille; on
recueillait I'un et I'autre au moyen de rateaux de bois et de
broques souvent faits de branches fourchues. II arrivait que, par
defaut de voiture, avant de pouvoir utiliser la charette, on trans
portait ados d'homme, des champs a la grange, Ie fourrage re
colte. On battait ensuite Ie grain au "fI6" (f1eau) et on Ie van
nait a bras au moyen d'un van.

La construction des campes et des maisons en pieces sur pie
ce, des granges et etables a peu pres de la meme fa~on, n'etait
pas ce qu'on frouvait de plus onereux, et pourfant Ie bOchage, Ie
transport, I'eqvarrissage et I'assemblage de la quantile de pieces
qu'il fallait pour toutes ces batisses repn§senfaient un travail consi·
derable. Les couvertures primitives en "dalles" - faites de troncs
de sapins ou d'epinettes non tordues fendus en .deux et creuses it
la hache du cote du coeur, puis assemblees comme des tuiles em
bo/tant I'une dans I'autre - n'efaient pas ce qu'il y avait de plus dif-
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Une ma ison de colon

Une grange-etable
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ficile; elles etaient vile faites. Mais res toilures couvertes en bar
deaux fails a la main, ou m~me en "paille" (chaume) dans Ie cas
des granges-etables, demandaient beaucoup de travail et d'art.

En depit de leur debrouillardise, ces colons, isoles en pays neuf
ou la nature ne leur offrait a peu pres aucune ressource immedia
tement utilisable si ce n'est Ie poisson qui voulait se laisser pren
dre, avaient a souffrir de bien des privations et de bien des con
d irions pen ibles.

Au debut de mars 1872 Ie grand vicaire Racine, de Chicoutimi,
ecrivait a I'archeveque de Quebec: "II faudra necessairement du
secours aux colons d'Alma".

Comme a peu pres parlout dans la region au debut des defri
chements, les premieres recoltes eta ient souvent detruites ou ga
tees par les gelees precoces. "Ma premiere recolre, celie de 1872,
a toule gele", dit Ie colon Jean Jean. Ce n'est pas la seule qui
sub it cette avarie.

Par contre on a eu des rendements magnifiques, qui temoignent
de la fertilite des terres. En voici quelques exemples rapportM
par Ie meme. "La deuxieme recolle qu'on a faite, en 1873, a
ere Ires bonne; on a ramasse 300 minols de la semence de 14
minots; de 3 minots de germes de patates on a recolte 130 mi
nors". En I'annee 1877, lila semence de 7 minols et demi de ble
nous a donne 103 m inots de recollei i I y eul des annees que de
29 minots on a recolte 500 minots, et d'aulres annees la gelee de
Iruisait tout".

Les pionniers du rang IX en eurent leur part aussi; ils ont can
nu Ie pain massif et amer fait de farine de ble gele ou d'orge.
On les taquinail meme en leur disant: "Slaillons - pain noir!" 
Slaillon etait un lerme de fabrication locale pour designer les ha
bitants' du pays de la Slide (Ia glissoire). Ce terme Slide etait tel
lement d'usage courant qu'on Ie trouve meme dans Ie livre des
prones du cure d'Hebertville: "Samedi M. Ie vicaire montera a la
Slide ... " - Les "S/ai/lons" ont tout de meme connu autre chose
que Ie pain noir; mais rares sont ceux qui disent; "On n'a jamais
eu de misene", M. Joseph Simard, qui dit que sa famille vivait
"tres pauvrement" dans Ie rang VI de Labarre, a la Vache-Cail/e,
ajoute: "L'ere on ramassait des fruits sauvages: bleuets, fram
boises, qu'on mangeait dans du lait; I'hiver on se nourrissait de
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patates et de lard sale. Quelquefois un lievre agrementait Ie me
nu". Dans la famille Jean, "on mangeait ce qu'on rtkoltait sur la
terre. Quand Ie ble etait beau la farine etait pas pire, Ie pain le
vait; mais si Ie ble avait altrape du frene, c'etait du pain pateux.
FallaH bien Ie manger pareil, on n'avait rien que ~a".

Plus tard encore, au tem~ignage d'un ancien de l'lle d'Alma,
"Ia vie etait tres dure; iI fallait beaucoup menager. On mangeait
de la soupe (a I'orge sans doute) faite avec du lard sale, des pa
tates, du lait, du pain d'orge et de seigle. La mie de pain d'orge
etait collante quand I'orge avait gele. J'ai vu mon pere qui par
tait avec un sac d'orge sur son dos pour aller a Saint-Gedeon a
pied Je faire moudre. Le voyage prenait deux jours". On allait
aussi a Hebertville pour faire moudre Ie grain.

26. - EPREUVES

II fallait en plus subir Ie lot ordinaire des aventures et mesa
ventures de la vie: maladies, accidents, insucces et chances. On
a vu qu'en 1871 une epidemie de fievres en/evait a Ja petite co
lonie d'Alma "sept grandes personnes". Elle sevit pendant six
mois. Une de ses victimes eta it decedee au milieu de juillet; a
la fin de I'automne Ie fleau durait encore. Le cure d'Hebertvilie
ecrivait Ie 22 decembre: "La besogne ... Se complique par mo
ments quand I'ile d'Alma se met de la partie, comme de ce temps
ci car les fievres y regnent ... " En 1875 ce fut une invasion de
"picote". Le premier dimanche de juillet Ie cure d'Hebertvilie re
commandait aux prieres les "victimes de I'infortunee famille Cote:
Mo'(se, Joseph, Eveline et Eugene". C'etaient Ie pere et trois de
ses enfants, dont un gar~on de 24 ans et une fille de 23 ans, tous
decedes Ie meme jour, L\!pidemie sevil pendant plusieurs mois.
Ella fit 17 victimes a Alma, dont six dans la famille Cote. Au
prone du 22ieme dimanche apres la Pentecote, soit vers la mi
octobre, on lit I'annonce: "Aux priEnes, les picotes. A la charite
fa famille de Louison Larouche. Lui seul n'est pas tombe; sept
enfants malades". Au jour de J'An de 1876; "Pas de vepres au
jourd'hui. Je dois monter au 7ieme Rang administrer un picote".
Dans son rapport annuel, :e cure d'Hebertville, apres avoir men
tionne pour la mission d'Alma "13 baptemes et 15 sepultures",
explique Ie surplus des deces sur res naissances "par les ravages
de la picote dans ciriq ou six families de cette mission". - L'annee
su ivante Ie rapport sera: "18 baptemes et 3 sepultures". Ce



79

n'est pas tout Ie monde qui pouvait dire comme Ie pere Jean
Jean: "Dans 43 ans de menage il n'esl mort aucune personne
dans les maisons que j'ai habitees". II avait subi les fievres lors
de I'epidemie de 1871, mais il avait eu la chance d'en triompher.

Ce quart de siecle qui va du debut de la colonie a I'organisa
tion en paroisse compte au moins quatre noyades: celie de ce Be·
dard qui a laisse son nom a la riviere ou il a peri; celie d'Elisee
Desbiens, un des premiers pionniers, deja mentionnee; celie d'un
jeune colon de l'lle, Jean Lavoie, frere de Phydime et d'Edouard,
marie Ie 6 avril 1875 et noVe Ie 27 juin suivant dans la Petite De
charge. Madame Charles Neron en donne Ie recit. "Par un beau
dimanche quatre amis partaient pour la peche; c'etaient Honore
et "Ti.Job" Tremblay, Augustin Neron et Jean Lavoie. lis etaient
en chaland. Sur leur parcours il y avail trois rapides a eviter: Ie
rapide de l'llette, Ie rapide a la Main et la "Dame" (I'ecluse a la
tete de la glissoire). Au rapide d'llette, on ne sait trop comment,
les pecheurs perdirent Ie contrale de leur embarcation. Le cou
rant, fort en cet endroit, s'en empara ella ballolla en tous sens.
Saisis de frayeur et voyant leur perte certaine, les quatre occu
pants songerent a se sauver. Trois d'enfre eux reussirent a ga
gner Ie bord; I'autre, Jean Lavoie, fut emporte par Ie courant.
Aussitot ceux qui s'etaient sauves, aides par quelques compagnons,
entreprirent des recherches. Pendant trois jours ils chercherent
Ie malheureux naufrage de tout bord et de tout cole, mais leurs
efforts furent vains. Le jour de la Saint-Pierre, ils avaient consulte
I'abbe Pelletier, qui leur avait remis une image benite. Pour eux
c'etait Ie talisman sauveur. Apres encore quelque temps de re
cherches il repecherent Ie cadavre du malheureux Lavoie; ce fut
une consolation pour sa femme, qui devenait veuve apres deux
mois et demi de mariage." - Cette femme, Vitaline Simard, mit
au monde deux jumeaux, qui ne vecurent pas. Ensuite elle en
tra au couvent chez-Ies Soeurs Grises de Quebec, ou elle demeura.

Trois ans plus tard, Ie 16 novembre 1878, un ieune Pedneault
Theophile, etait victime d'un accident semblable. "II partir de
chez lui en canot d'ecorce en compagnie d'un jeune homme, lit
on dans Ie journal Le CANADIEN, dans Ie dessin d'aller visiter
quelques pieges qu'il avait tendus au bord de la riviere. Arri
ves a un certain endroit ou il y a un rapide qu'ils ne pouvaient
pas monter ... ils firent Ie portage ... ; mais malheureusement
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ils remirent leur embarcation a flot it un endroit ou Ie courant
etait fort et ils furent entralnes dans Ie rapide, au Ie canot chavi
ra. Le )eune homme reussit a se sauver, mais I'inforlune Ped·
neault disparut sous les flots ... II laisse une epouses el plusieurs
enfants."

Le cahier des prones du cure d'Hebertvilie mentionne it la Sep
luagesime de 1881 : "A votre charite, Alphee Simard, qui a passe
a l'incendie jeudi dernier". Le feu avait detruit la premiere cha
pelle en 1878. II y eut sa ns doule d'autres accidents de ce gen·
rei on n'en a pas les echos. Dans' I'ensemble les malheurs, sem
ble-t-il, onl ete plutot rares malgre tout. Cette population de de
fricheurs obliges de travailler avec Ie feu el de frequenter une
riviere dangereuse s'en est reellemenl bien tiree. Et personne
n'est mort de faim. Un medecin etait installe a Hebertville de
puis 1869. Sur les lieux on avait deux sages-femmes. L'une
d'elles elait I'epouse d'Antoine Fortin, Cornelie Tremblay, qu'on
appelait familierement "Ia bonne femme Corneille"; "elle a mar
che longlemps pour les malades", au temoignage des anciens.

Le recours au medecin elait un probleme; on Ie devine, mais
Ie temoignage d'un colon du temps Ie confirme mieux. "Avant
I'arrivee du premier medecin a Alma ceux qui en avaient besoin
allaient a Hebertville, dit I'un d'eux. Le medecin d'HebertviJle
etait Ie docteur Talbot. II demandait $2.50 pour un accouche
ment; il se faisait payer avec des oeufs ou du beurre. Quand les
gens n'avaient pas d'argent ni d'effets il leur donnait ce qu'ils lui
devaient. Un seul cheval ne pouvait pas aller et revenir; si Ie
cheval etait fatigue Ie charretier s'arriHait chez un cultivaleur. Que
ce fOt la nuit ou Ie jour, ce dernier s'empressait d'atleler et de se
rendre chez un autre cultivateur, qui a son tour continuait jusqu'a
ce qu'il eOt ramene Ie medecin. Les gens s'entraidaient; ils ne
parlaient pas d'argent."

27. - LES AMUSEMENTS

On a peu d'echos des amusements qui permettaient de com
battre I'ennui et de distraire du cote penible de la vie. A part
les pelerinages-pique-niques a la Vache Caille Ie dimanche, on
avait la ressource de Se faire du plaisir sans debourses' par la bon
ne humeur que possedaient et propageaient plusieurs chefs de fa-
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milles et qu'une populalion composee en Ires grande partie de
ieunes etail bien prele a pratiquer.

Damase Boulanger pour un elait volontiers badin. La tradi1ion
de la famille rapporle qu'a I'occasion des ralliements pour la mes
se ou les catechismes "il faisait rire Ie monde, ce qui lui attirait
parfois des remontrances une fois les gens partis". Sa maison
etail "toujours pleine de gros bonnets" et large ouverte aussi "a
lout Ie monde"j cela implique une atmos'phere d'accueil et de
bonne' humeur.

C'etait de meme chez Ie pere "P'tiale" Maltais, dont nla maison
etait pleine de jeunesses". Sans doute chez d'autres aussi, car
les grosses maisonnees ne manquaient pas.

On signale des "bons' violonneux du temps: Billy Jourdain, Jo
seph Rousseau et Johnny Gagnon". On n'est pas celebre sans
avoir fait ses preuves, et on n'a pas fait ses preuves sans avoir
ete souvent entendu. Si Ie cure desservanl ne signale pas de
desordre en cette matiere, cela fait supposer qu'on s'amusait bien
et non qu'on ne s'amusail pas.

Eusebe Martel, surnomme "Bateau-de-Cuir", dont on fera men
tion plus loin, etait de ce temps-Ia. Jeune alers il n'avait sans
doute pas tout Ie pittoresque qui lui valut plus tard une reputation
regionale, mais il etait sOrement un bon boute-en-lrain .

. Au temoignage d'un ancien, Gonzague Bergeron, Ie pionnier
Jean-Baptiste Trepanier "etait un vive.la-joie, joueur de violon et
d'accordeon, un divertisseur de veillees et un ratoureur"; et il ra
conte cet -episode amusanl que nous citons comme typique.

"Trepanier avait dompte un petit chien en Ie faisant chanter, a
la fa<;on d'un chien. N ... G ... etail un chantre, c'esl lui qui
chantail la grand'messe Ie matin. Un beau matin, vetu a la gran
de mode du temps, barbe a la fran<;aise, avec collet a poinles el
grosse gravale el son surtout de ceremonie, il avail entonne un
de ses Kiries qu'a ce qu'on dit il ne chantait pas Ires bien. Apres
la messe il s'amene au magasin d'Anselme Asselin. Jean-Baptiste
Trepanier etait la avec son chien el plusieurs autres. II prend
son chien, Ie place sur Ie comploir el lui dit: "Chante-nous un
Kirie comme N ... G ...;" el il parall que Ie chien avail enlonne
Ie Kirie aussi ,bien que G... A ce qu'on raconle, Ie chanlre esl
parti un peu froisse."
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II n'est pas surprenant que les colons d'Alma, qui sentaient Ie
besoin de se procurer par eux-memes Ie soutien et Ie reconfort
mutuels, aient su y mettre !a note de galte e1 en inventer les for
mules. Le fait qu'ils etaient pour la plupart apparentes les uns
aux autres a contribue pour beaucoup a rendre leurs relations fa
dies, agreables et rejouissantes quand il Ie fallait.

28. - PREMIERES ECOLES

Cette population semble avoir vu aussi a son developpement in
tellectuel. La famille Boulanger donnait sans doute Ie ton. On
a vu que des son premier >,ivernement a Alma elle avait amene
une institutrice pour ses seuls enfants. Les deux gar<;ons ont fait
des bonnes etudes: Arthur a pu gagner sa vie par son instruc
tion, deux de ses fils sont devenus pre1res et toutes les filles ont
passe par Ie couvent. Son frere Edmond est devenu medecin.
L'epouse de Damase Boulanger eta it une educatrice dynamique,
dont I'influence etait rayonnante et profonde.

De meme chez les Neron, qui pourtant ont connu longtemps
une extreme pauvrete, avec un semblable resultat: des pretres
et des filles instruites, ce qui indique Ie souci des etudes et du
developpement intellectuel. Les Larouche pn§senten1 un pheno
mene pareil; un fils de Xavier, Antoine, a fait une longue et re
marquable carriere de journaliste a LA PATRIE et I'autre genera
tion comp1era des prEHres, des institutrices et nombre de person
nes de bonne instruction. La famille Fortin du rang Vliet la fa
mille Potvin du IX, et d'autres qu'on cannalt moins, ne manquaient
pas d'instruction norma Ie pour I'epoque, meme si on la compare
a ce qui existait alors en France et en Angleterre. Le pionnier
Romuald Maltais avait une bonne instruction, les femmes Gagnon
et Saulnier de meme. Certaines femmes des premiers colons
avaient ete institutrices avant et apres leur mariage, entre autres
Henriette Gagnon, epouse de Xavier Larouche et en secondes no
ces de Romuald Maltais fils.

Les ecoles organisees se firent attendre cependant. A la date
du 30 aou1 1877 Ie cure desservant d'Alma ecrit: "II n'y a pas en
core d'ecole dans cette locaJite, mais tout s'organise pour en avoir
deux l'annee prochaine". Cette prevision s'est realisee. Le rap
port du 7 juiJlet 1878 dit: "II y a deux ~koles en operation, 1e
nues par des institutrices. I.es parents sont assez exacts a y en-
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voyer leurs enfants. Ces ecoles ont ere visitees deux fois par
M. Ie vicaire."

Pour n'etre pas trap surpris du retard de ces gens a se donner
des ecoles il faut se rappeler que leur situation etait moins que
brillante au point de vue economique. "Ces pauvres colons sont
pour un bon nombre dans une grande disette cette annes", lit-on
dans Ie rapport de 1880. "La recolte a manque I'annee derniere
en bonne partie", dit Ie rapport du 30 aoOt 1877. c;a devait etre
de meme en 1879; et la recolte c'Mait tout pour ceUe population
de colonisateurs dont les plus anciens n'avaient qu'une douzaine
d'annee de residence et de travail sur leurs terres, sans aucune
espece de marche possible. On se rappelle que la premiere char
rue n'etait apparue qu'en 1877. Dans ces conditions une depense
de quelques pi:astres etait quelque chose d'onereux et Ie retard
a se donner des ecoles y trouve une explication.

29. - MOUVEMENT DE LA POPULATION

Le peuplement de la colonie d'Alma n'a pas progresse tout Ie
temps au meme rythme. On a vu comment sont arrivees les pre
mieres families residantes. On trouve dans les correspondances
et les rapports des cures d'Hebertvilie des chiffres qui perme1tent
de suivre Ie mouvement de croissance de la population.

Le 15 aoOt 1871 I'abbe J.-B. Villeneuve ecrivait: "La mission
d'Alma 'renferme une population de 115 ames, dont 75 commu
inants. * Beaucoup de families se proposent d'aller se fixer dans
cette mission aussitot que Ie chemin commence par Ie gouverne
ment sera ouvert".

L'annee suivante, dans un rapport en date du 31 aoOt, son suc
cesseur, I'abbe Andre Pelletier, ecrit: "La mission d'Alma com
prend 200 ames dont 95 communiants. CelIe mission se deve
loppera rapidemenl des que les communications deviendront plus
faciles". Les chiffres donnes III sont ceux du recensement fait
par Ie cure dans sa visite des families a la fin de decembre et
dans les tout premiers jours de ianvier, La population avait donc
presque double dans un an. On voit de plus que Ie probleme
des chemins occupe une place de premiere importance dans Ie

.. A celie epoque on et~it ~dmis a la communion, les gar~ons ~ 11 el 12 ans, Ie.
fille. a 10 et 1ian•.
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petlplement. Le m~me ecrit en juin 1874: "La miSSion d'Alma,
it quatre Heues d'Hebertville, comporte it peu pres deux cents
ames ... Tout est stationnaire Itt par Ie temps qui court. La dif
ficulte des communications cause un grand embarras."

Nous n'avons pas trouve de rapports dans les annees 1873 et
1874. Celui du 18 juillet1875 dit: "Par des annees comme celIe
que nous avons celte mission ne se developpe pas tr~s rapide
ment. Cependant il y a quelques progr~s... En janvier 1875
je trouve 125 communiants et 105 non communiants, donnant en
tout 230 ames". - 30 en trois ans I

Le rapport de I'abbe Bruno Lederc (dale du 30 aoOt 1876) don
ne pour Ie 1er janvier 1876: 265 habitants dont 163 communiants;
il signa Ie "pas de non communiants avant atteint I'age de 14 ans";
37 feux (foyers, Iogemenls) et une cinquantaine de families. Une
seule famille a laisse cette mission et s'est fjxee tt Saint-Gedeon ...
En retour trois· au quatre jeunes menages d'HebertvilJe sont venus
s'etablir it Alma ce printemps".

Le m~me ecrira I'annee suivante (30 aoOt 1877): "La population
catholique de celte mission au 1er janvier de la presente annee
etail de 372 ames. Pas de protestants. En tout 58 families, com
posees de cultivateurs. Pas d'emplacitaires ... Augmentation: 8
families, 59 communiants et 48 non communiants (soit 107 per
sannes). Une seule famille de trois personnes a laisse la mission
pour se rendre it Ottawa. Six families sont venues d'Hebertville
et deux de la Rivi~re-aux-Sables •.• II n'y a pas de village".

Dans une lettre it J'archev~que de Quebec I'abbe Leclerc ecrit
en janvier 1879: "Mon recensemenl me donne 486 ames et 72
feux sans inclure la partie du chemin d'Alma qui devra plus tard
former une nouvelle paroisse" (Saint-Bruno).

Rapport du 7 juillet 1880: "La population catholique de Saint
Joseph d'Alma au 1er janvier dernier etait de 582 ames. Pas
de protestants ... En tout 81 families, toutes canadienne-franc,;ai
ses .•• Depuis un an une dizaine de families sont venues s'eta
blir dans cette mission, venant de Chicoutimi, Rivi~re-aux-Sables,

Sainte-Agnes et Grand-BrOle. Quelqu~s-unes sont des jeunes me
nages partis d'Hebertville ce printemps. Aucune n'a laisse la pa
roisse pour aller ailleurs".
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Terminons par celui de 1882, qui donne les chiffres de la po
pulation au moment de l'erection en paroisse. Au debut de I'an
nee: "717 ames, 121 families; 8 emplacitaires. 5 families ont
quitte; el/es sont allees', 1 a Quebec, 1 a Montreal, 3 dans les Can
tons de l'Est. 3 families d'Hebertville se sont etablies dans la
mission. II y a une dizaine de jeunes gens dans les chantiers.

30. - COMPORTEMENT DES GENS

On peut affirmer que cette premiere generation se distingue
par sa bonne qualite, en depit des defauts qui sont Ie lot de tous
les humains. Le courage n'a pas besoin d'autre preuve que Ie
fait de leur etablissement dans les conditions qu'on connalt. La
pluparl des families etaient nombreuses. Quelques-unes ont ete
mentionnees nommement, et quand on voit, par exemple, que les
8 families arrivees en 1876 cemptaient ensemble 107 personnes,
une moyenne de plus de 13 par famil/e, on comprend que la fru
galite, la sobriete, I'austerite meme et la generosite s'imposaient.
"Le luxe n'est pas introduit", ecrira en 1882 Ie cure de Saint
Gedeon, alors charge de la mission d'Alma. L'honnetete et la
droiture semblent etre une note generale chez ces colons. La pri
vation du pretre et des offices religieux habituaient necessairement
les gens a s'en passer, mais par centre elle attisait chez la plu
part Ie desir de la voir cesser et elle rendait particulierement me
ritoire, parce que difficile, Ie peu qu'on pouvait faire dans la pra
tique, soit en se rendant a Hebertville soit en demeurant par ne
cessite a la maison.

Les desordres denonces - une seule fois, en 1882 - etaient
"Ies blasphemes et les danses". - II faut entendre par "blasphe
mes" les jurements, res "sacres", qui etaient la plaie des chantiers
un peu partout et qui penetraient dans les habitudes de plusieurs.

Ces desordres existaient et Ie missionnaire avait Ie devoir de
les signaler a son eveque; ils etaient quand meme a I'etat d'ex
ception. La note ordinaire des rapports est plutot favorable. "A
part cette resistance trop longue a l'autorite (au sujet de la cha
pelle), ces colons sont de tres bons chretiens s'acquittant tous de
leurs devoirs religieux". (Rapport de 1875). "Personne n'est en
arriere depuis plus d'un an (au sujet des sacrements de penitence
et d'eucharistie). Je n'ai pas remarque de desordre qui merite
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d'etre signale a Volre Grandeur. Ces braves gens sont de bons
chretiensj ce qui leur manque surtout c'est I'instruction religieu
se". - (Rapport de 1876).

"Tous se sont approches des sacrements dans Ie temps de Pa
ques . .. Le dimanche, ces braves (gens) Ie trouvent bien long.
Le manque de chevaux et de voitures, I'eloignement les empe
cherit de se rendre a Hebertville. De la I'ennui et des reunions,
des danses et autres petits desordres pour tuer Ie temps ..." 
(Rapport de 1877).

On avait aussi d'autres diversions. "Pour occuper leurs loisirs
Ie dimanche, dit madame Charles Neron, ils se rendaient a la Va
che-Caille. La slide leur servaif de trottoir. Chemin faisant i1s
egrenaient Ie chapelet. Parfois aussi ils chantaient des cantiques.
Rendue a la Vache-Caille, la petite troupe de colons s'installait sur
la greve Ie long de la Petite Decharge. On s'amusait gaiement".

"Tous ont fait leurs paques ... Depuis que la mission se donne
regulierement, c'esf-a-dire depuis trois ans que j'ai un vicaire, la
population de cette mission est bien meilleure. Cependant il y
a encore des divisions, des ialousies, manque de zele chez quel
ques-uns pour contribuer a I'erection de la chapelle et negligen
ce chez certains parents dans I'education de leurs enfants". - (Rap
port de 1880).

"Les sacrements de penitence et d'eucharistie sont frequentes
assidOment a une vingtaine d'exception pres". - (Rapport de 1882).

Ces temoignages, donnes sous la responsabilite du pasteur a
son chef rei igieux, indiquent un comportement aussi bon que dans
les meilleures paroisses. ('est a l'eloge des pionniers qui ont
forme Ie noyau de base de la population. L'esprit d'entraide est
un fait, egalement indicateur et plus directement probant que les
temoignages.
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CHAPITRE CINQUIEME

LA MISSION

L'isolement privait les colons d'Alma de bien des choses ef spe
cialement de la frequentation de I'eglise et des eccles, de I'ins
truction servie aux autres par la predication reguliere, et de bien
des cadres et organismes qui contribuent dans une paroisse au
maintien et au developpement de la sante morale des personnes
et des families. Les premiers pionniers n'avaient la visite du pre
tre que pour la mort, et pas toujours; car c'etait, on I'a vu, toute
une aventure de faire Ie trajet, soit en canot soit a cheval II tra
vers les bois. Le voyage de I'abbe Constantin, venu au secours
de Calixte Bouchard en 1871, en est un exemple typique.

31. - PREMIERES MISSIONS

II est actuellement impossible de donner la date precise de la
premiere mission. Ce service fut donne d'abord par Ie premier
cure de Saint-Jerome, ('abbe Napoleon-H. Constantin, arrive III Ie
5 octobre 1869. II ecrivait Ie 27 decembre: "Outre Saint-Jerome,
j'ai encore la desserte d'une partie du canton Signay, partie com
prise entre la Belle-Riviere et la Petite Oecharge du lac Saint-Jean
et entre Ie lac Saint-Jean et la ligne dite du rapide des Trois-Ro
ches. J'ai deja commence a leur donner la mission".

('est Ie 10 aout 1870 que Ie nom d'Alma apparait pour la pre
miere fois dans les registres d'Hebertville, OU les inscriptions indi
quent que les families de cette colonie continuaient a alter pour
les baptemes et autres besoins, avant de redevenir sujets de cet
te paroisse.

On a rapporte plus haut* que I'abbe Constantin, cure de Saint
Jerome, etait venu exercer son ministere aupres des malades des
fievres dans j'ete de 1871. Le docteur Bergeron, qui cite ce fait
d'apres Ie temoignage du pionnier Jean Jean, aioute celui-ci qu'iI
tenait du meme: "On avail ete Ie chercher une fois pour Ie dMunt
Calixte Bouchard; il avait trouve cela bien dur, car il avail passe

* Paragraphe 23.
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la nuit assis dans un fauteuil et il etait devore par les puces".

"On a ete desservis pendant quatre ans par monsieur Andre
Pelletier", dit Ie pionnier Jean Jean. Or I'abbe Pelletier a Me
cure d'Hebertvi lie de 1871 a 1875. Mais la mission a sOrement
ete donnee par son predecesseur, I'abbe J.-B. Villeneuve, car ce·
luj-ci ecrit Ie 15 aoOt 1871: "La mission d'Alma renferme une po
pulation de 115 ames .... Les gens se proposent de batir une
chapelle Ie printemps prochain, dans I'esperance d'etre desservis
regulierement". Cela indique que la mission etait donnee, bien
qu'a inlervalles irreguliers.

A I'automne de 1871, "abbe Pelletier, qui vena it de prendre la
cure d'Hebertville, demandait quelle nombre de missions iI devait
donner aux colons d'Alma; Ie grand vicaire Racine lui repondit Ie
24 novembre: "Comme iI n'y a pas encore de chapelle en cet en
droit el que les chemins pour y parvenir sont parfois tres diffici
les, ie crois qu'il ne sera it pas prudent de vous assigner des epo
ques fixes .... Vous ferez donc cette mission aux temps que vous
iugerez les plus propices. Je vous autorise a celebrer la sainte
messe dans une maison particuliere lorsque vous jugerez a propos
de Ie faire". - Si cette permission n'avait pas ete auparavant ac
cordee, la visite du pretre ne comportait pas la celebration de la
messe sur place.

D'apres Arthur Boulanger, fils de Damase et pere des abbes
Damase et Origene, "Ie 2 novembre (1871) M. Andre Pelletier, cu
re d'Hebertville, vint a Alma pour administrer un nomme Johnny
Gagnon, malade des fievres. Le lendemain, 3 novembre, il dit la
messe basse; ce fut la premiere messe dite a Alma, et cela dans la
maison de Damase Boulanger. Apres ce temps ils ont eu la messe
a Alma toutes res six ou huit semaines".

Ce tt~moignage est corrobore par ceJui de madame Charles Ne
ron. "La premiere messe a Alma fut celebree dans la maison de
M. Damase Boulanger. Je ne me rappel Ie pas la date au juste,
mais je me rappelle que M. Andre Pelletier officiait ... L'assistan
ce a cette premiere messe eta it d'environ vingt personnes. Un
autel portatif avait ete dresse dans la cuisine vis-a-vis la porte de
la chambre de madame Boulanger. Des' madriers poses sur des
chaises servaient de bancs a I'assistance. Les jeunes filles d'alors
chantaient des cantiques pendant la celebration. Avant la mes-
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se I'abbe Pelletier avait ente~u les confessions dans la chambre
de madame Boulanger.

Dans son rapport a I'archeveque, Ie 31 aout 1872, I'abbe An
dre Pelletier ecrit: "J'ai pu aller dire la messe et confesser dans
cette mission toutes les six semaines. Ces't chez M. D. Boulanger
que la mission se donne. Cest une maison parfaitement tenue
et respectable a tous egards."

"Cette maison, situee sur l'lle Sainte-Anne (et exis'tante jusqu'a
1963), etait grande, dit I'abbe Damase Boulanger. Elle etait tou
jours rempl.ie de "gros bonnets". II y avait une piece qui servit
de chapelle pendant deux ans." Ma grand'mere avait oblenu
la permission de garder Ie Saint Sacrement, a la condition qu'elle
se chargeSt d'entretenir elle-meme la lampe du sanctuaire et qu'el
Ie fournlt les ornements. Elle fit plus: Ie dimanche elle reunis
sait les gens des environs, leur disait Ie chapelet, leur lisait I'E
vangile, ce qui se faisait avec solennite, lout Ie monde debout,
et elle leur faisait Ie catechisme".

"Deux mariages furent celebres dans cette maison, celui d'Ar
thur Boulanger et celui de Charles Neron", dit madame Charles
Neron.

En eHet, Ie 14 janvier 1874 eut lieu "dans la maison de son
pere" Ie mariage d'Arthur Boulanger, fils de Damase et de Jus
tine Alarie, avec Caroline Neron, fille de Justinien Neron et de Jo
sephine C6te. "Cest Ie premier mariage qui eut lieu dans Ja pa
roisse", dit Arthur Boulanger, ce qui est eXact. Un an plus tard,
Ie 13 janvier 1875, avait lieu au meme endroit celui de Charles
Neron, fils de Justinien, avec Seraphine Tremblay, fille d'Alexis
et d'Adele Saulnier, de l'l'le d'Alma. - Un fils de ce couple, M.
Fran~ois Neron, rapporte que "sa mere, s'etant demis un pied lors
de son mariage, Ie pere Alexis dut la porter dans ses bras pour
entrer dans la maison des Boulanger et, la ceremonie terminee,
son epoux dut a son tour la transporter dehors".

Grace aux cahiers des pr6nes du cure d'Hebertville, nous avons
Ie signalement de missions donnees a Alma a partir de PSques
de 1875. Ainsi, Ie jour de l'Ascension: "Mon intention d'aller dans
la belle saison confesser les enfants non communiants d'Alma pour

" La duree veritable eJI de beaucoup plus que deux anJ.
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Ie jubile". - Comme il n'y avait pas alors de chapelle ni d'ecole,
les enfants etaienf pour cela reunis dans certaines maisons conve
nables pour ce ministere. - Le 5e dimanche apres la Pentecote:
"Absence de mercredi matin a jeudi midi pour Alma. Confesser
au 7e Rang mercredi en passant, avec messe jeudi. En prof iter
pour Ie jubile". * Le dimanche suivanl: "Absence de mercredi ma
tin a jeudi apres-midi pour Alma, n'ayanf pas pu y aller la se
maine derniere".

Dans un rapport date du 18 juillet Ie cure ecrivait: "La miSSion
a ete donnee aussi regulierement que les autres annees. Leurs
bonnes dispositions relalivement a la chapel Ie se sont fait sentir
au sujet de la miSSion, a laquelle ils se sont rend us a chaque fois
en plus grand nombre."

31 a - MISSIONS DANS LA CHAPELLE

C'est seulement trois mois et demi plus tard, Ie 21e dimanche
apres la Pentecote, qu'on trouve la mention suivante: "Demain
apres la messe ie me rendrai a l'lle d'Alma pour y donner la mis
sion et benir la chapelle". Elles sont plus frequentes ensuite.
Par exemple: au 26e dimanche: "Je monterai donner la mission
a la Slide lundi prochainj avertis d'avance"; et au 27e dimanche:
"Mission a la Slide. Je partirai demain apres ma messe et serai
de retour mardi dans I'apres-midi". En 1876, 2e dimanche apres
l'Epiphanie: "Je monlerai donner la mission a Ja Slide et je ferai
la visite en meme temps"; et Ie dimanche suivant: "Mission et vi
site a la Slide. Mercredi malin je serai a 8 heures chez M. Wil
liam Larouche; je visiterai Ie 7e, ensuite Ie ge et 1''Ile. Jeudi je
dirai la messe et en descendant je visilerai Ie 3e Rang". - II s'a
git du rang VI de Signay et des terres adjacentes dans Ie canton
Labarre, qui seront plus tard dans la paroisse de Saint-Bruno. 
Le dimanche de la Septuagesime: "Absence depuis demain apres
midi jusqu'a mardi soir pour la mission d'Alma ... Une voiture me
chercher et ramener". Premier dimanche du careme: "Mission a
Alma pour les Paques. Mercredi confession des petits enfants
dans I'apres-midi chez M. Boulanger". Quatrieme dimanche du
careme: "Mission a la Slide mercredi, jeudi et vendredi". Meme
annonce Ie dimanche suivant. A la Pentecote: "J'ira; donner la

• Un iubile universel avec ele procl.me par Ie pape Pie IX Ie 2<1 decembre
187<1 pour I'annee 1875 en raison des maux Que l'Eglise subissai' alors et de ceux
qu'elle voyail venir.
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miSSion a fa Slide dans Ie courant de la semaine prochaine. J'y
chanterai' une grand'messe pour les biens de la terre". - Ce sera it
la premiere messe chantee a Alma. - 16e dimanche apres la Pen
tecote: "Mission a la Slide vendred ij confession des enfants au
7e Rang chez M. Richard Neron".

Ces 'notes inscrites dans Ie cahier des' prones ne mentionnent
pas tou.tes les missions donnees, car dans son rapport du' 30 aoOt
1876 Ie cure Bruno-E. Leclerc ecrit: "J'ai donne I~ mission une
fois par mois et sur semaine, Dans Ie cours du car~me rai pas
se deux jours a la mi~sion pour faciliter I'accomplissement du de
voir pascal. Ces braves gens voudraient bien avoir de temps en
temps la grand'messe Ie dimanche. lis sont a trois ou quatre
lieues de I'eglise d'Hebert-ville, Chaque fois que i'ai donne la
mission je n'a'j jamais entendu moins de 30 a 40 confessions". II
aioute cette observation; "II n'y a pas de doute que si Ie cure d'He
bertville pouvait leur donner I'office public un ou deux dimanches
par mois cette mission s'augmenterait rapidement; plusieurs qui
ont commence des detrichements retardent de s'y rendre ou d'y
etablir leurs enfants pour cette raison". - On voit done la une
des causes de ralentissement dans Ie peuplement et Ie progres
de cette colonie.

Au cours de I'annee 1877 les missions a Alma sont mentionnees
plus freqvemlJlent. Des Ie mois de fevrier Ie cure ecrit: "Cette
mission, qui ne renfermait au 1er ianvier 1876 que 262 ames, en
renferme maintenant 364 et avance rapidemenl. 'Je vais y donner
la mission toutes les trois semaines, mais je ne puis y aller que sur
semaine seulement .. , Je compte toujours avoir un vicaire I'au
tomne prochain; il pourrait donner I'office un dimanche a Alma
et I'autre a Grandmont". Des qu'il eut un vicaire, a la fin d'oc
tobre, celui-ci se rendit donner I'office Ie dimanche. Au prone
du 23e apres la Pentecote (en novembre) on peut lire: "Les di
manches ou M: Ie vicaire n'ira pas donner la mission (il y aura ici)
messe basse a 8 heures ... Samedi prochain M. Ie vicaire mon

tera ~ la Slide pour en revenir dimanche apres midi. En mon

tant il confessera chez M. Richard Neron et ensuite chez M. Bou

langer". Dans son rapport du mois d'aoOt 1880 Ie cure ecrit:

"Mon vica,ire va donner I'office presque tous les dimanches, sur

tout en hiver". - Le prer:nier vicaire qui a donne la mission a AI-
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ma est I'abbe Jean-Severin Pelletier (1877-1879); apres lui ce fut

I'abbe F.-X.-Epiphane Dussault (1879-1880).

Le 23 aoOt 1880 I'eveque confiait la mission d'Alma a I'abbe
Onesime Tremblay, qu'il nommait en meme temps desservant de
celie de Saint-Gedeon de Grandmont, ou il devait se rendre pour
Ie premier dimanche d'octobre. Celui-ci devait "fa ire I'office tous
les quinze jours" a Alma. Dans un rapport, tres sobre, adresse
a :'eveque par Ie nouveau desservant en I'ete de 1882, on lit que
''I'as'sistance aux offices laisse a desirer; une vingtaine de person
nes n'y viennent qu'a des epoques eloignees". Toutefois, "Ies elec
tions se font paisiblement".

Voila done ce qui en est de la mission jusqu'a la venue d'un
cure residant, en 1882. Et la maison Boulanger servit reguliElre
ment aux offices avant la construction de Ia cha pelle, accidentel
lement par la suite. II semble certain que la messe n'a pas ete
celebree dans d'autres maisons de famille, meme si parfois on y
faisait des seances de confessions.

32. - LA PREMI ERE CHAPELLE

Comme en plusieurs aulTes endroits, la question des chapelles
et des eglises a ete laborieuse et feconde en difficultes. La let
tre du cure d'Hebertville citee plus haut nous apprend que les
colons d'Alma ont songe de bonne heure, des 1871, a se don
ner une chapelle.

La premiere nouvelle qu'on en a est dans un rapport du 'grand
vicaire Dominique Racine, cure de Chicoulimi, a I'archeveque de
Quebec, en date du 7 aoOt 1871. La voici textuellement.

"Isle d'Alma - Cette isle divise la riviere Saguenay en deux
branches: la Grande et la Petite Decharge. Elle a 3 lieues de lon
gueur, mais i1 y a tant de rochers qu'elle ne suffira pas pour for
mer une paroisse; il faudra y joindre une partie du canton de
Signa"I·.

"Je devais m'y rendre cet ete pour y fixer une place de cha
pelle, a la demande des colons qui y resident au nambre d'une
quarantaine de families. Les canatiers qui devaient m'y conduire
avant fait dMaut, i'ai dO remettre ma visite a I'hiver prochain."

C'est au mois de juin 1872 que Ie grand vicaire Racine se ren
dit fixer la place de cette chapelle. L'endroit indique ne parut
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pas acceptable aux residan1s des rangs Sept et Huit, Le 28 sep
1embre ils adressaient au grand vicaire une requete dont voici Ie
texte.

"Au tres Reverend Messire Racine, Vicaire Forain.
Messire,

La requete des soussignes Habitans du Township Signa"i.

Exposen1 hum blement

Que la place ou est fixee l'Eglise d'Alma ne rencontre pas les
besoins generales de la Paroisse.

L'lsle d'Alma ne peut etre habitee que par un petit nombre de
colons.

Que la majorite des habitans se trouvent dans Ie Township
Signa'! et tres eloignes,

Que la partie du bout (d'en haut) de l'lsle d'Alma peut facile
ment s'annexer a Grandmont; en y jetant un pont sur la petite
decharge,

Que vos humbles petitionnaires vous prient 1res respectueuse
ment de vouloir bien prendre leur requete sous consideration et
de bien vouloir, si c'est possible, avant qu'il soit fait des travaux,
la changer de place et la fixer entre Ie 7me et Ie 8me Rang du
Township Signa'i pres du chemin d'Alma, ou bien de nous sepa
rer de la Paroisse d'Alma.

Et vos petitionnaires ne cesseront de prier."

Suivent les 44 noms deia cites, *

Cette opposition fit retarder les choses pendant plus de deux
ans. Le cure Pelletier ecrit en juin 1874: "Une place d'eglise a
deja ete marquee; des divisions survenues et surtout I'absence
de ressources' ont tout arrete",

Le projet s'orienta vers la realisation dans I'hiver de 1875. Le
12 mars Ie grand vicaire Racine ecrit a I'archeveque de Quebec:
"Quelques-uns des recalcitrants de l'lsle d'Alma, un peu humilies
de leur insucces de I'ete dernier, ont tente une nouvelle entre
prise, celIe de se faire annexer a la paroisse de Grandmont. Je
leur ai repondu que Ie serviteur n'est pas au dessus de son mai
tre et que Votre Grace, avant porte sa decision sur ce point, nous

• Paragraphe 16.
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n'avions tous qu'une chose a faire: obeir a notre Superieur com
me aDieu." Cette decision pla~ait la fulure eglise dans Ie can
ton Signay, mais tout pres de 1',le d'Alma, la ou elle se trouve
aujourd'hui.

La suite de cette lettre fait connaitre les donateurs du terrain.
"Votre Grace se rappelle que M.M. Boulanger et Leon Hebert don
nent chacun un certain 10pi'1 de terre pour la fabrique nouvelle.
Ce don est gratui1; mais je dJis ici faire a Volre Grace une remar
que qu'Elie ratifiera, je I'e~pere. M. Boulanger peut faire ce sa
crifice d'un morceau de terr~ sans en souffrir; mais il n'en es't pas
ainsi de M. Leon Hebert, qui se trouve cet hiver dans une grande
pauvrete et qui, au printemps, se trouvera sans grain de semen
ceo J'ai pense de proposer a Votre Grace de hire donner par
la Propagation de la Foi une cerlaine indemnite a ce pauvre M.
Hebert pour Ie metlre en etat de semer ce printemps. La somme
qui lui serait allouee serait envoyee a M. Ie cure Pelletier, qui ia
lui remettrait en temps opportun sans lui dire pourquoi elle lui
est donnee, afin de ne pas susciter de jalousie de la part de I'au
tre."

Une nouvelle lettre du grand vicaire Racine en date du 24 mai
1875 rapporte une demarche importanle. Elle merite d'etre (ifee.

"Monseigneur, Ie zele est grand a l'lsle d'Alma; une sainte ar
deur s'est empare de tous les (oeurs, zele admirable, ardeur sur
prenanfe. Voila qu'un depute de l'lsle d'Alma vient de me de
mander, au nom de tous, un cure residant pour cet automne. Si
vous me promettez un pretre a la Saint-Michel, nous sommes tous
decides a batir de suite un presbY!2re de 36 x 30 pieds - 12 pieds
de longueur sur la largeur seraient reserves dans celte balisse
pour une salle publique. Le cure d'Alma serait charge de la des
serte de Saint-Gedeon de Grandmont Le depute ajoute que
d'apres leurs calculs' Ie cure recevrail dans les deux missions 600
minots de grains.

"A cela i'ai repondu: 10. que je pensais que Votre Grace n'au
rait pas assez de pretres pour leur en promeltre un oil present;
20. que ie lrouvais un peu e!eve Ie cniffre ce la D"ne promise;
30. que leur presbytere ne sera it probablement pilS pref a I'au
tomne; 40. que j'ecrirais cependanf a Votre Grace pour lui sou
mettre leur demande.
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"Le depute - M. Boulanger - tient au chiffre de la dime promise.
Quant au presbytere, il s'offre de loger Ie cure tout Ie temps
qu'i! sera it necessaire pour terminer les travaux du presbylere.

"Le depute demande une reponse aussi prompIe que possible,
afin de commencer de suite les travaux si la reponse de Votre
Grace est favorable."

L'archeveque Taschereau repondait Ie 31 mai: "Je suis Ires con
tent de voir Ie zele de ces braves gens de S. Joseph d'Alma, qui
seraient prets it fake bien des sacrifices pour avoir un cure resi
dant cet automne. Je ne demanderais pas mieux que de leur ac
corder ce qu'ils desirent, mais je n'ai pas de pretre dont ie puisse
disposer et il y a des paroisses plus avancees et plus anciennes
qui seront obligees de demeurer encore it I'etat de missions."

On crut bon de se donner au moins une chapelle, escomptant
qu'elle haterait I'obtention d'un cure. Les travaux commencerent des
Ie debut de I'ete. Le Cure d'Hebertville en fait mention dans son
rapport date du 18 juillet 1875: "Une chapelle a ete commencee ...
lis travaillent it I'heure qu'il est, afin de la mettre logeable, comp
tant sur quelques secours de la Propagation de la Foi". Selon
Arthur Boulanger, 16 hommes y travaillaient a l'automne. lis y
mirent assez d'ardeur pour en achever Ie gros ouvrage. La cha
pelle fut benite en octobre (Ie lundi qui sui' Ie 21 ieme diman
che apres Ie Pentec6le) par I'abbe Bruno-E. Leclerc, cure d'Hebert
ville. "Elle eta it en bois et tres petite", dit un ancien. Le rap
port du cure (30 aout 1876) est plus precis. "Elle a 50 x 30 pieds.
Elle se trouve actuellement isolee de toute autre maison a une
distance de six ou sept arpents. Quand je donne la mission en
hiver bien des personnes n'y assistent pas pour cette raison. Aus
si ce printemps les syndics se sont occupes de la construction d'une
maison de 30 x 36 pieds qui servirait de salle publique pour Ie
present et de presbytere plus tard. Les habitants de la mission
ont consenti d'assez bonne grace, malgre la gene et la pauvrete,
it fournir Ie bois de la charpente, la planche et les madriers ainsi
que Ie bardeau. Pour Ie reste, vitres, c1ous, ferrures, je compte
sur la Propagation de la Foi, si c'est possible. L'esprit d'opposi
tion et de mauvaise humeur d'un certain nombre a propos du site
de la chapelle s'est apaise considerablement; les plus opiniatres
se sont montres disposes a fournir leur contingent pour cette salle."
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Tout est bien qui finit bien, selon Ie diclon. Et I'un des effels
prevus et voulus se produisit. Le 25 octobre Ie grand vicaire Ra·
cine ecrivait a I'archeveque que les colons de Saint-Joseph d'AI
ma desiraient "avoir plus souvent que par Ie passe la visite de
leur cure". A quoi Mgr Taschereau repondait: "Je ne vois pas
pour Ie moment qu'il faille imposer a ce Monsieur (Ie nouveau cu
re d'Hebertville) une obligation plus forte (qu'a son pn?decesseur);
mais il doH ne pas manquer a cette mission de toutes les six se
maines. Je serais tres aise d'apprendre qu'il y va plus souvent,
mais ie ne crois pas devoir I'y obliger." Le desir de I'archeve
que fut ecoute: au mois d'aout suivant, Ie cure ecrira dans son
rapport: "J'ai donne la mission une fois par mois". L'archeveque
ajoutait: "Quant a construi'e une maison qui devra servir de 10
gement au cure en attendant qu'on en fasse une salle publique,
je pense que I'entreprise sera it prematuree. Je ne Ie defends
pas, mais aussi je ne I'encourage pas. La chapelle est deja une
lourde charge pour eux, et je craindrais de les voir succomber
s'ils faisaient davantage. Une autre annee on verra combien la
population est augmentee et ce qu'elle pourra faire."

"Les habitants les plus eloignes de la ehapelle ont deux lieues
pour s'y rendre, ecrit Ie cure desservant. Pour venir a I'eglise
d'Hebertvilie Jes plus eloignes ont cinq lieues et les moins deux
lieues et demie." La petitl;! ehapelle d'Alma avait ete amenagee
de 32 banes. "Ces trente-deux bancs donnent un revenu d'une
centaine de piastres, payees bien difficilement", lit-on dans Ie rap
port de 1876. Celui de I'annee suivante (30 aout 1877) dit:
" ... II y avait 34 bancs; (en ai fait faire encore dix cet hiver: en
tout 44, ce qui donne un revenu de $120. Ces bancs sont ven
dus a rente annuelle payable en grains au prix courant. <,;:a prend
du temps pour convertir eela en argent, mais avec ees pauvres
colons il n'y a pas moyen de faire autrement. Cette somme a ete
employee, ainsi que Ie montant de la quete, $20, a payer la con
fection des dits bancs et it acquitler une partie des dettes con
tractees pour I'edification de la chapelle. "est dO par la mission
une cinquantaine de piastres pour materiaux, vitres, clous, &c, &c,
et un peu de linge pour Ie culte". La Propagation de la Foi avait
verse $100 pour I'erection de la chapelle. "Cette somme n'etait
pas suffisante", ecrit Ie cure.

Au programme de sa miSSion a Alma Ie 2ieme dimanche apres'
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la Pentecote (en juin 1877) Ie cure Leclerc mettait: "Terminer la
levee du presbytere et netloyer autour de la chapelle".

Au mois d'aout suivan', dans son rapport, il ajoute: "J'ai fait
lever un presbytere de 36 x 30 pieds, aussi en bois. Le bois de
charpenle m'a ete fourni par les habitants. lis m'ont promis ega
lement la planche, les madriers et Ie bardeau. Je erois qu'iI est
bon de profiter de leurs bonnes dispositions. J'ai eu $50 de la
Propagalion de la Foi. Elles sont depensees en grande partie pour
payer I' architecte. Je compte su r aulant pour I'an nee procha ine
et j'espere me1tre Ie presbytere logeable a I'aulomne de 1878, si
res habitants ne me font pas defaut et fournissent ce qu'i1s m'ont
prom is". - L'architecte en question etait Ie conducfeur des travaux
de construction, Felix Langlais, d'Hebertvilie.

D'apres Arthur Boulanger, Ie premier mariage qui fut celebre
dans la chapelle est celui d'Anloine Gagnon et Philomene Maltais
du rang IX, Ie 12 octobre 1875; et la premiere messe qui y a ete
chantee I'a ete en 1876 par Ie reverend F.-X. Belley. "11 etait en
compagnie de I'abbe Huard", dit-il.

CelIe chilpelle a dure moins de trois ans. HEile a brule un sa
medi apres midi", dit Arthur Boulanger. Le journal Le CANADIEN
en donne la date et les circonstances dans son edition du 20 jud
let ] 878. "Un desastreux incendie vient de plonger la mission
de Saint-Joseph d'Alma, Saguenay, dans une grande consternation.
Depuis pJusieurs jours les habitants etaient en proie a une grande
crainte au sujet de leur modeste chapelle, qui ne comptait que
quatre annees d'existence et qui faisait toute leur consolation.
Deja Ie feu, qui avait detruit une grande partie de la moisson, sem
blait s'edoigner et I'esperance comment;ail a renal'lre dans Ie coeur
des pauvres colons, lorsque samedi Ie 13 du courant I'element
destrucleur se ranima et defruisit de fond en comble I'humble tem
ple et lout ce qu'il conlenait: ornements, vases sac res, etc."

"La mission devait se donner Ie lendemain, dit Boulanger, M.
Jean Pelletier (vicaire) d'Hebertville est arrive ici pour cela et il a
ete oblige de partir Ie fendemain matin. Rien n'a ete sauve. Nous
avons converti Ie presbytere en chapelle jusqu'a ce que nous en
construisions une autre", Cet amenagement exigea de nouveaux
frais. Le cure desservant s'en plaint dans une lettre adressee en
novembre a Mgr Dominique Racine, devenu eveque de Chicou-
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timi. "Pour rendre Ie presbytere logeable et y dire la messe ie
me suis endette passablement. Si Votre Grandeur a de I'argent
de la Propagation de la Foi, ie serais heureux d'en 10ucher une
petite part afin de satisfaire les plus affames".

33. - DEUXIEME CHAPELLE

Nous avons un document inleressant qui expose de fa<;on cir
constanciee Ie probleme dn la construction d'une nouvelle cha
pelle: une Jettre du cure d'Hebertville, I'abbe Bruno-E. Leclerc, a
Mgr Racine, en date du 21 janvier 1879. Voici au complel Ie
texte qui porte Sur cette question.

"J'ai Ie plaisir de vous annoncer que i'ai reussi a convertir mes
gens du 7e et du 8e Rang d'Alma. lis m'ont souscrit lous les ma
teriaux pour construire une chapelJe de 35 x 50 pieds avec un
choeur de 25 x 20. <;;:a ete leur qU€de de l'Enfant Jesus pour cet
te annee. lis se sont trouves pris sans s'en douter et n'on! pas
ose refuser.

"Voici les noms des Procureurs que vous voudrez bien nommer
coniointement avec Ie cure d'Heberlvilie pour la gestion des af
faires de cette mission: Damase Boulanger et Richard Neron; Ie
premier representant I'He d'Alma et Ie ge Rang; Ie second, Ie 7e
et Ie 8e Rang.

"Mon recensement me donne 486 ames et 72 feux, sans inclu
re la partie du chemin Alma qui devra plus tard former une nou
ve.lle paroisse. J'ai reussi a engager les colons de cefte partie
a venir en aide aux gens de la mission et il ne m'en reste plus
que deux ou trois a conver!ir.

"Mes opposants a la premiere requete Ie sont encore a la se·
conde; i'ai la maiorite; mais vraiment ie n'ose continuer en face
de cette opposition qui renferme un bon nombre de bons habi
tanls et des plus riches en biens-fonds. II est question, a ce que
j'entends dire, si ie procede plus loin, de travailler a elire des syn
dics qui me feraient la guerre et qui seraient choisis autant que
possible dans I'opposition. La politique interviendrait aussi au mi
lieu de loul cela pour embrouiller les affaires.

"Je suis tente de laisser I'affaire dormir encore quelque temps;
tandis que ma paroisse va assez bien, ie ne voudrais pas courir
les risques de la voir tomber dans les discordes .... "
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La reponse de l'eveque ne se fit pas attendre. "Chicoutimi, 23
janvier 1879. - Puisque vous eHes sur Ie point de recommencer
la construction d'une chapelle dans la mission d'Alma, je do is
nommer des Procureurs qui agiront en consequence en mon nom.
Je nomme done par la presente les messieurs dont les noms $ui
vent: Le Reverend M. Bruno Leclerc, pretre, vicaire forain et cu
re d'Heberlville, et messieurs Damase Boulanger et Richard Neron
de .Ia mission d'Alma. - Aucun emprunt ne sera fait, aucune det
te contractee sans mon autorisation prealable.

t Dom. Ev. de Chicoutimi".

le 7 juiJlet 1880 Ie cure Leclerc ecrit dans son rapport: "II n'y
a pas de chapel Ie. La maison ou se dir la messe a 30 x 36 pieds
et est destines a servir de presbyh~re. La chapelle batie en 1875
a ete detruite par Ie feu Ie 13 juillet 1878. Actuellement on
s'occupe de batir une seconde chapelle sur de plus grandes di
mensions avec sol age en pierre et un choeur". II ajoute ces de
tails qu'on n'a pas ailleurs: "Le terrain sur lequel est placee la
chapelle a environ 5 arpents en superficie. Cette mission n'a pas
d'autre terrain a sa disposition. Le titre de cette petite propriete
est cons·erve dans les archives d'HebertviJle. Ce titre est enregis
tre. - Le revenu ordinaire de la Fabrique par les banes est d'une
centaine de piastres. II n'y a pas de depense ordinaire; jusqu'a
present la Fabrique d'Hebertville a fourni les cierges, les· hos1ies et
Ie yin de messe. II y a la depense extraordinaire de la cons·1ruc
tion d'une chapeHe en bois de 50 x 40 pieds ... Les dettes pas
sives ne depassent guere $100.. II Y a 60 banes vendus a rente
annuelle payable en grain ou en argent. II y a tous les ornements
neces·saires pour Ie culle, excepte benitier, encensoir et ostensoir".

Cette chapelfe "eta it construite en grosses pieces equarries a la
hache, dit un ancien. Elle Mait plus grande que la premiere; un
petit c10cher la surmontait".

Des nouveaux syndics entreprirent de la parachever, prenant
sur eux de faire les depenses necessaires et se chargeant de col
lecter eux-memes Ie montant requis.

34. - l'ODYSSEE DE SAINT JOSEPH

On a vu sans surprise apparaitre Saint Joseph comme patron
titulaire de la mission d'Alma. Ce qui peut surprendre, c'est.que
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ce pafronyme aboulissail lEi au 1erme d'une odyssee tout a fait
singuliere donI Ie recit a ici sa place.

La premiere adresse residentielle de saint Joseph comme titu
laire au pays du Saguenay avait ele la colonie etablie sur la rive
nord de la riviere Saguenay en face de Chicoutimi. La mission,
la premiere commission scola ire et Ie cap que domine la croix mo
numentale illuminee portaient ce nom. Apres quelques annees,
sans tapage, iI a ete evince de la mission, en 1860, par celui de
la plus venerable des belle~·,·meres, Sainte Anne.

L'aulori1e religieuse responsabJe du logemenl des litulaires ne
pouvait pas laisser III Saint Joseph, "sur la bande", ni Ie laisser
partir du Royaume du Saguenay apres I'y avoir invite; elle lui as:"
signa comme nouvelle residence la colonie de la Pointe-aux-Trem
bles (Chambord) el lui en confia Ie palronage. Cette deuxieme
mission Saint-Joseph, qui ressemblait par certains cotes II son exil
d'aulrefois en Egypte, paraissait devenir une demeure permanen
te quand il vit ses proteges en frais de construire une chapelle;
mais c'est precisement III que I'attendait une nouvelle epreuve.
La politique, comme au temps d'Herode, fut cause de la mesaven
ture. Au cours de leur visite dans I'ete de 1869, les deux minis
Ires Archambault et Ouimet trouverent les colons du lieu occupes
a la construction et Ie premier leur prom it seance lenante un sub
side d'encouragement. Laissons aux journaux du temps la res
ponsabilite de rapporter ce qui s'ensuivit. "Quelqu'un de ceux
qui accompagnaient les minislres emit J'heureuse idee que cette
nouvelle paroisse devrait, par Ie nom de "Saint-Louis", rappeler
Ie souvenir de I'honorable commissaire des Travaux publics (Louis
Archambault)". Pour faire Ja cour II un ministre, Ie brave homme,
bien innocemment mais non moins cavaliEHement, delogeait Saint
Joseph. L'archeveque n'etait pas oblige de ratifier la chose, mais
il crut opporlun de tenir comple des circonstances; il laissa ins
taller Saint Louis a la Pointe-aux-Trembles et reserva Saint Jos'eph
pour un autre poste.

Le premier cure de Saint-Jerome, I'abbe N.-H. Constantin, vou
lut lui en offrir un: fa colonie de Grandmont, dans Ie canton Si
gnay, dont il avail la desserte. Le 23 mars 1871 il ecrivit au
vicaire general de Quebec: "Comme il n'y a pas encore de mis
sion au Lac Saint-Jean consacree a saint Joseph, je serais vraiment
content que ma mission fOt souS ce glorieux patronage. II me
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semble que Saint-Joseph du Lac Saint..lean irait a merve\lle. En
outre Ie gra nd patron ne manq uera it pas de verser dans ces coeurs
des sentiments plus consolant·s que ceux qui y sont actuelle
ment ..." La chose lui fut sans doute accordee, car a partir du
l4 mai et jusqu'a son depart a la fin de septembre 1871 I'abbe
Constantin ecrit dans ses registres: "Saint-Joseph de Sina'l". Mais
voila que I'autre distingue visiteur de 1869, Gede.on Ouimet, de
venu ministre de I'lnstruction publique, reclama I'adoption de son
nom comme patronyme; Saint Joseph dut ceder Ja place a Saint
Gedeon et se viI attribuer une qualrieme residence, la colonie
d'Alma.

C'etait la fin de ses transmigrations, mais pas celie de ses de
boires. La on etait fier de lui et Ie nom de "Saint-Joseph" elait
parlout associe a celui d'Alma: pour la mission et ensuile la pa
roisse, pour la commission scolaire, la municipalite et bien d'au
Ires institutions de tous genres·, a mesure que Ie developpement
Jes amenait. Mais un jour arriva, en 1954, ou apres avoir ete
pendant plus de 80 ans a I'honneur, jl fut force par Ie progres
de disparartre du titre officiel de fa localite d'Alma et de se con
finer a la designation et au patronage de la plus ancienne parois
se de la localile.
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CHAPITRE SIXI::ME

L'ORGANISATION

35. - L'ORGANISATlON SCOLAIRE

"II n'y a pas encore d'ecole dans cette localite, mais tout s'or
ganise pour en avoir deux I'annee prochaine", avait ecrit Ie 30
aoOt 1877 Ie pretre responsable de la mission. C'est done dire
qu'en fait une "organisation" etait commencee en 1877.

En quoi consistait cette organisatior)? Normalement ce dut etre
une commission scolaire et tout 'Indique que ce fut cela.

On n'a pu retrouver aucune documentation locale sur ce point;
les registres des deliberations de la commission scolaire pour la
periode anterieure a 1887 sont perdus. A leur dMaut, une let
tre du premier cure d'Alma nous apprend que "Ia municipalite
scolaire de Saint-Joseph d'Alma" a ete erigee par "un acte du
ministere de I'lnstruction publique en date du 9 juillet 1877". On
s'expl ique ainsi que Ie rapport du Su rintendant de 1'1 nstruction
publique mentionne, dans les "subventions supplementaires erc
cordees aux municipaliles pauvres", un montant de $25 pour'
I'annee scolaire 1877-1878; un montant pareil est indique pour
I'annee suivante. Par contre Saint-Joseph d'Alma n'est pas men
tionne dans les localites du comte de Chicoutimi qui ont rec;u ou
preleve des montants pour les ecoles en 1877-1878.

II est sOr que la commission scolai re eta it une real ite en 1878.
On peut en voir une preuve dans cette premiere mention de paie
ments faits pour les ecoles d'Alma, qu'on trouve dans Ie rapport
du Surintendant pour 1878-1879. le detail n'est pas sans interet.

"Subvention annuelle . _

Cotisation pour egaler la subvention _

Cotisation au-dela de la subvention et
cotisation speciale _

Retribution mensuelle _

Total verse (par les parents) _

$ 58.44
58.44

73.56
11.20

$143.20"
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Une preuve plus directe est Ie titre des comptes de la "Muni
cipalite scola ire de Saint-Joseph d'Alma pour I'annee 1878-79".
A defaut de rapport officiel ce document permet de ne pas dou
fer de I'existence de la commission scolaire a cette date.

Les deux ecoles signalees en 1880 oni dOflc ete ouvertes en
1878. L'une etait dans Ie rang VII, sur Ie lot 24, chez Richard
Neron. La premiere inslitutrice fut Rose-de-Lima alias "Delima"
Saint-Pierre, d'Hebertville; elle epousa Fran~ois Neron, fils de Ri
chard, en septembre 1879. La femme de Marcel Lavoie, un colon
du rang, lui succeda et apres elle la veuve A. Hudon, qui ensei
gna jusqu'a 1886. L'autre ecole etait dans 1'lle, chez Georges
Tremblay, lot numero 10; avant de la batir on aurait fait la etas
se dans la maison du premier pionnier, Alexis Tremblay. Celie
qui est donnee comme la premiere instilulrice du lieu est Made
leine dite "Amedee" Tremblay, fille de Leandre Tremblay de Chi
coutimi; apres deux ans d'enseignement elle epousa Augustin Si·
mard, frere de Vildebon, en 1880.

Le docteur J.-A. Bergeron a note: "D'apres Jes documents que
je possede, les premiers commissaires d'ecoles semblent eIre les
suivants: AnseJme Asselin, president; Fran~ois Maltais, Jean Jean,
Edouard lavoie et Richard Neron, commissaires. Le secretaire-fre
sorier, Thaddee Gaudreault, est mentionne a ce poste en juillet
1882 avec une remuneration de $17.00."

Le livre des comptes de la Municipalite scolaire donne, en re
gard, /'evaluation des propriete et Ie montant de Ja taxe due,
Pour les habitants de l'lle d'AI ma, formant I'arrond issement Nu
mero 1, cette taxe etait d'une piastre et vingt par 100 piastres
d'evaluafion. Les 22 habitants de nle devaient verser ensemble
un monfant de $103.20; ceux de I'autre arrondissement, qui com
prenait tout Ie sud de la Petite Decharge, devaient $70.60, ce qui
formait un total de $173.80 pour Ie budget des ecoles en 1878
1879.

l'annee suivanfe Ie taux de la taxe efait baisse a 50 cents par
100 piastres pour I'arrondissement No 1 et monte a 42 cents pour
I'arrondissement No 2. En 1880 on I'abaissait a 20 cents et on
ajoutait une retribution mensuelle de 5 cents par enfant. l'an
nee suivante il y eut une nouvelle variation dans Ie taux de
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la taxe, qui fut porte a 24 cents. Ce taux fut stabilise a 30 cents
et la retribution suppr imee er< 188].

En 1882 Alma ne possedait encore que ses "deux ecoles ele
menta ires," selon Ie rapport du desservant, I'abbe Onesime Trem
blay, cure de Saint-Gedeon. Mais I'organisation scolaire normale
existait et fonctionnait.

36. - L'ORGANISATION MUNICIPALE

L'organisation municipale suivit de pres la scolaire. Le silence
Ie plus complet regne sur les demarches qui I'ont prE§paree. La
premiere qui apparaisse est une intervention du conseil de comte
de la division No 2 du Comle de Chicoutimi. Le 25 septembre
1878 celui-ci votait une resolvtion "aux fins d'eriger en munici
palite sous Ie nom de tlMunicipalite de 5t-Joseph d'Alma" un cer
tain territoire comprenant: 1° toute l'lle d'Alma, 2° les rangs
7, 8 et 9 du canton de Signay, 3° Ie rang Saguenay dans Ie can
ton de Labarre, et 4° dans les rangs 4, 5, 6 et 7 du canton de
Labarre les lots depuis Ie No 26 inclusivement jusqu'au No 37
inclusivement".

Le 10 decembre suivant Ie solliciteur general de la province
adressait au lieutenant-gouverneur un memoire recommandant I'ap
probation de cette resolution. Celle-ci fut approuvee Ie lendemain
par un ordre en conseil, et Ie 12 decembre une lettre officielle
etait adressee au, secretaire du conseil de comte annon"ant la .nou
velie.

Le territoire de la nouvelle municipalite etait detache de celui
de la municipalite d'Heberlville dans l<>quelle etaient compris, de
puis 1865, les cantons Labarre et Signay. II etait exactement
celui que la resolution demandait.

L'assemblee d'organisation eut lieu Ie 10 fevrier 1879,dans la
demeure d'Elie Larouche au rang IX et fut presidee par M. Elzear
Ouellet, d'Hebertville, "nomme president de la dite election par

M. Alexis Dumais", prefet de la division No 2 du comte de Chi
coutimi. "Le but de I'assemblee etant d'elire sept conseillers mu
nicipaux pour former Ie conseil de cette nouvelle municipalite,
les messieurs dont les noms suivent ont ere unanimement decla
res elus, savoir:
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M. Ferdinand Villeneuve pour Ie 7e rang,
M. Richard Neron pour Ie meme rang,
M. Romuald Maltais pour Ie ge rang,
M. Alphee Simard, rang Saguenay, Labarre,
M. William Larouche, 4e rang, Labarre,
MM. Alexis Tremblay et Dominique Gagnon pour

l'lle d'Alma."

(Rapport du pr~sident de I'election),

Une deuxieme assemblee genera Ie, convoquee par Ie prefet du
comte, eut lieu au meme endroit Ie 17 fevrier pour completer
I'organisation du conseil. Sur proposition d'Alexis Tremblay ap
puyee par Ferdinand Villeneuve, Romuald Maltais fut "elu maire
pour I'annee courante". On decida ensuite d'engager Thaddee
Gaudreault comme secretaire-tresorier et de lui allouer une retri
bution de "vingt piastres par annee". On accepta Franc;ois Gau
dreault et Elie Papillon comme cautions pour Ie secretaire-treso
rier el on decida que les avis seraient "affichM a la porte de la
chapel Ie et chez William Larouche",

II y eut une troisieme assemblee generale Ie 3 mars pour "nom
mer les cifficiers du dit conseil". On nomma deux estimateurs:
Jean Jean et Xavier Larouche; deux "auditeurs" (verificateurs): Ar
thur Boulanger et Joseph celie; deux inspecteurs agraires: Joseph
Boily et Antoine Potvin; six inspecteurs de voirie: Franc;ois Gau
dreault, Alfred Rousseau, Onesime Savard, Joseph Pedneault, Au
gustin Simard el Joseph Lavoie, avec designation precise de I'ar
rondissement que chacun avait a surveiller. - Arthur Boulanger
profita de cette reunion pour demander I'ouverture d'un chemin
sur les lots du rang Saguenay, ou des colons etaient alors rend us.
De plus on chargea deux citoyens, William Larouche et Domini
que Gagnon, de "prendre des informations au sujet du partage
des deniers entre cette municipalite et Hebertville".

L'organisation municipale elant pratiquement complete, les as
semblee's furent desormais des simples seances du conseil. EI
les se tenaient chez Isa'ie Simard, dans Ie rang IX. A celie du
14 avril on lui attribua "une piastre d'ici a janvier pour sieger
dans sa maison", et on autorisa Ie secretaire-Iresorier a dresser
un role de perception et a percevoir "sur toute la Municipalite la
somme de cinquante piastres", L'operation fiscale commenc;ait.
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A la derniere seance de I'annee, "assemblee speciale", il fut ques
tion de faire designer par lirage au sort les deux conseillers qui
devaient etre rem places; Ie sort choisit William Larouche et Domi
nique Gagnon. Le premier fut reelu en janvier, I'autre fut rem
place par Georges Tremblay.

A la premiere seance de janvier 1881 Arthur Boulanger fut elu
comme maire a la place de Romuald Maltais et Fran~ois Gagne of
hit de "fournir grafuitement un logement pour Ie conseil pendant
I'annee". La chose fut acceptee et les seances eurent lieu la par
la suite pendant deux ans. A celie du 4 juillet "il a ete resolu
que tout conseiller qui sans raison valable n'assis1erait pas 11 une
assemblee devra payer deux piastres d'amende".

En general tout parut se passer sans acrimonie en depit des di
vergences d'opinions sur certains points, la plupart des proposi
tions etant votees a I'unanimite. Les travaux aux chemins et la
construction des ponts occupent 11 leur tour I'attention. La pro
position de construire un pont sur la riviere Bedard et un "sur
Ie ruisseau chez Alphee Simard" (101 18 du rang IX) figure a la
seance du 8 novembre 1880. Le seul point onereux qui se ma
nifeste dans ces annees du debut est la difficulte de perception
des'taxes et autres dOs; Ie secretaire-tresorier est plus d'une fois
autorise a donner des avis, en faisant payer les frais, ici 15 cents,
1.3 25 cents, et 11 employer les procedures legales contre les re
tardataires. On suppose que certains n'avaient pas d'excuses va
lables, et il faut' chez plusieurs un certain temps pour se faire
a I'idee de payer des taxes quand on a ete longtemps sans iouir
de ce bonheur.

Les premieres pages des comptes de la municipalite constituent
un document qui merite d'etre cite tel que!.

"Recette des Contribuable de la Municipalite de St. Joseph D'AI
ma pour Tax Municipal faite sur un Role de perception pour I'an
nee 1879

$

(1 iere page) Johnne Fortin
Pierre Grenier
Pierre Poitra
Joseph Bouchard Raphael
Joseph Maltais

".40
.20

".40
.40

".80



(2e page)

V MO Cote

Joseph Roussea u
Ferdinad Vilneuve
Louis Larouche
Frant;:ois Nerron Rich
Alec Bele
Anicetle Bouchard
Joseph Simard
Alexandre Girard
Andre Ploud
Zephiran Nerron
Jean Jean
Flavien Dufourd
Chari Cauchon
Alexis Tibot
J. B. Leclaire
Thadee Gaudreau
Elie Papillon
Joseph Lessard
Frant;:ois Gaudreau
Auguste Hudon

Richard Nerron
Joseph Boili
Thomas Jean
Nazaire Bouchard
Severain Tremblay
Boniface Nerron
Thadee Fortin
Fransois Cotee
Alfred Rousseau
Elise Labrie
Pi1re Talboth
Arthur Boulanger
Isa'ie Simard
Louis Collard
Alphe Simard
Elie Larouche
Remi Hudon

$

".50
".40
".60
1.40
".80
".20
".40
".60
1. "
".10
".20
1.25
".40
".15
".12
".20
".40
".20
".20

1.20
".80
".60
".60
".60
".30
".30
0.70
".40
".40
".50
".80
".30
".30
".60
".30
1, "
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Antoine Pottevin
Xavier Larouche
V. P. Tremblay
Joseph Pedneau pere
Joseph Pedneau fils
Elie Gagnon
Gonzac Maltais
Antoine Gagnon
, .... , .. Maltais
.. , , . . .. Maltais

".50
1.20
".80
".80
".40
",50
".80
".50
1, "

".50

Si Thaddee Gaudreault est souvent en defaut quant a I'ortho
graphe, il est d'une fidedile parfaite quanl aux chiffres,

37. - L'ORGANISATION PAROISSIALE

On a vu qu'au mois de mai 1875 Damase Boulanger avail ete
delegue par les habitants' d'Alma aupres du grand vicaire Racine
pour "demander, au nom de tous, un cure residant pour cet au
tomne" et que Ie grand vicaire avait a'uss;t6t transmis la deman
de a I'archeveque de Quebec, qui avait ete oblige de refuser
a ce moment a cause du manque de pretre disponible. II avait
donc fallu patienter et, en attendant, se contenter d'une mission
de plus en plus frequente.

Munie d'une chapelle, d'un presbytere logeable, de syndics,
d'une commission scola ire et d'un conseil municipal, la popula
tion d'Alma, qui se chiffrait a 717 personnes a la fin de I'annee
1881, etait en droit d'avoir enfin un cure pour completer son or
ganisation paroissiale. Le 15 mars 1882 elle adressait a I'eve
que de Chicoutimi, * Mgr Dominique Racine, une requete s'ous
crite par 79 citoyens demandant un cure chez elle,

L'eveque ne fit pas attendre sa reponse; des Ie 17 il I'adressait
a MM. Arthur Boulanger et aulres: "Ii)epuis longtemps je desire
nommer un cure residant a l'lsle d'Alma, mais des circonstances
incontr61ables m'en ont toujours empeche. Aujourd'hui je suis
encore dans les memes dispositions, mais il est un obstacle que
je ne sal!Jrais surmonter sans votre secours; c~est de pourvoir a la
subsistance de ce pretre. .!Je suis trop pauvre et ie suis deja obli
ge de pourvoir a l'entretien de trop de missionnaires pour que je
puisse en augmenter Ie nombre. Donnez-moi des garanties que

* Le diocese avait "Ie erige en 1878.
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Ie cure qui sera nomme aura au moins $400.00 annuellement et
je vous en donnerai un des cet automne."

Apres s'etre consu/tes, les citoyens lui adresserent la garantie
demandee, formulee dans les termes suivants :

"Monseigneur - Nous soussignes promettons. de payer, par la
dime et Ie supplement de foin et de patates, au cure qui sera
nomme a St-Joseph d'Alma la somme de $400.00 - Si la dime et
Ie s~pplement de foin et de patates ne forment pas la somme
de $400.00 (qua1re cents piastres), les soussignes s'obligent it
payer ce qu'il manquera pour completer celie somme.

Nous avon 50 I'honneur d'etre, Monseigneur,

Vos tres humbles serviteurs."

Le document est souscrit, com me )a requete du mois de mars,
par 78 signataires, qui pour la plupart y avaient fait seulement
leur "marque". II porte en finale cet'te phrase additionnel!e:
"Nous osons esperer, Monseigneur, que cette garantie sera suf
fisante pour voir un cure au milieu de nous it la St-Michel. - Ar
thur Boulanger &c &c &c."

Arthur Boulanger
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L'eveque trouva en effet cette garantie suffisante. II jeta les
yeux sur un jeune pretre deja connu et acw§dite chez les gens
d'Alma, I'abbe Henri Cimon, et Ie 22 aout il lui adressa Ja let
tre de nomination. "Je vous nomme par la presente desservant
de la mission de S. Joseph d'Alma, jusqu'a revocation de ma part
ou de celie de mes successeurs. Vous y iouirez de tous les droits
ordinaires des cures du diocese. Vous en percevrez les dl~s

et autres oblations ainsi qu'un supplement qui consistera dans la
26me bOHe de foin et Ie 26me minot de patates. De plus, si la
dime et Ie supplement de foin et de patates n'atteignent pas la
somme de $400.00, vous aurez droit d'exiger ce qui manquera
pour completer cette somme de $400.00, puisque les fideles de
la mission de'S. Joseph d'Alma se sont engages par un ecrit si
gne de leur nom a vous realiser celie somme.

"Je vous autorise pour un an a benir et indulgencier croix, me
dailies et chapelets .... Vous vous rendrez a votre nouveau pos
te pour Ie premier dimanche d'octobre.

"Que Ie Dieu de toute misericorde vous benisse ainsi que Ie
peuple confie a votre sollicitude pastorale.

t Dom. Ev. de Chicoutimi".

A la date fixee I'abbe Henri Cimon prenait son poste de pre
mier pasteur residant a Alma.

t'abbe Cimon etait ne a La Malbaie, d'une famille en vue, Ie
19 fevrier 1855. II avait fait ses etudes c1assiques au SemiQaire
de Quebec de 1865 a 1874 et sa premiere annee de theologie
ensuite. En 1876 Ie grand vicaire Racine, fondateur et superieur
du Petit et du Grand Seminaire de Chicoutimi, I'obtint pour son
institUlion L'abbe Cimon y fut alors professeur de Belles-Lettres
tout en poursuivant ses trc,is autres annees de theologie. Apres
son ordination a la pretrisE, rec;:ue des mains de Mgr Racine (de
venu eveque en 1878), Ie 15 aout 1879, iii continua pendant deux
annees a emeigner les Belles-Lettres el remplit d'autres fonctions
y compris celie de membre du Conseil du Seminaire. Au debut
de septembre 1881 il fut nomme vicaire a Notre-Dame d'Hebertvil
Ie, ou il eut a s'occuper SCluvent des gens d'Alma, comme on Ie
constate par Ie nombre des actes qui les concernent inscrits dans
les registres d'Hebertville. Les reiations etaienf donc etablies de
puis un an entre lui et ses futurs paroissiens quand il s'en vint
resider chez eux.
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Abbe Henri Omon

Dans un article sur la colonisation (24 octobre 1882), le SA
GUENAY, nouveau journal publ'ie a Chicoutimi, glissait cette ob
servation au suiet de la nouvelle paroisse: "Alma, ci-devant des
serte de Saint-Gedeon, vient d'avoir un cure residant, M. H.-H.
Cimon ...., et I'on sait que la presence du pretre, dans une 10
calite canadienne, est un gage de succes sous Ie rapport materiel
comme sous Ie rapport spirituel." L'observation est juste. En
plus d'assurer les services et les secours de la religion, qui ont
pour des croyants une importance vitale, la presence d'un cure
acheve la formation de I'unite politique, socia Ie et economique,
autant que religieuse, que constitue la localite et accentue d'au
tant sa vitalite, son ambition et ses possibililes de developpement.
Le cure est en plus un soutien et un stimulant pour une foule
d'initiatives et d'entreprises, pour Ie bon ordre et la pratique des
vertus qui contribuent au progres sous to utes ses formes. Et ce
role eta it particulierement considerable it cette epoque, speciale-
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ment dans les localites en formation, ou tout etait a faire et ou
on manquait souvent d'hommes en etat de realiser les develop
pements necessaires.

Tout n'etait pas fait a Alma une fois ces organisations reali
sees; on avait I'essentiel: la population ainsi etablie et organisee
avait la possibilite de proteger ses interets communs et de se
donner les services et les ameliorations qui lui manquaient en
core. On va la voir a I'oeuvre dans ta periode suivante.
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CHAPITRE SEPTIEME

FAITS ET SOUVENIRS

Avant de tourner la page sur cette periode de la colonie primi
tive d'AJma, il n'est pas sans interet de mentionner certains faits
de detail qui n'ont pas eu place dans I'histoire courante mais qui
peuvent la completer un peu en ajoutant quelques traits a sa phy
sionomie.

38. - ·UNE DESCENTE DE LA DECHARGE

Lors de leur visite de la partie colonisee de la region, en 1869,
les ministres Archambault el Ouimet s'etaient rendus a Alma et
avaient pa5se une nuit chez Damase Boulanger, lis deciderent
(ou on les decida) de revenir a Chicoutimi par la riviere Saguenay.
Voici Ie recit de cette partie du voyage tel que fait par Ie rappor
teur.

"A 7 heures et demie (du malin, Ie 21 d'aoOt) s'effectue Ie por
tage de la glissoire, long de 1 mille et quart. La vue d'un rapide
qui n'est pas malin" su;vant I'expression des canotiers, cause deja
des emotions aux voyageurs. Dans un instant elles seront plus vi
ves; il faut sauter Ie rapide de la Vache Cail/e, la ou la Grande et
la P~tite Decharge se reunissent a la pointe est de I'lle d'Alma.

"L'eau de la Grande Decharge arrive par un plan incline de 8 a
10 degres et long de lOa 12 arpents et refoule en la rencontrant
I'eau de la Petite Decharge. Les canotiers rament de toute la force
de leurs bras pour prendre Ie fil du courant dans la barre des va
gues eminentes qui s'elevent 11 7 ou 8 pieds de hauteur. On dirait
que les freles embarcations vont etre englouties, mais elles sont
repoussees par Ie flot meme qui les menace, tellement que Ie ca
not qui porte M. Ie Procureur General ne peut dedoubler la pointe
du premier coup. A partir de la les canots d'ecorce descendent
I'espace de 3 milles avec la rapidite d'un cheval a la course. De
temps en temps, un tourniquet, masse d'eau qui tourne en se croi
sant au centre, fait embarder Ie canot; I'homme a I'avant attire ou
repousse I'eau avec son aviron; une lame brisee par la violence du
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Un coin lumullueux de I. Grande Decharge • Photo Nolman

courant I'arrose et rejaillit quelquefois sur ceux qui, assis au fond

du canot, ont entendu la defense expresse de faire Ie moindre
mouvemen1, queJle que soit la surprise qu'ils eprouvent en prenant
un bain partiel dans cette position. Rendus au pied du rapide,
dans lequel on entre dans ce qu'on appelle Ie Grand Calme, on
regarde en arriere et I'on s'etonne de la course aventureuse que
I'on vient de fa ire. On est fier d'avoir brave la fureur des flots
sl renommes de la Grande Decharge; on a e1e temoin de la dexle

rite et de la vigueur des canotiers; on a eprouve les sensations les
plus diverses: la crainte et Ie plaisir. Parfois, pour me servir de
I'expression d'une dame entrainee dans une voiture a plein trot
dans Ie fond d'un ravin, Ie coeur colle au dos, el apres il bat dou
cement contre sa paroi ordinaire. Jamais cause criminelle n'a plus
agite les nerfs de M. Ie Procureur Genera!."

La suite du traie' etanl en dehors du territoire d'Alma, il con
vient d'en laisser la relation en dehors de son histoire.

39. - ROUTHIER LA DECRIT

Douze ans plus lard, au mois d'aout 1880, un autre homme de
lettres, Ie iuge A.-B. Routhier, auteur des paroles de I'hymne "0
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Canada", faisait a son tour cette descente et nous en laissait une
descrip1ion remarquable. II etaif accompagne de deux Fran~ais

eminen1s, Ie comte de Foucault et Claudio Jannet, et du celebre
Pere Zacharie Lacasse, a.M.!., u'n grand admirateur du Lac Saint
Jean. lis terminaient ainsi leur randonnee au pays du Saguenay.

- Le recit du iuge Routhier est trop long pour et·re cite en entier;
prenons les extraits les plus descriptifs des lieux e1 de I'aventure.

Venus en canot par Ie lac .... "nous circulons au milieu des

710ls nombreux qui avoisinent I'ouverture de la Petite Decharge.
Que! panorama! QueUe nature encnanteresse! C'est fa Venise
du Lac, mais la Venise indigene, telle que la nature I'a faite .
Cet archipel en miniature est Ie plus joli que I'on puisse voir "

Les deux ma'itres canotiers etaient Ie montagnais Thomashish et
Ie metis Patrick*, avec quatre aufres Indiens: Tiennish, Malec, Jean

Baptiste et Paul. Arrives a I'ouverture de la Peti1e Decharge, "M.
de Foucault a pris un brochet que nous degusterons au souper"
L'entree de la Decharge est fermee par une ecluse dans laquelle

s'ouvre une glissoire assez etroite.** L'eau du lac s'y precipite avec
violence et bondit en ecume de rochers en rochers jusqu'a une dis
tance de quelques arpents, ou Ie niveau s'aplanit et ou Ja riviere
prend un cours plus paisible. II y a si peu d'eau et tan1 de cail

loux dans ce rapide qu'on ne peut songer a Ie sauter. II nous faut
faire un portage .....

"Au moment ou je laisse Ie' bois pour suivre Ie rivage, que je

crois un meilleur chemin, j'aper~ois du haut d'un roc Patrick et
Tiennish en canot descendant comme en vertige au milieu des ro
chers et bondissant sur les vagues bouillonnantes avec une eton

nante rapidite. Tout a coup je vois Patrick debout a I'avant du
canot cherchant du regard une issue au milieu des roches mena
~antes, sautant sur une pierre avec I'agilite d'un chat, saisissant
Ie canol d'une main, lui faisanl decrire un demi-cercle autour de
la pierre et remettant Ie pied dans I'embarcation, qui reprend sa
course vertigineuse - tout cela en un clin d'oed".

Une petite chasse a deux canards, et on campe a I'embouchure
d'une "petite riviere qui se precipite en cascade dans la Dechar-

Vraisembl'ablement Patrick (Iairy

** L'auteur a parle trap t81 de IIgli$$oire"; iI aurait du ecrire "une paue"j on est la
dans Ie lit de la riviere; la tete de I. glissoire est plus bas, au second barrage.
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ge". Apres Ie souper et "Ia priere a haute voix en montagnais,
que nous repetons tout bas en fran<;ais, nous nous eten(lons sous

la tente."

II est tot et I'atmosphere est un peu embuee quand on reprend
la route Ie lendemain matir:. Le solei I devient bientot radieux.
"Quelques champs cultives apparaissent et semb!ent r;re sous ses
feux. Un grand ruisseau descend en tourbillonnant des collines,
mais en arrivant au bord de ,a riviere il est arrete par I'ecluse d'un
moulin 11 demi cache dans un pli du vallon." - On reconna'lt ici Ie

moulin de Romuald Maltais.

" .... Nous sommes arrives 11 un 'Ilot qui barre /e passage. D'un
cote un simple' filet d'eau separe l'llet de la terre ferme, mais de
I'autre la riviere se precipite dans une descente rapide au milieu

des cailloux qui montrent leurs tetes noires au-dessus des vagues
en ebullition. Une vingtaine d'hommes, employes par la maison
Price, y travaillent en ce mOllent 11 remetlre 11 I'eau de nombreux
billots que les eaux du printemps ont entasses sur les rochers. Nos
canots s'am§tent 11 la tete du rapide et Patrick courl' sur une roche
elevee en inspecter un peu Ie cours. Pendant ce temps-Ia nous
demandons au chef des travai:leurs s'il est possible de sauter Ie

rapide. - "Non, repond-il; nous ne Ie sautons iamais. II n'est
"pas long mais iJ est trallre, et deux canadiens, en voulant Ie sau
"ter, s'y sont noyes I'annee derniere". Mais Patrick revien t , re

prend tranquillement sa pluce 11 I'avant du canot en disa.nt:
"Nous allons sauter". Et nos canols s'avancent doucement, pru
demment, en rasant Ie rivage de maniere 11 n'etre sa isis qu'au der
nier moment par I'irresistib,e altraction de la chute. On dirait
des cha~s se repliant sur eux-memes pour s'elancer plus loin, et
de fait nous avons un bond terrible a faire. II s'agit de passer
entre un petit promontoire de roc taille 11 pic et un gouffre pro
fond qui s'ouvre en face 11 quelques pieds de distance seulement.
Mais ce passage tres etroil est en meme temps un versant tres ,in

cline du cote du gouffre ou I'eau se derobe.

"Les canotiers echangent quelques mots en montagnais, et nos
levres sont muettes pendanfj que nos coeurs palpitent. Les em
ployes de la maison Price ont laisse leur ouvrage et sont aCCDurus
sur Ie promontoire pour nous voir sauter. Tout 11 coup nos canots
sont entraines avec frenesie, rasant Ie tocher et, prompts comme



117

des f1E~ches, virent en travers pour eviter Ie gouffre qui n'atteint
que I'arriere des canots. L'onde bouillonnante iaillit jusqu'a nos
tetes et les deux rameurs de I'arriere, Tomashish et Tiennish, sont
litteralemenl inondes, Les travailleurs poussent des acclamations
du haul des rochers et nous leur repondons avec enthousiasme.
Le saut perilleux est fait et les ondes blanches d'ecume, courant
comme des chevaux au galop, nous emporlent bien loin en quel
ques minutes ... "

On arrive a la Daile. "II y avait jadis a cet endroit une grande
chute; mais aujourd'hui la riviere est presque entierement fermee
par une large ecluse dans laquelle s'ouvre une dalle spacieuse et
longue de plusieurs arpents. L'eau s'engouffre dans cette dalle et
y pousse les bi IIots de toutes dimensions, les charrie a grande vi
tesse et va les pnkipiter d'une grande hauteur dans un bassin ou
la riviere reprend son cours regulier et les emporte. II faut donc
ici faire un portage ...

uNous pourrions prendre Ie deieOner chez M. Boulanger, qui
nous invite it entrer; mais . , . nous preferons aller dejeOner en bas
du portage, .. Arrives it un grand pont, nouS apercevons Tiennish
et Patrick qui, venant derriere nous, se sont arrefes au bord de
I'eau et se disposent it prendre Ie canot, "Mais c'est impossible,
"dit Ie guide (fourni ici par M, Scott), vos sauvages n'ont pas l'in
"tention de sauter ce rapide! Jamais ame qui vive n'a passe la,"
Pendant qu'il parle, Patrick et Tiennish se sont lances dans Ie tour
billon et Ie canot semble avoir des ailes. "Monsieur, me dit notre
"guide, arreter-Ies quand ils passeront sous Ie pont, car i1s vont
"certainement se briser la-bas. II y a 18 - et Ie guide me montrait
'Tendroit du doigt - une batture de roches qui barre entierement
"Ia riviere, et il n'y a pas assez d'eau pour qu'ils puissent sauter",

"A ce moment Ie canot glissait comme une fleche entre les ar
ches du pont. Je crie 8 Patrick d'arreter, je lui montre au loin
la barre d'ecume qui les menace, Mais il pousse un cri de joie et
I'instant d'apres ils sont arrives it la batture. Quelques grands
coups d'aviron en travers les rapprochent du rivage et au moment
ou Ie canot va toucher les ecueils les deux rameurs I'arretent brus
quement en plantant leurs avirons entre les pierres et sautent a
I'eau, qui monte a leurs genoux, Ie soulevent d'une main, font
quelques bonds, et vingt a trente pieds plus loin rembarquent,
et . , , vogue Ie canot".
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Apres Ie deieuner, on reprend la descen!e au pied du rapide
du Carcajou ... "Biento! nous apercevons devant nous une ef
frayante bataille de lames qui se brisent en ecumant les unes con
Ire les autres! Le concert, entendu de pres, perd de son harmo
nie et nous nous demandons qui pousse ces gemissements ou plu
tot ce beuglement formidable. - C'est la Vache-Caille.

"La Vache-Caille est a la fois une chute et un rapide, dont Ie ca
dre, les proportions et Ie mouvemenl sont admirables. Elle est
formee par fa reunion de la Grande et de la Petite Oecharge, a
I'extremite sud-est de l'lle d'Alma.

"La Grande O~charge en y arrivant se precipite avec un fracas
assourdissant dans une espece d'escalier de rochers, et tel est Ie
desordre avec lequel ses flo~s affoles se heurtent et se brisent les
uns contre les autres, qu'au bas de la chute Son enorme volume
d'eau est entierement reduit en ecume et presque en vapeur. Mais
1.3 se trouve une espece de palier OU I'ecume redevient de I'eau
courante el se rencontre tout 11 coup dans Ie meme lit que les flots
plus tranquilles de Ja Petite Oecharge. C'est alors que se produit
un singulier phenomene.

"Cette espece de palier en pierre qui termine I'escalier de la
Grande Oecharge interrompt les vagues au milieu de leur chute el,
celles de la Petile Oecharge venant s'y joindre, Ie palier ne suHit
plus a l'ecoulement. II se produil donc un gonflement prodigieux
Sur Ie bord meme du palier, et la lulte s'engage entre les flots des
deux Oecharges pour savoir qui passera Ie premier. Mais la mas
se d'eau !ombee comme une avalanche de la Grande Oecharge
est de beaucoup plus considerable el, comme la force est dans I'or
dre physique la grande loi du monde, la Petite Oecharge est obli
gee de re!raiter et, chose elonnante, Ie courant remonte sur une
distance de quelques ar pent!;.

"Rien de bizarre et d'interessant comme celie course ellipflque
des flots de la Petite Oecharge, qui arrivent en sautillant jusqu'au
bord de la plate-forme et qu; au moment de s'elancer en bas s'ar
retent soudainement parce que la place est envahie. Apres avoir
echange quelques coups avec les flots de la Grande Oecharge, ils
ont bienlat constate qu'ils sont les plus faibles et, faisant demi
tour a droite, ils semblent dil-e a leurs adversaires: sautez les pre
miers, messieurs! lIs remontent alors assez vivement, puis ils re-
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viennent un instant apres, toujours alertes; mais a chaque tour
il n'y en a toujours qu'un petit nombre qui reussissent a sauter,

et ce sont les habiles qui se faufilent au milieu des ennemis. Car
la Grande Oecharge abuse de sa force et ses flots turbulents en
vahissent tout l'espace comme des hordes de Cosaques.

"Notre etonnement est grand lorsqu'en arrivant a I'endroit ou

nous presumons que I'attraction du rap ide va se faire senlir nous
sommes subilement arreHes par Ie couranl qui remonte. Ce n'esl
qu'a force d'avirons que nous avanlions encore lentement et nous

mettons pied a lerre."*

La course des voyageurs s'acheve ainsi: "Patrick s'avance sur la
greve, gravit un entassement de rochers et de 30n oeil perliant
inspecte I'horizon. II examine la surface liquide et SeS bouillon

nements monslrueux. II compte les ecueils et les abimes, il suit
les couranls, et par Ie seul aspect de I'eau il mesure sa profondeur.
A ce savant illettre qui n'a jamais etudie I'hydraulique, Ie dessus
revele Ie d~ssous, et s'il pouvait manier Ie crayon comme I'aviron

je suis sur qu'il pourrait faire un dessin parfailement exact du lit
de la riviere par la seule inspection de la physionomie exterieure
de I'eau. .

"Quand il a tout examine et pris son parti sur la route a suivre,
if dit: "Nous pourrions tous ensemble sauter ce rapide dans toute

"sa longueur, mais dans les premiers tourbillons qui sont violents
"Ies canots prendraient beaucoup d'eau. II vaut mieux que vous
"marchiez quelques pas, messieurs. Nous franchirons seuls la pre
"miere chute et nous vous reprendrons ici, pres de ce gros rocher".

"Nous nous conformons au programme et tout en cheminant sur
les cailloux du rivage nous regardons faire nos canotiers. 115 ont

une peine infinie a triompher du courant de recul que j'ai signale

lei, un habitu& du rapjde, M. Henri P&lIetler, aprlls avolr cit& Ie lexte du luge
Routhier, fail de. rectlficalions. "Sans vouloir enlever Ie pre!tige de ce! luperbes
canollen monlagnais, qui 10111 san. aucun doule s~p/irieurs a nous, /icrII-il, je
dols dire que Ie raplde de I~ Vache-Caille ne se sautail pas de la man.iere decrll.
dana ce recit, car noUs n'avions pas beaoln de forcer I'aviron, si ce n'est pour te-_
nlr' I'equ.illbre el mainlenir Ie canol p.r.lIllle au couranl, II s'agl... il de contour
ner ce qu'il eppelle I. "balaille" des eaux des Decharges, c'esl-a-dire la vague
qui S& prodult par I'arret de ces eaux par Ie r.pide de i. Vache-Callle, el de
prendre Ie couranl du rapide jusqu'a I'~ndroil de 'Ia separ~tion des deux cou
ranI., el la, bifurquer a gauche pour sauler Ie rapide avec simplement quelque.
coups d'avlrons pour parer 10il les caviles soit les Irop grosses vagues qui me·
nacent sou vent d'embarquer dans Ie canot convne des passageres quI, dellS les
clrconslances, SOllt plul/)1 indesirables"
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plus haut. Mais enfin ils arrivent au bord de la plate-forme qui
precede I'effondrement et tout a coup, comme des ballons captifs
dont on brise les liens, les canots prennent leur elan. lis glissent
au fond d'un gouffre beant, comme des traineaux qui descendent
d'une colline de neige, et I'on dirait qu'ils vont s'enfoncer sous
J'eau. Mais non, ils se relevent fierement et ils s'elancent au som
met des grandes ondulations, comme des oi5'eaux qui vont pren
dre leur vol. En un din d'oeil ils sont a I'endroit fixe, OU nous les
accueillons avec des vivats prolonges, et nous embarquons." 
La suite est en dehors du territoire d'Alma. C'est Ie rapide Gervais.

Pour n'avoir pas a reprendre Ie sujet, citons ici comme comple
ment a la description quelques notes de M. Henri Pelletier. "En
ce qui concerne Ie rapide de la Vache-Caille, je dois ajouter qu'il
se sautait aussi en sens inverse, c'est-a-dire en remontant, et pour
cela if s'agissait de monter du ccM nord de la riviere, Ie plus pres
possible du rivage, jusqu'a la tete du Temous forme par la devia
tion du courant du rapide tout pres de la grosse vague mugissante,
de suivre cette ligne el, au fur et a mesure que Ie courant nous'
entrainait, laisser deriver I'arriere du canot jusqu'a ce qu'il ait Ie
devant place en diagonale avec Ie courant; et com me la vague est
moins haute au pied du rapide, de forcer I'aviron pour atteindre
Ie palier et prendre Ie courant de la Petite Decharge qui remonte
du cote sud.

"J'ai saute ce rapide plusieurs fois et il m'est arrive d'etre obli
ge de reculer une couple 'de fois, n'ayant pas Ie bras assez .fort
pour atteindre Ie courant de la Petite Dechar.ge qui faisait volte
face au rapide; mais il s'agissait de se laisser descendre et de se
reprendre de nouveau. De to ute fac;on, nous n"avons jamais por
tage pour passer Ie rapide de la Vache-Caille, que ce soit en des
cendant ou en montant."

40. - "BATEAU-DE-CU IIRo

"II Y avait un type amusant a ce temps-la, dit madame Charles
Neron: c'etait Eusebe Martel, surnomme, on ne sa it pourquoi, "Ba
teau-de-Cuir". Son histoire est tres interessante. Tous ceux qui'
ont connu Ie pere Bateau-de-Cuir se plaisent a raconter ses faits
et gestes. II demeurait a la Vache-Caille avec sa famille. C'etait
une espece de veterinaire qui soignait les animaux malades; on
ne sait ps ..'i] tenait son sclvoir de dons naturels ou d'etudes spe-
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ciales. Toujours est-il qu'il parcourait les villages el les campa
gnes exerc;anl sa profession. II etait I'ami de tout Ie monde; sa
galte el sa bonhomie en faisaient un compagnon intt~ressant el di
vertissant. En entrant dans une maison, son premier soin, apres
avoir salue les gens, etail de danser une gigue. II disait alors a
ses auditeurs: "Je m'appelle Ie pere Bateau-de-Cuir; regardez com
me je suis encore jeunesse pour mon age". Le pere Baleau-de-Cuir,
en effel, voyagea jusqu'fJ 80 ans el il marchait encore tres bien a
eel age avance. C'etait un conleur d'histoires el un chanteur. II
.Iui arrivail meme de chanter des parlies de la messe, chose dont
il s'acquitlait Ires bien. Son physique elail aussi interessant que
son moral: c'etait un gros courlaud, large d'epaules; il etait Ires

. laid, meme quelque peu effrayanl, lorsqu'un sourire trop large
ouvrail sa bouche ou encore lorsqu'il grimac;ait. II appelail sa
femme "Catalogne", chose qui faisail bien rire les gens du temps.
Le pere Baleau-de-Cuir disparut au cours d'un de ses voyages. II
allail, dil-on, vers SainI-Charles; il disparut et personne depuis ce
temps n'en a eu de nouvelles ni entendu parler."

41. - "LA DALLE"

La glissoire a billols avait a celie epoque une place importante
dans la vie de la localite. II lui arrivail des avaries plus ou moins
considerables' qui causaient des arrels dans son fonclionnement el
exigeaient des travaux de reparalion, mais qui par Ie fail meme,
produisaient un accroissement d'aclivite de ce cote. Rappelons
quelques details.

On a vu que I'ec!use qui, a sa tele, barrail la Decharge, avait
ete atleinte par Ie Gratld Feu Ie 19 mai 1870, mais qu'on avail
reussi a eteindre sans qu'il y eOt beaucoup de dommages.

L'eau en causa davantage en 1876. Au mois de juin Ie niveau
du lac Saint-Jean alteignll une hauteur eXlraordinaire. Le barra
ge No 7 ful emporle ains'j que Ie couronnemenl de I'empelle
ment el 1800 pieds de la glissoire en divers endroils. Ces dom
mages furent repares temporairemenl par la Compagnie Price, vu
qu'il n'y avail pas alors d'octroi v'Ole a celIe fin.

Dans I'ete de 1877 Ie barrage No 1 fut derruil par Ie feu; il ne
ful repare que pendant I'hiver de 1878-1879.

En 1880 on reprenail les travaux de reconslruction des parlies
de la glissoire emporlees par la crue des eaux en 1876, lesquels
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avaient ete suspendus en 1878 faute d'octroi; on continua ces tra
vaux en 1881 et on commen~a la reconstruction du barrage No 7
et de son empellement. lis ne furent acheves qu'en 1882. On
ajouta alors "150 pieds d'estacades avec chaines et Jccessoires pour
proteger l'empellement 11 la tete de la glissoire".

La glissoire devait perdre graduellement son utilite par fa dimi
nution de la grande exploitation farestiere et detinitlvement par
I'arrivee du chemin de fer au Lac Saint-Jean (1888). En 1890 on
fit sauter les barrages, qui depuis leur construction retardaient la
baisse des eaux lors des crues du printemps. II ne resta que les
ruines de la "dalle". Elles furent demolies. Elle a, pendant plus
de trente ans, ete un trait marquant du paysage d'Alma.

42. - LES CAMPAGNES ELELTORALES

II n'est pas fait mention nommement d'Alma dans les campagnes
electorales de J872, de 1874 et de 1875. A la suite de celie de
1878 un journal avait accuse "M. Boulanger, gardien de la glissoi
re du Saguenay, un homme aussi respectable que paisible, d'avoir
fait des promesses et d'avoir use de I'influence qu'il pouvait avoir
pour favoriser I'election de M. Cimon, que Ie comte de Chicoutimi
vier:1t d'elire et elira encore". Un electeur du comle declare dans
Le CANADIEN: "ces avances.. sont entierement faux. Jamais,
ni en 1874' ni en 1878, M. Boulanger n'a travaille en faveur d'un
parti, encore moins fait des promesses; bien loin de la, il a eu as
sez de delicatesse pour s'abstenir de voter, quoiqu'il en eOt Ie ~Iein

droit". Quelques jours plus tard un citoyen du lac Saint-Jean qui
signe "RECTA" appuie celie defense et ajoute: "Je puis assurer
avec certitude qu'a une assemblee tenue 11 Alma, deux jours avant
la votation, cetle accusation a ete peremptoirement refutee par M.
Boulanger lui-meme, qui a oblige son delracteur 11 faire amende
honorable".

Lors de la campagne pour I'elecfion d'un depute des comtes de
Chicoutimi et Saguenay (i1 n'y avait alors qu'un seul representant
pour les deux comtes) 11 la Legislature provinciaJe en decembre
1881, les deux candidats efaient I'arpenteur Horace Dumais, de
Chambord, et Elie Sf-Hilaire, cultivafeur de Saint-Prime. Le pre
mier rapport des journaux donna it pour Ie vole d'Alma: 46 pour
Dumais et 27 pour St-Hilaire, et 33 voix de majorile a Dumais dans
I'ensemble des comtes. Apres Ie decompte des bulletins devanl
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Ie juge Routhier, St-Hilaire fut proclame Edu avec une majorite de
73 voix. On ne sait pas si ce decompte modifiait les chiffres des'
votes a Alma.

A I'election federale de 1882 Alma donnai1 66 votes a J.-A. Ga
gne de Chicoutimi et 13 a L.-N. Catelier de Tadoussac; Gagne fut
elu avec une majorife de 1116 voix.

Si on en juge par Ie temoignage du pretre charge de la popu
lation d'Alma, il semble que la ferveur politique n'y e1ait pas ar
dente au point de troubler Ja paix.

43. - DECES DE DAMASE BOULANGER

Celui qui, par Ie fait d'avoir ete a la fois Ie premier residant,
seul d'abord et ensuite avec sa famille, Ie premier a cultiver, Ie
premier cdoyen, Ie principal recrufeur des colons, tant par son
exemple que par ses sollicitations, merite d'etre appele "Ie fonda
teur d'Alma", Damase Boulanger, est decede a Alma Ie 5 mars
1882. Connu et eslime par tout Ie monde dans la region, sa mort
fut un evenement. Quelques iours plus fard paraissai1 dans Ie
journal Le CANADIEN I'article que voici, signe UN AMI.

"C'est avec un profond respect que nous enregistrons la mort
de Damase Boulanger, ecuyer, surintendant de la glissoire d'Alma.
La maladie qui I'a emporte 1'.1 paraJysie - I'a tenu pendant quin
ze mois cloue sur un lit de douleur, sans qu'il lui soit echappe la
moindre plainte; il a vu venir la fin avec courage, avec la resigna
tion et la foi d'un vrai chretien. II est mort dimanche matin, Ie 5
du mois courant, muni des secours et des consolations que la re
ligion procure a ses enfants a ce moment supreme ou I'ame retour
ne a son divin Crealeur.

"Son service et sa sepulture ont eu lieu mercredi, au milieu d'un
concours immense de personnes accourues des paroisses voisines
pour lui temoigner leur reconnaissance et monfrer a sa famille des
marques non equivoques de la plus profonde sympathie.

"M. Boulanger etait Ie type du citoyen franc, integre et honora
ble. Sa parole, une fois donnee, il ne la retirait jamais; chacun
se rappelle ces mots qui dans sa bouche valaient un eoit: "Je I'ai
dit et ~a se passera". Sa generosite etait proverbiale: I'indigent
a toujours trouve la table mise sous son toit hospiralier et sa bour
se etalt ouverte a tous les malheureux. II jouissait du respect et
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de j'estime de tout Ie monde et surtout des colons de la jeune pa
roisse d'Alma, qui garderonr un pnkieux souvenir de sa liberalite
et des belles qua/ites dont son ame etait ornee. Aussi sa mort
fait-elle dans cette paroisse, qu'iI avait fondee au prix de grands
sacrifices, un vide qui se fera sentir longtemps,

"Le regrette defunt etait age de 64 ans.

"II a passe en faisant Ie bien."

L'epouse de Damase Boulanger, Justine Alarie, lui survecut vingt
ansi elJe deceda a I'Hotel-Dieu de Chicoutimi en 1902, a I'age de
88 ans, Elle etait aveugle depuis sept ans. Femme remarqua
b/e, de solide culture et de caractere ferme et souple a la fois, d'un
grand esprit social, elle a joue dans la colonie d'Alma un role con
siderable et bienfaisant. Certains details donnes en passant dans
les registres la montrent presente aupres des malades, speciale
ment a I'occasion des naissances laborieuses, et des eprouves. EI
Ie a ete tres souvent marraine, ce qui etait alors une marque d'es
time et souvent un geste de reconnaissance.

44. - UNE ASSOCIATION PIEUSE

Madame Boulanger n'est sOrement pas etrangere, si elle n'en
est pas l'inspira1rice meme, a une association formee a Alma avant
I'arrivee du pretre residant. !! :onvient de citer a ce sujet un ex
trait de la lettre pasiorale du 21 avril 1882 par laquelle I'eveque
de Chicoutimi approuvait cetle association; on y trouve ce qu'on
souhaite savoir.

"Une pieuse association de Dames de la mission de Saint-Jo
seph d'Alma s'etant formee dans Ie but d'ho:lorer specialement Ie
Sa ere-Coeur de Not.re-Seigneur Jesus-Christ par des prieres' quoti
diennes, et en particulier par I'entretien d'une lampe qui brOlera
jour et nuit devant une image ou statue du Sacre-Coeur dans la
maison de I'une d'elles, a tour de role, soit pendant un mois, soit
pendant une ou plusieurs semaines ou journees, selon qu'il sera
convenu chaque annee, dans Ie mois de decembre, pour I'annee
suivante, Nous, soussigne, eveque de Chicoutimi, avons approuve
et approuvons par ces presentes la dite association et la benissons
au nom d~ Notre-Seigneur, ainsi que tou1es les Dames qui en fe
ront partie dans la sui1e, et etendons cette benediction a leurs
families."
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Suit la mention de nombreuses indulgences et faveurs spirituel
les arrordees aux membres et a leurs families "pere, mere, mari,
enfants, gendre, bru et petits-enfants; serviteurs et servantes", dans
la pratique des actes de devotion accomplis selon les conditions
de I'association. Et Ie texte continue: "Afin que les associees puis
sent avoir aussi des indulgences plenieres et autres privileges,
Nous les exhortons a se faire inscrire dans la Confrerie du Sacre
Coeur de Jesus affiliee a I'Archiconfrerie du meme nom a Rome,
dans I'eglise de Sainte-Marie-de-Ia-Paix. Par 1.21 elles entreront en
communication de prieres, de bonnes oeuvres et de merites avec
les nombreux membres de cetle Confrerie dont les branches s'e
1endenl dans un grand nombre de Dioceses du monde.

"Donne a Chicoutimi, Ie 21 avril 1882.

t Dom. Ev. de Chicoutimi."

Ce document apporte un temoignage qui ne manque pas de va
leur sur I'esprit religieux qui existait dans nombre de families
d'Alma au temps de la colonie primitive.

Recalte till fain dans un "defrichement."
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Deuxieme periode

1882 - 1924

LA PAROISSE
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LA PAROISSE

liLa paroisse" parait etre Ie titre qui convient pour caracteriser
cette deuxieme periode de I'histoire d'Alma, Ie terme etant com
pris dans son sens Ie plus etendu et Ie plus' familier a la popula
tion qui I'a vecue.

Dans son application stricte Ie terme "paroisse" designe essen
tiellement Ie groupe de populalion attache a une eglise et a un
cure attitresi mais dans son emploi courant il designe la localite,
car pendant longfemps, chez nous, les municipalitl~s civile et sco
laire s'identifiaient avec la paroisse religieuse pour Ie territoire,
la population et la vie communautaire'·sous toutes ses formes. Ce
fut Ie cas' pour la localite d'Alma pendant la periode qui commen·
ce au moment de son organisation en unite scolaire, civile et pa
roissiale, et qui s'etend jusqu'au declenchement des developpe
ments industriels et de I'organisation en ville, soit de 1882 a 1924
inclusivement,

Nous allons tacher d'en suivre I'histoire teJle qu'elle s'est de
roulee, telle qu'elle a evolue, rapportant les evenements a mesu
re qu'ils se sont produits ou du moins qu'ils ont pris une place no
table dans la vie sous ses divers aspects. Et pour en faciliter a
la fois I'expose et la comprehension nous allons presenter cette
periode en deux tranches: celIe qui precede 1895 et celie qui- suit
cette date, choisie un peu arbitra irement pour marquer Ie passa
ge de I'etape d'organisation ou d'amenagement a I'etape de la
vie couranle.
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A) PREMIERE ETAPE: 1882·1895

CHAPITRE HUITIEME

PROBLEMES PAROISSIAUX

45. - LES LOGEMENTS

Au moment de I'arrivee du cure Cimon I'organisation paroissiale
proprement dite se reduisai1 au minimum. L'erection canonique
et civile n'etait pas faite, Ie conseil de fabrique n'etait pas etabli,
les limites de la paroisse n'etaient pas meme determinees.

Le cure s'altaqua a la solution de ces problemes. II lui fallut
d'abord s'installer convenablement, car en arrivant il avait ete he
berge chez un particulier. II reunit a cet effet les syndics au de
but d'octobre et "il fut decide de poser dans Ie presbytere, qui
avait servi de chapelle jusqu'au mois d'aoOt, des c1oisons 1empo
raires ell planches embouvetees, afin de preparer un logement
au nouveau cure; aussi de pratiquer une porte vi tree dans I'office,
au pig non du nord. L'ouvrage est donne a M. Desire Neron, a
raison d'une piastre par jour",

Cela fait, on decida, pour donner plus de places dans la cha
pelle, "de construire un jube", travail qui fut confie au meme ou
vrier et au meme prix. Au debut de decembre celte construction
etait achevee et les bancs du jube mis en vente au prix minimum
d'une piastre par annee payable a I'avance, en grain s1 Ie paiement
etait fait en janvier pour I'annee entiere, les derniers six mois en
argent si on n'avait paye que pour la moitie de I'annee.

Enfin, en decembre on dec ida "de construire une laiterie de
lOx 10 pieds" et Elisee Labrie fut charge de I'ouvrage; puis en
janvier 1883 on decida "de batir une salle publique de 40 pieds
sur 30 et des grange et etable de 60 pieds sur 25", Ie tout paya
ble "au moyen d'une repartition volontaire" souscrite par un bi'llet
personnel de chacun I'engageant a payer $1.75 par cent piastres
d'evaluation" .
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46. - CAS DU RANG VI

Le lOde decembre 1882 Ie cure Cimon adressait au grand vi
caire Narcisse Doucet, cure de la Malbaie, alors administrateur du
diocese pendant Ie voyage a Rome de Mgr Racine, une lettre dans
laquelle il posait Ie probleme des limites de 'sa paroisse au sujet
d'une partie du rang VI de Signay qu'il de'sirait garder.

II s'agissait des Ireize lots portanl les numeros de 13 a 25 inclu
sivement, partant de la ligne de separation du canton Labarre. Ces
lots avaient ete compris dans les Jimites de la municipalite scolai
re par I'acte d'erection de cette corporation, en 1877. lis etaient
occupes et cullives par douze proprietaires qui tenaient a apparte
nir a la paroisse d'Atma et a cet effet cherchaient "depuis long
temps a se separer de Saint-Bruno (paroisse en formation) pour
faire partie d'Alma. 115 Ie demandent avec des supplications, avec
des cris, ecrit-it, et ne peuvent supporter I'idee qu'il peut en etre
autrement .... Ces habitants du 6e sont toujours venus a ,regli
se d'Alma, ou seulement ils peuvent acheter des banes. Leur cen
tre d'affaires est ici. II est vrai qu'ils sont du Conseil d'Hebertvil
Ie, mais c'est bien contre leur volonte et pour leur malheur. D.er
nierement deux de ces habitants ont dO payer une amende sans'
qu'il y eOt de leur faute; une affiche les concernant avail ete pla
cee a la porte de I'eglis'e d'Hebertville et eux n'en avaient eu au
cune connaissance .....

"Lorsqu'on a parle de Saint-Bruno ce rang n'etait pas habite ....
Pour certaines raisons on n'a pas continue Ie chemin droit" (i.e.
dans la ligne de separation des canton Signay et Labarre)..En fait,
comme on Ie voit encore, la course de la route d'Alma a Hebert·
ville a ere inflechie a partir de la ligne entre Ie rang VII et Ie VI,
pour reprendre la meme direction un mille plus it l'Est et arriver
dans la ligne du village de Saint-Bruno. "('est ainsi, continue la
lettre, que les habitants du 6e Se trouvent separes de ceux de Saint
Bruno et vivent au milieu de ceux d'Alma. II leur semble si bien
qu'il sont des notres que, sans y etre obliges, ils m'ont apporte,
plusieurs d'entre eux, de la planche comme ie I'avais demande a
mes paroissiens".

L'abbe Cimon completait son argumentation tJar un plan dessine
par lui-meme sur la page de sa lettre, situant les lots en question,
et il terminait par un temoignage decisif en faveur de ses avances.
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"Appuyes sur toutes ces raisons, les habitants qui occupent les
treize lots du 6e' rang, canton Signa'i,* esperent qu'on fera droit
a leurs justes reclamations. Afin de lemoigner de leur sentiment,
ils ont signe cette leltre, apres en avoir entendu la lecture.

Louis Dionne
Hubert Tremblay
Cleophe Terrien
Janvier Girard
Paul +.., Bouchard

Onesime

Georges
Magloire
David +
Louis +

+ Girard
+ Lavoie
+ Tremblay

Tremblay
Jean

Aussitot apres, une requete, datee du 11 decembre 1882, sous
crite par 75 paroissiens, demandllit I'erection canonique de la pa
roisse de Saint-Joseph d'Alma, attestant la presence de 125 famil
Ies comptant 750 personnes residantes. L'absence de I'eveque, en
voyage ad limina, devait retarder la reponse pratique a cette de
mande.

47. - BENEDICTION DE LA CHAPELLE, ET AUTRES

Entre temps, un evenement heureux aidait aux gens a prendre
patience tout en ravivant leur desir de completer par I'erection ca
nonique I'organisation de leur paroisse. Ce fut la benediction de
leur chapel Ie, qui eut lieu Ie 8 fevrier 1883. A dMaut de comp
te-rendu officiel nous en avons Ie detail par Ie jeune journal de
Chicoutimi, Le SAGUENAY, qui en avait re<;u Ie rapport par Ie cu
re d'Hebertville. C'est celui-ci, I'abbe Bruno-E. Leclerc, vicaire fo
rain, qui fit la benediction et Ie sermon de circonstance. La mes
se fut ceiE~bree solenneHerrent, avec diacre et sous-diacre, ce qui
avait lieu pour la premiere fois a Alma. Les abbes J.-B. Vallee,
cure de Saint-Jerome, Onesime Tremblay, cure de Saint-Gedeon, et
Louis Gagnon, vicaire a Hebertville, assistaient, et "chaque famille
de /a paroisse eta it representee a la' fete".

Le journal ajoutait: "Celte jeune paroisse de Saint-Joseph d'Alma,
nous ecrit Ie reverend cure d'Hebertville, promet pour I'avenir.
Quand je suis arrive ici en 1875 cette mission ne comprenait que
200 et quelques ames; aujourd'hui, apres sept ans, il y en a 800."

On remarquera que ce mol est orthographic de diverses manieres: Signay, Si
gna',;, Signa ii, Sygnai, el meme Sinai (tel qu'il doi' eIre prononce). ta vraie or
thographe esT Signay. Dans les lexles cites ici on donne I'orthographe employee
dans 1'01 iginal.

.. A chacune des petites croix on a ecrit usa marque",
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De son cote Ie cure Cimon communiquait au journal de Chicou
timi des nouvelles de sa paroisse. A I'occasion de eet evenement,
une veritable f~te de I'ame pour lui, qui avait "tant II coeur les in
ter~ts religieux et materiels de ses paroissiens", il caressait volon
tiers des visions d'avenir. "Maintenant, qu'on nous donne une voie
ferree d'ici II Quebec, et avant dix ans la population du Saguenay,
haut et bas, sera triplee, peut-etre quadruplee, et I'on verra des
jeunes villes la ou il n'existe aujourd'hui que des villages encore
modestes." - En ce lendemain du mercredi des Cendres de I'annee
1883, ce reve etait encore II quinze ans de la realisation .... Pour
I'immediat, des problemes plus proches se posaient. Ses parois
siens·, sentant venir une certaine prosperite dans la region, souf
fraient apparemment du froid, plus encore de la soif, et lui-meme
gardait toujours Ie meme appetit pour ce complement de la pa
roisse de Saint-Joseph d'Alma qu'etait Ie rang VI.

Deux mois plus tard les membres du conseil municipal deman
daient "Ia permission d'etablir un depot de boisson dans la paroisse".
En consultant so(l eveque it ce sujet (14 avril) Ie cure ecrivait: "Ce
M. Fran~ois Gagne, marchand, chez qui on veut mettre cette bois
son, me parart un homme en qui on peut avoir entiere confiance".

II revenait sur la question de I'er.ection canonique: "Les colons
dl:l Sixieme rang de'Signar ne fournissent rien (pour les btltisses);
i'attends que les limites de la paroisse soient fixees .... Tous les
habitants de Ce rang sont toujours dans les memes dispositions et
desirent sincerement etre de la paroisse de Saint-Joseph d'Alma ....
Cet hiver M. Belley nous ayant annonce qu'jl voulait faire eriger
en paroisse Saint-Prime et Saint-Felicien, nous crOmes, M, Tremblay
et moi, que I'occasion etait favorable et la requete des francs-te
nanciers de la mission de Saint-Joseph d'Alma est entre les mains
de Votre Grandeur."

Sa lettre (du 14 avril) finissait par un mot qui merite d'etre cite:
uJe me trQuve heureux dans la mission ou la Providence m'a en
voye".

48. - DEUX MESSES FONDEES

Au mois de juin 1883 Ie conseil des syndics acceptait la fon
dation "d'une grande messe solennelle en I'honneur du Sacre-Coeur
de Jesus a celebrer depuis f'annee 1883 jusqu'a I'annee 2032 in-
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clus"ivement". Cette fonda(on, ratifiee par I'eveque, Mgr Domini
que Racine, etait faite par D3me Alexandre Lemoine, mere de I'abbe
Henri Cimon, laquelle avait verse a la mission un don acet effet. Le
30 octobre 1887 la fabrique acceptail une seconde fondalion sem
blable faite par la meme personne, cette fois en I'honneur de saint
Joseph, et elle s'engageait "a chanter, autant qU& faire se pourra
Ie jour" de la fele de saint Joseph ou un jour dans I'octave, tous
les ans, une grande messe, pendant deux cents ans, a partir de
I'annee 1888 jusqu'a I'annee 2087 inclusivement". - Ces deux
messes sont toujours celebrees chaque annee aux dales indiquees.

49. - COMPLEMENTS A L'ORGANISATION

En juillet, se conformant a la recommandation de I'eveque, on
acheta une lisiEne de terrain pour isoler un peu l'eglise, Ie pres
bytere et ses dependances de la voie publique et on depla~a un
peu celle-ci dans Ie meme but.

On commen~ait a ce moment la construction de la salle publique
et de la grange-etable, travail confie a Desire Perron. les speci
fications du contral donnent praliquement une descriptipn de ces
bStisses: "Le sieur Desire Perron promet el s'engage 10 d.J met
tre la salle publique logeable, c'est-a-dire de la couvrir en planches
et bardeaux avec un balcon de deux pieds et demi, de pignonner
en planches et bardeaux, de poser les portes et les chassis, apres
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les avoir fairs IUi-meme, les virrer, leur donner deux couches de
peinture, de poser les planchers haut et bas, les embouveter, de
faire la cheminee en briques, de separer la batisse en deux avec
des planches ou des madriers embouvetes, de galfeter, de faire
un bon solage en pierre, de mettre un chassis a chaque pignon,
un escalier pour monter au grenier; 2° de faire etable, grange,
remise, com me telles indiquees. La remise devra etre en plan
ches embouvetees avec un plancher de haut et un escalier. Le
prix des ouvrages sera de deux cent trente piastres. Cent cin
quante piastres devronr etre payees cet automne, Ie resre I'annee
suivante. Les ouvrages devront eIre termines vers la Toussaint
de la presente annee."

Au mois d'aoOt se posa un autre probleme: celui de fa dette de
la "mission" (qu'on ne se permettait pas, autant peut·etre par cal
cuI que par souci de I'exactitude, d'appeler "paroisse"). CeUe
dette etait "d'a peu pres quatre cents piastres" a I'arrivee du cure.
On decida d'emprunter de la fabrique de I'Anse-Saint-Jean la som
me requise, avec condition qu'on tIne paie pas d'interets annuels,
mais au bout de trois ans .... on devra payer $470.00 pour ca
pital et interet".

II manquail encore deux choses importantes pour Ie bon fonction
nement du service paroissial: un bedeau regulieremenr choisi et
une cave a patates. La question de la cave ful regJee par res syn
dics au mois de novembre et l'enlreprlse, un caveau de 14 pieds
sur 14, ful don nee a Romuald Mallais. Celie du bedeau exigea
une assemblee des francs-tenanciers, qui fut "convoquee au prone
de nos messes paroissiales et tenue it la porle del I'eglise dans Ie
commencement du mois d'octobre mil huit cent quatre-vingt·trois ....

A ele agree de tous Ie choix de M. Neree Tremblay, 'cordonnier et
ancien bedeau, aux memes conditions, a savoir: chaque habitant
devra payer au bedeau un demi minot de ble lei que celui recolte,
ou sa valeur, aussi apporter un voyage de bois pour I'eglise. Le
bedeau doit remplir les fonctions ordinaire6 de bedeau el de sa
crislain; il debite Ie bois pour chauffer I'eglise et la salle des hom
meso II doit fournir Ie bois pour chauffer J'apparlement que la
paroisse lui fournit dans la salle publique." II devait etre bientot
remplace (octobre 1884) par Camille Hebert, remplace lui-meme

quelques mois plus tard (avril 1885) par Ch~ophe Therrien, qui se
ra au posle pendant plus de vingt ans.



136

so. - L'ERECTION CANONIQUE

Une lettre de I'abbe Cimon a Mgr Racine, en date du 23 novem
bre, donne deux details interessants a Inscrire ICI. II ecrivait: "Im
possible de dire en tout temps la messe dans I'eglise SUi semaine,.
d'y confesser, d'y baptiser,. Pour'rai-je remplir ces fonctions sa
crees dans Ie presbytere ou dans la salle publique?" De plus il si
gnalait qu'il avait commence a donner une mission aux colons de
Mistouk, ou, ecrit-il, "un courant d'emigration assez prononce se
dirige".

Une annee s'etait ecoulee, on avait dote la paroisse d'a pel) pres
tout ce qu'il lui fallait pour Ie temps, mais iI lui manquait toujours
I'erection canonique et la delimitation precise et officielle de son
territoire, Le probleme semblait gele et sa solution n'avait pas
progresse, II fallait revenir 11 la charge. Dans sa lettre du 23 no
vembre, Ie cure Cimon, faisant allusion 11 une corres'pondance dont
iI ava it pr is connaissance au presbytere d'Hebertville, ecrit: "Pour
I'erection canonique en paroisse d'Alma, je ferai signer une reque
te .... Je demande Jes treize lots du 6e rang de Signa'i, de Saint
Bruno, puisque leurs possesseurs Ie veulent. Votre Grandeur con
nalt leurs raisons pour appartenir a Alma; elle en jugera et nous
n'aurons qu'a nous soumettre".

La requ€He fut promptement signee; elle est datee du 25 novem
bre 1883. Elle est presentee au nom de "Ia majorite des francs
tenanciers residants d'une partie des cantons Signa'l, Labarre, De
Iisle et Tache, professa nt la religion cathol iq ue". Ei Ie demande
d'eriger en paroisse un territoire "d'environ onze milles de front et
environ six milles de profondeur" dont elle indique les limites, in
eluant les lots du rang VI jusqu'au numero 25 inelusivement. EI
Ie dit "que dans I'espace compris entre ces lignes il se trouve 240
lots de quatre acres * de front sur vingt-ci nq de profondeur et 100
autres plus petits, de quatre acres de front sur quinze 11 vingt de
profondeur; que de ce nombre de lots 230 environ sont concedes
et habites par 138 families et que ces families forment une popu
lation de 850 ames ...."

Noton$ que I'acre est une supe-rficie et non pas une mesure de longueur, majs

qu'on co,nprend ici I. longue"r du c6fe d'une acre, SOil environ 208 pieds, ce

qui est 16 pied. de plus qu'ur, .,pent.
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Elle est souscrite par 74 signataires, avec attestation d'auth~n

ticite, et se termine par une demande des proprietaires des 1rei'Ze
lots nil rang VI, souscrite par 10 signataires.

CelIe fois la demarche eut des suites effectives. Le cure d'AI
ma eut meme, au debut de janvier (1884) un peu de crainte de
voir les choses aller trop vite. Le 7 il adresse a I'eveque une let
tre dans laquelle il dit: "Je vous ecris a /0 hate, M. Richard Ne
ron, tour habille pour Ie voyage, attend .... Je me propose de
descendre a Chicoufimi a la fin du mois. J'espere qu'alors ['af
faire de I'erection en paroisse ne sera pas definitivement reg lee,
Dans tous les cas, soumission complete de ma part et de celie de
mes paroissiens, a la decision que Votre Grandeur portera. Mais
la joie sera grande si les habitants du 6e rang sont de notre pa
roisse" .

A la fin du mois la chose etait faite et Ie motif de "grande joie"
revee a Alma et au Six etait tombe. A la date du 21 janvier
1884* Mgr Dominique Racine signad I'acte d'erection d'Alma en
paroisse. L'importance de ce document commande d'en donner
I'essenfiel.

Rappelant lOla requete du 25 novembre precedent, 2° [a
commission en date du 13 decembre chargeant I'abbe Bruno-E. Le
clerc, vicaire forain, d'aller sur place verifier les allegations de la
dite requete, 3 0 I'avis affiche par Arthur Boulanger a la porte
de I'eglise d'Alma les dimanches 9 et 16 decembre convoquant
"Ies interesses pour ou contre la dite requete", 4 0 Ie proces-ver
bal "de ,ommodo et inrommodo" de I'abbe Leclerc sur les cons
tatations faites. 50 "Ia presentation d'une requete signee par dix
francs-tenanciers etablis dans Ie 6e rang du canton Signa.,. ....
demandant a faire partie de la future paroisse d'Alma", Ie texte
poursuit :

"En consequence nous avons erige et erigeons par les presen
tes, au titre de cure et de paroisse, sous I'invocation de Saint-Jo
seph d'Alma, dont la fete se celebre Ie dix-neuf mars, les susdites
parties des cantons Signaii et Labarre comprenant une etendue de
territoire d'environ onze milles de front sur environ six mil/es de
profondeur, borne comme suit, savoir: au Nord par /a Grande
Decharge et la riviere Saguenay; a l'Est par la ligne qui separe Ie

L. dare de I'erection canonique inscrile sUr une des cloches es! "2 mars 188·4".
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canton Labarre et Ie canton Kinogami; au Sud. par la ligne qui se
pare les lots numeros 25 des lots numeros 26 dans les rangs X,
I'X, VIII, VII, VI, V et IV du canton Labarre et Ie fronteau qui se

pare Ie Vie du Vile rang d.J canton Signaii; enfin a l'Ouest par Ie
lac Saint-Jean et par la ligne qui separe Ie Xe rang du canton Si
gnaii des rangs IX, VIII et VII du dit canton Signaii".

"Pour eIre la d'lte paroisse el cure de Saint-Joseph d'Alma entie

rement sous notre iuridiction spirituelle, a la charge par les cures
ou desservants qui y seront etablis par nous ou par nos successeurs
de se conformer en tout aux regles de disciplines ecclesiastiques
etabJies dans ce diocese, speciaJement d'administrer les sacrements,
la parole de Dieu et les autres secours de la religion aux fideles

de fa dile paroisse; enjoignant a ceux-ci de payer aux dits cures
ou desservan ts les dimes et oblations te lies qu'us itees et autorisees
dans ce diocese, et de leur porter respect et obeissance dans tou

tes les choses qui appartiennenl a la religion et qui interessent leur
salut eternel.

"Mais comme Ie present decret est purement ecclesiastique et
ne peut avoir d'effets civils qu'autant qu'il sera confirme par une

proclamation de Son Excellence Ie Gouverneur General*, sous Ie
Grand Sceau de la Province, nous rer.ommandons tres particulie
rement aux fidEdes de lu nouvelle paroisse de s'adresser a cet ef

fet a MM. les Commissaire~; charges de mettre en execution dans
Ie district de Chicoutimi I'ordonnance de la 2ieme Victoria chap. 29.

"Sera notre present decret lu et publie au prone de la messe
paroissiale de Saint-Joseph d'Alma Ie premier dimanche apres sa

reception.

"Donne a Chicoutimi sous notre Seing, Ie sceau de nos armes
el Ie contre-seing de notre secrelaire, Ie vingt-et-unieme jour de
janvier de I'annee mil huit cent quatre-vingt-quatre.

t Dom. Ev. de Chicoutimi.

Par Monseigneur,

Ths Roberge, Ptre Secretaire."

P(Jr une distraction evjdente, on a mis ici les mo's "Gouverneur General" au

lie',", dE's mots "Lieutenant Gouv~rneurlJ, it moins que I'ereclion civile des parois·

ses. apoartenant ,iormalement ~ Ia province. ail encore ele soumise a la loi an

ter;eure 11 la Confederallon. (2 Vjctori~ reporle en effel ;, 1839).
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La reconnaissance civile fut accordee par proclamation Ie 13 aoOt

suivanl. Elle indique comme territoire:

"Premierement toute J'lsle d'Alma situee a I'entree de la dechar

ge du lac St-Jean.

"Deuxiemement, dans Ie canton Sygnai, les lots depuis Ie nume
ro douze jusqu'au numero trente-cinq inclusivement de chacun des
rar,gs septieme, huitieme et neuvieme.

"Troisiemement, dans Ie canton Labarre, tout Ie rang Saguenay

et les lots depuis Ie numero vingt-six jusqu'au numero trente-sept
inclusivement de chacun des rangs du 4ieme au 10ieme inclusive
ment qui viennent aboutir audii rang Saguenay.

"La dite paroisse, qui couvre une etendue d'environ quarante
-cinq milles carres, est bornee au nord .... " etc., Ie reste du texle

correspondant a celui du document episcopal, a part quelques va
nantes dans les expressions ella disposition de la phrase.

Les lots du rang VI etaient done laisses hors des limiles de la
paroisse d'Alma, el Ie terri/oire de c !IG-ci correspondait exacte

ment oil celui de la municipalile civile erigee en 1878.

51. - LE CONSEIL DE FA8RIQUE

Des Ie mois de mai, les syndics avaieni juge que la chose etait
faile; ils payaient "Ie plan de la paroisse .... fait par (I'arpenleur)
Ovide Tremblay, agent des terres, pour $20", et les frais des pro
cedures legales, $30, dus a leur avocat, Fran<;ois-Xavier Gosselin
de Chicoutimi. lis approuvaient en meme temps "toules les de
liberations et tous les lravaux de la Mission depuis octobre 1882

jusqu'en mai 1884". Le 11 de juin une ordonnance de I'eveque
etablissait un corps de marguilliers qui devaient eire elus, au nom
bre de hui1, par une assemblee des paroissiens; ensuite, dit I'or
donnance, "Ies trois paroissiens, des huit ainsi elus, qui auront ob
tenu Ie plus de voix seront les trois marguilliers de I'oeuvrei 'ce
lui des trois qui aura Ie plus grand nombre de voix sera marguillier.
en service pour I'annee courante, celui qui en aura Ie plus ensuile
sera second marguillier et celui qui en aura Ie moins sera Ie troisie
me marguillier; si plusieurs on1 Ie meme nombre de voix, Ie plus

vieux sera elu. Les cinq autres aussi eJus serant cons ide res com
me anciens marguilliers, mais ils pounont etre elus plus 1ard par
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les francs-tenanciers de la dite paroisse comme marguilliers de
I'oeuvre, si on Ie iuge a propos."

Cette election eut lieu Ie 22 de luin. Richard Neron, Arthur
Boulanger et Franc;ois Gagne, syndics sortant de charge, furent
d'abord choisis; ensuite trois anciens syndics: Romuald Maltais,
William Larouche et Louis Larouche; et pour comple:er Ie conseil
de Fabrique: Franc;ois Cote et Charles Neron. Maltais, Boulanger
et William Larouche furent elus comme marguilliers de I'oeuvre,
"Ie premier devan! eIre marguillier en service pour I'annee cou

rante" .

Ainsi I'organisation de la paroisse religieuse etait complete.

A partir de cette date les deliberations du conseil de Fabrique
ne mentionnent generaleill':=llt que des aFFaires de routine et les
archives de I'eveche ne reVE-dent pas d'aulres problemes particu
fierement dignes d'attention. On peut cependant menlionner qu'en

mars 1884 la Fabrique achetait Ie reste de la terre de C"mi lie He
bert; celte acquisition ajoutait 35 acres aux 6 acres donnees par
Boulanger et Hebert precedemment. Louis Collard ajouta un pe
tit terrain, entre Ie chemin (aujourd'hui rue Sacre-Coeur) et la De
charge, qu'il donna "pour une chapelle de procession". Deux em

placemenls furent loues a $4.00 par annee, I'un a Cyprien Gagnon
pour y construire un moulin a farine (qui, apparemment, n'a ja
mais ete construit), I'autre a Augustin Simard pour une maison OU
i! tint plus tard un petd magasin.

52. - BIENS ET AMELIORATIONS

Un inventaire detaille de tout ce que possedait Ja Fabrique de
Saint-Joseph d'Alma au 1er janvier 1886 evalue fa terre a $970,
I'eglise avec la sacrislie et Ie presbylere a $1,800, la sulle publique
et les dependances a $825. II menlionne tous les objets servant
au culte et a l'ornementation de I'eglise, souvent aussi leurs dona
teurs, entre ilutres une cloche "d'une centaine de livres" donnee
par la Fabrique de Notre-Dame du Lac (Roberval) et cedee a la
mission de Saint-Coeur-de-Marie en 1884, et une seconde cloche
re<;ue celte annee-Ia de la Fabrique de Notre-Dame de Laterriere.
Celte derniere devait etre remplacee en 1894 par "une cloche ma
gnifique autrefois en usage a Ja cathedrale 'de Chicoutimi."

Le 4 avril 1886 une assemblee de paroisse decidaif de faire
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"mettre un to it fran~ais au presbytere" et de faire "construire une
voute a I'eglise"; ces travaux, confies a Desire Perron, qui devait
fournir tous les materiaux a part "trois cents planches qui ont servi
de plancher temporaire dans I'eglise" et qui lui efaient aonnes,
etaient entrepris pour la somme de $188 payee en "billets promis.
soires" de particuliers; ceux du presbytere devaient eIre termines
dans Ie mois de mai et ceux de I'eglise a la Toussaint.

En 1889 on ajoutait a I'eglise "deux arcades contenant chacu
ne dix banes". Ce travail fut execute par Jean Dufour pour Ie
prix de $45. Cinq ans plus tard ces arcades furent prolongees
jusqu'au-dessus des autels lateraux.

Le 29 juin 1890, au cours de sa visite pastorale, Mgr Louis-Na
zaire Begin benissait avec solennite "une grande croix placee au
commencement du rang double appele Septieme rang, ainsi qu'une
statue de la Sainte Vierge placee dans la croix". Le 14 aoOt sui
vant,' a la cloture d'une retraite "suivie par toute la paroisse", une
"croix de mission" fUl erigee entre Ie presbytere et la salle publi.
que et benite par Ie reverend Pere L. Pouliot, redempforiste.

Chapelle en 1883

Le 3 aout de celie annee un chroniqueur de la place note: "Un
harmonium est entendu pour la premiere fois dans I'eglise d'AI·
ma". L'experience eut du succes: Ie dimanche suivant les mar
guilJiers decidaient I'achat d'un harmonium au prix de $150 qui



142

devait etre paye par des souscriptions volontaires. Quand Ie nou
vel instrument de musique entra-t-il en fonction? Nous n'avons
pas de rapports qui nous Ie disent. II n'est pas mehtionne dans
la liste des choses de I'eglise dressee Ie 10 mars 1891. II dut
etre acquis peu apres, car I,~ 7 iuin suivant on engageait'madame
Louis Pageot (Emma Heber", sa deuxieme femme) comme musi
ciehne avec la 50mme de $25 comme emoluments.

La derniere addition a I'eglise fut la cloche achetee en 1894
de I'eveque de Chicoutimi "a la condition que Sa Grandeur la cede
moyennant la somme de $250." Elle n'etait pas grosse, mais el
Ie mettait dahs la vie paroissiale un element complementaire tres

apprecie.

53, - DEPART DU CURE CIMON

En 1888 Ie cure Cimon avait assume la desserte de la miSSIon
de Sain;-Henri de Taillon a la riviere La Pipe, qui auparavant de

pendait du cure de Saint-Gedeon. Le 23 septembre 1891 il par
tait pour un long voyage en Europe, dont il publia plus tard les
souvenirs sous Ie titre "Aux Vieux Pays",

Le 10 sep1embre I'abbe Heracleus Lavoie, frere cadet des co
lons Phydime, Edouard et Joseph Lavoie el alors vicaire a Hebert
ville, fut charge du soin de la pa roisse de Saint-Joseph d'Alma
pendant I'absence de l'abbE' Cimon, et it deviht son rempla<;an1
com me cure. A son retour, en septembre 1892, I'abbe Cimon re
prit I'enseignement comme professeur de Belles-Leltres au Semi
'naires de Chicoutimi. II laissait a Alma. Ie souvenir d'un pretre

l
actif et zele, peu eloquent et peu entendu aux problemes de la
vie des co'lons, mais touj,ours i;lU poste - Hil ne sortait jilmais de
.son presbytere", dit-on _.~ et devoue a tous les interets de sa pa
raisse et de ses paroissiens, se pretant a tous les services, comme
on a eu I'occasion de Ie voir, sans s'imposer ni s'immiscer de lui
meme hors de son domaie sacerdotal et pastoral. On lui rendit
lemoignage que "sous son egide Alma a marche dans la voie du
progres". Apres six annees d'enseignemenl il fut nomme cure de
!Saint-Alphonse de Bagotville, ou il demeura 22 ans. II donna sa
kjemission en fevrier 1921 et deceda Ie 17 avril 1927.
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CHAPITRE NEUVIEME

DANS LE DOMAINE SCOLAIRE

54. - PREMIER ETAT DES ECOLES (1882-1887)

A partir de 1882 les progres dans Ie domaine scolaire furent
slimules par Ie cure residant, qui avait ete professeur et qui pre
nait a coeur les recommandations de son eveque sur ce point,
comme sur les autres d'ailleurs.

A son arrivee il y avait deux ecoles a Alma. Son rapport d'oc
10bre 1884 (il n'y en a pas en I'annee 1883) mentionne "3 ecoles
elementaires"; il dit que "Ies parents sont exacts a y envoyer leurs
enfants, excepte dans Ie 7e rang de Signa'i", que les ecoles, frequen
tees par "90 a 100 enfants", sont "tenues par des institutrices", que
"gar~ons et filles sont instruits ensemble" et que "Ie cure les vi
site 2 a 3 fois par annee". Le rapport de I'annee suivante don
ne des renseignements sembi ables, precisant que "a peu pres 65
filles et 45 gar~ons fn§quentent les ecoles" et que Ie cure les vi
site "a peu pres 5 fois". Celui de 1886 (21 aout) aioute une au
tre precision: "Dans I'ecole du village, 62 enfanfs; dans celie du
7e rang, 35 enfants; dans celie de I'lle d'Alma, 25 enfants".

Le premier livre des deliberations de la commission seclaire de
Saint-Joseph d'Alma etant introuvable, il nous manque des details
sur la periode qui a precede mars 1887.

Le regret1e docteur J.-A. Bergeron, qui a recueilli beaucoup de
documentation et de renseignements sur I'histoire d'Alma, a etu
die tout particulierement celie des ecoles. Dans les notes qu'il a
laissees sur ce sujet il ecrit que dans les debuts "les colons avaient
a coeur I'instruction de leurs enfants" et qu' "ils s'imposerent Ics
sacrifices voulus pour leur procurer cette instruction", donnant a
preuve ce taux eleve des premieres taxes scolaires: $1.75 par cent
piastres d'evaluation dans la rang IX et $1.00 dans Ie rang double
VII - VIII. "On payait ses taxes avec du grain a 1 cent et quart
la livre, avec de la gaudriole et du ble a 80 cents Ie sac, avec une
botte d'ecorce de cedre a 50 cents et avec de la gomme de sapin
piquee peniblement dans les bois".
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Accordons-nous Ie plaisir de citeI' en passant les observations
qu'il note a ce propos dans son texte. "Les pantalons devenaient
tout enduits de gomme, ce qui etait une economie, car les panta
Ions usaient moins vite, et de plus un avantage, car on n'avait pas
besoin d'aller dans les Laurentides pour respirer I'air pur des es
sences de nos bois. C;a senfait la gomme de sapin tou1e la nuit
dans Ie campe et je me suis laisse raconter qu'un colon de la pa
roisse, piqueur de gomme professionnel, s'etait reveille Ie matin,
a maintes reprises, les cheveux colles avec ceux de sa vieille. Ces
petits incidents n'ont jamais ete I'occasion de querelles entre les
epoux. Tout ce qu'il y avait c'etaif que cela provoquait un petit
cri de douleur qui eveillait les enfants plus a bonne heure que
d'habitude; mais I'epouse n'est jamais allee se plaindre a son cu
re et n'a jamais ecrit a son depu1e pour lu'l demander ce qu'elle
allait faire avec cela. Le tout se passait en l'an 1887-1888."

55. - PREMIERE REORGANISATION

En 1887, avec Anselme Asselin comme president depuis quel
ques annees et Marcel Lavoie, Georges Tremblay, Benjamin Boivin
et Fran~ois Maltais comme membres de la commission scolaire, Ie
devoue Thaddee Gaudreault comme sem§taire-tresorier a $17.00
de salaire par an nee, on assiste a une reorganisation des ecoles,
qui se continua sous la presidence de Nil Tremblay, elu au cours
de cette meme an nee.

Anselme ASieiln
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On commenc;a par remplacer les anciennes maisons d'ecole et en
construire d'autres, Au debut de I'annee (26 janvier) on divisa
Ie rang VII - VIII en deux arrondissements des ignes par )es nume
ros 2 et 3. On y plac;a deux maisons d'ecole: la premiere a la
ligne des loIS 14 et 15, propriete de Joseph Rousseau, qui don
nait gratuitement un terrain de 70 pieds en carre. La construc
tion en fut immediatement commandee, Elle devait mesurer 22
pieds sur 22, L'autre fut placee sur Ie lot 30, appartenant a Clo
vis Girard, qui lui aussi donna Ie terrain a cette fin, L'ancienne
maison d'ecole fut vendue pour $12.00.

Le 2 avril on ordonnait la construction d'une nouvelle maison
d'ecole dans Ie rang IX, sur Ie lot 30, appartenant a Elie Gagnon.
Et voici les cond'itions: "La maison d'ecole numero 5, dans Ie ge
rang de Signa'( est donnee a I'entreprise a M, Augustin Gauthier
pour Ie prix et la somme de cent trente piastres, payable comme
suit: frente-six piastres dans Ie mois de septembre prochain 1887
en argent; et quatre-vingt-six' piastres, payable en effefs dans Ie
mois de decembre prochain. L'entrepreneur s'oblige de conslruire
la maison a ses frais et depens, la mettre logeable et recevable

Ecole du rang IX construifa en 1887. (Photo 1967)
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par Jes Commissaires pour faire la classe au premier d'aoOt pro
chain. La maison devra avoir vingt-deux pieds carres, avec un
solage en bois et aura cinq chassis, deux qui devronl ouvrir !l
coulisse et une vitre au grenier. L'entrepreneur s'oblige d'ach~

ter du bois des conlribuables de la dile arrondissement, qui sera
deduit sur leur repartitioni Ie bois sera pave aux prix suivants: le~

morceaux de 22 pieds, huil pouces au petit bout, une cent et de
mie du piedi Ja planche de premiere qualite, six piastres Ie centi
les madriers, un pouce et demi, dix piastres Ie cent. La planche
et les madriers devront avoir douze pieds. Le bardeau, $1.60 Ie
mille. La dite maison devra avoir huit pieds entre les planchers."

Citons encore Ie docteur Bergeron. "En 1889 une autre ecole
s'impose pour les rangs V et VI de Labarre, formant I'arrondisse
ment numero 6. On la construira sur Ie lot 35, appartenant a
Fran<;ois Simard, qui donnera gratuitement un terrain de 50 pieds
sur 60. La construction de cette ecole est donnee a Alfred Simard
pour Ie prix de $68.00 et les contribuables de I'arrondissement
sont obliges de fournir Ie bois carre, la planche et les madriersi
I'entrepreneur fera Ie reste de I'ouvrage a ses frais et depens et
devra mettre la maison logeable pour Ie premier juillet".

A partir de 1890 les enfanls des parties du rang X (dans Saint
Gedeon) voisines du rang IX et des rangs VII- VIII furent admis
aux ecoles de ces rangs en pavant $1.50 par annee pour chacun
et en fournissant Ie bois "comme les autres".

"En 1890, ecrit Ie docteur Bergeron, une maison d'EKole ne suf
fit plus pour les habitants de 1'7Ie. Le nombre croissant des ~n

fan1s et I'arrivee de nouveaux colons font qu'une ecole est insuffi
sante. II faudrait bie'l faire deux arrondissements, mais les co
lons n'ont pas les moyens suffisants peur construire une ecole et
en demenager une autre. Un certain groupe voudrait une ecole
dans Ie haut de I'ile, un autre groupe s'oppose vu que I'argent
est rare et la recolte bien moyenne. Quelques-uns suggerent d'an
nexer une pe-rtie du bas de I'ile a I'ecole numero 1 du village.
Apres bien des propositions et des discussions, il est decide en
dernier lieU' qu'il y aura deux arrondissements et deux ecoles sur
1''j'le. La c1asse devra se faire dans la maison d'ecole deja exis
tante qui se trouve sur Ie lot de Georges Tremblay et une autre
c1asse dans la maison d'Honore (lire Henry) Lessard." Pour I'an
nee 1890-1891 on fit la classe dans cetle ma,isoh el I'annee sui
vante dans celIe de Meridee Martel.
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Une decision prise par la commission scolaire Ie 23 decembre
1889, revisee pius d'une fois et fixee de fac;on definitive Ie 13
mars 1893 par decision du surintendant de I'lnstruction publique,
etablit que Ie bas de I'ile d'Alma a partir des lots 5 de tous les
rangs etait annexe a I'arrondissement du village et que Ie reste
etait divise en deux arrondissements: I'arrondissement numero 4
comprenant Ie centre de I'ile, du lot 6 au lot 22 inclusivement, et
Ie numero 7, s'etendant du lot 23 au lot 36, a la tete de l'lle.

Enfin, Ie 15 janvier 1892 on decida de construire les deux eco
les de l'lle, celie de I'arrondissement numero 4 sur Ie lot 6 et cel
ie de I'arrondissement numero 7 sur Ie lot 30. Le plan de ces
deux maisons comportait une amelioration notable sur celui des
precedentes. "Les emplacements devront etre d'au moins une
demi arpent en carre et les deux maisons devront avoir vingt
cinq pieds sur trente, et il devra y avoir d ix pieds entre les deux
planchers et un solage en pierre; on devra metfre res lambourdes
assez hautes pour que les maisons aient bonne mine, des chassis
doubles avec deux guichets, un tambour a la porte, une cheminee'
en brique, des lieux d'aisance doubles, une armoire fermant a
clef. Les ecoles devront etre pourvues de bonnes tables, de sie
ges a dossier, de tableaux noirs, une horloge, une eS1rade et une
table pour la maitresse. Le plan devra etre soumis a I'approbation
du surintendant de I'lnstruction publique et II devra avoir un 10
gement convenable pour les institutrices." On prescrivait de plus
que chaque ecole soit pourvue de cartes "de la Mappemonde et
de la Province de Quebec, de livres d'Agriculture par E. Rousseau
et de livres de Le<;;ons de choses par J.-B. Cloutier". En 1894 on
ajoutera "une carte de la Puissance du Canada, une de l'Europe
et une des deux Ameriques"; .elles etaient sans doute destinees a
I'ecole "modele", qui avait ete etablie I'annee precedente.

On etait done dote d'ecoles dans toutes les parties de la parois
se excepte au rang Saguenay, dont il n'est pas fai1 mention dans
la documentation accessible. Dans chaque 'arrondissement un -re
gisseur et~it charge de voir aux besoins materiels de I'ecole, d'as
surer Ie bon ordre a tous points de vue et de renseigner les com
missaires aces sujets. Cetait, dans Ie premier arrondissement
(au village), ..... (*) ..... ; dans Ie 2ieme (partie est des rangs

Nous n'.vons pas trouve la mention de son nom.
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VII et VIII de Signay el seclion du rang IV de Labarre), Alexis
Tremblay; dans Ie 3ieme (par lie ouest du rang double VII - VIII),
Maxime Jean; dans Ie 4ieme (partie cenlrale de l'lle d'Alma*),
Charles Neron; dans Ie 5ieme (Ie rang IX), Elie Gagnon; dans Ie
6ieme (rangs V et VI de Labarre), Jules Lafo(l~tj dans Ie 7ieme
(haut de '1'7Ie) Augustin Boudreaull, remplace en 1892 par Napo
leon Martel.

A parI I'ecole modele du village, il n'y avait encore que des
ecoles elementaires a Alma en 1895. En decembre 1893 la com
mission scolaire avait resolu de construire une maison speciale
pour I'ecole modele, mais en janvier suivant elle demandait "au
Surintendant la permission de retarder de deux ans la construction
sans faire perdre I'octroi pour cette ecole", et elle fut en effet re
tardee.

56. - LE PERSONNEL ENSEIGNANT

Les titulaires des ecoles etaient toutes des institutrices. Etaient
elles loutes qualifiees? Au point de vue instruction elles de
vaient I'etre pour ces ecoles elementaires; il ne semble pas qu'on
ait trouve de defaut sur ce point. Cependant les mesures prises
de temps a autre indiquent qu'il pouvait y avoir eu defaut sur
d'autres ~oints, specialement la ponctualite.

En mars 1887 on decidait que "Ies trois institutrices ne seraient
pas reengagees, excepte celie du village", mademoiselle Elise La
brie, qu'on trouve au poste pendant plusieurs annees; son salaire
etait de $80.00. En juin 1888 on ne renouvelait pas I'engagement
de dame Alfred Hudon et on engageait dame Xavier Lachance pour
I'ecole numero 4 (dans 1'lIe), au salaire de $72.00. En janvier 1889
on chargeait Ie secretaire de "commencer Ie journal de chaque
institutrice (pour leur servir sans doute de modele) et de ne leur
payer que Ie temps qu'elles auront donne" (a la classe). Le 14
juillet de la meme annee on donnait ordre aux institutrices "d'as
sermenter leur journal de temps de c1asse". Le 21 juillet 1890
la commission scolaire fixait Jes periodes de vacances "depuis Ie
8 septembre jusqu'au ler octobre et depuis Ie 8 mai jusqu'au ler
juin". A une seance du mois de decembre suivant, I'ins'pecteur
Edouard Savard etait presenl; a sa suggestion les commissaires
decide rent que "Ies institutric:es ne devront pas prendre de con-

Une confusion fit designer en 1889 cet arrondiss~.'T1ent sous Ie numero 5.
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ge sans permission speciale des commissa ires et du cure et devront
rester a la c1asse pendant I'heure du diner, voir a ce que Ie poele
soit allume Ie matin a 7 heures et demie, etre rendues a leur eco·
Ie une demi·heure avant j'ouverture des classes, et il est stricte
ment defendu aux maitresses de faire aucun travail personnel ni
tricotage ou de faire la classe tout d'un bout; elles sont tenues
de suivre les reglements, Ie programme des etudes et la division
du temps; elles devront donner six heures de c1asse par jour du
rant toute I'annee et il leur est defendu de remplacer des jours
de classe par les samedis". Ces prescriptions etaient reiterees en
janvier 1892 et en fevrier J893, et on y ajoutait I'obligation de
"se servir des tableaux de lecture pour I'enseignement de I'alpha
bet et d'etudier les notes pedagogiques et les reglements scolaires".

57. - L'HORAIRE

L'horaire de la iournee de c1asse etait ainsi fixe:

Avant midi

9 heures: Entree, appel des presences, examen de proprete,
9.05 - 10: Lecture franc;aise,
10 - 10.20: Ecriture,
10.20 - 11: Catechisme,
11 - 11.20: Calcul mental, remplace par Ie dessin Ie mardi et

Ie jeudi,
] 1.20 . 12: Arithmetique.

Le vendredi, recapitulation generale

9.05 - 9.20: Geographie,
9.20 - 9.50: Calcul mental,
9.50 - 10.20: Catechisme,
10.20 • 10.50: Histoire Sainte,
10.50 - 11.30: Lecture,
11.30 . ] 2: Arithmetique.

Apres midi

1 h.. T.30: Grammaire franc;aise,
1.30 - 2.15: Lecture,
2. ] 5 - 2.45: Catechisme,
2.45 .' 3.15: Dictee,

3.15 - 3.30: Analyse,
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3.30 - 3.45: Histoire du Canada Ie lundi, Histoire Sainte Ie
mardi, Art epistola ire Ie mercredi, Agriculture Ie jeudi,

3.45 - 3.55: Correction des exercices,
3.55 - 4: Distribution des bons points.

Le vendredi, recapitulatiDn

1 h.• 1.30: Grammaire,
1.30 - 1.45: Agriculture,
1.45 - 2.10: HiSloire du Canada,
2.10 - 3: Lecture latine,
3 ·3.15: Dictee,
3.15 3.30: Correction des exercices',
3.30 - 3.45: Le~on de civilite,
3.45 - 4: Lecture des notes de fa semaine, Le~on de choses.

Les eleves devaient etre "toujours occupes". Pendant qu'une di-
vision etait a faire des problemes sur Ie tableau les ~utres de
vaient en faire sur leurs ardoises; pendant qu'un groupe faisait
une diclee les autres devaient faire sur leurs ardoises des exercices
que la ma7tresse corrigeait it la fin de I'operation.

58. L'ANNEE· LES RESULTATS

L'annee scolaire commen~ait Ie ler juillet et finissait Ie 30 juin
suivant; elle etait coupee par Jes vacances, qui a partir de I'annee
1892 fu rent ra menees a une seule periode, "depuis Ie ou vers Ie
15 aoOt jusqu'au premier lundi d'octobre, pourvu que cela ne de
passe pas six semaines".

Au mois d'aoOI 1890 Ie secretaire avait ete autorise a "acheter
des livres et des images pour donner en recompense aux eleves
a la fin de I'annee, pour la somme de $3.50". L'inspecteur don
nait aussi des recompenses de ce genre 11 I'occasion de ses visites
et il se felicitait des bons effets de celle pratique.

Dans ces conditions, quels etaient les resultats obtenus? On
a bien peu d'information documentee sur ce point. Le rapport
de l'inspecteur Savard du 31 juilJet 1890 place Alma parmi les
14 localites qui meritent la note "bien" pour leurs ecoles. 11 don
ne la meme note en 1894. ':>ar ail leurs il signale parmi les insti·
tutrices d'ecole elementaire qu'il c1asse "au premier rang", a Al
ma, en 1892; "mademoiselle Valeda Gobeil", en 1895: "Mada
me E. Claveau et mademoiselle Leda Therien". Dans ses recom·
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mandations aux commissaires en fevrier 1893, I'inspecteur fait
donner ordre "a I'instilutrice de I'ecole modele de preparer des
cahiers pour I'exposition de Chicago". Ce detail fait supposer
legitimement que cette ecole pouvait presenter des travaux d'e
leves plus que simplement convenables.

A I~ Grande Dech.,g8
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CHAPITRE DIXIEME

AU CONSEIL MUNICIPAL

59. - LE ROLE DU CONSEIL

L'administration municipale fut a Alma ce qu'elle eta it un peu
partout a celie epoque. Le conseil est un gouvernement local
de la forme la plu~ authentiquement democratique, qui a d'abord
a se constituer et a se renouveler constamment dans son person
nel, a legiferer au besoin, e, conformite aux lois generales et a
celles qui definissent ses pouvoirs et attributions, puis a admi
nistrer, c'est-a-dire assurer I'application de ses decisions et Ie res
pect de I'ordre, nommer a toutes les fonctions necessaires a cet
effet, detendre les interets de la localite et des contribuables,
promouvoir Ie progres et Ie ceveloppement de fa localite sous tou
tes les formes.

II serait fastidieux de suivl'e ses operations dans tous leurs de
tails. On trouvera en appendice la liste de tous les membres du
conseil jusqu'a la division de la municipalite, en 1917. Nous
mentionnerons ici les actes rnarquants du conseil en fonction du
developpement de la localite iusqu'a 1895.

60. - CHEMINS ET PONTS

Le probleme des chemins et des ponts est celui qui revient Ie
plus souvent dans les deliberations. A sa seance d'avril 1880 Ie
conseil avait charge Ie maire de faire signer une requete deman
dant des subsides pour un chemin direct entre Alma et Jonquiere
et pour un pont sur la riviere Bedard. A celie du 3 mai suivant
il decretait que si un chemin passait dans un terrain en bois de
bout Ie proprietaire ou occupant de tel terrain devait abattre Ie
bois sur une largeur de vingt pieds de chaque cote au dela de la
cloture, pour permettre au chemin de secher assez rapidement.

A sa seance du 8 novembre il autorisait Joseph Pedneault, ins
pecteur de voirie pour Ie rang IX, "a noticer tous les contribuables
de son arrondissement (d'avoir) a couper du bois pour construire
Ie pont de la riviere Bedard", et il autorisait en meme temps I'ins-
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pecteur Arthur Boulanger a agir "pareillement pour construire un
pont sur Ie ruisseau ((Rouge) chez Alphee Simard". La realisation
du premier prit des annees. Le devis n'en a ete fait qu'en 1891
et il n'a ete accepte qu'a I'automne de 1893. L'autre pont sur la
riviere Bedard, dans Ie rang double VII - VIII, fut commande par
Ie conseil Ie 6 septembre 1888 et termine en ?? ? ? ?

En decembre 1887 Ie conseil obligeait les proprietaires du rang
IX, du lot 24 au lot 35 inclusivement, "il fournir tout Ie bois de
charpente necessaire pour construire un pont et une terrasse sur
Ie lot 34", ou un petit cours d'eau coupe Ie chemin, dans la cClte a
Boniface, et tous les proprietaires du rang depuis Ie lot 12 jus
qu'au lot 35 inclusivement "il travailler tous egalement a la cons
truction du dit pont". <;a prit encore du temps. Ces travaux fu
rent plus tard (22 aoOt 1889) confjes il Fran\fois Harvey; lis furent
acceptes Ie 21 octobre suivant.

En 1890 et 1891 Ie conseil decida que la part de chacun pour Ip
confection et I'entretien des routes et des ponts serait repartie d'a
pres I\~tendue de ses proprietes.

6.1. - COMMERCE

II fit plus d'une fois des reglements concernant Ie commerce.
Ainsi, en avril 1880 il decida que "tous ceux qui rouvriront leur
magasin ou leur boutique pour vendre et livrer aucun effet quel
conque Ie dimanche et les jours de fete paieront pas moins de cinq
piastres d'amende". En janvier 1883 il imposa aux commerc;ants
I'obligation "de payer une licence selon I'etendue de leur commer
ce, savoir: M. Franc;ois Gagne $12.00; M. Anselme Asselin $8.00;
M. David Jobin $6.00; M. Joseph Simard $5.00, et tout colporteur
$4.00. Ces licences seront payables Ie 1er ma; 1884". L'annee
suivante (7 avril) il leur imposa I'obligation de se servir unique
ment de la "mesure imperiale" de poids et de longueur, les aver
tissant que "il dMaut de s'y conformer irs' encourront les pel')ali
tes qu'exLge la loi". A fa seance du 2 novembre 1885 il diminuait
Ie prix de la licence des marchands'; Franc;ois Gagne devait payer
$8.00, Anselme Asselin $4.00 et David Jobin $2.00. Les taux
seront remontt~s en iuin 1890 et de nouveau en 1892. En mars
1886, au taux de $4.00 il avait accorde une licence a un marchand
de !'exterieur, Rem; Hudon d'Hebertville, "pour vendre de la mar
chandise dans la municipalite de Saint-Joseph d'Alma d'hui au
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premier mai 1886". Au mois de decembre suivant il avait impo
se a un contribuable, Fran~ois Gaudreault, Ie paiement d'une "li
cence de 80 centins pour vendre des effets dans la municipali1e".
En 1887 il exigeait $4.00 pour une pareille licence a Xavi'er Lan
gevin, el en avril 1890 une de $2.00 11 Louis Pageau "pour 'avoir
vendu des marchandises depuis Ie mois de janvier".

Plus tard (21 janvier 1891) il fixera "que la mesure du bois de
corde dans la muncipal ite sera de q uatre pieds' de hauteur et huit
pieds de longueur, mesure anglaise". C'est dire qu'on voyait a
mettre de I'ordre en tout et que res reglements n'etaient pas let
tre morte.

En 1890 et 1892 il est fait mention de trois marchands: Fran
~ois Gagne, Elie Gagne et Louis Pageau. Le 1er aoOt 1892 Ernest
Perron obtient une licence pour commercer.

62. - HYGIENE

Le conseil s'occupa du probleme de' I'hygi~ne. Par exemple,
en janvier 1886 il decidait "qu'iI soit nomme quatre persQnnes pour
former un bureau local de san1e pour la municipalite'de Saint-Jo
seph d'Alma" et il les nommait immediatement: Louis Collard, Mar
cel Lavoie, Ferdinand Larouche fils et Edmond Boulanger "officier
medecin". Les services de ce bureau devaienr. etre gratuits "a
part des cas de mal~die", et on statuait que "si Ie docteur Boulan
ger vaccine il aura droit a dix cents par tete, que les contribuables
devront verser a la municipalite". - Ce jeune mededn, fils de
Damase Boulanger, avait obtenu sa licence avec distinction en mars
1883. II etait Ie premier professionnel originaire d'Alma; il y pra
tiqua pendant quelques annees, sans y resider.

Au mois de decembre 1889, pour "opposer les maladies des fie
vres de se propager", Ie conseil chargea Ie secretaire-tresorier
"d'en donner avis a toutes les personnes qui en sont atteintes afin
qu'ils desinfectent leurs maisons aussitot qu'il en sera temps, de
ne pas voyager au 1ravers du monde avant quarante jours expires,
et il est strictement defendu de vider des esses (dechets) et vidan
ges dans des Iieux pres des ruisseaux ou du chemin passant". En
1892 (4 avril), repondant 11 une invitation du Conseil d'Hygieme
de la province, il formait a Alma un bureau d'hygi?me compose
de Louis Collard, president, Marcel Lavoie et Theodule Larouche.
Decidant de nouveau, a I'automne de 1893, de prendre "Ies mesu-
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res necessaires pour arreter les maladies contagieuses qui sevis
sent rJ'lns la muncipalitl~", Ie conseil edictait "que toute personne
qui sera dans les maisons ou il y aura des maladies contagieuses
sans etre nettoyee ou des;n~clee sera passible d'une amende de
$10.00", et qu'a "toute maison ou il y aura des cas de diphterie
Ie secretaire-tresorier du conseil devra mellre un placard indiquanl
les cas de maladie", - On conslate a cetle date la presence du

docteur Gagnon a Alma.

63. - PREVENTION DES INCENDIES

Des mesures etaient egalement prises pour prevenir les incen
die~. A la seance du 2 fevrier 1885 Ie conseil prescrit a "tous les
proprietaires ou occupants de la partie du village depuis la ligne
de Labarre jusque chez M. Camille Hebert compris,. , de mettre
des cheminees a leur maison ... et de mettre un'e echelle a cha
que maison"; de plus, "que nulle personne pourra rentrer dans
les hangar, grange ou etable avec pipe ou cigare allume* et qu'un
avis public soit donne a cet effet". Apres la construction du' pont
de Tache Ie conseil fit placer en permanence, d'espace en espace,
des quarts remplis d'eau et des seaux 'pour jeter celte eau sur Ie
feu en cas de besoin. Le 10 iuin 1895 il votait une resolution
pour imposer une amende de $10.00 a "quiconque fumera ou trot
lera en passant sur Ie pont de la Grosse Decharge du lac Saint
Jean ou derangera les quarts el Ie:; sciaux qui y sont poses" et il
prescrivait qu'a cel effet "des avis publics soient donnes dans cel
te paroisse et dans la municipalite de Saint-Coeur-de-Marie". En
meme temps, a la demande du gouvernement, il faisait faire "des
debarras a chaque bout du pont en bois de la Grosse Decharge
pour Ie preserver du feu".

64. - ORDRE ET SECOURS

La cour de circuit venant sieger a Alma, Ie conseil ordonna, Ie
7 janvier 1895", "qu'une tribune soit faite, avec un pupitre (pour
Ie juge), une bOlte pour les temoins et une balustrade, dans la
salle publique, pour servir de local pour les sessions de la cour",
et que I'entreprise soit donnee a M. Ernest Perron pour Ie prix de
$9.00".

" fut de nouveau question d'autoriser la vente des boissons al-

le cigare1te n'etait pes rendue au Lac Sainr·Jean.
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cooliques dans la localite. Une demande faite par Edmond Hebert
fut mise au vote a la seance du 4 juillet 1887; les conseillers s'e
1ant divises trois contre trois, Ie maire decida par son vote en fa
veur d'une "licence pour tenir un depot de boisson, qui sera ven
due a la mesure, non au verre'~, Hebert ne devait pas vendre de
boisson a "un enfant qui n'aura pas I'age de 18 ans a moins qu'il
ait un certificat de son pere", et il devait avoir "un certificat de
son cure pour vendre Ie dimanche".

On voit qu'en 1889 et en 1891, par suite des mauvaises recoltes
des annees precedentes, Ie conseil s'occupa de faire venir de Que
bec et de distribuer des grains de semence aux cu/tivateurs.

65. - QUESTIONS EXTERIEURES

Plusieurs fois il intervint sur des questions exterieures, d'inte
ret general. II est opportun de mentionner quelques-unes de ces
interventions.

Des sa premiere annee d'existence, a I'automne de 1879 (12 no
vembre), il adressait a I'honorable Adolphe Chapleau, premier mi
nistre et commissaire de l'Agriculture et des Travaux publics, un
vote d'approbation et de remerciement pour son projet de "cons
truire un pont sur la riviere Metabetchouan", et il votait des "re
merciements a tous ceux qui prennent part aux bonnes resolutions
de venir en aide aux colons du Haut Saguenay dans les annees
de malheur",

En avril il votait une resolutior se disant "heureux d'apprendre
que Ie gouvernement a accorde I'arpentage de pres de 200 lots
avoisinants la riviere La Pipe, mais que, vu les besoins pressants
de la colonisation, cette quantite n'est pas suffisante; en consequen
ce ce conseil prie humblement I'honorable Commissaire des Ter
res de la Couronne d'ordonner I'arpentage d'une plus grande elen
due de terrain ...."

fn novembre 1887 il se faisait "I'interprete fidele des desirs des
contribuables de cette municipalite" en demandant que, dans Ie
remaniement des districts electoraux que Ie gouvernement prepa
rait, on voulOt bien "faire decreter que la vallee du lac Saint-Jean,
vu son etendue, ses ressources agricoles, sa population actuelle qui
ne peut qu'augmenter rapidement maintenant que Ie chemin de

* Le fail ef.il alofs rendu au Lac Bouchette.
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fer* va y amener de nombreux et courageux colons et defricheurs,
soit dMachee du district electoral actuel de Chicoutimi et Sague
nay et soit constituee en comte separe, " ayant Ie droit d'elire
son representant a la Legislature de la Province de Quebec". 
Ce voeu fut realise trois ans plus tard, en 1890.

En fevrier 1888 deux representants d'Alma, Ie ~aire Arthur Bou
langer et Ie contribuable Anselme Asselin, faisaient partie d'une
delegation du Lac Saint-Jean a Quebec pour obtenir des subsides
pour "I'etablissement d'une ligne de bateaux a vapeur devant
voyager entre toutes les paroisses (situees autour) du lac Saint
Jean". Dans son rapport la deputation mentionne que son but
etait "d'obtenir des octrois pour opEner Ie sondage du lac Saint
Jean, en dresser la carte marine et construire des quais, des pha
res, etc.", et qu'a la suite des diverses entrevues les delegues se
retirerent "enchantes de la tournure que prenaient les choses".
Quelques jours pJus tard (Ie 20 fevrier) Ie cure Cimon etait associe
aux delegues de toutes les localites des regions de Chicoutimi et
du Lac Saint-Jean a Quebec et a Ottawa pour obtenir Ie prolon
gement du chemin de fer "jusqu'a Chicoutimi et Saint-Alphonse".

Peu apres (7 avri I 1888) Ie conseil deleguait Ie cure et Ie maire
a Quebec et, a Ottawa "pour obtenir de la compagnie du chemin
de fer de Quebec au Lac Saint-Jean un trace d,,!ns la partie nord
du canton Signa"i" et iI leur allouait "$25,00 p6ur les depenses de
leur voyage". En janvier 1889 Ie cure Cimon etait encore delegue
a Ottawa "pour obtenir Jes subsides necessaires pour aider la com
pagnie a Ja continuation du chemin' de fer depuis la rivi€re Meta
betchouan jusqu'a Chicoutimi".

A la seance du 1er avril 1889 Ie conseil municipal votait une
protestation "contre la maniere dont Ie patronage etait exerce dans
Je comte depuis quelques annees , .. ", en favorisant trop d'etran
gers . , .. "au detriment a'un grand nombre de pers'onnes appar
tenant au comte qui sont competentes pour remplir ces charges
ou executer ces travaux". IJ suggerait de mettre Ie patronage sous
Ie contrale du depute seul.

En 1891 (2 novembre) il appuyait par une resolution Ja deman
de d'un subside additionnel en faveur de la compagnie du che
min de fer de Quebec & Lac Saint-Jean "pour lui permettre de
transporter tous les jours la malle de Quebec a Chambord",
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On voit done que Ie conseil d'Alma portait attention aux inte
riHs de la region et participait activement aux demarches' que ces
interets exigeaient. On verra plus loin comment il a eti! fide Ie
~ ceHe pratique.

Sceau de I. munlclp.llte de la P.roine
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Elle Saint-HilaireJean-Alfred Gagne

En 1886 He Saint-Hilaire, cultivateur de Saint-Prime, se presen
tait une seconde fois a I'election provinciale et son adversaire etait
Ie notaire Severin Dumais d'Hebertville. La majorite de Saint-Hi
laire fut de 818 voix dont 18 (63 centre 45) donnees par les elec
teurs d'Alma.

CHAPITRE ONZIEME

LES ELECTIONS

Les elections federales et provinciales avaient evidemment place
dans fa vie des citoyens d'Alma comme ailleurs. Dans cette pre
miere periode de I'histoire de la paroisse aI/ant de 1882 a 1895
il Y eut deux elections generales pour la legislature de la provin
ce, en 1886 ~t en 1892, et deux speciales au comte, en 1888 et
en 1890; pour la chambre des Communes, trois elections generales,
en 1882, 1887 et 1891, et une speciale, en 1892.

En 1882.Jean-Affred Gagne avait ete elu depute federal par une
tres forte majorite; Alma pour sa part y avait contribue par 53
voix (66 contre 13). Le nombre des eJecteurs de la localite etait
de 130.

66. - CElLES DE 1882 A 1895
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A I'election federale de 1887 la lutte se faisait entre I'avocat
J.-A. Gagne de Chicoutimi, ancien depute, el Paul Couture, culti
vateur et industriel de Laterriere, avec Madoc Martin, hotelier de
Chicoutimi, comme troisieme candida!. Au scrutin, Ie 22 fevrier,
qui donna 1287 votes a Couture, 1141 a Gagne et 573 a Martin,
Alma· en inscrivait 42 a Couture, 31 a Gagne et 34 a Marlin. Le
nouveau depute etait un pionnier de I'industrie laitiere; iI avait a
Laterriere une ferme et une beurrerie-fromagerie modele, ainsi
qu'une manufacture de laine, activites qui interessaient la popula
tion d'Alma, alors presque totalement agricole.

La mort du depute Saint-Hilaire, Ie 12 mai 1888, amena une
election dite "parliell'e" dans Ie comte de Chicoutimi pour l'Assem
blee legislative du Quebec. Les candidats en presence elaient
deux voisi ns: Severin Dumais d'Hebertvilie et Leandre Marcotte
de Saint-8runo, et un Roy de Saint-Felicien - trois du Lac Saint
Jean. Au scrutin, Ie 18 juin, les votes etaient distribues: 1J61 a
Dumais, 869 a Marcotte et 577 a Roy. Alma avait donne 23 vo
tes a Dumais et 115 a Marcotte, rien a Roy.

P,ul Couture

Le gouvernement provincial divisa Ie comte de Chicoutimi pour
former- celui de Lac-Saint-Jean Ie 12 mai 1890. 11 fallait au nou
veau comte un representant a l'Assemblee legislative; il fut elu Ie
19 juin. Marcotte I'emporta sur Dumais par un vote de 958 con
tre 906, soit une majorite de 52 voix.

Le 5 mars 1891 avait lieu Ie scrutin d'une elect'ion au parlement
federal. P.-Vilmont Savard, de Chicoulimi, I'emporta avec une ma
jorite de 123 voix sur Sir A.-P. Caron, ministre de la Defense na-



tionale, qui 5e presentait en meme temps dans Ie comte de Ri
mouski, ou il fut elu. Alma avail donne 57 voix a Savard el 70
a Caron. La campagne electorale avail ete ardente, car "Sir A.-P.",
comme on Ie designait, a la fois ministre et Ie plus influent des di
recteurs de la compagnie du chemin de fer Quebec & Lac Saint
Jean, avait pour lui Ie journal regional et beaucoup d'atouts puis
sants dans Ie comte; on presentait son election comme la cle du
prolongement du chemin de fer a travers Ie Lac Saint-Jean jusqu'a
Chicoutimi.

En fevrier i 892 une election provinciale genera Ie amenait en
lice au Lac Saint-Jean Leandre Marcotte, que la maladie avait de
cide a demissionner Ie 22 decembre precedent, et Joseph Girard,
cultivateur de Saint-Gedeon. Le scrutin eut lieu Ie 8 mars. Girard
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Vllmont Savard

Louis-de-Gonzague BelleyJoseph Girard

Leandre Marcotte



162

obtint une majorite de 46 voix. Le vote d'Alma avait donne 39
voix'de majorite a Marcotte.

Sur Ie terrain federal, I'el~~ction de Savard ayant ete contestee
et annulee en fevrier 1892, il fallut une election special'e dans les
comtes·unis de Chicoutimi-Saguenay. Elle alignait trois candidats:
I'ancien depule P.-Vilmont Savard, I'avocat touis-de-Gonzag:ue Bel
ley et Ie notaire David Mallais, tous de Chicoutimi. BeUey fut elu
Ie 16 aout. Le vole lui don'1ait une majorite de 3"8 voix Sur Sa
vard el de 1726 voix sur Maltais. A Alma jl avail donne 93 voix
a Belley, 69 11 Savard et 6 a Maltais.

II sem~le que ces details sont opportuns et suffisants pour don
ner une idee des fluctuations de la population d'Alma dans Ie do
maine electoral.

~

.•~.
-'?f'~

-

Le vapeur MI.t...inl au qual de la Gra"de DecharQe.
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CHAPITRE DOUZIEME

PROBLEMES DE CHEMINS

La question des chemins a ete longtemps pour la population d'AI
ma un probleme vital et durement vital. On a pu Ie constater
da ns les chapitres pnkedents.

67. - VERS HEBERTVILLE

La communication avec Hebertville avait ete enfin etablie de fa
c;on quasi convenable pour Ie temps, grace aux octrois obtenus
du gouvernement provincial et meme, occasionnellement, du fe
deral. On y passait en voifure chargee peu lourdement, quand Ie
climat etait favorablei dans les saisons de degel ou de pluie pro
longee les voitures y enfonc;aient jusqu'a I'essieu en plus d'un en·
droit, et cette condition devait durer jusqu'au temps OU on fit les
.frais de recouvrir d'une couche de gravier les chemins de glaise
ou de terre noire (vers 1910). Lors de la confection des chemins
on couchait en travers de la chaussee des menus taillis abattus,
cordes les uns contre les autres, ce qu'on appelait des barreautins,
et on les recouvrait d'un peu de terre. Cette terre etait vite usee
et les roues des voitures, cognant sur cette serie de barreautins,
subissait un mouvement saccade dont notre detestable "planche a
laver" ne donne qu'une faible idee. La circulation sur les' barreau
tins etait un des supplices que la necessi1e habituait a supporter
sans se plaindre jusqu'a Quebec, mais qui etait tres penible pour
les chevaux et les voyageurs et dur pour les voitures.

II est actuellement impossible d'imaginer a quel point cet etat
de choses compliquait la vie et rendait onereux pour la population
d'Alma Ie prix des marchandises qu'elle achetait et Ie sacrifice
qu'elle subissait sur les articles qu'elle auralt pu offrir aux mar
ches. Dans une lettre en date du 8 novembre 1883 publiee par
Ie journal Le CANADIEN, un monsieur E.-A. Panet, de Saint-Ray
mond, "de retour d'un long voyage au Lac Saint-Jean", en donne
un peu I'idee par les passages qui suivent.

"En general les nouveaux colons qui ont pris des terres dans Ie
bout du lac Sain'!-Jean sont intelligents, ils ont I'esprit d'entrepri-
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se et de progres, desirent ameliorer leur position, et il n'est pas
rare de rencontrer plusieurs d'entre eux qu i ont rec;u une bonne
education; en somme tout fait presager une population d'avenir ...

"Les cuhivateurs se plaignent de ce qu'ils n'ont de bons chemins
que tard I'hiver. Le grand desavantage qui se fait Ie plus ressen
tir dans ce pays est Ie manque de communications. Le coOt du
transport des marchandises de Chicoutimi, terme de la n'avigation,
est enorme. Le taux de transport a Saint-Felicien, distance d'en
viron 100 milles (et ce point n'est pas Ie plus eloigne) .... va
rie de $1 a·$1.50 par cent livres. Ceci est un taux exhorbitant,
surtout pour les effets massifs; et les autres produits, par exem
pIe Ie gros sel, qui se vend a Quebec de 50 a 60 cents Ie sac, ren
du a Hebertville se vend de $1.60 a $2.20, a Saint-Jerome $2.25,
a Saint-Prime et Saint-Felicien $3.25 par sac; il s'est meme deja
vendu $6 Ie sac. Que pourait-on dire sur Ie transport du fer et du
sirop? Les patates, quand on en a en quantite suffisante, se ven
dent 20 cents Ie minot et Ie meilleur beurre se vend 15 cents la
livre, payable en marchandises aux prix encourageants mention
nes plus haut." - ('est evidemment Ie cas d'Alma, ou I'etat mise
rable des chemins obligeait a faire deux ou trois voyages pour
transporter la meme pesanteur de marchandises qu'une voiture pou
vait rendre it Saint-Felicien. "S; ce n'etait grace it I'extreme ferti
lite du sol, ajoute Ie correspondant, il sera it impossible aux oobi
tants de ce pays de vivre sans de meilleurs moyens de communi
cation".

68. - SUGGESTION: PAR LA RIVE NORD

Un effort marquant pour remedier a ce mal en fonction d'Alma
se manifeste en 1882. Le premier echo de cet effort vient par Ie
pelit journal de Chicoutimi, Le SAGUENAY, dans un article edito
rial du 24 octobre 1882. Voici la partie qui porte Ie plus djrecte
ment sur Ie sujet.

"Cet endroit, Alma, situe a trois lieues et demie de Saint-Ge
deon, augmente rapidement, comme c;a ete Ie cas d'ailleurs pour
tous les' etablissements echelonnes aujourd'hui slir Ie cote sud du
lac Saint-Jean. Alma, ci-devanl desserte de Saint-Gedeon, vienl
d'avoir un cure residanl ... , el I'on sail que la presence du pre
fre, dans une localite canadienne, est un gage de succes sous Ie
rapport materiel comme sous Ie ra pport spirituel.
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"La seule voie suivie jusqu'a present pour se rendre a Alma n'est
pas la plus courte ni la plus facile, tant s'en faut. Cette route,
parlant de Chicoutimi, donne une distance de quinze lieues, et
cette distance est encore de quelques lieues plus longue si I'on
passe par Ie chemin du Portage des Roches. II serait facile ce
pendant de se rendre a Alma par une autre voie meilleure et plus
courte de six lieues. Nous nous expJiquons.

"La paroisse de Sainte-Anne du Saguenay se trouve au nord et
en face de Chicoutimi. A partir du debarcadere de Sainte-Anne
a aller a Alma on n'aurait qu'une distance de neuf lieues, sur un
terrain a peu pres exempt de cotes longues et raides. Sainte-Anne
se trouve a I'extremite ouest du canton Tremblay, puis viennent
les cantons Simard et Bourget, deja habites et pourvus d'un che
min public qui demanderait quelques ameliorations pour Ie rendre
tout a fa it carossable. Vient ensu ite Ie canton Tache dont I'extre
mite ouest touche a 1',le d'Alma. Ces trois cantons ont chacun une
largeur de trois lieues. Voila la route du nord toute trouvee et
ayant I'avantage d'etre de six lieues plus courte et moins mon
tueuse que Ie chemin trace et suivi au sud de la riviere Saguenay.
Les habitants de la nouvelle paroisse d'Alma prendront tout natu
rellement cette voie si Ie gouvernement, . , . veut bien faire para
chever les trois lieues· du chemin du canton Tache, qui se peuple
rait immediatement du surplus des autres paroisses. '.. Ces trois
lieues de chemin a faire ne demanderaient "pas une somme consi
derable et I'on ferait beaucoup en meme temps pour la colonisa
tion et contre I'emigration. Nous soulignons ces mots contre I'e
migration, car ceux qui sont disposes a prendre des terres dans
l'endroit indique, voyant qu'il n'y a pas de chemin de communi
cation avec les autres pa roisses, iront grossi r Ie nombre de nos
compatriotes exiles, comme cela s'est deja vu dans la region du
Saguenay. Que !'on n'oublie point ... que Ie manque de che
mins, dans plusieurs endroits du pays, a ete une des causes effec
tives du fJeau terrible appele emigration. Avec quelques milliers
de piastres depensees judicieusement on aurait peut-etre retenu
au pays la moitie du demi million que nous avons perdu. Que
les fautes du passe soient au moins une le<;on profitable pour l'a
veniri et d'ailleurs I'argent sorti en faveur de la colonisation rap
porte au centuple. Personne ne contester a cette verite elementaire
de !'E§conomie politique." - Ce chemin, qu'on appelait Chemin Ar-
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chambault, etait au programme depuis la visite du ministre Ar
chambault en 1869, soit depuis 13 ans.

Cette argumentation meritait d'etre citee, car elle resume la pen
see souvent exprimee par Ie c1erge et les hommes clairvoyants de
chez nous a cette epoque.

69. - VERS JONQUIERE

On songeait aussi a une au're route reliant directement Alma a
Jonquiere et par la a Chicoutimi, tete de la navigation sur la ri
viere Saguenay. Le conseil d'Alma avait commence a la deman
der des Ie printemps de 1880. Un editorial du SAGUENAY, a Ja
date du 28 novembre 1882, porle sur Ie sujet. II revele que des
citoyens marquants de Jonquiere, les freres Brassard, avaient adop
te Ie projet et pris I'initiative de sa realisation. Voici un extrait
de cet article: "Une personne haut placee, a Quebec, a prom is, il
y a quelques jours, a MM. 8rassard que nous venons de designer,
de faire tout en son pouvoir pour obtenir $200 du gouvernement
afin d'aider a I'ouverture d'une route allant de la Riviere-au-Sable
a Alma. Comme vouloir, pour la personne en question, est syno
nyme de pouvoir, les MM. Brassard se sont mis a I'oeuvre, il y a
trois semaines, epoque OU des explorateurs etaient deja a la re
cherche d'un trace court et facile pour cetle nouvelle route de co
lonisation. ('est I'intention de ces messieurs de rendre ce che
min passable pour cet hiver meme. Cette nouvelle voie rappro
che la Riviere-au-Sable d'Alma de six lieues, avantage qui n'est
pas a dedaigner. Le chemin actuel entre les deux points que nous
venons de nommer mesure dou2e lieues ella nouvelle route n'en
aura que six.

"CelIe nouvelle voie aura en outre un autre avantage important
sur I'ancienne: Ie voyageur n'aura pas sur sa route la cambuse a
whisky de Jean Dechene, qui ran~onne les voyageurs sans merci
et qui les insulte, leur jette a la tete les injures les plus grossieres,
menace de les battre s'ils ne payent pas sans murmurer la note
trois fois surchargee ....

"II est inutile de s'apesantir sur les avantages de la route nouvel
le entre la Riviere-au-Sable et Alma: ils sont palpables; ils sautent
aux yeux. ('est pourquoi nous avons Ie ferme espoir que Ie gou
vernement, si bien dispose a notre egard deja, ne refusera pas



167

la faible somme requise et que I'on pourrait envoyer, comme ga
ranti de son bon emploi, a M, Ie cure d'Alma ou a M, Ie cure
de la Riviere-au-Sable",

Le jeune cure d'Alma ne se contentait pas d'etre disponible pour
recevoir la "faible somme" qu'on attenda'it au gouvernement; il
agissait sur place et au large. On en voit une preuve dans les
colonnes du journal de Chicoutimi Ie 10 avril 1883. "Nous de
vons a I'obligeance de M. Ie cure de Saint-Joseph d'Alma, Ie re
verend M. H,-H. Cimon, des renseignements importants au sujet
du n':)uveau chemin entre la Riviere-au-Sable et 5a paroisse, ...
Nous laissons la parole a ce monsieur, qui porte un bien vif interet
a tout ce qui se rattache, de pres ou de loin, a 'I'avancement de
sa paroisse en particulier et a celui du Saguenay en general. Voi
d ce que dit M, Cimon:

"Vous me parlez dans votre derniere lettre du chemin d'Alma
"a Ja "Riviere-au-Sable, d'une correspondance a faire, Ce que je
"puis vous dire c'est que je travaille de mon faible pouvoir a sa
"construction, parce qu'il marquera une nouvelle ere de progres:
"Saint-Joseph d'Alma surtout, Saint-Gedeon et toutes les autres pa
"roisses en profiteront,

"II n'y a pas de doute qu'i~ se formera des etablissements tout
"Ie long de la nouvelle route, Quelquefois Ie trace traverse des
"lieux deserts, rocheux, mais la bonne terre n'est pas loin, soil du
"cote de la decharge du lac (riviere Saguenay), soit de I'autre cote.
"Ma conviction est que ce chemin decidera la formation d'une nou
"velie paroisse entre Alma et Sainf-Dominique (Riviere-au-Sable),

"Mercredi j'ai ete a Chicoutimi pour I'arrive de Mgr Dominique
"Racine, et j'a! passe par ce chemin. Je n'ai eprouve aucune diffi
"culte, malgre la tempete qui sevissait. Des cotes, il n'y en a pas
"I'ombre depuis Alma jusqu'a la riviere Dorval, c'est-a-dire sur I'es
"pace de deux lieues, La il s'en rencontre une qui est forte d'un
"cote, mais Ie travail de I'homme la rendra facile ~ franchir. En
"arrivant a Saint-Dominique on rencontre quelques cotes qui ne

-}'sont pas fortp.s.

"Le gouvernement se propose d'envoyer des explorateurs pour
"examiner la nature du terrain, Je serais tres surpris si leur rap
"port n'e'ait pas favorable a la route dont je pa rle.
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"Les gens d'Alma frequentent Ie nouveau chemin. Auiourd'hui
"meme (Ie 14 mars) cinq voitures y sont montees. Vendredi, M.
"Marcotte, commis voyageur de la maison Thibodeau Freres & Cie,
"partant de Saint-Dominique, est venu directement a Alma par ce
"chemin et avec ses charges, puis il s'est mis en route pour He
"bertville Ie Jendemain.

"On fait des requ~tes depuis Saint-Prime en descendant pour
"recommander cette nouvelle voie de communication qui, pretend
"on, deviendra la route naturelle pour tous les habitants du Lac."

70.- ENCORE LE CHEMIN ARCHAMBAULT

Ces efforts n'eurent guere de suite. A I'automne de 18B7 on
reclamait encore I'achevement du chemin Archambault, qui auralt
en m~me temps donne une sortie a deux ou trois localih~s en for
mation et attire des colons dans Ie canton Tache. "Cest une ame
lioration que sollicitent les colons de Mistouk, qui sont les premiers
interesses, ecrivait Ie PROGRES DU SAGUENAY (27 octobre), et les
cultivateurs de Saint-Charles-Borromee et ceux de Sainte-Anne".
Et Ie journal ajoutait: "Nous avons prepare une requate .... ex
posant la necessite de ce dont no uS parlons". Le mame journal
pubJiait enfin la bonne nouvelle Ie 3 janvier 1889: "Nous sommes
heureux d'annoncer a nos lecteurs que Ie chemin Dorval, la plus
courte voie de communication entre Chicoutimi et Saint-Joseph d'AI
ma, sera ouvert tout I'hiver. Des campes seront tenus Ie long du
trajet et pourront donner abri aux voyageurs en cas de besoin.

"La distance de la Rivi$re-au-Sable a Alma par Ie chemin Dorval
n'est que de six lieues, tandis qu'elle est de plus de quinze lieues
par Hebertville. Tous ceux qui portent jnter~t aux deux parois
ses d'Alma et de Saint-Gedeon et a la mission de Saint-Coeur-de
Marie se rejouiront de cette nouvelle comme nous, M, Fran~ois

Gagne, commer~ant important d'Alma, fait charroyer tous ses ef
fets de Chicoutimi par Ie chemin Dorval."

Vingt ans apres la visite du minis'tre, on avait fini par oublier
Ie nom d'Archambault mais on avait Ie chemin.

Celui du cote sud, preconise par Ie cure Cimon d'Alma et par
les principaux citoyens de la Riviere-au-Sable, util ise un moment,
est disparu de la circulation sans bruit, enfoui dans I'oubli sans
epitaphe.
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71. - lES CHEMINS lOCAUX

On ne se desinteressait pas pour cela des chemins locaux; il en
est question a la plupart des seances du conseil municipal. Ce
lui-ci etait fidede a nommer et remplacer au besoin les "inspec
teurs de voirie", a leur demander des rapports et a faire des re
glements pour la confection et I/entretien des routes. Cest ainsi
qu/en mai 1879 (Ie 5) on nommait Thaddee Gaudreault Hsurinten
dant special pour tracer Ie chemin depuis Ie ruisseau Rouge (jus
qu'a) la continuation du rang Saguenai:, section de chemin qui
avait cause des desaccords; qu'a la seance de juillet on decidait
que "chaque rang ferait ses travaux" (dans les chemins) et qu'on
fixait Ie trace de la petite route conduisant du rang IX a la chapel/e.

Par la suite on opera it au besoin les changements de parcours
juges necessa[ra·s at on ordonnait des ameliorations de toutes sor
tes. En 1881 on prolongeait, mais sous forme de "bon passage"
seulement, Ie chemin de I'ile jusqu'a la baie Trepanier. Celie
qu'on appelait "route du rang Neuf" (rang IX) avait ete ouverte
avant cette date. Elle "partait de la Petite Decharge au pied du
rapide du Carcajou, au debouche du rang Saguenay, et suivait la
route actuelle d'Alma it Saint-Bruno jusqu'au trait-carre entre les
rangs IX et VIII; la suite etait la "ligne it Georges lebelH. l'en
tretien de cette "route du IX" jusqu'au chemin de front du rang
Saguenay Mait a la charge des habitants du rang IX. I/s eta ient
aussi charges d'entretenir celie qui conduisait de leur rang it la
chapelle et qui passait entre les lots 13 et 14. A la seance de
juillet 1885 Ie secr~taire-tresorier etait charge de "faire une repar
tition et un partage de la route du quatrieme rang de labarre et
de celIe du neuvieme rang de SignaYI et que des piquets soient
plantes it chaque part et que Ie nom du proprietaire soit ecrit sur
les piquets". - A cette epoque, et jusque vers 1915, dans la re
gion, nombre de routes allant d'un rang a I'autre avaient Sur leur
parcours une suite de petits· piquets places ill des distances varia
bles pour marquer les "parts de route" que chacun des habitants
des rangs concernes devait entretenir.

Au printemps de 1886 Ie conseil ordonna Ie prolongement du
chemin de I'ile depuis la baie Trepanier jusqu/au bout de I'ile et
I'ouverture d'une route jusqdau rang V. On re<;ut pour ce travail
un subside de $300. L'annee suivante Ie chemin du rang III eta;t
prolonge a son tour jusqu'a la tete de I'ile.
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II en fut ainsi des chemins et routes du canton Labarre; en 1895
tout Ie reseau des chemins dcins la municipalite elait fait.

Ouverlure d'un chemin de colon

Depuis I'automne de 1892 les routes du cote sud conduisaient
au chemin de fer. Les gens d'Alma n'avaient pas pu obtenir Ie
passage de la voie ferree dans leur territoire; on avait seulement
reussi a Ie rapprocher jusqu'a Saint-Gedeon et jusqu'a la zone de
terrain solide entre la savane d'Hebertvilie et celie de Saint-Bru
no. Une gare avait ete etablie pres de la traverse du bras de la
riviere Bedard; elle eta it la "Station d'Hebertville", a huit milles
et demi de I'eglise d'Alma. Le premier char de marchandises
et~it arrive a celle gare Ie 27 octobre. Depuis lors on beneficia it
de plus en plus de cet avantage. Le probleme etait touiours' Ie
mauvais etat de fa mute c;ui conduit a cette gare mais qui etait
quand meme preferable au trajet d'Alma a la gare de Saint-Gedeon.

71·a. - LE QUATT'ROUES

La voiture de luxe d'alors etait Ie quatt'roues a planche. Trois,
quatre ou cinq planches I'une a cote de I'autre et separees par une
fenle large cfun doigt etaient fixees par les' bouts a une barre por
tant sur I'essieu. Vers Ie ilieu de la longueur etait place un sie
Qe muni d'un abri en toile caoulchoutee pour protE~ger contre Ie
soleil et la pluie. Ce siege etait deplac;able; attache a la planche
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Quall'roues ~ planche, avec pellt aiege

au moyen de boulons·, on pouvait Ie reculer pour donner place en
avant a un "petit-siege", sans couverture d'abri, pour Ie cocher et
une autre personne. L'elasticite de la planche, supportee seule
ment par les bouts, avait Ie double effet d'aHenver la vibration

Quatt'roues a planche, avec siege couvert
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produite par Ie roulement des roues a bandage de fer et d'accen
tuer les secousseS produites par les cahots de la route, agrement
discutable €It souvent discute. Beaucoup de quatt'roues etaient
faits par Ie charron local. le quaN'roues devait ceder graduelle
ment la place au boggue (de I'anglais boghei ou buggy) a ressorts
d'acier*, voiture importee, et fina,lement dispara7tre avec I'invasion
de I'automobile.

72. - LA TRAVERSE DE LA GRANDE DECHARGE

II faut joindre au reseau des chemins la "traverse" de la Grande
Decharge, qui mettait les colons du canton De l'lsle en communi
cation avec 1,.le d'Alma. Le cure d'Alma avait pris charge de la
mission de Sajnt-Coeur-de-Marie it I'automne de 1883. A partir
de ce moment les colons de 1.1 se trouvaient raNaches a Saint-Jo~

seph d'Alma pour beaucoup de choses et il etait devenu necessai
re d'avoir un service de trclverse sOr et .regulier. Ce service fut
d'abord cdnfie a un residant de Mistouk, Joseph Fleury. A la
seance du 8 novembre 1886 Ie conseil municipal d'Alma deCidait
"que les vaisseaux faits aux frais du gouvernement local (Le. pro
vincial) 'pour traverser la Grande Decharge soient donnes au soi'n
d'Alfred Rousseau et Fraflc;ois Maltais et que M. Franc;ois Gagne
soit leur caution pour Ie temps et I'espace d'hui au premier lundi
de mars prochain", et que "Ies messieurs Joseph Fleury pere et
fils soient decharges de ce~; vaisseaux qui etaient a leurs soins".
En mame temps, Rousseau €It Maltais s'obligeaient a lise servir
de ,Ia Itraverse pour passer loutes les personnes qui en auront be
soin, aux prix suivants: 1° cinquante centins** pour un cheval et
sa charge, 2° vingt-cinq cents pour les extras, . 3° dix cents par
tele pour plu,sieurs ensemp,le."

Une communication du cure Cimon au journal Le REVElL DU SA
GUENAY, datee du 15 mal 1887, contient une breve description
du systeme: "Deux chaloupes pontees pouvant porter facilement
deux voitures attelees avec leurs charges font la traverse; c'est
"1. Providence".

En France On appelall cette voilure un phaeton.

** A celie epoque on avoll !ntrodull Ie mol "centin", de forme plus fran~oIBe, poor
remplocer Ie mOl anglols "cenl", Le. livreB et I'enseignement diufenl "un cent!n" et
les gens dl.olent "une cenne". Cenlln es' disporu et on est reste avec Ie mot blllard
cent, qui ,'acrll comme cenl (100), qui se prononce ~ I'onglor,e, el qui ne salt pas s'i1
est mosculln ou femlnln.
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La traversee se faisait a partir de la rive nord de la Grande De
charge entre les lots 21 et 22, a environ deux tiers de mille de
I'eglise de Saint-Coeur-de-Marie, et la rive opposee sur l'lle d'AI
ma a deux tiers de mille plus bas, entre les lots 17 et 18, ou une
route fut ouverte pour conduire au grand chemin de 1''j'le.

Le bae et I. traver$l~ de I. Grande Deeharge • (Pho·to Notm.n de \'Universite McGill)

Ce service etant surtout necessaire it la popu lation du cote nord
de la Decharge et du lac Saint-Jean, il passa bienlot sous Ie con
trole de la municipalite de Saint-Coeur-de-Marie. Au mois d'octo
bre 1890 c'est elle qui fixa un nouvel horaire pour les traversees:
I'avant-midi "suivant Jes heures du contrat"; I'apres-midi, departs
du cote nord a midi et demi et 3 heures et demie; departs du cO
te sud a 1 heure et demie et 4 heures et demie. En novembre el
Ie decidait: "que la berge (la barge) du gouvernement reste pour
Ie besoin de la municipalite de Saint-Coeur-de-Marie a condition
qu'elle. ne reste pas de I'autre cote du canal; Ie soir elle devra
~tre mise a la clef avec une chaine et un cadenas et la clef devra
rester chez M. Joseph Fleury, et celui qUi aura la clef sera res
ponsable de la berge". A sa seance du premier avril 1891 Ie con
seil municipal d'Alma decidait d'accepter "Ies conditions passees
par Ie conseil de Saint-Coeur-de-Marie pour une ligne de traverse
s·ur la Grande Decharge"; et il semble avoir garde generalement
cette attitude dans les diverses occasions ou il eut a intervenir.
le 3 800t il votait une resolution a "effet que "Ie mardi et Ie ven-
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dredi ... Ie postilion de Saint-Coeur-de-Marie devra avoir droit de
passer sur Ie bac de la traverse de la Decharge un des premiers".

A I'occasion de nouvelle!; conditions formulees par Ie conseil
de Saint-Coeur-de-Marie lors de Iia demande de soumissions pour
la traverse, celui d'Alma adopta, Ie 6 mars 1893, la resolution sui
vanle: "Que Ie reglement passe par Ie conseil de Saint-Coeur-de
Marie dans Ie cours de feV(ier dernier concernant la traverse de
la Grande Decharge du lac Saint-Jean soit accepte a la condition
q,ue si Ie gouvernement donne un octroi il soit reparti sur les a
bonnes tant a ceux de Saint-Coeur-de-Marie et a ceux de Saint-Jo
seph d'Alma, et ce conseil s(~ res'erve Ie droit de voir a ce que les
traversiers soient des hommes compelents". les soumissionnaires,
D. Harvey et Joseph Fleury fils, furent acceptes "a la condition que
ces messieurs s'engagent a coucher au I;:ampe au bord de la De
charge tous les samedis soir".

Les octrois du gouvernement et des municipalites fl,Jrent suppri
mes apres la construction du pont de Tache (1894), mais Ie bac et
ses auxiliaires continuerent a fonctionner pendant une couple d'an
nees encore. Le 4 mai 1896 Ie bac etait vendu au dernier traver
sier, Michel Harvey, et la barge vendue a Fran~ois Gagne. Les
deux routes conduisa nt aux debarcaderes furent fermees: celie
de l'lle d'Alma en septembre 1897; celie du canton De l'lsle fut
laissee a la disposition des proprietaires d'7les voisines.

les responsables de la traverse avaient ete successivement:

Joseph Fleury, 1884-1886,
Alfred Rousseau el Fran~ois Maltais, 1886-1890,
William Simard et Pitre Maltais, 1891-1893,
D. Harvey et Fran~ois Fleury, de 1893 a octobre 1894,
Michel Harvey, du 1er novembre 1894 aux "premiers che-

mins d'hiver",
Michel Harvey et Joseph Fortin, 1895.
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CHAPITRE TREIZIEME

L'ERE DES PONTS

73. - SUR LA PETITE DECHARGE

Entre les deux principales parlies de la localite, 1'71e d'Alma et
Ie canton Signay, il n'y avait qu'un seul ponl sur la Pelile Dechar
ge: celui qui avail ele construit en 1873 sous la surveillance de
Damase Bou langer. II ava il subi I' allnee suivante des avaries
considerables, qui avaient ete reparees au prix de $600. II fut
de nouveau repa re en 1880 et les fra is depasserent Ie montant
de I'octroi de $1,500 obtenu a cette fin. En 1884, il coOta encore,
avec la terra sse et Ie petit pont qui y fonl suite du cote de 1'71e
d'Alma, $805,88 de reparations, executees celIe fois par Elisee
Labrie. II exigeait toujours certains menagements, car en decembre
1885 Ie conseil votait une resolution a I'effet "qu'il soit mis un
avis aux deux bouts du pont de la Petite Decharge dMendant de
ne pas trotter sur Ie dit pont sous les penalites exigees par la loi".
Un octroi de $800 fut encore accorde en 1886 et c'est encore EIi
see Labrie qui eut charge des travaux. On demanda ensuite a Ie
peinturer. A I'automne de 1889 Ie gouvernement consentit a four
nir la peinture a condition que la municipalite paierait Ie travail.
Ce travail faisait la toiletle de la surface mais ne reglait pas Ie pro
bleme de la securite, car peu apres il fut question de Ie remplacer.

74. - UN PONT DE FER

Le 22 janvier 1891, a Quebec, Ie premier ministre Honore Mer
cier, accompagne du ministre des Travaux publics, I'honorable
Pierre Garneau, receva it dans son salon particul ier trois delegues
d'Alma: Ie cure Cimon, Ie depute Marcotte et Ie negociant Fran~ois

Gagne, "qui allaient demander au gouvernement de vouloir bien
se cha'rger de la construction d'un pont metallique sur la Petite
Decharge entre nle d'Alma et Ie ca'nton Signay. L'honorable Mer
cier et son collegue ont promis de prendre la chose en serieuse
consideration", Les ministres prirent en effet la chose au serieux.
Quelques jours apres (26 janvier) Ie cure Cimon commulliquait au
conseil d'Alma une reponse a cette demarche: une lellre par laquel-
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Ie Ie gouvernement annon~ait qu'i1 consentait a faire construire un
pont rrnfltallique sur la Petite Decharge a condition que la muni
cipalite d'Alma vers·erait "entre les mains du commissaire des Tra
vaux publics Ja som·me de $2,000", et Ie conseil acceptait cette
participation financiere pour avoir un pont en metal, y mettant
comme condition "que Ie pont une fois acheve appartiendrait a
la municipalite, qui devra en prendre soin et I'entretenir indefini
ment. On ne devra pas preJever de peage sur ce pont"., A I'as
semblee speciale tenue Ie 27 avril 1891 pour faire autoriser I'em
prunt de $2,000 a cette fin Ie vote fut de "102 votants pour Je
reglement (d'emprunt) et personne contre". Cest I'abbe Cimon qui
fut charge d'aller a Quebec negocier I'emprunt; il Ie fit avec un
succes qui vatut un vote de remerciement de la part du conseil.

les choses· ont d'abord ete vite quant a la realisation. Le jour
nal L'ElECTEUR annon~ait Ie 29 juin que Ie contrat pour les tra
vaux en ma~onnerle avait ete accorde a Fran~ois Lemoine de Coati
cook et que les soumissions pour la superstructure etaient deman
dees pour Ie 28 juillet. Une nOlule parue dans Ie journal regional
Ie 13 aoOt 1891 dit: "Le pont en fer reliant I'ile d'Alma a la terre
ferme est commence depuis vendredi". Une note plus precise ins
crite par un residant Ie lundi 3 aoOt 1891 indique: "On commen
ce a construire Ie pont de fer d'Alma". Le meme ecrit: "12 sep
tembre, a lieu la pose de 1,1 premiere pierre du grand pont en
fer de Saint-Joseph d'Alma". Pourtant c'est seulement Ie 13 meme
que Ie conseil autorisait I'acquisition "des terrains requis pour la
construction des culees, des abords et du chemin d'acces au pont
metallique maintenant en voie de construction ... a la condition
expresse que les proprietaires ... les donneront gratuitement".
A la seance de septembre Ie conseil chargeait son secrelaire de
"noticer I'entrepreneur du pont metallique, M. Lemoine, que s'il
trouve pas Ie pont de la Petite Decharge assez solide pour passer
les materiaux du pont metallique sans accident, que Ie conseil veut
pas en etre responsable".

Le 9 novembre (1891) Ie conseiJ votait une protestation "contre
les travaux de terrassement du pont metallique de la Petite De
charge, vu que tous les contribuables de cette paroisse sont d'a
vis que ces travaux ne sont pas faits pour arreter la rigueur de
la grosse eau". Copie de cette resolution devait etre adressee au
ministre des Travaux publics. Dix mois plus tard, Ie 5 septembre
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1892, il autorisai1 Ie maire et Ie secreta ire a "protester Ie gouver
nement de faire faire un mur de pierre cimente du cole sud du
pont en fer pour conserver la terrasse". Un pelit compte accepte
par Ie conseil Ie 2 janvier 1893 "pour travaux faits dans Ie pont
de la Petite Decharge" indique bien que Ie vieux pont etait en
core en service et donc que Ie nouveau n'etait pas termine.

Pendant ces delais on avail decide de construire aussi en acier
Ie petit pont sur Ie canalou passait la glissoire, entre I'ile Sainte
Anne et I'ile d'Alma, et qui fait suite a celui auquel on travaillait
depuis Ie commencement d'aout 1891. Les materiaux des deux
furent prepares par la compagnie du Credit General de Belgique.
L'ingenieur de cette compagnie, un M. Lacroix, arrivait a Quebec
au debut d'octobre 1892 avec ce materiel a bord du Cynthiana.
Dans une entrevue au journal L'ETANDARD il donnait les rensei
gnements suivants. Pour Ie pont de la Decharge: "182 pieds de
longueur, 17 pieds de largeur et 23 pieds de hauteur au milieu;
pesanteur: 140,000 livres; pour I'autre: 75 pieds de longueur,
17 pieds de largeur et 8 pieds et V2 de hauteur; pesanteur: 35,000
livres". On devait poser les deux ponts "Ie plus promptement
possible".

Le pont de fer lur I. Petite 06cherge

Ensuite c'est Ie silence. Aucune nouvelle des travaux de cons
truction ni de I'achevement du pont n'apparall dans les iournaux,
dans les deliberations du conse"d, dans les cahiers des prones. Heu-
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reusement un chroniqueur a note dans son calepin: "Mai 1893,
ler, lundi. - La premiere voiture passe sur Ie pont en fer d'Alma.
('est papa qui est dans la voiture". Ce papa etait Arthur Boulan
ger. Les deux ponts de fer furent eprquves techniquement Ie
4 maL Le 13 mars precedent, au conseil municipal d'Alma, on
autorisait Ie secretaire-tresorier a "ecrire au ministre des Travaux
publics ... pour lui demander d'abandonner et ceder a la muni
cipalite Ie vieux pont en bois qui est remplace par Ie pont me
tallique ... ,"

La reponse a cette demande se fit attendre; ce n'est qu'un an
plus tard, Ie 5 mars 1894, que Ie consefl dec ida "que Ie pont en
bois sur la Petite Decharge soit vendu par soumissions, qui seront
rel;ues .. , d'hui au 6 courant a 7 heures du soir ... " Le ministre
avait autorise la chose "a la condition d'employer Ie produit de la
vente du dit pont a la construction d'un pont sur la riviere Bedard
dans Ie ge rang de Signay".

Le nouveau pont sur la Bedard fut construit en 1894 par Ansel
me Asselin d'apres un plan fait par Elie Gagnon, qui en dirigea
les travaux. II fut accepte par Ie conseil municipal Ie 9 juillet.

Les ponts en fer de la Petite Decharge ne furent benils que Ie
19 aoOt 1895 en meme temps que Ie pont de Tache sur la Gran
de Decharge.

75. - LE PONT DE TACHE

Le cours de la riviere Saguenay etait Ie gros obstacle au progres
des etablissements qui se multipliaient Ie long de sa rive nord,
et on Ie ressentait davantage apres 1892, alors que Ie chemin de
fer venait mettre les 10calitE!s de la rive sud en communication
avec; les marches.

Dans sa partie superieure, celie qui est formee par les deux De
charges et qui interesse immediatement la region du Lac Saint-Jean,
il y avait tres peu d'endroits ou Ie cours d'eau etait franchissable,
et partout iI etait dangereux, meme impratieable en certaines sai
sons. Le service de traverse au moyen d'un bae entre Saint·Coeur
de-Marie et I'lie d'Alma ne fonctionnait que lorsque la Decharge
etait libre de glaces; I'hiver les communications etaient pratique
ment impossibles; des cages construites dans Ie but d'arreter les'
glaces pour en faire un"pont" utilisable n'avaient donne aucun re

sultat.
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C'est dans Ie PROGRES OU SAGUENAY qu'on trouve Ie premier
appel en faveur du pro jet hardi de construire un pont sur la Gran
de Oecharge. Au cours d'un article elabore sur les travaux pu
blics dont la region avait un besoin urgent, on consacre a ce su
jet un long paragraphe dont voici l'essentiel. "Une question im
portante est celie de la traverse de la Grande Decharge depuis
1'71e d'Alma jusqu'a Saint-Coeur-de-Marie. Ceux qui connaissent
les lieux savent que Ie pont de glace ne s'arrMe pas dans la Gran
de Decharge et qu'en hiver les communications ... sont presque
impraticables. Le gouvernement federal a fait construire une bel
Ie et bonne cage en vue de faire arreter Ie pont (de glace), mais
cet essai a ete sans resultat; on demande maintenant la construc
tion de deux nouveaux quais ... Selon nous, la glace n'arretera
pas plus avec deux nouveaux quais ... (On en donne ici la rai
son). Au lieu de faire deux nouvelles cages, pourquoi des efforts
ne sont-ils pas faits pour engager Ie gouvernement federal a cons
truire un. pont devant relier Alma a Saint-Coeur-de-Marie? .. Un
pont sur la Grande Oecharge mettrait fa courageuse population de
Saint-Coeur-de-Marie en communication permanente avec Saint-Jo
seph d'Alma et la voie ferree, et ce serait pour Ie nord du lac Saint
Jean I'ouverture d'une ere de prosperite it laquelle cette partie du
comte est bien prete, grace au vaste champ qu'elle offre a la co
lonisation."

La proposition eut des suites immediates. Au mois de janvier
1893 la municipalite de Saint-Coeur-de-Marie preparait une reque
te en ce sens et deleguait Ie cure de la paroisse, I'abbe Joseph Re
naud, a Quebec pour la presenter et I'appuyer par les renseigne
ments et I'argumentation necessaires. Quelques jours plus tard,
l'eveque de Chicoutimi en personne, Mgr Michel-Thomas Labrecque,
et les deputes Joseph Girard et Honore Petit renouvelaient Ja de
marche et recevaient des ministres la promesse de "donner a cette
question toute I'attention qu'elle merite". On ne laissa pas refroi
dir Ie bon vouloir des ministres; avant la fin de fevrier Ie cure
Lavoie se renda it a Quebec au nom du conseil municipal pour
avancer les choses. Peu apres commenl,;ait Ie bOchage du bois
du futur pont. Le PROGRES DU SAGUENAY soulignait I'importan
ce du fait dans un article editorial Ie 15 fevrier.

On en prit d'abord dans Ie voisinage, mais' il fallut bientof al
ler a des distances de plus en plus grandes, car les chantiers qui
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operaient depuis plus de quara n1e ans dans les for~ts du Lac Sa int
Jean avaient reduit la quantite de bois utilisable pour une telle
constructionj pour ce travail important les dimensions et la qualite
reqlJises ~taient difficiles a trouver. On n'acceptait dans la cons
truction du pont (pil iers et charpente) que des pieces d'epinette
rouge d'au moins trente-cinq pieds de longueur et de douze pou
ces de diametre equarries. "Des arbres qui donnent ~a on n'en
voyait jamais deux a la fois dans la foret", dit un veteran de I'oeu
vre. Ainsi il fallut aller en chercher [usqu'aux lies a Saint-Gedeon,
a fa Station d'Hebertville, du cote sud, et du cote nord jusqu'a
Saint-Henri et a la chute Mcleod sur la riviere peribonka. Le plus
grand bois a ete pris en grande partie "dans la grosse montagne
du 5ieme rang de Saint-Nazaire".

Les pieces etaient equarries dans la foret meme avant d'etre
transporteesj on les divisait ensuite sur place a la scie de long a
main, quand il y avait lieu, pour obtenir les plan~ons de moindre
grosseur qui entraient dans la charpente.

La conduite de ces operations etait confiee a Franc;ois Maltais
dit "Franc;ais".

Les chantiers d'abattage et de transport du bois furent interrom
pus "a la fonte des neiges". Pendant I'ete on fit ouvrir des che
mins entre Ie site du futur pont et les localih~s d'Alr;~a et de Saint
Coeur-de-Marie; mais ce n'est pas sans inquietude qu'on vit ensui
te I'inaction se pr%nger. On en retrouve les echos dans une
"Chronique du Lac Saint-Jear" venant d'Hebertville et datee du
29 septembre 1893. "La reprise des travaux du pont de bois sur
la Grande Decharge est ... I'evenement remarquable de la semai
ne. Ce n'est pas sans un pl"OFond sentiment de plaisir que ces
pauvres colons situes plus au nord ont vu arriver Ie directeur des
travaux, monsieur Joseph BJreau, pour reprendre ces travaux
qu'ils croyaient rem is indefiniment ... "

L'auteur de la dite chronique ayant formule des critiques au su
jet de la venue d'ouvriers etrangers et des maigres salaires oHerts
a ceux de la region, la population d'Alma craignit des mauvais ef
fets de ces observations et tint une assemblee speciale pour de
gager sa responsabilite de ces propos et pour voter une protes
tation. Y eut-iJ chantage ou £imples froissements? En tout cas la
chose prit une telle importance que Ie 2 decembre Ie conseil mu-
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nicipal d'Alma envoyait Ie cure de la paroisse, I'abbe Heracleus
Lavoie, "en delegation aupres des ministres de Quebec pour ob
tenir la reprise des travaux du pont sur Ja Grande Decharge".

l'effet fut immediat: avant la fin du mois on commens;ait les
travaux de construction du pont.

La place du pont avail ete choisie par I'ingenieur du gouverne
ment federal, Joseph Bureau. Le pont louchail aux deux comles:
son extremile sud s'appuyait sur 1''Ile d'Alma (lot 9 du rang IV),
dans Ie comte de Lac-Saint-Jean, et son exlremile nord sur un coin
(lot 42 des rangs II et III) du canton Tache, dans Ie comle de Chi
coutimi, ce qui lui valut la designation de "pont de Tache".

e. (t. \1 t c: n

-'-~

Site du pont de Tache

C'etail apparemmenl Ie lieu Ie plus favorable. Du cole d'Alma
un flot de roche separe de Ja terre ferme par un canal peu profond
qu'i etait pratiquement a sec quand les eaux de la riviere etaienl
basses, permettait d'epargner les frais d'une longue travee; cet Ilot
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offrait de plus I'avantage d'un eperon de rocher solide taille com
me expres a la bonne hauteur pour servir de pilier au pont. En
face, sur une largeur de 220 pieds, Ie lit de la riviere se creusait
subitement en profondeur insondable, formant un canal geant OU
l'eau passait en un courant si violent qu'il etait impossible d'y ar
reter une piece de bois ou quoi que ce fOt. C'etait la passe diffi
cile. Au dela de ce canal une masse rocheuse barrait Ie cours
de la riviere jusqu'a sa rive 'lord et se trouvait presque entiere
ment decouverte pendant la saison d'hiver, alors que les eaux
etaiemt basses.

L'entreprise etait singulierement hasardeuse. L'ensemble, qui
comprenait six gros piliers, 7S:! pieds d'arches et plus de 300 pieds
de charpentes d'avant-ponts, requerait une quantite enorme de
bois, et de bois' choisi. II fallait absolument terminer Ie gros ou
vrage avant la crue des eaux du printemps. II fallait surtout trou
ver Ie moyen de jeter au-dessus de ce qu'on appelait "Ie gros ca·
nal" une arche de pont toute d'une piece, sans appui possible
autre que les piliers de ses deux exlremites, distants I'un de I'au
tre de 220 pieds', C'est cette partie de I'ouvrage qui fut la mer·
veille du pont de Tache.

La responsabilite de la construction reposait sur un homme de
Saint-Raymond de Portneuf, Georges Barrette, jeune homme de 22
ans qui, dit-on, ne savait ni lire ni ecrire. II avail solutionne ses
probJemes de technique en construisant un petit modele de I'arche
principale du pont et il faisait mentalement tous les calculs de for
ces et de dimensions. II avait comme maitre charpentier un com
patriote de Saint-Raymond, Antoine Alain, age d'une quarantaine
d'annees, avec qui il s'entendait parfaitement. Un homme d'AI
ma, Louis Lebel, avait la charge de construire les ponts temporai.
res et echafaudages de toute espece sur lesquels se faisait I'assem
blage des charpentes du pont.

Celles-ci devaient etre completement assemblees, sans qu'il y
manquSt une cheville, avant d'etre dressees sur place. II fallait
construire d'abord, d'un pilier a I'autre, Un veritable pont, que les
gens appelait "tracel" (de I'anglais trestle, treteau, chevalet), sur
lequell on assemblait a plat la charpente d'un des cotes de I'arche
du pont; Ie cote complMement acheve, on devait, Ie dresser ver·
ticalement tout d'une piece au moyen de palans, Ie fixer dans cet
te position et construire sur Ie meme palier I'autre cote, qui devait
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etre dresse a son tour; on devait les lier ensuile I'un a ['autre et
construire entre les deux Ie reste de la charpente et les pavages.
Une fois' les deux cotes leves Ie pont se portait lui-meme, mais
iusque la la presence et la solidite du tracel etaient indispensables.
C'etait Ie probleme vital.

Aussi lui donna it-on la premiere attention. Pendant que Ie
chantier de construction operait partout, on reservait pour -Ie "gros
c~nal" les meilleurs hommes, lesquels etaient necessairement peu
nombreux a cause de I'espace tres restreint ou on pouvait travail
ler et a cause des dangers auxquels on etait constamment expose;
on exen;ait une surveillance etroite sur les moindres details et on
exigeait une precision parfaite dans l'execlJtion. CeNe precaution
etait une condition essentielle.

On comprend que tous les incidents de I'histoire de cette cons
truction soient restes graves dans la memoire de ceux qui y ont
participe. Nous avons eu la bonne fortune d'en rencontrer plu
sieurs, specialement MM. Johnny Tremblay "a Jean", d'Alma, un
des contrema'i'tres, qu i en a "eu conna issance pour y avoir trava il
Ie du commencement a la fin"; Onesime Harvey, de Saint-Coeur
d~Marie, qui dit: "J'ai commence avec Ie premier arbre, avec
Johnny Tremblay et Fran~ois Maltais, et c'est moi qui ai ramasse
les outils quand tout a ele fini, avec Georges BarreNe et Antoine
Alain ... J'ai constamment travaille sur place, sous fa conduite
d'Alain, et je n'ai pas manque une heure"; Phydime Lavoie, de
l'lle d'Alma, qui dit de meme: "J'en connais quelques chose, j'y
ai travaille tout Ie temps"; C1eophe Girard, alors d'Alma (plus tard
de Saint-Gedeon), que son travail retenait constamment sur place
et qui etait en rapport avec tous les hommes; et nOlT)bre d'autres.
Les details recueillfs ont ete s'oigneusement fixes par ecrit a me
sure, compares et verifies. II est opportun de signaler ces te
moins pour donner appui aux faits de nature extraordinaire qu'en
registre I'histoire de la construction de ce pont.

La premiere operation fut la construction du traceI sur Ie gros
canal; on chercha par les moyens ordinaires a faire prendre de la
glace pour s'y appuyer. Mais des qu'on avait reussi a fixer quel
ques pieces dans Ie bord de I'eau et a placer des embarras pour
arrlHer et faire former la glace la force du courant emporta it tout
et il fallait recommencer. On avait beau choisir les plus gros
troncs ,d'arbre et les utiliser tout entiers', prendre les precautions
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les plus minutieuses, attacher les pilotis aux arbres du ,ivage au
moyen de cables, tout cedait sous la poussee du COl:Jrant.

"II y avait trois semaines qu'on travaillait a faire prendre de la
glace, dit un veteran de l'en1Jreprise, Cle9Phe Girard, ... lie lundi
matin tout etait brise, emporte, les arbres casses. On se deman
dait quoi faire. Le cure Renaud (de Saint-Coeur-de-Marie) arrive.
II voit ~a; on lui dit qu'on est d~courage. II dit; "Non, reprenez
vous. [)'ici a jeudi la glace sera prise. Mais il va faire froid; pre
nez garde que vos hommes gelent ... " Le fait est qu'on a eu un
froid terrible. Le jeudi il y evait une bordure de glace solide; on
s'en est servi pour planter des poteaux du trace!. .. "

Ces poteaux etaient des troncs d'arbres entiers assembles bout
a bout pour donner une longueur suffisante pour toucher Ie fond
et depasser d'environ 25 pieds la hauteur du palier du pont. On
les dressait en position verlicale au moyen d'un mat de charge
et on les plongeait a leur pe,anteur. En touchant Ie fond ils s'ar
retaient; on s'empressait de les fixer en place par des cables et
des traverses de bois en tous sens. On en pla~ait ainsi une ran
gee: un de chaque cote du pont et entre ceux-Ia d'autres plus
courts pour former des pilotis. Quand, avec Ie secours. de la gla
ce, une rangee etait solide, on en plantait une autre cinq ou six
pieds plus loin. On les joiqnait aussit6t au palier et, a mesure
qu'avan~ait ainsi Ie tracel on y batissait la charpente du pont, de
maniere a I'achever en meme temps que Ie tracel lui-meme.

Procedant alnsi des deux cotes du canal a la fois, on reussit a
planter des pilotis j.usqu'a Iia profondeur de 64 pieds. Au dela il
ne fut plus possible d'atteindre Ie fond et il resta, entre les deux
sections du tracel, une breche de 70 pieds de largeur qu'il fallait
fermer autrement, au-dessus du courant en "eire" touiours a I'eau
claire.

On attacha I'un au bout de I'autre frois troncs d'arbres pour
avoir la longueur suffisante ef on reussit a les passer au moyen
de cables et a les placer en travers du canal. Une serie de pou
tres semblables placees I'une a cote de I'autre completa Ie tracel,
formant une sorte de pont ~;uspendu porte sur les deux extremi
fes avancees des pilotis.

On s'empressa d'achever I'assemblage du premier cole de I'ar
che, qui fur dresse dans la premiere semaine de mars. C'etait la
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charpente du cote est (vers Ie bas du courant)i elle fut taissee Ie
gerement inclinee, afin que sa pesanteur la protegeat contre Ie
risque d'etre renversee par un coup de vent. On commenc;a sans
delai la charpente de I'autre cote.

Ce travail etait particulierement delicat et difficile. II etait exe
cute par Antoine Alain personnellement avec I'aide des hommes
les plus adroits. Barrette disait a Alain: "Cette arche-Ia, il faut
qu'elle soit a 10ute epreuve. Je ne veux pas qu'un autre que toi
y mette la main. II faut que tous les ajuslages soient parfaits,
qu'il n'y ait pas un joint ou on puisse passer une lame de CQU

teau". Et c;a fut ainsi.

Barrette, lui, surveillait I'execution et rajustait les mesurages.
Tous les jours il prenait· les sondages, les niveaux, verifiait les
mesures. 1/ y avait continuellement des rajustements a faire, par
ce que Ie tracel faisait toujours defaut quelque part, et Lebel, qui
en avait la charge, travaillait sans reUkhe a remplacer et rectjfier.
Tous les matins on trouvait un certain nombre de "chandelles"
- c'est ainsi qu'on appelait les poteaux des pilo1is - coupees sous
la glace, ce qui faisait flechir Ie trace! et fausser )es mesures. II
fallait percer la glace et remplacer les pieces emportees, puis
retablir I'exactitude du palier.

Un moment tout fail/it etre empor1e. Les glac;ons amenes d'en
haut par Ie courant avaient epaissi Ie barrage sous Ie pont et I'eau
commenc;a a Ie soulever. Nombre de chandelles etaient cassees,
Ie tracel deforme. La charpen1e de I'arche en construction etait
tellement tordue qu'il n'y avait plus moyen d'y travailler. "C'etait
Ie 19 de mars, dit Ie veteran C1eophe Girardi Barrette nous dit:
"Avertissez Ie cure Lavoie ... " J'arrive a I'eglis'e et je fonce au
confessional. Monsieur .La~oie ouvre Ie guichet et dit: "Le 1racel?"
Je reponds: "Si la glace ne part pas, dans une heure tout sera
"brise". Monsieur Lavoie fait un grand soupir et dit: "Elle va par
"tir", et de fait elle a parti a ce moment-Ia." - Si Ie rapport est
exact, comme il y a lieu de Ie croire, etant de celui meme qui a
fait la demarche et corroborre en substance par d'autres, c'est une
chose assez etonnante que la glace n'ait pas emporte avec elle
tous les pilotis, auxquels elle etait soudee et qui resistaient a pei
ne a la force du courant quand ell~ les tenait la.

C'est done sur un tracel au-dessus de I'eau libre que Ie second
cote de I'arche du gros canal fut acheve. II fut leve Ie 9 avril.
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L'operalion fut un evenement, sinon une aventur'e, et on doute
rait de certains details si on n'avait pas fa concordance des temoi
gnages pour rassurer.

La crue des eaux avail commence; plusieurs chandelles avaient
ete emportees et il n'etait plus possible de les remplacer; Ie tracel
affaibli mena\;ait de partir d'un moment a I'autre.

Pour dresser debout la charpente, dont Ie poids etait enorme
elle mesurait 220 pieds de longueur et 20 pieds de hauteur et
elle etait faite de lourds plan\;ons d'epinette rouge de cinq pou
ces d'epaisseur - on avait une serie de 22 palans doubles, atta
ches d'une part it divers points au sammet de la charpente et
d'autre part au haut des poteaux du tracel alignes Ie long du pont.'
Malheureusement plusieurs de ceux-C1, etant rompus, se trouvaient
sans appui solide et n'offraient que peu de force aux palans qui
y etaient attaches; la charge etait repartie sur les autres, ce qui
surchargeait d'autant les poteaux.

II y avail a chaque palan un homme attele a un cable qu'il tirait
en I'enroulant sur un treuil muni de longues poignees. Les hom
mes etaient dans I'eau it mi-jambe. lIs tiraient avec ensemble et
la charpente montait lentement. Elle etait dressee a environ 45
degres quand soudain tout parut ceder. Les hommes' lacherent pri
se et se precipiterent aux bords. Mais les deux cures, qui assis
taient a la manoeuvre, criinent: "Pas \;a! Restez a vos places; il
n'ya pas de danger!" Les hommes reprirent leurs cables, qui etaient
restes tend us, sans se relikher, et i/s acheverent sans effort la
mantee de la charpente. On appuya celle-ci a chaque bout au
moyen d'une petite perche de trois pouces de diametre, qu'on
n'eut pas meme Ie temps de clouer. A ce moment Ie trace I, glls
sant par Ie fond, partit tout d'une piece, malgre un cable de trois
pouces qui cassa comme une ficelle, et descendit dans I'abime du
courant sans toucher les deux charpentes du pont, qui resterent
suspendues presque sans appui. - Un fait surprenant, dont tous
'e~ temoins furent particuliinement frappes, c'est que pas un seul
des 22 palans ne resta accroche; res attaches qui les liaient forte
ment au sommet des poteilUx glisserent toutes d'elles-memes 11
mesure que Ie tracel s'enfon<;ait, et aucun des poteaux ne frola la
charpenle it peine en equili';Jre.

"Sans les cures ce pont-Ia ne se serait jamais bati", disent una
nimement les temoins de I'oeuvre. ('est un verdict qu'on peut
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occepler sans peine quand on sait que c'est [a seule circonstance
ou il s'est forme de la glace a cet endroit et quand on sait la part
active que les pretres des deux localites les plus immediatement
interessees ont prise a sa realisation et a la protection des ouvriers.
Malgre des dangers multiples et constants, tout Ie travail a ete fait
"sans qu'on noie une egohine". Seul un homme, une fois, est
tombe a l'eau: Johnny Tremblay, et il etai1 vivant en 1947 pour

Ie dire.

Le pont de Tache: Vu d'en haUl

L'assemblage de I'arche du gros canal fut termine dans ces con
ditions. L'autre partie du grand pont fut construite de la meme
maniere: d'abord un des cotes de la charpente sur toute la lon
gueur, qui etait de 400 pieds et reposait sur une suite de quatre
piliers et qui fut leve toui d'une piece; puis I'autre cote. Mais Ie
travail etait relativement facile, parce qu'on etait sur un fond so·
lide pour I'operer. Le petit pont sur Ie canal qui separe 1'7Jot de
I'Tle d'Alma fut leve Ie dernier, dans Ie mois de juillet: un cote Ie
11, I'autre Ie 18.

L'ensemble fut termine au mois de septembre 1894. Ce serait
des Ie debut du mois si on prend comme exacle une nouvelle pa
rue dans Ie PROGRES DU SAGUENAY du 6 septembre, mais a la



On avait fixe la date de la benediction du pont de Tache au 27
septembre, a I'occasion d'une exposition et d'un congres agrico
Ie a Hebertville; I'absence des mi nistres provincia ux attendus fit
remettre la ceremonie a I'annee su ivante. Elle eut Iieu Ie 19 aoOt
1895, un lundi.

fin du mois seulement si on en croit un cdoyen de Saint-Nazalre
qui revendique I'honneur d'avoir ete dans la premiere voiture qui
fut admise a passer sur Ie pont, alors qu'on Ie conduisait au bap
teme. ~ II s'agit de M. Arthur Villeneuve, ba('lise a Saint-Joseph
d'Alma Ie 30 septembre 1894. Les 'autres occupants de la voiture
etaient son grand-pere mat'~rnel, Eusebe Martel, et sa grand'me
re, Marguerite Belley, parrain et marraine de I'enfant.

Jnrerieur de la grande archeLe pont de Tache
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Ce fut un evemement regional. La journee commenc;a par une
messe solennelle d'action de graces a I'eglise. Le premier minis
tre de la province, I'honorable L.-O. Taillon, et I'honorable Louis
Beaubien, ministre de l'Agriculture, y assistaient. On y voyait
Ie depule federal e1 les deux deputes provinciaux, Ie procureur
du Seminaire et Ie maire de Chicoutimi, Ie gerant du chemin de
fer,.les cures et les maires de presque to utes les localih3s du Lac
Saint-Jean et plusieurs du comte de Chicoutimi, une foule enorme
pour I'epoque. La benediction aurait pu se faire sans une telle
demonstration et cela ne diminuerait pas I'importance du pont,
mais ce deploiement est un indice de I'importance qu'avait Ie fail

dans l'estime de ceux qui pouvaient en juger.

En meme temps que Ie pont on a benit une croix commemorati
ve de la protection divine dont on avail reconnu les effets de fa
c;on marquante. Cette croix, dont, Ie bois a ete remplace quand
il Ie fallait, eta it sur 1''Ilot entre les deux sections du pont; elle fai
sait partie du decor impressionnant du site du pont de Tache. On
a projete de la replacer; cette realisation serait heureuse.

Le grand pont de Tache mes'urait 620 pieds d'arches et Ie petit
pont (sur Ie canal entre 1''IIot e1 I'lie d'Alma) eta it de 132 pieds.
Les avant-ponts formaient un total de 302 pieds. C'etait donc un
ensemble de plus de 1000 pieds de longueur. L'arche du gros
canal etait plus haute que res autres parties; elle etait de 20 pieds
et liee a toute epreuve.

A part les deux conducteurs en chef et quelques rares hommes
de main-d'oeuvre, seuls les gens des 10cailMs voisines y ant tra
vaille. Le transport du bois et la construction representent un
travail colossal, qui a ete execute sans machinerie, avec Ie moyen
de simples outils: haches et herminettes, scies de long et de tra
vers, tarieres, niveaux et palans 11 main. On n'a pas craint de
faire appel 11 I'aide divine et on n'a pas hesite a reconna'ltre s9n
concours quand on I'a rec;ue.

L'entreprise a coute en tout $19,000, dont $2,000 ant ete four
nis par Ie gouvernement federal et $17,000 par Ie departement
provincial de la Colonisation. Le bois n'a pas coute un sou a part
Ie travail; meme quand on I'a pris sur les terrains des particuliers,
ceux-ci l'ont donne gratuitement et sans hesiter pour assurer 11 la
region l'avantage d'un pont sur la riviere Saguenay.
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"le pont de [a Grande Decharge est une veritable merveille
dans sa construction", repetait-on partout, le mot est juste, Son
arche principale etait la plus longue au monde en fait de pont en
bois, croyons-nous. Merveille de sol idite, Ie pont de Tache a te
nu ferme' pendant 52 ans. lors de la crue extraordinaire des ~aux

au printemps de 1928 toute la partie du cote nord, construite aU
dessus de la digue de roche, a ete emportee; Ie pont s'est rompu
au pilier et l'arche du gros canal est restee en place; il a fallu la
faire sauter a la dynamite 10'5 de la demolition du pont en 1947.

76. - l'ASPECT DU PONT
Deux photographies completent avantageusement la description

du pont.

L.e I)onl de Tache - Ensemble. vu du cole sud. Au cenlre, la grande arehe.

. ,.",,"

~~t , _. ' .11

Le pont de Teehe. - DeUiI de Ie structure de Ie grande arche.

77. - UN PONT AERIEN: lE TElEPHONE

"le telephone fut installe a Alma en 1894", dit M, J.-ludger
Potvin, con~ulte en mai 1964, II a partiellement raison. ('est Ie
29 aout, 1894 qu'on a "commence a poser les poteaux de tele
phone a Alma", Ce detail indique que I'organisation etait faile
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et qu'on en eta it au stage de la realisation. D'apres les archives
de la r.,mpagnie Bell, Joseph Gagne et son frere, fabrican1s de fro
mage a l'lle d'Alma, avaient achete des poteaux de cette compa
gnie a la fin de l'annee 1893. A defaut de documentation plus
precise, nous conna issons, grace a des notes prises au jour Ie jour
par un jeune d'Alma, la date du commencement des travaux d'ins
tallation, donnee plus haut, et les details qui suivent.

En 1895, 30 juin, dimanche: - "Le telephone relie Alma a He
bertville".

1er juillet : - "Alma est reliee a Saint-Gedeon par Ie telephone".

6 juillet: - "Alma est reliee par Ie telephone a toutes les parois
ses du Lac Saint-Jean, jusqu'a Roberval".

Une semaine plus tard, Ie journal annon<;ait la formation de "La
Compagnie cooperative telephonique des comles du Lac-Saint-Jean
et de Chicoutimi", dont Ie nom indique suffisamment Ie caractere.
Arthur Boulanger en faisait partie comme representant d'Alma.
Joseph Girard, M.P.P., qu'on reconnal't comme Ie promoteur de
I'entreprise, representait Saint-Gedeon.. La Compagnie demandai.t
une charte et fixait son siege principal d'affaires a Hebertville.

A Alma Ie bureau central du telephone fut place chez J.-Nil
Tremblay, forgeron.
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CHAPITRE QUATORZIEME

PROGRES AGRICOLES

A Alma, la vie ~conomique et, on peut dire, Ie progres mat~

riel et ce qui en depend reposaient alors uniquement sur I'agri
culture.

Un tableau de vers 1895 indique qu'a cette epoque tous les lots
du territoire d'Alma i;&ans Ie canton Signay ~taient occupes. <;a
devait etre ainsi dans I'lie et dans la grande partie du canton La
barre. II manquait, sur chacune de ces terres, d'en achever la mi
se en rendement, en quoi il restait beaucoup iI faire. Cependant
la plupart des propri~t~s pouvaient faire vivre leurs occupants.

Plus d'une fols les annees avaient ~te mauvaises pour les colons
d'Alma. Ce fut Iii comme un peu partout au Saguenay et plus par
ticurierement dans Ja vallee du lac Saint-Jean; dans les debuts du
defrichement les gel~es etaient souvent hatives a I'automne et me
me avant la fin de I'ete, .alors que les grains n'etaient pas encore
mOrs, et elles etaient parfcis tardives au printemps, avariant le~

grains en herbe. Avec Ie progres du d~boisement et de I'egout
tement du sol ces accidents devinrent de plus en plus rares et, Ie
rendement des terres. augmentant, on connut des temps meilleurs.
L'absence de marche fut des lors !a principale cause de retard dans
la conquete de la prospE!fil~.

78. - PREMIERES MANIFESTATIONS

I[ n'existait pas alors de systeme de statistiques permeltant de
suivre avec pr~cision les progres de l'agriculture. On peut cepen
dant relever quelques indices interessants pour I'histoire.

D'apres Ie rapport du desservant de la mission, la dime de la
r~colte de 1881 avait donne 98% minots de ble, 51114 minors de
pois, 6% minots de ble melange au seigle, 12 112 minors de seigle,
92V2 minors d'orge, 98% minors d'avoine, 36 minors de gaudriole
(melange d'avoine avec une ou plus d'une espece de grain), 6V"
mlnots de sarrazin; au tolal: 403 minots de divers grains; Ie sup
plement de patates avait donne 96% minots. Ces chiffres indi-
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quent (si tout Ie monde avait apporte sa dime) une recolle de
10,474 minots de grains, dont 2,569 minofS de ble. et 2,503 mi
nots de palates, ce qui, reparti entre les 120 familIes, revient a
une moyenne de 87.3 minots de grains, dont 21.4 minots de ble,
et 20.9 minots de palates par famille. C'elait loin de la prospe
rite quanl a I'ensemble. et si certaines families recoltaient assez
pour repondre largement a leur besoin, il s'en trouvait un grand
nombre qui n'avaienl que Ie strict necessaire et meme moins.

La presence du cure amena une augmentation de 30 families en
deux ans. A partir de celte date Ie rapport annuel a I'eveque ne
mentionne pas les dimes perc;ues. Ce silence est regre1table en
particuJier pour Ie cas de I'annee 1883, car cette annee la recolte
avait ete tres bonne partout dans la region, qui etait alors au pre
mier rang des regions de la province pour la production du ble
par tete de la population, et Ie Lac Saint-Jean commenc;ait a etre
appele "Ie grenier de fa province". Une exposition agricole eut
lieu a Saini-Gedeon en novembre; des produits d'Alma y figuraienl
avec honneur et Ie cure Cimon etail un des membres du jury char
ge d'attribuer les prix au merite,

A I'exposition provinciale de 1887, ou toute une section dL ter
rain etait rese"rvee aux exhibits du Lac Saint-Jean, 306 cultivateurs
de la vallee du Lac, accompagnes par six de leurs cures, dont ce
lui d'Alma, etaient alJes remplir Ie frain au Lac Bouchette, alors
terminus du chemin de fer, et fjrent sensation a Quebec. On a
ecrit que ce fut "Ie c10u de I'exposition" cette annee-1.3. Les rap
ports signa/ent une citrouille de 32 pouces de diametre et pesant
95 livres exposee par Anselme Asselin de Saint-Joseph d'Alma,
un exhibit remarquable de b'e rouge presente par Romuald Maltais.

L'annee suivante, sans etre desastreuse, fut moins bonne et on
manqua de grain de semence chez plusieurs au printemps de
1889. On tenait aussi a renouveler les semences par des grains
choisis venant de "exterieur, afin d'ameliorer la qualile. C'est
ainsi qu'au printemps de 1889 Ie maire fut delegue a Quebec pour
acheter des grains de semence. Au printemps de 1891 c'efait
Ie cure Cimon qui etait charge d'acheter des semences d'avoine,
de pois, de ble, de lentille noire et blanche, de mil, de frefle rou
ge et blanc. Plus d'une foi~; les recoltes prouverent I'efficacite de
ce procede, en plus de dernontrer la fertilite du sol, la clemence
du c1imal et I'application des agriculteurs. Ainsi Ie PROGRES DU
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SAGUENAY rapporte qu'en 1891 Arthur Boulanger avail "seme 21
livres de ble Ladoga venanl de la ferme experimentale et recol1E§

582livres. II avait seme ce ble Ie 16 mai el il I'a coupe Ie 16
aout, bien mur et jaune comme de I'or".

Les culiivateurs d'Alma ne liraient pas d'arriere dans Ie progres
qui se manifestait alors au Lac Saint-Jean; ils invitaient des confe

renciers agricoles (i1 n'y avail pas alors d'agronomes); irs avaient
leur cercle agricole, dont Ie cure annonce parfois les reunions au
prone; on les voit parliciper en nombre a la grande conventio;"!
agricole lenue a Chicoutimi en 1893; ils elaienl representes par cer
rains des leurs dans la So:iete d'agricullure du Lac SainI-Jean et

aux Com ices de la Societe d'indusrrie laitiere en 1895, societe qui
comptait des membres d'Alma depuis 1888, parmi les premiers

du Lac Saint-Jean.

79. - PRODUITS DE MARCHE

Une premiere fromagerie ful ouverte au rang VII en _ (*)_.; Ie
premier fabricant etait, dit-on, Adjutor Harvey. Le fromage elaif

vendu a I'enchere. II se vendait 6 cents la livre, et avant Ie pro
longement du chemin de fer jusqu'a Chicoutimi, en 1893, il fallait
Ie-Jransporter au quai de Bagolvil/e en charretle. Mais c'etaiJ un

produi' de marche qui apporta'lt un peu d'argent a la ferme. II
permettail en meme remps d'augmenler Ie troupeau de vaches lai
tieres, qui jusque la et<.iit I,mite au besoin de la famille, et il ame
nail une augmentation proportionnelle des palurages et des cuI·

tures de fourrage. Cetait done une ere nouvelle qui s'ouvrait
pour I'exploitation agricole. Avant 1895 Ie prix de vente du fro
mage oscilJait de 6 a 9 112 cents la livre; en 1895 il etait de 7 a
73/.1 cents.

II n'est pas sans interet de connailre les prix des aulres produils
agricoles; en voici une liste a I'automne de 1886.

Patates, par minot .__ ___ _ _.

Pois, par minot
Avoine, par minot
Avoine, par livre . ._
Beurre frais, par livre _

Bcurre sale, par livre
Oeufs, par douzaine _----

$0.25
1.00
0.40
0.01
0.15

013
0.15

• II a ere impo.s,ble de COnna;1fe elle dale Elle ne peul pas etre anlorieur. " 1888,



Lard, par livre .______________________ 009
Boeuf, par livre ..:. 0.06
Mouton, par quarlier ~_________ 0.40
Pore frais, par livre 0.09
Poulel~ par couple 0.30
Perdrix, par couple 0.25
Lievre, par couple 0.20

Pigeon, par couple 0.20
Canard, par couple 1.00
Dindes maigres 1.00
Dindes engraissees _ 1.50

Foin pre sse, par cent boltes _ B.OO
Foin non presse,. par cent bolles __ 7.00
Paille, par cent boltes 3.00
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Del ch~mpi ~ Alma en 1895
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CHAPITRE QUINZlEME

LA PART' DES DECHARGES

Les deux Decharges apportaienl leur part dans I'economie d'Alma.

80. - TRA VAUX A LA PETITE DECHARGE

Dans la Petite c'etait Ie fonctionnement et les reparations a
la glissoire et aux ecluses ou barrages. Le fonctionnement em

ployait plusieurs hommes depuis Ie degel au printemps iusqu'au
gel a I'automne. Frappe de paralysi<: en decembre 1880, Dama
se Boulanger fut rem pi ace dans sa fonction de surintendant de

la "Dalle" par son fils Arthur, qui occupa Ie poste jusqu'a 1891.
II etait employe toute I'annee, avec un salaire de $475.00.

Les reparations etaient frequentes. On a vu celles qu'il fallut
faire jusqu'a 1882. Les dernieres mentionnees etaient conside

rabies, elles employerent une equipe d'hommes et se prolongerenf
jusqu'a 1884. Le rapport de I'ingenieur Joseph Rosa, qui diri
geait ces travaux, dit: "Dans !e caul's de I'exercice qui s'est termi

ne au 30 juin dernier (1884) 1,000 pieds de longueur du glissoir
(sic) ont ete reconstruits. On a fa'lt des reparations provisoires au
barrage No 6, qui devrait etre reconstrud. Des reparations ont
egalement ete faites aux ,3vfres digues, a I'estacade principale (Ia
Grande :Estacade), qinsi qu'a la maison du sutintendant". Rosa
ajoute ce detail qui revele que mal]re tout la glissoire remplissalt

sa fonclion. "Trente-quatfe mille pieces de bois de quatorze a
trente pieds ant passe par Ie glissoir pe danf I'e dernier exercice"

81.- TRAVAUX A LA GRANDE DECHARGE

La Grande Decharge fut aussi Ie thealre de Iravaux importants.
Dans un releve des octrois obtenus pour les travaux publics, pu
bne dans Ie journal regional en juin 1B83, appara1t une somme
de $5,000 pour "efargissement de la Decharge et reparation a la
glissoire". Ce probleme de I'elargissement de ce qu'on appelai t

"Ia gorge" de la Grande Decharge, passage etroit a la sortie du
lac, etait d'importance pour taus les etablissements agricoles ri
vera ins du lac et en bordure des caul's d'eau qui s'y deversenf,
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Gorge de la Grande Decnarge

tout particulierement dans Ie lerritoire que lraverse la riviere Ti
couape (paroisse de Saint-Methode).

Un article documente, sur Ie sujet, paru dans Ie REVElL DU SA
GUENAY en decembre 1886, expose si bien la question qu'on ne
saurait mieux faire que d'en citer des exlraits. L'entree de la
Petite Decharge, Ires large au niveau des eaux hautes, avail ete
retrecie par des barrages fermant les canaux secondaires et re
duite a la largeur du lit principal de la riviere, lui-meme ferme

par une ecluse pour amener Ie courant a se diriger vers I'ouver
ture de la glissoire. "La Petite Decharge, ecril J'ingenieur Guerin
a la suite d'une enquete sur les lieux, comprenilit autrefois cinq
branches, dont quatre et une partie de la cinquieme anI ete fer
mees par des barrages".

Dans ces conditions, I'evacuation du surcroit d'eau apporte par
les affluents du lac Saint-Jean au printemps etait singulierement

retardee et prolongeait la duree du debordement de ces eaux sur
les terres basses. L'auteur de I'article ecril:

"Les inondations du printemps retardent considerablement,
empE'khenf meme la culture sur de grandes etendues de terres au
four du lac .... ce qui est une perte immense pour les colons, car
les lerres inondees SOnt generalement les plus fertiles.

II est certain que ces deux decharges (qui embrassenl
I'ile d'Alma) n'offrent pas un passage suffisant dans Ie temps de
la crue des eaux Ie printemps ... Le Gouvernement federal, ce-
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dant aux demandes de Sa grandeur Mgr Racine et du depute du
comte, M. Cimon, fit faire en 1881 quelques travaux pour elargir
Is" partie I'a plus etroite de la Grande Decharge afin d'augmenter
Ie debit des eaux du lac. II fut alors depense une somme de
$6,003.16 pour I'achat d'une machine a vapeur, de trois perlo
rateurs a vapeur, un perforateur non rnu par la vapeur, une bat
terie electrique, etc., pour faire certaines constructions indispen
sables et pour faire sauter par la mine 400 verges cubes de roc.

"Au commencement de I'hiver 1883 les conseils des differentes
municipalites adresserent, par I'entremise du depute actuel, M.
J.-A. Gagne, des requetes 11, Sir Hector Langevin, ministre des Tra
vaux Publics, pour lui demander de faire continuer et terminer
Ie plus tot possible les travaux commences... Le gOllvernement
fit voter Ie meme hiver ur'le somme de $5,000 pour la continua
tion de ces travaux. II accorda une autre somme de $1,000 en
1885 et $5,000 I'hiver dernier.

" ...Nous croyons devoir faire remarquer que I'on ne travaille
pas a creuser Ie lit de la Decharge, mais seulement a I'elargir, afin
de ne pas faire baisser Ie niveau du lac I'ete. Jusqu'a present on
a enleve environ 32,900 verges de roc solide et I'on a elargi la
Decharge d'environ 57 pieds. On caleule qu'iI reste encore 100,000
verges cubes de roc a enlever pour terminer les travaux. Les tra
vaux faits jusqu'a ce jour ont deja produit de bons resultats, et les
inond.ations du prinlemps durent certainement moins longtemps ...
En completant I'elargissement de la Grande Decharge on livre a
I'agriculture plus de 30,000 acres de terres fertiles ... "

Ces details donnent une idee de la nature et de I'importance de
ces travaux. Les victimes de I'etat de chose qu'on voulait corri
ger par ce moyen, mieux placees que les autres pour en iuger, re
connurent que J'elargissement de la gorge de la Grande Dechar
ge ne pouvait pas compenser I'obstruction du large deversoir
qu'etait la Petite Decharge au nature!. Des demarches furent fai
tes pour obtenir l'enlE~vement des barrages nuisibles. Dans I'ete
de 1886 I'ingenieur Thomas Guerin fut charge par Ie gouverne
ment federal de faire enquete sur les lieux. Les constatations et
les concl usions de cette enquete sont tres elaborees et accornpa
gnees de caleuls precis sur ce qu'il y avait a faire pour solution
ner Ie probleme des inondations prolongees dont on avait a souf
frir. Elles sont condensees dans une lel1re de I'ingenieur en chef
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F. Perley presentant Ie rapport de Guerin au ministre des Travaux
publics, Ie 23 avril 1887. Quelques extra its de celIe letlre meri
lent d'etre cites.

"M. Guerin .... decril les embouchures du lac et les obstruc
tions qui s'y rencontrent ... et il rapporte que les barrages de la
Petite Decharge elevent Ie niveau du lac de cinq pieds de plus
que .s'ils n'existaient pas. Les cullivateurs des bords du 'Ia( se
plaignenl que leurs terres sont constamment inondees duranl la
crue des eaux el qu'ils ne peuvenl pas les ensemencer en temps
convenable ... ce qu'ils attribuent aux barrages de la Pelile De
charge". Apres avoir mentionne les constalations a I'appui, I'in
genieur continue: "Si I'on enlevail les barrages il n'y aura it plus
que des crues excessivement hautes qui pourraient submerger ces
terrains. Depuis quelques annees Ie ministere a commence I'elar
gissement de la Grande Decharge' afin d'augmenter son debit, mais
.... il est clair qu'on ne retirera que peu de benefice des travaux
de la Grande Decharge si on ne les fait pas sur une large echelle".

Perley expose ensu ite Ie probleme: "Les barrages fu rent cons
lruils pour faciliter Ie flotlage du bois, 11 une epoque ou il y avait
peu de colons autour du lac el ou la culture etait de peu d'impor
tance; mais depuis il s'est produit une grande affluence de colons
vers celte region, et I'on se demande aujourd'hui quel est Ie plus
importanl pour Ie pays, Ie commerce du bois qui existe et n'ajou
te rien au developpement de la contree, ou Ie bien-etre et la pros
perite d'un peuple elabli autour du lac et dont les efforts et les
labeurs augmentenl I'importance de cette partie du Canada". EI
il conclut: "II ne me semble pas necessaire de main1enir ces bar
rages a leur niveau actuel, et je crois qu'on peul les abaisser, si
on ne veul pas les faire disparaitre completement, de maniere a
ramener Ie lac a son niveau original el a prevenir ainsi les inon
dations dont on s'es1 plainl".

On conlinua cependant a enlrelenir et a reparer ces barrages
et leurs accessoires. Dans son rapport du 5 novembre 1889 I'in
genieur Rosa, alors surintendanl de ces travaux, ecrit entre aulres:
"Le barrage No 3 a ete reconstruit ella grande pile d'ancrage qui
fut construile en 1887-1888 pres de I'entree de la gJissoire a ete
allongee de 91 pieds. La maison au reside Ie chef de la glissoir:e
et la maitresse-estacade sur une longueur de 103 pieds ont ele
reparees".
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Une notule du PROGRES DU SAGUENAY nous apprend, au 30
mal 1888, que ''l'elargissement de la Grande Decharge est defini
tivement abandonnl! et ordre a Ml! donnl! de transporter tous les
outils". Revenant sur Ie sujet en janvier 1889, Ie meme journal
donne quelques details qui ne manquent pas d'intl!ret. "Ces tra
vaux, qui ont employe tant de monde au Lac Saint·Jean depuis une
dizaine d'annl!es, sont definitivement abandonnes. La semaine der
niere Ie gouvernement federal a fait transporter de la Dl!charge a
Chicoutimi les deux engins qui servaient aces travaux. Le plus
gros de ces engins etait tralne par six chevaux et I'autre par qua
tre chevaux. On a pris 18 iours a faire Ie trajet".

82. - LA FIN DE LA GLISSOIRE

On continuait quand meme les travaux a la glissoire et aux es
tacades qui servaient a y amener Jes billots. On en faisait d'im
portants en 1889. Le dernier rapport a ce sujet que nous posse
dons est du 15 aoOt 1892. Apres la mention des travaux ordi
naires d'entretien et de reparation, il ajoute: "On a pratiqul! un
chenal du cotl! est du barage No 6 pour faire ecouler Ie surplus
des eaux dont on n'a pas besoin pour Ie passage du bois et qui
inondait les terres au-dessus du barrage." (II s'agit ici de terres
sur I'ile d'Alma et non celles des rives du lac, car ce barrage etait
de pJusieurs pieds plus bas que les autres), "On a termine a
Mistouk, sur Ie Grande Decharge, une pile de 22 pieds sur 35
et on a mis en place 900 pieds d'estacade. On a construit 3 pe
tites piles de 6, 8 et 12 pieds carres respectivement, dans Ie but
de ma intenir les estacades, et on a prepare 420 pieds d'estaca
des nouvelles.

"Le nombre de billots de toutes grandeurs qui ont passe dans
la glissoire pendant I'exercice a etl! de 24,814, savoir:

23,909 billots d'l!pinette de 12 a 14 pieds,
550 billots de pin de 12 a 14 pieds,
126 billots d'l!pinette de 14 it 25 pieds,
229 billots d'epinette de 25 11 35 pieds."

A ce moment la glissoire achevait sa carriere; elle avait perdu
beaucoup de son importance. D'une part Ie chemin de fer l!tait
rendu a Ja riviere MMabetchouan depuis 1888 et permettait I'expe
dition du bois par Ie rail; d'autre part les barrages qui obstruaient
les entrl!es de la Petite Decharge etaient supprimes; avec I'auto
risation du gouvernement fl!deral on les avait fait sauter a la dv-
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namite en fevrier 1890. Le barrage No 5, qui restait, fut detruit
a fa fin de sepfembre.

La disparation des barrages a I'entree de la Petite Decharge oc
casionna, au momenf de la crue du prinfemps, un surcroit d'eau
11 I'ecluse situee plus bas, 11 la tete de la glissoire; cela causait
des dommages aux terres voisines, aux ponts et terrasses, et me
na~ait Ie village d'inondations qui auraient pu etre plus qu'ennuy
euses. A sa seance du 13 juin 1895 Ie conseil municipal vola une
resolution demandant au ministere federal des Travaux publics I'a
menagement de "pelles" a cette ecluse pour regulariser I'ecoule
ment de I'eau.

Peu apres, Ja glissoire cessa d'etre utilisee. On la demolit et
Ie bois fut donne ou vendu a divers citoyens d'Alma pour leur
usage. Certaines maisons, entre autres celIe de Philippe Cote (au
numero 52 de la rue Gagne), construite par son pere, HippoJyte
Cote. Ce bois, du beau cedre, provenait de deux des cages de
la nDa lIe".

Malson d'Hlppolyle cale
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83. - PECHE ET TOURI$TE$

Dans la part des Decharges a la vie economique d'Alma il faut
tenir compte de la peche, qui a toujours fourni un certain appoint
aux residants de leur voisinage. "Dans Ie rang III (de I'ile), au
quai chez Didier Jean, s'i I y en avait de la ouananiche, du bro
chet, du dorM', dit M. Xavier Harvey. "Cetait bien dur de se
n§chapper trois repas par [our", dit Ie vieillard Delphis Lessard,
arrive avec ses parents a I'age de dix ans sur une terre encore
intouchee. Heureusement, lila chasse etait bonne, la peche enco
re meilleure. On ramassait Ja ouananiche a pleine cuve dans la
Dechargej on en salait. Sans la chasse et Ja pEkhe on serait mort
de faim. Dans les temps brumeux d'automne la perdrix blanche
arrivait par nUeeSj on en tuait avec des batons ... On se nourris
sait de lard sale et de poisson sale. On mangeait de la fricassee,
de la sauce a la farine, de la pate roulee et cuite dans I'eau, qu'on
mangeait avec du sirop ncirj on appelait ~a des grands-peres."

Dans la periode qui nous occupe ici, les Decharges devenaient
une attraclion sportive pour les etrangers. II faut tenir compte
aussi de l'impressionnanle geographie des lieux, qui augmentait
['interet des visiteurs et devait devenir une ressource 'rentable.
Mentionnons quelques faits fl titre d'illustration.

Au debut de juillet 1888, un ancien missionnaire du Saguenay
qui avait fait partie de la premiere equipe des Oblats venus en
1842 et qui, retourne au clerge seculier, etait alors cure de Mon
tebello (dans Ie comte de Papineau), I'abbe Medard Bourassa, fai
sait Ie tour de la region, qu'il n'avait pas revue depuis plus de qua
rante ans. II Mait accompagne de son neveu Henri Bourassa, alers
age de vingt ans et etudiant en droit. Cest un colon d'Alma, Phy
dime Lavoie, qui les conduisit en voilure "depuis la tete de I'ile
d'Alma jusqu'fl j'hotel McLean fl Saint-Alphonse. J'aj passe huit
jours avec eux, dit M. ~avoie. Le Pere Bourassa etait alors tres
vieux, tout blanc, mais il marchait encore tres bien. <.;:a lui faisait
plaisir de voir toules les places qu'il avait visitees autrefois en
missionj je I'ai mene partout ou il voulait aller .... J'ai fait un
beau voyage avec eux .... Henri Bourassa etait jeune hommej il
venail de terminer ses etudesj il s'inleressait beaucoup a tout ce
qu'il voyait ... "

Presque en meme lemps, au debut de juillet, I'abbe H.-R. Cas-
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grain, qui, en plus d'etre un historien et un litterateur de marque,
etait un fervent de la peche et un admirateur des beautes du pays
sagueneen, y venait faire une randonnee d'agrement dont il a de
crit les episodes dans une lettre a son ami Ie grand vicaire Le
clerc, cure d'HebertviHe, Jettre dont la publication fit au pays d'AI
ma une p~blicite considerable. Voici quelques extraits des pas
sages de cette lellre qui concernent ce coin de la region.

"Le cure d'Alma, ou nous descendons, est absent; il est parti II
y a un instant pour aller faire I'office du dimanche a Ja mission de
Mistouk, ou iJ vient de batir une chapel Ie a deux milles au dela
de la Grande Decharge. La chapelle d'Alma est sise au bord de
la Petite Decharge., qui precipite ses eaux lurbulentes entre des
cotes elevees mais toutes cullivables ... Dimanche 8: - Apres
avoir fait les offices de la (fete de la) Dedicace a Alma, au grand
conlenlement des paroissiens, qui pensaient en etre prives ce jeur
la, nous prenons Ie parti d'aller rejoindre Ie cure a sa mission de
Mistouk, d'ou il ne doit revenir que demain. La roule qui y con
duit traverse la Petite Decharge et loute 1',le d'Alma formee par
les deux Decharges. Un bac etablit la communication avec la ter
re ferme du cote de Mistouk.

"D'ou vienl ce nom d'Alma, donI la consonnance europeenne
m'intrigue? II a ete donne par I'arpenleur Duberger, qui explo
rait I'lie a I'epoque de la guerre de Crimee et qui, apres avoir ap
pris les details de la vicloire de l'Alma, voulut en perpetuer Ie
souvenir en donnant ce nom a I'lle. La Grande Decharge rappelle
les Mille lies par Ie nombre incroyable d'iles qui embellissent son
cours.

" ... Une sema.ine passee chez I'abbe Cimon nous a fait toucher
du doigt cetle fructueuse vie d'aposlolat. L'abbe Cimon fait treve
pour un jour a ses travaux afin de nous accompagner a la peche
dans la Grande Decharge. Les profanes dans I'art qui fut Ie pre
mier emploi des Apotres ne savent pas les jouissances qu'il y a
11 lutter d'adresse avec un vaillant saumon ou une ouananiche qui
combat pour sa vie, 11 Ja voir sauter ho,s de I'eau, faire des bonds
enormes, des pirouettes en tous sens pour se debarrasser de la
fatale mouche qu'elle a eu I'imprudence de toucher. ('est un triom
phe quand on enleve dans Ie filet et qu'on depos'e au fond du ca
not, comme nous I'avons fail, des ouananiches pesant plus de
cina livres. Vous comprenez pourquoi, mon cher ami, nous vous
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avons fail perdre patience a nous attendre, sachant que nous elions
si pres de vous, a Alma."

Au mois d'aoOt Ie poete William Chapman visitait a son tour Ie
pays d'Alma. II commence ainsi la relation de sa tournee: "De
puis que la vallee du lac Saint-Jean est reliee a la ville de Quebec
par un chemin de fer, * dont la construction a ete regardee long
temps comme une utopie, une foule de touristes et de colons s'y
rendent chaque semaine ... J'ai voulu faire comme les aufres
et ... Ie 2 (aoOt) je prenais Ie Quebec et Lac Saint·Jean a destina
tion de Chambord ..." Apres les details de sa randonnee jusqu'a
Saint-Felicien, il ecrit: "Je ne voulais pas quitter Hebertville sans
aller voir trois paroisses naissantes dont j'avais entendu parler
tres avantageusement: Saint-Gedeon, Saint-Joseph d'Alma et Saint
Bruno. J'y suis aile et j'ai eu Ie plaisir de constater de visu que
ce que I'on m'avait dit de ces nouvelles paroisses ne pechait au
cunement par I'exageration ... Un .des premiers colons d'Alma,
M. Franc;ois Cote, m'a montre des coquillages parfaitement conser
ves qu'il a recueillis a quatre milles du lac Saint-Jean, sur Ie lot
numero 22 du huitieme rang du canton Signa'l, en creusant un puits,
a une profondeur de vingt-cinq pieds". le voyageur parle du
"petit village", des deux Decharges, de la "celebre glissoire ...
longue de 5840 pieds~', de l'oriqine du nom d'Alma, et il cite la
description que Ie iuge Routhier a faite du "phenomene etran

ge" qui se produit a la rencontre des eaux de fa Grande et de la
Petite Decharge au pied de I'ile d'Alma. *

Quelques mois plus tard, un autre ecrivain amateur de la belle
nature, Ernest Gagnon, passa it par la Petite Decharge. Venant, lui,
par Saint-Gedeon, il decrit Ie traiet en termes positifs.

" ... Nous commenc;ons a entendre les grandes voix des rapides
de fa Decharge du lac: voici l'lle d'Alma; voila la grande glissoire
ou les billots passent avec une rapidite vertigineuse.

"Saluons Ie' devoue cure de Saint-Joseph; traversons Alma et
rendons-nous a la Grande Decharge, large ici de plus d'un mille.
Une plate-forme en bois placee sur deux chaloupes sert a traver
ser betes et gens. Nous 'voici dans les lIes. Autour de nous sau
tent les ouananiches et les brochets. le rapide des Cedres, si-

C'esr au mois d'oclobre laaa que Ie premier train regulier ;e rendit a ChBmbord.
Jusqu'a cet1e dale Ie !'Bin s'.rretait a Dequen.
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tue en aval, fait entendre son mugissement monotone, grave, pro
fond, solennel.

"Remontons un peu Ja Decharge; entrons dans quelques-uns des
milliers de canaux qui forment ces lies charmantes, corbeilles de
feuillage qui se refletent dans I'onde a la surface unie. L'eau est
comme un miroir et paralt immobile, bien que Ie courant soit as
sez rapide.... Ces lies couvertes d'une sauvage vegetation sont
pleines de fralcheur et forment un paysage voisin de I'ideal ... "

Un coin calme de la G,ande Decha,ge (d. 114}

84. - LA COURSE A LA OUANAN ICHE

En 1889, au debut de juin, les amateurs de la peche etaient
avertis ,que "des arrangements ont ete faits pour leur procurer la
meilleure place de peche de la celebre ouana'niche, qui est abon
dante 11 t:et endroit (Ia Grande Decharge), et Ie bateau a vapeur
(Ie peribonc.a) se r~[ldra directement aux endroits de peche, 11 tra
verS les jolies "Mille lies" situees 11 la Decharge du lac Saint-Jean".

Le courant des touristes pikheurs etait d'ores et deja lance et Ie
PROGRES DU SAGUENAY I'affirme par cette note du 10 juillet

• l'intohessanre chronique de Chapman a ete publiee dans La MINERVE les 11 el
1B oelobre 1BBB.
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1890: "Les etrangers commencenl a arriver pour iouir de la pikhe
a la ouananiche, qui est tres abondante, para7t-il, cette an nee. Un
grand nombre de pecheurs sont deja etablis Ie long de la Grande
Decharge".

Au mi lieu de juin 1894 des pecheurs de Chicoutimi se rendaient
a la Grande Decharge et y reussisaient des belles peches. Le di
recteur du PROGRES DU SAGUENAY ecrit dans Ie journal: "En cinq
heures de peche nous avons pu prendre 42 splendides ouanani
ches".

l~ ou~"a"lehe en 1900

"La ouananiche commence a faire son apparition au lac Saint
Jean et dans la Grande Decharge", annon<;ait Ie meme journal au
31 mai 1895. Quatre semaines plus tard il rapportait: "On prend
la ouananiche en abondance a la Grande Decharge de ce lemps-ci.
L'h6tel de la Grande Dech'lrge et (celui) d~ club Saguenay sont
remplis de pecheurs. Hier MM. Chamberlain, Osbane et Dr Tripp
revenaient par Ie bateau avec 150 pieces pesant 560 livres. L'une
des ouananiches pesair 8% livres".

85. - LE "CLUB DES AMERICAINS'!

La mention de ce monsieur "Osbane" - en realite Osborne 
et du docteur Tripp rappel Ie une installation qui valut a I'extre-



207

mile sud-est de l'lle d'Alma Ie nom de "Pointe des Americains".
Sur cette pointe, acquise par un groupe d'amateurs de peche,
tous des Elats-Unis, qui avaient decouvert les charmes de cette
nature fougueuse et s'en etaient epris, ces Americains construisi
rent, en 1880, un chalet rustique dont les murs etaient faits de
troncs d'arbres non equarris, seulement depouilles de leur ecorce,
et calefeutres de mousse des bois liee de mortier fait a la chaux
en dedans et en dehors. * - Nos gens appelaient cela un "club",
terme qui a pris place dans Ie vocabulaire regional.

II sera question plus loin de ce "Club des Americains"; il suffit
de donner ici ces quelques details qui appartiennent a la periode
que nous etudions et qui ont ete fournis par M. Henri Pelletier,
fils d'un ancien gardien des lieux.

La club des Americaln> - Maquelte exacte faite par M. Henri Pellerier

"Le club appartenait a une association composee de douze mem
bres de nationalite americaine qui venaient faire la peche a la ouCl
naniche tous les etes par groupes de trois ou quatre, parfois plus,
a la fois; Ie plus fort groupe a ete de sept personnes. Les admi·
nistrateurs du club etaient John H. Osborne, de Auburn, Etat de
New York, president, Charles Babcock, de Rochester, New York,

M. Henri Pelletier en a fait, en pelit modele, une reproduction exacle qui a ele
exposee dans Ja vilrine de san magasin, rue Collard.
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vice-president, J.-G.-D. Greaton, secretaire. Parmi les directeurs je
me rappelJe Ie docleur J.-D. Tripp et J.-H. Smith, taus deux de Penn
sylvanie.

"Ces gens n'etaient pas catholiques, mais ils allaient a fa messe
tous les dimanches et Ie sacristain Cleophe Therrien pla~ait a cha
cun une chaise en avant des bancs. lis ne se mettaient pas a ge
noux mais debout, et a I'elevation du Saint Sacrement ils baissaient
la tete respectueusement. A la quete chacun donna it une pias
tre, ce qui etait beaucoup d'argent dans ce temps-Ia. Les guides
(qu'on appelait "canotiers" dans Ie temps) venaient les chercher
au club el les montaient en canol jusqu'au pied du rapide Car
cajou; de la Ie taxi du temps, Jean Cote, Jes embarquait dans son
omnibus tire par deux chevaux et les montait a l'egJise, et apres
/a messe on faisait Ie meme manege en sens inverse. Pour Ie
taxi cela coOtait 25 cents par tete ... "

Le premier gardien responsable du club Mait Georges Savard
de Sainte-Anne de Chicoutimi. C'est lui qui, selon M. Armand
Simard, construisit Ie chalet. II venait y passer I'ete avec sa fa
mille, y faisait Ie service 'entretien, engageait les canotiers ... ,
et sa femme avait charge du soin de la maison, avec comme cui
siniere madame Celestine Tremblay, epouse d'!sa'ie Simard de la
Vache-Caille. Savard rempiit cette fonction pendant quinze ans,
de 1880 a 1895.

86. - DES HOTELS

Pour recevoir et accommoder ceux que la peche attirait, et aus
si, evidemment, pour tirer profit de leur presence, il dev·enaH op
portun d'avoir des hotels. Le premier hotel de ce genre fut ou
vert au printemps de 1889 "sur une lie dans :a Petite Decharge"
par Arthur Boulanger. lise presentait sous Ie nom de OUANA
NICHE HOTEL. L'annonce publicitaire disait: "Le proprietaire pos
sede des magnifiques places de peche dans la Grande' et la Pe
tite Decharge, Les pecheurs arrivant par voiture de terre trouve
ront des canals et des canotiers tres capables a l'hotel".

Le plus celebre fut construit par Ie proprietaire du grand Ho
tel Roberval, H.-J. Beemer, durant I'ete de 1890, sur une petite lie
a "entr€e de la Grande De::harge. "Le baliment sera aussi vaste
que celui de Roberval, lit-on dans Ie journal, et de plus si pres
de )'eau qu'avec un peu de bonne volonte et une perche assez
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longue Ie touriste pourra de la fenefre de sa chambre flirter avec
la ouananiche et lui faire des propositions avec beaucoup de chan
ces de succes". - On assure qu'en fait certaines dames on fait dvec

beaucoup d'emotion sinon de "succes" I'experience de ce sport

exception ne I.

L'hotel de fa G,."de Dtkh.,ge (lsl."d House). photo Not",." (de Me Gill U"i\le"ity)

II serait fort interessant de connaltre les premiers visifeurs ins

crits a cet hOtel, qui portait Ie nom de ISLAND HOUSE. Des an·
ciens d isent qu'on I'appela it aussi "Hotel Oua nan iche"; au ra it-i I
remplace celui de Boulanger, et l'lle ou etait celui-ci aurait-elle ete
mieux indiquee comme etant dans fa Grande Decharge? En rea
lite I'lle etait entre les deux. Le premier registre que nous posse
dons commence Ie 15 juin 1893. Les deux premiers noms ins
crits ce jour-Ia sont: W. Hepton, London, England, et Miss McMul
len, Roberval. Le lendemain c'est J.-E. Thomas, New York; Ie 17,

R.·C Rowney, New York et Mr & Mrs Wath, London, England; Ie
18, John-I. Ross et H.-M. Price, Quebec; Ie 19, McHill, Montreal;
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Ie 20, P. D'Auleuil et Euloge Menard, Roberval. Et li;a continue
avec cette variete de provenance a I'echelle de I'univers: Dalton,
Canaan, Salt Lake, Boston, New Haven, Nashua, Honolulu (24 juin),
Syracuse, Denver, Hamilton, France, Perce, Kidderminster- (England),
Sherbrooke, Belgique, Ottawa, Chicago, Bille (Suisse), Hamburg
(Allemagne) ...

Nous reviendrons sur I'histoire de eel hotel dans ta periode
qui suit.

Un guide indien
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CHAPITRE SEIZIEME

LA POPULATION

87. RITHME D'AUGMENTATION

II va sans dire que I'accroissement de la population se realisait
au rilhme accelEm~, car des nouvelles families arrivaient chaque
annee. le recensement paroissial fait en janvier par Ie cure cons
talait en 1883: 127 families et 802 personnes,

en 1884: 138 872

en 1886: 150 932

en 1887: 157 943

en 1890: ? 1050 (*)

en 1894: 200 1277

C'e1ait done une augmentation d'environ 57V2% pour les famil
ies et plus de 59% pour les personnes en douze ans. Cette po
pulation etait presque toute agricole; Ie rapport de 1886 indique
"15 emplacitaires" pour les deux localites d'Alma et.de Saint·Coeur
de-Marie.

Pendant cetle periode nombre de famille quitterent Alma pour
aller aux Elats-Unis. A chaque rapport annuel Ie cure en men·
tionne plus d'une et souvent plusieurs gar<;:ons et des filles. Ainsi
en 1890 c'etait Ie tour des' Trepanier, Joseph et sa femme, en
1895 celui d'Anselme Asselin et sa famille, etc.

En 1895 Alma comptait 4 marchands: Fran<;:ois Gagne, Elie Ga
gne, David Jobin et louis Pageau; 1 hotelier (.3 part celui de Island
House, ouvert seulement en ete); un medecin, Ie docteur J.-E. Ga
gnon; deux menuisiers, deux fabricants de from age, un forgeron,
un ou deux cordonniers, un menuisier-charron; une couple de mou
lins 11 scie et au moins un moulin 11 farine; ce qui fait une quinzai
ne d'emplacilaires.

Le recensement national, lermine II Alma Ie 6 avril 1891, donna it une population

de 1031.
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Joseph-Nil lremblay, /orgeronNere Tremblay, cordonnier

Une note caracteristique ce cette periode (1882-1895) est que la
population se sent etablie el se munit des elements complemen

taires: commer<;ants, medecin et gens de metier, en proportion
de ses besoins. Dans I'impossibilite de mentionner lout ceux qui

Ie meriteraienl et d'en faire Ie choix de fac;on a eviter tout soup
c;on d'arbitraire, il convient de limiter les mentions a ceux qui,

da ns leu r profession ou leur metier, sont les premiers, nous ba
sant sur une liste donnee par un ancien, M. Ludger Potvin.

Les premiers colons ont ete presentes au chapitre III. Parmi les au-

tres, ceux qui onl ete indiques comme premiers sont les suivants.

Le premier cure fut I'abbe Henri Cimon, arrive en 1882.

Le premier bedeau fut Neree Tremblay, en 1882.

Le premier forgeron fut Joseph-Nil Tremblay. Fils de Magloire

Tremblay de 811gotville, il avait fait son apprentissage chez Elzear
Gauthier a Chicoutimi, O'apres sa soeur Eugenie (madame Pier
re Begin) il serai1 arrive a Alma en 1879 ou 1880. A son mariage

avec Elisabeth dite Elise Gagne, a Jonquiere Ie 18 janvier 1881,
il est bien qualifie "forgeron" et "de Saint-Joseph d'Alma". Ses

quatorze enfants sont nes a Alma. Sa boutique de forge etait sur
Ie chem'ln qui est devenu la rue Sacre-Coeur, et sa maison a co1e,

sur un grand terrain occupe aujourd'hui par Ie magasin Wool-

88. DES "PREMIERS" ...
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worth. II avait pour voisins, d'un cote Franc;ois Gagne, marchand,
frere de sa femme, et de I'autre son frere David Tremblay. En
face etait I'ecole. "Mon pere travaillait tres fort, dit sa fille Ber
nadette, I'hiver depuis huit heures du matin iusqu'a onze heures
du soir pour les gens de chanliers; cela pour gagner $1.50 par
jour, La pluparf payaient avec les produifs de leur ferre. Le soir,
les hommes venaient jaser a la boutique ..

Le premier cordonnier fut Neree Tremblay. II etait arrrve en
. , .? II etai! "d'Alma" a son mariage, a Hebertville Ie 2 mai 1881,
avec Elisa Martel. II avait sa boutique tit ou est Ie magasin Le
gare, au numero 195 rue Sacre-Coeur. II lravaillait aussi la four
rure. "Quand papa faisait une paire de souliers sauvages, dit sa
fille madame Xavier Harvey, il chargeait 25 cents de fac;on. Sou
vent il recevait un carreau de lard comme paiement". Cela ne'l'a
pas empeche d'avoir neuf enfants.

Le premier marchand fut Fran<;ois Gagne. Nalif de Chicoulimi,
marie a Emilie Brassard, it Jonquiere Ie 10 avril 1877, il arrivait
it Alma avant 1880. En depit du lemoignage d'un ancien qui dit
qu'eri 1882 "il n'y avait pas encore de magasin a Alma", Fran<;ois
Gagne, qui est unanimement donne comme Ie premier marchand

En m~d~llIon: Fr8n~oll G8gn~, son epouse el S8 fille.

Mago,in de Fran~ol5 Gagne
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du lieu, etai1 sOrement Ja avant 1BBO puisqu'au mois d'avril de
cette annee Ie conseil municipal vofait un reglement concernant
"ceux qui rouvriront leurs rnagasins Ie dimanche". Le sien etait
~itlJe a I'endroit qu'occupe actuellement Ie magasin Harvey, au nu
mero 42 de la rue Sacre-Coeur. II etait lypiquement Ie magasin
general de campagne a celie epoque. Mieux que dans les elablis
sements hautement specialises de Paris, on y trouvait Ie coton, Ie
fil et I'aigu Hie a la meme adresse, Ie sirop proche du sucre, du
sel et de la farine, I'huile "de charbon" et I'huile "a graisser" un
peu vers Ie fond, les bottes et les mitaines proche de la porte, Ie
pcivre et Ie "nena ne" en places reservees ... , Le registre des ven
tes a credit etait sur Je comptoir ella "place" groupail les clients
e1 les flaneurs qui aimaient a se rencontrer autour de ia "four
naise".

En plus de son magasin Fran~ois Gagne possedait plusieurs ter
res, les unes en culture les autres en foret, et il prenait aussi des
conlrats de bois I'hiver. II etait homme d'affaires r;goureux et pr'l
tique, mais "il vendait a des prix qui avaient du bon sens", disent
des anciens. II a ere maire pendant plusieurs annees durant la
periode qui nous occupe ici.

Le magasin de Fran~ois Gagne avait un autre centre d'attraction :

Ie bureau de poste, qui fut Ie premier d'Alma en forme. Le pre
mier mairre de poste avait l~te, a partir de 1879, Damase Boulan
ger, que son fils Arthur rempla~a jusqu'au 22 mars 1aB3. Le pre
mier a titre de caractEhe officiel fut Fran~ois Gagne, nomme Ie 1er
juillet 1883; il remplit celIe fonction pendant trente ans. Le bu
reau de poste etait dans so'n magasin.

L'etablissement du premier moulin a f.rine dans Ie territoire
d'Alma pose un probleme. Selon madame Arthur Harvey, nee
Zelia Boivin, fille de Benjamin dit "Ben" Boivin, alars etabli dans
Ie rang VH, dont les souvenirs sont tres precis et par ailleurs par
ticuJierement exacts, il n'y avait pas encore de moulin a farine a
Alma a I'autornne de 1B83 et meme quelques annees apres. II
fallait aller a Heberlv[lIe, a celui du village ou a celui des Bol
duc sur la Belle-Riviere. Elle raconte ainsi comment son pere se
procurait la farine. "lis se sont associes deux voisins ensemble
el apres leur journee de travail ils parlaient tous les deux vers 5
heures de I'apres-midi avec chacun une demi-poche de ble (soit



215

un minot, la poche able contenait alors deux minots); ils remon
taient la riviere Bedard en canot Ie plus loin possible, pour ensui
te prendre un portage a travers les bois et se rendre a pied au
moulin. 115 y arrivaient vers 9 heures du soir. Pendant que Ie
meunier s'occupait de moudre leur ble ils se couchaient sur Ie plan
cher du moulin pour se reposer, et vers 3 heures du matin ils par
taienl avec leur farine pour s'en reveni·r ... Pour nourrir la famil
Ie il leur fallait faire plusieurs voyages, el cela a dure plusieurs
annees".

Pourtant il devait y avoir des moulins a farine 11 Alma puisqu'il
y avail des meu niers. Un au1 re ancien, monsieu r Joseph Cote, d it
que les premiers moulins a farine auraient ete conslruit par un
Tremblay et par un Langevin. En effet, Ie registre paroissial re
vele qu'Alfred Tremblay, domicilie a Alma, qui faisait baptiser un
enfant Ie 13 mai 1882, etait "meunier". La meme qualification lui
est donnee en fevrier 1884. De plus, Guillaume dit "William"
Tremblay est aussi qualifie "meunier" a son mariage, Ie 5 fevrier
1883, el encore au bapteme de son premier enfant Ie 27 novem
bre de la meme annee. On apprend par ailleurs que Ie moulin
des Tremblay, Alfred el William, elait sur la riviere Bedard. Peut
eIre n'etait-i1 pas muni d'une moulange 11 farine ... ? Le nom
de Xavier Langevin "meunier" appara'it pour la premiere fois dans
les regislres a la date du 22 iuillet 1887. D'apres M. Joseph Cote
ce moulin eta it sur la Petite Decharge "pres du pont du village",
plus' pres que celui que Gariepy devait y construire plus tard (en
1897). M. Charles Tremblay, qui vecut sur les lieux, dans Ie rang
VI de Signay, dit qu'un mouJin conslruit par Langevin etait sur la
riviere Bedard 11 cel endroit. II s'agit en realite de celui d'Alfred
Tremblay. Ce moulin se Irouvait au rang VI, done en dehors du
territoire d'Alma.

On a deja mentionne Ie premier moulin a seier construit par Ro
muald Maltais pres de "embouchure de la riviere Bedard. Plu
sieurs autres petites scieries furent installees; il y en eut a presque
toutes les chutes utilisables, meme au ruisseau Rouge.

La premiere fromagerie fut ouverte au rang VII et Ie premier
fabricant a ete Adjutor Harvey. Ligori Harvey, qui fut aussi a la
fromagerie du rang VII, est Ie premier dont Ie nom figure parmi
les fabricants de fromage a Alma. II y avait deux fabriques' qui
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fonclJonnaient en 1893, car Ie cure annonce a un de ses pr6nes
qu'i1 dlstribuera "Ies argents des deux fromageries".

Le premier menuisier·cnarron instatle a Alma est Jean Dufour.
On I'y trouve au printemps de 1887, avec sa femme, Xantippe
Bouchard, fille de Phydime, e1 sa soeur Elise. Sa boutique etait
au coin des rues Sacre-Coeur et Saint-Joseph, du cote nord.

Le premier ferblantier, Ludger Harvey, frere de Ligori, d'Elzear
et de Treffle, etait jeune et celibataire quand il ouvrit sa boutique.

II semblerait que Ie premier medecin d'Alma fut Ie docteur Ed
mond Boulanger, fils de Da, ase, car il fut Ie premier de la loea
lite qui fut re~u medecin, en marS 1883, et il eut des fonctions
attitrees dont il est fait mention dans les proces-verbaux du con
seil municipal en janvier 1886. Ma;s if residait a Heberlville. II
partit eette annee-Ia pour i'IJer pratiquer a La Malbaie.

Ce n'est qu'en 1893 qu'on trouve Ie premier medecin residant

Ernest Gagnon, mececln
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a Alma, Ie docteur Ernest Gagnon. Natif de la Grande-Baie, il
avait fait ses etudes classiques au Seminaire de Chicoutimi, OU il
etait confrere de c!asse d'Heracleus Lavoie, futur cure d'Alma, et
cousin d'Elie et Fran~ois Gagne. Apres ses e1udes universitaires,
a Quebec, il s'etait marie a Montreal en 1886, avec sa cousine
Georgiana Tremblay, de La Malbaie, fille de Fran~ois Tremblay
"Picote" et d'Adeline Gagnon, soeur de son pere. II est aile aus'
sitcH pratiquer sa profession aux Etats-Unis, dans la region de New
York, pendant une couple d'annees. En 1889 il etait revenu a
Montreal. L'annee suivante il etait a Chambord, ou il pratiqua
pendan1 environ trols ans. De la il vint s'installer a Alma, et se
logea pendant plusieurs annees dans Ie haut de Ja fromagerie
de Paul Gauthier, au coin de la rue Sacre-Coeur et de la ruelle
LaforEH actuelles, "Les debuts ont ete difficiles et durs pour la
sante du medecin, ecrit I'ainee de ses fi lies, madame David The
riault, en particulier a cause des mauvais chemins et des mauvaises
voitures. Avant la construction du pont de Tache il allait secourir
les malades a Saint-Coeur-de-Marie en canot, en ouaguine, a che
val, meme a pied, par n'importe quelJe intemperie, froid et neige
I'hiver, chaleur et pluie l'etEL II allait iusqu'a Peribonka et meme
jusqu'a Mistassini, voyage de quatre iours. L'argent etait rare et
la paye difficile, II chargeait $2.00 pour les accouchements et
iJ etait paye en effets, surtout en beurre, quand il I'etait ... " Pour
I'aider un peu financierement et aussi sans doute pour I'empecher
de quitter la paroisse, Ie cons'eil municipal vota, Ie 10 septembre
1894, une resolution demandant la nomination de "M, Ie docteur
J.-E, Gagnon pour etre greffier, pour avoir une cour dans la mu
nicipalite d'Alma". - On ver.a
plus loin que Ie brave medecin
ne put tenir quand meme.

Louis Collard, originaire de
1',le d'Orleans et e-tabJi a Alma
en 1881, peu apres son maria
ge avec Malvina Gauthier, a La
terriere, Ie 13 fevrier de ce1te
meme annee, a ete Ie premier
a posseder un quatt'roves, qu'il
avait achete a Saint-Bruno, et Ie
premier aussi a avoir une car
riole et un piano.
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II y avait une modis.te a Alma en 1885, mademoiselle Zoe Gi
rard. Elle semble etre la premiere en titre.

Madame Joseph.Nil Tremblay, Elise Gagne, sans etre couturiere

a plein temps et professionnelle, "habillait" tout son monde et
beaucoup d'autres, "taillait des robes, meme des robes de mao
riees, sans patron", et cela avec assez de succes pour "passer
pour tres fiere".

Une autre, qui etait couturiere surtout par serviabilite, eta;t ma
dame Franc;ois Harvey du rang IX, Marie Bouchard. Femme vive
et habile, eUe faisait toute la couture a fa main, car elle n'avait
pas de machine a coudre; ce n'est qu'en 1897 qu'elle put en
avoir une.

II est certain qu'a part ces deux femmes il y en eut d'autres qui
remplirent un semblable role dans leur milieu, car les gens avaient
besoin de trouver sur place des personnes capables de confection
ner leurs vetements, et dans ce temps-Ia on en portait ...

Celie qui est donnee comme la premiere couturiere et modiste
attitree est louise Cote, fille d'Hippolyle. Elle a exerce cette pro
fession pendant nombre d'annees avant de se marier, avec Emile
Tremblay, fils de Menalque.

89. - PREMIERES VlSITES EPISCOPAlES

la premiere visite episcopale eut lieu en 1883, les 29 el 30 de
juin. Mgr Dominique Racine, premier eveque du diocese de Chi
coutimi, faisait alors sa deuxieme tournee au lac Saint-Jean. Sa
visite a Alma fut un evenement paroissial sensotionnel, car Ie pas
sage de I'eveque mettait alors tout en branle pour lui donner un
caractere triomphal. On allait audevant de lui en nombre, on lui
faisait cortege sur la route et loute la population I'attendait de·
vant I'eglise a I'arrivee. II etait pareillement escorte pour Ie re
tour, et pendant son bref sejour res sermons de circonstance, I'al
locution de I'eveque, la ceremonie de confirmation, la sollennite
de /a messe episcopale, les en1revues et la presence des pretres
des alentours venus pour Ie ministere et la fete, de meme que Ie
ralliement generClI, faisaien! de I'evenement quelque chose· d'u
nique dans la vie paroissiole. Cette visite du fascinant monsei
gneur Racine tombait dans les beaux jours de la fin de juin, alors
qu'on etait decharge des p{mibles travaux des semailles et qu'on
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jouissait pour la premiere fois de la venue d'un eveque; elle ne
pouvait manquer d'emouvoir profondement cetle population ha
bituee a subir I'isolement et ses consequences.

M9' Dominique Racine

Lors' de sa deuxieme visite, les 23, 24 et 25 juin 1886, I'ev~

que se rendit visiter aussi les colons de S~int-Coeur-de·Marie. Ac
compagne du cure de Laterriere, de celui d'Alma "et d'un grand
nombre de ses paroissiens, il suivit d'abord Ie bord de 1''Ile sur
un parcours de deux milles, la traversa ensuite par la route neuve.
A la Grande Decharge l'attendait toute une flottille de chaloupes
et de legers canots d'ecorce avec force pavilions. Le parcours se
fit galment .... la beaute du paysage, la variete des lies, Ie calme
de la mer, et .5urtout la presence du premier dignitaire du diocese
mettaient la joie au coeur de tous. Sa Grandeur elle-meme prenait
part a I'allt§gresse gemerale et c'est elle qui d'une voix sonore en
tonna une chanson de rame que tous repeterent avec entrain."
Charme de la Grande Decharge.
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90. - SOCIETE DE TEMPERANCE

Le 15 juillet 1884 on erigeait selon Jes regles canoniques Ja So
ciete de Temperance. La liste des' membres inscrits ce jour porte
176 noms. Les proces-verbaux indiquent une activite reguliere
jusqu'a 1892. II dUl ensuite se produire un flechissement, car on
trouve une nouvelle Societe de Temperance etablie en aoOt 1907
et une lisle de 224 membres en 1912; malheureusement les regis
tres de cette societe apres cette date sonl absents.

91. ENFANTS DE tMRIE

Quelques mois avant la deuxieme visite episcopale, en appli
cation du mandement de M~lr Racine en date du 8 mai 1880, qui
recommandait Ie groupement des jeunes filles sous Ie titre d' "En
fants de Marie" et qui formulait un reglement a cet effet, Ie cure
Cimon en forma it une equipe dans sa paroisse. Apres une reu
nion preparatoire, Ie 30 novembre, la formation du premier grou
pe eut lieu Ie 8 decembre 1885. Trente-quatre demoiselles etaient
admises et prenaient leurs eiClgagements dans la congregation. Le
premier conseil des directric!es des Enfants de Marie d'Alma com
prenait: presidente, Arthemise Labrie (fille d'Elisee), institutrice;
premiere assistanle, Louise Cote (fille de Fran~ois); deuxieme as
sistante, Winnie Gaudreault (fille de Thaddee)*; secreta ire, Zoe
Girard, modiste; Iresoriere, Marie Potvin (fille d'Antoine). La con
gn§galion a tout de suile fait preuve de vitalite et de serieux; Ie
registre contient les rapports de 51 reunions' en moins de six ans
(de decembre 1885 a juin 1891) du temps du cure fondateur.

92. - ENFANTS DE SAINT-JOSEPH

Le 19 mars 1890, jour de la f€~le patronale de la paroisse, on
etablissail la societe des "Enfants de Saint-Joseph", congregation
pour.les ;eunes gens creee par Mgr Dominique Racine, qui en avail
rediga Ja constitution en 1880. Le groupe constitue ce jour-Ia
comptait 28 membres. Le 23 il formait son conseil de direction:
president, Augustin Neron; vice-president, William Boulianne; se
creiaire-tresorier, Joseph Boulanger; conseillers, Johnny Tremblay,
Joseph Levesque, Alphonse Maltais, Pitre Martel, Delphis Jean, Li
gori Harvey. On ne possede que les quatre premiers proces-ver-

Elle a 87 ans, est alene et interessante; elle demeure ~ Montreal et se propose
de ven;, aux fetes du centenaire.



221

baux de Ja societe et il parait impossible de connaitre la duree
de la congregation.

93. - A. L'EGLISE

('est dimanche Ie 3 aoOt que les parOISSlens de Saint-Joseph.

d'Alma entendirent pour la premiere fois la musique d'un harmo
nium dans leur eglise.

Le 14 du meme mois on faisait la benediction d'une croix eri
gee pres de I'eglise. Cette croix fut longtemps a I'honneur.

A Noel 1891, "a Alma nous allons a la messe de minuit en vo/
ture d'e1e et en chapeau", ecrit un chroniqueur du lieu.

94. MOEURS ET ALLURES

II ne semble pas que la population d'Alma ait manifeste des al
lures devoyees ou inquietantes. Occupee pour une grande part a
resoudre ses problemes d'organisa1ion et d'amelioration dans tous

les domaines et pour I'autre part a se rechapper, comprenant ses
devoirs envers la Providence dont elle sentai1 qu'elle avait cons
tammen1 besoin, son comportement etait celui de gens laborieux
et serieux, forcement austeres, qui' n'ont pas Ie goOt des folies ni
Ie loisir de s'en permettre. Les rapports des cu res et leur corres

pondance avec leur eveque en font foi, et cela est significatif,
car ils representent leur chef spirituel aupres des fideles qui leur
sont confies et ils ont a la fois I'obligation et Ie besoin de Ie te
nir au courant de I'actif et du passif de leur oeuvre et des proble
mes qu'elle pose.

De ce c6te, Ie seul probh~me qui touche I'ensemble de la parois
se d'Alma est celui de la vente des boissons alcooJiques. On a
vu que de bonne heure Ie conseil municipal I'autorisa. Cette au
torisation fut continuee et la vente parait avoir efe surveillee. En
1885, lorsque fut presentee dans Ie comle de Chicoutimi une pe
tition demandant la mise en application de la seconde partie de
l'Acte de Temperance de 1878, Ie vote d'Alma se partagea: 36
en faveur de la petifion, 37 contre. - Cette deuxieme partie de
l'Acte 41 Victoria, chapitre 3, defendait (entre autres) "de vendre
des liqueurs enivrantes sans avoir au prealable obtenu du gouver
nement . , . une licence alors en vigueur". On estimait vraisembla
blement qu'il etait preferable de laisser la chose a la decision de

I'administration locale.
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Celle-ci ne reussit pas touiours a emp~cher les abus. II est ine
vitable qu'en cette matiere il se produise des abu5. L'histoire n'a
pas a relater les (,"lS individuels, mais elle doit a la verite de men.
tionner ceux qui prennent les proportions d'un desordre public et
qui ont une portee notable sur la societe. Alma connut celui de
la vente clandestine des boissons alcooliques: une femme prati
qua ce metier pendant un certain temps, tandis que dans un au
ire coin un homme Jongtemps incorrigible fit de meme et quand
les condamnations judidaires lui dMendaient sous la menace du
maximum de peine la vente sous toutes les formes: au baril, au
gallon, a la pinte ou a la cnopine ou au demiard, a la bouteille,
au ven'e .... " ,il inventa Ie true de vendre la boisson a la verge
- au moyen d'une bOlte en tole longue d'une verge et contenant
la mesure voulue.

Le cahier des prones revele un effort de reaction contre ce de
sordre au printemps de 1894. Le premier dimancne apres la Pen
tecote [e cure Lavoie inscrit au long la forme de sa vigoureUfie
interveniion en chaire. Elle vaut d'EHre citee. "Cest avec un cha
grin reel que je signale a votre aMention qu'il s'est introduit un
desordre bien grave dans cette paroisse depuis quelques semai
nes. Vous savez sans doute ce dont je veux parler. Vous I'avez
tellement bien compris que vous en etes alarm,es. J'ai retarde
un peu d'en parler, esperanl que I'on comprendrait com bien c'est
un grand ma I que de donner Ie scandale et introduire Ie desordre
dans une paroisse si bonne et si paisible. Ces rMlexions auraient
pu les faire rentrer da ns Ie devoir. lei, done, i I y a des mais'ons
ou I'on vend des liqueurs spiritueuses et iI faut voir comme ces
maisons sont achalandees. II semble que Ie nombre augmente
de iour en jour. Je defends a qui que ce soit de vendre de ces
liqueurs. Je defends aux peres' de famille d'aller dans ces mai
sons; je Ie defends auX jeunes gens. J'engage les peres de fa
mille a veiller a ce que les enfants ne meMent jamais les pieds
dans ces maisons. Nous allons faire la communion reparatrice cet
te semaine; j'invite tout Ie monde et particulierement les feunes
gens a s'approcher des sacrements. De plus, [e demande que I'on
fasse dans toutes les families une neuvaine a la Sainte Famille;
nous la ferons tous les iours a I'eglise Ie soir. Ayez confiance;
priez tous la Sainte Famille et je suis sOr que ce fleau va dispa
ra1tre." Le silence qu i suit cette intervention fait s'upposer que Ie
mal a diminue, s'il n'est pas disparu. Des anciens disent: "De
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la boisson, il y en ava it toujours; quand il n'y en ava it pas des
gens en faisaient".

95. - ESPRIT D'ENTRAIDE

Un trait qui semble caracteriser III population d'Alma, a cette
epoque comme precedemment, est J'es'prit d'entraide. L'etat d'i
solement dans lequel on se trouvait par Ie fait des distances et
des difficultes de communication favorisait cette disposition; les
liens de parente qui unissaient entre elles la plus grande partie
des families y contribuaient aussi pour une bonne part. La con
sultation des anciens revele nombre de manifestations de cet es
prit fraternel. Un fait glane dans Ie journal Le REVElL du SA
GUENAY du 7 avril 1887 est de cet ordre. "M. Onesime Gau
dreault, un brave homme de Saint-Joseph d'Alma, qui faisait chan
tier dans Ie canton Kenogami, a eu Ie malheur de perdre son che
valla semaine derniere; cet accident met1ait celui qui en etait vic
time aux portes de la misere. Heureusement quelques amis ont
fait entre eux une souscription et lui ont remis hier un autre che
val".

II en Mait ainsi quand quelqu'un avait Ie malheur de "passer au
feu" et en maintes occasions douloureuses. Quand se produisait
un deces dans une familJe on venait de partout faire une vis'ite
prolongee et passer la nuit entiere en veiJle coupee de priere au
pres du corps, qui etait alors place sur un lit funebre jusqu'au
moment de Ie meltre dans la tombe pour Ie conduire a J'eglise.

Les occasions de sympalhiser et de se rendre mutuellement ser
vice n'efaient pas rares. II faut avoir connu ce que c'est que de
se trouver plusieurs loin des services publics organises et loin de
tout pour comprendre combien les necessites communes creent la
fraternite entre les humains. Ce fut longtemps la situation des'
gens d'Alma; dans la periode qui nous occupe elle durait encore
a peu pres com me dans les premiers temps, a\Jtant par besoin
que par habitude.

96. - NOYADES

Au cours de I'annee 1887 la Petite Decharge faisait trois victi
meso Les premieres etaient deux jeunes gan;ons de 8 et 12 ans,
fils de Joseph Duchesne, noyes Ie 4 septembre. lis pechaient en
semble, places sur un petit rocher, quand il gJisserent sur 'Ia pen
te Iimoneuse et enfoncerent da ns I'eau, OU on ne les retrouva que
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quelques heures plus tard. Celte noyade jeta loute la paroisse
dans I'emoi. l'autre eut lieu Ie 23 novembre. la victime etait
un fils de Fron~ois Duperre, louis, age de 15 ans. II traversail
avec son pere sur la glace dejll assez solide pour porter les deux
hommes el leur canol, qu'ils glissaient pour' s'en servir en cas de
besoin. la glace flechil subitement et Ie jeune homme enfon~a el
disparut sous Ja nappe gelee. Son corps fut retrouve peu apres.

Un acte de sepulture revele que trois ans auparavanl, Ie 2 jui 1
let 1884, Joseph Simard, fils de Tiburce, s'etait "noyeaccidentel
lement". Ces't aussi dans cette periode qu'un pionnier d'Alma,
Antoine Gagnon, s'est noye dans la riviere Ottawa; on croit que
son corps n'a pas ere retrouve; nous n'avons trouve nulle part men
tion de sa sepulture. la Decharge a fait encore d'autres victimes.

On rapporte entre aulres que vers 1886, au rapide de la Vache
Cadle, deux Indiens peri rent ensemble. "lIs descendaient du lac
Saint-Jean par les courants de la Grande Decharge dans un ro
beska, sorte de grand canot d'ecorce de 25 pieds de longueur
et dont les deux bouts s'elevaient II trois pieds et demi au-des
sus de I'eau. Arrive a la tete'du rapide de la Vache-Caille iI y
avait de la place pour un seul canot, el quand ils etaient plusieurs
ceux qui suivaient devaienl retarder pour permettre aux personnes
du canot d'en avant de debarquer II terre pour faire place aux
autres arrivants. Or iI est arrive que les deux Indiens n'ont pas
pris assez de precautions el n'ont pas ete capables d'entrer dans
Ie petit remous; ils ont passe tout droit, et comme fe premier
casse du rapide n'etait qu'll 35 pieds, il ont ete attires par Ie cou
rant tres fort et son disparus II jamais."

En novembre 1893, la victime etail encore un jeune d'Alma,
louis, de 21 ans, fils de Gonzague Maltais, noye dans la Petite
Decharge.

97. - EPIDEMIES

En decembre 1889 une epidemie de fiE~vres typho'ides sevit II
Alma. On a vu que Ie conseil municipal prit des mesures pour
l'enrayer autant que possible. Elle fit plusieurs victimes, enIre
autres une jeune femme, Arthemise Labrie, epouse de louis Pa
geau, decedee Ie 19 novembre. Ce cas donna lieu a un episode
assez sensationnel rapporle par mademoiselle Henrietfe Tremblay
(fille du forgeron Joseph-Nil). "La jeune dame Pageau avait sa



*

225

chambre chez ma mere, qui lui prodigua les premiers soins. Elle
mourut et ma mere contracta la maladie, qui occasionna un accou
chement avant terme. L'enfant qui parul a cette ~poque, dans la
maison placardee, etait une petite nee a sept mois et si petite que
les gens allaient par curiosite la voir a travers les chassis. Cette
petite, qui re~ut Ie nom de Bernadette, est ma intenant (en 1962)
flgee de 72 ans. Ma mere a ete tres malade, ainsi que ma tante
Eugenie. De meme l'a1'nee, Isola*, qui avait 9 ansi elle a ete
plusieurs mois sans parole; grace a une promesse faite a sainte
Anne, elle a recouvre la parole. Marguerite (Ia quatrieme de la
famille)** eut aussi cette triste maladie."

A I'automne de 1893 une nouvelle epidemie de typho'ide qui
courait la region atteignit Alma et y fit quelques victimes. Une
epidemie de grippe maligne, de pneumonies et de scarlatine fit
des ravages au cours de l'hiver de 1895 dans la region de Chi
coutimi et celIe du Lac Saint-Jean. Chicoutimi compta 68 deces,
Hebertville 42, Alma 31, ce qui est la plus fone proportion par
rapport a la popu lation. Cela ressembl ait aux tristes annees de
1871 et 1875 et tout Ie monde etait associe au deuil des famil
Ies decimees.

98. - DANS L'ORDRE INTELLECTUEL

Quelques faits manifestent I'activite de la population dans Ie
domaine intellectuel. A I'automne de 1890 les notes des pr{)nes
revelent que "Ies ecoles du soir sont commencees" et "Ies le<;ons
de chant organisees". Le premier cours du soir eut lieu Ie 16 de
cembre, un dimanc"e. Le professeur etait Ie cure lui-meme; il
avait M, Pageot comme sous-maltre. Le 21 Arthur Boulanger etait
nomme pOUT remplacer Ie cure.

Au dimanche dans I'octave de Noel Ie pr5ne annonce une soi
ree artistique pour Ie jour meme et pour Ie lendemain. Au pro..
ne de l'Epiphanie de 1891 Ie cure recommandait a ses gens de
s'abonner au journal LA FAMILLE. A celui du Jour de l'An de
1893 il annon~ait pour "Ie jour des Rois et Ie dimanche 5uivant .. "
au lieu ordinaire, une soiree dramatique et musicale donnee par
les jeunes filles de l'Union Alma". CeNe troupe, qui semble etre
Ja premiere du genre a Alma, a dO operer assez activement et

Au[ourd'hul madame Albert Caron, Cornwall, OntariO, nee en celobre 1881.
** Au[ourd'hul madame Joseph Gaudreault, La Tuque, nee en Fevrier 1885.
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pendant quelque temps, comme Ie fait supposer I'expression "au
lieu ordinaire". Elle avait eu un brillant succes au mois de juillet
precEdent, si on en juge par cette note du PROGRES DU SAGUE·
NAY: "On nous fait les plus grands eloges de deux soirees don
nees recemment il Saint-JC!lseph d'Alma par quelques amateurs de
la localite". Le 22 decembre Ie m~me journal annonc;ait celie qui
devait etre donnee Ie 6 janvier avec repetition Ie 8 par "Ies jeu
nes filles de la localite qui font partie de l'Union Alma", et il rap
pelait leur succes de I'ete dernier. Nous n'avons pas d'echos du
resultat. Une piece tragique intitulee "Andalauma" fut jouee a
Alma Ie 26 decembre 1892. Par quelle troupe? ..

99. - ENCAN POUR LES "AMES"

"La coutume de faire vendre des eHels il la porte de I'eglise
pour les ames est louable," disait Ie cure d'Alma a son pr6ne Ie
jour de la Toussaint en 1893. 11 la justifiait et la recommandait
comme "une excellente coutume qui se pratique dans plusieurs
paroisses". On introduisait donc il Alma une de nos coutumes na
tionales.

100. - TRADITION DU PELERINAGE

Avant de clore ce chapitre, mentionnons un fait qui il I'epoque
etait marquant dans I'histoire d'Alma: Ie premier pelerinage a
Sainte-Anne de Beaupre, en 1890. Au debut de septembre 300
personnes des paroisses de Saint-Jerome, Saint-Gedeon, Hebertvil·
Ie et Alma allaient prendre Ie train a Chambord pour ce pelerina
ge qui devait ensuite se repeter chaque annee pendant pres, de
quaranle ans. Nous n'avons pas de chiffres pour Ie groupe d'AI
ma; en raison des distances il etait vraisembl&blement tie moins
nombreux, mais il etait sans doute assez important pour etre men
ti'onne dans les journaux il I'egal des autres. Serait-ce il ce pre
mier pelerinage il Sainte-Anne que commenc;a la tradition de rap
porter, en plus des petits souvenirs pieux, des paniers de rai
sins? ...

101. - QUELQUES TRAITS TYPIQUES

Et pour finir citons quelques details qui illustrent certains traits
typiques dl! I'activile des habitants d'Alma il cette epoque. Nous
les empruntons aux notes fournies par mademoiselle Henriette
Tremblay et par son frere Damase au suiet de leur famille. - Or
a vu que Joseph-Nil Tremblay, pere de nos deux lnformateurs.
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etait marie a Elisabeth Gagne soeur des marchands Frant;ois et
Elie Gagne. Jos-NiI, comme on I'appelait, forgeron de son metier,
etait un homme entreprenant, ingenieux et actif; entendu dans
les affaires publiques comme dans les siennes, il fut maire d'AI
ma pendant cinq ans (1897-1901), ensuite president de la commis
sion scola ire et plusieurs fois charge de missions de confiance. Sa
femme eta it exactement de m~me taille que ,lui au physique et
egalement debrouillarde et dynamique, et elle avait une belle cul
ture. Pour esquisser ce petit tableau que nous voulons donner
ici, on ne saurait mieux faire que de citer Ie temoignage m~me

de ceux qui ont vu et vecu les faits,

"Nous avions d'excellents parents, exemplaires, vaillants, coura
geux, fervents chretiens. lis achetaient toujours un des premiers
banes a I'eglis~. Nous, les enfants, nous all ions a la messe cha
que matin, aux exercices du soir: mois de Marie, mois du Sacre
Coeur, mois des Morts, etc. On recitait Ie chapelet en famille. lis
etaient severes et nous etions tres soumis. L'ecole se trouvait -de
I'autre cote de la rue, en face de la boutique de forge. Quand
les gart;ons qui allaient a la c1asse comment;aient a ~tre grands
i1s etaient malcommodes; papa avertissait la mai'tresse, s'i Is n'o
beissaient pas, de les envoyer a 4a boutique; ils savaient ce que
t;a voulait dire.

"Notre pere, qui etait forgeron, travaillait tres fort, I'hiver de
puis huit heures du matin jusqu'a onze heures du soir p0l.lr les
gens de chantier, pour gagner une piastre et demie par jour. Plus
tard if fut oblige de s'engager un apprenti forgeron. La plupart
payaient avec les produits de leur terre. Quand la famille est de
venue un peu nombreuse (Ie on4ieme enfant est ne en 1895, Ie
quatorzieme na7tra en 1901), il s'acheta une terre, quelques ani
maux, et se procura tout ce qu'il fallait pour nourri; son monde.
II tuait des animaux pour pas~er l'hiver. Nous avions des vachesi
Ie matin nows allions les co'n~ujre sur la terre a la Vache-Caille;
Ie soir nous all ions les chercher et elles couchaient sur Ie cran
en arriere ,de chez-nous.

"Nos parents cultivaient aussi un grand jardin. Chaql:le au
tomne ils feisaient la provision pour I'hiver: du beurre en tinette,
comme on djsait, un quart de hareng sale, une tonne qe melasse,
un quart de pommes, des caisses de biscuits .... Notre pere ache
tait t;a eu prix du gros chez ses ,beaux-freres Franc;ois et Elie Ga-
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gne. Notre mere avait Ie meme avantage pour acheter les tissus
pour les ve1emen'ts, qu'elle confectionnait elle-meme. En plus d'ha
biller sa grande famille, elle cousait pour les autres a cette epo
que. Elle taillait sans patrons les robes, meme les robes de ma
riees, et faisait les chapeaux. Elle passait pour tres fiere parce
qu'elle nous habillait toujours bien. Elle avait toujours une ser
vante, qu'elle payait de son travail manuel.

"Plus tard ils ont dO ajouter une rallonge a fa premiere grand
maison. Cela donnait une grande cuisine et des chambres, des
grandes chambres en haut avec des lits doubles, d'un cote pour
les gar~ons, de I'autre pour les fiJles; les plus jeunes couchaient
pres des parents. Notre mere avait ensuite, sous 'Jes instances
de son frere Fran~ois, fait finir Ie haUl de la grand-maison en
chambres pour res voyageurs, pour accommoder les commis-voya
geurs et autres. Notre mere, ancienne institutrice, etait une per
sonne gaie, au caractere jeu ne; elle interessait les pensionnaires
par sa conversation; chez nous ils etaient comme de la famille ...
Excepte monsieur I'inspecteur Edouard Savard, qui etait hautain
et grogneux"'; en arrivant il donnait son menu 11 notr.e mere, qui
s'efforc;:ait de Ie bien recevoir. Tous les gens qui etaient de pas
sage restaient chez nous. Le soir les hommes du village venaient
jaser 11 la boutique ....

"Comme rien n'existait au debut, il fallait inventer quelque cho
se pour avoir I'eau courante chez nous. II y avait une source
d'eau en haut de la cote chez Gedeon Verreault; on fabriqua un
tuyau en bois en Ie per~an1 avec un vilebrequin que papa avait
forge; des longues meches; on perc;:ait des longueurs de billes
de douze pieds et on effilait un bout pour qu'elles pussent entrer
['une dans I'autre; ainsi de suite, pour rendre I'eau chez nous et
chez nos oncles Fran~ois Gagne et David Tremblay (trois voisins).

"Notre soeur Isola (l'a7nee) enseignait. Un bon jour M. Ie de
pute Girard s'amene a fa maison et dit a maman: "II me faut ta
"fille; nous avons bien de la misere dans I'ecole du village (de
"Saint·Gedeon); les ma7tresses ne viennent pas 11 bout de deux
"petils L ..... " Isola y est allee. H para!t que les jeunes n'ont

Le br....e homme gard.il un p"u sollennellemenl son allure de malflre d'ecole,
mai••ussi il etail un malade, il souffr.it d'une infi,mite qu'il sa ...ail laine, Igno
rer mais qui I'incommodail conslamment, Ie fais.it souff'ir sou...enl el I'obligeell
a me surer set mouvemenls.
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pas ~te longs a se rendre compte de qui etait maitre dans la c1as
se. Elle mesurait 5 pieds et 7 pouces; elle etait bien plantee et
forte avec I;a; elle prenait une poche de farine de cent livres, la
leva it comme I;a et la vidait dans la huche, puis boulangeait ... "

102. LA VIE

La vie continuait d'etre laborieuse. "J'ai commence jeune a tra
vailler sur la terre avec mon pere", dil un ancien, qui parlait ain
si au nom de plusieurs. "J'ai commence a toucher** a 7 ans.
Quand mon pere labourait il lui fallait un taucheux. Jusqu'a 16
ans i'ai lravaille Sur la terre de chez nous ou ailleurs".

On herse avec un "toucheux fl

'j'avais environ lOans quand mon pere decida de venir rester
sur I'ile d'Alma", dit un au1re. Cela reporte a 1890. "II n'y avait
aucun voisin. j'ai bOche Ie premier arbre avec mon pere; i'eta~

Ie plus vieux de la famille. On a bilti un pelit campe en plein
bois. On transportait nos effets a dos de cheval. C'Mait bien
dur de se rechapper trois repas par jour .... Je lravaillais a de
fricher la terre du lever au coucher du solei!. Sur la 1erre on
n'arrivait pas***i il fallail aller au large pour se rechapper la vie.

** Toucher c'elait conduire I'attelage de boeufs ou de chevaux qui tirai! la charrue,
pour laisser aU laboureur Ie seul soin de conduire sa charrue en la tenan! par
les mancherons. Le toutheux eta it pres<llue toujours muni d'un pelit louel, qui
etail une simple harp, padois aussi d'un picou", qui elait un petit baron avec une
pointe aceree au bout; on ne s'en servait que pour les boeufs, qui elalent peu
sensibles aU fouet.
Ne pas arrlver c'elait ne pas pouvoir boucler Ie budget.
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J'ai ete au chantier et j'ai bOche pour douze piastres par mois. Je
me levais au petit jour. Pour diner· je mangeais du pain sec dans
Ie bois, et je revenais au campe quand il faisait noir."

Le defrichement et les chantiers n'etaient pas les seuls travaux
penibles; la culture en exigeait beaucoup. C'etait dur de relever
I'abattis et d'y faire les premiers labourages, qui souvent ~taient

executes a la pioche; Ie trava il de retourner une terre chargee

de bois mort et surtout de racines qui n'etaient pas encore pour
ries etait une operation tres epuisantl,\.. Le fauchage A la petite

Jaulx et Ie coupage du grain a la faucrtle etaierit ere·in1ants; Is ma
nipulation des recoltes a la main, Ie battage du grain au fJ~au, Ie
charroyage de I"eau a la tonne, etc., etc. etaient des travaux dont
on ne peut meme plus se faire une idee juste. Et c;a devait con
tinuer ainsi, pour nombre de famille, bien au dell! de 1895. Nous
n'avons pas pu ret racer la date de I'arrivee des premiers moulins
a battre et des premiers cribles a vanner, ni des premieres fau
cheuses et moissonneuses, mais ce ne fut sOrement pas avant 1eCJ5.

Et la nourriture etait peu variee. Au temoignage des anciens,
c'Mail: "Lard sale, soupe dUX pois, patates fricassees, melasse,
crepes, lait et creme. . .. On mangeai,r a peu pres dix livres de
sucre par annee. ~es bonbons s'achetaient a.u Jour de l'An et aux
comperages". Ajoutons que la creme servait plus souvent a faire
du beurre qu'a fair.e des beurrees et que Ie lail etait sou vent servi
sous forme de caWes qui constituaient habituelJement Ie rep as du
soir. Ajoutons aussi la soupe a I'orge pilee it la main, Ie berle
(du mol anglais barley). II y avait aussi la soope a la poulette
grasse (chou x gras) qui faisait partie du menu des temps de gene
extreme en plusieurs endroits de colonisation; on dut y recourir
aussi a Alma. Quand on tuait un porc on envoyait un present de
viande fra'1che aux voisins, qui faisaienl de meme quand ils "fai
saient boucherie". La chasse continuait d'etre, pour une part, pour
voyeuse des families en bordure des grands bois. "Quand on est
arrives a la baie Trepanier, dit M. Xavier Harvey, la chasse nous
a aides beaucoup: Ie Iievre et la perdriX. On mangeait moins
de perdrix, parce qu'il fallait acheter de la poudre et des capes
pour la tuer .... 'On avait des navots, que ma mere faisait cuire
avec du lard sale; des navots, on en a bien mange I Mais on man
geait tant qu'on voulait".

La maison, moins petite et plus confertable que Ie campe pri-
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Campe de colon - Malson de cullivaleur

mit if, n'avait rien de luxueux. Les murs, an pieces sur pieces
equarries et jointes a queue d'aronde aux coins de la maison, e
taient calefeutres avec de I'ecorce de cedre battue au fleau; iJs
etaient parfois couverts a J'exterieur par un lambris d'ecorce de
bouleau fixee par des tringles. lis n'avaient generalement aucun
lambris a I'interieur; quand on Ie pouvait on les recouvrait de feuil·
les de journaux fixees par de la colle de farine, ou, dans les "bel
Ies maisons", de papier a tapisserie orne de dessins en couleurs.
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Une soupente elevee en pieces solides, qui etaient parfois des ra·
cines d'arrachis, portait la cheminee. Le Qrenier n'etair pas tou
jours habitable, parce qu'il n'etait abrite que par Ie toit, et par un
mur de simples planches au de dalles; il eta it ordinairement tra
verse, a environ trois pieds au-dessus des poutres du "plancher
de haul", par une grosse piece qui liait les murs I'un a I'autre par
leur sommet pour les empecher d'etre ecartes par la poussee des
chevrons du toit; on appelCiit cette piece Ie "casse-jambeo.

L'ameublement etait rudimentaire, une table, des chaises et des
"couchettes" "faitesau pays". Dans plusieLfrs maisons, pour pren
dre moins d'espace, on faisait un dessus de table mobile pouvant
etre renverse vertica'iement contre la c1oison et on fixa it entre les'
"pattes" une planche servant de siege. Le plus beau meuble etait
la "commode", ordinairement apportee par I'epouse a son maria
ge. La plupart des maisons OU les enfants se multipHaient avaient,
dans la "cuisine", qui etait la salle de famille, un "bede": large
banc dont Ie siege s'ouvrait pour former une sorte de bOlte qui
servait de lit aux jeunes. Les lits etaient munis de "pail lasses",
dont on rempla~ait la paille deux ou trois fois par annee et qui
tenaient lieu de malelas. A quelques-uns on ajoutait un "lit de
plumes", plus moelleux, plus chaud et, disait-on, protection con
tre Ie tonnerre.

" va sans dire que beaucoup de chases manquaient. "Les sacri·
fices qu'on a faits dans ces temps-la, c'est pas disable", dit un
pionnier. "J'avais 7 ans, di't un ancien de I'Tle; un automne i'arrive
it I'ecole et je dis a Henri Lavoie; mon pere a dit qu'on avait dix
cents dans Ja maison. Henri repond: apres ~a, vovs allez que
ter ? ... "

Le nombre de ceux qui ~e decouragerent et quitterent les lieux
est un indice non equivoque que la vie etait dure et que ceux qui
"arrivaient pas" n'etaient pas rares. Les autres, ceux qui timent
bon malgre tout, s'accommodaient volontiers de ce qu'ils avaient;
its consentaient a supporter la vie austere et penible comme une
necessite, sans envier un confort dont souvent ils n'avaient pas'
d'idee. La notion chretienne d'une vie terrestre de ce genre y
aidait beaucoup.

II faudrait parler aussi de I'ennui, dont plusieurs eurent gran
dement a souffrir. Les chemins avaient fini par exister et permet-
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tre les communications, mais ils' n'invitaient pas aux promenades
de plaisir, e' tous ceux qui avaient vecu ailleurs avant de se fixer
a Alma ne pouvaient qu'eprouver une sensation. d'exil et d'isole
ment qui eta it plus ou moins lente a disparaltre. Cependant, ceux
de la generation nee IA se sentaient plus aisement chez eux; n'ayant
pas connu d'autre milieu, ils s'etaient faits tout naturellement a
leur coin de pays, qui seul avait place dans leurs souvenirs, et on
remarque chez eux une bonne humeur plus spontanee, Les eve
nements de la vie ordinaire: noces, comperages, premieres com
munions, veillees, f~tes paroissiales, visites de gens de I'exterieur,
fournissaient a tous des diversions qu'ils savaient apprekier et
rend re agreables.

"Dans ce temps-It! la vie se passait bien, dit un ancien de l'lle
d'Alma. Mon grand-pere avail beaucoup d'enfants; ils s'amusaient
tous ensemble. II y en avait des plus dr61es qui amusaient les
autres. Les uns chantaient et dansaient; ils se faisaient du plaisir
avec pas grand-chose". "Le monde etait pas fieri on s'e voisinait.
On jouait aux cartes ...." "II y en avait qui etaient farceurs, ca
pables d'amuser Ie diable. Trepanier en etait un. Ce gars-la, si
c;a avait ete comme auiourd"hui avec la T.V., il aurait ele un as ... "
"L'hiver on faisait des courses de chevaux sur la Oecharge, parfois
dans les rues du village".

103. JOUEURS DE TOURS

Au temoignage des anciens, ils s'amusaient beaucoup a jouer des
fours. Plusieurs en rapportent des "pendables" qui de nos jours
ne seraient pas meme pensables. "Dans ce temps-la, si on s'en
jouait des tours J dit I'un d'eux. Tobie Corneau, qui restait dans
Ie Oix de Saint-Gedeon, droit en face du rang Sept, avait marie
un garc;on. II y en a, pour lui jouer un tour, qui avaient invite
toutes les ieunesses de la paroisse: du Sept, de l'lle, du Neuf, du
Village Le soir des noces ces invites-Ia ont commence a ar-
river en charrette a poche, il n'y avait pas d'autres voitures
que c;a a Alma. La bonne femme, une grosse bonne femme large,
etait assez malcommode. Les premiers arrives, c;a a passe, mais
quand c'est devenu une eXlravagance, que la cour etait pleine
de voitures, elle s'esl fachee et les a tous sacres dehors; les gars
ont ete obliges de se rembarquer ...."

Un autre raconte: "On etait alles veiller chez Ie pere Georges,
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sur l'lle d'Alma. La mEne boulangeait son pain pour Ie cuire Ie
lendemain. II me vient tout d'un coup une idee: cacher un veau
dans Ie four en partant .... Le lendemain Ie pere Georges dit
a sa femme: "II me manque un veau. Je I'enlends beler; on di
rait que c;a vient de sous terre". Quand la mere arrive pour al
fumer son four, elle trouve Ie veau, qui I'avait tout sali ... " On
devine que celte fois jl fallut recourir au four du voisin pour la
cuite de pain.

Puisons encore celui-ci, raconte par un ancien du rang Saguenay.
"Par la Vache-Caille il y avait des gens qui disaient voir des feux
follets souvent. Une fois, C .... P .... faisait une veillee et il
ne nous avait pas invites. Pour se venger, on s'associe quatre
pour leur en faire voir. Mais I'affaire etait de lrouver la maniere
de reussir. C;:a fut toute une discussion. Finalement on a decide
de prendre des pailles d'avoine, les plus grosses; on eta it a la fin
des recoltes. Les pailles ont des noeuds et on les remplissait de
poudre jusqu'aux trois quarts. On a pris un fanal, on I'a attache
au bout d'une perche d'une quinzaine de pieds. On est aries se
placer a cinq ou six arpents de la maison ou la veillee se faisait.
C'etait une veillee de danse. Du cote sud du chemin il y avait
une vieille grange. Ernest, qui avait Ie fanal, a mon1e sur la gran
ge, je me suis mis dans Ie chemin, Elzear sur I'ecorre de la rivie
reo Fallait s'arranger pour que les gens de la veillee aient con
naissance de notre affaire; on a envoye Josue pour les faire re
garder ce qui se passait de notre cote. La, Ernest/ son fanal allu
me, Ie monlait, Ie descendait et Ie remontail au bout de la perche.
Quand il avait fini son morceau/ moi j'allumais une paille, qui al
Jait revoler a une vingtaine de pieds. Quand (avais fini mon ro
le, Elzear prenait a son tour et faisait la meme chose. On faisait
c;a bien tranquillemenl.

"Mon Josue dit au monde de la maison: "Venez done voir ce
qu'jl y a la! "" ... La peur les a pris dans la maison/ la danse
a ces·se .... Mais il fallait s'en aller chacun chez soi. Chacun
avail pitie de ce pauvre Josue qui/ lui, devait passer parmi les
feux-folle1s. II faisait voir d'avoir peur. Alors on a pris tous les
chapelets qu'on avait la pour lui mettre dans Ie cou .... le len
demain, la femme a B .... S .... est allee au presbytere conter
tou1 c;a au cure. Le dimanche, en chaire/ Ie cure Lavoie a dit:
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"L'affaire des feux-follets, je sais que cela a ete fait par quelqu'un;

je lui conseillerais de ne pas recornmencer".

Ces escapades etaient evidemment des faits occasionnels et sans
importance; Us ont place dans I'histoire non pas a cause de leur
notoriete mais parce qu'ils revedent des traits de moeurs et des
aspects humains de la vie telle que les gens la menaient. lis as
saisonnaient les labeurs et distrayaient opportunement des proble
mes que posaient sans cesse les besoins d'une population forcee
de se suffire a elle-meme en tan! de choses.

Voila un peu comment se barissait la paroisse d'Alma, chacun,
sur sa terre ou dans sa boutique, mettant en action ses energies,
son savoir-faire et sa conscience du devoir. les realisations en

sont la preuve: les choses ne se font pas routes seules .

•

l'eglise de 1683 achevee



236

B) DEUXIEME ETAPE: 1896-1924

CHAPHRE DIX·SEPTIEME

LA VIE COURANTE

104. - L'ELECTION DE 1896

L'evenement dominant. de I'annee 1896 est I'election federale,
dont Ie theme vital etait la question des ecoles du Manitoba et qui
porta au pouvoir Wilfrid Laurier, Ie premier Canadien-fran~ais a
acceder au poste de premier ministre du Canada. Dans les com
te-unis de Chicoutimi et Saguenay, alors associes avec un seul re
presentant a la chombre des Communes, I'eveque, Mgr Labrecque,
avait obtenu des candidats des engagements formels. P.-Vilmont
Savard, qui devait etre elu, "avait fait pour sa part dans les ter
mes que voici, qui furent i'l1primes et distribues dans tout Ie dis
trict electorar.

"Chicoutimi, Ie 19 juin 1896. - Je soussigne, declare solennel
lement que je m'engage a travailler de toutes mes forces pour
que justice pleine et entiere soil rendue a,ux catholiques du Ma
nitoba, en conformite au cesir de Nos Seigneurs les Eveques et
d'accord avec eux sur tou~. les points. -- P.-V. Savard."

Son adversaire etait I'avocat Louis-de-Gonzague Belley. Les
deux etaient de la ville de Chicoutimi et deja opposes I'un a I'au
tre sur plus d'un terrain lOt surtout par I'antagosisme des partis
politiques, qui etait singulil~rement violent a cette epoque. D'AI
banel a Natashquan, tout Ie monde etait alerte et Ie vote fut en
proportion considerable. Le scrutin eut lieu Ie 23 juin. Savard
I'emportait avec une majorite de 1046 voix. Alma lui donna 96
VOIX contre 77 a Belley.

105. - OLlVRAGE SUR LA OUANANICHE

Un autre evenement, qui interessait plus particuliElrement Alma
mais dont la population n'eut pratiquement pas connaissance fut
la publication d'un ouvrage sur Ie comportement de la ouananiche
et la puissante atfraction qu'offrait a ce sujet et au point de vue



237

sportif la Grande Decharge. Le volume, considerable et tres docu
mente, riche de faits vecus, et i1lustre, a pour titre "The Ouana
niche and its Canadla,n Environments". L'auteur, E,T.D, Chambers,
etait une autorite en la matiere. L'ouvrage fit une publicite tres
avantageuse et effective au pays de I'lle d'Alma.

106. - QUALITE DES ECOLES

Dans son rapport en date du 21 juillet 1896 I'inspecteur Savard
signalait I'tkole modele d'Alma parmi celles qui etaient "Ies mieux
tenues par les laYques", et iI mentionnait mademoiselle Leda McNi
col, a Saint-Joseph d'Alma, parmi "Ies mattresses des eccles ele
mentaires qui se sont Ie plus distinguees dans I'enseignement";
par contre il mettait en tete de liste des ecoles "qui necessitent
d'eHre reparees ou reconstruites" celles d'Alma,

107. - DEPART DE LA FAMILLE BOULANGER

La fin de I'annee 1896 vit dispara1'tre d'Alma une famille qui de
puis Ie debut de son histoire y avait joue un role important: cel
Ie des Boulanger. Arthur Boulanger quittait avec son monde Ie
27 octobre pour aller demeurer a Riviere-du-Loup. II laissait vide
la maison familiale qui eta it particulierement riche de souvenirs.
Elle etait la plus ancienne; elle avait pendant longtemps rec;u toutes
les personnafites qui avaienf visite les lieux; elle avait servi de
premiere eglise; Arthur' Boulanger, fils du fondateur, et son epou
se, Caroline Neron, qui e1ait fille d'un des tout premiers pionniers,
s'y .eta ient maries et y avaient vu baptiser au moins cinq (peut-etre
sept) de leurs vingt enfants (Ies deux derniers devaient na'itre a
Riviere-du-Loup).

108. - AU CONSEIL

II ne paralt pas y avoir eu de difficultes dans I'administration de
la paroisse ni de la municipalite. Celle-ci negocia, selon les pro
cedures ordinaires, un emprunt de $2,400 pour payer des obliga
tions consenties en 1891. Franc;ois Gagne ayant demissionne com
me maire au debut du mois de mal, Nil Tremblay fut elu a sa pla
ce, A sa seance du 7 septembre Ie conseil autorisait les residants
du village a "se batir des etables publiques" et obligeait chacun
a "fa ire des trottoirs sur sa devanture".

II commenc;ait I'annee 1897 en fermant la route entre les rangs
IV et V de Labarre, conformement a un ordre rec;u tlu departement
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de l'Agriculture e1 de la Colonisation, et par obliger tous ceux qui
demeuraient dans Ie village a "avoir une cheminee en brique bien
construite".

109. - NOUVELLE ELECTION

L'annee 1897 fut une autre annee d'election, pour la legislature
provincia Ie celle-Ia. Les candidats etaient Joseph Girard, de Saint
Gedeon, conservafeur, et P.-c. Dupuis, marchand de Chambord,
liberal. Des octrois de $4,000 pour Ie pont de la Grande Dechar
ge, de $600 et de $500 pour les routes qui y mEment et meme
quelques deniers pour Ie bac de la traverse, avaient ete obtenus
par Ie depute de Chicoutimi, Honore Petit, ce qui diminuait d'au
tant Ie credit de Joseph Giratrd, depute depuis 1892. ('est lui
cependant qui fut elu Ie 13 rmai 1897, avec une majorite de 343
vo'ix. CElie n'avait ere que de 56 voix en 1892). Le vote d'Alma
avait ete fortement en sa faveur: 135 contre 55.

110. - LE MOULIN DU VILLAGE

Un moulin au sujet duquel on n'a pas de details a ete construit
au pied du rapide du Carcajou, apparemment vers 1885. Guil
laume alias William Larouche avait achete a cette fin, en decem
bre 1884, un emplacement de deux arpents de front sur Ie lot 1
du rang Saguenay, "avec ensemble les pouvoirs d'eau qui se trou
vent en front du dit emplacement", et en juillet .1894 il vendait
ce terrain a son fils William "avec moulin, dalles et chaussees".

Un evenement qui etJt de I'importance en I'annee 1897 a Alma
est la construction du moulin a farine dans Ie village, pres du pont,
par Narcisse Gariepy de 8aie Saint-Paul. 'Le conseil municipal I'a
vait autorise des Ie debut de fevrier a "passer des dalles dans la
terrasse du pont de fer", !La construction, commencee vers la fin
de juin, etait terminee et 'Ie moulin en operation a la fin de sep
tembre. II devait bient6t s'augmenter de machines a carder et

a fouler.

111. - DEUX NOYES

Un accident sensationnel marqua la fin des travaux d'installa
tion: la noyade de deux hommes peres de famille. Selon Ie jour
nal Le PROTECiEU R DU· SAGUENAY et les mei lieu rs temoignages,
I'accident s'est produit ver~, 4 heures de I'apres-midi Ie 17 octo
bre 1897 et voici comment.
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On travaillait it reparer I/tkluse voisine du pont et a en hausser
Ie sommet pour n§pondre au besoin du moulin de Gariepy. La
riviere a la environ 200 pieds de largeur et Ie courant etait tres
fort. Pour poser certaines pieces de bois vers Ie milieu de I'eclu
se on avait tendu un cable d/une rive it I'autre a peu de distance
et on y avait attache une corde pour retenir un ~harand dans le
quel s'etaient places deux ouvriers, Ernest Perron et Eugene Pel
letier. Au moyen d'une povlie ces hommes laissaient descendre

L'ecluse du village Oll deux hommes on! perdu fa vie

I'embarcation iu~qu'a J'endroit voulu, mais preS d'arriver au som
met de I'ecluse, soit que Ie courant ait ete trop fort soit que Per
ron, qui tenait la corde, ail lache prise ou que la corde elle-meme
ait casse, I'embarcation toucha l'ecluse, chavira et les deux hom
mes furent precipites en bas et entralnes dans Ie rapide. Perron
fut aper<;u de temps en temps, essayant de s'agripper aux roches
qu'il touchait, et finit par disparaltre dans Ie rapide du Carcajou;
Pelletier tenIa de gagner la rive a la nage; il n'en etait plus qu'a
une quinza ine de pieds quand il fUI emporte a son tour. Les au
tres travailleurs assistaient au, drame sans pouvoir porter secours
aux victimes. Ernest Perron n,'il pas ete retrouve; Ie corps d'Eu
gene Pelletier fut trouve au printemps suivant aux Terres Rompues.

Pelletier etait d'Hebertville; il laissait son epouse, Delima Voyer,
et quatre enfants en bas age, parmi lesquels la petite Marie-Rose,
qui n'avait que trois ans et qui est devenue madame Eugene Trem
blay d'Alma. Ernest Perron etait age de 35 ans et marie a Mary
Tremblay; outre son epouse, il laissaif six enfants, ~ont deux vi-
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vent encore: Ernestine (madame Napoleon Nolin). et Leda (mada
me Desire Gagne).

112. - L'HISTOIRE DU MOULIN

Le moulin de Gariepy con,ut des mesaventures. Son propne
taire avait "pris envers la paroisse I'engagement de lui donner un
moulin a fleur qui devait marcher toute I'annee"; des deg€its a
I'installation Ie force rent a suspendre son activite apres quelques
semaines et il parut ne pas faire diligence suffisamment pour "re
parer la chaussee"; Ie 10 janvier 1898 Ie conseil Ie faisait aver
tir d'agir immediatement et Ie mena~ait de "prendre les mesures
necessaires pour I'obliger a faire les dits travaux". Au mois d'aoOt
1899 la dalle du moulin causait a la terrasse du pont, qu'elle tra
versait, des dommages dont la reparation Mait mise 11 la charge
du proprietaire. Selon M. Joseph Cote, lors d'une crue de la De
charge au printemps I'estacade qui retena;t les billots s'est rompue
et la masse des billots a emporte une grande partie de ce lT10ulin
et de celui que William Larouche avait construjt pres du Carca
iou, et ce dernier n'a pas €lIe reconstrui't.

Quelques annees apres, Bellarmin Lapointe achetail les droits
de Gariepy, reparait et oper"it Ie moulin iJ farine, qui fonelionna
ensuite activement, nuit et jour en certaines saisons, ainsi qu'un
moulin a scie installe au meme endroit. Les deux passe rent en
suite a Arsene Gaufhier, qui rempla~a, en decembre 1906, les ma
chines par des plus puissanres, ce qui permit de faire fonction
ner les moulins sans ralenti, On voit qu'ils etaient tous les deux
en pleine activite en hiver meme, a la fin de janvier 1908.

113. - CElLE DES ECOLES

L'annee 1897 marque des progres inegaux dans Ie domaine seo
laire. Le projef de construction d'une maison nouveille pour I'eco
Ie model'e demeura en suspenso Le 13 de janvier on decida de 'Ia
placer "sur la hauteur pres du cimetiere"; c'est tout ce qui fut fail,
la decision n'eut ,pas de suite. La veille de Noel, les commissai
res, "vu les dommages subis par la recolte", resolurent de deman
der au Surintendant d'en retarder la construction.

Au mois de mai ils fixaient Ie s'alaire des institutriees a "$100
pour la prochaine an nee; soJ $50 en argent et la balance en ef
fets".
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Le grand effort porIa sur I'amelioration de I'enseignement. II
se produisit a I'automne dans un mouvement general a la gran
deur de la province. "Les inspecteurs d'ecoles ont re~u I'ordre de
faire une serie de conferences pedagogiques dans leurs districts
respectifs", dit Ie journal. A cet effet Ie personnel enseignanl
etait groupe par secteur. Celui des paroisses de Peribonka, Saint
Henri, Saint-Coeur-de-Marie et Alma devail se reunir a la vieille
ecole modele d'Alma les 17 et 18 novembre. Les cur.es et les
commissaires d'ecoles etaient pries d'y assister. A la suite de ces
journees, les commissaires deciderent que les institutrices seraient
obligees d'observer toutes les regles pedagogiques imposees par
l'inspecteur Savard: "se servir du tableau noir, envoyer chaque
mois a monsieur Ie cure la liste des eleves les plus meritants sur
Ie tableau d'honneur, les plus rebelJes sur Ie tableau de deshon
neur; autrement elles seront remerciees de leurs services".

Ce systeme de conferences pedagogiques et de consultalion s'a
vera efficace et continua les annees suivantes. En signalant que
I'augmentation du nombre des eleves dans les classes d'histoire,
de geographie, de dessin, etc., "est considerable", I'inspecteur Sa
vard ecrit dans son rapport de 1899: "Cet excellent resultat est
dO aux conferences pedagogiques, qui aident les mai'tresses a ren
dre leur enseignement plus methodique, rationnel, pratique, a se
familiariser avec les bonnes methodes, a pratiquer les le~ons in
tuitives". II declare que "Ia totalite des instituteurs et institutrices
de sa circonscription s'efforcent de suivre les instruction re~ues".

II donne entre autres ce details qui ne manque pas d'interet: "Con
formement a vos instruction~, monsieur Ie Surintendant, i'ai recom
mande a tous les mal'tres et mattresses de se preparer a participer
a la grande exposition de Paris, en 1900, en fournissant, autant
que possible, des cahiers d'ecriture, de dessin, de devoirs journa
liers .... et d'y mettre beaucoup de zele et de soin, afin que Ie
Canada conserve, a I'exposition de Paris, la position honorable
qu'il s'est acquise a celie de Chicago".

Pour I'heure, la position globale des huit ecoles d'Alma, qUI In
cluaient celles du canton Tache annexees en mars 1899, ne figu
rait pas parmi les plus brillantes; elle etait classee 26ieme, avec
la note bien, par ordre de merite parmi les 36 du tableau de cet
te annees. Elle occupa it Ie meme rang en 1900; elle sera 28ieme
sur 38 en 1901.
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114. - PROGRES AGRICOLES

village
lot no 14 - 8e rang
lot no 29 - 7e rang
dans la ligne du 13e et 14e lot, 2e rang
sur Ie lot no 26, ge rang
lot no 32, 6e rang
lot no 29, 2e rang de I'lie
lot no 26, 3e rang

No.1,
No.2,
No.3,
No.4,
No.5,
No.6,
No.7,
No, 8,

SUR LE CIlEo-\IlN DU BONHEUR.-Lu reeoLt. du loin d.ne un. de n08 Te·
gions de colonisaUon. En peu d7nnnee. un COIOll peuiveranl devienl
Ptloprietal're d'une bene ferme qui lu~ donne d'nb<lndanteB mOI880J18.

Les progres etaient marquants aussi dans Ie domaine agricole.
Temoin cetle communication d'un correspondant d'Alma a La
PRESSE au mois d'aout 1898. "La saison est favorable a la fenai-

Disons tout de suite que Ie rapport de 1902 mentionne qu'AI
ma est citee parmi les cinq localites qui ont repare les maisons
d'ecole; sa note continue d'iHre bien; elle deviendra excellent a
partir de 1905. Des rei igieuses du Bon-Conseil, engagees depuis
aoOt 1902, tenaient alors I'ecole modele, qui avait pris aussit6, un
niveau de qualite superieure. L'inspecteur Savard ecri"ait dans
son rapport du mois· d'aoOt de la meme annee: "L'ecole modele
d'Alma .... peut ~tre comptee, d'apres les progres obtenus, pour
I'une des meilleures institutions de ce genre".

Void ou etaient situees les ecoles en 1903:
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son et Ie foin est Ires abondant cetle annee. La recolte des grains
a aussi une tres belle apparence .... Votre correspond ant possede
un morceau de terre sur lequel il a du seigle dont la lige mesure
en moyenne six pieds et demi". L'homme ajoute celte plainle
tres iustifiee: "Notre malheur c'est d'etre complerement ignores
des agents de colonisation et des excursions agricoles, bien que
nous possedions, sans contredil, les meilleures terres de la region
du ·Iac Saint·Jean". - Ce "malheur" etait une consequence de I'e
loignement, qui affect ail encore plus dMavorablement I'expedi
tion des produits.

Fromagerie de Xavier Harvey, sur I'lie d'Alma

En 1899 on avait trois fromageries' en operation: une au rang
VII, lenue par Ligori Harvey, une dans 1',le, tenue par Edmond
Boulay, une dans Ie village, combinee avec une beurrerie, tenue
par Elzear Harvey. Le fromage se vendait en juin 8 cents et de
mie la livre el Ie beurre 17Y2; au mois d'aout les prix etaient res
pectivement de 10 et 20 cents, el a la fin du mois ils montaient a
11 et 22 cents.

Les rapports manquent trop, malheureusement, au sujet de ('a
griculture, et il n'est pas facile de citer des chiffres; il faut se ba
ser sur des brides de renseignements recueillis ici et la, de I'in
terpretation des faits generaux el de connaissances personnelles.
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115. - TRAGEDIE DE L'EAU

Un accident sensationnel s~rvenu en septembre 1898 produisit
une vive em01ion a Alma. l.e mouvement touristique battait son
plein en ces annees. L'hotel de la Grande Decharge, Island House,
etait coristamment remplli et plus d'un camp particui'ier, tels ce
lui de I'lle Griffitt, celui de Scott, celui des Americains, e1aient de
bordants d'actlvite. "Les touristes venaient nombreux", dit M. Jo
seph Martel, qui vivait dans Ie voisinage de I'hotel Island House
et dont Ie pere eut la garde pendant certains hivers. "La ouana
niche leur sautait dans les mains. Les guides etaienl bien payes
et rares eraient ceux qui ne recevaient pas de cadeaux."

l'Jn des sports les plus hardis et les plus emouvants etait la des
cente de la riviere en canot. Rappelons que les canotiers etaient
choisis; ils etaient engages par ecrit, en raison des responsabilites
que comportait cet exploit, Oll il elait necessaire de ne pas risquer
la vie des gens entre les mains de guides incompetents ou feme
raires. Chaque canot etait conduit par deux hommes et la regie
etait de ne prendre qu'un seul passager, exceptionnellement deux
quand ils etaient peu lourds et qu'ils garantissaient de se confor
mer aux exigences des guides, dont les principales etaient de de
meurer ass is au fond du ca ot, de ne pas bouger et de ne pas
tenir Ie bord avec leurs mains.

Le parcours suivi par ceHe excursion amenait un grand nombre
de passagers et leurs canotiers a traverser I'lie et a passer par Ie
village, ce qui donnait occasion aux gens des lieux de s'interesser
davantage a leur aventure. Grace aux precautions prises, toutes'

les descentes etaient reussies. Cel
ie qui cou1a la vie a deux jeunes
touristes fut une tragedie qui emut
la population comme Ie malheur
de I'annee precedente "avait fait.

Les malheureux heros de I'a
venture etaient deux Ameritains
d'une vingtaine d'annees. Lewis
Sass et Carll Smith, iournalistes du
RECORD de Chicago. Arrives a
I'hotel par Ie bateau de Roberval
Ie 8 septe.T1bre, ils engageaient
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EI ie et Ernest Murray pour las conduire, Ie lendemain, a la ~che

dans la Grande Decharge et a la dascente de Ja riviere jusqu'a
Chicoutimi. Nous tenons d'Elie Murray lui-meme Ie recit de I'a
venture. II vaut d'etre cite.

"lls avaient pris cinq ou six ouananiches et i1s etaient bien con
tents. Seulement ils trouvaient que la Decharge n'etait pas aussi
dangereuse qu'ils avaient entendu dire et ils disaient que ces ra
pides-Ia ne leur fa isaient pas peur. Ceta ient des ieunes gens qui
ne connaissaient pas Ie danger; ils etaient des ecrivains et ~a avait
I'air qu'ils voulaient faire du poffe pour ecrire. Le lendemain 1Is
m'ont demande pour les conduire a, Chicoutimi par la Decharge.
J'ai. accepte avec Ernest. Rendu dans la Vache-Caille ils ont grou1l
Ie et ete proche de faire verser Ie canot. <;a c'eta it fait expres;
on s'en apercevait bien. Rendu au Rapide Gervais, la, ils ont fait
encore pareil; Ie meme encore a penche Ie canot et certe fois-lit
on. n'a pas pu se parer.

liEn renversant on s'est trouves tous les quatre it I'eau. Moi
j'etais en arriere, j'ai eu Ie temps d'empoigner Ie canot; mais Ie
canol avait la gueule en bas. En renversant j'ai cru voir las deux
Americains et ils m'ont semble ensuite etre a terre. j'ai pense:
ils sont bien chanceux eux-autres, ils sont sauves. Nous autres,
on prenait Ie large et dans les rap ides I'eau etait forte. Le canot
allait au fond et ressoudait. On a fait it peu pres huit ou dix ar
pents comme ~ai on avait chacun une main prise apres Ie canot.
On ne savait pas nager ni l'un ni I'autre. Une fois on est restes
longtemps au fond et cette idee m'est venue: si ~a continue on
ne fera pas longtemps a c't'heure. j'ai pas pense au bon Dieu
une seule fois; i'ai pas meme eu I'idee de faire mon acte de
contrition.

"On a r'soud, toujours, et la, moi, i'ai grimpe et je me suis mis
it cheval sur Ie canot. Quand Ernest a pu il a fait comme moi.
II fallait pas pense·r a tourner Ie canot; c'etait tout ce qu'on pou
vait faire de se tenir dans cette position-Ia. On a fait dix it dou
ze arpents comme ~a sans rapides, mais Ie courant etait fort. Ori
etait pour arriver en bas des rapides Gervais et on avait un bout
de cascades it passer. Ernest se decourage et pousse deux ou trois·
cris: "Au secours I" et il dit: liOn est finis". Je lui dis: "De
courage-toi pas; faut pas se decourager, on est pris. On a saute
Ie haut. on sautera bien Ie bas. On va se jeter it I'eau et on va
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se tenir apres Ie canot comme tantot". On a fait ~a et on a saute
Ie rapide. Arrive en bas de ce rapide Ie pire etait fait. On s'est
remontes sur notre canot et on descendait tranquillement. On a
passe une heure la. On a ete rejoints par un autre canot qui etait
parti apres nous-autres de I'hotel; ils sont venus a noIre secours.
eetait un Americain guide par Johnny Morel et Fardina Larou
che. * lIs ont pris notre canot avec nous-autres dessus et nous onl
ramenes a terre. On est remontes a I'Hotel tous les deux sans
parler. On y est arrives a 8 heures. On pensait que nos Ameri
cains etaient la, mais personne ne les avait vus. .. Le matin de
la tragedie, ajoute M. Murray, on ne voulait pas embarquer qua
tre hommes dans Ie canot, mais eux ont dit: II n'y a pas de dan
ger et nous sedons capables de nous sauver, de sauver nos gui
des et Ie canot".

Cet accident est Ie seu I de cette nature qu i arriva. Pourta nl il
y avait constamment des canols qui sillonnaient les eaux tumul
tueuses et terribles des Decharges. Ceux qui les frequentaient
en connaissaient les caprices.

116. - AU CLUB DES AMERICAINS

On peul parler ici du Club des Americains, dont il a Me un peu
question deja, et de raclivile qui I'animait.

En 1895, Charles Pelletier du rang Saguenay rempla~a Savard
dans les fonctions d'homme de confiance des' proprielaires du
"Club des Americains". "Lorsque Ie temps de la p~che elail arri
ve, ecril son fils Henri, c'est-a-dire quand les eaux commen~aient

a baisser el que les papillons jaunes etaienl arrives, soit vers la mi
juin, mon pere ecrivait au president Osborne que c'etait Ie temps
de la ouananiche, el en artendant I'arrivee des pecheurs iI faisa,it
les preparat,jfs pour les recevoir.

'.'La premiere operation etait de hisser Ie drapeau etoile a son
mat, pu'is de se procurer la nourriture et d'engager les canotiers
(guides). Les provisions de bouche elaient achetees en partie chez
Fran~ois et Elie Gagne, et ce qui manquait Iii etait achete a Que
bec; car a peu pres toute la nourriture que nous avons sur nos
tables au[ourd'hui existait dans ce temps-Ia. ('eta'it ma m~re, He
lene Pedneault, qui etait la cuisiniere et il faut avouer qu'elle etait
cordon bleu. En ce qui concerne res guides, ils etaient engages

II S'&9i1 d'un M. Porter et sa femme. auss; des E18ts·Unis.
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ici a Alma autant que possible. Voici ceux que i'ai bien connus:
mon oncle Hector Pelletier, Johnny Tremblay, Joseph Lessard, Ie
grand Fran~ois Maltais, John Morel, Elie Maltais, Henri Lebel, Louis
Gobeil, Maximin Boudreau, Fran):ois Neron, Alfred Sheehy el Thom
Pageau; ces deux derniers etaient de Sainte-Anne de Chicoutimi.

JOhnny MorelHecror Pelletier

"Lorsque les Americains etaient pour venir faire la pikhe, ils
telegraphiaient au gardien (mon pere), lui disant la date de leur
arrivee a la Station d'HebertvilJe et Ie nombre qu'ils etaient. Mon
pere engageait Ie taxi du temps, un monsieur Jean Cote, appele
plus communement "Ie pere P'tit·Jean". II etait petit, ne pesant
pas beaucoup plus que cent livres, mais c'atait tout un homme,

"Le salaire du gardien etait de cent piastres pa'r annee pour la
garde seulement; les travaux de reparation etaient payes 11 part 11
raison de $0.50 par ,jour au debut. Dans les dernieres annees ces
travaux coutaient $1.00 par jour; ils consistaient 11 reparer la ba
tisse et emplir lal glaciere de glace durant I'hiver. Cette glaciere
etait 11 proximite du club, sous Ie sous-bois, et mesurait environ
14 pieds sur 20 a I'exterieur, ce qui nous permettait d'emmaga
siner environ 650 pieds cubes de glace; cette glace, recouver~e de
bran de scie, se conservait jusqu'a I'automne, permettant ainsi de
conserver Ie poisson assez longtemps. II y avait aussi a faire
I'entretien du chemin sur les terres qui leur appartenaient du co
te nord de la Grande Decharge, depuis Ie pont de Tache jusqu'a
I'Tle Maligne.
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tres vigoureux, presse et charitable. "attelait donc ses deux che
vaux a sa voiture appelee omnibus, apres les avoir bien brosses,
et allait les chercher aux chars. les chevaux n'elaient pas tres
gras, mais avec un peu de fouet t;a marchail, el les harna is, qui
n'en etaienl pas a leur premier voyage, etaient un peu galonnes

avec de la broche, mais faisaienl I'affaire. Surtout quand il y avail
quatre passagers a prendre, a dix cents par tete, Ie voyage produi
sait un maget de quaranle cenls .... Dans les dernieres annees Ie
meme traiet coutait vingt-cinq cenls par HHe: signe que les affai
res comment;aienl it se gale,r ...

"roul ,Ie monde debarquait chez nOllS, puisque no us demeurions
en face du club, du cole sud de la Petite Decharge, et III les guides,
qui avaient ele requis a I'avance et s'etaienl rendus sur place, pre
naient une personne par canot et traversaient au club.

GROUPE AU CLUB DES AMERICAINS - (De gauche ft droire) llere rangee:
Hector Pelletier, Johnny Trernblay, Joseph Lessard, Celestine Trernblay, Fran
~oi. Maltai', Joseph Morel. 2e rangee: Onetirne Sirnard, Charle. Pelletier,
Ode lie Pelletier, Mrne Charle. Pe lIet ie r.

"Pendant ce temps, ma mere n'etail pas res tee inactive; elle
s'etail engage une servante en la personne de Celestine Tremblay,
epouse d'lsa'ie Simard, pour I'aider a faire Ie me.nage, qui com
ment;ait par en lever les fils d'araignee, frotter les planchers avec
des branches d'epinelte et de la lessive faite au moyen de la cen
dre du peele a bois; eJle preparait ensuite un bon repas pour leur
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arrivee, ce qu'elle savait bien faire. Ensuite on astiquait les agr6s
de peche pour Ie lendemain. Je faisais aussi ma part. Mon tra
vail consistait, ~ mes debuts, c'est-a-dire quand j'aj commence A
me rendre utile, a entretenir Ie feu dans Ie foyer du vivoir Ie soir
a I'arrivee des pikheurs, a ramasser du bois sur la greve et aussi
~ faire wire les bines dans Ie sable. - Ce n'etait pas des f~ves

" au lard" comme on en achete toutes preparees avec pas de lard
dedans, non, mais des bines avec du lard, bonnes. - J'avais alors
sept ans. Plus tard mon ouvrage augmentait toujours et ~ treize
ans je rempla~ais un guide assez souvent, mais il 'fallait que ~a

fOt avec mon pere; i'etais trop tim ide pour travailler avec un autre.

L8 Pointe des Americ8lns.

117. - DANS lE RAP IDE DE LA VACHE-CAlllE

liOn frequentait Ie rapide de la Vache-Caille. Ce rapide, qui
pouvait avoir trois quarts de mille de longueur a I'eau haute, est
forme par des cretes de rochers sortant du lit de la riviere; il ne
pouvait etre affronte directement du haut en bas par aucune voi
ture d'eau. Quand on parlait de sauter Ie rapide de la Vache
CailJe, c'etait de prendre son courant du c6te nord de la Petite De
charge pour traverser Ie -(apide en biais, et il fallait faire '.lite pour
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ne pas remonter par Ie courant du cote s'ud, qui formait un re
mous et qui remontait aussi vite que I'autre descendait. 1/ fal
lait connaitre son comportement et n'etre pas trop charge dans Ie
canot. Seulement deux accidents, dont un tragique, sont survenus
pendant les 30 ans que Ie club a ete frequente.

Ole premier dans ce rapide eut lieu vers 1886:" la noyade de
deux Indiens, rapporh!!e plus haut. ole deuxieme, qui aurait pu
avoir des suites graves, est arrive en 1907. Jos Guay de Chicou
timi etait venu faire la peche pendant deux jours et pour prendre
connaissance de la Decharge il avait engage deux guides pour se
faire descendre jusqu'a Saint-Charles-Borromee. Ces guides etaient
Hector Pelletier et Elie Maltais. Mais apres avoir franchi les trois
quarts du rapide de la Vache-Caille Ie canot d'ecorce que mon
pere leur avait prete pour leur voyage monta sur un billot qui
etait pris horizontalement dans une fis'sure de rocher et sur lequel
il ne passait qu'environ trois pouces d'eau au-dessus d'un courant
tres rapide; Ie canot cassa en deux. Elie Maltais, tres vif, s'aggri

pa un rocher et Hector Pelletier, pas moins rapide et qui se trouvait
a I'arriere du canot, sauta sur Ie billot tout en saisissant Jos Guay
par Ie collet de ses vetements, et comme il avait la poigne soli
de, iI Ie tint IA pour ensuite Ie faire passer en dessous du billot,
ce qui n'etait pas facile, car Guay s'etait aggrippe les mains sur
Ie billot et ne voulaitpas lacher prise; Pelletier lui appuya un pied
sur la tete et Ie fit passer en Ie saisissant de I'autre cote."

118. - UNE EXPEDITION A l'llE MALIGNE

Nous empruntons encore un recit de M. Henri Pelletier.

"l'lIe Maligne, ou est situe aujourd'hui Ie barage de J'Alcan, est
une lie qui avant Ie barrage pouvait avoir environ un mille et
quart de longueur sur un demi mille de largeur. C'etait un ro
cher qui porta it peu de vegetation et qui etait tres diHicile d'acces.
Une seule fois a ma connaissance elle a ete foulee par les pieds
des hommes*, c'etait vers 1907. le secretaire du Club des Ame
rica ins eut I'idee d'organiser un voyage sur I'lle. II s'informa des
possibilites au gardien, Charles Pelletier, en qui il avait confiance
a cause de sa connaissance parfaite de la riviere. En realite mon
pere la connaissait parfaitement. Ii n'etait pas Ie seul, car il sa
vait quels canotiers engager. Donc on s'organisait un jeudi et Ie

• En verite elle fut vlsllee plusieurs foil.
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lendemain, vendredi, a 8 heures du matin, nous etions a la t~te

de I'ile - car on ne pouvait pas la prendre par Ie bas a cause de
la force du courant qui rendait impossible a un canot de parvenir
au petit remous forme par ses derniers rochers. lis etaient sept
canots, donc 21 personnes. Avant de s'aventurer il fallait scruter
les courants, car it cet endroit aussi les eaux eta ient capricieuses;
tantClt il se form..,it des gonflements qui soulevaient des tonnes
d'eau et tantClt des cavites qui pouva ient engloutir Ie ca not et ses
occupants s'ils risquaient de passer, ou encore un courant capable
de tout entrainer au large ou au contra ire de tout briser sur les
rochers de sa rive.

Un coin IlJrnultuelJx de fa Grande Oecharge - Photo Nolrnan
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"A neuf heures et cinq du matin, comme res eaux s'etaient cal
mees de beaucoup, on donna Ie signal du depart, mais non sans
avoir averti les Americains de ne pas bouger dans les canots et
de ne pas craindre Ie danger. Seulement, une fois debarque on
ne pouvait pas predire Ie temps OU on pourrail sortir de la, tout
dependant du caprice de la riviere. On debarqua sans encombre
et on visita un peu I'Tle en marchant sur ses rochers pendant en
viron 35 minutes. Quand les gens revinrent aux canots la riviere
faisait des siennes et il etait impossible a ce moment de mettre un
canot a I'eau; il fallut attendre que les gonfJements et les courants'
en vinrent a s'adoucir et ce n'est qu'a 4 heures et vingt de I'apres
midi qu'on fut capable de revenir. Apres leur retour au club les
Americains chantaient de ioie et nous disaient que c'etait la plus
belle aventure de leur vie, les heures les plus emouvantes qu'ils
avaient vecues.

"Ceux qui prirent part a cette expedition etait, parmi les Ameri
cains (ceux dont je me souviens): Ie president du Club. John Os
borne, Ie vice-president, Charles Babcock, Ie secretaire, J.G.A.
Greaton, Ie docteur J.D. Tripp avec madame et leur fille adoptive,
mademoiselle Helene Carris, et un monsieur Smith; parmi les ca
notiers qui ont pris part a cet exploit: Johnny Tremblay, Joseph
Lessard, Hector Pelletier, Ie grand Fran<,;ois Maltais', Ie petit Fran
<,;ois Maltais, Johnny Morel, Alfred Sheehy, Thom Pageau, Franc;ois
Neron, Elie Maltais, Maximin Boudreau, mon pere (Charles Pelle
tier) et moi-meme. J'avais alors 14 ans.

"Je n'avais pas eu trop peur, avec mon pere dans Ie canot, mais
j'avoue que i'etais content d'etre de retour; bien que I'expedition
se soit faite sans difficultes j'aimais encore mieux sauter Ie rapi
de de la Vache-Caille et aussi Ie rapide Gervais. Le lendemain
les Americains donnaient un conge a leurs guides; c'etait un conge
paye, parce que, disa,ienf-ils, ils I'avaient bien merite".

"Mademoiselle Helene Carris, qui acccmpagnait ses parents a
doptifs cette annee-Ia, etait une jeune filJe de 19 ans', d'origine al
lemande, blond'e et d'une grande beaute. Elle etait fiancee a Char
les Badcock junior, et tous les jours elle m'envoyait chercher de
I'ecorce de jeune bouleau sur laquelJe elle ecrivait ses lettres, qu'el
Je m'envoyait ensuite porter a la poste. Parfois elle me donna it
cinq ou dix cents; quand elle n'en avait pas elJe m'embrassait tout
simplement, et savez·vous que je ne ha'issais pas c;a ? ... "
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En cono'

A I. pecha
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119. LA FIN DtI CLUB

"Mon pEne a quitte Alma en 1910 pour aller travailler au mou
lin de pate a papier de Val-Jalbert, laissant a Arthur Simard, qui
avait loue notre maison, Ie soin de veiller sur la propriete du Club.
II a alors averti par lettre Ie president, M. Osborne, qu'en raison
de son depart i,j demissionnait de I'a fonction de gardien des lieux.
Apres notre depart, les Americains sont venus, mais irs n'ont ete
que quelques i,ourset sont parfis pour ne plus revenir. Nous
sommes revenus quatre ans plus tard a notre ancienne demeure,
mais Ie club n'etant plus utilise, Ie bois exploitable qu'll y avait
dans la foret a ete vendu a la compagnie Tremblay & Gagnon de
Chicoutimi, qui I'en a tire en billots de douze pieds draves au
printemps suivant. Cette foret etait tres dense, puisque dix-sept
chevaux ant ch~rroyes presque tout I'hiver pour amener Ie bois

a la riv'iere.

"Aujourd'hui Ie terrain du club proprement dit appartient a une
association demeura,nt dans lal Cite d'Alma."

L'activite touristique et sportive a la Pointe des Americains a
done dure environ 32 ans.

120. - LE DOCTEUR GAGNON

Dans Ja nuit du 25 fevrier 11899 Ie feu detruisait la maison du
docteur Ernest Gagnon, dont la construction n'etait pas encore a
chevee. La famille I'habitait depuis I'automne precedent. Elle se
sauva avec peu de chases et se refugia dans la majson d'Arthur
Boulanger, alors vacante; elle vint ensuite demeurer dans Ie rang
IX, au ruisseau Rouge, chez Augustin Meslin, un Fran<;ais qui ex
ploitait la un petit moulin a scie. Le docteur, qui avait perdu me
me Ie livre des comptes qui lui etaient dus, se trouvait reduit a
une gene extreme; if se decida a risquer "aventure a'aller au Klon
dike tenter fortune, comme plusieurs faisaient a cette cpoque. II
utilisa pour ses frais de voyage a peu pres tout ce qu'il avail ob
tenu ($600 a $800) des assurances sur sa maison et il partit en
compagnie d'Augustin Meslin, chacun avec un chien.

Sa femme resta it pratiquement sa ns ressou rces avec cinq en
fants. Pendant Ie sejour de son mari la-bas, .absence qui dura
deux ans et demi, elle eut beaucoup a souffrir. La pauvrete, qui
la for<;a a aller en journee travai!ler chez les autres, les mauvais
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logements, dans des maisons fro ides, la maladie de ses enfants,
qui sans doute en fut partiellement une consequence, sont les mi
seres dont ses filles rappellent specialement Ie souvenir. Au te
moignage de celles-ci, elle supporta tout cela et Ie reste vaillam
ment et sans se plaindre. "Elle viva it de son travail et avec pas
grand-chose, dit un ancien qui I'a vue a I'oeuvre; elle avait ete
bien elevee, dans une famille en moyen, et elle etait ins1ruite.
Nous-autres on I'aimait bien; on la trouvait bien bonne; elle ren
dait service a tout Ie monde."

Le docteur revint en 1902, malade et aussi pauvre qu'a son de
part. Un an et demi apres son retour il quitta Alma pour Saint
Coeur-de-Marie, ou il fut Ie premier medecin residant, et y prati
qua sa profession jusqu'a sa mort, Ie 25 mai 1907 a I'age de
45 ans,

121. - D'AUTRES MEDECINS

Celui qui rempla<;a Ie docteur Gagnon est un docteur Nesbitt.
On trouve dans Ie journal de Roberval Le RAPATRIEMENT, a la
date du 1er juin 1899, la nouvelle que voici: "M, Ie docteur Thom
Nesbitt, autrefois des Eboulements, est arrive dimanche dernier
en notre paroisse avec I'intention de s'etablir parmi nous". Ce me
decin ne fut pas longlemps a Alma. II prit pension chez Ie for
geron Joseph-Nil Tremblay et ne se donna pas la peine de s'ins
taller. Apres quelques mois il repartait.

Peu apres arrivait Ie docteur Hector Tousignant, Ce jeune me
decin etait originaire de Chicoutimi, ou il avait termine son cours
c1assique en 1894. Son entree a I'universite avait ete retardee
d'un an par la necessite de faire 1raiter une jambe, qu'on fut obli
ge d'amputer. Re<;u medecin en 1899, il vint aussitot s'installer
;'! Alma. Apres quelques annees de pratique, il epousa, Ie 9 mai
1905, Claudia Tremblay, fille de Magloire, de Saint-Bruno. N'ayant
pas d'enfant, il adopta I'annee suivante une niece, Julie1te Tou
signant, et par la suite quatre autres enfants en bas age. II quit
ta Alma 'dans I'ete de 1908 pour aller s'installer a La Tuque. II a
laisse Ie souvenir d'un homme aus1ere et d'un bon medecin. "II
m'a fait revenir", dit M. Joseph-Louis Lapointe qui, a sept ans,
etait tombe dans la dalJe du moulln a farine et avait ete repeche
a demi mort "dans Ie coffre". "II faisait des merveilles, ajoute-t-i1;
mon pere I'aimait bien ... ; il donnai1 des bans consejls". A I'oc-



256

cas ion d'une epidemie de variole qui sevit dans I'hiver de ]"905,
Ie Conseil municipal lui rend it un beau 1emoignage en votant une
resolution de remerciements pour son devouement et en decla
rant: "cela a ete grandement admire par tout Ie public".

Alma' fut alors quelque temps sans medecin. En mars 190'9, les
communiques aux journaux disaient; "On espere qu'un jeune
medecin viendra. , ." et quelques semaines plus tard on faisait
des demarches pour en obtenir un de Chicoutimi.

122. DECES DE MME FRAN<;OIS GAGNE

Le 15 avril 1899 etait decedee presque subitement I'epouse de
Fran<;ois Gagne, marchand et industriel, nee Emilie Brassard; su
perieurement douee du cote de I'intelligence et du coeur, profon
dement chretienne et d'une grande charite, cetle femme avait ex
erce une heureuse influence dans la paroisse d'Alma.

123. - PREMIERE EQUI PE SPORTIVE

Le printemps de cette annee vit se former une equipes sportive
qui prit Ie nom de "Association AthlE§tique des Amateurs d'Alma".
Nee en fin de mai, la jeune equipe commen<;a sa carriere dans
la competition en se faisant baltre dans une joute sur son terrain,
avec un point age de 18 a 10, par Ie "Club de Base Ball d'Hebert
ville", et en se promettant d'aller prendre sa revanche dans deux
semaines a Hebertville meme. On n'a pas d'echo de la revanche...
ni de la suite des exploits de ce que notre epoque appellerait
I'AAAA avec une manchette dans chaque numero du journal.

124. - PRODUCTION DES FROMAGERIES

Le journal de Chicoutimi donna it en janvier 1900 des rapports
detailles sur la production de toutes les fromageries du Lac Saint
Jean au cours de I'annee 1899. Alma en comptait alors trois.
La plus importante, celie du village, qui avait comme "patrons"
(c'est ainsi qu'on designait les co-partenaires d'une fromagerie)
les cultivateurs du rang IX et ceux du rang Saguenay, eta it tenue
par Elzear Harvey. Elle avait rapporte a s'es patrons un montant
de $5,450. Celie du rang VII, tenue par Ligori Harvey, avait
donne $S,975, et celie de 1'7Ie, tenue par Edmond Boulet, $2,131 :
soit un total de $11,556 partage entre 83 cultivateurs.
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125. - SIGNES DE PROSPERITE

La presence du chemin de fer, qui etait en service depuis I'au
tomne de 1892, permettait I'expedition du fromage, des animaux

vivants et des autres produits agricoles qu'on pouvait offrir au
marche. Vers 1900 la paroisse d'Alma etait entree resolument

dans Ie mouvement du progres et a la veille de connaitre la pros
perite dont iouissait I'ensemble du Lac Saint-Jean; elle affirmait

de plus en plus son caractere agricole. A ce moment cependant
s'ouvrait pour elle la perspective de developpements industriels
qui devaient, un quart de siecle plus tard, d~venir une realite et
modifier Ie train de sa vie economique.

Village d'Alma en 1902. Photo Nolman (album)
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CHAPITRE DIX·HUITIEME

LA VIE COURANTE

II . DE 1900 A 1917

126. - PREMICES D'INDUSTRIES

C'est a la fin de novembre 1899 qu'il fut question apparem
ment pour la premiere fois de developper les pouvoirs de la Gran
de Decharge; et Ie 22 juin 1900 la nouvelle suivante paraissait dans
Ie COURRIER DU CANADA: "L'honorable S.-N. Parent (alors mi
nistre des Terres, Forets et Pecheries) vient de vendre deux des.
plus importants pouvoirs d'eau dlJ lac Saint-Jean 11 des millionnai
res americains pour Ie· prix de $15,000. Les acquereurs se sont
engages 11 faire des travaux, construire des manufactures de pulpe,
des usines de toutes sortes, etc., pour la somme de quatre millions
d'ici quatre ans, a la Grande Decharge du lac Saint-Jean. Le con
trat de vente a ete signe ~ midi par Ie commissa ire (i.e. Ie minis.
tre) des Terres et M. L.-T. Haggin et M. B.-A. Scott, maire de Ro
berval." Dans cette transaction Haggin avait acquis les pouvoirs
de la Grande D6charge au prix de $9,000 et Scott ceux de la ri
viere Saguenay pou r $6,000. Le 28 fevrier 1901, Ie COLON, de
Roberval, annon<;ait: "La construction de grandes manufactures
sur la Decharge .... est maintenant decidee. Le lieutenant cc>
lonel Scott, qui est Ie promoteur de cette giga'ntesque entreprise,
a passe I'hiv.er a New York dans I'interet du projet." II etait alors
question d'une pulperie pouvant produire 600 tonnes par jour.
L'effet de ce mirage fut considerable, et, pas seulement 11 Alma,
on reva d'une ere de progres: reve qui n'etait pas chimerique,
meme s'il devait tarder a se realiser, et qui fut un stimulant no
table pour les efforts de la population en ce sens.

127. - SUCCES D'UN JEUNE

En juin 1901, a l'Universite de Toronto, Ie. jeune Stanislas Ga
gne, fils de Fran<.;ois Gagne d'Alma, faisait honneur aux siens et
a sa loca lite en Se c1assant premier aux examens de l'Ecole des
Sciences. Ce succes eut du retentissement et ouvrit tout de suite
la carriere au nouvel ingenieur.
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128. - NOUVEAU PRESBYTERE

C'est en 1901 que fut construit Ie presbytere actuel de Saint
Joseph d'Alma. La construction, recommandee par Mgr Labrecque
lors de sa visite pastora Ie, fut decidee Ie 10 mars. On decida
en meme temps, "vu Jes facilites de trouver la pierre et Ie sa
ble ... , de faire cette nouvelle construction en pierre". A sa
seance du 14 juillet suivant, Ie conseil de la Fabrique decidait
"que les travaux commenceraient .... mercredi Ie 17 du mois cou
rant", qu'ils seraient sous la surveillance de sieur Elie Gagnon .. , .
sous la direction de Monsieur Ie Cure". II decidait aus'si du sort
de I'ancien presbytere, lequel sera it "cede gratuitement a la Mu
nicipalit€ scolaire, .. , pour en faire une €cole modele ... " con
verti en couvent et eleve sur Ie cran vis-a-vis, au nord de la sa
cristie de I'eglise actuelle et au sud du cimetiere" (evidemment
comme les choses etaient en 1901).

Le presby tere de 190 I

129. - LES FEUX DE 1901

L'ete de 1901 fut remarquable par une periode de secheresse
qui, sans nuire aux recoltes, qui furent tres belles, favoriserent res
feux de fon:!ts, qui s'etcndirent a plusieurs parties de la region
du Lac Saint-Jean. Le 16 septembre I'incendie gagna plusieurs'
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etablissements agricoles dans la paroisse d'Hebertville et surtout
dans celie de SainI-Bruno, ou une trentaine de families perdirenl
tout ce qu'elles avaienl it part Ie sol; il atleignit aussi celie d'AI
ma dans la partie du canton labarre. le conseil de comte fit des
demarches pour obtenir du gouvernement des secours a ceux qui
subirent des dommages.

130. - PR08LEME DES TERRASSES

Un probleme qui revenait souvent est celui des 1errasses du
pon1 de fer sur la Petile Decharge dans Ie village; elles exigeaient
des reparations plus souvent qu'a leur tour. le conseil municipal
voulul enfin resoudre ce probleme. A une des seances de 1901
il approuva par un vote unanime la resolulion suivante: "Vu qu'on
a un pont qui coOte deux mille piastres a la municipalite et que Ie
gouvernement n'a pas fait les terrasses assez bonnes, qu'elles se
brisent tous les ans aux grandes eaux, Ie Conseil demande a M.
Tanguay (Ie depute) qu'i I fasse des demarches aupres du gO~JVer

nement, (exigeant) d'envoyer un ingenieur pour examiner les tra
vaux a faire et nous fournir I'argent necessaire pour finir Ie tra
vail avant les grandes eaux." On devait attendre pendant sept
ans la' reponse effecti,ve a cette demande et pendant huit ans I'heu
re des realisations.

131. - PROJET DE CHEMIN DE FER

Un proiet souleva I'altent,ion a I'automne de 1903: la cons
truction d'un chemin de fer pour relier Alma a la S-fation d'He
bertville. Une premiere assemblee generale des interesses eut
lieu Ie 21 octobre. le cure lavoie, Fran<;ois Gagne, A.-E. Gagne,
Louis Collard, Gedeon Verreault et Henri Gagne y representaient
Ie comite d'Alma. Lars d'une deuxieme assemblee, tenue a Cham
bord au debut de janvier 1904, Ie projet prit I'envergure d'un
chemin de fer faisant au complet Ie tour du lac Saint-Jean. L'ab
be lavoie, VerreauJt et Henri Gagne y assistaient. A une troisie
me assemblee, tenue a Saint-Felicien la semaine suivante, on de
cida que Ie "chemin de fer de ceinture", comme on I'appelait de
ja, devrait partir de la Station d'Hebertvilie et a la fin du circuit
atteindre par I'ouest Ie terminus du chemin de fer Quebec & Lac
Saint-Jean a Roberval. Ce dernier projet eta it peu apres recom
mande par les commissaires de la Colonisa1ion aans leur rapport,
et en mai 1904 la compagnie obtenait un subside de 4,000 acres
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de terre par mille, non convertible en argent, pour I'aider a cons
truire Ie tronc;on de dix milles d'Hebertville Station a Alma. En
suite il connut une longue periode de sommeil. S'il est mainte
nanl realise jusqu'a Alma, il demeure "a longue echeance" pour

Ie reste du tour du lac.

132. - DEUX ELECTIONS EN 1904

L'automne de 1904 fut marque par deux elections successives:
la premiere, pour la chambre des Communes, amenait en lice Ed
mond Savard de Chicoutimi et Joseph Girard, qui etait entre dans
I'arene federale depuis 1900. Au scrutin, Ie 3 novembre, Gi
rard I'emportait avec une majorite de 1583 voix. Alma I'avait
appuye par un vote de 147 contre 67. Le 25 novembre avait
lieu Ie vote pour I'election a l'Assemblee legislative de Quebec.
Georges Tanguay, de Quebec, I'emportait sur Jean-Baptiste Car
bonneau, de Normandin, par une majori1e de 172 voix. Alma lui
avail donne 131 votes contre 69 a Carbonneau, soit plus du tiers
de sa majorite totale. "La polltique, dans ce temps-la, c;a faisl3it
dur, disent les anciens. II y avail des assemblees contradictoires,
c'etait chaud! <;:a se battait des fois ..." Ce dut ~tre une note
de la temperature politique de cette double epreuve electorale
en moins de quatre semaines, en depit de celie du c1imat de
novembre.

133. - ON RAVIGORE LES ECOLES

l'annee 1905 revele une attention particuliere du cote des eco
les. En janvier les commissaires mettaient des manuels d'arithme
tique recommandes, des tableaux noirs et des horloges "pour Ie
besoin des differentes ecoles". En mars ils mettaient l'ecole nu
mero 7, de l'lle d'Alma, a la disposition des enfants du rang V.
En mai ils prenaient en consideration dans tous ses details Ie rap
port de I'inspecteur Savard, qui reconnaissait qu'ils "se sont mon
tres a fa hauteur de leur position". En iUlillet ils donnaient, moy
ennantl'acceptation du s'alaire de $100, une maltresse diplBmee
11 I'arrondissement numero 4, dont l'ecole avait ete c1assee par
I'inspecteur comme une des quatre "meilleures de la paroisse".
En decembre ils exigeaient la presence des institutrices a I'ecole
pendant Ie tem ps du diner des eleves, donna ient satisfaction aux
plaintes' justifiees et prescrivaient aux institutrices de "renvoyer
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de I'ecole tous les eleves dont la conduite est immorale en faits,
paroles ou actions".

134. - DES TROTTOIRS AU VILLAGE

Le 16 juillet 1906, au conseil, "il est ordonne et statue par re
glement comme suit; AHendu que Ie printemps a la fon)e des
neiges et I'automne a cause des pluies frequentes la rue du vil
lage de Saint-Joseph d'Alma devient presque impraticable, 11 con
viendrait que Ie proprietaire ou occupant de maison soit tenu de
faire et entretenir des trottoirs vis-a-vis leur proprie1e,' faits de
planches sur lesquelJes on puisse aller et venir sOrement de cha
que cote de la rue." Pour ha1er cette amelioration, il statuait en
suite que les personnes' qui ne se conformeraient pas a ce regle
ment seraient passibles d'une amende de pas moins de $10 et
pas plus de $20.

On avait ainsi apporte une importante commodite aux pietons;
au mois de jan\(ier suivant on prenait une mesure pour leur se
curite en meftant en vigueur un reglement qui datait de tre;ze ans
passes deFendaTlt aux conducteurs de voitures de fa ire trotter leurs
chevaux dans la rue du vil!ll.ge "depuis Ie bas de la c6te chez Louis
Collard jusqu'a I'eglise".

Village d'Alma en 1903 - En attendanl les "0110;"
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135. - ELAN DE PROGRES

En decembre 1906 prena ient corps Ie projet de construire une
nouvelle eglise, deja decide, et celui de se donner une ecole com
mercia Ie. Les journaux annon<;aient en meme temps que Ludger
Harvey venait d'ouvrir un nouvel hotel; qu'Arsene Gauthier, de
venu "proprietaire du magnifique pouvoir d'eau du village", etait
"a installer de fortes machines neuves a ses moulins"; que les
gens d'Alma souscrivaient de I'argent pour la construction "avant
Ie 2 juin prochain" du tron<;on de chemin de fer Hebertville-AI
ma, alors compris dans un projet de voie ferree se rendant a la
baie James par Ie c61e nord du lac Saint-Jean; que la compagnie
Oyamel, dont Ie colonel B.-A. Scott etait Ie vice-president et Ie ge
rant, etail "proprietaire de magnifiques pouvoirs hydrauliques a
la Grande Decharge qui devront etre utilises dans un averur pro
chain pour la manufacture de pate de bois et de papier"; et que
Ie nota ire Jos.-A. Gingras, de Quebec, venai! s'installer a Alma.
Faisceau de nouvelles qui indique un elan de progres digne de
mention. - Le notaire Gingras ouvrit son etude it Alma au debut
de fevrier 1907.

136. - NOUVELLE EGlISE

La construction de I'eglise, decidee lors d'une assemblee ge
nerale des paroissiens Ie 3 juin 1906, fut realisee en 1907. Les
plans furent faits par I'architecle Rene Le May, qui a it son credit
plusieurs edifices remarquables dans la region. Les soumissions
furent re<;ues Ie 8 fevrier et Ie contrat, accorde it Joseph Giroux
de Saint-Cas'imir de Portneuf, fut signe Ie 10. II comprenait aus
si la sacristie. Un citoyen d'Alma, Fran<;ois Gagne, entreprit de
batir un fourneau a chaux pour fournir cet element it la construc
tion. Le gran it bleu destine aux murs fut extrait du rocher me
me qui leur sert de base, et Ie bois des parties en charpente, ti
re du rang V du canton Tache, fut charroye par 'Delph is' lessard.
"C'etait dans Ie mois de mars, dit-il. J'avais quatre chevaux et
parmi eux une jument qui etait retive; if n'y avait que moi qui
pouvais la conduire; ie connaissais sa touche: avec mon fouette
je lui batlais les oreilles". - Ce detail fait penser que s'il s'elait
trouve parmi les paroissiens quelqu'un de "retif", un autre quel
qu'un avait trouve sa "touche", car I'unanimite semble avoir re
gne dans fa construction de I'eglise comme dans Ie charroyage
du bois.
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La premiere pierre fut benite et posee "avec les solennites
prescrites" par Sa Grandeur monseigneur Michel-Thomas Lal:.rec
que, eveque du diocese de Chicoutimi, Ie 16 juin 1907. Les Ira
vaux furent poursuivis avec rE§gularite et sans precipitation. Se
Ion un ancien, il ne se serait produit c;u'un accident sans' conse
quences malheureuses, qu'il rapporte ainsi: "Pauvre Jimmy Gau
thier! Son garc;on Joseph qui a tombe en bas de I'eglise! II s'esl
pas tue, Ie banal d'enfant; il efait pas tuable; iI etait fourre par
tout ... "

Une note interessante sur les progres des travaux paraissait par
mi les nouvelles d'Alma dans les journaux regionaux Ie 30 jan
vier 1908. "Les travaux de notre eglise se poursuivent avec acti
vite. Les platriers sont maintenant a I'oeuvre. Les citoyens d'AI
ma se vantent a bon droit qu'ils auront la plus belle eglise du
diocese qUilnd celle-ci sera terminee. EJle est pourvue d'un ex
cellent systeme de chauffage et dans quelques mois elle sera do
tee d'un orgue et d'un carillon."

Tout fut termine a la fin de I'ete et la benediction eut lieu Ie 30
sepfembre 1908. Ce furent une ceremonie et une fete grandioses.
S.::l Grandeur Mgr Labrecque benissait en meme temps que I'egli
se un carillon de .trois cloches. La messe solennelle fut celebrE?"
par I'abbe Henri Ci mon a tit re de premier cure d'Alma, et Ie ser
mon de circonstMlce fut donne par I'abbe Elzear Lavoie, cure de
Saint-Gedeon. "II y avait beaucoup de monde, dit un ancien; il
y en avait. de tout bord et de tout cOfe; c;a logeait pas tout dans
I'eglise. Le cure Lavoie etait enchante." La ceremonie religieuse
fut suivie d'un banquet paroissial qui demeura longtemps dans Ie
souveni r des gens.

Les dimensions de i'eglise de Saint-Joseph d'Alma sont de 140
pieds sur 60 et 38 de hauteur au-dessus des lambourdes. Elle
coOtait en tout $49,889.00, dont $42,000 pour la construction,
Le contrat elait de $40,000; on dUI ajouler $2,000 pour faire aug
menter de trois pieds la haufeur de tout I'edifice. Le surplus du
coOt comportaif $1,200 pour la dorure, $1,125 pour I'installation
dU'sysfeme de chauffage, pres de $1,000 pour les plans et devis,
un. peu plus de $2,000 pour Ie carillon, au-dela de $1,400 pour les
interets du capital emprunte, Ie reste, soit $1,164, pour 'Tobten
tion d'un bill a la Legislature", les travaux de minage, la dorure
des statues, les banes ajoutes a ceux de I'ancienne eglise, les meu-
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Chapelle de 1883

l'&gli.e de 1908, al/ec I'ancienne
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bles nouveaux et la reparation de ceux de I'ancienne eglise uti

lises dans la nouvelle. Les syndics etaient: Louis Collard, presi

dent, C1eophe Girard, Benjamin Boivin, Johnny Harvey, Xavier

Bergeron, Anicet Bouchard et Elie Gagne.

Les cloches pesaient respecfivement 2,700, 1,700 et 1,300 li

vres; elles avaient ete fondues en France par les Paccard. La pre

miere porte Ie nom de Jesus et I'inscription "Jesus doux el hum

ble de coeur rendez mon coeur semblab'le au v6tre", avec lies noms

de I'eveque, du pape regnant (Pie X), du cure, des trois marguil

liers de I'oeuvre et de sejze families d'Alma, et en plus cinq bas

reliefs_ Com me son, elle donne Ie mi. - La deuxieme, appek:e

Marie, porte JI'i'lscription "0 MCJrie con~ue sans peche priez pour
nous", avec les noms de vingi autres families de la pamisse, trois

bCls-reliefs et trois devises. La note qu'eHe donne est Ie fa dieze,
- La troisieme porte Ie nom de Joseph ell'inscription "S. Joseph

patron de la bonne rnort priez pour nous", avec la formule docu

menta ire : "Erection canonique de la paroisse, 2 mars 1884 
Rev. H. Cimon ler cure", les noms de onze families, ceux des

syndics et quatre bas-reliefs, Elle donne la note ~ol.

A la suite d'une visite a Alma dclns les derniers jou'rs de juin,

Ie redacteur du iourn~1 Le LAC SAINT-JEAN ecrivait: "Alma pos

sede cinq magusins et plusieurs boutiques de menuiserie. Le vil

lage est de belle apparence et borde la falaise de la Petite De

charge, dont les eaux a cet endroil se precipitent assez bruyam

ment a t«lvers les gros cairloux qui obstruent son cours. Mais ce

qui distingue Ie plus celte paroisse et qui laisso dans I'esprit du

visitel.'r un agreable souvenir, c'est sa jolie eglise, que I'on ter

mine en ce moment. II n'y a pas d'hesitation a dire que c'est

la plus b~!le du diocese et meme de I province de Quebec, a
I'exception des grnndes cathedrales ..• * Tout rnarche comme sur

des roulettes et I'on nous assure que cctle eglise nc couteTa pas

plus que $42,000; c'est vraiment un tour de force ... "

137. - UN MAITRE D'ECOLE

Le journalisle aioute: "Une autre bonne note en faveur d'AI

ma, c'est I'etablissement d'une ~cole indepQndante pour les gilr

c;ons dirigee par un profcsseur la'ique, M. H.-R. Beaulieu. On a

IJ me 'fait plJisir d'ajoulcr ici ce r~n1oignage pf'r!!iQnnc·1 dJavoir moi-nleil1)~ rec;;u de
France I. d fT'.onde de pho'ogr~phi... et de rens",ign", _n1> sur I'egli"" de Saint
Joseph d'Alm., h.uremenl c'lim~c' la·bas par des (on".,;".,;ur.,. - v,T., p.d.
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compris dans cette paroisse que pour former des hommes, des
citoyens, avec des jeunes gar~ons, ceux-ci doivent recevoir une
education forte et virile."

138. - LE "CLUB ALMA"

En janvier 1908 s'etait formee une nouvelle equipe de joueurs
de hockey sous Ie nom de "Club Alma"*. Samedi Ie 8 fevrier ils
se mesuraient avec ceux du Club Saguenay a Hebertville-Slation
et comme leurs devanciers de 1899, ils commen~aienl par une
defaite, avec un pointage de 5 a 2. Le chroniqueur de la joule
leur rend cependant ce temoignage: "Nos boys ont certainement
bien joue apres avoir si peu pratique depuis Ie jour de I'an." On
n'en a pas d'aulres nouvelles avant 1913.

139. - LES ELECTIONS DE 1908

Les joules electorales ont produit plus de bruit et les echos en
sont restes grace aux journaux. La premiere eut lieu dans I'are
ne provincia Ie. Une premiere lisle d'aspirants candidats, publiee
Ie 16 avril, alignait qualorze noms, parmi )esquels figurail celui
d'un citoyen d'Alma, Gedeon Verreau/I, que ses nombreuses acli
viles metlaient en vede1te dans Ie comte. La lutte se fit entre
Tony-L.-A. Broet, frano;ais elabli depuis 1903 a Peribonka, ou il

Tony-L.-A. Broet J.-B. Carbonneau

avait installe reS Freres d'e Saint-Regis, et Ie docteur Hermas Doyon,
fixe a Normandin depuis 1901, qui avait ete un des devoues sou
teneurs de J.-B. Carbonneau a J'election de 1904. Broet se pre-

• On a de' listes de lous Ie. membres et meme la position de chacun sur la glace;
malheureusement Ie' prenom. ne son1 indiques que p", I'initiale, de ,orte qu'ils
demeurent inconnuS pour I'histoire.



268

sentait comme liberal et Doyon comme independant. Au scrutin,
Ie 8 juin, Broet fut elu avec une majorile de 723 voix. Alma avait
donne un vote de 126 voix en' sa faveur et de 96 pour son ad
versaire. Broet ne fut pas longtemlJs representant du Lac Saint
Jean. II deceda a Saint-Gedeon Ie 1..t septembre de la meme an
nee, victime d'un accident de chemin de fer. - II fallut Ie rempla
cer. Jean-Baptiste Carbon~eau, alors de Roberval, fut elu par ac
clamation Ie 14 octobre.

L'election pour Ie parlement federal eut lieu a I'automne. Le
Lac Saint-Jean faisait encore partie des comtes de Chicoulimi et
Saguenay. Le depute sortanl, Joseph Girard, de Saint-Gedeon,
eut pour adversair~ 'un cultivateur de Saint-Prime, Joseph Routhier.
La lutfe fut "ardente et noire", pour prendre une expression du
temps des preux de la chevalerie. Au scrutin, Ie 26 octobre, Gi
rard fut proclame elu. Le decompte lui donna 219 voix de ma
jorite. Alma lui avait donne une majorite de 71 voix.

140. - DOMMAGES PAR LA PLUIE

Dans Ie domaine agricole, la reco/te fut bonne, bien qu'elle ail
subi des degats considerables apres les semailles, Dans la se
maine du 25 juin la pluie avail cause "des grands dommages" et
"plusieurs terrains ensemences avaient ete completement la'''''~s'',

ecrit un visiteur.

141. ENC~RE UNE NOYAOE

La Grande Decharge faisait une nouvelle viclime Ie 24 judlet
1908. Armand Gagne, age de 19 ans, fils de Franc;ois Gagne,
elait en excursion de ptkhe avec un ami de Chicoutimi, Hercule
Tremblay, telegraphiste, quand "en sautant un rapide, Ie canol
chavira. Le jeune Gagne s'accrocha au canot landis que son com
pagnon gagna Ie rivage a la nage. Sachant nager, il se separa
du canot pour gagner la rive lorsqu'un mauvais courant I'emporta
dans les cascades." Son corps fut retrouve Ie 5 aout pres de I'em
bouchure de la riviere Shipshaw.

142. - UN DEPART

Au mois de novembre Alma perdait un citoyen: Ludger Har
vey, Ie premier ferblantier du lieu. Harvey vend it son atelier et
son h6tellerie pour aller s'installer a Bagotville et trois ans ,plus
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tard a Jonquiere. L'hotellerie demeura fermee; la boutique de
ferblantier, acquise par un jeune de 17 ans, Willie Maltais, qui V
avait fait son apprentissage, continua d'operer au service des ha
bitants de la localite et des environs.

143. ~ UNE MODISTE

Moins grave mais non moins sensible a une partie importante
de la population, I'edement feminin, etait la privation d'une modis
te, la demoiselle Louise Cote avant decide, apres plusieurs annees
de perseverance dans Ie celibat, dit-on, de suivre la mode gene
rale de se marier et en consequence de fermer boutique. Ses
operations avaient pris avec les annees assez d'importance pour
les faire considerer comme un commerce: en 1907 Ie conseil, fixant
les nouveaux tarifs des licences des commen;ants, mentionne dans
la liste "Louise et Elise C6te .... 0.50". La suppressiC?n de ses ser
vices causa de I'inquietude, si on en juge par Ie ton 'de cette nou
velle d'Alma parue en mars 1909: "Enfin nous aurons une mo
diste: mademoiselle Clara Jean est venue s'installer dans notre
village".

144. - UN SIGNE DE PROSPERITE

"De nombreux commis-vovageurs inscrits a "hotel Bou'lianne
(ancien hotel Potvin)" en 1908, 1909 et par la suite, donnent un
indice de I'activite commercia Ie, qvi elle-meme nHlete pour sa part
la prosperite de la localite.

145. - ENFIN UN MUR PROTECTEUR

A sa seance de fevrier 1909 Ie conseil 'municipal avait resolu
d'obtenir du gouvernement provincial par I'rntermediaire du de
pute Carbonneau "une copie du rapport dresse par son ingenieur
Louis Vallee, en date du 7 aout dernier, concernant Ie pont de fer
de Ja Petite Decharge". II s'agissait de travaux a faire pour pro
teger contre I'erosion les terraSses de ce pont. Sur reception dv
document, qui recommanduit la construction d'un mur de soute
nement en pierre, des ramblais, une passerelle pour chevaux, des
garde-corps, etc., Ie conseil demanda des sovmissions. Les tra
vaux, executes par E.-A. Gagne d'Alma, etaient termines dans la
premiere semaine de jvin.
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146. - TROIS NOYADES

La fin de I'annee 1909 fuf attristee par trois noyades. Le 20
novembre, deux enfants de la veuve Franc;ois Martel et un d'E
douard Cauchon, traversant la Petite Decharge sur la glace, en
fonc€nent et ne furent repeches que Ie lendemain.

147. - AQUEDUC ET ELECTRICITE

Des 1893 iI avait ete question de construire un aqueduc a AI·
ma. Une demande a cet effet, presentee par un citoyen de Ro
berval, avait ele acceptee par Ie conseil; elle n'eut pas de suites.
En 1907 Ie conseil prenait lui-meme I'initiative d'offrir "un privi
lege de 25 ans a toute personne qui construira un aqueduc ... "
Arthur-Elie Gagne assuma I'entreprise et en plus celie de I'instal
lation de f'eclairage electrique. A la seance du 5 avril 1909 "Ia
demande de M. A.-E. Gagne pour exemption de taxe municipale.
et droit de passage pour tuyau d'aqueduc et lumiene electrique"
etait prise en consideration par Ie conseil, qui decidait de lui ac
corder une exemption de taxes pour une periode de vingt ans
sur les deux reseaux en cause. Gagne forma la Compagnie In
dustrielle d'Alma, dans laquelle entraient son frere Franc;ois Ga
gne, Edmond Lavoie, et quelques autres citoyens d'Alma et, de
Quebec, et qui obtint une charte par arrete en tonseil Ie 17 iuil
let. En mai 1910 la Compagnie presenlait au conseil de la pa
roisse la demande des autorisations necessafres, Ie privilege de
I'exclusivite et une exemption de taxes pour une periode de 25
ans. Le Reglement numero 1, vote Ie 6 juin 1910, accordait a
la Compagnie Industrielle d'Alma les concessions demandees, Ie
droit d'utiliser pour les developpements de l'entreprise "Ies lots
lA-H et 15-E du cadastre oHiciel du Neuvieme Rang d u can
ton Signa'" , . J avec maison, moulin a farine et a scie, les ecluses,
dalles, pouvoir d'eau et tout ce qui fait partie du dit moulin et
accessoires, un hangar et autres batisses y erigees, et notamment
toute la parfie du lit de la riviere appelee "La Petite Decharge"...
qui est comprise entre la rive sud de cette dite riviere et 1',le Sain
te-Anne, depuis Ie prolongement de la iigne median~ Jongitudi
nale du lot No 16 du NeuviE'ne Rang du canton Signa', iusqu'au
pont de fer bati sur la dite riviere . ' . , "

Le meme reglement fixait que "I'echelle de prix pour l'aqueduc
et la lumiere soit au maximun la suivante.



Electricite :

Le tout annuellement, la Compagnie, ne fournissant a ses frais
que Ie conduit (Ie tuyau) principal, vis-a-vis chaque res'ldence lors
de la pose.

$ 6.00
$ 9.00
$11.00
$13.00
$15.00
$27.00

$49.50
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$7.00 par annee
1.25
1.25
2.00
3.00
8.00

0.50
5.00 par loyer
2.00 a 6.00

10.00
2.00

10.00
7.00
7.00

annee _
annee _
anhee _

annee _

Maison pnvee, pour un robinet _
Pour chaque robinet additionnel _
Un bain . _

Water-closet __ ___- _

Reservoir, bain, water-closet combines
Etable de cultivateur, pour un robinet
Etable de residence privee

par tete de betail _

Residence de plusieurs locataires __
Boulangerie _
Tannerie _

Boucherie _
Fromagerie _

Laveuse a linge _

Chaque hydrant, pour la municipalite
Chaque hydrant d'un particulier a

ses frais _

"1 lampe de 16 chandelles, par annee _

2 lampes de 16 chandelles, par
3 lampes de 16 chandeiles, par
4 lampes de 16 chandeJles, par
5 Jampes de 16 chandelles, par

10 lampes de 16 chandeJles, par annee
(Ies 5 aulres a $2.50 chacune)

15 lampes de 16 chandelles, par annee _~____ $38.50
(Ies 5 autre. a $2.20)

20 lampes de 16 chandelles, par annee $44.50
(Ie; 5 autre. a $1.20J

25 lampes de 16 chandelles, par anrree $47.50
(Ie. 5 autre. a $0.50)

30 lampes de 16 chandelles, par annee _
(Ies 5 au Ires a $0.40)

Une lampe de 5 chandelles, annuellement $ 1.00
Une lampe de 32 chandelles, annuellement $ 7.00
Quarrd il y a une ou plusieurs lampes de 16 chandelles :

Aqueduc:



$ 7.50
$ 5.00
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1 lampe de 50 chandelles, annuellement _

et les suivantes de 50 chandelles, annuellement
lampes 11 arc au prix ordinaire.

"Pour la lumiere electrique la "Compagnie ne fera que conduire
un fil electrique a chaque residence, et quiconque voudra poser
ou faire poser la lumiere electrique dans sa residence ne Ie fera
qu'a ses frais et depens."

Le reglerr:ent contenait aussi Ie proviso suivant: "En cas d'in
cendie dans la municipalite de Saint-Joseph d'Alma il sera loisible
a tout membre du conseil ou a ses officiers d'interrompre Ie ser
vice de I'eau 11 une partie quelconque du village, de maniere a
concentrer la force de I'eau sur la partie menacee, et tout obsta
cle apporte a I'exercice de ce droit sera punissable d'une amen
de de Vingt piastres ...." Le reglement contient nombre d'autres
points qui n'ont pas a etre mentionnes ici. Le delai ultime fixe
pour I'execution et la mise en service des deux reseaux etait de
trois ans. L'annee suivante, a la date du 1er mai, Ie conseil con
siderait et acceptait une demande de la Compagnie Industrielle
d'Alma a I'effet de fixer a vingt ans la duree du privilege d'ex
c1usivite, detail qui n'avait pas ete determine dans Ie reglement
de 1909.

148. - L'ABBE DAMASE BOULANGER

L'annee 1910 ramenait a Al

ma un petit-fils du fondateur,

J'abbe Damase Boulanger, fils

d'Arthur et premier de la fa

mille baptise dans I'eglise pa

roissia Ie (Ie 8 aoOt 1883). II Y

venait comme vicaire Ie 10 juil

let. II y demeura jusqu'a no

vembre, alors qu'il fut appele

au Seminaire de Chicoutimi pour

rempl ir les fonctions d'econome

et de professeur.

Abbe Dornase Boulanger
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149. - LE BRISE-LAME

Le probleme des travaux exiges par Ie pont de fer et ses terras
ses revient comme une obcession devant Ie conseil municipal en
ces annees. On demandait depuis Ie printemps de 1908 au gou
vernement federal un subside "pour construire un brise-fame" qui
proregerait les terrasses' encore une fois "en levees par les hautes
eaux du printemps". On finit par obtenir, en iuin 1911, un octroi
de $2,000 "pour Ie parachevement du brise-Jame".· Le gouverne
ment provincial avait octroye $500 a cette fin; on lui signalait Ie
3 juillet que "Ies travaux recommandes par son ingenieur ....
etaient entierement termines". Malgre tout on n'en avait pas en
core fini avec ce probleme.

150. - UN PROBLEME DE SALLES DE CLASSE

On possedait une salle publique "jo!ie et spacieuse", construite
au printemps de 1909 par Jean Dufour. Le 25 juin 1911 une de
cision du conseil de la Fabrique en mettait une partie a la dispo
sition de la Commission scolaire. Le prod~s-verbal expose Ie pro
bleme. "Messieurs les Commissaires ... avaient demande de trans
former I'etage superieur de la salle publique en deux classes a
I'usage des reverendes dames Religieuses qui se livren1 a I'ensei
gnement dans notre paroisse, tenant deux ecoles elementaires
pour les enfants du village et une ecole modele pour Jes' ieunes
du village et de la paroisse; .... la batisse qui sert de logement
aux dites dames Religieuses est tout-a-fait impropre, malsaine et
trop petite pour contenir trois classes separees formant l'n grou
pe d'une centaine d'enfants; .... Ies dites dames Religieuses dis
continueraient I'enseignement dans notre paroisse si messieurs les
Commissaires ne s'occupent pas de leur donner un logement con
venable. L'assemblee accepte de bon gre d'arranger I'etage su
perieur de la salle publique pour faire des classes, ce qui retar
derait pour une couple d'annees Ie cout d'une construction."

151. - LUTTE ELECTORALE A QUATRE

L'election federale de septembre 1911 est la derniere ou Ie Lac
Saint-Jean, qui venait d'EHre separe du comte de Chicoutimi, etait
associe aux comtes-unis de Chicoutimi e1 Saguenay pour elire un
seul represen1ant a la chambre des Communes. Elle a de plus
cette caracteristique d'avoir aligne qua1re coureurs: I'ancien de
pute Joseph Girard de Saint-Gedeon, B.-A. Scott de Roberval, I'ar-
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penteur Elzear Boivin et I'avocat Elzear Levesque de Chicoutimi.
On donnait a B.-A. Scott Ie qualificatif de "candidat du peuple".
Le peuple se pronon<;a quand meme en faveur de Girard, qui fut
Ie premier et Ie dernier representant des trois comtes unis de
Lac Saint-Jean, Chicoutimi et Saguenay. Le scrutin lui donna des
majorites de 1279 voix sur Scott, 1685 sur Boivin et 2169 sur Le
vesque. Alma avait donne 121 votes a Girard, 109 a Scott, 6
a Levesque et aucun a Boivin.

152. - ALMA PRESENTE UN CANDIDAT

Au printemps de 1912 I'election du representant du Lac-Saint
Jean a la Legislature provinciale amenait en lice J.-B. Carbonneau
de Roberval et Gedeon Verreault d'Alma. La campagne electorale
fut plutot calme. Carbonneau fut elu avec une tres forte maio
rite. Le rapport du, scrutin ne donne que les chiffres des majori
tes obtenues par les candidats dans les differentes localites; elles
se totalisent a 1044 en faveur de c.~r~G"lneau et 225 en faveur
de Verre~ult. Alma avait donne :.!('Ip n-'"iorit€ de 48 voix a son
candidat.

153. - COUP DE FOUET EFFICACE

L'elan pour I'amelioration des ecoles s'etait ralenti. En mars
1912 les commissa ires inscriva ient au proces-verbal de leur as
semblee des notes de I'inspecteur J.-Edouard. Boily qui valaient
un coup de fouet: "Les institutrices, excepte celles des ecoles nu
meros 7 et 3, laissent a desirer. Je regrette que la Commission
scolaire d'Alma soit une des plus arrieriees de mon district, pour
tant eJle se compose de citoyens distingues." Ces citoyens distin
gU€S furent sensibles au reproche e1 prompts a reagir. lis firent
appel a des institutrices dipl6mees et lors de I'engagement (25
juillet) its en avaient cinq bien qualifiees recrutees en divers en
droits; Baie Saint-Paul, Sainte-Croix, LaterriEne, Grande-Baie, et
leur donna'lent un salaire de $150. lis amelioraient aussi I'ameu
blement des ecoles. L'annee suivante 'ds construisaient, sur un
terrain donne par la Fabrique, une nouvelle maison pour I'ecole
modele. Le rapport suivant de I'inspecteur fut tres E:logieux: il
soulignait tout specialement Ie succes de I'enseignement des Soeurs
aux petits eleves de premiere annee et attribuait des recompen
ses a trois des inst itutrices la·,·ques. Peu apres (ete de 1913) on
engageait un instituteur pour enseigner aux gan;cns, avec un sa
laire de $500.
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154. - DAMES DE SAINTE ANNE

Une congregation bien en honneur a celte epoque etait celie des
Dames de Sainte Anne. Le premier groupe fonde a Alma a ete
forme en juin 1912 a I'invitalion du cure Lavoie. La premiere
liste des membres contient 203 noms; malheureusement ceux des
officieres ne sont pas indiques. La congnegalion devait etre ag
gregee a l'Archiconfrerie de Sainte-Anne de Beaupre Ie 28 sep
tembre 1923. En 1962 elle comptera 900 membres; un groupe
fut fonde dans la paroisse Saint-Pierre Ie 25 octobre 1952; celui
de la paroisse Saint-Jude, fonde Ie 5 seplembre 1954 aura 314
membres en 1962.

155. - NOCES D'ARGENT DU CURE

La celebration des 25 annees de sacerdoce du cure, I'abbe Hera
deus Lavoie, Ie 25 octobre, fut un evenement paroissial qui mar
qua d'une note particuliere I'annee 1912. L'eveque du diocese

Abbe Heracleus Lavoie
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et Ie superieur du Seminaire de Chicoutimi etaient presellts a la
fete. La fele n'eut rien de tapageur; elle fut toute sobre et since
re, selon Ie goOt du jubilaire, qui ne faisait qu'un avec ses parois
siens et recevait d'eux reponse conforme a ses desirs. II avail
mene au cours de I'annee une vigoureuse campagne en faveur de
la temperance, campagne qui devait aboutir quelques mois plus
lard 11 une prohibition totale de la vente des boissons alcooliques
a Alma,

156. L' "ALMA & JONQUIERES"

En novembre 1912 Ie journal regional annon<;ait la format'lon

d'une compagnie pour construire enfin Ie chemin de fer depuis si
longtemps atlendu entre Alma et Ie reste de I'univers, Le de

pule Carbonneau devait presenter un bill a cet effet des la ses
sion de la Legisla1ure qui al/ait s'ouvrir sous peu. Le projet de loi
fut vote a cette session et sanctionne Ie 21 decembre,

Le statut 3 George V, chapitre 85, constituait "en corporation
so us Ie nom de la Compagnie de chemin de fer Alma & Jonquie
res*, Louis T. Haggin, de la cite de New York, James M, McCarthy,
ingenieur civil, de la cite de Quebec, Benjamin Alexander Seall,
marchand, de la cite de Quebec, Jean-Baptiste Carbonneau, de
Roberval, membre de l'Assemblee legislative, HerClcleus Lavoie,
pretre, cure de Saint-Joseph d'Alma, eamte de Lac-Saint-Jean, et
Pitre Gaudreault, marchand, de la ville de Chicoutirni". Les pou
voirs de la compagnie elaient "de constru:re et d·exploiter ....

une ligne de chemin de fer .... depuis Lin point a ou pres d'He
bertville-Station .... dans une direction nord-ouest, passant a tra

vers les cantons Labarre, SignaY et lie d'Alma, iusqu'a un point
quelconque entre les endroits appeles Gra"de D6charge et Petite
Decharge ... , une distance d'il peu pres vingt milles; aussi d'un
point de la paroisse de Saint-Joseph d'Alrna. ,., di:lns une direc
tion est, a travers les canlons Sig a'i, Labarre, Kenogami et Jon
quieres, jusqu'a un point quelconque .... de la p:Jroisse de Jon
quieres, une distance d'a peu pres trenle 'niiles ...."

II ne restait plus qu'a executer Ie projet; la realisation subit

des retards.

• De HI93 a 1913 on avail pris I'''ebilude d',krire "Jonquieres" (,WN ".," iJ I. tin);
la faure d'orlhographe fur si9MI,,~ au public par Ie pro:onotaire c.-x. Gosselin, de
Chicoutimi, ct par I~ suile corrigee en conforrnite av(;.'\.c Ie nom ct l.:.t sign;.llure du
marquis de I. Jonquiere, en I'honn'cur de qui Ie canlon er In localili' senl ainsi appel"s,
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157. - L'ACTIVITE EN 1913

Les premiers mois de I'annee 1913 sont particulierement mar
quants dans J'histoire d'Alma par I'activite qui s'y manifeste.

Au cours de la derniere semaine de ianvier, la presence de B.-A.
Scott, du depute Carbonneau (dirigeants de Ja compagnie du Che
min de fer), de Simon Cimon et Leon Roy -de Roberval, pendant
quelques iours, signifiait du travail en vue des developpements
industriels. La presence active des ingenieurs de la compagnie
Oyamel eta it plus significative encore, et il etait question de faire
interven ir les citoyens d'Alma pour requerir J'expro priation de cer
tains terrains dont la compagnie aurait eu besoin. Le cons"eil in
tervient effectivement dans Ie mois de mars pour faire pression
sur les proprietaires des terrains requis par Scott afin d'amemer
un accord sur les prix demandes et le~ prix offerts.

Andre Tremblay commenc;ait en fevrier la construction d'un nou
veau magasin avec residence. Le 24 du mois, la Compagnie In
dustrielle acceptait Ie renouvelJement de I'option accordee a B.-A.
Scott sur certaines de ses proprietes; I'option fut maintenue jus
qu'au 10 avril.

Le 6 mars les nouvelles d'Alma annonc;aient que les ingenieurs
achevait leurs travaux du cote nord de la Grande Decharge, que
des proprietaires residants dans Ie village se disposaient a "faire
subdiviser leurs terres en lots a batir" ef que les freres Harvey
devaient, I'ete venu, construire "un beau et grand magasin en fa
ce de leur beurrerie-fromagerie". Le 3 avril elles signalaient que
Jes moulins avaienf "beaucoup de billots a seier" en prevision de
la constrl,Jction qu'ameneraient les "grands developpements pro
ietes"; que madame Jos. Leclerc venait d'ouvrir un magasio'l de
modes et de chapeaux et que mademoiselle Marie-Anne Collard
avait organise un departement de meme nature dans Ie magasin
de son frere. Le 10 avril elles annonc;aient que les travaux des
ingenieurs dans 1'71e d'Alma etaient presque acheves, que J.-B.
Carbonneau venait de faire une nouvelle visite et que B.-A. Scott,
Clccompagne de deux ingemieurs experts de New York, Malt sur
les lieux "dans I'interet des grands projets de la Grande Dechar
ge". Les ateliers se multipliaient; deux nouvelles boutiques s'ou
vraient en avril: une de forge par Eugene Perron, une de menui
serie par Oscar Collard.
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La Petite Decharge paraissait vouloir elle·meme s'associer a I'es
sor ou Ie stimuler en montant, au milieu de mai, "a un niveau
qu'elle n'avait jamais atteint encore", disent les nouvelles d'Alma,
et, sur Ie terrain sec, les jeunes sportifs ressuscitaient I'ancien nom
de "1'Association Athletique des Amateurs ~'Alma" pour Ie donner
a une nouvelle equipe qu'ils avaient formee sous la patronage du
cure Lavoie et sous la presidence honoraire du colonel B.-A. Scott.
file donnait "une joute d'exhibition de base-balte a Hebertville au
debut de iuillet.

La seconde moitie de I'annee fut plus calme. La seule initiati
ve a signaler est la demarche faite par Ie conseil municipal pour
benMicier de la 19i de 1912 qui permett1li'l d'aider les municipa
lites a ameliorer les routes. II demaridait la contribution finahcie
re requise "pour macadamiser 4,432 pieds de long sur 16 de lar
ge,. et 4 milles et 22 arpents sur 12 pieds de large" et I'autorisa
tion de faire 'Temprunt de $10,000" pour I'execution de cette
amelioration "absolument necessaire pour les interets de cette mu
nicipalite". II s'agissait de la route d'Alma 11 Saint-Bruno. A la
suite du rapport des experts du departement de la Voirie, esti
mant a $33,284 Ie coOt prevu de ces travaux, il demandait, en
1914, au gouvernemenf provincial, de lui allouer cette somme,
"conformement a la loi des bons chemins 1912". Ces travaux
furent executes par Arsene Gauthier au cours de I'ete de 1914.

158. - LA QUEBEC DEVELOPMENT CO.

Les trois acquereurs des pouvoirs hydrau liques de Ja riviere
Saguenay: l.-T. Haggin pour la Grande Decharge, B.-A. Scott pour
la partie de la riviere Saguenay entre l'lle Maligne et la chute 11
Caron, T.-L. Willson pour Ja suite jusqu'a la tete de la maree,
avaient obtenu ces proprietes en 1900, et 111 limite de temps qui
leur etait accordee pour les mettre en ~tat de production etait
fixee a 12 ans. En 1912, un richissime citoyen des Etats-Uni$ inte
resse dans Ie developpement des cours .d'eau pour la production
de I'electritite, James-Buchanan Duke*, vint au Saguenay avec un

~ On raco~te qu'il y fut amene par una .inguliere co'incldence: un mal aux pieds,
mal tellement opini"tre qu'il, dut recourir a un medecin specialiste celebre, Ie docteur
Gill Wylie. Or celul,i etoit un enlhousiasre du harnachemenr des cours d'eau. Pen
dant les longues seances qu'exigea un Iraitement prolonge, Ie medecin infusa au pa
tient une part de ~a ferveur. Duke se mit en relalion avec un homme experimerrle
en c~ genre d'exploitation, I'ingenieur W.·S. Lee, apparel1!e au docteur Wylie, et les
lroi. formerent ensemble I. Southern Power Company, en Caroline. (Suite page 279)
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de ses aSSOCles, W.-E. lee, pour prendre connaissance p.ersonnelle
ment des possibilites de ce genre, avec I'intention de les realiser.
leur objectif precis etait la chute a Caron, dont Willson leur avait
vante la puissance et qu'ils visiterent en remontant a partir de Ch(
coutimi. Scott, qui les accompagnait, leur fit la description du
reste de la riviere jusqu'au lac Saint-Jean. Duke n'en demanda
pas davantage; il acquit les droits des trois concessionnaires et prit
B.-A. Scott comme son agent administrateur pour cette entreprise.
II forma auss.it6t (debut de 1913) la Quebec: Development Com
pany, destinee a executer les travaux et a posseder les proprietes'
indispensables. les officiers de la Quebec Development Com
pany limited etaient: J.-B. Duke, president; John-H. Price, vice
president; W.-S. lee, vice-president et ingenieur en chef; F.-H.
Colhran, vice-president en charge de la construction. En 1914
devaient commencer les explorations et les etudes preparatoires,
confiees a F.-H. Cothran, avec Ie concours de la Commission des
Eaux Courantes de Quebec.

159. - l'ETE DE 1914: (.A BOUGE

Une serie de nouvelles d'Alma cueillies dans Ie seul numero du
30 juillet du PROGRES DU SAGU~NAY manifeste de fa<;on fort ex
pressive I'activite et Ie progres de la localite. EJle vaut d'etre ci
lee dans les termes memes du journal.

"le nouveau magasin de MM. Harvey et Frere vient justement
d'etre termine et ces messieurs en ant pris possession celie semai
ne. Cet edifice est non seulement un des plus beaux de la pa
roisse mais aussi des paroisses environnantes .

"M. Eugene Boivin se fait construire un nouveau restaurant a
cote de celui qu'il occupe actuelJement; celie nouvelle batisse fe
ra honneur a Alma et a la nombreuse clientele de M. Boivin."

"M. Gonzague Maltais occupe depuis quelques jours la jolie re
sidence qu'iJ vient de se faire construire a Alma."

"MM. Fran<;ois Morel et Ajenor Lapointe occuperont bientot deux
belles maisons dont la construction acheve."

s~ fortune elait ;mn·"nse e1 sa g00ts pour Ie gr~ndio.e elaienl bien dans Ie slyle
do so, compatrio1cs. FiH CX~!l1pI'GJ au printemps de 1912 jf avail inc1ugure un pare
d'ag, ment de 5 rnilrcs currt's qu'i1 avait amenagc pour lui-me me au prix de 75 mil·
lions de dollars. On y complail plus de 200 fonlaine. variee. et un monde d'oeuvre,
d'art en brome et en marbre. doni Ie surplus avait ele mis dans les ",curies ... (La
Sem.ine litteraire, Paris. 7 iuillet 1912).
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"Notre nouveau boulanger, M. Joseph-Louis Tremblay, qui occu
pe la boulangerie moderne qu'il s'est fait construire, donne la plus

en'iere satisfaction a sa clientele."

"Notre entreprenant concitoyen M. Arsene Gaulhier ouvrira sous

pel.' son' nouveau magasin. Cette construction, d'une archite'clure
originale et tout a fait nouvelle dans la region, constitue un ve
ritable ornement pour noIre village."

"MM. Louis Harvey et Joseph Fillion viennent de commencer la

construction de deux spacieuses residences. Les travaux marchent
rapidement,"

Le rapporteur des nouvelles aura it dO signaler en plus la cons
truction d'une ecole dans I'arrondissement numero 9, maison qui
devait etre Iivree Ie 1er septembre, et aussi la construction du
couvent neuf, qui devait etre termine et accepte par I'inspecteur
Boily Ie 30 octobre. "Encore une jolie construction qui orne no
tre village", dira Ie chroniqueur a cette date,

Admeftons que pour Ie seul domaine de la construction dans ce
qui n'elait alors qu'un modeste village rural Ie progres est mar
quant. Voici pour d'autres domaines.

UNous avons maintenant un excellent service d'autobus entre
Hebertville-Station et Alma. Cette voiturc, une massive Stude

baker de sept places, est la propriete de M. Emile Simard d'He
bertville-Station. Excellente amelioration dont tout Ie monde se
rejouit."

"Nos Iravaux de voirie sont pousses avec activile et nous espe
rons pouvoir macadamiser nos routes jusqu'aux limites de la pa
roisse de Saint-Bruno d'ici a I'automne."

Les domaines agricole et sportif presentaient des nouvelles moins
bonnes,

''Les foins sont commences un pel.' partoul; malheureusement
I'extreme secheresse dont 'nol.'s avons souffert depuis Ie printemps
est cause que la recolte sera bea'ucoup au-dessous de la moyenne."

"Notre club de base-ball est aile jouer a Chicoutimi dimanche
dernier aVdc Ie club de cette ville. Malheureusement Ie lanceur
des notres est tombe malade des Ie debut :Je la joule et personne
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n'a pu Ie remplacer efficacemenf; c'est ce qui explique la defaite
humiliante de notre club."

Dans Ie domaine religieux un beau gesle aurait pu etre signa
Ie: Ie 26 juillet, dimanche, tous les parc:~siens d'Alma, jeunes
et vieux, etaient convoques a une communion generale et une

journee de prieres speciales en "union avec taus les heureux pe
lerins reunis a Lourdes pour Ie 25ieme congres eucharistique mon

dial".

160. - LA GUERRE, 1914

Au debut d'aout la guerre eclatait entre l'Autriche-Hongrie et
la Serbie, et par Ie jeu des alliances: Allemagne, Autriche-Hon
grie et Italie (Ia Triple-Alliance) d'une part, Angleterre, France et
Russie (/a Triple-Entente) d'aufre part, l'Allemagne declarait la guer
re a la France Ie 3, a l'Angleterre Ie 4, et quelques jours plus tard
Ie conflit s'etendait a taus ces pays ef au dela. Les operations
commenr;aient par I'envahissement de la Belgique par les armees
allemandes et I'ecrasement de la pefite armee beige. A la suite
ce l'Angleterre Ie Canada s'engagealt et mobilisait. Ce furent des

jours tragiques. Le pape Pie X, qui avait fait I'impossible pour
empecher Ie confllt sanglant, en etait blesse au coeur et expirait
Ie 20 aoOt. Le premier contingent canadien (33,000 hommes avec
equipement complet), embarque a Quebec les 24-27 aout, quit
tait Gaspe pour l'Europe Ie 3 octobre.

Cependant les evenements eurent apparemment peu de reten
tissement dans les faits a Alma; s'ils produisirent une vive emotion
et une certaine inquietude chez un bon nombre, ils eurent, sans
doute a cause de leur eloignement, peu d'effets immediats sur Ie
cours des chases. "n'en est presque pas question pendant les
premiers mois de la guerre. Les contributions de secours aux Bei
ges refugies en France furent rares et minimes. Quelques recrues,
volontaires ou forcees par des circonstances particulieres, partaient
pour I'armee canadienne. Les journaux ne font pas mention de
':engagement du jeune Therrien, dont il sera question plus loin;
ils signalent l'enr6lement du capitaine M.-A. Michaud dans Ie

75ieme regiment en decembre 1915 et celui de L.-J. Lessard, ge
rant de la Banque Nationale, dans Ie 57iemc regiment en fin de fe
"riel' 1916. Le 30 mai 1917 Ie conseil municipal votait la n§solu
tion suivante.



Z82

"Attendu que Ie premier ministre du Canada, Sir R.-L. Borden,
doit presenter un bill prevoyant I'etablissement de la conscription
selective pour Ie service militaire d'outre-mer; attendu que Ie coOt
de la vie augmente sans cesse; il serait plus a propos pour Ie gou
vernement de prendre les mesures necessaires pour activer la pro
duction agricole afin de parer a la famine qui nous guelte et d'en
eviter ainsi toutes les consequences desastreuses. Ce conseil, in
terpretant les sentiments unanimes de la population de Saint-Jo
seph d'Alma, protesfe energiquemenr tant en son nom qu'au nom
de toute la population contre I'etablissement de la conscription
sous toutes ses formes." - Des copies de celte resolulion devaient
eIre adressees au premier mjnistre, R.-L. Borden, au chef de I'op
position, Wilfrid Laurier, au depufe federal, Joseph Girard, et aux

journaux.

En mai 1918 une delegation de represent ants officiels de joules
les localiles des comtes de Chicoutimi et de Lac-Saint-Jean se ren
dait a Ottawa pour reclamer I'exemption de la conscription pour
les fils de cultivateurs. Le delegue de Saint-Joseph d'Alma etait
Dorila Bouchard.

La conscription, avec I'appui d'un contingent arme qui vint a
I'automne de 1918 operer une razzia dans la region, mobilisa plu
sieurs jeunes gens d'Alma; un certain nombre cependant s'eclipse
rent de diverses manieres et echapperent a I'enrolement force. A
la date de la signature de I'armistice, Ie 11 novembre 1918, Ie
nombre des recrues de fa localite, comprenant les volontaires,
etait peu considerable; il a ere impossible d'obtenir des chiffres
a ce sujet.

161. - AUX ECOLES

On peut dire que jusqu'aux evenements de 1917 la vie norma
Ie n'etait que peu affectee par la guerre mondiale, et meme jus
qu'a la fin les ecoles n'en subirenl aucun derangement, si ce n'est
I'atmosphere d'inquietude qui regnait dans un certain nombre de
families. En septembre 1914 les commissaire~ demandaient une
ecole commerciale pour les gar~ons. En mai 1915 ils decidaient
I'amenagement d'un jardin scolaire et en confiaient Ie soin a M.
Thomas Harvey..' A la fin de juin de cette annee, sur reception
du rapport de I'inspecteur qui reconnaissait un "progres legere
ment superieur a I'an dernier" et qui exigeait I'engagement d'ins-
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ti tutrices dip/6mees pour I'annee scola ire su ivante, i Is se confor
maient a ce programme d'action. Au mois d'octobre, Ie proces
verbal de leurs deliberations dil que "considerant une population
de 2,500 ames et une paroisse devenue centre industriel, il est
necessaire d'avoir une ecole du soir".

le professeur de I'ecole des gar<;ons, engag~ au mois d'aout
1916, etait un dipl6me de l'Ecole normale laval, M. J.-Augustin
Girard, avec un salaire de $500. II quitta des I'annee suivante

pour enseigner a Sainte-Anne de Chicoutimi et fut promu quel
ques annees plus tard titulaire masculin a I'ecole normale du Bon
Pasteur a Chicoutimi. II eut pour successeur a Alma Ie profes
seur Andre Raymond.

Dans son rapport, date du 25 juillet 1916 I'inspecteur Boily pla
ce Jes ecoles d'Alma au troisieme rang dans son district, avec la
note "tres bien". Parmi les jardins scolaires qu'il a "admires" il
mentionne celui des Dames religieuses du Bon-Conseil a Saint-Jo
seph d'Alma.

En 19J7 les commissaires fixaient a $200 Ie salaire des institu
trices et a $225 celui de la titulaire de I'ecole modele, et l'inspec
teur declarait au mois de decembre que leurs ecoles etaient "sur
un bon pied". A la fin de decembre 1918 il ecrira, tout en signa
lant des petites /acunes du cote du materiel des classes; "tout
va bien".

162. - CHEZ LES CULTIVATEURS

Les repercussions de la guerre sur la vie agricole dans la loca
lite d'Alma en particulier sont difficiles a detec1er. Un progres
constant se manifeste dans ['ensemble de la region. Les prix des
produits agricoles et des terres vendves de gre a gre tendaient a
la hausse depuis la construction du chemin de fer Quebec & Lac
Saint-Jean (1892), qui avait donne acces aux marches exterieurs;
ce mouvement ascensionnel accuse une acceleration pendant les
annees de la guerre, mais il paralt impossible de demarquer fa part
que celle-ci a pu reellement y avoir, car iI continua au meme rith
me apres la fin des hostilites.

On voit qu'en mars 1915 un cultivateur du rang VII, Benjamin
Boivin, vendait une terre au prix de $26,000. Au cours des an
nees suivantes et surtout au printemps de 1917 les nouvelles d'AI-
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ma menfionnent de nombreuses mutations de propriefes, parmi

lesquelles une forte proport ion de ventes de terres. Les prix sont
de $20,000 (Philippe Boivin), $15,000 (J.-A. Jauvin et Philippe Ne

ron), $10,000 (Alexandre Belley): toutes des terres dans Ie rang

VII, Ie plus eloigne du village. "faut tenir compte evidemment

de bien des conditions particulieres, soit dans I'etat de la proprie

te soit dans les relations de personnes. Ainsi Ie dernier vendail

a son frere. Ces faits ne comptent que comme illustration de ce

qui se passait en ce domaine.

Le 27 janvier 1918 Ie cure d'Alma annon<;ait a son prone: "Cet

te semaine des cours d'enseignement agricole vont etre donnes

sous forme de conferences par des personnages tres au courant

de la science agricole et en general d'une foule de questions eco

nomiques en rapport avec la grande crise que nous allons traver

ser, pour parer au danger de la famine qui menace taus les peu
pies du monde entier." II y avail des cours "fanl pour les dames

et demoiselles que pour les hommes" dans des saller; differenles.

Les cours au groupe feminin duraient 1rois jours et au groupe mas

culin cinq jours.

Une des suites de cet effort fut la formation d'un "Comite de

Surproduction". Les culfivateurs de chaque rang etaient invites a
y deleguer un des leurs pour les representer et "donner taus les

renseignements possibles sur les besoins du cultivateurs, I'etat de

chacun ... ." afin de se procurer ce qui pouvait manquer en fail

de semences, de main d'oeuvre, d'ajoufer certaines cultures, etc.

Ce comite devait cooperer elroitement avec I'agronome du district,

Michel Belanger, Ie premier agronome residant dans la region,
homme d'un savoir-faire et d'un devouement admirables qui lui

coOterent sa sante et sa vie. On Ie vii plus d'une fois a Alma pour

expliquer diverses manieres efficaces de proceder et pour acliver

les chases.

163. - LES PROJETS INDUSTRIELS

Ce qui parall avoir sollicite tout particulierement I'attention des

citoyens d'Alma pendant ces annees, I'avoir occupee jusqu'a finir

par hanter les esprits, depuis Ie presbytere jusqu'au bout des
rangs, c'est la creation d'industries par Ie developpement des pou

voirs hydrauliques de la Grande Decharge. II en elait question de

puis plusieurs annees. Le promoteur, B.-A. Scott de Roberval,



285

avait acquis une partie des pouvoirs de la riviere Saguenay en
1900; iI les avait cedes a J.-B. Duke, qui les avait acquis tous, et
etait devenu son agent d'execution. II avait investi dans I'entre

prise presque tout son avoir; pour amener Ie grand fjnancier qu'il
representait it entrer dans la voie des realisations iI fallait pou

voir lui presenter non seulement quelque chose d)ccessible mais
d'acquis, quelque· chose qui rendait les develofJpements hydroelec
triques immo§diatement exe7ufabres. D'autre 'part il voulait bien

en tirer pour lui-meme des profits ou du moins une compensation

suffisante en retour des repenses qu'il s'imposait.

B.-A. Scott

Son programme fut done de commencer par evaluer ce que pou
vaient coOter les lravaux d'eclusage aux deux Decharges et I'ame
nagement d'une centrale electrique a I'ile Maligne, puis se rendre
proprietaire de tous les terrains riverains des Decharges sur les
quels devait s'etendre I'eau retenue par les, barrages. II mobili
sa it eel effet des ingenieurs e' des arpenteurs, dont il suivit de
pres les operations, et il chercha des financiers capables de s'as
soder a la realisation du projel. Dans ces travaux et ces demar
ches nous n' avons a suivre ici que ce qu i touche d'assez pres a
I'his/oire d'Alma.

B.-A. Scott avail inleret a payer Ie moins cher possible les ter
rains qu'il devait acquerir, alors que Jes proprielaires en cause ne
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pouvaient pas se departir des biens ou ils s'elaient etablis a de
meure avec leur famille et faire les frais et les sacrifices d'aller

s'installer ailleurs sans une indemnite suffisanle, qu'il n'etait pas
facile de determiner. Celui qui n'est pas agriculteur, qui change
de domic:ile au gre de ses interets du moment et qui trouve pour

ses services un emploi tout organise ne peut pas se faire une idee
jusle de ce que coOte, en frais et en implicat;ons de toutes sortes,
Ie deplacement d'une familJe agricole et Ie derangement de son
exploitation. II y avail donc fatalement un ecarl sO'Jvent consi
derable entre roffre et la demande a ce sujet.

Ce probleme occasionna une demarche assez singuliere reve
lee par les proces-verbaux des deliberations du conseil municipal

a la date du 5 mai 1913. "Une demande est faite au Conseil par
MM. Dorila Bouchard, Ligori Harvey, Louis Collard, Phydime Bou
chard, Benjamin Boivin, nota ire J.-A. Gingras, F.-X. Maltais et au

tres pour que Ie Conseil prenne nniliative de se rendre chez les
proprietaires MM. Horace et Amedee Cote, Aime Girard et Geor
ges Tremblay pour e1ablir des conditions arretees par ecrit avec
ces confribuables pour etablir la difference entre Ie prix que les
contribuables veulenf vendre et les prix oHerts par la Compagnie

'et de dtleJuer des membres du Conseil pour ces fins; sur 'ce il est

propose et resolu que la demande ci-haut soit prise en conside
ration et que MM. Gedeon Verreaull. maire, Thomas Harvey, Alexis
Cote et Eugene Boivin, secretaire-tresorier, soient nommes pour
aller s'enrendre avec les contribuables ci-haut menlionnes et en

faire rapport a une seance du Conseil qui aura lieu Ie 7 mai."

Selon Ie rapport de ces commissaires, lei qu'iI est inscrit au pro
ces-verbal de la seance du 7 mai, Georges Tremblay "veut faire
une vente finale (a B.-A. Scetl) au prix de $18,000"; Aime Girard
"consent a donner une option pour trois ans" et exige que "les
ameliorations qu'il fera sur sa terre seront payees en plus du prix
de vente, qui est de $12/000"; Horace el Amedee Cote "consen

tent a donner une option pour trois ans, . .. Ie prix sera de ~30,

000", et ils se reservent ,leurs balisses et un emplacement de 75

pieds sur 125. II est alors "propose et resolu que lous les pro
cedes du Conseil soient transmis au gerant (de la Compagnie) it

son bureau a Saini-Joseph d'Alma pour qu'il (Ies) transmette it
M. B.-A. Scott, Ie priant. .. de bien vouloir repondre pour nous
faire connaltre quel montant il consentirall a payer pour les pro-
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prietes plus haut mentionnees". Ces conditions etaient valables
pour un mois; a la suite de la reponse de la Compagnie la Munici
palite 'decidera de quelle maniere elle devra proceder". On n'a

pas d'echo des suites de cette demarche.

Le conseil d'Alma fit une autre demarche en 1914. Le proces
verbal mentionne, sans en indiquer les circonstances ni la resolu

tion qu'elle appelle, une lettre adressee par lui a B.-A. Scott et da
tee du 1er juin. En voici Ie texte tel que cite a cet endroit.

"A M. B.-A. Scott.
"Les membres du conseil de Saint-Joseph d'Alma reunis en as

semblee reguliere exposent respectueusement

"1 0 Qu'ils ont appris avec regret que votre compagnie a aban
donner Ie projet de barrer la Grande Decharge a Alma,

"2 0 Que les raisons de cet abandon sont: A)-Les mauvaises
fondations. B)-Le haut prix des terres f':1 it par les contribuables.
C)-Le coOt du chemin de fer.

"Pour les fondations, nous avons toujours cru que la facilife d'a
voir du sable en quanfite pouvait fournir un auxiliaire avantageux.

"Que la loi qui permet I'expropriation devait eIre un moyen de

rendre raisonnables ceux qui ne sont point moderes.

"Quant au chemin de fer, la compagnie actuelle Quebec & Lac
Saint-Jean, avec les subsides ordinaires, doit se charger de cons
truire cet embranchement.

"Nous tenons a faire savoir que taus les membres du conseil
de la paroisse d'Alma sont toujours a la disposition de la Compa
gnie pour aider a conduire a bonne fin cet important projet des

tine a faire un grand bien a toute la region du Lac Saint-Jean.

"Qu'a celle fin I'on croit qu'il serait a propos d'avertir 10utes les
municipalites in'eressees a ce grand developpement et qu'un bon
travail pourrait se fajre dans Ie but de faire disparaftre les obs
tacles qui empikhent la Compagnie de commencer les travaux a
Saint-Joseph d'Alma.

"Qu'a ce sujet, ce conseil vous prie de iui suggerer un moyen
patique pour aider 13 Compagnie a aplanir les difficultes qu'elJe
rencontre 11 Alma."
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En fait, les craintes inspirees par la lettre de B.-A. Scott ne re
posaient pas entierement sur les raisons donnees; les ralentis et
les retards dependaient pour une part de la marche laborieuse
des negociations et de la longueur des etudes et releves faits par
les ingenieurs. Commences au mois de janvier 1914, ces travaux
devaient se poursuivre pendant la plus grande partie de /'annee.
lis etaient diriges par I'ingenieur Frank-D. Cothran, concitoyen ca
rolinien du technicien de Duke, W.-S. Lee. Les lieux etudies et les
terrains arpentes etaient Ie site des ecluses de la Petite Dechar
ge, pres du lac Saint-Jean, I'entree de la Grande Decharge et I'lie
Beemer, l'lle Maligne, dont I'acces etait favorise par I'etat des eaux,
tres basses cet automne·la. "Nos canotiers, ecrit I'ingenieur Geor
ges-E. La Mothe, qui conduisait une equipe d'arpenteurs, etaient
Jes freres Morel, Fran<;ois et Johnny, leur pere Johnny et un pe
tit-fils de ce dernier, Arthur. Les Morel etaient d'excellents cano
tiers. Pendant Ie regne de Beemer et de ses hOlels ils etaient re

connus comme parmi les meilleurs sinon les meilleurs de tous. lis
etaient citoyens d'Alma, excepte Ie Pere Johnny, qui demeurait
a La Pipe. Cetaient des gens bien eleves et distingues a leur

fa<;on."

Les arpentages etaient poursuivis des deux coles de la f1Vlere
Saguenay jusqu'a Shipshaw. Au cours de I'hiver de 1914 Ie char
retier de l'ingenieur Cothran, qui devait aller partout, etait David
Neron. "Ni J'un ni I'autre ne parlait la langue de I'autre, mais ils
s'arrangeaient bien ensemble. Cet hiver-Ia elait 'res froid. Tous
les matins Neron allait chercher Cothran et lui disa'lt: "Cold grif
fe, mister Cothran, a matin", et I'autre de lui repondre: "Yes".
C'esr tout ce qui se disait, a la journee longue, sur des traiets tels
que d'Alma a Shipshaw, en passant par Ie vieux chemin de Tache".

Quand ils n'etaient pas sur les lieux d'exploration les employes
de la Quebec Development avaient leur pension a I'hotel Simard
(voisin de~ Collard, rue Sacre-Coeur, cote sud). L'un d'entre eux
note: "Notre hoteliere, madame Simard, avait etudie chez les Ur
sulines de Roberval,' etait artiste et avait d~ talent. Elle avait
peint a /'huile une belle Sainte Vierge, que rour Ie monde admirait.
Cependant, elle n'avait pas aussi bien reussi avec un Christ; cela
avait deplu au colonel Scott, qui avail dit: "Cest donc de-valeur
de maSsacrer un si bon citoyen !"*

* Si SCOll avait v"cu jusqu'a noire "poque il en aura it vU bien d'aUlres!
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On voit qu'a I'automne de 1914 deux partis d'ingenieurs de la
compagnie Quebec Development operaient encore sur les lieux.
Scott et ses collaborateurs, Albert-G. Naud. les notaires Guenard
et lacroix, !'arpenteur Richard, s'y montraient tres actifs. En no
vembre Scoft achetait I'hotel Bouchard.

164. INTERVENTIONS ET INQUIETUDES

le 10 mars 1915, la Chambre de Commerce du Saguenay, sie
geant a Roberval, venait a sa rescousse au nom d'un autre inte
ret invoque. Sur proposition de I'avocat Thomas-louis Bergeron,
eJle adoptait la resolution suivante: " .... Attendu que Ie barra
ge de fa Grande Decharge est Ie seul moyen d'assurer un bon
service de navigation sur Ie lac Saint-Jean et d'augmenter en con
sequence la valeur immobiliere de ce comte; Resolu: Que Ie gou
vernement de cette province veui lie bien prendre loutes les me
sures possibles pour favoriser Ie barrage de la Grande Decharge
ef aider une entreprise de celie nature qui assurerait un grand
developpement a ce comte, pourvu que les mesures soient prises
pour assurer la protection des proprietes bordant Ie lac Saint-Jean,
et que Ie niveau du lac Saint-Jean ne soit jamais abaisse au-des
sous d'un point qui permette sa navigabilite et aussi la navigabi
lite des rivieres Peribonka, Mistassini et Ashuapmouchouan pen
dant toute la saison de la navigation." - Celie derniere partie, sug·
geree par I'avocat Simon Lapointe de Chicoutimi, devait eveilJer
les inquietudes des cultivateurs dont les terres touchaient au lac,
au sujet des effets de ce barrage.

Un autre motif d'inquietude se manifeste expressement dans
une resolution votee par Ie conseil municipal d'Alma Ie 24 mars.
Citons encore ici Ie texte meme du proces-verbal.

"La seance de ce iour etait pour etudier et s'occuper de I'expro
priation que veut fa ire fa Quebec Development Co, lted dans la
paroisse. Apres etude, il est .... resolu que la requete suivante
soil transmise a I'honorable Lieutenant-Gouverneur de la Provin
ce de Quebec.

"Nous soussignes, corps de la paroisse de Saint-Joseph d'Alma,
contribuables du meme lieu, vous soumettons humblement,

"Allendu que la Quebec Development Co. vous ont fait une de
mande d'expropriation d'une grande etendue de terrain dans la
dite paroisse d'Alma.
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"Attendu que nous croyons que la dite Quebec Development

veut faire de la speculation avec une partie de ces terrains,

"Attendu que des requetes ont deja ete signees par la paroisse
d'Alma et les paroisses environnantes, priant Ie Lieutenant-Gou
verneur d'accorder Ie perm is au lieutenant colonel Scott, gerant
de la Quebec Development Co., d'exproprier les terrains qu'ils
auront besoin et que les proprietaires ne veulent pas vendre,

"Attendu que les signataires des dites requetes sont sous I'im
pression que cette demande est seulement pour les terrains que la
Compagnie a strictement besoin pour construire les usines, che
mins de fer, ecluses, les terrains baignants, et non pour speculer,

"Attendu que nous nous opposons pas encore a I'expropriation
des terrains qui sont absolun,ent necessaire, meme nous Ie de

mandons encore,

"Attendu que les gens appeles devan1 les tribunaux par ces
procedures seront obliges de faire des depenses onereuses; aces
causes', nous vous prions humblement de bien vouloir accorder Ie
permis d'expropriation seulement que pour les terrains qu'ils ont
strictement besoin et non pour speculer.

"Et nous avons signe .... "

Suivent les signatures du maire, de trois conseillers et de qua
10rze contribuables.

Une reaction se produisit. Elle venait par Chicoutimi mais par
tait evidemment d'Alma. A la seance du 3 mai Ie secreta ire don
nait "lecture d'une lettre de M. Ludger Alain, avocat, avisant Ie

Conseil d'avoir a passer une resolution dont voici la teneure:

"Attendu la lettre de M. I'avocat Alain relative a I'adoption par
ce conseil d'une resolution en date du 24 mars dernier ordonnant
la transmission au Lieutenant-Gouverneur d'une requete pour s'op
poser aux demandes de permis d'expropriation par Ja Quebec De

velopment Compo Ltee;

"Vu les raisons et explications donnees par M. Alain dans sa
lettre lue ce jour en seance,

"Altendu que telle requete accusait de fait ceHe Compagnie de
speculation de terrains en rapport avec telle demande d'expro
priation,
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"Atlendu que ces termes et expressions sont injustes et desa
greabJes, nulJement justifiees et qu'ils ont absolument echappe a
une n§daclion dont Ie conseil n'avait pas eu Ie contrale,

"II est propose et resolu que ce conseil regrelle les expressions
susdites, admet qu'elles n'etaient, en aucune maniere, justifiees ni
justifiables dans la circonstance el que copie de /a presente reso
lution soit lransmise a I'honorable Secrelaire et au lieutenant colo
nel B.-A. Scott, gerant de la Compagnie."

Le procE~s-verbal ne dit pas ce que decida et fit Ie conseil com

me suite a cetle singuliere exigence.

165. - L'ACTIVITE CONTINUE

Entre temps la Compagnie continuait son activite sur les Jieux,

si on en juge par les nouvelles d'Alma rapportees par les jour
naux. "14 mai - La Quebec Development fait faire actuellement
d'importantes reparations a ses bureaux et a son hotel. Ces deux
edifices, sous leur toilette neuve, constituent de veritables orne

ments pour Alma. Le personnel des bureaux de celle compagnie
se compose dans Ie moment d'une dizaine d'employes". A la me
me date elles annon.-;aienl que plusieurs ingenieurs avec leurs ai
des travaillaient activement au trace du chemin de fer.

Cela provoquail un certain remue-menage dans la localite: de
nombreuses mulations de proprietes, plusieurs constructions nou
velles, entre autres un nouveau magasin et une residence par Har
vey & Frere. Ce fut ainsi jusqu'a I'automne et I'annee suivante.

Le meme jour et les deux semaines suivantes Ie journal Le LAC
SAINT-JEAN pub/iait deux longs avis d'expropriation en faveur
de la Quebec Development Company. Dates du 5 mai 1915 et
signes par L. Alain, procureur de la Requerante, ils reclamaient
"/'expropriafion des terrains requis pour Ie developpement et I'ex
ploitation des pouvoirs hydrauliques". Les terrains designes e
taient, du cote d'Alma, les loIS Bb et 9b du rang Saguenay dans
Ie canlon Labarre, les lots 32, 33,. 34, 35 et 36 du rang III, Ie lot
1 du rang IV et Ie lot 12 du rang V dans 1''Ile d'Alma; du cote
nord de la Grande Decharge, les lots 42 et 43 du rang III du can
ton Tache; dans la Grande Decharge, les 71es 54, 55, 56, 57, 61,
70 et 175.

le 27 mai Ie meme journal rapportait, sous Ie titre "Distingues
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Visiteurs", que "dimanche dernier, Ie 23, arrivait ici, dans son char
prive, M. J.-B. Duke, de New York, president de "The American
Tobacco Co.", accompagne de MM. R. Poucher. M. Edgar, M. Car
penter, M. Askell, W.-S. Lee, M. Dupont, col B.-A. Sco1t. Hotes du
colonel Scott, ces messieurs, avec en plus MM. F.-H. Cothran, A.-G.
Naud et M.-T. Guenard, ont sillonne Ie lac Saint-Jean a bord du
Peribonka, ant visite les localitcs ou Ie bateau se rendait et ensui
te lila Petite et la Grande Decharge, I'lie d'Alma et les lies envi
ronnantes".

1.·B. DlIke slIr !Ie qll~j de Robcrv~1 en 1915

J.-Buchanon Duke, Ie "roi du tabilc" aux Etats-Unis, completait
ainsi son examen personnel de la region ou il avail cornmen~e a
investir des capitaux. II dec ida seance tenante de commencer les
developpemenfs par !'amcnilgement d'une centrale electrique a
I'Tle Maligne et une serie de barrages dans les deux Decharges
pour falre du lac Saint-Jean un reservoir capable d'assurer aux ge
neratrices un debit minimum constant suffisant pour donner vne
production rentable. II etait prevu qu'en tenant, par ces barra-
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ges, les eaux du lac au niveau qu'elles atteignaient dans leurs plus

haules crues au prinlemps on causerait des dommages. Cette- con
sequt:;:"_e avait ele signalee des 1901 dans les premieres eludes
faites sur Ie comportement du lac Saint-Jean. Le rapport de J.
Fraser au departement des Travaux publics a Ottawa disail: "II
est evident qu'on ne peut engorger aucune des rivieres par ou
s'ecoulent les eaux du lac Saint-Jean sans porter atteinte aux inte·
rets des proprieta ires riverai ns." Les releves fa its jusque Iii par

les ingenieurs permettaient de verifier la chose de fa<;on concrefe.

II fallut cependant quelques annees pour en venir aux realisa
tions. Rien ne se fit avant la fin de )a guerre.

166. - SUJETS DE CRAINTES

Des Ie mois de mars 1915 Ie conseil municipal d'Alma avait ex
prime des craintes au sujet du danger de speculations dans I'ac
quisition des lerres et avait alerte les autorites provinciales. De

meme Ie conseil de comte, a sa seance du 5 mars, avait manifeste
de I'inquietude et demande une etude par des experts pour "sa
voir si Ie barrage aurait pour effet d'affecler Ie climat de la val
lee du lac Saint-Jean". En cetle meme annee, au mois d'aoOt, un
groupe d'hommes interesses dans les developpements en perspec
tive formaient une compagnie qui obtint une charte sous Ie nom
d'Alma Company, Limited, et dont les buts etaient d'operer des

acquisitions et ventes de proprietes, avec son siege social a AI·
mao A la fin de I'ete de 1917 la Quebec Development Company
transferait a cette compagnie 43 lots qu'elle possedail dans I'ile
d'Alma et Ie canton Signay et dont la liste fut produite au conseil
municipal pour fin de taxation. A I'automne de 1918 l'Alma Com
pany offrait 11 louer un certain nombre de ces proprietes decrites
comme "fermes avec batisses en bon ordre, sises pres de I'egli
se". Devant cette masse de proprietes, qui encore ne comprenait
pas toutes celJes qui avaienl ete acquises par achat ou par expro
priation, il parais'sait bien evident que cel~ depassait les dimen
sions des "terrains requis pour Ie developpement et I'exploitation
des pouvoirs hydrauliques" et cette constatation explique les crain
tes exprimees a divers moments.

167. - PROGRES

Ces perspectives de developpements industriels, auxquels la com
mission scoJaire faisait allusion en octobre 1915, provoquaient un
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elan d'activile en plusieurs domaines. On en a deja signale des
manifestations par les faits; iI faut en faire canna/tre d'autres qui
marquent des progres dans la localite elle-meme.

168. - A L'EGLISE

Le prone du 3ieme dimanche apres la Pentecote (13 juin) en
1915 en revele une a I'eglise: "Aussitot que possible, probable
ment dimanche prochain, on placera de chaque cole dans les tran
septs un certain nombre de chaises pour permeltre aux personnes
etrangeres qui augmentent de dimanche en dimanche d'avoir de
bonnes places pour assister aux offices. Nous prions aussi les
gens qui ne remplisent pas leurs banes, dans la nef ou Ie jube,
d'inviler des personnes qui n'ont pas de bane et qui sont obligees
d'entendre la messe et les vepres en arriere de I'eglise."

Plus lard, a I'automne de 1917, I'installalion d'une fournaise
Brunelle, dont on avait etudie avec soin la valeur et Ie rendement,
mettait I'eglise paroissiale a Ja hauteur des ameliorations qui mo
dernisaient la paroisse au rithme accelere.

169. ~ A L'AAAA

Dans Ie domaine du sport, I'election de nouveaux officiers a
l'Association Athletique des Amateurs d'Alma eut lieu Ie 5 mai 1915.
Patrons: I'abbe Heracleus Lavoie, cure, et Ie colonel B.-A. Scott.
Presidents honoraires: J05p.ph Girard, M.P., et J.-B. Carbonneau,
M.P.PoO President actif: 'B -5. Sco1t; vice presidents actifs: Henri
Gagne et J.-W. Jacques, arpenleur.

On a quelques echos de leurs operations. Par exemple la con
fection d'un "rond a patiner" en decembre, et cette nouvelle pa
rue Ie 27 janvier 1916: "le club de hockey pratique tous res jours
et il est fort probable qu'il se rendra a Chicoutimi pour rencontrer
Ie club del'endroit". On n'a pas de rapport d'une telle rencon
tre, mais samedi Ie 19 fevrier une joute eut lieu a Roberval "mal
gre une forte tempete", avec comme resultat 12 a 2 en faveur de
Roberval.

Le club de base-ball inaugurait plus brillamment ses rencon
tres par une victoire de 23 a 9 sur celui de Saint-Felicien diman
che Ie 2 juillet 1916. Le 6 d'aout suivant il inscrivait une nou
velle victoire avec poin1age de 26 a 1 contre Ie club d'Hebertville-
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Stallon.
de 1917.

170. - UN T R/'/iE DE OUR

La cour n'avait pas siege ' A/ma "depuis plus de deux ans
quaD lc (Igislrilt Robert B reran v'nt y presider un terme Ie 13
decembre 1915. Comme ,I y WI!" lusieurs causes inscrites"
pour C ler e, J maglstrat revinf achever de les enfendre Ie 26
janvier suiva t. Le !ol\g i tervalle ecoule entre ce terme de cour

et Ie precedent sembi in i IU r una er in tranquilite dans Ie
corrport mell de la population, en depil d 'activite qui regnaif

alors.

171. - BANQUES

En tevrier 191 deux ba nque.s oUVra ient chacune un bu reau a
Alma: la Banque r ationate, (jvec J.-D.- Gingras comme gerant,

ef la lin ue Provjnciale avec Eugene Boil/in.

172. - L'AQUEDUC

Lp-s del"is fix la compagn J de 1910 pour la construction

d'u . ue uc 'taiel I; ir~5 et Ie pror t n'avait pas ete realise.
La "iJas ion revinf su Ie t, is iJ conseil municipal Ie 2 fevrier
1914; cetle seance, on designa trois rsonnes "pour prendre
les noms de ewx qui vClulaient prel-dre des cha ntepieures, dans
Ie village, Ie lie rang et Ie 9ieme r ng". Un projet de Regle

ment numero 9 autorisiln la COrl~truction de I'aqueduc fuf prepa
re pour efre dople a la reunion du 16 mars, mais les estimes pa
raissant trop elev~s, il ne fut pas vote. Des nouveaux de!ais
s'ensuiviren1.

En septe.mbre 1915, Ie conseil recevait de deux cultivateurs
d'Alma la proposition suivan e : -

"Nous soussignes, nous nous engageons a fournir l'eau, pourvu
que nous en auron5 dans las places de la paroisse qui rapporlera
au mains 7% anl1uellernant du montant depense da,ls chaque pla
ce du cote sud de la Petite Decharge aux prix ne depassant pas
$30.00 annuellement p Ir deux "champlures" pour les cultivateurs.
Chaque "champlure" d mp $2.00, privee $2.00, bain $2.00,
pour Ie village n'ex edanf pa $12.00, pour chaque fete de betail
$1,00, laveuse ' I' au $6.00, chaque "hidran" $12.00, pour taus
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les autres besoins d'eau non mentionnes sur celte /isle les prix se
ront bases sur les paroisses environnantes, a condition que Ie Con
sed de la dite paroisse d'Alma nous accorde un privilege exclusif.
Toutefois, Ie Conseil aura Ie droit, apres cinq ans de la livraison
de I'eau , de racheter Ie dit reseau d'aqueduc a un prix qui egale
rait a 6% d'inll~ret Ie revenu brut de I'aqueduc.

(Signe) Joseph Boivin
Philippe Boivin."

Le 7 oclobre, par Ie Reglement numero 10, Ie conseil accordait
a ces deux messieurs et a leur associe Alphonse Aubin, de Saint
Jerome, I'autorisation, les privileges et exemptions de taxes pour
25 ans, aux fins de la construction d'un aqueduc, et fixait certai
nes conditions relativement a 12mploi des ouvriers, qui devaient
autant que possible etre de la localite, relativement aussi au ser
vice et a la repartition des taux aux usagers. II reduisait a 5%
I'interet a capitaliser dans Ie cas de I'acquisition du reseau par la
municipalite, si Ie capital ne devait pas depasser $100,000, et it
fixait a huit mois Ie delai pour commencer /es travaux. Ce second
projet eut Ie sort du precedent.

Alors Ie conseil decida d'assumer lui-meme I'entreprise. Le 20
mars 1916 il votait Ie Reglement numero 12, qu i fut accepte de
finitivement Ie 3 avril, en vertu duquel "Ia Corporation de la Pa
roisse de Saint-Joseph d'Alma est autorisee a etablir dans les li
mites de la municipalite .... un systeme d'aqueduc suffisant pour
fournir aux contribuables de la dite municipalite I'eau necessaire
aux besoins domestiques, a certaines industries indiquees par Ie
Conseil de la Corporation et pour la protection des edifices contre
les incendies". Les procedes, taux de services, conditions et mo
da/ites de I'emprunt, etc., y etaient precises. Le Reglement, sou
mis a la population, fut approuve Ie 28 avril. Les plans el devis
furent prepares par I'ingenieur Eugene Lapoin1e, de Baie SainI-Paul,
qui fut charge de surveiller I'execution.

Ce systeme d'aqueduc, repute Ie plus considerable de la region
du Lac Saint-Jean, etait con~u en fonction des developpements de
la localite qu'on prevoyait etre amenes par I'amenagement des pou
voirs hydrauliques. La prise d'eau etait a la riviare Gamelin, dans
Ie rang III du canton Mesy, ce qui donna it un parcours d'environ
15 milles en ligne droite. Les fravaux commencerent d'abord ra-
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pidement et on esperait les terminer en septembre. L'aqueduc
commen<;a a fonctjonner en octobre 1916. Ce n'est qu'en juillet
1917 que Ie village organisa son service de protection contre Ie
feu: voitures, boyaux, etc., et qu'il en fit I'essai. Peu apres, ex
actement Ie 7 juillet, lors de I'incendie de la maison et de la gran
ge de Henri Rousseau, dans Ie village, ce service permit de pre
server les maisons voisines. L'organisation et I'installation de la
brigade des pompiers fut terminee en juin 1918.

173. - TAILLEUR, BOUCHER ET PHOTOGRAPHE

Au debut de cetle annee 1916, trois services s'ajoutaient a ceux
qu'Alma possedait dej,L Le 27 janvier Ie journal annon<;ait: uM.
Adelard Racine, de Saint-Jerome de Terrebonne, a installe une bou
tique de lailleur dans notre village"; Ie 20 avril les nouvelles d'AI
ma disent: "M. Joseph Dufour, autrefois de Saint-Jerome (du Lac
Saint-Jean), est venu s'etablir parmi nous, il a ouvert un etal de
boucher"; Ie meme jour: uNous avons maintenant un photogra
phe dans la personne de M. E. Neron, qui est installe chez M.
Andre Tremblay".

174. - PROHIBITION

La population d'Alma s'etait presque toujours montree, dans
I'ensemble, favorable it la vente des boissons. En avril 1916 elle
ratifiait par un vote majoritaire de 65 voix Ie reglement de prohi
bition qui avait ete vote par Ie conseil de comte Ie 9 mars pour
"toutes et chacune des municipalites du cornIe du Lac-SainI-Jean
division No.1".
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CHAPITRE DIX·NEUVIEME

LA VIE COURANTE

III . DE 1917 A 1924

175. - SEPARATION DU VILLAGE

Vers la fin de janvier 1916 les nouvelles d'Alma annont;aient:
"On parle beaucoup ici de la separation du village d'avec la pa
roisse et un certain travail sera fait bient6t en ce sens." Ce fut
un travail de longue haleine, si on en 'juge par Ie mutisme des
nouvelles, qui font silence sur ce sujet jusqu'au 15 mars 1917,
alars que Ie journal de Roberval, a I'occasion de I'engagement
d'un nouveau secretaire-tresarier par Ie conseil a un salaire moin
dre que celui du precedent, insinue que "probablement ce chan
gement amenera une separation entre la paroisse et Ie village".

On ne doit pas cependant en conclure que Ie projet avait dor
mi, Le 13 septembre 1916 "un grand nombre de contribuables
et electeurs" avaient signe une requete demandant la separation,
et Ie 22 oclobre un avis public avait ete affiche avertissant que
"Ie 13 decembre 1916, a dix heures de I'avant-midi, Ie conseil de
comte, apres avoir entendu les inleresses", devait adopter les dis
positions requises pour eriger en municipalite sous Ie nom de
"Municipalite du Village de Saint-Joseph d'Alma" Ie territoire com
pris dans les bornes suivantes: .... etc."

La demande fut acceptee ce 13 decembre 1916; Ie notaire J.-A.
Gingras et"it charge de proceder a la mise a execution; vu I'ab
sence de certaines pieces requises par les regles de procedure, la
decision finale fut renvoyee a la seance suivante, qui eut lieu Ie
14 mars 1917, Enfin la municipal ite fut erigee par une procla
mation du lieutenant-gouverneur Pierre-Evariste Leblanc datee du
22 oClobre 1917 et qui la decrit comme suit:

"Le territoire devant eIre erige en municipalite dis1incte sous Ie
nom de Municipalite du Village de St-Joseph d'Alma, dans Ie com
te du lac·Saint.Jean, No.1, est detache de la municipalite de la
paroisse de Saint-Joseph d'Alma, et ses limites, en refe;'ence au
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nume!rotage des lars du cadastre officiel des cantons Signay, la
barre "t Delisle dont il est compose de parties, sont decrites com-
me suit, savoir: .

Partant du point au aboutit a la rive droite de la Petite De
charge de la riviere Saguenay la I:gne separative des lots l8A
et 19A du neuvieme rang du canton Signay, la dite ligne separa
tive vers Ie sud-ouest, jusqu'a la ligne entre les huitieme el neu
vieme rangs de ce canton; de la, ceHe derniere vers Ie sud-est,
jusqu'au cote sud-est de la route d'Alma, puis, Ie dit cote de cet
te route vers Ie nord-est, jusqu'a I'arriere ligne du rang Sague
nay, dans Ie canton Labarre, et celt~ arriere ligne vers Ie sud-est,
jusqu'a la ligne separative des lots un-A et 2-A dudit rang Sague
nay, de la, vers Ie nord-est, la dite ligne separative, jusqu'a la
rive droite de la Petite Decharge de la riviere Saguenay, puis cet
te rive vers I'ouest, jusqu'a la ligne separative des lots numero
14A-6 et 14G-l du neuvieme rang du canton Signay; de la, vers
Ie nord-est, une ligne droite en travers de la Petite Decharge de
la riviere Saguenay, jusqu'a la ligne nord-ouest du lot numero
3A du premier rang du canton Delisle, puis continuant vers Ie
nord-est, cetre liune, jusqu'a I'alignement sud-ouest du chemin pu
blic, dans Ie dit premier rang; de Iii vers Ie nord-ouest Ie dit aligne
ment, jusqu'a fa ligne separative des lots numeros quatre et cinq
(4 & 5), du premier rang susdit, puis, vers Ie sud-ouest, cette li
gne et son prolongement en travers de la Petite Decharge, jus
qu'au cote nord-est de I'lle G; de la, vers Ie nord-ouest, ce cote
nord-est de I'lie G, puis Ie cote nord de la m~me lie qui lui fait
suite, jusqu'a une ligne tiree, en travers de la Petite Decharge,
dans la direction nord soixante degres trente minutes esr(N. 60°
30° E.) astronomique, depuis I'extremite nord-est de fa ligne se
parative des lots numeros dix-sept A et dix-huit A du neuvieme
rang, en premier lieu mentionne, du canton Signay; de Ie, dans
la direction sud soixante degres trente minutes ouest (5. 60° 30°
0.) astronomique, la susdite ligne tiree en travers de fa Petite De
charge, jusqu'a la ligne separative des lots numeros dix-sept A
et l8-A susdits, et enfin, vers Ie nord-ouest, la rive droite de la
Petite Decharge de la riviere Sague,nay, jusqu'au point de de-
part; .

"Le territoire ainsi renferme dans les limites ci-dessus decrite~

du village de Saint.Joseph d'Alma occupe une etendue de huit
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cent quaranle·trois (843) acres, plus ou moins, en superficie, .....
sera defache de I~ municipalite de la paroisse de Sf.Joseph d'Alma
et formera a I'avenir une municipalite separee sous Ie nom de
"La municipalife du Village de Sf-Joseph d'Alma" a partir de ce
iour.'i

Pour comprendre plus aisement cette description technique, qu'il
fallait citer textuellement, il convient de la simplifier et de I'expri
mer en termes communs. Dison'S donc que Ie territoire de la mu·

nicipalite du village comprenait les lots du rang IX depuis Ie nu
mero 18 inclusivement jusqu'a la route regionale actuelle et en
plus Ie premier lot du rang Saguenay voisin de la route, avec l'lle
Sainte-Anne el, de I'autre cote de la Petite Decharge, Ie bout des
lots 3-A et 4 compris entre la riviere et Ie chemin du premier
rang dans I'lie d'Alma.

176. - PREMIER CONSEIL DU VILLAGE

le premier conseil du Village, elu en novembre, etait compose
de messieurs' ligori Harvey, choisi comme maire, Treffll! Harvey,

Ligori Harvey
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Edmond Lavoie, Johnny Harvey, Eugene Boivin, Henri Gagne et
Elie Maltais. Joseph Fillion fut engage comme secretaire. La pre
miere seance eut lieu lundi Ie 10 decenibre 1917. Le conseil teo
nait ses seances dans la salle publique.

177. - B.-A. SCOTT CANDIDAT

En avril 1916, demande d'abord par une requEHe signee par les
liberaux d'Alma, soutenu par plusieurs amis et par Ie journal Le
LAC SAINT-JEAN, Ie colonel B.-A. Scott se presenta comme can·
didat a I'election pour la Legislature provinciale. II voyait la un
moyen de gagner I'attention et Ie concours des hommes politi
ques, qui montraient trop de reserve et d'indifference a l'egard de
ses projets de developpements. II fit de ces projets Ie pivot de
sa campagne electorale.

La premiere assemblee, qui eut lieu a Roberval dimanche Ie 30
avril, avail ete convoquee pour entendre les candidats Emile Mo
reau, choisi par la convention liberale, el Ie docteur Michaud; re
dame "a grands cris", dit Ie journal, iJ y exposa "son programme
polilique, ses pro jets relalifs au developpement agricole et indus
triel du Lac Saint-Jean". Le 3 ma iii adressa it la pa role a Alma
devant une assistance de "quatre a cinq cents personnes" et, de
meme qu'un orateur de Quebec, A. Lesage, venu pour I'appuyer,
il etait "applaudi avec un enthousiasme delirant", lit-on dans Ie
journal de Roberval. II eut pour loute fa suite de la campagne
I'aide du senateur N.-A. Belcourt, I'un des detenseurs des ecoles
de la minorite canadienne-franl$aise en Ontario.

Dans une letlre ouverle aux electeurs il reconnaissail que son
plan industriel comportait Ie relevemenl du niveau du lac Saint
Jean, jusque-Ia garde sous silence, et en cons·equence I'inondation
de certaines etendues de lerre, ce qui etait un des sujets de crainte
des cultivateurs riverains du lac et de certaines locaJites que ces
dommages pouvaienl assez gravement affecter. II promettait des
compensations. "II est admis par tous sans contestation aucune
que si des terrains sont baignes, des dommages subis, iI faudra
en loute circonstance payer une juste et equitable indemnite."

Des trois candidats en presence lors de la mise en nomination
- 'Tappel nominal", comme on disait alors - a Roberval Ie 16 de
mai: Emile Moreau, cultivateur de Peribonka, Ie notaire J.-S.-N.
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Turcotte, de Normandin, et Ie colonel B.-A. Scott, c'est celui-ci qui,
d'apres Ie rapport du journal local, parut avoir la faveur de la fou'
Ie presente. "L'assemblee a prouve que son immense majorite
etait avec Ie colonel Scott". Au scrutin, Ie 22 mai, c'est Ie notai
re Turcotte qui fut elu. "eul 493 voix de majorite sur Scott et
541 sur Moreau. Sc01l avait obtenu 48 voix de plus que I'autre
candidat liberal, Moreau. Le vote d'Alma lui avail donne 271
voix, contre 59 a Turcotte et 11 a Moreau.

Le "oJai,e J.·S.-N. r"rcott"

178. - ELECTION FEDERALE

L'election federale eut lieu a I'automne de 1917. L'adversaire
du depute sortant, Joseph Girard, etait Ie docteur Edmond Savard,
de Chicoutimi. Le scrutin, Ie 17 decembre, donna pour les trois
comtes en cause: Saguenay, Chicoutimi et Lac-Saint-Jean, une im
mense majorite a Savard: 11,152 voix favorables, con Ire 953 a
Girard. Le vote d'Alma lui en donnait 250 de plus qu'a Girard.
Le fait de la conscription comptait pour beaucoup dans ce resultat.

179. - DES DEGATS

II faut inscrire au bilan de I'annee 1916 des degMs causes par
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la tempete. Samedi Ie 5 aout, "vers deux heures et demie de I'a

pres-midi, disent les nouvelles d'Alma, un ouragan de vent, pluie
et grele a ravage une partie de notre paroisse. Dans Ie Septieme
rang au-dela de vingt batisses ont ete soit renversees soit endom

magees . Les dommages sont considerables. II n'y a eu aucu
ne perte de vie, mais un acc'ldent regrettable subi par M, Ernest
Gaudreault, qui, en fermant la porle de sa grange, a re<;u sur Ie
dO's une parfie du toit de la batisse, lui cassent un bras et Ie cercle

du cou." L'orage causa aussi du dommage aux recoltes.

180. - PREMIER INGENIEUR FORESTIER

En juin 1917 Almas-Elie Gagne, fils d.e I'ancien marchand et

homme d'affaires A.-E. Gagne, etail re<;u ingenieur forestier, a 21
ans. II elait Ie premier d'Alma qui embrassait cette carriere. II

a exerce sa profession a Quebec.

181. - LES SEANCES DRAMATIQUES

Une activile nouvelle se manifestait sur Ie plan recreatif par
des seances particulierefYlent reussies, de I'automne de 1917 au
prinlemps de 1918.

"Samed; et dimanche, les 20 et 21 oClobre, Ie cercle Alma a

donne une seance dramatique et musicale. Aux deux represen
tations la salle elait comble. Plusieurs assistants etaient venus des
paroisses voisines" et aux portes on avail dQ refuser "nombre de
personnes, faule de place". II n'est pas sanS interet et c'est en

meme temps justice pour les organisatrices et les executantes, qui
connurent un bril!ant succes, de mentionner Ie programme de ces
soirees.

1. Ouverlure: piano.
2. "Le docteur Oscar" (comedie en un acte).
3. Jntermede: ''L'hirondelle'' (duo de chant).
4. "Le poignard" (tragedie en un acte).
5. Intermede: "Monsieur Ie roi" (chant).

6. Duo de piano.
7. "Nos bicyclistes" (comedie).

8. 0 Canada.

L'appreciafion des pieces, des roles et des participants et parti
cipantes, judicieusemenf mOfivee, est Ires Edogieuse. Les person

nes qui ont participe a cette belle realisation d'ordre culturel me-
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riterafent une citation dans J'histoire de leur localite; malheureuse·
ment, les prenoms n'etant indiques que par I'initiale, il est impos
sible de les identifier et de leur rendre cette justice.

On est mieux servi pour celie qui eut lieu les 27, 28 et 29 avril
1918, preparees et executees par l'Union Chprale d'Alma sous la
direction de mademoiselle Imelda Lavoie et qui eut un plus brillant
succes encore; on connalt au moins quelques-unes des participan
tes, qui sont vraisemblablement les grand'meres et grand'tantes
de plusieurs.

le programme debutait par un duo de piano: "11 Trovatore",
execute par madame Edmond Belanger et mademoiselle Cecile
lavoie.

Venait ensuite une comedie: "Le chateau de la Mare-aux-Ri
ches", en deux actes separes par un danse: "Les petites Napo
litaines", Dans la piece les roles etaient tenus par madame Ed
mond Belanger (Ia Dame), mesdemoiselles louisa Cote (Susette),
Alma Collard (Pamela), Yvonne Harvey (Mere Margotin), Jeanne
Harvey (Josille), Cecile Lavoie (Lison), A.-M. Girard (Claudie), Gra
cia Gagne (frinette), M.·A. Bouchard (Mariette), Yvonne Gagnon
et Cecile Harvey (paysannes). l'analyse des principaux roles est
eloquemment a I'eloge des actrices.

la choregraphie "Ies petites Napolitaines" fut executee par Ma
rie·Jeanne Cole, Rita Harvey, Aldea Gagnon, Marie-Jeanne Lavoie
et Yvonne Harvey, avec mademoiselle Cecile lavoie au piano. Se
Ion Ie rapport, redige par quelqu'un de qualifie, cette danse "h-!t
Ie c10u de la seance". "Elle fut jolie, cette danse, elle fur gentille,
elle fut delicate, elle fut charmante et pleine d'harmonie. Quelles
belles petites, et si legeres et si sou pies et si elegantes et si bien
costumees I Pas une, non-seulement ne brisa, mais ne retarda
tant soit peu Ie rithme. Elles parlaient et chantaient d'une voix gra
cieuse et angelique; elles dansaient d'u-n pas cadence, mesure, po'
Ii, delicat, formant des angles, decrivant des chaines, faisant des
cerc/es, et toujours variees et toulours unies."

Apres Ie deuxieme acte de. la comedie, "Le gai printemps", de
Dambrine, fut chante par un choeur accompagne au piano par ma
dame Belanger.

Ensuite, "les deux rivales", de Bordeze, chante par mesdemoi
selles Cecile lavoie et Marie-Jeanne Harvey, toutes deux ·douees
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d' "une voix sonore, douce, harmonieuse, vibrante et riche", fut
"fort goOte".

Le choeur revint avec un chant patriotique intitule "Credo".

Et pour terminer, une operette comique: "Ne vous inquietez
pas du lendemain", executee par les demoiselles Gracia Gagne
(Hermine), Cecile Harvey (Justine), Yvonne Harvey (Madame Gali·
moniere) et Marie-Louise Cote (Marie).

"Le succes fut entier. Ne m'accusez pas de partialite, ecrit Ie
rapporteur. Si on louange souvent sans merite, cette fois-ci mes
paroles sont au-dessous encore du merite."

Voila un temoignage que, sans' f1atterie, on a Ie droit de trouver
plaisir a inscrire dans I'histoire de ce qui n'etait encore qu'une
paroisse rurale.

182. - GRIPPE "ESPAGNOLE" ET ARMISTICE

A I'automne de 1918 sevit partout a la fois une epidemie de grip
pe dite "espagnole", dont la violence el les caracteres prirent d'a
bord au depourvu la science medicale et les. moyens de traitement.
Elle foudroyait en quelques heures et fit des victimes en grand
nombre pendant quelques semaines avant qu'on ail pu en pren
dre Ie contrale. A Alma elle causa 16 deces en dix-huit jours (du
19 octobre au 6 novembre), pendant la periode de grande viru
lence. On n'etail pas des pires, mais on en avait assez pour subir
peniblement I'atmosphere de deuil er d'inquiMude qui couvrait Ie
pays. On etail parliculierement impressionne par la forte. propor
tion des jeunes ainsi fauches: onze de 20 a 28 ans.

Et pendanl ce temps-la, en pleine saison grise et froide, s'ope
rait dans la region la chasse a I'homme par les mililaires qui fouil
la ient les ma isons et les bois pour denicher les conscrits rEkalci
Iranls. ('est peut-etre la co'lncidence de celte triple cause d'af
faissement et de tristesse qui explique Ie fait qu'on accueillit sans
emotion apparente, sans explosion de joie, la nouvelle du plus
grand evenement mondial de I'annee 1918: la signature de I'ar
mistice par les belljgerants d'Europe, Ie 11 novembre, geste qui
mettait fin aux combats et amoriYait les' negociations en vue d'u
ne paix de!initive. On vit sans regret Ie depart des recruteurs et
Ie prolongement des conges accordes aux "exemptes" temporaires.
La grippe perdit graduellement de son emprise et la vie reprit il
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peu pres son cours normal, mais chargee de souvenirs doulou
reux et de relents d'inquietude.

183. LE TRIBUT A LA GUERRE

Nous n'avons frouve jusqu'a present que deux noms d'enr6les
d'Alma: M.-A. Michaud el L.-J. Brassard, mentionnes plus haut.
Au lemoignage d'un appele qui refusa de se soumetfre a la cons
cription, aucun des douze ou quinze d'Alma qui se cacherent pour
echapper aux denonciateurs el aux troupes envoyees a leur re
cherche ne ful capture, Le no~nbre des recrues d'AIma serail donc
limite a deux, mais il y en eut vraisemblablemenl davantage. Nous
en connaissons du moins un troisi' ne qui, lui, paya de sa vie Ie
tribut d'Alma a la guerre de 1914-1918.

l.e solda' Emile The«ien

II s'agit d'Emile Therrien, dont Ie nom veritable eta it Ernest La
valliere. Orphelin de sa mere, il avait ete adopte par son oncle
Saul Therrien, dont I'epouse, Lydia Vandal, etait soeur de la mere
du jeune Valliere. II s'etait enr61e des Ie debut de la guerre corr.
me soldat, sous Ie nvmero 157; il fai,sait partie de la deuxieme
brigade de l'ArtilJerie de Garnison qvand il fvt blesse mortelle-
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ment sur Ie champ de bataille en Flandres ef mourut, apres avoir
re\u les secou rs des sacrements, Ie 28 octobre 1918. II repose,
avec quinze autres Canadiens, pres de I'eglise d'Emerchicourt,
departement du Nord, entre Douai et Denain. La medaille "1914
15 Star" qui lui a efe accordee atteste qu'il pdt part aux premiers
engagements de la guerre; elle porte la date "1914-15" et I'ins
cription "157 GNR: E. THERRIEN, CAN: FD, ART." (157 canonnier
(gunner) E. Therrien. ~rtillerie de campagne du Canada).

184. - DES ANNEES MONOTONES

La guerre, longue de plus de quatre ans, avait stimule I'activite
en divers domaines, mais non sans produire de I'epuisement; les
annees qui la suivirent immediatement connurent du ralenti. Bien
que la localih~ d'Alma n'ait pas ete profondement affecte par les
reactions de celie guerre lointaine, elle en subissait certains effets
comme Ie reste du pays, toute proportion gardee, et avait a re
constituer dans son complexe I'etait normal des choses en temps
de paix. II faut beaucoup plus de temps' et de soins pour reta
blir I'equilibre que pour Ie rompre, pour recouvrer la sante que
pour l'alterer.

Certaines ameliorations et certains developpements allendaient
celie echeance pour etre realises. Ce fut, pour une part, Ie cas
de la lumiere electrique, du chemin de fer et des barrages de la
Decharge.

185. PROJET DE LUMIERES ELECTRIQUES

Le 30 octobre 1919 les nouvelles d'Alma annon\aient: "Nous
aurons probablement sous peu la lumiere electrique dans Ie vil
lage ainsi qu'un autre moulin a farine". En effet Ie conseil de la
paroisse venait de recevoir d'un citoyen d'Hebertvilie-Station, Wil
lie Larouche, une demande d' "exemption de taxes pour une pe
riode de vingt ans sur la construction d'un moulin a rouleaux et pier
res, et sur tous les travaux, immeubles, chaussees, poteaux, lignes
de transmission, etc. relativement au developpement du pouvoir
d'eau que Ie dit Willie Larouche possede sur Ie bord de la Petite
Decharge*, aux environs des limites du village de Saint-Joseph
d'Alma, et ce tant pour I'energie electrique que pour Ie moulin a
rouleaux et pierres et pour toutes fins indu'strielles". II y eut des

• Voir au numero 110.
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seances speciales des conseils de la paroisse et du village Ie 9
janvier 1920 pour etud ier ces projets et la demande qu'ils com
portaient. A sa seance de mars Ie conseil de la paroisse exigeait
des modifications aux termes de I'entente et I'addition de certai
nes clauses; Ie marche ne fut pas conclu. Le projet n'aboulit pas
et la lumiere electrique continua de se faire attendre.

186. - NOUVEL AQUEDUC

Depuis I'installation de I'aqueduc, des plaintes de toutes sortes,
des reclamations et des menaces de proces s'etaient multipliees,
a ce point qu'a sa seance du 12 juillet 1920 Ie conseil de la pa
roisse, a I'unanimite, decida "de batk Ie dit reseau d'aqueduc" et
se declara "pret a recevoir les soumissions qui lui seront presen
tees en ecrit au verbales". Accorde d'abord aux Maltais et Freres,
Ie contrat fut resilie Ie 20 septembre. On avait decide dix jours
auparavant d'acheter, au prix de $3,550, Ie reservoir construit sur
la hauteur qui domine Alma, pres de la route de Saint-Bruno. On
regardait cette reserve d'eau comme necessa;re pour assurer la con
tinuite du service et la pression suffisante. L'amenagement du re
servoir a cette fin fut termine au milieu de janvier 1921.

L'eau etait fournie par Ie reseau d'Hebertvilie-Station et Saint
Bruno, construit par Alphonse Aubin de Saint-Jerome et vendu en
suite a Armand Boily de Roberval. En novembre 1921 Ie nouveau
proprietaire de ce reseau sommait celui de I'aqueduc d'Alma (Ie
Conseil) de prendre entente avec lui s'il voulait demeurer raccor
de sur Ie sien. Apres une tentative de d'~fense par Ie moyen des
avocats Louis Saint-Laurent de Quebec et Elzear Levesque de Chi
coutimi, Ie Conseil decida d'arreter I'affaire.

187. - TRAVAUX DE VOIRIE

Dans les annees qui ant suivi la fin de la guerre, les subsides
de la province aidant, on a fait dans Alma beaucoup de travaux
d'amelioration aux chemins, soit par Ie prolongement des surfaces
empierrees (macadame} soit par I'elargissement et ['affermissement
des chaussees par drainage, egouttement, revetement de gravier.

188. - ELECTIONS DE 1921 ET 1923

Si I'election de 1921 pour la chambre des Communes fut ur, ren
versement dans' I'ensemble du Canada, Ie gouvernement Meighan
cedant la place a celui de King, ce fut Ie contraire dans la region
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du Saguenay, qui comprenait encore, pour la fonction federale,
les com1es unis de Chicou1imi et Saguenay, soit tout Ie territoire
s'etendant de l'Abitibi au detroit de Belie-lie. Le depute Edmond
Savard fut reelu avec une majorite record contre ses deux adver
saires, Joseph Girard el I'avocat Simon Lapointe de Chicoutimi,

, dont la candidature etai't mal definie, Le scrutin du 6 decembre
donnait 19,357 voix a Savard, 4, 728 a Girard et 2,970 a Lapoin
te. Le vote d'Alma etait a peu pres dans la ligne genera Ie, avec
un accent legenement plus marque en faveur du candidat du Lac
Saint-Jean: 513 Savard, 13B Girard, 8 Lapointe,

L'eleclion pour la Legislature provincia Ie, qui eu1 lieu Ie 5 fe
vrier 1923, fut plus contestee; elle donna quand meme a I'hono
rable Emile Moreau, depute depuis 1919 et ministre "sans porte
feuilJe", une majorite de 1893 voix sur son adversaire, Joseph
Arthur Bouchard, cultivateur de Saint-Felicien. Alma lui avai1
donne 214 voix et 36 a son adversaire.

l'hoJlorable ,Emile Moreau

189. LE CHEMIN DE FER

La loi de ~912 avait fixe a trois ans la limite de temps pour
commencer la construction d~chemin de' fer d'Hebertvilie-Statiorr
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a Alma, et a 1919 celie de son achevement. Survint la guerre
mondiale, de 1914 a 1918, qui s'ajouta a d'autres difficultes dues
au fait que ce chemin de fer, dans Ie plan de SeS promoreurs, etait
inclus dans un vaste complexe de developpements ilTdusrriels lent
a trouver sa formule definitive. A trois reprises, en 1915, en
1918 et en 1921, la compagnie obtint des prolongements de de
lais. Elle annon~a plus d'une fois que les travaux allaient com
mencer. Enfin, en 1922 la charte du chemin de fer fut acquise par
la compagnie Duke-Price Power et Ie -15 aoOt 1923 la voie ferree
d'Hebertvilie-Stalion a I'lie Maligne etait terminee. L'entreprise
avait ete assumee et realisee par Cyprien Gagnon de Saint-Felicien.

190. - ON DECIDE LES BARRAGES

L'amenagement des pouvoirs de la Grande Decharge se faisant
attendre, Ie Conseil de la paroisse trouva opportun d'intervenir
pour hater la construction des barrages "a cette partie de la riviere
Saguenay appelee la Grande Decharge", attendue depuis plus de
vingt ans. Le 7 aoOt 1922 il venait a 'Ia rescousse de la Quebec
Development Company, par une resolution appuyee sur les consi
derants suivants: "Que cette compagnie n'a pas encore commen
ce ses trava,ux pour des raisons qui nous sont inconnuesj Que cet
etat de chose est tres prejudiciable aux interets de la region du
Lac Saint·Jean; Que J'on a grand besoin d'eleclricite comme force
motrice pour Ie developpement de notre immense region en par
ticulier et meme de toute la province en generalj Que I'exploita
tion de cet important pouvoir d'eau assurerait de suite Ie para
chevement du chemin de fer de ceinture du lac Saint-Jean .... "
etc, etc. II demandait en consequence "au gouvernernent de la
province de Quebec, avec toute I'energie dont il est capable, de
faire des instances aupres de la dite compag,nie pour qu'elle com
mence incessamment les travaux necessaires a I'exploitation de la
Grande Decharge et de lui aider financierernent ...."

En septembre 1922 une delegation comiderable, qui comptait
des representants de 'plusieurs localites du comIe de Chicoutimi en
plus de ceux du Lac Saint-Jean, se rendait a Quebec pour deman
der au gouvernement de faire hater I'execution des travaux. Quel
ques semaines plus tard on annonr;ait que Ie barrage de la Gran
de Decharge era it decide par un ordre en conseil signe par Ie lieu
tenant-gouverneur Ie 9 decembre, autorisant la Quebec Develop
ment Company a I'executer. Les travaux devaient commencer dans
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deux mois. les travaux preliminaires sur les lieux commencerent
effectivement au debut de janvier 1923.

191. - DUKE-PRICE

Entre temps, vers 1920, James-Buchanan Duke avait achete*
les inten§ts de Benjamin-A. Sco11 dans la Quebec Development
Company et dans les acquisitions et les droits qu'il possedait;
d'autre part, il Mait entre en relation avec Sir William Price, qui
avait commence, a Kenogami, en 1912, la fabrication du papier
dans la region, et il lui avait confie la tache de faire les demar
ches pour obtenir du gouvernement provincial la permission d'a
menager les Decharges de maniere a pouvoir maintenir les eaux
du lac Saint-Jean au niveau des plus hautes crues du printemps,
soil a la cote 17.5. Ce privilege obtenu, les deux hommes s'as
sociaient en compagnie sous Ie nom de Duke-Price et signaient,
Ie 9 decembre 1922, un contrat par lequel Price s'engageait a a
cheter pendant vingt ans 50,000 h.p. de I'electricite qui serait pro-

".-Buchanan Duke

* Au prix de $500,000, selon M. MrNeely DuBose.



312

duite. Cest eerie vente d'une petite parlie du produit qui deter
mina Duke a entreprendre immedialement la construction. Le
DAILY STAR de Montreal, dans son edition du 18 dckembre 1922,
annonc;ait ainsi la formation et les objeclifs de la compagnie Du
ke-Price.

"Les ressources naturelles du lac Saint-J'8Dn et de la riviere Sa
guenay, dans la province de Quebec, Canada, von faire I'objet
d'un amenagement hydroelectrique. Cest la nouvell que vient

de communiquer une compagnie formee de financiers americains
et canadiens. Incorporee selon les lois canadiennes, la compagnie
a un capital de 25 millions de dollar ,olalamenl souscrit par M.
Duke et Sir William Price. Dans les pi n~ de la Compagnie on a

prevu I'erection de deux usines hydroeleclriques. La premiere se
rait situee a I'endroit 00 les eaux du lac Saint-Jean ~e deversent
dans la riviere Saguenay; I'usine a eel endroit produira 400,000
h.p. En temps opportun une seconde usine sera construite avec
une puissance de 800,000 h.p., ce qUi don.llero un total de 1,200,
000 h.p. La Compagnie annonce que les trovaux ont deja com
mence a 'I'endroit au Ie loc S']int-Jeall sc deverse dans la riviere

Sir William Price
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Saguenay. L'usine hydroelecfrique sera equlpee de 12 unites,
chacune capable de produire 45,000 h.p.." Ce texte contient
quelques inexactitudes, mais iI convenait de Ie citer tel que/.

Duke et Price s'etaient connus a shipshaw et avaient constate
"qu'ils avaient des jnten~ts communs; J'un voulait du pouvoir elec
'rique et I'autre voulait en vendre". Pour faire les frais d'instal
ler la premiere usine (a 1''Ile MaligneL avec une capacite prevue
de 540,000 h.p., Duke avait besoin de campter sur la vente im
mediate d'au moins 200,000 h.p., et aucun acheteur possible n'ex
istait alors dans la region. Price n'avait pas besoin d'autant, mais
"pour rendre Ie projet realisable, il acheta une partie des 200,000
h.p." et "se rendit responsable de I'interet des debentures jusqu'a
la mise en marche de I'usine".

les deux hommes etaient egalement dynamiques et rapides en
affaires. l'entente conclue, les travaux commencerent a 1'71e Ma
ligne au debut de janvier 1923 (sinon en decembre 1922) et fu
rent executes sous la direction de I'ingenieur W.-S. lee et de son
representant sur les lieux, I'ingenieur F.-H. Cothran. *

Ni Price ni Duke ne devaient en voir la fin. Sir William perdit
la vie dans un eboulis de terrain qui se produisit pres de I'usine

En raison du role Ires important que Frank-H. Cothran a rempli dan. la con,
lrUClion de la cenlrale de !,i1e Maligne et les travaux connexes, il para;1 opportun
de CilEr ici ce que dit de lui "ingenieur G.-E. La Molhe, qui a ete sous ses ordres el
qui a meme vecu fres pres de lui_ - "('elaif lui qui etail en charge el un ordre ,e
vere regnail sur ces Iravaux. Je ne crois pas que les gens d'Alma eurent II se plain
dre de de,ordres duranl la conslruction. ('elail un homme iu,te, qui e.tima;t les Ca
nadiens fran~ais; malgre qu'il ne savait pas un mOl de fran~ais, il les comprenait II
sa fa~on, el sa fa~on elil;! qu'il fallait eire a son poste el Iravailler. II n'avait pas
de pas;e-drc·its ni de preiuges .... Parmi les Canadiens fran~ais qu'il esrimail elaienl
Cypri,en Gagnon, son entrepreneur principal, el Henri Chapleau, ingenieur civil; il y
en avait d'aulres, tel. que Louis Couture .... ('elait un protestant religieux. J'ai de
meure chez lui sur 1',le d'Alma, mal.on qui a ele occupee apres par Albert Naud,
secreta ire de B.-A. Scoll. II demeuraif I" avec sa fa mille el celie de D.-F. Noyes, qui
etail son principal assistant, originaire comme lui de la Caroline du N<>rd el homme
du meme genre. Avant et apre. ehaque repas On recilail la priere. Se, enfanls
avaien1 une institutrice fran~aise. Malgre qu'il n'etaH pas "lacordaire"', jamais il ne
serva;t de boisson chez lui, pour donner I'exemple a ses enfanl., car aux Etat,-Unis
dans ce temps-I" on avail la prohibilion. Le malin Ie dejeuner se servait II 5 heures
el madome Cothran efail la, dirigeanl Ie, servanles. A 6 heures du matin monsieur
Cothran etail rendu " la tele du grand escalier qui conduisait aux Iravaux, donnant
I'exemple pas seulemenl aUx contrema;'res et auX iournaliers mais aussi aux inge
nieurs el aux employes de bureau. II deteslait la vitesse en aUla, qui avail cau.e
bien des accidents 11 Alma sur Ie, chemins de ce temps-I"; aussi, dans la cour des
bureaux et des entrepols, longue de pres d'un mille, il avail fait faire des bosses
espacees de lelle fa~on que si quelqu'un voulait faire de la vitesse, surlout les laxis,
il ne Ie faisail qu'une fois". - F.-H. COlhran a ecrit des rappor1s qui constituent une
dOCumenlation importante sur ce, Iravaux.
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de Kemogami Ie 2 oclobre 1924; J.-B. Duke deceda en octobre
1925. L'usine hydroelecfrique de 1''Ile Maligne etait en operation
depuis Ie 24 avril 1925 mais ne donnail encore que les deux tiers
de son rendement.

192. - DES ACCIDENTS

L'immense chanlier, qui comprenait 7 barrages, un epaulement
considerable, une centrale generatrice, un canal d'evacualion et
trois aulres creusages dans Ie roc pour libElfer Ie cours de la ri
viere, encerclait aux deux tiers I'ile d'Alma. II mobilisait des e
quipes d'hommes venus d'un peu parloul el creait une ambiance
d'activite locale inconnue jusque-Ia. II s'y produisait souvent des
accidents, car beaucoup d'operations etaient dangereuses et on
n'avait pas alors les lois et les 1echniques de prolection dont pro
fitent aujourd'hui les travailleurs manuels. On en faisait etat Ie
moins possible.

Un qu'il nous faut signaler, a cause de la qualite de la victime,
eut lieu Ie 12 janvier 1924. Alexis Lapointe dit "Ie trotteur", que
des exploits de courses incroyables s'ils n'avaient pas eu tant de
temoins avaient rendu presque legendaire, fut heurte par un con
voi de beton et ecrase it mort au pont q~i conduit it la centrale
electrique. Alexis Lapointe etait aussi renomme comme construc
leur de fours a pain. II etait celibataire et sa famille demeurait
a La Malbaie. *

Un autre accident, qui produisit plus d'emotion dans Ja region,
eut lieu peu apres, Ie 31 janvier. Deux hommes occupes it pre
parer des charges de dynamite mirent accidentellement Ie feu dans
Ie local ou ils lravaillaienl. Leurs six compagnons de travail eu
rent la chance de se sauver, mais eux reste rent sur place et fu
rent calcines. L'un, Ubalde Prive, anterieureme'1t de Roberval,
laissait son epouse et sept enfants; I'autre, Camille Dubois, prece
demment de Normandin, laissait son epouse et huit enfants.

On enregistrait un accident semblable samedi Ie 21 juin. Une
pelle mecanique tombait it la renverse et tuai! it la fois deux hom
mes: un d'Alma, Lorenzo Bolduc, I'autre de Saint-Bruno, Paul
Aime Duchesne. II fit d'aufant plus sensation qu'il suivait de quel-

• Une etude hislorique et scientifique de la vie er des exploits de ce personnage
exceplionnel esl actuellemenl en cours sous la direction de l'Universile d'Ollawa.
Elle sera publi'.
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ques iours a peine une double noyade dans la Grande Decharge,
celie de Fran~ois Morel et Thomas-Louis Cote, qui n'avait pas de
rapport avec les travaux de construction mais qui affectait direc
tement la population d'Alma.

Bon nombre des accidentes aux chantiers des barrages etaient
des etrangers, des inconnus, dont Ie sort malheureusement ne tou
chait pas particulierement les gens du lieu, qui souvent n'en a
vaient connaissance que de loin; et puiS, on s'accoutume a tout.
D'ailleurs, les travaux memes, et c'est assez curieux etant donne
leur importance et la place qu'ils avaient eue dans les preoccupa
tions de tout Ie monde avant leur mise en marche, les journaux
en donnent IreS peu de nouvelles. Nous en ferons plus loin une
description sommaire pour en donner une idee suffisante.

193. - CHEZ LES JEUNES

A cette epoque regnait chez les jeunes un peu partout dans la
province un grand effort pour Ie developpement de leur person
nalite et de leurs connaissances des problemes d'ordre social, re
ligieux, national et culturel qui les attendaient dans la vie, en vue
de pouvoir fournir a la nation des hommes capables de la bien
servir. Un groupement, a la largeur du pays, s'appelait "Asso
ciation Catholique de la Jeunesse Canadienne et couramment I'A.
c.J.c. Les unites composantes etaient des cercles locaux formes
de membres choisis parmi les jeunes les plus serieux et les plus
capables de s'instruire par I'etude personnelle et de s'entrainer a
I'action dans tous les domaines, plus particulierement ceux de leur
milieu qui etaient negliges par I'insuffisance d'organismes repon
dant a leurs besoins,

Les jeunes d'Alma etaient entres dans Ie mouvement des que la
chose avait ete possible; ils avaient fonde Ie Cerde Lavoie, du nom
de leur cure. I) est malheureux qu'on n'ait pas pu trouver de do
cumentation sur la premiere periode de son existence. On sait ce
pendant qu'en 1923 Ie professeur Andre Raymond en etait Ie pre
sident, Cyrille Thivierge Ie vice-president, Joseph Fillion Ie secn~

taire-tresorier, Henri Boulianne et Joseph Lavoie les aufres conseil
lers; Ie vicaire Octave Bergeron en etait I'aumonier.

On aimerait connaitre tous ces jeunes du village et des rangs
qui eurent Ie merite d'entreprendre cette premiere institution de
formation des adultes chez eux, et sa voir sur quoi porterent leurs
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le professeur Andrlt R.ymond

efforts. Si la vie du premier groupe du cercle Lavoie fut courte,
un fait indique qu'elle Mait active et genereuse. Le journal regio
nal, a la date du 7 fevrier 1924, cite "Ie cercle de Saint-Joseph
d'Alma a I'ordre du jour" pour avoir ete "Ie premier a faire par
venir au Comite Regional une souscription pour les ecoles fran
co-ontariennes", qui etaient alors en pleine bataille pour leur sur
vivance. II signale en meme temps que Ie Cercle Lavoie s'occu
pait aetivement des chantiers et de la lutte contre la plaie du
blaspheme.

194. - LA CHORALE SAINTE-CECILE

"Le phenomene n'est sans doute pas unique a Alma, ecrit M.
Rosaire Pelletier, et iei comme ailleurs on pourrait dire que les pre
miers elements de la vie artistique ont pris naissance a I'eglise.
Celie de Saint-Joseph, avec son orgue et ses chorales, a sOrement
constitue pendant plusieurs annees la totalite de la vi~ a.rtistique.
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La Chorale Sainte-Cecile, formee de dames, nous paralt avoir joue
un role preponderant pour lancer Ie mouvement artistique chez
nous."

C'est en 1920 que fut organisee cette chorale, originairement
formee, huit ans auparavant, par la demoiselle Imelda Lavoie,
niece du cure, au moyen d'une trentaine d'Enfants de Marie de
12 a 20 ans et de quelques chanteuses du village. Cette demoi
selle Lavoie, la premiere a toucher I'harmonium a I'eglise, elant
entree Ie 1er mai 1920 a I'Hotel-Dieu de Chicoutimi, ou elle est
demeuree sous Ie nom de Soeur Marie-Reparatrice, sa soeur Ce
cile, alors agee de quinze ans, devenue plus tard madame Leopold
Bourget, prit la re/eve a la direction de la chorale, l'enrichit des
meilleures voix feminines et la cultiva avec beaucoup de su~ces,
avec ce resultat que "graduellement, la Chorale Sainte-Cecile a e
tendu son champ d'operation: soirees dramatiques et musicales",
executions au dehors, etc. On trouvera plus loin un aper~u de
son activite, a I'occasion du vingt-cinquieme anniversaire de sa
fondation.

195. - LA LUMIERE ELECTRIQUE

Les deliberations de la Fabrique revelent, a la date du 22 avril
1923, "qu'une nouvelle compagnie locale proposait de donner la
lumiere electrique a tout Ie village et qu'elle offrait des conditions
avantageuses pour eclairer I'eglise, Ja sacristie et la salle publique".
Cette "compagnie locale" etait Ie fait d'un particulier, Eugene Per
ron, mecanicien. Le conseil du village lui accorda en 1923 Ie droit
d'installer un reseau d'eclairage electrique avec privilege d'exclusi

vite e-l exemption de taxes pour un laps de dix ans, se r~servant

"Ie droit d'acheter, sans cependant s'y obliger d'aucune maniere
que ce soit, I'installation mentionnee plus haut, en tout ou en par
tie, suivant que bon lui semblera, et ce de preference a toute au
tre personne, societe ou compagnie".

L.es taux etaient, pour les particuliers, "$3.60 par annee et par
lampe d'une capacite d'au moins 20 watts" ou au compteur "8
.:ents par kilowatt-heure"; pour la municipalite, $3.00 par annee
et par lampe d'au moins 20 watts" et $15.00 pour chaque lampe
d'au moi ns 100 watts servant a I'ecla irage des rues, places et edi
fices publics.

L'electricite eta it produite par deux generateurs de courant di-
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rect (continu), I'un de 25 kilowat1s et I'autre de 15, actionnes par
un moteur de 37 forces et demie. Mis en operation apparemment
au cours de I'annee 1924, ce systeme pouvait fournir un service
d'eclairage suffisant mais ne repondait pas au besoin industriel de
force motrice. En decembre 1924 la municipalite du Village de
mandai! a la compagnie Duke-Price "si elle sera it en mesure de
lui fournir les forces necessaires et a quel prix". Le probleme sera
regie plus tard par la Ville.

'196. - ET L'AQUEDUC ... ?

Quant a I'aqueduc, il continuait d'etre un probleme epineux
et de tous les jours, qu'on finit par soumenre a la Commission des
Services publics de la Province, demandant la fourniture de I'eau
par Ie reseau d'Hebertville-S1ation et Saint-Bruno, pour lequel on
pretendait avoir deja paye, en 1916, un montant de $25,000. Les
tractations se prolongerent pendant plus d'un an avant d'aboutir
a un reglement.

197. - ALMA EN 1924

L'annee 1924 marquait la fin de la periode de ce qu'on a ap
pele "Ia paroisse", dans laquelle la localite formait une unite ter
ritoriale, en depit de la division administrative du village au point
de vue municipal depuis sept ans.

Le village en 1924, vu de I'ile
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Au 31 decembre 1924 la population d'Alma e1ait en pleine crois
sance. Elle comptait au total, y compris les residants du voisina·
ge de l'lle Maligne, 4,280 personnes. le nombre des families
etait de 820. l'augmentation etait tres rapide. De 1905 person
nes a la fin de I'annee 1921, elle avait plus que double en trois
ans. Totalement catholique encore en 1922, elle comp1ait 130
protestants et aulres en 1924. (les chiffres sont touiours ceux
de la fin de I'annee).

l'augmentation produite par I'immigration de I'exterieur due
aux travaux des barrages se manifestait surtout dans Ie village.
le recensement paroissial donnait pour 1921, 180 cultivateurs
et 156 evplacitaires, et 134 families dans les limites du village;
pour 1924: 200 cultivaleurs et 620 emplacitaires, et 520 families
dans Ie village. le rithme des arrivees de families nouvelles ne
manque pas d'inferet, en 1921, 12 (loutes du Quebec); en 1922,
128 (dont ] 18 du Quebec); en 1923, ] 95 (dont 190 du Quebec);
en 1924, 180 (dont 75 du Quebec et 32 de l'Europe, 73 des
Etats-Unis et d'autres parties du Canada). Uniquement canadien
ne-franc;:aise en 1920, elle possedait en 1924 10 families irlandai
ses, 12 anglaises, 15 ecossaises et 28 de diverses autres nationa
lites d'origine. - C'est dire que la population avait perdu de son
homogeneite antecedente et qu'elle avait acquis un caractere plus
cosmopol ife. Elle perda it aussi son caractere prem ier de loca lite
agricole et rurale et evoluait rapidement vers Ie type urbain.

Suite du village en 1924
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Alma ne formait qu'une seule paroisse au point de vue religieux:
celie de Saint-Joseph, desservie par un cure qui etait au poste de
puis 33 ans, J'abbe Heracleus Lavoie, avec I'aide de deux vicaires,
qui etaient a ce moment les abbes Octave Bergeron et Horace Ci
r))Qn. * L'arrivee quasi massive de nouveaux citoyens provenant
d'un peu partout et n'ayant pas eu Ie temps de s'adapter comple
tement a la vie ensemble - on est toujours etranger pendant que/
que temps, meme si on est venu pour demeurer - modifiait les
habitudes et I'allure de fa population, et certains elements exploi
teurs de I'instabilite et des faiblesses humaines, parasites quasi
inevitables des agglomerations rapides, produisaient une altera
tion des moeurs traditionnelles et faisaient surgir des problemes
auxquels on n'etait pas accoutume: ran<;on du progres materiel
trop brusque.

Au point' de vue administratif on avait deux municipalites:
I'ancienne, qui comptait 55 ans d'existence et gardait Ie nom de
"Corporation municipale de la Paroisse de Saint-Joseph d'Alma",
en etait a son douzieme maire, Joseph-Elie Maltais, elu Ie 31 mars
1924; celie du vi/lage, jeune de sept ans, etait encore sous I'egide
de son premier maire, Ligori Harvey. Chacune possedait une or
ganisation complete selon sa competence norma Ie. Apres un ajus
tage qui avait ete laborieux sur certains points, entre aulres Ie par
tage des redevances et des revenus, elles collaboraient de mieux
en mieux dans Ie sens du bien general.

La commission scolaire de la paroisse, qui datait de 1'877, etait
encore unique; elle avait pour president Philippe Boivin. Elle pos
sedait ] 5 ecoles: une academie, 2 modeles, 12 elementaires.
Dans Ie village, I'ecole des gar~ons les plus avances etail lenue
par un professeur, qui etait Jlors Andre Raymond, et celie des fil·
les par les religieuses du Bon-Conseil; les ecoles des arrondisse
ments ruraux etaient sous la direction d'institutrices la·iques. Tou
tes celles-Gi etait dipl6mees et leur salaire elait fixe a $325 par
annee. Selon Ie rapport de l'inspecteur Charles Plamandon, les
classes du couvent et I'ecole des gar~ons avaient la note "excel
lent", quatre' ecoles etaient co lees "tres bien", les autres "bien".

On possedait deux banques: la Banque Nationale (depuis 1915)

* Le premier a ete premier cure de Girardville et Cit decede en 1935; Ie second
est depuis 1929 cure de Sainl·Bernard de l'lle aux Coudre,.
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et la Banque de Montreal (depuis 1924), 10 magasins (al,la plupart
modernises pour Ie temps, 3 ferronneries, 2 garages pour traite
ment des automobiles, 3 manufactures de portes et fenetres, 3
scieries et I atelier de mecanicien. les agriculteurs avaient a leur
service 5 fromageries et beurreries et I'aqueduc dans la plupart
des rangs. L'eau provenait toujours de la riviere Gamelin. Le
cercle agricole fonctionnait regulierement. La production des ter
res etait abondante. Plusieurs cultivateurs exportaient chacun
six chars de foin, quanlite de grain et d'animaux. On avait en
registre en 1922 une production de 2,080,000 livres de cen~ales.

On possedait 32 milles de chemins carossables, dont 4 milles
etaient "macadamises" (couverts d'un revelement solide de pierre
concassee) e1 6 milles "graveles" (recouverts d'une couche de gra
vier).

Deux services de telephone fonctionnaient concurremment: ce
lui du Centre, associe aux localites voisines, camptant environ 75
abonnes, et celui de Saguenay-Quebec, qui communiquait avec
Chicoutimi, comptant quelques abonnes.

le village avait commence au debut de I'ete de 1923 a construi
re des trottoirs en beton. Le service de protection contre Ie feu
Mait outiUe au complet: voilures, echelles, etc., avec une equipe
de 12 hommes sous la conduite d'un chef entraTne.

L'ancien hotel Simard (Anicet), acquis et ameliore par la compa
gnie que dirigeait SCali, venait d'etre vendu a Charles Hebert et
elait devenu I'Hotel Union. On avait trois autres hotels moins
considerables (b) et six restaurants (c). Dans l'ordre des metiers on
comptait trois boulangers, cinq cordonniers, deux forgerons, deux
bouchers, un ferblantier, un bijoutier, un barbier. (d). Les profes-

(a) Mentionne.: Adelard Bergeron, Thomas-louis Collard, Fran~ois Fradette, Joseph
Girard, Eb:ear Harvey et Cie, Mederic Harvey et Treffle Harvey, Napoleon Nolin,
Mme Alphonse Renaud, Walter & Brothers, tous marchands et 2 "commer~anls":

Theodore Fortin et Albert Tremblay.

(bl Nommement designes: Pitre Harvey, Andre Tremblay, Georges Tremblay.

(c) Jos. Boivin, Henri Cote, Stanislas Gaudreault, Jos. lavigne, Henri Pelletier, An·
toine Vaillant.

(d) Boulanger.: Geo. Girard, Elzear Marfel, Thomas·louis Tremblay; cordonniero:
Telesphore Girard, Fran~ols Morel, Meridee Tremblay, Adelard Simard, Hercule Trem
blay; forgerons: Thomas·louis Bouchard, David Polv;n; bouchers: Egide Harvey,
Meridee larouche; ferblantier : Willie Maltais; bijoutier: Eugene Godin; barbier:
Armand Simard.
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sionnels etaient representes par deux medecins: les docteurs Her
memegilde Bouille et Patrick Tremblay, un notaire: G.-A. Gingras,
et un avocat: Joseph Roy. Quelques hommes d'affaires entre
prenants et experimentes faisaient metier de "contracteurs", soit
pour I'extraction du bois en foret soit pour la construction d'edifi
ces, de ponts ou de chemins.

En somme la paroisse de Saint-Joseph .d'Alma possedait a ce
moment un organisation a peu pres complete et en plein fonction
nement. Elle etait entree dans une ere d'accroissement et de de
veloppement qui prenait Ie rithme accelE~re et qui amenait une a
daptation nouvelle de ses cadres administratifs et de son mode
d'existence. Elle evoluait vers Ie genre de vie urbaine; Ie temps
etai! venu d'operer les transformations qui devaient repondre aux
exigences des besoins nouveaux. 1924 marque la date de ce
tournant.

Rue Sacr6·Coeur en "Iller
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TROISIEME PERIODE

1924·1962

LA VILLE

II semble que Ie terme "ville" est ce qui caracferise Ie mieux
la troisieme periode de I'histoire d'Alma, de 1924 a maintenant,

si on la considere par rapport aux precedentes, qu'on a appelees
"colonie" et "paroisse". A part Ie fait de I'allure urbaine qui a

donne la note dominante de la vie de la localite pendant ce laps
de temps, il y a celui de la formation de trois villes dans son terri

toire des les premiers mois et d'une qualrieme municipalite, loutes
ramenees a I'unite finalement par leur fusion en une seule cite.
II y a de plus Ie caractere industriel et commercial qui marque la
physionomie d'Alma depuis 1924.
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CHAPITRE VINGTIEME

TRANSFORMATIONS

198 - UNE VILLE NOUVELLE: "ISLE MALIGNE"

Voici comment, au debut de 1924, s'annon~ait Ja naissance d'u
ne nouvelle ville.

"A une seance speciale du conseil municipal de la Paroisse de
Saint-Joseph d'Alma tenue a fa salle publique, lieu ordinaire de
ses seances, vendredi Ie 25 ianvier 1924 a trois heures de I'apres
midi et convoquee par avis verbal suivant la loi, Ie but de la sean
ce etan! de considerer une demande de la Quebec Development
Co. Limited, pour detacher une certaine partie de terrain leur ap
partenant pour former un~ municipalite distincte de la municipalite
de la Paroisse d'Alma, etant pres-ents: M. Narcisse Boulianne,
maire, MM. les conseilJers Joseph Neron, Joseph Desmeules, AI·
fred Bergeron, Wilfrid Gagnon, Edgar Thivierge, Hector Tremblay,
tous conseillers, formant quorum sous la presidence de M. Nar~

cisse Boulianne, maire. Les procedes de la derniere seance ayant
ete Ius et approuves suivant les dispositions du code municipal
de la Province de Quebec, il est ordonne et statue comme suit:

"1°_ II est propose par M. Wilfrid Gagnon et seconde par M.
Edgar Thivierge et resolu unanimement que ce conseil juge qu'il
est maintenant d'inter~t public que les terrains ou parties de ter
rains situes pres de la riviere Saguenay ou Grande Decharge OU
la Quebec Development Co. Ltd est a faire des travaux conside
rabies soient eriges en municipalite distincte;

"Que ce conseil donne son entiere approbation a ce que soient
eriges en municipa lite d istincte les terrains, savoir 1) tout Ie rang
A du canton Delisle, 2) I'ile No. 173 des lies de la Grande De
charge, du canton Delisie, appelee I'lie Maligne, 3) les lots neuf,
dix et onze du rang Trois de l'lle d'Alma, canton Delisle, 4} les
lots numeros un, deux, trois A, trois B, quatre, cinq, six, sept,
huit, neuf A, neuf B, dix et onze ou partie d'iceux du rang Deux
de l'lle d'Alma au cadastre oHiciel, canton Delisle.
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"De plus, ce conseil declare qu'il n'a aucune objection a ce que
Ie gouvernement de la Province de Quebec prenne toutes les me
sures necessaires pour hater I'erection de celie municipalite et
qu'il verra avec satisfaction la realisation de ce pro jet."

L'incorporation ne se fit pas allendre longtemps. Des Ie 15 mars
Ie lieutenant-gouverneur Narcisse Perodeau sanctionnait la loi 14
George V, chapitre 97, "constituant en corporation la ville d'isle
Maligne", dans les termes suivants.

"Allendu que J.-M. McCarthy, financier; Henry-Edward Price, in
dustriel; J.-leoMrd Apedaile, gerant, tous de la cite de Quebec;
F.-H. Cothran, gerant et A.-G. Naud, commis, tous deux de Saint
Joseph d'Alma, dans .Ie district electoral du lac-Saint-Jean, ont,
par leu r petition, represente:

"Que les travaux en voie d:execution a Ja Grande Decharge,
dans Ie district electoral du Lac-Saint-Jean, la mise. en valeur des
forces hydrau liques qui en dependent. et I'exploitation des usines
et fabriques qui doivent y etre erigees, vont determiner une af
fluence considerable de personnes dans Ie territoire decrit dans la
section 2 de la presente loi, qui forme actuellement partie du can
ton Delisle et de la paroisse de Saint-Joseph d'Alma;

"Qu'une grande partie dudit territoire va etre subdivise en lots
11 batir, que des habitations, egl ises, ecoles et autreS constructions
vont y etre erigees, que des systemes d'aqueduc, d'eclairage et
d'egoOts y seront installes et que tous les autres services publics
necessaires pour faire de la municipalit~ projeh!!e une ville mo
derne et pour assurer Ie bien-etre de ses habitants, vont y etre
etabl is;

"Que ces ameliorations doivent etre commencees sans delai et
qu'il est necessaire d'eriger Ie terri/oire concerne en municipalite
de ville;

"Attendu qu'une demande 11 cet effet est contenue dans ladite

petition;

"Attendu que Ie conseil municipal du canton Delisle et celui de
la paroisse de Saint-Joseph d'Alma, qui sont les seules' municipa
lites affectees par la constitution de la ville proietee, ont approu
ve la demande des petitionnaires et exprime Ie voeu que ledit ter
ritoire soit constitue sans delai en ville separee; et
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"Attendu qu'i1 est a propos d'aw§der a la demande des peti
tionnaires·j

"A ces causes, Sa MajesM, de I'avis et du consenlement du <;on
seil legislatif et de l'Assemblee legislative de Quebec, decrete
ce qui suit:

"1. La presente loi peut etre cilee sous Ie titre de Charte de la
ville d'isle Maligne".

La section 2 qui suit, donne les delimitations techniques du ter
ritoire de la· ville, lequel comprend la partie de I'lle d'Alma decri
te dans la requete presentee au conseil, citee plus haut, avec, en
plus de I'tle Maligne (lIe 173), sa voisine (tIe 172) en amont, et
les petits lots (de 1 a 5) du rang A du canton Delisle du cote nord
de la Grande Decharge. Le texte poursuit:

"3. Les habitants et les contribuables du territoire mentionne
dans la section 1, ainsi que tous ceux qui se joindront a eux ou
leur succederont, sont constitues en corporation de ville sous Ie
nom de "Ville d'isle Maligne".

"4. La corporation sera regie par les dispositions de la loi des
cites et villes, 1922.

"5. La ville ne comprendra qu'un seul quartier jusqu'}J la pre
miere election genera Ie; elle pourra ensuite eIre divis·ee en plu
sieurs quartiers suivant Ia loi.

"6. l'arlicle 47 de la loi des cites et villes, 1922, esl rempla-
ce, pour la ville, par Ie suivanl ;

47. Le conseil municipal est compose d'un maire el de six
echevins elus pour la periode de temps et en la maniere ci
apres pres·crites.

'7. le premier alinea de I'article 4B de la Loi des cites el villes,
1922, est remplace, pour la ville, par Ie suivant:

4B. Le maire, qui n'est pas ·tenu de resider dans Jes limiles
de la municipalite pendant cinq annees a compter du 15 mars
1924, est elu pour deux ans, A la rna jorile des elecleurs mu
nicipaux ayant vote.

"8. L'arlicle 49 de ladile loi est remplace, pour la ville, par
Ie suivant:
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49. Les echevins, qui ne sont pas tenus de resider dans les
limites de la municipalile pendant cinq ans a compler du 15
mars 1924, sont elus pour la meme periode de temps par la
majorite des electeurs municipaux ayant vote.

"9. Pour les fins de la premiere election, tout proprietaire d'im
meuble dans la ville, dont les titres auront ete enregistres Ie ou
avant Ie vingtieme jour precedant celui fixe pour la mise en no
mination des candidats aux charges de maire ou d'echevin, est
electeur municipal et possede les qua.lites voulues pour occuper
une charge municipale.

"10. Six elecleurs habiles a voter a la premiere election gene
rale peuvent presenter un candidat a la charge de maire et des
candidats a la charge d'lkhevin, en signant un bulletin de pre
sentation, conformement aux articles 182 et sui,vants de la Loi des
cites et villes, 1922.

"11. La votation a la premiere election doit avoir lieu a un seul
endroit designe par Ie ministre des Affaires municipales, confor
mement a la loi.

"12. Le sous-paragraphe 'a' du paragraphe 1 de I'article 128
de la Loi des cites et villes, 1922, est remplace, pour la ville, par
Ie suivant (definissant qui peut ~tre electeur):

a) Toute pers'onne de sexe masculin, et toute veuve ou fille
majeure, inscrite sur Ie role d'evalualion en vigueur comme
proprielaire ou occupante de bonne foi de biens'-fonds dans
la municipalite, d'une valeur de deux cents piastres ou au
dessus, ou d'une valeur annuelle de vingt piastres ou au"Cies
sus, telle que portee audit role d'evaluation. Dans Ie cas ou
ces' biens-fonds sont possedes a titre d'usufruit, Ie nom de
I'usufruitier seulemenl est inscrit sur la Iiste electora Ie.

Les compagnies ou corporations peuvent etre inscrites sur
fa lisle des elecleurs, a raison des imme.\Jbles possedes par
chacune d'elles respeclivement et sujet a cotisalion genera Ie
ou speciale d'une valeur suffisante pour conferer Ie sens elec
toral a un electeur municipal, et ont droit de voter en leur
nom par J'entremise d'un representant de la compagnie, au
torise a cet effet par une resolution dont copie doit iHre pro
duite chez Ie greffier de la ville, Ie ou avant Ie iour de la
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presentation des candidats, lorsqu'il s'agit de I'election du

maire ou des echevins. E/les peuvent exiger ce droit de vo
le dans tous les quartiers ou elles paient des taxes, pourvu
que leur representant soit directeur ou employe de la com

pagnie.

"13. Lorsqu'un n~~glement doit etre soumis aux electeurs pro
prietaires, les compagnies ou corpora lions ont aussi Ie droit de vo
ter une fois sur un tel reglement par I'entremise de leur represen
tant, directeur ou employe de la compagnie, autorise comme sus
dit, et, dans ce cas, copie de la resolution designant ce representant

devra etre produite chez Ie greffier au moins ci~q jours avant la
date fixee pour I'approbation du reglement.

"14. La ville sera tenue de payer sa part des dettes actuelles
de la corporation du canton Delisle et de 1:3 paroisse de St-Joseph
d'Alma, au prorata de I'evaluation actuelle des terrains detaches
des dits canton et paroisse, suivant la valeur actuelle, telle que

constatee au role d'evaluation en vigueur dans les municipalites
10 <; de la mise en vigueur de la presente loi, it I'exception loute·
fois des dettes rontraclees pour la confection ou amelioration des
systemes d'aqueduc et des chemins des dites municipalites situes
en dehors du territoire detache, et Ie reglement de la dite dette

entre les parties se fera suivant les dispositions des articles 50 et
suivants du Code municipal de Quebec.

"La dite ville aura droit, neanmoins, en lout temps, de se libe
rer a toujours de la dite dette en payant it la corporation du can
ton Delisle et de la paroisse de St-Joseph d'Alma Ie capiral de sa
part et tous arrerages d'jnterets alors dus.

"15. Le conseil tiendra sa premiere seance it I'endroit fixe par
Ie ministre des Affaires municipales, conformement it I'article 22
de la Loi des cites et vil/es, 1922.

"16. La presente loi entrera en vigueur Ie jour de sa sanc
tion."*

L'election du premier conseil eut lieu Ie 2 juillet. Le maire fut
Albert-G. Naud; les conseillers: J.-P. Ch~pleau, T.-D. Clark, T.-J.
Butler, A.-A. McSween, D.-P. Ross et W.-W. McCaffery.

• II convient de donner toul au long ce lexle. qui ser~ Ie meme pour Riverbend.
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Le maire Alberl.G. Naud

On ne connalt pas la date ni Ie lieu de la premiere seance du

conseil, les proces-verbaux ayant ete detruits dans un incendie
vers fa fin de I'annee 1925. Elle a vraisemblablement eu lieu dans
I'edifice de la compagnie Duke-Price Power, au on voit que Ie con
seil siegeait ensuite, quand ce n'etait pas dans Ie bureau du maire.

A celie du 5 aoOt 1924 Ie conseil adoptait un reglement r Ie

No 1J etablissant que (contrairement a ce qui Mait prescrit dans
I'article 7 de la charte) Ie maire ne sera it plus elus directement

par les con'ribuables, mais qu'apres I'election des six conseillers
ceux-ci choisiraient I'un d'eux comme maire et qu'ensuite les con
tribuables eliraient un nouveau conseiller en remplacement de
celui dont Ie siege etait devenu vacant par son election comme
maire. Ce reglement entrait en force Ie 15 ao01.

Le premier secretaire-tresorier etait H. Boulanger.
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199. - UNE DEUXIEME VILLE EN PERSPECTIVE

Au conseil de la Paroisse d'Alma, Ie 16 juillet 1924, se presen
tait Ie projet d'une autre ville nouvelle.

"Attendu que la compagnie Price Brothers fait la demande a ce
conseil de detacher de la municipalite certains territoires faisant
partie de cette municipalite pour en faire une nouvelle, afjn d'y
construire un (l1oulin important, tel qu'iI appert aux lettres qui sont
produites ce jour au conseili

"Attendu que ce conseil considine qu'il est de I'interet public
d'accorder la demande de la compagnie Price Brothers .... (il est
decide) unanimement que ce conseil consen"t au detachement du
territoire suivant: ..." - Le territoire decrit comprenait les lots
de 2 a 9 inclusivement du rang I et la partie sud de ceux de me
mes numeros du rang II jusqu'a la limite sud de la ville d'isle
Maligne, ainsi que Ie lit de la Petite Decharge en face de ces lots.

"Et par la meme resolution Je conseil se reserve Ie droit d'an
nuler la presente resolution si les travaux ne sont pas commences
Ie 1er ianvier 1925. La dite compagnie sera tenue d'employer les
gens de Ja place avant les etrangers. Le conseil demande au gou
vernement de hater I'erection de cette nouvelle municipalite."

La Presse canadienne annon~ait Ie 24 novembre qu' "un arran
gement" vena it d'etre conclu, Ie 22, "par la compagnie Price Bro
thers & Co. Limited pour commencer immediatement la construc
tion d'une nouvelle usine pour la fabrication du papier a journal,
d'une capacite de deux cents tonnes par jour, a Saint-Joseph
d'Alma".

200. - A L'EGLlSE: DES AGRANDISSEMENTS ET UN ORGUE

Ces nouvelles perspectives de developpements tout pres' du vil
lage eurent sans doute quelque influence pour hater Jes amelio
rations qu'il etait temps de faire a I'eglise paroissiale. Le 27 juil
let 1924 avait Iieu a cet effet une assembtee de "1'Oeuvre et Fa
brique". Le cure Lavoie, president, exposa "que vu I'augmentation
considerable de la population du village ... , il serait temps de
faire commencer les travaux d'agrandissement, a savoir: de fai
re des galeries dans' les transepts pour placer des banes en haut
et en bas, ce qu i permettrait de placer au.cJela de 80 banes, et aus-
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si de faire deux grands bancs dans Ie choeur pour le5 jeunes en
fants." C'etait en realite I'achevement du premier plan de I'egli

se. Le prix de ces travaux etait evalue a .$8,636. On rappela que
I'eveque, Jors de sa visite pastorale, avait permis de les faire, con
siderant qu'ils "ne constituilicnt pas une dette de Fabrique a cau
se des revenus que I'agrandissement allait donner en plus sur la
vente des bancs".

Quelques jours plus tard (Ie 14 aoG!) Ie cure faisait rapport au
conseil de la Fabrique "qu'apres avoir considere plusieurs fois ....
la nature des travaux d'agrandissement a faire pour donner la pla
ce de faire J'installation d'un orgue. avec I'entrepreneur, M.
Laurent Giroux", il conslalait "qu'il fallai! de loute necesslte faire
disparaltre Ie petit jube de I'harmonium, qui erait un hors-d'oeu
vre, et prolonger Ie jube de maniere a pcuvoir placer 40 nouveaux
bancs et preparer la plate-forme ou I'on p'acerait la console ef les
chantres". L'enrrepreneur acceplait de faire ce travail "au prix
de .$3,140" et assurait que "Ie tout serait fait en observant les li
gnes et Ie style de I'eglise". Le tout fut accepte.

A une assemblee lenue Ie 30 nO\lembre suivant on decidait I'a
chat d'un argue Casavant au prix de $10,150 y compris les frais
d'installation. L'orgue fut entendu pour la premiere fois Ie 22
mars, <1ieme dimanche du careme, de 1925 et avec ses accords
complets a Paques, et Ie 1er juin mademoiselle Cecile Lavoie, "une

excellente musicienne qui accompagnait tres bien Ie chant grego
rien depuis p/usieurs annees a un salaire presque derisoire", fut

engagee pour Ie toucher.

Entre temps on ajoutait aces imporrantes additions 'Tinstalla
tion de la lumiere electrique", qui eclaird I'eglise a I'heure d'ado
ration du soir Ie 22 mars 1925, et df)s reparations "a I'interieur
et a I'exterieur" de I'edifice. On avait en plus amene I'aqueduc
a la sacristie et a la salle publique en creusant un canal dans Ie
roc vif. L'eglise etait ainsi magnifiquement restauree et comple
tee. Elle donna it de la place pour 1,200 personnes de plus qu'au
paravant, et Ie cure pouvait ecrire a son eveque: "tous ceux qui
I'ont visitee s'accordent a dire que norre eglise est certainement
plus belle avec ce travail de finition".

Tout cela avail caCM $22,000. Ayant en caisse $5,000, Ie dO
se reduisait a $17,000, ce qui comporlait un interet d'environ
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$1,000, plus que couvert par Ie revenu add i1ionnel des bancs,
qui etait de $1,750. l'orgue eta it paye par des souscriptions vo
IonIa ires, que les Chevaliers de Colomb s'etaient charges de rea

liser.

201. - lA "VillE" D'AlMA

Avant la fin de cette annee Ie village d'Alma devenail ville.
les let1res patentes a cel effet furent signees Ie 16 decembre 1924
par Ie lieutenant-gouverneur perodeau. En void des extra its qu'il
est opportun de citer.

"Attendu que Ie conseil de Ja municipalite du Village de Saint
Joseph d'Alma, dans Ie district electoral du Lac-Saint-Jejln, confor
mement a une resolution regulierement adoptee a sa session du
19 ma i 1924, nous a presente une requete demandant que Ie ter
ritoire de fa dite municipalite du Village de Saint-Joseph d'Alma
soit erige, par nos Jetfres patenles, en municipalite de ville, con
formement aux dispositions de la loi des cites et villes;

"Et atrendu que la dite requete contient toutes les' enonciations
requises par la loi des cites et villes, et que les formalilE~s pres
crites par cette loi ont ete rempl ies;

"A ces causes, de I'avis et du consentement de notre conseil
executif, exprime dans un decret en date du 6 decembre 1924,
nous avons erige et par les presentes erigeons la municipalile du
Village de Saint-Joseph d'Alma . ... en municipalite de ville, con
formement aux dispositions de la !oi des cites et villes.

-'La population de cette. municipalite erigee en municipalite de

ville est de deux mille cent quarante et une ame.

"le nom de la municipalite presentement erigee est: la Ville
de Saint-Joseph d'Alma.

"les limites de la dite municipalite de ville comprennent celles
de la municipalite de village de Saint-Joseph d'Alma, telles qu'el
Jes existent a celie date.

"la municipalite est divisee en quatre quartiers.

"En attendant cet1e election (dont la date devait etre fixee par
Ie minis1re des Affaires municipales), Ie maire et les fonctionnai-
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res de J'ancienne municipalife continuent d'occuper leurs charges
pour les affaires courantes, iusqu'a ce qu'ils aient ete remplaces
suivant la loi_

"La premiere seance genera Ie du conseil de la dde municipalite
aura lieu en la salle publique ou Ie conseil do la municipalite du
Village de Saint-Joseph d'Alma tenait ses seances.

"Le conseil de la dite municipalile sera compose d'un maire et
de huit echevins, dont deux par quartier."

L'election pour Ie conseil de la ville eut lieu Ie 11 fevrier 1925.
II y eut une lulle assez vive au sujel du maire et de 1rois echevins
pour Ie siege numero 1 du quartier Centre et pour les deux sieges
du quartier Est; les cinq autres furent elus par acclamation. Li
gori Harvey, precedemment maire du village, fut elu maire de
la ville contre Gedeon Verreau)1 par un vole de 108 a 94. Les
echevins elus elaient: Johnny Harvey, Mederic Harvey, Philippe
Bouchard, Ludger Fortin, Eugene Boivin, Alfred Gagnon, Joseph
Collard et Dollard Bergeron. Celui-ci etait Ie seul des derniers
conseil :ers du Vi IIage, eIuS en ia nvier par acclamat ion. Joseph
Fillion, secretaire du .....conseil du Village, devint secretaire du con
seil de la Ville.

La premiere seance du nouveau conseil fUl lenue Ie 26 fevrier
it I'endroit fixe, la "salle publique", lieu qu'on designait ainsi
mais qui etait en realite une maison siluee entre Ie pont de la
Petite Decharge et celie au etaient la salle publique ef Ie loge
ment du bedeau_"

202. LA PRIERE AU CONSEIL

A sa seance du 26 fevrier 1925 Ie conseil de la Ville decidail
"qu'une priene soit faite au commencement de chaque seance".
Le 4 mai suivant Ie conseif de la Paroisse faisait de meme et adop
tait la formule de priere que voici: "0 Dieu eternel et tout-puis
sant, d'ou viennent louIe sagesse et tout pouvoir, nous sommes
assembles ici en votre presence pour Ie bien-eIre et la prosperile
de notre paroisse; nous vous demandons donc les lumieres ne
cessaires a I'accompl issemen t de nos 1ravaux. Ainsi soit-i I".

• A"ant sa demolition, pour laire place a la "Maiso" des Oeuvres", eel ancien ho
lei de "ille a ele occupe par I. J.O.c. el les Syndical. Nalionau)(.
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203. - PROBLEME DE L'AQUEDUC

Le premier probJeme que Ie nouveau conseil eut a resoudre fut
celui de j'aqueduc. * Excessivement complique, il occupait depuis
dix ans les administrateurs du reseau, de la paroisse, du village
et meme de la province. A certains moments on se demandait
meme a qui appartenait Ie reseau et avec qui traiter. II en a ete
question plus d'une fois dans les pages precedentes.

Au moment ou Ie village s'erigeait en ville, au debuf de decem
bre 1924, Ie conseil avait charge I'jngenieur Arthur Claveau, de
Chicou'imi, de "preparer des plans, devis et estimes pour la cons
truction d'un nouvel aqueduc a partir de la riviere Gamelin jus
qu'a la limite de la municipalite".** Le 20 decembre il acceptait
"que Ie montant qui reste sur les dettes de I'aqueduc, $12,949.21,
soit reparti comme suit: que Ie tiers soit paye par Ie conseil de
la Parois'se et les deux tiers, $8,633, par Ie conseil du Village".
Le maire el Ie secretaire etaient autorises a signer ce reglement
avec les memes representants du conseil du Village.

Le 5 janvier 1925, Ie conseil achetait Ie "reseau d'aqueduc de
M. Eugene Boivin, sur la Petite lie, pour Ie prix de $491.39". A
la meme seance i I recevait du constructeur de I'aqueduc de 1916,
oM. Alphonse Aubin de Metabetchouan, I'offre de faire les tra
vaux sur Ie reseau afin de donner un service ininrerrompu". L'en
trepreneur se chargeait d'obtenir des proprietaires les autorisa
tions necessaires et demandait une allocation de $75 par mois,
qu'on lui consentlt Ie 20 janvier a condition d'avoir satisfaction
des services promis. Au 20 janvier, des travaux a faire a la pri
St d'eau n'etaient pas encore executes; Ie conseil consentait a s'en
charger moyennant "une autorisation en bonne et du forme, fai
te par les interesses". Le service de I'aqueduc etait evidemment
defectueux, puisque Ie 23 janvier, recevanf une demande pour la
patinoire, on repondait: "Le conserl fournira j'eau des qu'il en
aura". Le 29 Ie conseil reiterait l'oHre de "refaire I'ecluse a la
prise d'eau" et la communiquait a la Commission des Services pu-

.. On peur se demander $i celui qui entrcprendrait de laire I'histoire de I'aqueduc
d'Alma pourrait iamais en venir a bou', a moins d'e.re expert en droit, en science
economique, en comptabiliu\, et d'etre en plus un peu devin.

.... les pauages cites sur ce suier sont tires de la copie des extraits des deliberation>
du consell lournie par Ie Camile du Cenlenaire.
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blics. Le 2 fevrier il creait un comite special pour s'occuper de
I"aqueduc. Et c;:a continue ...

le 5 avril, Ie conseil de la Ville (installe depuis Ie 11 fevrier)
recevait de la Compagnie Price I'offre de fournir I'eau a la muni
cipalite en attendant Ie fonctionnement de son reseau; il deman
da les condilions de prix et de duree du service. Le 13 mai,
ayant "trouve un moyen plus economique de se procurer cette
eau", Ie conseil dedinait I'offre de la Compagnie en la remerciant
de son geste de bienveillance.

A partir de cette date Ie probleme affecte sensiblement la mu
nicipalite de la Paroisse. Le 11 janvier 1926, donnant suite a des
decisions prises Ie 28 aoOt et Ie 20 decembre 1924, ce conseil au
torisait la signature d'un contrat "determinant la separation de
I'aqueduc de la paroisse de celui de la ville". Le 3 mai il votait
la resolution suivante: "Attendu que I'aqueduc municipal est con
sidere comme devant toujours efre impuissant it alimenter cette
partie de la paroisse, ce comeil accorde a tous les cultivateurs
des rangs I et II (Un et Deux) de l'lle d'Alma, depuis Ie (lot) No 11
jusqu'au No 22, la permission d'utiliser leurs aqueducs' prives,
tels que construits actuellement, avec droit de priorite sur tout
aqueduc qui pourrait etre construit dans ces memes limiles dans
une periode de quarante ans".

Une inquietude revelatrice se manifestait au cours de I'ete sui
vant. Le 2 aoOt Ie conseil chargeait Ie maire et un conseiller "de
voir si Ie nouvel aqueduc qui est en construction actuellement ne
sera it pas de nafure a affecter Ie systeme de notre aqueduc muni
cipal, Mant donne que ce nouvel aqueduc a sa prise d'eau au me
me endroit que Ie notre". II semble que cet aspect du probleme
ait compromis I'entreprise du "nouvel aqueduc", car Ie 7 mars
1927 Ie conseil de la Ville autorisera son maire a signer un con
trat avec "Ia Corporation de l'Aqueduc de Saint·Joseph d'Alma"
au sujet d'un projet "d'aqueduc du lac Gamelin, qui n'a jamais ete
real ise". La vi lie fin it pa r insta IIer son aqueduc a part, avec pri
se d'eau dans la Petite Decharge, pres de la rive du Rang IX,
en face de I'usine de Riverbend.

204. - UNE USINE A PAPIER

Des que fut decide I'amenagement de la centrale hydroelectri
que a I'lle Maligne, les deux maltres de I'entreprise, Duke et Pri-
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ce, s'occuperent de trouver une clientele pour la quantile d'ener
gie eleclrique qu'elle devair produire. Ce fut une des causes qui
amenerent Sir William, qui songeait a augmenter Ie volume de
sa production de papier, a utiliser une part de cette energie. II
choisit ~n site non loin de 1'lIe Maligne, au bord de la Petite De
charge, par ou on pouvait amener a I'usine Ie bois tire des forels

autour du lac Saint-Jean.

Dans I'ere de 1924 il acquit des terrains au coude de la rlVlere
(the river bend) et des Ie milieu de iuillet ingenieurs et arpenteurs
etaient sur les lieux pour preparer les plans d'installation d'une
usine pouvilnr produire 200 tonnes de papier par jour. Les tra
vaux de construction commencenent au mois d'octobre. lis etaient
executes par Bishop Construction Co., sous la direction de George
Warner. Les travaux connexes: tron~ons de chemin de fer, ponts,
chemins de terre, marchaient de front. II n'y eut apparemment
de difficultes qu'au sujet des chemins de communications avec
Alma. On batit aussi un certain nombre de maisons residentiel
les. En decemore 1925 I'usine commen~ail a operer.

205. LA TROISIEME VILLE

Le 4 mars 1925 Ie Iieutena nt-gouverneur Narcisse Perodeau don
naif droit d'exisfence a une troisieme ville dans Ie territoire d'AI
ma en sanclionnant la loi 15 George V chapitre 105 "constituant
en cQrporation la ville de Riverbend".

!.es pet;tionnaires au nom de qui I'erection etait accordee etaient:
"Price Brothers & Company, Limited; Ie major John-H. Price, mar
chand; J.-Leonard Apedaile, gerant; Henry-Edward Price, marchand;
Arthur-John Price, marchand; et George-H. Thompson, marchand,
tous de la cite de Quebec".

Les termes de la loi, a part evidemment Ie nom de la ville et la
designation du site, sont exaclement les memes que ceux de la loi
d'incorporation de celie d'ls'le-Maligne cites plus haut. Le territoire
de la nouvelle ville est loul enlier dilns )'Ile d'Alma; il comprend
les lots 5, 6, 7, 8 et 9 avec une partie du 101 4 dans Ie rang I
et la partie sud des lots de memes numeros dans Ie II, jusqu'a la
limite de Ja ville d'lsle-Maligne; du cote de l'Est la limite est
Ie chemin de fer, de sorte qu'elJe exclut les loIs 1, 2, 3 et une
partie du lot 4 du rang I et du rang II, qui avaient ete concedes
par la municipalile de la Paroisse Ie 16 juillef precedent. La Com-
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L'u.ine de Rlverbend en 1928

La meme en 1966
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pagnie Price signala au conseil que ces terrains conlinuaient d'ap
partenir a la Paroisse.

Le premier conseil de la Ville de Riverbend, dont les membres
etaient choisis par la Compagnie Price, seul proprietaire, se com
posait de Edward-E. Rieken, maire, C.-F. Layne, V.-H. Pelletier,
N.-F. McCaghey, George McNaughton, conseillers. Le seeretaire
etai1 O.-B. Lane.

La premiere seance fut tenue en juin 1925 au bureau du gerant
de la ville, Coote-No Shanly.

Le premier et unique chef de police, de 1925 a Ja fusion des
villes, fut J.-H. Barrette.

Le ma Ire E.-A. Ricken
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206. - LE TREMBLEMENT DE TERRE

On se demande parfois a quelle date eut lieu Ie tremblement
de 1erre qui, vers cette epoque, secoua la region et fi1 une vive
sensation. La secousse se produisit dans la soiree du 28 fevrier
1925 ';Iers onze heures. Elle dura environ une minute et fut suivie
de quelques vibrations moins fortes pendant 7 a 8 minutes. Elle
fut un peu violente dans la region de Chicoutimi e1 davantage
dans celie de Charlevoix. Voici Ie rapport que la correspondante
d'Alma, "Henrietta", adressa a ce sujet au journal LE COLON, de
Roberval.

"Nous avons eu a enregistrer ici pendant la nuil de samedi a
d imanche dernier, vers les onze heures, une assez violente secous
se sismique pendant laquelle la 1erre s'ebranla pendant environ
une dizaine de minutes, eveillant notre paisible population plon
gee dans un sommeil profond. Heureusement qu'il n'y ail aucun
degdt considerable a signaler."

207. - LA LUMIERE ELECTRIQUE

Le conseil de la Ville d'Alma s'occupa sans tarder de trouver
une solution au probleme de I'eclairage electrique. Des Ie 9 mars,
rappelant une demarche ancienne qui n'avait pas eu de suites, il
decidait de demander de nouveau a la compagnie Duke-Price s;
elle "voudrail lui fournir un minimum de 200 forces" et a quelles
conditions. En meme temps il donn<lit avis a Eugene Perron qu'il
avait I'intention d'acheter son systeme de distribution de I'electri
cite et I'invitait a preparer "Ies pieces justificatives du cout de I'ins
tallation". Au cours du mois d'aout il fit I'etude du privilege qui
avait ete accorde a Perron et, a I'occasion d'une difficulte avec
un client, il mena~a de "faire les procedures legales requises en
vue d'annuler Ie privilege". Des tractations suivirent. Le 2 no
vembre 1925 la Ville signait avec la Quebec Development Com
pany un contrat par lequel elle se faisait fournir, "pour une pe
riode de 20 ans ... , un maximum de 500 chevaux-vapeurs (h.p.)
au prix de $25.00 Ie cheval-vapeur"; et Ie 19 janvier 1926 elle
achetait Ie reseau d'Eugene Perron au prix de $18,000. Ainsi, a
partir du 29 mars 1926 la Ville d'Alma distribuait sur son propre
reseau Ie courant eleclrique fourni par les generatrice de I'lle

Maligne.

Le 3 mai, Ie conseil de la Paroisse demandait a la Quebec De-
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velopment CO., en retour des avantages considerables qu'il lui
avait accordes, de mettre "gratuitement, a perpetuite, a ses limi
tes. 200 forces d'electricite".

208. - LE "GRAND FEU" D'ALNtA

Jeudi Ie 7 mai 1925 Ie feu eclatait soudainement dans Ie cine
ma Victoria, vers sept heures et demie du soir, pendant que 1'0

perateur preparait la machine a projection pour une seance. "Dans
I'espace de quelques secondes, dit Ie journal, tout I'apparlement
etait en flammes et celles-ci se propageaient aux maisons avoisi
nantes, faisant d'une parlie de la ville un brasier ardent et ba
layant ainsi 28 malsons dans I'espace de trois heures. Afin d'ar
reter la marche rapide du feu on fit sauter a la dynamite trois ou
quatre maisonsi par ce moyen on reussit a couper Ie feu au bu
reau de poste, a la residence de M. A.-G. Naud et chez M. Wil
lie Maltais." Cetait Ie secteur des rues Saint-Joseph et Sacn§-Coeur
en face de I'eglise. Le journal donnait "$800,000 11 $900,000"
comme estime des pertes materielles, et 11 plus de 200 Ie nombre
des personnes sans abri. Les sinistres re~urent une hospitalite em
pressee chez leurs concitoyens indemnes.

On eut a deplorer une perte de vie. Aquilas Pelchat, d'Alba
nel, fut tue par un debris projete par une explosion. Au moment
de faire eclater la mine pour detruire une des' maisons designees
comme coupe-feu, on avert it les spectateurs de se mettre en so
rete dans I'eglise ou sous des abris protecteursi Pelchat, qui se
trouvait pres du presbytere, a environ 400 pieds du lieu de I'ex
plosion fut atteint par un lourd panneau et mourut Ie lendemain.

On a conserve la liste des edifices rases par cet incendie, Ie
plus violent que la localite d'Alma ait subi. II convient de la don
ner ICI. Maison de Thomas-Louis Collard, magasins de Mederic et
Treffle Harvey, d'Elzear Harvey & Cie et de Gagnon & Frere,
theatre Victoria, cafe Rex, hotel Desbiens, Banque Canadienne
Nationale, magasins Capolovitch, Sam Postman, Alma Hardware,
Grand-Nord et J.-E. Godin (bijoutier), cafe Paris, restaurant W.
Lemay, residences des docteurs J.-P. Manseau, dentiste, Herme
negilde BouiJle et Patrick Tremblay, de I'avocat Euclide Roy, de
Maurice Houde, Henri Boulanger, A. Bouchard, louis-Aime Bou
dreault, louis Gagnon, Oscar Collard, N. Vaillant, Edmond lavoie,
Andre Tremblay, Eugene Godin, Joseph Boivin, Amable Jean, "et
plusieurs autres". (Cette liste donne plus que 28 maisons).
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L. feu de 1925

209. - RAN(ONS DU PROGRES

On a deja signale des diffiC:J:tes et des desordres qu'Alma eut
a subir comme ronc;on de I'aclivife phenomena Ie due aux grands

travaux qui s'executaient dans son secteur, h la Grande et a la
Petlle Decharge, a Riverbend et a Alma meme.

Une difficuHe qUI a souvenl des echos dans les deliberations
des conseils de la Ville ef de la Paroisse est Ie mauvais etat des
chemins deteriores par Ie trafic lourd ef intensif, ou obstrues, ou
devies de leur parcours. Ce fut particulierement Ie cas du cote
de Riverbend, OU il fallut plusieurs demarches de part et d'autre

pour en venir a satisfaction.

Plus grave: au cours de I'annee 1925 on eut a enregisfrer deux
cas criminels. Le premier eu lieu au mois d'avril. Dans la nuit
d u 12 au 13 un etra nger d'orig ine ital ie nne, Cristo Drochiato, as
saillit un Russe du nom de Jarwell, Ie larda de coups de couteau,
Ie iraina a la Petite Decharge et s'apprerait a /'y jeter quand in
tervint un homme de police, M. Gaudreault, qui sauva Ie bles~e

inconscient tandis que I'agresseur prenait fa fude. Celui-ci ful
arrete et conduit a la prison de Roberval.

L'autre cas eut un retentissement prolonge. Au mois d'octobre
on arreta Emely Sprague, epouse d'Abraham Gallop, de Moncton,
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Nouveau-Brunswick, et un nomme Walter Simpson de Pointe-Bleue,
compagnon de trawlil de Ga'ilop et demeurant sous Ie meme toit,
accuses d'avoir de concert empoisonne cet homme, qui etaif mort
aAlma Ie 6 d'aout, I'autopsie ayant revele la presence de la strlchni
ne dans son organisme. II s'ensuivit un long prod~s, qui fournlt
matiere a beaucoup de commentaires dans toute la region.

210. ABmlTION DU REGIME SEC

Le 14 decembre 1925 Ie conseil de la Ville d'Alma declarait
"rappele, abroge et annule" Ie reglement de prohibition passe en
1916 en conformite a celui que Ie conseil de COrnIe avait etabli
pour son territoire. II etait "perm is en consequence a 113 Commis
sion des Liqueurs de Quebec d'accorder deux permis pour l"l veri
te de biere et vins a la bouteill"l et aussi d,'etablir un depot de la
Commission des Liqueu'rs dans les limites de la municipalite.'·

211. - LE MAINTIEN DE L'ORDRE

Pendant quelque temps au debut de I'annee 1926 on eut a
comprimer certains elements de trouble et de desordre. Ainsi, au
cours du mois de janvier la police locale avec Ie concours des de
tectives de la Commission des liqueurs faisait une cueillette de
vendeurs de boissons alcooliques et de filles de mauvaise vie et
en expediait un petit contingent a la prison de Roberval. Une
deuxieme expedition suivait en fevrier et une troisieme en mars
mobilisait pour la detention six personnages a noms exotiques,
ce qui portait a 22 Ie nombre des trafiquants non autorises dont
Alma se purgeait. II en resfail trois et deux vendeurs de narco
tiques, qui suivirent de pres, avant la fin de mars. Ces opera
tions de nettoyage assainirent sensiblement I'atmosphere de la
localile.

212. LES DEVELOPPEMENTS HYDROELECTRIQUES

Le grand evenement de I'annee 1926 fut I'achevement des tra
VFlIJX d'amenagement des pouvoirs hydroelectriques. ('est Ie mo
ment d'en donner la description.

lis consistaient en une serie de barrages sur la Grande et la Pe,
tite Decharge et leurs' issues pour maintenir les eaux dans les ri
vieres et dans Ie lac Saint-Jean a un niveau au(orise indique par
la cote 17.5 de I'eche!le d'etiage du lac (niveau qui correspond
a fa hauteur atteinte par les grandes crues du printemps en cer-
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taines annees quand les choses etaient dans leur etait naturel).
Le barrage "AU ferme Ie bras gauche de la Grande Decharge en
tre I'lle Maligne et la terre ferme du cote nord-est. II est Ie prin
cipal, celui qui contrale Ie niveau des eaux et qui comprend la
centrale des machines productrices d'electricile. II est complete
par Ie barrage No 1, a deversoirs, construit a angle droit avec Ie
precedent et I'epaulant du cate de I'lie Maligne; il conrient 6 por
tes de 40 pieds de largeur et 171j2 de hauteur separees les unes
des autres par des murs en beton de 10 pieds d'epaisseur et en·
cadrees dans deux sections massives.

Campements de la Quebec Developmen. ~ I'ile Maligne.

Le barrage No 2, au flanc gauche de l'lle Maligne, ferme une
breche, sorte de bas-fond, par OU les eaux une fois elevees pou
vaient s'ecouler; il n'a pas de portes.

Le barrage No 3 joue Ie meme role dans une breche nalurelle
a la tete de l'lle; il comprend 12 portes de 40 pieds de largeur
sur] 71j2 de hauteur, pour contribuer 11 evacuer I'exces d'eau en
cas de besoin.

Le barrage no 4 obstrue Ie bras droit de la Decharge, entre I'Ile
Maligne et I'lle d'Alma. II fut Ie plus difficile et Ie plus dispen-
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P.lan indiqu~nl Ie! sLles des barrages

dieux a construire en raison de la force extraordinaire du couranl

dans ce bras de la riviere, II fallut creuser 11 cote, dans Ie rcc

vif, un canal de 100 a 150 pieds de largeur, sur une longueur de

520 pieds, pour devier une partie du cours d'eau, Une mine for

midable, de cent lonnes de dynamite, a ouver! d'un seul coup,

avec plein succes, I'enlree du canal. Une charpenle Jc barrage

avec des ouverlures pour des portes a coulisse de 40 pieds de lar

geur et 10 pieds de plus que fes autres en tJroFondeur, f'Jt cons

frulte en travers de ce canal. Grace a la division de la masse

d'eau, on reussit a construire la suite du barrage dans Ie III na

lurel du bras et on plac:a ensuile les portes dans :e barrage du ca

nal ar11ficiel. Le deversoir No 4 cont':ent 11 portes,

Un balardeau ("B"), un canal de diversion ("C") a, I'enlree du

bras gauche et une digue en terre ("D") un peu plus haut pour

fermer une issue dans la rive de I'lle d'Alma complelen1 Ie groupe

des 1ravalJx a I'lie Maligne,

Trois barrages avec deversoirs, les numeros 5, 6 et 7. ferment
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Panorama des barrages de 1& Gr~nde Dkharge

aulanl d'entrees de la Petite Decharge pres du lac Sa·lnl-Jean.

On a de plus creuse, a cote de la gorge de la Grande Dechar
ge, par 00 I'.::au sort du lac Saint-Jean, pour augmenter I'ouver

ture de I'evacuation, un canal de 120 pieds de large'ur mine dans
Ie roc. Le passage demeure cependant en partie obstrue par les
masses de pierre retombees dans I'entree du canal lors du mina

ge des deux exlremites a la fin des travaux, Ie 14 fevrier 1927.

L'usine des generatrices, au barrage "A", a l'l'le Maligne, est une

construction a base massive de 163 pieds de largeur sur Lme lon
gueur de 720 pieds. Elle comprend 12 turbines verticales, sous
une lere d'eau de 110 pieds et d'une capacite de 45,000 h.p. cha
cune, ce qui donne une production totale de 540,000 h.p. (En 1926,
10 turbines etaient installees). La construction et I'amenagement

de ces installations gigantesques, barrages et machines, est d'une
solidite et d'une perfection technique qui 3ssurenl un service par
fa it. C'est reellement wne mervei lie de real isat'lon.

A cet ensemble s'ajou1ent des Jignes de transmission de I'ener-
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gie electrique, allant de la centrale de production aux divers lieux
d'utilisation. En 1926 une teJle ligne a haut voltage, sCJr pylones
metalliques, eta it construite entre 1'71e Maligne et Arvida puis Port
Alfred, et on en commen~ait une a travers les Laurentides apres
I'acquisition du controle de la compagnie Duke-Price Power par
la Shawinigan Power Company et l'Aluminum Company of Ame
rica (en mai 1926).

('est Ie 24 juin 1926 que les portes des deversoirs furent fer
mees pour faire monter Ie niveau des eaux du I'ac Saint-Jean. II
en resulta l'inondation de nombreux terrains faisanl partie de pro
pr;etes agricoles appartenant a pJusieurs centaines de cultivateurs,
sur tout Ie pourtour du lac, chose qui, bien que prevue par les
promoteurs, avait ete gardee sous sdence et provoquil un mou
vement de defense de la part des proprietaires leses. Le proble
me cree par ce fait etait d'envergure, tant au point de vue juri
dique qu'aux points de vue economique et financier; iJ eut du re
tentissemenf a la grandeur de la province et au dela, et il ame
na des difficu'ltes dont la compagnie, comme les riverains du lac,
subit sa part, mais qui n'aFfecterent pas sensiblement les opera
tions industrielles dans Ie secteur d'Alma.

Cenltale de I'lie Maligne
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Inlerieur d.. la cenlr.le de I'lsle Mol igne
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Barr~~e No. 4 en hiver

La grande e"plolion
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CHAPITRE VINGT-ET-UNIEME

SUITE DES DEVELOPPEMENTS

213. - LA VIE QUI CONTINUE

Les nouvelles d'Alma publiees par les journaux, les deliberations
des conseils de la Paroisse, de la Ville, de la Fabrique, les docu
ments concernant les associations et les divers organismes, dans
les annees qui suivent, refletent un rirhme normal dans a peu prb
tous les domaines de I'activite, avec les problemes que presente
la vie d'une localite en possession d'elle-meme et liberee des se
cousses produires par les developpements exrraordinaires qu'elle
venait de connaitre.

Qu'i1 suffise de signaler quelques faits parriculiers qui s'inscri
venr dans Ie cours regulier des choses mais qu'on a interet a re
lrouver.

La ville, relevant de ses ruines Ie secteur que I'incendie avait
ravage, voir augmenter Ie nombre et la qualite de ses maisons de
commerce, de ses institutions d'ordre economique, de ses services
pUl:'lCS de toutes sorles.

En 1927, Ie 29 janvier Ie feu prend dans I'eglise, apparemment
par des lampions places trap pres de la Creche de Noel, et cause
des dommages considerables, dont la reparation sera rerminee au
milieu de juillet; on demande une gare de chemin de fer dans
les limites de la ville; on octroie une subvention au Cercle Musi
cal pour lui permetlre de se procurer les instruments qui lui man
quent encore; les transformations a I'eglise sont 1erminees'; trois
lignes de transmissions d'ellergie electrique sont construites, par
tant des generalrices de l'lle Maligne, I'une allant a Dolbeau, une
autre a Saint-Fe)icien, I'autre a Shawinigan; I'amelioration et Ie
gravelage des chemins prennent une amp leur considerable; Ie
Cercle Lavoie de I'A.C.J.C. organise avec grand suw~s une soiree
dramatique et musicale; on erige sur nle Sainte-Anne, en I'hon
neu r de la patronne, une chapelle constru ite par un residant du
lieu, Franc;ois Gagne; des tractatians labarieuses se poursuivenl
entre Ie conseil de la Paroisse et la compagnie Shawinigan Water
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& Power au sujet de I'evaluation des secteurs de ligne de trans
mission traversant la localite, en vue de la taxation.

214. - LES FRERES MARISTES

A la suggestion de I'abbe Joseph Bouchard, vicaire, mandate a
cette fin, la Commission scolaire de la ville invita les Freres Ma
ristes a venir prendre charge de I'enseignement aux gar~ons. En
septembre 1927 la premiere equipe de cinq: les Freres Joseph
Antonio, directeur, Gustave-Adolphe, Pierre-Ferd ina nd, Ernest-Leo
pold et Marie-Leoncien, .assumait la tache a I'ecole Saint-Joseph.

L'histoire de leurs debuts a Alma est ainsi relatee dans Ie me
morial du Cinquantenaire de I'arrivee des Maristes au Canada.*

"M. Ie cure Lavoie fut un pere pour les nouveaux venus; M.
I'abbe Joseph Bouchard, son auxiliaire, ancien de Baie-Saint-Pau',
s'ingenia pour leur rendre la vie agreable. II visitait les classes
chaque sema ine, s'interessant a tout, encourageant tout Ie monde
et confessant les eleves dans Ja salle de communaute pour leur
faciliter la pratique de leurs devoirs religieux. II Mait d'ailleurs
bien seconde par MM. les vicaires J.-B. Simard et Alfred Girard.
Ce dernier, qui, comme tous les autres, nous quitta trop tot, disait
en souria nt Ie jour de ses ad ieux: "Les Freres me chassent, ci nq
Freres maristes valent bien un vicaire I"~

"Les enfants se firent si bien aux methodes et a I'esprit des
nouveaux professeurs, ceux-ci eux-memes s'allacherent tellement
a leurs disciples, qu'apres trois mois ou pouvait entendre exprimer
la constatation suivante: "II semble qu'il y a 25 ans que les Fre
res sont pa rm i nous !"

"Les eleves s'etant des Ie debut presentes trop nombreux pour
la capacite de I'ecole~residence, on envoya les plus petits au Cou
vent, neuf et plus 'spacieux, des religieuses du Bon-Conseil. Les
Freres Pierre-Ferdinand et Ernest-Leopold furent charges d'eux. S'y
rendre et en revenir necessitait huit minutes de marche, quatre

fois par jour.

.. . . . . En 1930 on acheta des tambours et des c1airons. La plu
part des enfants n'ayant vu ni les uns ni les' autres, ces instru
ments firent ouvrir de grands yeux. Bientot pourtant on battit les
peaux, on souffla dans. les cuivres; quantile de sols furenl cro-

• Edlte en 1935.
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ques ou ... , couaqu9s et a la revue du corps des Cadets, une
des graces d'AJma, les musiciens re~urent la mention: Tres com
pe~ents.

"On ne s'est toutefois pas contenfe de ces a-cotes pittoresques,
a I'ecole Saint-Joseph. On a travaille et travaille fort. Les rap
ports de M. I'inspecteur ont toujours ete elogieux et Ie succes 
24 diplomes, dont un de huiti"eme, dans les 6 premieres annees,
- est venu couronner les efforts de tous".

215. - POUR LA ROUTE ET LE COMTE

Au debut de I'annee 1928 Ie conseil de la Ville, appuye par
celui de la Paroisse, faisait des demarches pour faire achever en
route publique, tel que promis, Ie chemin qui avait servi a la cons
truction de la ligne de transmission du Lac Saint-Jean a la ville de
Quebec. En fin de fevrier des representants d'Alma faisaient par
tie d'une delegation regionale a Quebec dans Ie meme but; ils
en revenaient contents et 'confiants. II fallut du temps et de la
patience, mais on Finit par avoir la route.

Le 3 fevrier de I'annee suivante Ie conseil de la Paroisse (et
vraisemblablement aussi celui de la Ville) votait une resolution
demandant Ie part age du comte de Lac-Sa int·Jean en deux divi
sions electorales dont les Jimites seraient les memes que ceJles qui
existaient deja au point de vue municipal, "division No 1" com
prenilnt la partie est et "division No 2" la partie ouest. "pro
posait Alma comme chef-lieu du nouveau comte de l'Est.

216. - LE PROBLEME DE LA PROHIBITION

Les deux conseils furent moins d'accord sur Ie probleme de la
prohibition de la vente des boissons alcooliques. La decision pri
se par la Ville I'annee precedente dut etre rescindee devant Jes
observations des autorites religieuses et les reactions d'une forte
partie de la population. La question revint sur Ie tapis dans
J'hiver de 1928. A la suite d'une requete signee par "un grand
nombre d'electeurs de cette municipalite", cette deci~:on fut re
nouvelee par un reglement vcte Ie 17 mars. Le 2 avril Ie conseil
de la Paroisse declarait faire "un acte solennel de soumission a
I'autorite religieuse et proteste energiquement contre I'adoption
du dit reglement et I'octroi de licences dans la ville de Saint-Joseph
d'Alma". Soumis aux contribuables, Ie reglement fut refuse par
un vote de 174 voix contre 171, selon Ie decompte des' bulletins
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fait par Ie juge Sevigny Ie 30 avril.
se contre Ie referendum, celui-ci fut
meura aboli.

217. - lE COUP D'EAU DE 1928

En depit d'une procedure pri
maintenu et Ie reglement de-

l'evenement memorable de I'annee fut I'inondatron produite en
fin de mai, partout autour du lac Saint-Jean, par une crue extraor
dinaire des eaUx. Comptant trop sur ce qui s'etait passe les an-

La Pel"" O,;chDrge

Partie de la ville inondee
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nees precedentes, on avait laisse monter Ie niveau du lac par Jes
premiers apports des rivieres, quand une masse d'eau formidable
amenee par la riviere Peribonka fit, en quelques jours, monter Ie
lac a un niveau qu'il n'avait jamais encore atteint, causant de I'e
moi et des degats spectaculaires. On circulait en chaland dans
une partie des rues de Roberval, dans Ie cimetiere et une grande
partie de la paroisse de Saint-Methode, par dessus la voie du che
min de fer en certains endroits, et plusieurs sections des routes

A la sortie du canal
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Le Ponl de Tach" ballu par le~ flols

etaient couvertes d'une epaisseur d'eau allant jusqu'iJ plus de
deux pieds, y interrompant la circulation pendant plusieurs ;ours.

Dans Ie territoire d'Alma Ie dommage Ie plus considerable fut
J'avarie au pont de Tache, sur la Grande Decharge. Toute la par
tie nord-est, longue de pres de 400 pieds, fut emportee par Ie
courant; il ne resta que I'arche principale, qui enjarnbe Ie canal Ie

La route inond~e aU~ approche! du pon!.
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plus profond et qui, bien que batlu par Ie flot, resista grace a sa
pesanteur et a I'enlevement des lambris, operation qui permettait
a I'eau de passer a travers les charpentes',

Une des consequences de cet accident fut I'interruption de la
circulation normale pendant pres de six mois, Jusqu'a la recons
truction de Ja partie detruite, ou on commen~a a passer Ie 9 no
vembre, les voitures utiliseren1 un passage a travers la s'alle des
tetes des turbines dans I'edifice de la centrale des generatrices
electriques de l'lle Maligne,

Le pont de Tache Ie 26 et Ie 29 rna i,

MEMO: La photo de ['interieur du pont est a la page 188,
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218. LA FANFARE

Selon les renseignements qu'jl a efe possible d'obtenir, la fan
fare d'Alma fut arganisee en 1928 sous Ie titre" de "L'Harmanie
d'Alma Incorporee", et son premier directeur musical fu't J.-K. La
flamme.· Celui-ci fut remplace en 1939 par Rosaire Hebert.' Elle
devait se maintenir sans interruption par la suite.

219. - LES CHEVALIERS DE COLOMB

La formation du premier groupement autonome des Chevaliers
de Colomb a Alma eut lieu au mois de mai 1929. lis etaient plu
sieurs, inities en divers endroits: Quebec, Shawinigan, Grand'
Mere, Trois-Rivieres, Chicoutimi, Roberval; ils se grouperent et for
merent a ce moment un sous-consei), avec comme premier presi
dent Ie dor.teur Patrick Tremblay, qui devint Grand Chevalier du
Ccnseil numero 2722 lorsque celui-ci re~ut sa charte, Ie 28 jan
vier 1930.

Les Chevaliers se montrerent tres actifs des Ie debut. On a vu
qu'avant meme leur organisation en unite distincte ils avaienf as-
sume la campagne de souscription pour I'orgue. lis donnerent
aussi a I'eglise un fableau des Martyrs Cilnadiens. Une activite
qui leur fait honneur et qui devait eIre une le~on de convictions re
ligieuses pour la populatiorn fut I'etablissement d'un "comite de
la messe": chaque matin, deux Chevaliers', portant leurs insignes,
etaient charges de representer Ie Conseil it la messe. lis organ i
serent aussi un comite d' "aide aux malades" et prirent part, par
des souscriptions, a toutes les oeuvres de cette epoque pour les
quelles leur concours etait sollicite: aide aux victimes de la perse
cution au Mexique et des inondations aux Etats-Unis, au congres
de la langue fran~aise, au comite central anti-communiiste, au col
lege de Gravelbourg, a fa fanfare d'Alma, a la ligue des bonnes
moeurs .... , a part les divers programmes recreatifs que les grou
pes.de Chevaliers, un peu partout, suggerent au activent. Chaque
annee ils donnaient une soiree dramatique et musicale.

Le Conseil 2722 prit I'initiative d'organiser dans les paroisses
environnantes des "cercles paroissiaux" de Chevaliers de Colomb.
De plus, a la demande du Conseil Supreme, il realisa des mouve
ments militants: Croisade des Cheva~iers, En Avant!, Contre la
Communi"me destructeur, Craises defenseurs de la famille ....

En juillet 1935 il achetera un immeuble, rue Scott, pour ses reu-
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nions et ses divers services n§Crea1ifs et pour y accueillir res Filles
d'lsar'~lle, la Chambre de Commerce et diverses socieles.

220. - UN PREMIER JOURNAL

Le 8 avril 1929 Ie correspondant du PROGRES DU SAGUENAY
a Alma signalait que, ".3 la demande d'un groupe de citoyens de
cette ville", un outillage d'imprimerie, dont une linotype, venait
d'etre installe la par l'lmprimerie de Saint-Jerome Limitee du com
1e de Matane, "Le but des promoteurs de ce mouvement, expli
quait-il, est de fonder un petit journal qui n'aura que quelques
pages et ne paraitra qu'une seule fois par semaine, mais qui sera
cependant suffisant pour faire conna/tre au monde qu'il y a une
petite ville qui s'appelle Saint-Joseph d'Alma, avec ses avantages
et ses curiosites, mais aussi ses inten~ts a defendre et ses besoins
a faire connaltre a qui de droit",

Le iournal s'appelait Le Courrier du Lac Saint-Jean et son direc
teur-gerant etait I'avocat Euclide Roy, II commen~a a para/tre Ie
vendredi 27 avril. II se presentai1, dans son prospectus, comme
I\kho et Ie prolongement de "Ia parole de nos pasteurs", tombee
"du haut de la chaire ou autrement", et pour tout Ie Lac Saint
Jean Ie vehicule de "Ia parole de ses cinq villes jeunes et pros
peres et de ses quelques 40 villages et paroisses .... , la voix
de ces 42,000 ames de population saine et vigoureuse . , . ,". La
publication de ce petit journal ne dura que quelques semaines.

221. - UN PONT DE CHEMIN DE FER

La compagnie du Chemin de fer Quebec-Saguenay-Chibouga
mau devait commencer en iuin 1928 la construction d'un grand
pont de fer traversant la Grande Decharge tout pres de la cen
tra Ie hyd roelectrd ique de I'lie Mal igne. L'entreprise fut confiee
a la Dominion Bridge Company. II fallut attendre I'hiver pour cer
tains travaux de fondations. A la fin de fevrier 1929 les piliers
etaient faits et une grande partie du materiel de la superstructure
etait rendue sur place,

Le projet de ce chemin de fer n'ayant pas EM realise, Ie pont
fut change de destination sans avoir porte les tresors de Ch ibou
gamau. II fut vendu a I'enchere publique, par ordre de la Cour,
Ie 12 ianvier 1943. L'acquereur, Martinien Lacombe & AI., Ie ven-

, dit Ie 6 avril 1944 a la compagnie Dominion Bridge, qui Ie reven
dit a la compagnie Saguenay Power Ie 7 iuin suivant; trois semai-
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nes plus tard, Ie 29 juin, cette derniere Ie revendait au ministere
des Travaux publics de Quebec. II passa en 1946 au ministere de
la Voirie, qui Ie fit paver en fonction de la route regionale en

1948.

Pont de fer sur I~ Gr~nde Decharge

222. - L'U.e.e. A ALMA

('est Ie 15 judlet 1929 que fut organisee la premiere equipe
de l'Union Catholique des Cultivateurs a Alma. Mgr Almas La
rouche, alors cure de la Cathedra Ie de Chicoutimi, avec la charge
d'aumonier dio.cesain de l'U.e.e., avail pour mission de la faire
organiser dans toutes les paroisses agricoles; il etait venu lui-me
me donner les explications necessaires et presider a la formation
du groupe a Alma. Les cultivateurs trouvaient la une organisation
qui pouvait les aider a passer a travers I'espece de crise economi
que qu'ils subissaient en ces annees qu'on leur' avait promises
comme prosperes.

223. - EXHUMATION DE l'ANCIEN CIMETIERE

Un fait de 1929 qu'il convient de mentionner est I'exhumation
des corps de I'ancien cimetierei elle fut decidee par Ie conseil de
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la Fabrique Ie 11 de novembre. Le terrain du nouveau cimehere
avait ete achetee par Ie cure Ie 25 fevrier 1925, approuve par Ie
bureau d'hygiene et par I'eveque en avril suivant et accepte par
les marguilliers Ie 14 avril 1926. Toutes les formalites legales et
autres etant remplies, Ie transport des corps fu! opere 11 la suite
de celte decision.

224, LlMITES DE LA PAROISSE

Le conseil de la Paroisse votait Ie 19 mai 1930 une resolution
importan!e concernant les limites de la municipalite. Etant donne
que certains manques de precision sur ce point pouvaienl "donner
lieu a de nombreuses difficultes qu'il serait opportun de prevenir",
dit la resolution, il demandait a J'autorite gouvernementale d'eta
blir par une proclamation "d'une maniere precise Ie territoire de
cette municipalite de Ja fQ~on suivante:

"1 ° Les lots Nos 26 11 37 inclusivement des rangs IV, V, VI,
VII, VIII du canton Labarre ... et les lots Nos 2 a 30 inclusive
ment du rang Saguenay, dans Ie susdit canton;

"2° Tous les rangs VII, VIII et IX du canton Signa'! et toute
l'lle d'Alma du canton Delisle ... , excepte:

a) Ie territoire de la ville de Saint-Joseph d'Alma .... ;

b) Le territoire de la ville de R;verbend ;

c) Ie territoire de la ville d'isie-Maligne ;

"3° Encore dans Ie canton Delisle, les 'lIes Nos 1 a 40 inclusi
vement, 42, 43, 46, 49, 55, 56, 57, 59, 60, 61, 67, 68, 69, 70,
78 et 85 inclusivement, 151 a 157 inclusivement, 168 et 172."

Cette delimitation dut etre accordee.

225. - UNE ANNEE DURE

L'annee 1930 merite la note d'annee "dure" pour la paroisse et
la ville d'Alma. Du cote de la paroisse, les pluies, plus abon
dantes encore que celles de I'annee precedente, qui deja avait e~e

mauvaise pour les cultivateurs, detruisirent "plus de la moitie des
recoltes", a-t-on ecrit 11 trois reprises dans les deliberations au (;On
seil. On crut necessaire de venir au secours d'un certains nombre
d'entre eux par des travaux d'amelioration dans les routes et d'e
goultement dans les champs. En ville, nombre de chomeurs
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criaient faminej on reclama une intensification des travaux publics,
particulierement a I'automne, pour leur apporter des moyens de
subsistance durant I'hiver.

Les agriculteurs subirent par ailleurs des pertes considerables
par suite de I'abatlage force de nombreuses tetes de betail pro
ducfeur. Pour I'assainissement de la region en vue de combatfre
la tuberculose, la loi imposait I'epreuve des animaux au moyen
de la tuberculine et la suppression immediate de toutes les betes
reconnues comme atleinfes de la maladie. II en resulta, chez les
propriefaires de froupeaux ainsi decimes, la perte soudaine de
revenus et I'obligation de debourses considerables pour reconsti
tuer leurs troupeaux. Une certaine indemnite etait versee en com
pensation de la valeur supposee de I'animal, mais laissait les au

tres pertes a la charge du proprietaire.

Le proces-verbal de la seance du conseil de la Paroisse tenue Ie
5 janvier 1931 revele que "d'apres une statistique preparee par or
dre de ce conse;1 il est constate et etabli d'une maniere irrMutable

que I'annee 1930 est un vrai desastre. po~r les cultivateurs de cet
te paroisse, la recolte efanf prafiquement nulle", et que "si les cul
tivateurs sont laisses a leurs seules ressources il restera cerfaine
ment, Ie printemps prochain, des terres labourees non ensemen
cees", faufe de grains de semence. Le 2 mars il ajoutera qu'ils
"sont presenfement de reels ch6meurs", qui "n'ont rien lrouve a
gagner en dehors de leur ferme pour retabl'tr leur budget et faire
vivre leurs families, si ce n'est dans les travaux faits I'aufomne
dernier ..."; en consequence il demande un nouveau secours du
Comite du Chomage et il autorise la continuation des traval)X de
drainage. Le 7 avril il signalera que "plusieurs journaliers de
cette paroisse depuis longfemps sans ouvrage, ainsi que quelques
cultivateurs qui n'ont pas eu de recolte du tout I'annee derniere,
forment une frentaine de families actuellemenf dans un besoin

urgent ... "

En ville les families 11 secourir etaienf beaucoup plus nombreu
ses. Et au bilan des epreuves de I'annee s'ajoutaient trois incen
dies qui, a quelques semaines d'intervalle, detrui5aient Ie nouveau
magasin "Grand Nord" et les maisons de deux autres marchands,

Philippe Lepine et Willie Maltais.
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226. - LE CHOMAGE CONTINUE EN 1931

On peut voir par ce qui precede et par ce qui va suivre que Ie
probleme du chomage etait particulierement onereux pour les ad
ministrateurs et la population a Alma, II fut accenlue au cours
de I'annee 1931 par la fermeture de I'usine de Riverbend, au mi
lieu de juillel, pour raison de surproduction, ce qui mettait 450
hommes sans travail; heureusemenl I'activite y reprit de fac;on nor
male Ie 13 aoOI. Elle devait cependant subir un ralenti a partir
du milieu d'octobre.

Les conseils de la Ville et de la Paroisse ne cessent d'etre s'ai
sis de la question du chomage et des moyens d'y remedier, jus
qu'a la fin de I'annee; en novembre celui de la Paroisse reconnalt
"qu'il y a dans celIe paroisse une cinquantaine de families qui de
vront vivre de la charite publique cet hiver,"

227. - LES DEUX DEPUTES SONT D'ALMA

Le Lac Saint-Jean,' qui rormait depuis 1925 un district electoral
distinct pour la representation au parlement federal comme a la
legislature provinciale, choisit en 1930 son representant a Alma,
Le denli~'p. Leo-M, Duguay, conservaieur, etait elu Ie 8 aoOt par
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176 voix de majorite sur son competileur Armand Sylvestre, avo
cat de Roberval, qui elait depute depuis 1925 a la Chambre des
Communes. Alma lui avait donne une maiorite de 221 voix (1049
contre 828).

Par la loi 15 George V chapitre 15, sanctionnee Ie 4 avril 1930,
Ie district electoral de Lac-Saint·Jean etait divise en deux pour la
legislature de Quebec, la partie Est formant Ie comte de lac-Saint
Jean et la partie Ouest celui de Roberval. Le premier represen
tant du nouveau comte de Lac-Saint-Jean fut aussi un citoyen d'AI
ma, Joseph Fillion, ancien secreta ire du conseil du Village et de
celui de la Ville et alors agent-voyer dans Ie secteur correspon
dant au comte. II fut eJu Ie 24 aoOt 1931 avec 214 voix de ma
jorite sur son adversaire, Lorenzo Deschenes, agent de gare a He
bertville-Station. La paroisse d'Alma lui avait donne 33 voix de
majorite et la ville en avait donne 39 a Deschenes.

Joseph Fi Ilion, deput,e

A partir de 1935 Fillion et Duguay lutterent I'un contre I'autre
dans l'arEme politique provinciale. Detait par Duguay en 1935 et
en 1936, Fill ion I'emporta en 1939 et fut reelu en 1944. Depuis
lors les representants du comte de Lac-Saint-Jean, soit a Ottawa
soit a Quebec, furent sou vent d'Alma.
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228. - AU COURS DE L'ANNEE 1931

Qut:lques faits sont a signaler au cours de I'annee 1931. Men
tionnons-Ies tout simplement par ordre chronologique.

Le 10 janvier Ie conseil de la Ville vole une resolution priant Ie
depute federal "M. J.-L. Duguay, d'user de son influence aupres
de qui de droit pour qu'un service poslal aerien soil etabli pour
la region du Lac Saint-Jean, avec base d'atterrissage a Saint-Jo
seph d'Alma".

Le 2 fevrier il accepte la proposition, venant du depute, "d'au
toriser un de ses membres a faire partie d'une delegation ....
pour rencontrer les autorites provinciales et federales en vue d'ob
tenir la construction du chemin de fer Quebec-Chibougamau". Le
delegue fut I'echevin Joseph Collard.

Le 16 fevrier Ie journal rapporte que "pour la seconde annee
consecutive l'lsle-Maligne a remporte Ie championnat de la ligue
de hockey du Lac Saint-Jean en batt ant Riverbend jeudi soir (Ie 12)
sur son propre terrain".

Samedi Ie 25 nvril la compagnie Autobus et Taxis de Chicoutimi
inaugurait un service regulier entre Chicoutimi et Alma. L'auto
bus circulant entre Alma et Dolbeau n'attendait que I'etat conve
nable des chemins pour reprendre son service; il faisait son pre
mier voyage de 1931 Ie 4 maio

L'aqueduc continue d'apporter des problemes, pour ne pas dire
des embetements: tractations entre la Ville et la Paroisse, projets
de reseau particulier e' autres, procE~s pour detournement de fonds
par un ancien president de la compagnie fiduciaire ...., a part
les petits malaises et bobos de la vie courante.

Au mois de juillet on constatait que I'lie No 2, dans la Petite
Decharge, et avec elle les barrages numeros 6 et 7, n'appartenaient
pas a la municipalite de la Paroisse de Saint-Joseph d'Alma mais
a celie de Saint-Gedeon. Consequemment Ie conseil. acceptait que
toutes les taxes perc;ues par lui depuis 1927 sur ces proprietes eva
luees ensemble a $65,700 devront etre remboursees a qui de droit
et que les taxes a venir appartiendront a !a municipalite de Saint
Gedeon.

Au debut d'octobre I'abbe Heracleus Lavoie, cure de Saint-Jo-
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seph d'Alma depuis 1891 et age de 73 ans, se retirait du ministere
et Mait remplace par I'abbe Ludger Gauthier, precedemment cure
de Saint·Charles. Le nouveau pasteur faisait en arrivant la visite
pastorale. Le recensement fait a cetle occasion donnait au total
pour la population catholique, y compris celles d'isie-Maligne et
de Riverbend, 869 familIes et 5,100 personnes. La ville d'Alma
comptait pour presque les trois quarts du total: 648 families et
3,598 personnes. Les non catholiques, qui ne figurent pas dans
ces chiffres, etaient apparemment au nombre d'environ 200,

229. - UN HOTEL DE VILLE

La decision de construire un hotel de ville et un poste de pom
piers ainsi qu'un bureau de poste fut provoquee par Ie probleme
du cham age, qui a I'automne de 1930 se posait de fa~on presque
tragique a Alma. Le 16 novembre Ie conseil de la Fabrique con
sentait a accorder a cette fin un terrain avoisinant celui qui etait
"reserve pour Ie bureau de poste au prix de $5,000 comptant",
terrain que Ie conseil de la Ville "tenait a s'assurer pour y cons
truire immediatement un hotel de ville, une station de police, etc.,
afin de donner de I'ouvrage aux chomeurs", A sa seance du 25

Ancien hotel de ville (s~lIe publique)
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novembre ce conseil decidait que "tout I'argent oblenu .. ,. du
Comite du Ch.omage ou que la corporation obtiendra dans I'ave
nir soit employe pour fins de construction" de cet edifice.,.,
"suivant les plans et devis prepares par M. Raoul Chenevert (ar
chitecte) de Quebec". II decidait en meme temps de se porter
acquereur du terrain concede par la fabrique et autorisait la si
gnature de I'acte d'achat. II decidait de plus "de nommer un cer
tain nombre de personnes independantes et ne faisant pas partie
du conseil pour faire J'engagement des ouvriers pour les travaux
de construction de I'hotel de ville", Les attributions de cette com
mission, de cinq membres designes seance tenante, etaient "de
distribuer les emplois pour les travaux ci-haut mentionnes". Le
contremaltre pour cetle construction et celie du poste de pom
piers etait Ie menuisier Henri Pelletier. Les salaires alloues
etaient precises en detail: 30 cts de I'heure pour les ouvriers;
charpentiers et menuisiers, 40; contremaltre (a part Ie chef, Henri
Pelletier, qui avait $6.00 par jour), 40; Ie prepose a I'emploi de
la poudre, ma~ons, homme avec un cheval, 40; homme avec deux
chevaux, 50. Temps de travail, B heures par iour.

L'J,&lel de ville depuis 1932
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Les travaux, suspendus pendant quelques mois, furent repris Ie
14 octobre 1931 sous Ja direction d'Edmond Lavoie, it qui on avait
donne I'entreprise de la charpente Ie 16 de juin, On y employait
alors 70 hommes, tous chomeursj un mois plus tard Ie nombre
eta it de 100 hommes, et les travaux devil ient continuer pendant
tout I'hiver suivant. Cetle construction ful terminee en 1932,

La construction du poste de pompiers avait ete donnee par con
trat Ie 9 iuillet 1931 a Edmond Lavoie. Elle devait etre terminee
"au plus tard Ie 31 aoOt prochain (1931)"j elle Ie fut en meme
temps que celie de I'hotel de ville,

230. - LA CRISE

Le mot courant pour qualifier la periode de malaise economique
de cet1e epoque 1931-1934 est "Ia crise". II s'applique bien a la
situation d'Alma. La population agricole, demeuree la meme et
consequemment depassee en nombre par celie des urbains mais
en possession d'un capital de production encore fondamental dans
la vie economique de la localite, subissait une veritable crise au
sens strict du mot. Une suite de mauvaises annees, des recoltes
diminuees ou manquees, et surtout Ie defaut de marche pour les
produits de la ferme dO au ralenti dans les chantiers forestiers,
a la mecanisation des voitures et de )'outillage, a I'importation
massive des matienes alimentaires par les distributeurs, a fa chute
des prix - par exemple, pour une genisse qui se vendait de 20
a 25 dollars entre 1920 et 1925, on ne pouvait piLls obtenir que
de 3 a 8 dollars -: 10ut cela reduisai1 I'exploitation agricole a
une operation constamment deficitaire. On en trouve des echos
en particulier dans Jes deliberations du conseil de la Paroisse,
Ainsi, pour en citer quelques-uns r en 1932, Ie 4 juillet: "Allen
du que les cullivateurs de cetle paroisse s.e ressentenl beaucoup
de la crise presenle, a tel point que nous n'avons pu percevoir
suffi'samment de taxes pour rencontrer nos obligations ce prin
temps ... , . OJ Ie 3 octobre: " ... , les contribuables de cet1e pa
roisse n'ont pu encore payer qu'environ Ie tiers de leur part (de
dOs pour J'aqueduc), ... "j Ie 7 novembre: les cultiva
feurs de cette paroisse traversent actuellement une crise qui les
oblige. , .. OJ en 1933, Ie 6 mars: "Attendu que ces memes cui·
tivaleurs, elant durement affectes par la crise presente, n'ont plus
un sou ou a peu pres.... Les appels aux allegremenls des
charges et aux secours en argent ou en travail faisaient suite aces
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rappels, avec des resultats minimes, car ce qui caracterise I'etat
de crise c'est I'absence des moyens de resoudre Ie probleme.

Du cote des ouvriers a salaire, c'etait une proportion toujours
grandissante de ch6meurs et de necessiteux, A defaut de chif
fres sur ceux de la ville, qui etaient sOrement les plus nombreux,
on peut en juger par ceux que fa paroisse rurale avait a suppor
ter, grace a certains passages n§velateurs tires des proces-ver
baux de son conseit. A la date du 2 mai 1932 on lit: " .... la
misere est grande dans la paroisse par Ie fait du manque d'ouvra
ge ... , Vingt.huit peres de famille, qui sont sans ouvrage depuis
longtemps deja par Ie fait du ralentissement des operations du
moulin a papier de Riverbend, exposent a ce conseil qu'ils sont
reduits a la misere, leur famille manquant meme du necessai
re .... " Le 20 mai on mentionne un octroi de $450* a titre de
"secours direct .... a condition que ce conseil paie Ie tiers du
montant accorde". Le 22 aoOt Ie procE~s-verba I rapporte q u'u ne
nouvelle demande de secours direct a rec,;u un refus et on decide
de la renouveler pour I'appl iquer a des travaux de terrassement
'a un pont. Le 16 fevrier 1933: " .... Par suite de la fermeture
du moulin a papier de la Compagnie Price Brothers, Ie nombre de
nos ch6meurs misereux est porte a 25 chefs de famille, 162 de
pendants .... " Le 3 avril: "Pour subvenir aux besoins de 36
chefs de famille sans ouvrage, 203 dependants .... ", Ie conseil
demande un petit octroi et propose de Ie distribuer en salaire pour
du tr'avail "plutot que de donner I'argent gratuitement".

De son cote Ie conseil de la Ville faisait des demarches sembla
bles pour secourir les siens. Par suite de la faillite de la Com
pagnie Price Brothers, I'usine de Riverbend demeurail fermee de
puis des mois et on ne pouvait pas prevoir la duree de cet etat
de chose. A la fin de novembre 1933, apprenant que Ie gouver
nement provincial etait en mesure d'agir en ce sens, Ie conseil
de la Ville votait une resolution lui demandant vigoureusement
de "forcer la reouverture immediate" de ce moulin "ferme depuis
un an" et de celui de Chicoutimi "ferme depuis plusieurs annees".
II chargeait Ie depute Fillion** de presenter cette resolution au pre
mier ministre "et de I'appuyer avec foute l'Emergie dont il est

* Pas de quo; amener la prosperire I

** le devouement et Ie savoir·faire du depuh~ Fillion furent largement mi, a contri
bution pendant les annees de crise qui suivirent sa premiere election.



370

coutumier". La reprise des operations a I'usine de Riverbend
fut annoncee pour Ie 1er fevrier 1934, avec une machine d'abord
et peu apres avec toutes.

La ville de Riverbend, directement affectee par la fermeture
de I'usine et egalement dependante de la Compagnie, devenait
lethargique en attendant I'issue du reglement de la faillite. Cel
Ie d'isie-Maligne, sans echapper totalement au malaise qui !'en
tourait, en subissait moins de dommages, parce qu'elle avait tres
peu de population ouvriere et que Ie personnel requis pour Ie
fonctionnement de I'usine hydroelectrique demeurait Ie meme.

Ce penible eta it de chose devait durer encore deux ans. En
fevrier 1934 Ie conseil de la Paroisse comptera encore 142 per
sonnes a secourir directement. Reclamations, demandes de se
cours et suggestions de moyens pour remedier a la situation en in
diquent la persistance. Dans I'ensemble on reussit tant bien que
mal a tenir Ie "Coup en attendant des temps meilleurs.

231. - SOUS LA COMMISSION MUNICIPALE

Les administrations publiques, elles, etaient litteralement para
Iysees par cet etat de chose: d'une part les depenses de soutien
s'ajoutaient au reste, d'autre part la lenteur et souvent Ie dMaut
dans la collection des revenus reduisaient la caisse a la famine.

La premiere a plover sous Ie faix fut celie de la Ville. A sa
seance du 30 mai 1932, s'appuyant sur les allegues suivants: "Al
lendu que par suite des conditions de chomage qui existent en
celfe municipalite la corporation de la Ville de Saint·joseph d'AI
ma ne peut realiser qu'un faible pourcentage de ses revenus;

-t\ttendu que ce conseil, ne pouvant percevoir ses dOs, se trouve
dans l'impossibiJite de faire face a ses obligations", Ie conseil de
cidait "que demande soit faile a la Commission municipale de
Quebec que les procedures necessaires soient entreprises aux fins
de faire declarer en dMaut celfe corporation .... " Le 13 juillet
suivant un jugement de la Cour Superieure du district de Rober
val reconnaissait la corporation de la Ville d'Alma en detaut, aux
termes de la loi, et la melfait sous Ie contrale de la Commission
municipale.

Du cote rural les conditions etaient plus critiques encore. Son
unique ressource elant absolument deficiente, la municipalite de
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la .Paroisse succomba a son tour sous Ie fardeau. A sa sea'lee
du 3 octobre 1932 Ie conseil supplia la Commission Municipale
de la Province "de vouloir bien demander it la Cdur Superieure
de declarer cette corporation en dMaut conformement it la loi 22
George V, chapitre 56", et Ie 7 novembre Ie secretaire lui com
muniquail la reponse de la Commission I'informant "que la Cour
Superieure, par un jugement en date du 19 octobre dernier, a
declare cette municipalite en dMaut et a I'avenir sous Ie contrale
de la Commission".

232. - DEPART DE LA BANQUE NAT10NALE

Quelques mois auparavant, exactement Ie 30 willet, it midi, la
Banque Canadienne Nationale avait ferme ses porles et cesse de
fa ire affaire it Alma; -Ia Banque de Montreal y res1ait seule.

233. - POUR LE CHEF-LIEU

Ie 2 fevrier 1932, au comite des bills publics it Quebec, la de
mande des citoyens d'Alma redamant de transferer d'Hebertville
it Alma Ie chef-lieu du comte de Lac-Saint-Jean et Ie bureau d'en
registrement lorsque Ie nouvel h6tel de ville d'Alma serait termi
ne, combaltue par l'honorable Ernest Lapointe (present pour cela)
au nom du conseil de comte, avait ete refusee, et Ie premier mi
nisctre Taschereau avait declare que ce changement ne pouvait se
faire sans une loi ulterieure votee par la Legislature. On revint
it la charg'e. Le 5 decembre 1932, Ie conseil de Ja Paroisse vo
tait fa resolution suivante: "Attendu que la ville de Saint-Jo
seph d'Alma s'impose comme chef-lieu du comte de Lac-SainJ-Jean,
comme centre geographique, demographique et commercial" et
qu'elle "oHre gratuitemerit Ie local pour ~ transfert du bureau
d'enregistrement d'Hebertville it Saint-Joseph d'Alma .... , ce con
seil prie la Legislature de Quebec de choisir la ville d'Alma com
me chef-I ieu du comte .... " La meme demande fut votee po r Ie
conseil de la Ville Ie 9 janvier suiv~nl. La reponse ne se. fit pas
attendre longtemps. Par la loi 23 George V, chapitre 9, sanction
nee Ie 13 avril- 1933, Ie chef-lieu du comte municipal de Lac-Saint
Jean fut transfere a Alma. La premiere seance du consell de '
comte y fut tenue Ie 14 juin.

234. - COUR DU MAGISTRAT

A plus d'une reprise on avait demande I'etablissement d'une
cour du magistrat it Alma. La chose fut accordee par un arr~te
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234. - (OUR DU MAGISTRAT

A plus d'une reprise on avait demande l'elablissemenl ·d'une
eour du magistral a Alma. La chose fut accordee par un arrele

en conseil Ie 15 mai 1933. Le magistrat Robert Bergeron du dis
Irict de Roberval y vinl done sieger regulierement a partir de eel
fe date. Les seances etaient lenues dans fa salle publique.

Rue Sacre-CO<!ur vue vers l'Ouest.

Rue Sa inr,-Joseph vue vers Ie Nord.
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CHAPITRE VINGT-TROISIEME

REPRISE DE VIGUEUR

235. - CHAMBRE DE COMMERCE

II semble que les gens d'AJma n'aienl pas ete presses de faire
partie de la Ch'lmbre de Commerce regionale. Pendant quelques
annees (1911-1914) seul Ie nom de Thomas-Louis Collard, mar
chand, figure dans les listes de membres de la Chambre de Com
merce du Saguenay; iI n'y est plus en 1915. On en trouve d'au

tres plus tard.

Au printemps de 1933 un groupe se forma pour en creer une
locale. Le 10 d'avril, 35 citoyens signaient "un certificat de fon
dation" et declaraient s'associer pour constituer cet organisme sous
Ie nom de liLa Chambre de Commerce de Saint-Joseph d'Alma,
dont Ie bureau princlpal est situe a Saint-Joseph d'Alma et qui
poursuivra ses operations dans les limites du comte de ~ac-Saint

Jean-Est .... " La nouvelle chambre fut constftuee en corpora
tion et "enregislree dans la Division du Registraire General du
Depa rtement du Secreta ire d'Etat du Canada" Ie 11 octobre 1933.

Elle lint sa premiere assemblee reguliere dans la salle des Che
valiers de Colomb Ie 17 octobre a 8 heures du soir. Elle choisit
alors comme president J.-G. Richard, gerant de banque, et comme
secretaire Yves Gagne, mesureur. Huit directeurs furent ensuite
elus au scrutin secret. A son as'semblee du 26 novembre, eJle re
fusait d'appuyer une demande de celie de Chicoutimi en faveur
d'une route devant relier Chibougamau au Lac Saint-Jean, prefe
rant pour cette fin un chemin de fer, qu'elle reclama par la suite
plus d'une fois. Le ler mars 1934 elle votait une resolution de
mandant "Ia construction d'un bL!reau de poste a Alma". Le 21
fevrier 1935 elle demandait la remise en operation, et de fac;on
constante, I'usine de Riverbend. Apres une periode d'activite qui
dura quatre ans, jusqu'au 22 avril 1937, cette chambre subit un
arret qu i deva it se pro longer iusqu'a la fin de Ja seconde guer
re mondiale.
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236. LA c.J.c. EN ACTIVITE

Le 18 janvier 1934 Ie PROGRES DU SAGUENAY publiait Ie com
munique que voici, venant visiblement du Comite Regional. 'l'A.
c.J.c. a franchi la periode d'organisation a Saint-Joseph d'Alma.
D'excellentes nouvelles nous arrivent du Cercle Lavoie et de I'A
vant-garde. Un groupe et un cercle sont formes distinctement
a Alma. Le groupe, qui compte 150 membres, a une magnifique
salle d'amusement a sa disposition. Un comite de refJrancisation
vient d'etre forme. Une seance dramatique et musicale a rem
porte un plei,n succes".

C'etait en realite /'aboutissement d'un an d'efforts laborieux.
Le Cercle avail ete ressuscite au debut de fevrier par I'abbe Jean
Bapti'ste Tremblay, vicaire, avec Paul-Emile Harvey comme presi
dent et Jules Bergeron com me secreta ire. L'Avant-garde avait pour
president Sabin lavigne, pour moniteur Ie frere Cyrille-Victor et
pour secretaire Jean-Paul Picard. Le groupe etait constitue par
des plus jeunes, tous etudiants, et c'est surtout pour lui qu'on
avait amenage la salle d'amusement. On y formait ~es membres
it I'art oratoire et a I'esprit national.

Le nouveau Cercle Lavoie se montra tout de suite tres actif. Le
rapport presente au congres de l'A.C.J.e. a Saint-Jerome Ie 27
mai 1934 mentionne "24 assemblees regulieres", auxquelles on
avait ajoute "I'etude de quelques faits saillants de I'histoire du Ca
nada, des principales conferences et des articles importants con
cernant nos questions nationales et religieuses, quelques discus
sions .... ", la participation a des "chroniques, it la Voix de la
Jeunesse (regulierement publiee dans Ie journal), a la bolte aux
questions, etc., I'organisation d'une salle pour Ie groupe, d'un jeu
de tennis, deux seances dramatiques et musicales, * du travail de
refrancisation par I'annonce fran~aise"i et pour la formation per
sonnelle, "pratiques religieuses, temperance .... , bonne conduite,
pratique de la charite fraternelle .... et quelques' autres petites
choses plus intimes que I'aumonier nous defend de dire", Du
cote materiel: "$300 en caisse".

On voil par la correspondance et par des rapports subsequents
que cette activite se prolonge dans les annees 1935, 1936 et 1937;
en janvier de celie derniere annee Ie secretaire fait rapport que

* La deuxieme avait eu lieu Ie 24 rna;; on y avait ioue "Ie Gondolier de I. mort",
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"apres les terribles malaises du demenagement, I'AC.J,C. de Saint~

Joseph d'Alma commence une annee qui s'annonce fructueus·e".

237. - SOCIETE SAINT-JEAN-BAPTISTE

Une unite locale de la Societe Saint-jean-Baptiste fut organisee
a Alma au debut du pri nlemps de 1934, apparemment en mars.
Malheureusement tous ses papiers ont ete detruits* et il est ac
tuellement impossible de faire aussi completemen' qu'on Ie desi
rerait I'histoire de ses origines et de son activite. On sait que la
premiere celebration de la fete nationale a Alma eut lieu cette
annee-Ia par son initiative.

C'est Ie 31 de mai que Ie journal Le COLON annon~a: "On ce
lebrera la fE~te de la Saint-jean-Baptiste Ie 24 juin prochain a Alma.
On est a faire tous les preparatifs et rien ne sera epargne pour
que cette fete soit celebree dignement." La semaine suivante et
Ie 14 juin il annon~ait que dans la soiree du 24 e' celie du lende
main la troupe de folkloristes du poste C-K-A-C (La PRESSE) de
Montreal devait donner a celte occasion une representation "du
bon vieux temps faisant revivre la vie si franche, si honnete et
si gaie de nos ancetres", De son cote, Ie PROGRES DU SAGUE
NAY precisa it que la celebration eta it orga nisee "par la Societe
Saint-Jean-Bapliste d'Alma", dont Ie president etait Yvan Laforest.
La Ville avait accorde un montant de $25 et toutes les autorisa
tions demandees par la Societe pour la celebration. - Voila ce
qu'on sait des debuts.

La fete a Alma n'etait pas presentee comme manifestation re
gionale; il y en avait egalement a Jonquiere, Chicoutimi, Baie
des Hahas; mais elle Ie fut en pratique pour l'Est du Lac Saint
Jean. D'apres Ie reportage publie par Ie journal, elle fut un suc
ces, en depit d'une temperature dMavorable qui empecha la ce
lebration de la messe en plein air, et en depi.t de quelques averses
qui, elles, n'empecherent pas Ie defile patriotique ni la presence
d'une foule nombreuse. Le feu de la SainI-Jean eut lieu Ie sa
medi soir veille de la fete. A la messe solennelle, a I'eglise, Ie
sermon fut donne par un fils d'Alma, Ie R.P. Yves Harvey, redemp
toriste. II y eut diner paroissial el souper pareil dans la salle du
Couvent, Une vingtaine de chars allegoriques et la fanfare dMi-

• Un I,avail de recherche pour les retrouver, mi. au prograrrvne en 1942, n'eur
pas de resultar.
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lerent dans I'apres-midi; partant de I'Hotel de ville, ils parcouru
rent les rues Collard, Sacre-Coeur, Saint-Joseph, Price, firent Ie
tour de Riverbend et revinrent par les rues Price et Saint-Joseph
a leur point de depart. On connalt Ie programme de la soiree.
"Cette journee fut tres bien rempl ie et les fetes remporterent un
beau succes", d it Ie compte-rendu. - II est opportun d'inscrire ici
ces details de la premiere celebration de la fete du 24 juin aAlma.

Ce ne fut pas la seu Ie real isation de Ia societe Saint-Jean-Bap
tiste d'Alma. A I'origine notre societe nationale avait comme seul
but un ralliement canadien-franc;ais a I'occasion de la fete du pa
tron, saint Jean Baptiste; elle eut tOt fait d'ajouter a son program
me bien d'autres activites pour realiser sa devise: "Rendre Ie
peupJe meilleur". Le groupe qui se formait a Alma en 1934, ex
actement cent ans apres Ie premier organise a Montreal par Lud
ger Duvernay, heritait d'une tradition d'action patrto"tique etablie;
il sut la continuer dans son champ d'oeuvre.

Le JO mars 1935, lors de I'election de son deuxieme president,
Ie docteur Joseph-A. Bergeron, etle comptait 350 membres et avait
en caisse $352.68. Le 24 mars elle donna it la premiere seance
publique de sa nouvelle annee. Le cure Gauthier et I'abbe Jean
Baptiste Tremblay, aumonier de fa Societe, y adressinent la parole,
et un conterencier, Leonard Tremblay, de Quebec, y dressa "un
tableau tres interessant des' luttes que Ie peuple canadien-fran
c;ais a livrees depuis 1760 pour la conservation de sa langue, de
ses droits et de ses traditions". "Entre les discours", on entendit
"un chant par Paul-Emile Harvey, un solo de violon par G.-E.
Tremblay et la fanfare de I'A.C.J.C. sous la djrection de Jules Ber
geron". Cette annee-Ia les grandes manifestatlons de la fete na
tionale eurent lieu a Chicoutimi a I'occasion du congres provincial
de I'A.C.J.C. On celebra quand meme Ie 24 juin it Alma.

Dans les derniers jours de mars 1936 la Societe decidait de ce
lebrer la fete nationale et faisait annoncer la chose dans les iour~

naux de Roberval et de Chicoutimi. Le programme etait co~mu

nique au public Ie 18 juin. La celebration eut un beau succes,
grace a une temperature ideale et a une belle organisation, s'elon
Ie programme traditionnel: feu de la Saint-Jean, messe en plein
air, defile (18 chars) precede par la fanfare de I'A.C.J.C., discours
patriotiques a la fin de I'apres-midi et seance folklorique Ie soir
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donnee par la troupe Anthyme Paquet du poste C.H.R.C. de Que
bec. La Societe a publie un programme-souvenir de cette journee.

238. CERCLE DES fERMIERES

La 18 septembre 1934, a I'hotel de ville, sous la presidence du
cure Ludger Gauthier et Ie patronage de I'agronome regional Phi ...
lippe Houde, une soixantaine de dames reunies fondaient Ie Cer
de des fermieres d'Alma. Ce groupe s'inserait dans la complexe
des organismes du genre qui s'etablissaient alors dans la provin
ce et qui associaient aux femmes rurales celles de la ville ou du
village qui pouvaient disposer d'assez de loisirs, pour cultiver en
semble avec plus d'efficacite les arts domestiques en se commu
niquant les unes aux autres leurs connaissances et les ressources
de leur habilete et en recourant au besoin a des techniciennes
specialisees qu'on pouvait ainsi faire ven;r. Recettes de cuisine,
points de tricot, formules de tissage, methodes de travail, solu
tions au multiples problemes qui s'imposent a une femme, deve
naient par ce moyen Ie lot de chacune. Le fait du groupement et
les rencontres ainsi orientees' verS un but pratique et profitable
apportaient de plus a ces dames Ie reconfort d'une.saine camara
derie et d'un appui materiel et moral. Cest de ces cerdes que
devilit sortir de fac;on effective la remise en honneur des arts do
mes1iques et de I'artisanat.

L'initiative et la fondation de ce cerde local de fermieres etaient
dues a madame Joseph-L. fill ion, epouse du depute provincial.
Elle en fut la premiere presidente. La premiere secretaire, mada
me Franc;ois Gaudreault, dut quitter apres quelques mois a la sui
te du deces de son mari et madame Hermenegilde Tremblay prit
la tache.

Installees dans I'edifice de la salle publique pour leurs reunions
mensuelles et leurs travaux, les Dames fermieres eurent bien tot
un atelier tres bien monte et realiserent des pieces remarquables.

239. --;- POUR LE CANADA

Au printemps de cette annee 1935, les corps publics furent in
vites a voter des resolutions demandant "qu'a I'occasion du ju
bile de Sa Majeste Ie roi, Ie mot Canada soit ajoute a la designa
tion royale" a cote de ceux de Grande-Bretagne et d'iriande. Les
deux conseils d'Alma adopterent ces resolutions. On apprit peu
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apres que la demande avait ete consideree, mais que si on avait
mis Ie nom du Canada il aurait fallu equitablement ajouter ceux
des autres pays sous la meme couronne, ce qui aurait fait une e!nu
meration trop longue et su jette a des changements peut-etre trop
frequents; qu'en consequence on avait adopte comme nouvelle
formule: "George V, par la grace de Dieu, Roi de Grande-Bre
tagne, d'iriande et des Dominions au deja des mers, Defenseur
de la Foi, Empereur des Indes".

240. - BUREAU DE POSTE

La demande d'un edifice pour hotel des postes semble avoir ete
faite en 1929. Dans les estimes du budget federal presente au
debut de mars 1930 figure un montant de $28,000 "pour la

Premier bureau de poste
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Quatrieme bureau de poste
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construction d'un nouveau bureau de poste a Saint-Joseph d'Alma".
Le budget de 1931 inscrivait dans les eS1imes supplementaires'
$24,000 pour l'edifice.

Un terrain appartenant a la Fabrique avait Me reserve a cette
fin; ill fut vendu a la Ville a I'automne de 1930 pour y construire
un hotel de ville. On en acquit un autre de Louis Harvey en 1934.

La construction de I'edifice du bureau de poste etait associee
a celie de I'hotel de ville dans Ie plan des travaux destines a don
ner de l'empJoi aux chomeurs. Elle fut retardee au benefice de
I'autre. Le bureau de pos1e n-e fut construit qu'en 1935.

Cinquieme bure·au de poste

241. COMMISSION SCOLAIRE DE LA VILLE

Le 26 janvier 1936 une commission scolaire de la ville d'Alma
tenait sa premiere seance. Elle se donnait pour president Edmond
Lavoie et pour secretaire J.-L.-Romeo Jobin. fIle n'eut qu'a con
tinuer une oeuvre en bon fonctionnement et a en developper les
institutions au rithme des besoins, qui se faisaient de plus en plus
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exigeants. Ses ecoles recevaient alors 183' enfants n§partis en
26 classes; des Ie mois de seplembre on en nklamait quatre nou
velles, "plus de 600 enfants ne pouvant frequenter I'ecole faute
d'espace". En 1938 il fallut construire un college, qui fut rem
pli en ouvrant ses portes en septembre. Le recensement de I'an
nee scolaire 1939-1940 accusera une population ecoliere de "2,183
enfants de 5 a 17 ans". On eut plus d'une fois recours aux sub
sides de l'Etat, mais on parvint a faire face aux besoins et les rap
ports de I'inspecteur attestant que "tout marche bien".

242. LA CAISSE POPULAIRE

Au debut de novembre 1935 la Societe Saint-Jean-Baptiste d'AI
ma "jerait les bases" de la fondation d'une caisse populaire, invi
tait les interesses a s'inscrire et esperait pour la fin du mois la
venue d' "un expert en la matiere pour achever Ie travail com
mence". L'expert se fit attendre. l'abbe Emile Turmel, de la Fe
deration des Caisses Populaires, s'annonc;ait pour "Ia premiere
semaine apres Paques" 1936. II elait au poste a cette date.

l'assemblee de fondalion de la Caisse populaire de Saint-Jo
seph d'Alma eut lieu dans la soiree du 15 avril 1936, sous la pre
sidence de I'abbe Turmel, a la suite d'une conference donnee par
celui-ci. 63 membres signerent leur inscription seance tenante.
lis mirent leur entreprise "sous la protection speciale du Sacre
Coeur de Jesus et de Saint Joseph"; ils formerent un conseil d'ad
ministration de 7 membres: docteur J.-A. Bergeron, A.-G. Naud,
P.-A. Hudon, louis Robert, Adelard Lepage, Romeo Jobin et Louis
Philippe Lavoie; Ie premier fut nomme president et Ie dernier se
creta ire-gerant. Des cette seance ils signerent une dema nde d'af
filiation de leur caisse a l'Union regionale des Caisses populaires
de Quebec. Le lendemain, "conformement aux dispositions de la
Loi des Syndicats de Quebec, 1906", Ie secreta ire remettait au se
cretaire-tresorier de la Ville un double de la declaration de fon
dation, une copie des s!atuts votes a I'assemblee generale de fon
dation et une liste des officiers et des membres; Ie 21 il adressait
une copie du premier document au secretaire de la Province.

La Caisse populaire de Saint-Joseph d'Alma commenc;a modeste
ment ma is progressivement a operer, usa nt les forces et la sante
de son gerant, qui la logeait dans sa propre maison. Elle s'ins
talla ensuite dans un local que M. Edmond Lavoie mit a sa disposi-
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tion, rue Sacre-Coeur, el elle alia resolument de I'avant. Lorsque
Ie gerant fondaleur quiltera Ie poste, douze ans plus lard, elle
aura plusieurs employes et un actif de plus de $800,000,

243. - SYNDICATS NATIONAUX

('est au mois de mai 1936 qu'eul lieu I'organisation des Syndi
cats nalionaux a Alma. Une premiere demarche aupres du con
seil Central a Chicoulimi avait ete faile au debul de mars par Re
ne Lavoie et avail ete accueillie avec hesilation, les dirigeant ne
croyanl pas a "I'opporlunite urgenle de cetle fondation". Le cu
re d'Alma, consulte, se chargea de repondre a la demande du
groupe d'ouvriers qui, ecrit-iJ, "voulaient absolument un pretre
pour organiser Ie syndicat". A sa seance du 5 mai Ie Conseil Cen
tral apprenait par son aumonier diocesain; "Les syndicats d'AI
ma sont organises et nous devons nous en rejouir".

L'organisateur principal avait ete I'aumonier lui-meme, I'abbe
Jean-Baptiste Tremblay, alors vicaire a Alma, avec quelques ou
vriers deja inities aux problemes syndicaux; Rene Harmenies,
d'origine beige, son frere Leopold, Henri Lavoie, Sylvio Keroack
el quelques avtres. Le premier fut constitue Ie 1er mai sous Ie
nom de "Syndical de la Pulpe et du Papier de Saint-Joseph d'AI
ma". "II -etait divise en trois sections administrees chacune par
un conseil. Le 9 iuillet 1936 ces trois sections, pour unifier leur
travail, constituerent Ie Conseil central du Moulin. Les organisa
teurs se mirent toul de suile en communication avec les dirigeanls
du mouvement cooperatif d'Antigonish, et en meme lemps qu'ils
formaient un groupemenl syndical ils creaienl une cooperative el
une caisse de secours pour ses membres. Toul cela etait prepare
par des seances d'etude intensives, qui avaienl lieu chaque se
maine, et sovtenu par une force de conviction a toute epreuve.

Une floraison d'organismes semblables surgit en quelques mois.
"Le 5 mai 1936, res charpenfiers-menuisiers se grouperent en syn
dical", Tour a tour on vii appara7tre Ie syndicat des Manoeuvres,
Ie syndical Interprofessionnel (pour les meliers qui comptaient peu
de membres), celui des Mecaniciens, Je Conseil de Construction
des Metiers du Batiment. Ces differents syndicats groupaient en
viron 800 membres a ta fin de I'annee 1936. lis s'etaient formes
en federation et ils avaient fonde des syndicats dans toules les 10
calites qui comptaient bon nombre d'ouvriers; Jonquiere, Keno-
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gami, Desbiens, Dolbeau. Et au congres de la c.T.ee, en sep
tembre, leurs delegues avaient profite de I'occasion pour deman
der une reconnaissance comme Conseil Central pour Ie Lac Saint
Jean et I'avalent obtenue seance tenante. Le 17 janvier 1937
se constitua Ie syndicat des Commis-comptables.

"Afin de ne pas eparpiller leurs efforts et pour presenter un
front uni d'act;on syndicale, les divers syndicats locaux et regio
naux formerent, Ie 9 juillel ] 936, Ie Conseil central de Saint-Jo
seph d'Alma, qui elendit sa juridiction sur douze synd ica ts d iffe
rents. Apres entente avec Jonquiere et Chicoutimi, ce conseil de
cida de se dissoudre, Ie 3 decembre 1940, pour laisser place au
Conseil Central regional et ainsi unifier davanlage I'action de tous
les syndicats de la region." ("Saint-Joseph d'Alma et Ie syndica
lisme", 1946)

Leur aumonier et leurs dirigeants fonde'rent un syndical a Porl
Alfred et, apres s'etre mis en communication avec Mgr Ross, eve
que de Gaspe, ils en fonderent un a Chandler. lis firent de me
me ensuite dans les villes industrielles de la Mauricie: Trois-Ri
vieres, Shawanigan, Grand'Mere, La Tuque, ainsi qu'a Windsor
Mills.

En 1940 ils forme rent un Conseil General, qui comptail alors
plus de 2,000 membres et qui etablit son siege social au nume
ro 201 de la rue Saint·Joseph. Le 15 aoOI 1941, Ie syndicat Inter
professjonnel, celui des Charpentiers-menuisiers et celui des Me
caniciens se grouperenl en un seul sous Ie nom de Syndicat indus
triel de la Construction de Saint-Joseph d'Alma, Incorpore. "Ce
syndicat reunil jusqu'a 400 membres", ecrivait-on en 1946, a I'oc
casion du dixieme anniversaire de la fondation du premier. "Puis
ce fut toute une f1oraison de nouveaux syndicats qui surgirent
bientat": Ie syndicat des Barbiers-coiffeurs; Ie syndicat du Pou
voir de l'lsle-Maligne, celui des Employes du chemin de fer Alma
Jonquieres, ceux des Chauffeurs de taxi, des Employes munici
paux, du Granit National, des Institutrices; celui des Employes de
l'Aluminium de Saint-Joseph d'Alma fut fonde au mots d'aoOt
1943.

"En plus de grouper les ouvriers et de leur assurer des meil
leures conditions de travail et des salaires plus eleves, les Syndi
cats onl grandement ameliore la vie sociale el economique de
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Saint-Joseph d'AJma, lit-on dans Ie programme-souvenir du dixie
me anniversaire, cela par I'organisation de cercles d'etude et par
Ie developpement d'un esprit de solidarite qui grandit de jour en
jour. lis ont aussi contribue dans une large part a I'expansion
des caisses populaires. Celie de Saint-Joseph d'Alma est tres flo
rissante; elle a actuellement un actif de $527,811, une circulation
mensuelle de $160,000, et depuis sa fondation $6,398,000 sont
passes par ses guichets. Elle compte environ 1700 membres.

"Une assurance mortua ire a ete fondee au sei n des Syndicats
Ie 28 octobre 1937. Une caisse accident-maladie existe depuis
quelques annees pour les ouvriers de l'Aluminium.

"Les Syndicats ont fonde Ie 9 mai 1938 une cooperative de con
sommation qui prit Ie nom de Comptoir Cooperatif mais Ie chan
gea ensuite pour celui de "La Paroissiale" de Saint-Joseph d'AI
ma. Elte compte aujourd'hui (1946) au delc3 de 800 membres
et son chiffre d'affaires pour I'annee 1945-1946 s'eleve, malgre
tous les rationnements, a $247,268.20. Depuis sa fondation elle
a fait pour $1,313,062,56 d'affaires et a paye en ristournes la jo
lie somme de $79,413.48."

C'est dire que Ie groupe syndical d'Alma a exerce son activite
constructive sur une large echelle, dans la localite, la region et

la provi nee.

244. - QUELQUES ECHOS DES SPORTS

A la fin de la saison d'ete de 1934 les sportifs de la ligue de
balle molle, "apres des series finales sensationnelles", s'etaient
classes: en tete, Riverbend; en deuxieme, Isle-Maligne; en troisie
me, Alma. Riverbend avait Ie championnat du Lac Saint-Jean.

Pour Ie base-ball, Isle-Maligne I'avait emporte en finale par un
pointage de 5 a 3 contre Desbiens.

Le 19 novembre Ie club de hockey d'lsle-Maligne organisait son
equipe pour la saison et commen~ait son entra'i'nement aussit&t
apres. Au debut de decembre il etait vainqueur dans sa premie
re joute contre Ie Saint-Fran~ois-Xavier d'Alma.

L'annee 1935 commen~a par un succes pour les jeunes d'isle
Maligne sur la glace. La premiere joute, contre Ie club d'Alma,
au debut de janvier, fut une victoire avec pointage de 6 a 2. Par
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la suite les SUCCl~s furent partages et dans I'ensemble Jes opera
tions semblent avoir ete moins brillantes.

En 1936, c'est Ie club d'Alma qui prenait la tete par deux vic
toires sur celui de Chicoutimi avec pointage de 6 a 2 et de 4 11 3
dans Ie mois de janvier, par une victoire sur Jonquiere en fevrier
et par la conquete du championnat de la region, suivi de pres
par une dMaite subie en mars dans une joute a Kenogami con
tre les Aces de Quebec.

245. - INQUIETUDE ET HUMEUR

On etait rendu a 1935 et les usines promises plus de dix ans
auparavant, et qui avaient motive la cession d'une partie du ter
ritoire de la municipalite 11 la compagnie Duke-Price, ne parais.
saient pas encore a I'horizon; la periode de ch6mage, qui se pro
longeait depuis plus de sept ans et qui for~ait Ie conseil 11 recla
mer encore a ce moment des subsides pour I'aider a nourrir les
sans-travail, faisait de plus en plus vivement sentir Jes inconve
nients d'un tel retard dans les realisations. Le 4 fevrier, Ie con
seil de fa Paroisse vota la resolution suivante, qu'il invita celui
de la Ville a appuyer.

"Attendu que par la loi 14 George V, chapitre 97, une partie
importante de notre municipalite a ete detachee pour constituer
la ville de l'lsle-Maligne;

"Attendu que ce conseil a approuve dans Ie temps par resolu
tion Ie projet de loi .... , mais que cette approbation a ete obte
nue au moyen de promesses formelles, tel qu'il appert au pream
bule de la dite loi au Statut de 1924;

"Attendu que les promoteurs nous representa ient :

1°_ Que .... des usines et fabriques .... devaient y etre erigees,

2°_ Que, _, . habitations, eglises, ecoles et autres constructions
y seraient erigees,

3°_ Que les promoteurs representaient egaJement que les' dites
ameliorations devraient etre commencees sans delai et qu'il
etait necessaire d'eriger Ie territoire concerne en municipa
Iite de ville,

4°_ Que c'est sur la foi de ces promesses que ce conseil a ap
prouve Je dit projet,

5°_ Que les' promoteurs n'ont tenu aucune de leurs promesses;



386

"Attendu que Ie fait que Ie territoire detache de cette munlCI
palite pour constituer la nouvelle ville avait une grande valeur
et a ete la cause que celIe municipalite a failli a ses obligations
et a ete obligee de se mettre en defaut et sous la tutelle de la
Commission municipale de Quebec;

"Qu'il est opportun et dans I'interet de celie municipalite et
de ses creanciers que Ja Legislature de Quebec soit priee d'abro
ger la dite loi et de rendre Jes terrains qui nous ont ete ainsi en
leves en 1924 sous de faux prelextes et au moyen de promesses
fallacieuses;

"En consequence, .... it est .... resolu unanimement que Me
J.-V. Tremblay, avocat, comme procureur, et Me Oscar Morin, CR.,
de Quebec, comme conseil, soient charges de fa ire toutes les pro
cedures requises pour la presentation d'un bill a I'effet ci-des
sus .... "

Celte resolution fut approuvee Ie 6 fevrier par la Commission
municipale. Les demarches furent faites. Elles aboutirent a une
loi sanctionnee Ie 18 mai 1935 obtigeant Jes villes d'isie-Maligne
et de Riverbend a verser "entre les mains de la Commission mu
nicipale de Quebec, Ie ou avant Ie 2 juillet de chacune des annees
1935, 1936 et 1937, une somme de dix mille dollars". Celie
somme devait €ltre appliquee par la Commission "a l'amortisse
ment des dettes actuelles .... " de la corporation de Ja Ville et
de celie de la Paroisse d'Alma, de la corporation scolaire du Vil
lage* d'Alma et des diverses corpCWdtions de Saint-Coeur-de-Marie.

Ces versemenls compensaient partiellement les dommages que
la localite subissait du fait des retards dans les developpements
industriels prom is et escomptes. lis' donna ient une poussee vers
.Ies realisations, mais on devait attendre pendant quelques annees
encore une usine a Isle-Maligne.

246, - ISLE-MALIGNE A L'HONNEUR

Sur Ie plan des ecoles, Isle-Maligne remportait en 1936 un sue
ces qui fai.t honneur a la jeune ville et par elle au Lac Saint-Jean.
Le fait est publie dans Ie iournal de Roberval, Le COLON.

• Celte designation aurprend cor II n'y a plua de corporation acolalre du "Village"
et c'est celie de la Parolase qui a aouffer! de I'amputation de territoire.
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''Le rapport pour la derniere annee scola ire de I'inspecteur regio
nal M. J.-Edouard Boily, de la region No 4, contient des' faits in
teressants. Cette region comprend toute la partie nord-est de la
province, soit les districts d'inspectorat de Quebec-Montmorency,
de Lac Saint-Jean, de Roberval, de Chicoutimi (partie ouest), de
Chicoutimi-Saguenay (partie est) et de Charlevoix. Dans ceNe re
gion No.4, comprenant 150 municipalites scolaires, on comptait
alors 793 ecoles sous juridiction des' commissions scolaires et 104
institutions independantes.

"Chaque district, dit Ie rapport, est sous la survei lIance d'un
inspecteur qui doit visiter les ecoles de son district au moins une
fois chaque annee et en faire la classification par ordre de meri
te d'apres les reglements du Comite Catholique du Conseil de
I'lnstruction publique. A celte fin il est accorde 10 points pour
chacun des sujets suivants :

1.- Etat des maisons d'ecole, du mobiJier, etc;

2,- Taux de la cotisation fonciere;

3.- Traitement et mode de paiement du personnel enseignant;

4.- Emploi de livres de classe autorises;

5.- Observance de la loi et des reglements.'

Sur ce chiffre total de 50 points, Isle-Maligne (Lac Saint-Jean)
se classait en tete avec 49 points, *

247. - FILLES D'ISABELLE

Le 2 aoOt 1936 on inaugurait a Isle-Maligne Ie "Cere Ie Sainte
Marie de l'lsle" de l'Ordre des Filles d'isabelle. La Regente d'Etat
de la province, madame Alex Dahase, de Saint-Lambert, presidait
les trois degres de I'initiation, Le premier groupe comptait 38
membres. Madame Mary Butler fut la premiere Regente locale.
On choisit comme aumonier actif I'abbe Fredeau Duchesne, des
servant de la population locale. La ceremonie fut suivie d'un ban
quet dans une salle decoree aux couleurs de I:Ordre: blanc, jau
ne et or. C'etait Ie premier cercle de cette societe forme dans la
region du Lac Saint-Jea n.

* Les aurres venalent ensuile dans I'ordre suivant: Arvid~ (Chicourimi. partie ouest),
4B.3; Beauport·Est (Quebec-Montmorency), 47; Port-Alfred (Chicoutimi-Saguenay), 46;
Roberval (Roberval), 45.1; Baie Saint-Paul (Charlevoix), 45 points.
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II se donnail la fonction d'aider les oeuvres de caracfere social
ou paroissial. Sa premiere realisation fut un tirage puis un bingo
au profit de I'eglise Sainte-Marie, en septembre. Le cercJe prit
a tache de munir celte eglise d'ornements et d'accessoires neces
saires au culle. Les moyens ordinaires qu'il employait etaient la
vente d'aliments et surtout les "soupers canadiens" avec des me
nus de type regional autant que possible. Le 20 octobre une
nouvelle initiation augmentait de 30 membres Ie jeune cercle.

Un grand nombre des membres du Cercle Sainte-Marie etaient
d'Alma; elles demanderent la formation d'un cercle dans leur vil
le. La chose fut realisee Ie 18 avril 1937. Des sa premiere an
nee Ie Cercle 609 "Saint-Joseph d'Alma" comptait 90 membres,
avec comme Regente madame 'Germaine Vallerand, epouse du
docteur Patrick Tremblay, et comme aumonier I'abbe Albert Ber
geron, vicaire.

Ce cerete s'appliqua particulierement a epauler et completer au
besoin, dans leur domaine d'action, les entreprises des Cheva
liers de Colomb. Le don d'un beau calice et d'une verriere it I'e
glise paroissiale, la participation active a I'ouvroir, un arbre de
Noel, des soirees familiales, des parties de cartes, au benefice
de familIes necessiteuses et de I'esprit social, furent des les de
buts les principales formes de leur activite exterieure. Elles or
ganiserent aussi des bourses d'~tude et adopterent une mission
naire d'Afrique, Soeur Marie-Franc;ois-de-Laval (Cecilia Bergeron),
native d'Alma, alors au Basutoland.

248. - HOTEL DE VILLE D'ISLE·MALIGNE

Le 15 mai 1936 Ie conseil de la ville d'isie-Maligne tenait une
assemblee speciale pour decider la construction d'un hotel de ville.
Le contrat fut accorde a Armand Levesque, de Roberval, au prix
de $38,000, Ie 28 aout, et les travaux commence rent peu apres.
La construction Mait avancee quand, Ie 26 ou 27 janvier 1937,
Ie feu eclata et detruisit "une partie de I'interieur et du toit de
la batisse". Cet accident devait retarder de deux mois I'acheve
ment des travaux. La premiere seance du conseil dans Ie nouvel
edifice eut lieu Ie jeudi 17 iuin 1937 a 7 heures du soir.

En decembre 1936 un referemdum avait approuve la creation
de la gera,1Ce municipale. Le premier appele a la fonction de ge-
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rant de fa ville fut J.-G. Scarlett, dont Ie nom appara'it pour la
premiere fois au proces-verbal de la seance du 1er juin 1937.

l'h6tel d~ viII. d'isie-Maligne

249. - LA DOUZIEME GENERATRICE

A la fin de mai, 1937 Ie journal annon<;ait: "La Saguenay Po
wer Company Limited est it terminer I'usine hydroelectrique a
l'lsle Maligne par I'installation d'un nouveau generateur, Ie douzie
me, qui, on I'espere, sera en acfivite des septembre ptochain."
L'addition de cette nouvelle machine, d'une force de 45,000 h.p.
comme les autres, completait la puissance de production de I'u
sine, soit 540,000 h.p. Cette centrale fournissait alors I'energie
electrique it Arvida, Dolbeau, Riverbend, Alma, Port-Alfred, et it
I'usine de l'Anglo-Pulp a Limoilou.

250. - CHEF DE POLICE DE RIVER BEND

II convient de mentionner ici Ie choix d'un chef de police qui
devait faire epoque dans I'histoire de Riverbend. II s'agit du po
licier J.-H. B<lrrette qui, apres plu~ de trente ar,s de service, est
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encore au poste au moment de la redaction du present volume.
Ne Ie 23 juillet 1902, il doit prendre sa retraite Ie 31 juillet 1967.
Membre du corps de police de la ville d'Alma depuis juin 1926,
puis chef a partir du 4 avril 1932, c'est Ie 5 avril 1937·qu'il de
vint chef de police a la ville et a I'usine de Riverbend.

251. - PAROISSE DE SAINTE-MARI-E

Un petit aperc;u retrospectif s'jmpose ici. - Pendant les travaux
de construction des barrages et de la centrale, la compagnie Que
bec Deve'lopment ava.it construit sur /'Ile d'Alma des logements
pour les ouvriers e-t ava it erige la vi lie d'isie-Maligne (15 mars
1924). le premier cure de I'endroit, I'abbe Fredeau Duchesne, a

Eglise de Sain'e-Marie, Isle-Maligne



391

note lui-meme en tMe du registre des deliberations de la Fabri
que les debuts de I'organisation du service religieux sur les lieux.
Nous lui empruntons les details qui suivent.

Utes ouvriers, en majeure partie catholiques, n'avaient pas eu
de service religieux dans leur localite et devaient se rendre a Sajnt
Joseph d'Alma, distance d'environ trois milles, pour accomplir
leurs devoirs religieux. On comprend, vu la difficulte du trans
port, qu'un grand nombre ne pouvaient pas' se rendre a I'eglise
de Saint-Joseph d'Alma. ('est alors qu'on songea a demander a
I'eveque, Mgr Labrecque, une desserte par les pretres d'Alma.
La Compagnie mit un campe 11 la disposition du culte et M. et
Mme T.-J. Butler et Mme Joseph Belley y organiserent la chapel
Ie; ils fjrent une 90uscription pour acheter des ornements, et cha
que dimanche on eut la messe sur Ie "Plateau". - Le Plateau elait
ce qui est devenu Ie quartier Dequen, sur 1',le d'Alma, pres du

bout du pont de la route 55.

Abbe Fredeau Duchesne
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"Ce fut M. I'abbe Joseph Bouchard, alors desservant II Saint
Joseph d'Alma, qui vint pendant trois ans faire Ie service" (jus
qu'a 1928). L'abbe Jean-Baptiste Simard, vicaire, Ie rempla~a a
l'lsle Maligne; aprt?s sa nomination a la cure de Saint-Stanislas'
(mai 1931), il' fut remplace pour la desserte des residants d'lsle
Maligne par I'abbe Achille Troltier, desservant a Saint-Joseph d'AI
ma. Cinq mois plus tard, lorsque I'abbe Ludger Gauthier vint
remplacer I'abbe Heracleus Lavoie comme cure de Saint-Joseph
d'Alma, I'abbe Fredeau Duchesne, vicaire, "prit la des'serte de
l'lsle-Maligne et la garda pendant six ans, du 15 octobre 1931 a
sa nomination comme cure, Ie 20 mai 1937."

Pendant cette periode (1925-1937) Ie service religieux se don
nait au Plateau Ie dimanche et a certains jours pour des exercices
importants. Le livre des prones de I'abbe Duchesne revele, entre
autres, des details qu'il est opportun de mentionner, par exem
pie: la meSSe de minuit et la guignolee, bien reussies, II Noel
1931; en 1932, la premiere procession exterieure du Saint Sacre
ment, Ie 5 juin; et au mois d'aoOt la visite paroissiale et Ie recen
sement, qui indique a ce moment la presence de 52 families et
268 personnes catholiques. L'annee suivante, meme nombre de
families et 282 personne's; en 1934, 55 families, 302 personnesj
en 1935, une famille de plus et 30B personnes. Donc un accrois
sement tres lent de la population, qui prend essor les annees sui
vantes, apparemment en raison de la perspective d'une paroisse
oragnisee; en 11936 Ie nombre des families est de 65 et celui des
personnes est de 363; et en 1937 .on compte 101 families et 601
personnes.

L'organisation de la paroisse eut lieu en 1937 et fut dirigee
par Ie cure d'Alma, a qui il appartenait d'agir en I'occurrence.
Le 16 mars les francs-tenanciers et notables d'isie-Maligne si
gnaient la reqtJete de demande et, toutes formalites remplies, Ie
decret episcopal, slgne par Mgr Charles Lamarche Ie 19 ma;, eri
geait sous Ie vocable de "Notre-Dame-des-Sept-Douleurs" la nou
velle paroisse "communement appelee Sainte-Marie de l'lsle-Ma
ligne". Le territoire comprenait ce'lui de la ville d'isie-Maligne
a ce moment, avec en plus les lots de 42 a 46 du rang III du can
ton Tache et les lots 1 et 2 des rangs I et II du canton Delisle.

·Le lendemain, 20 mai, un second decret nommait I'abbe Fredeau
Duchesne cure de la nouvelle paroisse. Le 30 mai eut lieu J'elec-
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tion des premiers marguilliers: Adrien Cote, T.·J. Butler et Henri
Garant. Le dimanche suivant, 6 juin, a I'occasion de la solennite
de la fete du Sacre-Coeur, Ie cure et ses paroissiens consacraient
leur paroisse au Sacn~-Coeur de Jesus.

L'organisation ainsi completee, il restait deux problemes majeurs
a resoudre: la residence du cure sur les Jieux et la construction
de I'eglise. ('est a quoi on s'attaque alors.

Des Ie mois d'avril la Compagnie, qui s'appelait alors Sague
nay Power, avait promis de fournir une contribution de $40,000
pour J'eglise et Ie presbytere. "Pendant I'ete de 1937, disent les
notes du cure, les pourparlers avec la Compagnie retarderent as
sez longtemps, et a cause de la saison avancee on remit la cons
truction de I'eglise a I'annee suivante. Le cure, n'ayant pas de
logement dans la paroisse fut force de demeurer a Saint-Joseph
d'Alma et il y resta comme vicaire avec en plus Ie titre de cure
d'isie-Maligne. La construction des maisons dans la ville avaniYait
rapidement et comme la majorife des paroissiens se trouvaient de
ce cote-ci (soit du cote nord de la riviere, ou on construisait les'
maisons), on decida de faire les offices religieux dans Ie soubas
sement de I'ecole catholique, genereusement mis a la disposition
du cure par la Commission scolaire, et Ie 10 octobre on y celebra
la messe pour la premiere fois." CelIe salle ne pouvanl pas con
tenir tous les paroissiens, Ie cure celebrail deux messes Ie diman
che.

Entre 1emps les plans des edifices etaienl prepares par les ar
chitecles Lamonlagne, Gravel el Desgagne de Chicoulimi. Au
debut de janvier 1938, Ie premier marguillier, Adrien C61e, qui
n'avait rempli la charge que pendant quelques mois, et des mois
sans activi1e, fut reelu, au titre de troisieme marguillier de I'oeu
vre.

L'enlreprise de la construction de J'eglise et du presbytere ful
don nee par contrat a Ludger Lepage, de Saint-Felicien, Ie 17 mai,
au prix de $41,736. Ce montant depassanl de $1,736 la somme
fournie par la Compagnie, I'eveque accepta d'assumer Ie paiement
de ce surplus. Les paroissiens n'eurent qu'a s'e charger des frais
d'ameubJemenl, eva lues a $8,000.

Les travaux ne ta rderenl pas a commencer. Le presbytere fut
Ie premier acheve et Ie cure, remplace comme vicaire a Saint-Jo-
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seph d'Alma Ie 1er septembre, vint s'y installer Ie 22 novembre
1938. L'eglise fut terminee pour Noel et Ie culte y fut inaugure
par la messe de minuit.

Au cours de I'annee 1939 eurent lieu, Ie 12 fevrier, I'installa
tion du chemin de la Croix, donI chacune des quatorze stations fut
donnee par une famille; Ie 22 mai, la premiere visite pastorale
de I'ev~que, Mgr Lamarche; et Ie 10 septembre, la benediction so
lennelle de I'eglise et d'une cloche, par Ie meme Mgr Lamarche.
Cette cloche etait un don de Hylas Gagnon, industriel de Roberval;
elle re~ut les noms de Mary (prenom de madame T.-J. Butler),
Suzanne (prenom de madame Hylas Gagnon), Rachel (prenom de
madame Henri Garant, alors "marguillier en charge").

252. - LE CENTENAIRE DU SAGUENAY

L'evenement de 1938 fut la celebration du Centenaire du Sa
guenay colonise. Dans Ie plan des celebrations, toutes les locali
tes alors existantes dans Ie vaste territoire du Royaume du Sague
nay, de Chibougamau 11 Sept-lies, devaient parliciper a la fete sous
deux formes specifiques: chacune realisant chez elle une jour
nee de celebration en hommage a la patrie commune, et toutes
avant leurs representants, officiels et autre's, aux grandes mani
festations d'ensemble qui avaient lieu it la Baie des Hahas, ber
ceau du Saguenay centenaire.

Ces manifestations generales commen~aient Ie 11 juin, "jour de
naissance" du Saguenay, par un ralliement a SainI-Alexis de Gran
de-Baie, la localite ai'nee, qui se trouvait it feter elle-meme son
centenaire. Tous Jes maires et les marguilliers en charge y etaient
convoques avec leurs epouses pour representer res unites de la
grande famille sagueneenne. lis s'y rendirent presque tous et
donnerent ainsi des Ie depart la note caracteri~tique des fetes:
fraternite el fierte. La Ville d'Alma avait delegue "I'echevin La
liberte et son epouse". C'est Ie cure d'Alma, I'abbe Ludger Gau
thier, qui celebra la messe du Centenaire. Trois semaines plus
tard, exactement Ie 4 juiJlet, commen~ait la serie des grandes ma
nifestations generales, dont Ie programme comportait comme prin
cipaux articles commandant des assistances de partout: la cere
monie d'ouverture, avec presence de Son Eminence Ie cardinal
Villeneuve, qwi devait ensuite faire Ie tour des regions Chicoutimi
et Lac Saint-Jean; la visite de Son Excellence Ie lieulenant-gouver-
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neur Patl'naude (Ie 18 iuillet), qui fit la meme tournee; la parade
des paroisses, qui faisait defiler de Bagolville a Grande-Baie res
contingents feminins de loules les localites en costume sague
neen (31 jui Ilet); et deux fois par sema ine, du 4 jui Ilet au 1er
septembre, .I'execution du Pageant du Saguenay, spectacle d'une
ampleur et d'une perfection insurpassees en Amerique,

A chacune de ces manifestations Saint-Joseph d'Alma eut ses re
presentants, A la grande parade, ou comptait egalement celui
d'isie-Maligne, son contingent de dames et demoiselles en costu
me et sa fanfare figurerent avec honneur par Ie nombre et la qua
lite, * Le rapport du comite local du Centenaire mentionne: "Au
moins 80% de la population d'AIma allerent au Pageant".

Entre Ie 11 de juin et Ie 4 juillet avaient lieu les fetes locales
du Centenaire. Chacun des jours de ceHe periode, trois, quatre
ou cinq des 76 locillites alors existantes avaient la leur, et la dis
tribution des dates elait faite de maniere que Ie jour au I'une avait

sa celebration toutes celles de son voisin~e etaient libres et pou
vaient venir y assiS1er.

Celie d'Alma etait fixee au 19 juin. Elle co'incidait avec Ja Fe

te-Dieu. Elle fut splendide. L'organisateur etait I'avocat J,-Victo
rien Tremblay. Sous la direction d'un comite central compose de
34 membres acfifs, onze sous-com ites assuma ient les d iverses rea
lisations mises au programme; la femme au Ie mari des person
nes inscrites comme membres etaient associes a I'oeuvre.

Voici un apen;u du programme realise. **

La veille; Un concert de fanfare, des parades et des jeux pour
metlre la "fete dans I'air" et dans les coeurs "On dirait Ie

coeur de la paroisse qui bat, qui vibre; et au fond de nous
s'ancre la conviction supreme que pas Une force au monde ne
peu1 arreter ce coeur de battre." (Le rapporteur).

L'avant-midi; Messe en plein air, procession de la Fete-Dieu. "Suc
ces vra iment admirable et sans precedent. Ordre parfait, ab-

• De eel", comme du resre d'ai!lleurs, el"nl un des presidenr. du Centenaire, I'ayan!
longuemenl prepare, ay"nr vu dans Ie delail loutes Ie. manifestalions et poSsedanl
une documenralion complete, ie rapporle les failS en connai ..ance de cause. (l'au,eur).

•• Un rappor! delaille de ce qu'Alma a fail, a(compagne de 23 pholographies, " ele
envoye au Comire general du Cen,enaire.
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le thtlirre du P8ge8n, du S8guenay (~ la Grande-Baie)

Une manifestation du Conlen.ire du Saguenay Alma
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solu. Caractere essentiellement religieux, dont vont se ress'en
tir to utes les fetes." (Idem).

l'apres-midi ~ On avait eu pour but de "faire participer tous les
enfants". Pour les preparer, des conferences a cet effet avaient
ete "donnees dans chaque classe". Parade dite "Petit Monde"
alignant "au 'dela de 3,000 enfants, fanfare en tete, 23 chars
royalement decores symbolisant les plus belles pages de notre
histoire". Le·· defile fait Ie tour de la ville. 'louIe la popula
tion ~st reunie", (Idem).

Soiree sagueneenne: "Toutes les rues et maisons inuminees a
profusion. n';~atre en plein air en face de I'eglise. Magnifi
ques decorations', lumieres, projecteurs, haut-parleurs". Serie
de 14 scenes vivantes de nos traditions les plus populaires, avec
concours de la Chorale Sainte-G:cile. "25,000 personnes au
moins assisterent; ordre merveilleux, silence parfait. On sen
tait toute cette foule immense frissonner sous Ie souffle du Sa
guenay". Ensuite, "distribution de flambeaux, feu de joie, dan
ses anciennes dans les rues de la villef sur quarante platefor
mes installees a cet effet. Ordre parfait; franche et cordiale
gaite. Jamais si grande foule en liesse assemblee". (Idem),

Le rapport ajoute: "La ville d'Alma prit une part active a la
fete du Cent~maire a Hebertville (12 juin). Pres de 1,000 person
nes port€nent Ie costume regional d'Alma. Le but a atteindre fut
meme depasse a tous les points de vue; ce fut un triomphe sans
precedent. La populalion tout enti€ne participa a ce succes vra i
ment triomphal. Tres longtemps on parlera des fetes du Cente
naire du Saguenay en la ville de Saint-Joseph d'Alma." *

253. DES REORGANISATIONS

Le 21 juin 1938 l'Aluminum Power Company avisait les corpo
rations d'Alma qu'elle avait succede a l'Alcoa Power Co., Ltd et
eta it alors proprietaire de tous les biens-fonds, droits, titres et in
h~rets de la dite Alcoa Power qui se trouvaient dans ces municipa
lites et qu'il fallait faire les changements en consequence dans les
livres des corporations.

Au mois d'aoOt 1938 des ordres en conseil autorisaient la rear-

• Les depense. de celte celebrations ,'elevail Ii pha de $4,500, "entierernent payees",
dit hi rapporl. La Ville avail verse un oclro; de $300 "pour I'achat de dolcorations".
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ganisation des sept corporations des localites de Sainr-Coeur-de
Marie et d'Alma (Ville, Paroisse, Commission scolaire). "Dans Ie
cas de toutes ces corporations, dit Ie rapport communique aux jour
naux, les obligations en cours seront echangees pour des nouvel·
les remboursables dans trente anS avec un fond d'amortissemenl.. ..
Les obl'igataires de la Ville et de Ja Commission scolaire de Saint
Joseph d'Alma toucheront un interet de 3 pour cent pendant dix
ans, de 3112 pour cent pendant les dix annees suivantes et de 4
pour cent pendant les dix dernieres annees. Ceux de la Paroisse
recevront des titres portant interet aux taux de 4, 4 1/2 et 5 pour
cent pour les memes periodes de dix ans .... Cetle reorganisa
tion a ete rendue possible par la contribution des compagnies
Price et Saguenay Power".

254. - COOPERATIVE D'HABITATION

Nombre de maisons formaient un quartier de ville sur I'lie d'P.I
ma et meme s'echelonnaient Ie long de la route d'Alma a Isle
Maligne. Au debut de I'annee 1939 un groupe de residants aux·
quels s'associerent d'autres qui desiraient s'installer en construi
sant eux-memes leur maison se forma en cooperative d'habita
tion sous Ie nom de L'Hospitaliere. Le 27 avril Ie groupe adres
sait au conseil de la Paroisse une lettre I'informant qu'il avait ac·
quis un terrain situe sur la partie sud du chemin public allant a
Isle-Maligne dans Ie rang I de I'lie d'Afma et exprimant Ie desir
d' "avoir les services d'eau et d'egoQts pour les 25 a 30 bMisses
qu'il se proposait d'eriger dans Ie cours de I'ete suivant".

le 9 de mai il achetait de Partalma Company Ie lot 3-A du rang
I. Le 5 juin, deux delegues de I'executif de la cooperative, les fre
res Rene et Leopold Harmegnies, se presenrerent a la seance du
conseil, porteurs d'une lettre donnant avis que "Ia Cooperative
d'Habitation de Saint-Joseph d'Alma, constituee en vertu de la loi
des syndicats cooperatifs de la Province de Quebec et designee
sous Ie nom de L'Hospitaliere, avait achete" Ie terrain plus haut
menlionne, et demandant "une exemption de taxes pour dix ans
sur Ie dit terrain qu'elle se propose de construire". la chose fut
prise en consiC!eration. Une seconde demande exprimee par les
delegues etait I'dpprobation de ce projet de constructicns. Par
resolution Ie conseil accorda la permission de construire des ha
bitations, mais sans s'engager a leur fournir I'eau, la ·Iumiere, les
egoQts, les trottoirs, les cnemins ef tous les autres services, "pour
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Ie moment du moins". On ne pouvait evidemment pas mettre a
la charge des cultivateurs, qui ne les utillsaient aucunement, au
tant de frais de services de ville, au benefice d'un petit groupe.

La cooperative se reorganisa peu apres sous Ie nom de L'Hospi.
taliere (Limitee) et obtint des lettres patentes Ie 15 juillet 1939.
Ses officiers etaient: Arthur Bedard, president, Omer Bell i Ie, vi
ce-president, Rene Harmegn ies, secreta ire-tresorier, Leo Guy, as
sistant-secretaire, Dieudonne Audet, directeur; ses principaux ac
tionnaires etaient les deux premiers et Leonce Tremblay.

Le 29 juillet, une assemblee de ses directeurs et actionnaires
adoptait les reglements de la nouvelle corporation, et Ie 9 aoOt
par mode d'achat au prix de $9,660.00 elle acquerait les proprie
tes de la precedente "Hospitaliere".

Les constructions commencerent a un rithme assez lent. Elles
contribuerent au developpement de cette partie de fa paroisse qui
devait former bientot Naudville.

En 1947, n'ayant plus de raison d'etre, L'Hospitaliere (Limitee)
demandera sa dissolution. Elle decida la chose Ie '1 er fevrier et,
apres paiement de tous ses dOs, distribution fut faite de son ac
tif "aux actionnaires au prorata des parts"; elle obtint I'abandon
de sa charte au mois de juillet.

255. - COOPERATIVE AGR ICOLE

C'est aussi en 1939 que la cooperative agricole d'Alma commen
c;a a operer, apparemment au mois de juillet. Elle etait nee de
puis plus d'un an. Le travail de preparation et d'organisation avait
ete fait par j'agronome regional Hyacinthe Boies et Louis-Philippe
Lavoie d'Alma, qui visiterent ensemble tous les cultivateurs pour
res initier au probleme particulierement difficile' Clue pose une coo
perative agricole. Une assemblee des interesses tenue Ie 23 mai
1938 sous la presidence d'Adelard Gagnon decida la fondation et
elut Ie premier conseil d'administration: Wilfrid Gagnon president,
Auguste Gagnon vice-president, Louis Briand, Patrick Harvey et
Johnny Bergeron directeurs. On choisit Louis-Philippe Lavoie com
me secretaire-gerant pour la construction d'une laiterie et autres
blHisses appropriees et pour la mise en marche des affaires.

Les debuts de la cooperative furent la borieux· et il y eut des
moments ou elle n'aurait pas pu tenir Ie coup sans un appui gene-
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reux de la Caisse populaire. C'es1 Ie procE~s-verbal du conseil de
la Paroisse, seance du 2 janvier 19401 qui revele Ie debut de ses
operations vers Ie milieu de I'ete 1939. "Resolu que ce conseil
s'adresse. a I'honorable ministre de l'Agriculture et a notre depu
te M. Joseph Fillion pour leur demander de bien vouloir appuyer
et aider la Cooperative agricole d'Alma qui, d'apres ses premier-s
six mois d'opEnation financiere, a demontre qu'elle eta it capable
de vivre par elle-meme si elle recevait une aide initiale du gou
vernement. Ce consei I ayant conna issance de certa ines difficultes
rencontrees de I'exterieur par Ie bureau de direction de la Coope
rative, profite de I'occasion pour declarer au gouvernement qu'a
quelques excep1ions pres toute la c1asse agricole desire la survie
de cette organisation, qui promet beaucoup pour la classe agri
cole dans !'avenir,"

Cet extrait suffi1 pour donner une idee sommaire des debuts de
cet organisme cooperatif, qui n'acheva son organisation qu'apres
deux annees d'experience et d'application. La GAZETTE OFFICIEL
LE du 11 mai 1940 en annon<;ait la formation sous Ie nom de Coo
perative Agricole des Producteurs de Saint-Joseph d'Alma, dOment
autorisee par Ie ministre; eJle en indiquait ainsi les objets: ''l'a
melioration et Ie developpement de I'agriculture ou de l'une ou
de quelques-unes de ses branches, la fabrication du beurre et du
fromage ou des deux, la vente et I'achat d'animaux, d'instruments
d'agriculture, d'engrais commerciaux et d'autres objets' utiles a la
c1asse agricole, I'achat, fa conservation, la transforma1ion et la
vente des produits agricoles .... "

Cetle cooperative, bien affermie, devait rendre assez de servi
ces pour durer et progresser. Son bilan de 1962 indiquera une
equipe de 80 membres, un chiffre d'affaires de $635,882, un
montant de $18,573 d'istribue en ristourne.
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CHAPITRE VINGT-QUATRIEME

PENDANT LA SECONDE GUERRE

256. - DEUXIEME GUERRE MONDIALE

Au mois d'aoOt 1939, les empietements du "fuhrer" allemand
Adolph Hitler declancherent la seconde guerre mondiale, qui eta it
depuis longtemps prevue et preparee. Le Canada s'y engagea
aussitot. Le 25 aoOt il mobilisait sa milice active, Ie 7 septembre
il reunissait d'urgence Ie parlement et Ie 10 celui-ci proclamait
I'etat de guerre.

Comme lors de la precedente grande guerre, aucune repercus
sion n'en apparalt a Alma. ('est d'abord la vie qui continue a son
rithme ordinaire. Cependant les recrues de I'armee s'y firent
plus nombreuses. II a ete impossible d'en obtenir la liste ni Ie
chiffrp.j la liste de ceux qui sont morts presente 14 noms.

D'Alma: Gabriel Turcotte, 23 ans,

Jean-Paul Picard, caporal, 24 ans,

Aristide Duguay, 20 ans,

Frankie Hollands, 24 ans,

Maurice Baron,. 28 ans, tue au feu Ie 5 sep

tembre 1944,

J.-Henri Harvey, 31 ans,

Charles-Auguste Lalancette, 24 ans,

Yvon Ouellette;

de Riverbend: Wilfrid-S. Bond,

James-D. Gi II,

Wendel McClellan, 32 ans,

Raymond Massicotte,

Raymond Thorn, lieutenant, tue a Hong-Kong;

d'is/e-Maligne: John-Dalis Butler, 21 ans, tue en Allemagne Ie

5 mai 1945.
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257. -- LACORDAIRE ET JEANNE-D'ARC

C'est a Alma que fut fonde Ie premier des cercles d'abstinents
Lacordaire et jeanne-d'Arc au Lac SainI-jean. Suggere par un pro
pagandiste du Journal L'ACTION CATHOLIQUE, Anlonio Beaudoin,
qui operait dans la region, Ie cercle fut organise el effectivement
fonde au debut de 1941 par I'initiative d'Alcide Simard, qui s'e
tait inscrit dans cette elite a JonquiElre. II fut inaugure Ie 16 fe
vrier sous I'egide de I'abbe Alfred Boulet, aumonier provincial des
Lacordaire et jeanne-d'Arc.

Le cercle 115 d'Alma debutait avec un groupe mascul in de La
cordaire et un groupe feminin de jeanne-d'Arc. Alcide Simard
fut elu premier president des Lacordaire, Camille Lavoie vice-pre
sident, Nicolas Abraham tresorier, et six directeurs: Mederic Per
ron, Armand Bouchard, J.-A. Caumartin, Salomon Leclerc, Ulderic
Harvey et Philippe Tremblay. Quelques mois plus tard Tancrede
Harvey fut choisi comme secretaire. Les jeanne-d'Arc se donne
rent comme presidente madame Romeo Blouin, comme vice-pre
sidente madame Armand Bouchard, comme tresoriere madame
Philippe Tremblay, comme secretaire mademoiselle Antoinette La
foret et comme conseilleres mesdames Alberic Ouellet, Lionel Trem
blay, Ludger Jean, Telesphore Girard, Leonard Pedneault et made
moiselle Solange Bergeron.

Le cercle 115 s'e developpa constamment et manifesla une ac
tivite dont les journaux et les prones revelent I'ampleur. II con
tribua a la naissance d'autres cercles, ce qui lui valut d'etre ap
pele "Ie pere" des cercles d'abstinents au Lac Saint-Jean.

258. UN JOURNAL

L'evenement de 1941 11 Alma fut la naissance d'un journal local.

Ce journal a I'originalite d'etre ne deux fois. II a vu Ie iour
d'abord Ie 12 avril sous Ie nom de L'ECHO D'ALMA, avec la devi
se Age quod agis. Son redacteur: C.-E. Gauthier. II etait "impri
me a Alma par Paul Boivin et Ladislas Jean, proprietaires d'une
imprimerie qui fonctionnait depuis deux ans". Petit journal de qua
tre pages de 15 pouces sur 11, il en contena it deux de texte et
d,eux d'annonces. La photo du maire Joseph Collard ornait la pre
mh~re, et les articles eta ient signes: C.-E. Gauthier, Rosario An
gers, Paul-Emile Harvey.
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Ce dernier rappelait Ie souvenir de I'ephemere COURRIER DU
LAC ST-JEAN: "., .. Tout Ie monde I'aimait, meme avant qu'il
fOt ne .... Un matin if parut. Quelle joie! Tous les veulent, se
Ie disputent, tous se Ie montrent, taus Ie lisent et Ie relisent ....
La joie n'allait pas durer, Sans qu'on sache trop pourquoi (Ies
profanes. au moins) Ie COURRtER DU LAC passa de vie it trepas,
n'ayant su que venir, se faire desirer et perir .... " Et il ajoutait
ce temoignage et ce souhait: "La joie et I'enthousiasme president
a la naissance de L'ECHO D'ALMA. Sachons Ie faire fort et vigou
reux, afin que I'oeuvre a peine ebauchee par son frere aTne, il
puisse la continuer et la perpetuer it une multitude de genera
tions."

Mais L'ECHO eut une destinee plus ephemere encore que celie
de son "aTne"; il ne vit qu'un jour, celui de sa naissance; son "nu
mere 1" fut Ie seul qui parut. "II n'etait pas viable, ecrit Fortunat
Tremblay Ie 26 maio C'est pourquoi on a fait une organisation
plus solide afin de- maintenir un journal local, qui sortira dans
deux jours sous Ie titre Le LAC-ST-JEAN."

Le 29 mai renaissait Ie journal d'Alma. II avait tout de suite
I'allure adulte: meme format, mais 14 pages bien rempJies; carac
tere regional: "Lac Saint-Jean, Roberval, Chicoutimi", avec devi
se: "Soyons unis"; redacteur, Fortunat Tremblay; collaborateur at
titre, Justin Lefebvre, "de la Societe des Ecrivains canadiens"; plu
sieurs autres sous des pseudonymesi nouvelles de parlout; feuille
ton, "Impressions d'un voyage", par Justin Lefebvre; pages appro
priees et rubriques: Coin du cultivateur, Le Foyer, chronique de
la guerre, causerie humoristique, evenements sociaux, etc. Photo
en premiere page: Ie depute Joseph Fillion. Des Ie deuxieme
numero il se montait a 16 pages et presentait en premiere photo
et message du cardinal Villeneuve it propos de la campagne de
"l'emprunt de la victoire". Le journal publie toutes les deux se
maines, continuait ainsi sans flechir. Alma entrait par 18 de plein
pied dans Ie domaine du journalisme, et pour y rester.

259. - LIGUE DES PROPRIETAIRES

Un autre organisme se constituait a Alma en 1941: la Ligue
des proprietaires. Organisee au mois de juin, elle se donnait com
me president Isidore Barrette, comme vice-president Joseph-Elie
Maltais, comme secreta ire Paul Levasseur et comme tresorier Paul-
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Emile Harvey. Elle se montra des Ie debut tres active et prit a
tache "non pas de critiquer sans cesse les faits et gestes du con
seil de ville, mais, au contraire, d'aider ce conseil a resoudre dif
ferents problemes auxquels il doit donner une solution". ('est
elle qui obtint I'installation a Alma du bureau d'engagement pour
les travaux aux Passes Dangereuses et du poste emetteur a on
des courtes qui servait de centre de communication pour toutes
les operations a ces grands travaux. Au debut d'octobre elle in
vitait Ie notaire J.-Aime Fortin, alors maire de Chambord, a don
ner a ses membres, au nombre de 100 a ce moment, une confe
rence en vue de I'etablissement d'une ecole industrielle a Alma.
Elle adopt a seance tenante une resolution "pour presser les auto
rites de fa ville d'accorder toute leur influence a la realisation du
projet". Elle avait des lors a son programme I'obtention d'un h6
pita I et d'un pensionnat pour garc;ons. Le notaire Fortin, qui de
puis 1924 tenait bureau a Alma un jour par scmaine, devait venir
s'y fixer en septembre 1943 et, quelques mois plus tard, etre elu
maire de la ville.

260. CONFLAGRATION

Le 14 novembre 1941 est une deuxieme date en rouge dans
I'histoire d'Alma. Comme en 1925 et presque sur les memes

Confl~g,.tion de 1941
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lieux, Ie feu, part; d'un hangar de Treffle Harvey vers 10 heures
du matin, gagnait Ie magasin et s'etendait d'un edifice a I'autre,
transformant en brasier 7 magasins, 13 logements, et causant des
dommages graves, par Ie feu, I~ fumee et I'eau, a deux autres
magasins, un hotel et 14 logements ou bureaux. * Grace au de
vouement et a l'habilete auxquels tous rendirent hommage, et en
depit d'un service d'eau defectueux pour un tel besoin, les equi
pes de pompiers d'Alma, de Riverbend, d'lsle-Maligne, de Saint
Coeur-de-Marie et de Jonquiere firent merveille et parvinrent, vers
4 heures de I'apres-midi, a circonscrire la conflagration.

Les pertes etaient evidemment considerables et ce quartier de
ville qu'on avait reussi 11 reconstiluer avec succes par seize an
nees de labeur, etait de nouveau 11 refaire completement. On
n'en fut pas abattu cependant. Des Ie 27 novembre Ie iournal
annonc;;ait que la reconstruction etait commencee; les travaux e
taient en marche pour Ie magasin Gagnon & Frere et la pharmacie
de Justin Lefebvre; ils devaient commencer peu apres pour Ie ma
gasin de Leo Simard.

PI prtll Ie d61eltre

+ D'aptes Ie journal d'Alma, les perles lorales eraienls: l'i.mme)Jlole et Ie magasin
de meubles de Gagnon & Frere, Ie maga&in de chapeaux et la residence de Mile Ger
maine Bergeron. I'epicerie de Mederic Harlley, la pharmacie lefebllre, I'immeuble
prOpr;ele de Rene Gauthier, I'immeuble, I'epicerie et Ie restaurant de L.·P. Gagne,
I'un des immeubles de Joseph el Jean Grenon. II cire comme grallement endomma
ges; la biiouterie de F.·P. Nadon, Ie magasin de leo Simard, 'e reslaurant de Mme
Salomon Beauchamp, un des immeubles de Joseph et Jean Grenon, Ie Magasins Pa
risien, Ie salon de coiffure de Cecile el Yllelle Harlley.
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261. - DEPART DES SOEURS DU BON-CONSEIL

Pour des raisons diverses qu'il sera it long et d'ailleurs inutile
d'exposer - qu'i I suffise de rassurer contre toute supposition ma 1
veillante -, les religieuses du Bon-Conseil quiHaient la ville d'AI
ma a la fin de I'an nee scolaire 1942-1943. "Des ci rconstances in
controlables, des faits qUi ne dependant pas d'elles ni de leur com
munaute les ont obligees a donner leur demission", ecrit Ie direc
teur du journal Le LAC-ST-JEAN, Fortunat Tremblay. II semble
opportun de citer la retrospective tres fidele qu~ faisait a ceHe

occasion I'editorial du journal et qui est un complement neces
saire a ce qui a pu entrer dans Jes pages qui precedent.

"Les debuts du Bon-ConseiJ chez nous, comme d'ailleurs ceux
de tous les pionniers, ont ete modestes. Lisons un peu leur jour
nal: "3 septembre 1902. - Arrivee de trois religieuses, cela, a la
"demande du cure, M. I'abbe Heracleus' Lavoie. L'ancien presby
"tEne leur sert de couvent: trois classes et la residence des reli
"gieu;;es. Tout est pauvre, mais on y vit pour Dieu el pour les
"ames. Les paroissiens estiment les religieuses et leur aident a
Hvivre'l.

"2 juin 1903. - M. Ie cure, accompagne de M. Ie president et
"de MM. les commissaires, fait subir aux eleves I'examen final de
"fin d'annee. Voici la note laissee au registre des visiteurs: Le
"resultat des examens du second semestre a ere tres bon. Nous
"avons remarque avec plaisir la bonne tenue et la conduite irre
"prochable, et partout il y a progreso Signe: H. Lavoie, ptre."
En 1911 Ie local est deia trop petit et on doit ouvrir deux classes
dans Ja salle publique. En 191:5 les Soeurs entrent dans un beau
couvent neuf et Ie nombre des eleves augmente toui~urs. En 1927
les developpements apportes par Ie harnachement de la Grande
Decharge ont deja eXige la construction d'une maison plus vaste
et celte annee-Ia les classes commencent dans la nouvelle cons
truction. Le nombre d'eleves est de 450. En 192B, 50B eleves
s'inscrivent. Le 27 avril de celte annee, on celebre la premiere
messe dans la chapel Ie du couvent.

"En 1932 I'instilution est reconnue comme Ecole Menagere par
Ie Departement de I'lnstruction publique, avec octrois et privile
ges se raltachant aces cours. En 1938 les garc;ons sont dMiniti
vement evinces des classes du couvent. Un fait digne de men-
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tion: en 1939, Mile Yolande Bergeron, eleve de huilieme .annee,
fille de M. Dollard Bergeron, commissaire des ecoles, remporte Ie
premier prix dans un concours provincial de composition fran~ai

se. Cela valut a I'heureuse gagnante une bourse de $50 pour lui
permettre d'entrer a I'ecole norma Ie. L'annee 1942-1943 voil s'ins
crire 711 filles, reparties en vingt et une classes, sous la direc
tion du couvent. Le 12 novembre 1942 on ouvre une vingt-deu~

ieme classe. A la fin de I'annee, vu Ie succes remporte en 10e
annee, M. I'inspecteur Lorenzo Cote annonce aux religigeuses que
leur institution est reconnue comme ecole superieure.

"Nous avions donc raison de dire en commen~ant que nous de
vons beaucoup a cette excellente communaure du Bon-Conseil."

Les religieuses de la Congregation de Notre-Dame venaient les
remplacer a la tache. Elles arrivaient Ie 17 aoOt 1943, au nom
bre de 7, sous la direction de Soeur Sainte-Odile, superieure et
de Soeur Sainte-Madeleine-de-Provence, directrice.

262. - L'USINE D'ALUMINIUM

('est la guerre qui amena la construction d'une usine de reduc
tion du menerai d'aluminium a Isle-Maligne. Les quatre usines
de l'Alcan* dans Ie Quebec (il Arvida, Shawinigan, La Tuque et
Beauharnois) ne suffisaient plus il repondre a la demande de. plus
en plus croissante de ce metal. Les autorites de la compagnie sai
siren! "occasion de remplir la promesse faite autrefois par la Que
bec Development Company et choisit comme site Ie voisinage im
mediat de la centrale hydroelectrique de I'lle Maligne, lequel se
preta it a une construction rapide.

Les rravaux, confies a la Foundation Company of Canada, com
mencerent en mars 1943. IJs comportaient, pour cornmencer,
un petit tronc;on de chemin de fer depuis Ie terminus de Riverbend
et une ligne de cuves comprenant 150 unites de cuves r:!'edec
trolyse, ainsi que tous les services auxiliaires de bureaux, 'ubora
toires, ere. Le tout etait termine au debut d'aoOt. Le 6 0"1 met
tait Ie courant eJectrique sur les transformareurs pour preparer les
redresseurs de courant; Ie 12 on mit Ie courant sur la ligne de
cuves, qui produisit ses premieres coulees d'essai, et quelques
jours plus lard la production reguliere commenc;ait. "Les dossiers
indiquent que la salle de cuves 403 a produit 145,466 Iivres de

• Aluminium du Canada.
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metal au cours des trois derniers jours du mois d'aout. C'etait Ie
premier metal que I'usine d'isie-Maligne produisait."

Ce rendement correspondait a environ 20,000 tonnes par an
nee. Les autres salles furent construites plus tard: la 404 en
1951, fa 405 en 1952, la 406 en 1956, dates de leur entree en ac
tivite. L'usine complete produit 115,000 tonnes, soit 230 millions

de livres par an.

II est a noter que des Ie debut tout Ie personnel dirigeant de
j'usine, depuis Ie premier gerant, Adrien Boivin, etait compose

de Canad iens-fran~a is.

I
l'usine d'aluminium a Isle·Maligne, photo en 1945.

Cette industrie complMait Ie plan des developpements industriels
promis a I'origine. "Depuis sa creation en 1943, dit un rapport d'a
vril 1967, l'usine Alcan d'lsle-Maligne a joue un role marquant dans
I'economie de la region. Au cours des premieres annees d'activite
elle payait environ $500,000 par annee en salaires. Aujourd'hui les
salaires d'une annee font environ huit millions de dollars; la som
me totale versee jusqu'ici est d'environ $80 millions. Aces som-
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mes appreciables il faut ajouler les montants payes en taxes mu
nicipales et scolaires, en ach~ts et autres services".

l'usine d'.luminium en 1965

263. NAUDVlllE

Le lB aoOI 1942, "une delegation des proprielaires de J'arron
dissement No 13 de I'ile d'Alma, composee de NJv\. A.-G. Naud,
Arthur Bedard et Rene Harmegnies", presentail au conseil de la
Paroisse "une demande verbale pour I'obtenlion du territoire sui
vant, afin de pouvoir s'eriger en municipalile distincte". le ter
ritoire demande comprenait les lots 3-A, 2 et 1 des rangs I et II
de I'lle d'Alma. Cette demande rencontrait les vues des mem
bres' du conseil, qui formulerent leur acquiescement dans les ter
mes suivants:

" .... Attendu que nous n'avons encore entrepris aucun tra
vaux a cet effet ma Igre les demandes repetees des interesses,
ayant cependant exprime notre desir que les proprietaires de ce
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territoire s'erigent en municipalite d istincte et que ces travaux
soient executes par eux;

" .... QU,e cette partie du territoire sus-nomme comprend 40
maisons dans une superficie de 60 arpents, tel que I'exige la loi
pour I'erection d'une munjcipalih~;

"Que considerant ce fait et les exposes anterieurs, nous consen
tons et donnons noIre adhesien pour que cetle parlie de lerritoire
susdil soil forme en mUl1icipalile separee, soit detachee de notre
municipalile el qu'elle s'erige en municipalite distincle;

"Que nous croyons que c'est Ie moyen pratique pour obtenir
el construire les services publics que requierl cetle partie el se
rendre aux exigences du Bureau d'Hygi~ne de la Province de
Quebec;

"Que nous sommes disposes a aider les inleresses .... dans les
demarches qu'ils entreprennenl a cel effel .... ;

"Cependanl ce conseil se reserve Ie droil de disculer la ques
tion de la delimilalion du lerrain, car quelques membres de ce con
seil seraient d'opinion de conserver Ie rang II de I'fle d'Alma."

II ne parail pas que Ie projel ail rencont,re d'obslacles nola
bles. Le 19 fevrier 1943 Ie Iieulenanl-gouverneur Eug~ne Fisel
signail une proclamation erigeant la "municipalite du Village de
Naudville", lui donnant comme lerritoire un peu plus' que ce qui
avait ele clemande au conseil, soit les lots 1, 2, 3 (A et B) et 4
du rang I et la partie des lots 1, 2 et 3 du rang II non comprise
dans les limites de la ville d'lsle-Maligne .... , "telle erection de
vanl compter du premier janvier 1944".

Le nom de Nitudville fut choisi en I'honneur de Albert-G. Naud,
un des premiers proprielaires, residant depuis les debuts et re
connu comme " p ionnier fondateur de la localite".

Les membres du premier conseil de la nouverle municipalite,
elus Ie 17 janvier, etaient: Albert-G. Naud, maire, Louis-Philippe
Villel'leuve, Nelsie Arseneault, Jean-Baptiste Jean, Onesime Du
four, Alberl Ouellet, Willie Tremblay.

La premi~re reunion du conseil eut lieu Ie 18 janvier 1944. Louis
Philippe Lavoie accepla d'agir comme secretaire pour celie seance.
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A la seance suivante, Ie 24 janvier, Charles-Henri Larouche fut nom
ne secretaire-tresorier.

La municipa lite comptait alors 42 residences privees et 185 ha
bitants. Elle augmenta rapidement et elle obtint la charte de ville
Ie 15 mai 1954.

En octobre 1944 on commen~ait la construction de I'aqueduc
et des autres' services publics.

264. - PAROISSE DE SAINT-SACREMENT

II fallut attendre pres de quatre ans avant I'erection de la 10
calite en paroisse. Un pionnier qui fut Ie plus actif artisan de la
formation de la paroisse fut Albert-G. Naud. En juillet 1941, avec
Ie concours occasionnel du nolaire Gingras, il commen~a une se
rie de demarches dans ce but, alors que la population de I'arron
dissement numero 13 ne s'elevait pas encore a cent personnes.
Plusieurs causes retarderent la relisation de ce proiet, dont depen
dait, en plus des autres services, Ie progres du developpement
du quartier. La paroisse Saint-Joseph avait besoin de garder ceux
qui pouvaient participer a I'achevement du paiement de sa dette,
Ie chiffre de la population de Naudville juge insuffisant pour sup
porler les frais d'une organisation paroissiale, Ie manque de pre
tres disponibles et d'autres causes de diverses natures concouraient
11 prolonger ce retard. Le proiet finit par aboulir en 1947.

Au cours de I'annee 1946 il Y eut des tractations, au ralenti,
avec res Peres du Saint-Sacrement de Montreal. Au debut de no
vembre Albert Naud ecrivait au Pere Provincial: "Je n'ai eu au
cune nouvelle de vous depuis votre premiere visite ici en com
pagnie des Peres Boyer, Pellerin et Gignac. Sayez assure que
nous mourons d'anxiete a savoir quelle decision vous avez prise
au sujet de la direction de la nouvelle paroisse que Son Excellence
Mgr Melan<;on a decide d'organiser ici. Depuis lors j'ai reserve
Ie terrain que vous avez visite, ce qui m'empeche d'en disposer
en faveur de certains particuliers qui desirent en acheter 11 cet
end roil."

Malgre les deux raisons allegues, les choses n'avancerent pas
vite et c'est seulement Ie 13 septembre 1947 que Ie decret epis
copal erigeait la paroisse Saint-Sacrement de Naudville et la con
fiait aux Peres du Saint-Sacrement. Ceux-ci y etaient arrives Ie
1er septembre sous la direction du Pere Lucien Goyer.
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Le R.P. Lucien Goyer, 5.5.5.

Le territoire de la nouvelle paroisse comprenait toute 1''Ile d'AI·
ma a part la partie appartenant a la paroisse Sainte-Marie (lsle
Maligne), I'lie Sainte-Anne et une elroite bande de terrain adja
cent dedimitee par une ligne entre la rue Price et partie des rues
Sauve et Laurier.

La population etait alors de 2,300 habitants. Du premier au
21 septembre la messe fut celebree dans la maison d'Albert-G.
Naud; a partir du 22, elle eut lieu dans I'ancienne ecole, amena
gee en chapelle et en logement pour les religieux. On a commen
ce sans delai la construction du monastere et de I'eglise, d'apres
les plans des architectes Lamontagne et Gravel de Chicoutimi; la
maison a ete occupee au cours du mois de decembre 1948 et Ie
cufte a ete inaugure dans I'eglise a Noel. L'ecole-chapelle devint
ensuite hotel de ville. *

Les religieuses du Bon-Conseil, arrivees aussj en septembre 1947,
habiterent une ecole nouvellement conslruite, qu'on devait agran·
dir I'annee suivante. En 1952 elles habiteront Ie couvent actuel.

* Aujourd'hui Cenlre Dequen.
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Egli.e et presbyti"e S.inr-S.crement

265. - LES ECOLES DE LANGUE ANGLAISE

C'est en 1944 que les ecoles de langue anglaise furent concen·
trees a Riverbend.

Une premiere ecole y avait ete etablie en 1927; une autre fut
ouverte a Isle-Maligne en 1930, celie qui s'appelera plus tard
Sainte-Marie. Chacune recevait alors environ 50 eleves, soit ca
tholiques soit protestants. Sous la poussee des besoins, Ie cours,
d'abord elementaire, fut monte jusqu'au Grade X a Isle-Maligne
et au Grade XI a Riverbend, et les locaux agrandis en consequence.

En 1944, Ie nombre des eleves de langue anglaise ayant con
siderablement diminue a Isle-Maligne, on decida de transporter
les enfants a J'ecole de Riverbend et I'ecole Sainte-Marie passa 11
Ja commission scolaire catholique, qui dei~ en utilisa'it une partie.



414

En 1948, a Riverbend, les catholiques et les protestants se sepa
rerent dans Ie domaine educationnel; ceux-ci construisirent pour
eux une nouvelle ecole, et I'ancienne, acquise par les catholiques'
de langue anglaise, re<;ut Ie nom de St. Mlchael's. Cette situation
devait durer jusqu'a I'etablissement du nouveau regime d'organ.i
sation scola ire cree par Ie bill 91 en 1961, dont iI sera question
plus loin.

Cetle meme annee (30 mai) la municipalite scolaire de la ville
prenait Ie nom de "Municipalite scolaire No 16 de Saint-Joseph
d'Alma".

266. - QUATRE EVENEMENTS

a) Deux des quatres evenements' de I'annee 1945 qu'il faut si
gnaler ici ont eu lieu Ie meme jour, dimanche Ie 22 avril. Signa
Ions d'abord cel'Ui qui est de caractere regional: la fondation du
Conseil d'Orientation economique du Saguenay

~e journal d'A'lma I'annon<;ait ainsi: "Le Saguenay a ecrit di
manche dernier I!'une des plus belles pages de son histoire econo
mique. D'un geste spontane et unanime, tovtes 'res forces econo
miques organisees des comtes de Chicoutimi, Lac-Saint-Jean et Ro
berval ont decide resolument de s'unir, de collaborer etroitement
pour Ie plus grand bien de la region tout entiere. Le Conseil
d'Orientation Economique du Saguenay est fonde:'

La reunion de fondation avait lieu a Kenogami; elle groupait
des representants de toutes les viltes et de tous les corps cons
titues. Ceux de la ville d'Alma etaient: Aime Fortin, maire, et
Adelard Dechesne; ceux de Riverbend: H.-G. Sisson, maire, et
Paul Gorman; ceux d'isle-Maligne: T.-J. BUller, maire, et Adrien
Boivin. La chose fvt decidee dans "I'entente la plus complete et
la plus cordiale".

DO a l'initiative d'un modeste mais studieux et tenace realisa
teur, Philippe Grenier, cel organisme etait un groupement non
pas dE's personnes, mais "des institutions et des entrepri~es re
gionales". La devise du COES etait: Pour un Saguenay plus
grand et plus prospere.

b) Le 22 avril 1945 avait lieu pour fa' premiere fois dans re
glise de Saint-Joseph d'Alma une ordination sacerdotale. Mgr
Georges Melan<;on elevait a la priHrise deux fils de la paroisse,
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les abbes Henri-Joseph Bergeron et Sabin Lavigne. Ce dernier
etait ne",3 Saint-Va/ere (comte de Nicolet), mais depuls I'age de
sept ans il demeurait a Alma avec sa famille. lis n'etaient pas les
premiers de la localite eleves au sacerdoce; les abbes Damase Bou
ranger et son Frere Origene, Ie pere Marcellin Neron, redempto
riste, les abbes Thomas Claveau et Rosaire Neron, les peres Me
deric Lavoie, oblat de Marie Immaculee, Yves Harvey et Lucien
Gagne, redemptoristes, I'abbe Laurent Harvey, les avaient prece
des, mais ils etaient les premiers ordonnes 11 Alma meme.

L'evenement fut salue avec emotion et fierte par la population.
L'eveque avait ete re<;u triomphalement la veille, accompagne d'un
brillant cortege qui etait aile 11 sa rencontre et salue par toute Ja
population mas'see sur Ie parcours et sur la place de I'eglise. II
avait en arrivant administre la confirmation a environ 300 enfants,
et Ie soir il avait re<;u la visite des aUlorites civiles de la ville.

c) Le froisieme evenement suivit de pres les deux pnkedenls
et fut partiellement as'socie au deuxieme. Ce fut la celebration
du jubile d'argent de la Chorale Sainte-Cecile, les 14 et 15 maio
Celte meritante chorale etait nee sans secousses en 1920; si dis
cretement, qu'aucun journal n'avait signa Ie Ie fait pour I'histoire.

Elle etait I'oeuvre de Cecile Lavoie, soeur de cette Imelda La
voie (aujourd'hui soeur Marie-Reparatric~, HOlel-Dieu de Chicouti
mi) qui avait forme une chorale d'enfants de Marie. Cecile, de
venue plus tard madame Leopold Bourget, refit requipe, y asso
cia des Dames de Sainte-Anne, Ja cultiva et la dirigea pendant ces
25 annees d'activite dont on celebrait Ie jubile en 1945. En 1935
elle I'avait reorganisee, avec 25 membres, sous Ie nom d'Associa
tion chorale Sainte-Cecile. Un rappel de ses etats de service, pu
blie dans Ie iournal Le LAC-SAINT-JEAN 11 I'occasion de ses 25
ans, montre que cette chorale a ete constamment active, fjdele
au role qu'elle avait assume de "chanter a I'€glise paroissiaJe une
fois par mois et auss; aux grandes ceremonies religieuses, ....
tous les soirs du mois de Marie, etc", d'organiser "une grande soi
ree annuelle et meme deux, suivant les oeuvres a accomplir", de
"faire aimer Ie beau et aussl de developper Ie goOt musical de la
population", de "cooperer avec les differentes societes dans I'exe
cution de leurs activites". II est agreable de constater par res faits
qu'elle a rempli ce role avec ponctualite et succes, non seulement
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a Alma mais plusieurs foi$ au dehors', jusqu'a Valcartier, ef tou
jours au benefice des autres. Par exemple, "pendant I'annee de la
celebration du Centenaire du Saguenay, en 1938, la Chorale Sain
te-Cecile d'Alma etendit sa renommee ~ toute la region, ou parlout
on I'acclamait. Pendant la guerre de 1939-1945 eire fut appelee
a quelques reprises pour distraire les militaires et donna plusieurs
concerts dans les camps de la province. En 1944, toujours diri
gee de fa<;on dyanmique par madame Leopold Bourget, elle fon
da la premiere Societe des Concerts d'Alma".

On signalait en 1945 que trois membres de la chorale n'avaient
pas cesse de faire partie du choeur de chant depuis I'origine: c'e
taient madame Bourget elle-meme, Marie-Jeanne Harvey (Mme
Evariste Nicole) et Yvonne Harvey (Mme Yves Gagne). Au cours
des annees suivantes la Chorale Sainte-Cecile donna nombre d'exe
cut ions en diverses localites.

"Les membres de la Chorale Sainte-Cecile ont officiellement mis
un terme a leur activites 11 I'automne de 1961 par une soiree au
Manoir du Rocher, a Isle-Maligne, en Mtant les 40 ans de carriere
musicale de madame Bourget."

d) Le quatrieme evenement fut la consecration de la ville d'AI
rna au Sacre-Coeur. II eut lieu a la seance reguliEne du conseil
tenue Ie 5 novembre 1945. On ne saurait mieux en rendre comp
te qu'en citant textuellement Ie proces-verbal de la seance. II re
vele de fa<;on authentique et complete Ie caractere de ce geste de
foi lucide et franche, qui fait honneur aux dirigeants civils de
I'epoque.

''L'echevin I. Sabourin propose, appuye par I'echevin J.-H. Boi
vin, que la Ville de Saint-Joseph d'Alma se consacre officiellement
au Sacre-Coeur. Adopte.

"Son Honneur Ie maire prononce ensuite la formule de conse

cration ci-dessous: "Divin Sauveur, pour guerir les maux de la
"societe, vous avez daigne nous reveler I'immense bonte de votre
"Coeur; chef glorieux de I'armee des elus, qui avez fait de ce
"Coeur, symbole vivant de votre amour, notre signe de ralliement
"et Ie gage de notre salut; 0 Jesus, daignez recevoir les voeux
"de vos serviteurs desireux de repondre a votre invitation et de
"meriter pour leur pays et leur municipalite la realisation de vos
"misericordieuses promesses,
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"Nous' venons donc nous consacrer entierement a votre divin
"Coeur, lui faire hommage de tout ce que nous sommes et de tout
"ce que nous possedons. Peja, a Jesus, par droit de creation
"nous vous appartenons tout entiers, puisque nous n'avons rien
"dont nous ne soyons redevables a votre amour. Mais nous vou
"Ions desormais vous appartenir it un titre nouveau, nous soumet
"tre absolument a votre empire, tenir plus constamment les yeux
"fixes sur votre Coeur pour imiter ses vertus, prendre ses desirs
"pour regIe de notre vie privee et de notre vie publique et faire
"servir toute notre influence au triomphe de ses interc~ts divins.

"Notre conseil municipal a decide de consacrer offidellement la
"municipalite au Sacre-Coeur, de mettre ses projets, ses entrepri
"ses, ses travaux sous sa protection toute-puissante et il a auto
"rise Ie maire a prononcer publiquement cette consecration au nom
"du conseil et de la municipalite.

"C'est ce que nous faisons en ce jour. Nous comprenons tou
"te la signification de cet acte officiel et nous prenons la resolu
"tion de toujours rester fideles a nos engagements, Dans nos
"actes publics nous ne ferons rien qui soit oppose a la foi, a la
"justice; nous entendons promouvoir vos interets et les notres en
"prohibant tout ce qui est oppose a la morale chretienne ou si
"gnale comme dangereux par I'autorite ecclE~siastique, notre guide
"en ces matieres; car notre devise sera toujours; NOUS VOULONS
"QUE LE CHRIST REGNE SUR NOUS".

"Sacre Coeur de Jesus, benissez-nous tous, parents et enfants,
"superieurs et inferieurs, patrons et ouvriers, travailleurs des
"champs ou des usines, et faites que nous travaillions dans la
"paix et la concorde it votre gloire et au salut de nos ames,"

267 - LE TIERS-ORDRE

Un evenement qu'on pourrait dire "d'ordre mineur" en jouant
sur les mors date auss; de I'annee 1945 et n'est pas sans impor
tance dans la vie sociale et religieuse de la population. Rien ne
saurait mieux Ie faire conna7tre avec exactitude que la premiere
page des proces-verbaux de I'institution, redigee et sign~ par
celui qui, dOment muni des autorisations requises, a preside a sa
fondation. La void.

"Du 29 avril au 2 mai 1945, nous avons procede a la fondation
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d'une Fraternite du Tiers-Ordre a Saint-Joseph d'Alma. Dimanche
apres-midi et dimanche soir nous avons commence par expliquer
la regie. Lundi soir, continuation de I'explication et premiere
ceremon ie de velure, OU nous avons rec;;u pi us de 180 da mes et
demoiselles. La veture fut suivie d'une profession d'une dizaine
de novices, hommes et femmes. Mardi soir, autre ceremonie im
posante: receprion des hommes et jeunes gens; egalement de
dames et demoiselles. Mercredi soir dernier, reception et acte
d'erection.

''La Fraternite est considerable: pres de 400 membres. Elle se
c1asse du premier coup au premier rang par Ie nombre. Esperons
que ce nombre se maintiendra par fa fidedite et obtiendra la gra
ce d'augmenrer en qualire et en quantite. Les elections sont fai
tes. Reste a regler quelques details d'organisation, par exemple
la confection d'une croix de ceremonie, Ie sysreme des presences,
les sections de zelateurs et zelatrices ....

C. Hilaire, Capucin."

Docteur JOI.-A. Bergeron, pr6sident de Ie Sodel6 Hister/que d'Alm~

Un lils d'Alm~, artisan de plusit'urs oeuvres, londaleur et 8me de la Societe Historique
d'Alma, Ie docleur Joseph·A. Bergeron.
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CHAPITRE VINGT-CINQUIEME

L1APRES-GUERRE

268 - PLAQUES HISTORIQUES

Le 5 octobre J947, de concert avec la Societe Histor;que d'Alma,
la Societe Historique du Saguenay installait pres de la maison Bou
langer, sur l'lle Sainte-Anne, un petit monument en aluminium
consistant en un pivot portant un tableau sur lequel eta it coulee
en relief I'inscription suivante:

DAMASE BOULANGER, PREMIER RESIDANT DE SAINT-JO
SEPH D'ALMA, ARRIVE ICI EN 1860, A FAIT CONSTRUI
RE CETTE MAISON PAR ElISEE LABRIE EN 1863 ET L'A

Mal,on Boulanger en 1947
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HABITEE JUSQU'A SA MORT, LE 5 MARS 1882. ELLE A

REC;:U TOUS LES VISITEURS DE MARQUE ET ACCUEILU

TOUS LES PIONNIERS. ON Y A DONNE LA MISSION

ET CELEBRE LA MESSE DE i871 A L'AUTOMNE 1875. ON

Y A MEME GARDE QUELQUE TEMPS LE SAINT SACRE

MENT ET FAIT DEUX MARIAGES. LA MAISON A CES
SE D'APPARTENIR A LA FAMILLE BOULANGER EN 1898;

ELLE A ETE ACQUISE EN 1947 PAR LA SOCIETE HISTO

RIQUE DE SAINT-JOSEPH D'ALMA.

Plusieurs membres de la famille Boulanger, Ie mai,re de la ville,
J.-Aime Fortin, Ie cure de la paroisse, abbe Ludger Gauthier, les
presidents des deux socieh~s historiques, chanoine Victor Trem
blay el docteur J.-A. Bergeron, les deputes provincial et federal,
J.-L. Fillion et Alfred Dian, et un groupe considerable de la po
pulation assistaient au devoilement de ce petit monument.

Le 24 septembre 1950, grace a I'initiative du docteur J.-A. Ber
geron, les deux societes plac;aient une plaque historique sembla
ble sur la rive sud de la Grande Decharge la au avai1 efe Ie pont
de Tache, et I'annee suivante elles en erigeaient une replique
sur la rive nord a I'autre extremite du pont disparu. Le texte
de J'inscription disait;

ICI ETAIT LE PONT DE TACHE. PREMIER PONT SUR LA

RIVIERE SAGUENAY, IL FUT CONSTRUIT EN 1894. PONT

COUVERT, TOUT EN BOIS, IL AVAIT UNE LOI'IGUEUR TO-,

TALE DE 620 PIEDS EN QUATRE ARCHES DC'NT LA PRIN
CIPALE, MESURANT 220 PIEDS, ETAIT UNE MFRVEILLE

D'AUDACE ET DE SOLlDITE.

CETTE ARCHE, LA PLUS LONGUE DU GENRE EN CANA
DA, DOMINAIT LE COURS D'EAU (AWRS L1BRE) DONT

LA FORCE RENDAIT IMPOSSIBLE D'ATTEINDRE LE FOND

ET D'ARRETER LA GLACE; SA CONSTRUCTION TIENT DU

MIRACLE. ELLE A RESISTE A LA POUSSEE DES FLOTS QUI
ONT EMPORTE LES AUTRES PARTIES DU PONT EN 1928.

CE PONT FUT DEMOLI EN 1946-1947. - 19S0.

On a regret1e la disparition de ces trois inscriptions, et des edi
fices dont ils rappetaienl Ie souvenir et la place.
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269. - MONUMENT AUX SOLDATS DE 1939-1945

En 1947, dimanche Ie 10 novembre, veille du jour de l'Armisti
ce de 1918,.on devoilait un monument erige au coin des rues Col
lard et Saint-Bruno en hommage aux soldats tombes sur les champs
de bataille de l'Europe au cours de la guerre de 1939-1945. DO
a "initiative de la branche 189, d'Alma, de la Legion Canadienne,
Ie monument etait en granit noir et rose taille aux carrieres de
la compagnie du Granit National Limitee. II porte sur une de
ses faces une plaque en bronze montrant les Canadiens a I'atta
que, coulee d'apres une sculpture de Louis Sorbonne, de Quebec,
et sur I'autre face les noms des soldats d'Alma, Riverbend et Isle
Maligne don nee plus haut. * La ceremonie fut imposante. Com
mencee par une messe et un sermon it la fin de I'avant-midi, elle
se continua dans I'apres-midi avec un concours de toutes les uni
tes militaires des secteurs du Lac Saint-Jean et de Chicoutimi et
de quelques-unes de I'exterieur, en presence d'une foule qu'on a
evaluee a "pres de deux mille personnes".

Ce monument a ete transporte en 1962 pres de I'H6tei de ville.

Monument au)( soldal& IU&i ~ la gl;erre de 1939·1945

• Paragraphe 256.
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270. - DEUX CITOYENS DEPUTES

Lors de I'election de 1948, la lulte electorale pour la represen
tation du comte de Lac-Saint-Jean a "Assemblee legislative de Que
bec se fit 'entre deux citoyens d'Alma: Joseph-L. Fillion, liberal,
sortant de charge, et Ie docteur' Antonio Auger, partisan de l'Union
Nationale. Elle s'ouvrit Ie 4 juillet. Le dimanche 11 juillet, Ie
chef liberal Adelard Godbout venait a Alma appuyer son candidat
et tenait, selon Ie journal local, "une des plus belles assemblees
de sa campagne electorale, a!ors qu'il a souleve I'enthi!lusiasme
de plusieurs milliers de personnes". Le lendemain, c'etait Ie pre
mier ministre Maurice Duplessis qui venait se faire applaudir en
faveur de son candidat. Selon Ie meme journal "10,000 person
nes de toutes les parties de la region" assistaient a son assem
blee. La campagne fut breve et apparemment courtoise. Au seru
tin, Ie 28 juillet, Ie docteur Auger etait elu.

DOc1eUr Antonio Auger
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Apres la separation des comtes de Lac-Saint-Jean et de Rober
val pour fins de representation au Parlement federal, en 1948,
I'avocat Andre Gauthier fut choisi comme candidat et ouvrit sa
campagne Ie 5 juin 1949. Peu auparavant, Ie 23 mai, Ie premier
ministre du Canada, Louis Saint-Laurent, avait fait une visite-eclair
a Alma et souleve beaucoup d'enthousiasme, ce qui cr€lait une at
mosphere favorable au candidat liberal. Au scrutin, Ie 27 juin,
celui-ci I'emportait par une majorite de 2,000 voix sur son princi
par concurrent, Paul-Emile Harvey, qui se presentait "nationaliste".

Avoca! Andr~ Gall/hier

'271. - NAUDVILLE A SES DAMES DE SAINTE-ANNE

It n'etait pas normal que la paroisse de Saint-Sacrement de Naud
ville n'eOt pas sa congregation de Dames de Sainte-Anne. Elle
se I'est donnee en 1948. L'acle de fondation eut lieu Ie 18 juil.
Jet, avec un contingent de 250 membres, et Ie jour de la fete
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de la sainte patronne (26 juillet) la congregation pouvait lui pre
senter une belle escorte d'honneur. La premi~re equipe d'offi
ci€lres se composait des ·dames Donat Morin, Hector Audet, Adrien
Lemay, Thomas-Louis Jean et Joseph Lavoie. La congregation s'est
montree tout de suite active et n'a pas cesse d'augmenter Ie nom
bre de ses membres, qui se chiffrera a 400 en 1962.

272. - A L'HONNEUR

En janvier 1949 Ie lieutenant-colonel Emile Caron du Service
provincial des incendies communiquait au conseil de la Ville qu' "el
Ie etait de nouveau dassee parmi les premieres pour la preserva
tion des incendies". Elle etait la 4ieme dans Ie Canada, la 3i~me

dans la province er la 1iere parmi les' ville de 5,000 a 10,000 ha
bitants.

En septemb-re 1950 Ie PROGRES DU SAGUENAY annon<;ait:
"Pour la troisieme annee consecutive la ville de Saint-Joseph d'AI
ma rem porte Ie trophee du concours de Prevention des Incen
dies". La nouvelle venait par message du congres general de la
Chambre de Commerce du Canada tenu en ce moment a Banff,
Alberta.

A la fin de janvier 1953 Ie Commissaire du Dominion pour Ie
departement des Incendies adressait au chef de police d'Alma une
lettre lui annon<;ant qu'encore une fois la ville d'Alma s'etait c1as
see la premiere de toures les villes canadiennes de 5,000 11 10,000
habitants. - Ironie du sort, Ie feu venait de detruire totalement
deux edifices rue Price et pilrtiellement un troisieme, jetant 83
personnes dehors at causant des dommages pour une valeur d'en
viron $100,000. Ces maison~ appartenaient a M'arcellin Jean et
Louis Tremblay. Un court-circuit dans un des logements aurait ete
cause de cet incendie. Le service municipal de prevention n'erait
pas en cause.

273. - CERCLE D'ECONOMIE DOMESTIQUE

Le 15 octobre 1949 des dames fondaient a Alma un Cerde d'E
conomie Domestique, dont la formule, appliquee ailleurs, avait
r"apidement gagne la faveur par la preuve de son eHicacite. II
visait au relevement de la vie familiale sous tou·tes ses formes.
II precisait ainsi ses buts:
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I~.- Promouvoir les intert~ts economiques, sociaux et moraux du
foyer;

B.- Developper I'esprit de justice et de charite chretiennes', de
solidarite et d'entraide mutuelle;

c.- Coordonner les activih~s feminines en vue du relevement
du foyer;

D.- Rendre la vie au foyer plus artrayante et plus remuneratrice
et y artacher femmes et jeunes filles;

E.- Favoriser I'education et I'instruction dans Ie domaine des arts
domestiques' art culinaire, art menager, artisannat et pue
riculture."

Le cercle d'Alma fu! a la hauteur de la tache. Un rapport de
1962 nous apprendra que pendant les treize ans passes "plus de
2,000 femmes et jeunes filles y ont passe pour se perfectionner"
et qu'a cette date Ie nombre de ses membres etait de 170.

274. CHAMBRE DES JEUNES

Le ] 3 decembre J949 une douzaine de jeunes gens d'Alma se
reunissaient a I'hotel de ville et ietaient les bases de la formation
d'une chambre de commerce junior. lis creaient un camite provi·
soire dont la presidence fut confiee a J.-A. Tremblay, marchand.
La nouvelle chambre forma son conseil permanent au milieu de
janvier ] 950 et se donna comme president Albert Tremblay. Elle
se composait de 20 membres quand, a son assemblee du milieu
d'avril, elle accepta sa constitution.

275. LA SOCIETE SAINT·JEAN-BAPTISTE REGIONALE

Le 24 septembre 1951 Iii Societe Saint-jean-Baptiste regionale
du Saguenay etait fondee par un groupe de citoyens des co:ntes
de Ch icoutim i, Jonquiere.Kenogam i, Lac-Sa int-Jean et Roberval. El
Ie se donnait comme premiers buts de coordonner les activites des
societes locales de la region et d'en s.psci!er la ou il n'y en avait
pas; en second lieu d'assumer I'etablissement et Ie fonctionnement
des caisses-deces ou d'entraide appelees Cercles des Philanthro
pes. On se rangea a I'avis d'un des fondateurs, I'abbe Victor
Tremblay, aumonier et aviseur moral, qui exigeait de placer Ie
siege social a Alma. Le premier president fut I'avocat Paul-Emile
Fortin, de Jonquiere, et Ie premier secretaire Georges-Henri For-
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tin, d'Alma. L'elaboration de la constitution el du mode de fonc
tionnement pratique de ce type nouveau de societe demanda beau
coup d'etude et de demarches et c'est Ie 26 novembre 1952 que
I'organisme fut definitivement etabli. La Regionale du Saguenay
n'a pas cesse de progresser. En 1964 elle prendra Ie nom de
"Diocesaine de Chicoutimi".

276, - LES L1LAS SONT FLEURIS

Un fait tres rare se produisait a Alma a J'automne de 1951. Le
10 oClobre, sous I'effet d'une temperature exceptionnellement bel
Ie, un Ijlas au coin des rues Scott et Labrecque, faisant fi du ca
lendrier, produisait des fleurs comme au printemps. ('est Ie seul
phenomene du genre qui soit signale dans I'histoire d'Alma.

277. - NOUVELLES ECOLES

Au milieu de fevrier 1951 une delegation de la commISSion
scolaire de la ville d'Alma avait obtenu du Departement de l'lns
truction publique ['autorisation de construire une nouvelle ecole
pouvant fournir des locaux pour 19 classes, avec prom esse d'un
octroi substantiel a cette fin. Le 31 mai les nouvelles d'Alma an
non<;:aient que Ie contrat etait donne pour un montant de $379,000
et que I'edifice serait place "a quelque 500 pieds du Colleges S,aint.
Joseph avec fa<;:ade sur I'avenue Saint-Pierre"; au mois d'aoOt el
les precisaient que la destination de cet edifice eta;t une ecole su
perieure et une ecole d'arts et metiers et qu'elJe aurait les services
d'un orienteur professionnel. II s'agit de I'ecole Champa gnat.

L'annee suivante Naudville construisait sa grande ecole avec re
sidence pour les religieuses au prix de $260,000.

278. - HABITATIONS

Extrayons des rapports du bureau federal de la Statistique pour
I'annee 1951 quelques chiffres interessants concernant Alma, alors
une des 35 villes canadiennes qui avaient entre 5,000 et 10,000
habitants. - On y comptait 1,340 logements avec une moyenne
d"environ 6 pieces* par logement; 1,330 avaient J'eau courante
et 1,305 des toilettes a chasse d'eau. 1,250 possedaient la la
veuse mecanique, 465 I'aspirateur electrique et 1,305 un appareil
de rad io. 1,250 eta ient occupes par une seule fa mi lie, 590 par

• Exaclemenl 5.7 de moyenne.
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leur proprietaire et 750 par des locataire~, dont 275 payaient un
loyer de moins de $20 et 440 payaient entre $20 et $39.

279. - AMEL10RATIONS A L'EGL1SE

D'importants fravaux de restauration 11 I'interieur de I'eglise pa
roissiale de Saint-Joseph furent commences en juillet 1951. Apres
un rafraichissement des murs, auxquels on donna des couleurs
animees, on y installait, en septembre, des tableaux de Morency
& Martirano. Quelques mois plus tard on divisait en deux grou
pes les tuyaux de I'argue pour degager la grande fenetre de la
fa<;ade et y placer des verrieres. Au printemps de 1952 les bancs
etaient remplaces, Ie systeme d'eclairage electrique refait et les

l'egli .., S.inl·Joseph en 1953
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cloches munies d'un mecanisme edectrique de sonnerie. l'autel
majeur, remplace par un autre en marbre, fut consacre Ie 12 d'aoOt
par Mgr Leon Maurice. L'installation de tableaux pour les statio"ns
du chemin de Ja croix et d'une balustrade en marbre en janvier
1953 completaient les transformations. Les tableaux sont aussi
I'oeuvre de Morency & Martirano.

280. - DELEGUES EN EUROPE

Dans I'hiver de 1952 Ie Conseil d'Orientation Economique du
Saguenay organisait une delegation en Europe pour faire connai'
tre la-bas les realisations et les possibilites de la region dans Ie
domaine industriel. Les delegues d'Alma etaient I'echevin Philip
pe Girard, representant de la ville, Paul Levasseur, delegue des
deux chambres de commerce de la ville, Fernand Maltais et Jules
Collard, de la chambre de commerce des Jeunes. le sejour des
delegues en Europe fut d'un mois, exactement du 15 fevrier au 17
mars. On visita sept pays et rencontra specialement les person
nalites interessees et leurs entreprises a Paris, Lyon, Lille, Bruxel
les, La Haye, Strasbourg, et quelques villes d'Allemagne de l'Ouest,
a Geneve, et Lausanne, ainsi que les membres de l'Association des
Industriels Chretiens d'italie, qui remirent au groupe sagueneen
une medaille en bronze en souvenir de cette visile. Les' delegues
furent re~us en audience privee par Sa Saintete Ie 11 mars. Le
contact avec 18 industriel's d'Angleterre eut lieu a Londres sur Ie
chemin du retour. "Parmi les industriels rencontres, dit Ie rapport,
douze viendront visiter notre region dans Ie cours de I'ete".

281. - EXPOSITIONS

Un des evenements importants de I'annee 1952 fut I'exposition
induslrielle et commerciale qui eut lieu du 23 au 31 mai inclusi
vement a l'Arena. Les exposants etaient nombreux et leurs kios
ques abondamment pourvus et disposes avec un art qui contri
bua largement au succes. ''routes les compagnies, les industries
et tous les commerces etaient bien representes", dit Ie rapport.

Sur une echelle plus restreinte, I'exposition de fin d'annee au
cou'vent Marguerite-Bourgeois remporta(t "un succes sans prece
dent". Les travaux etaient prepares et exposes avec goOt et il y
en avait en quantite. "Plusieurs salles etaient remplies des travaux
de plus de 1,000 eleves, comprenant 40 elasses dont quatre de pe
tits gar~ons". Ces travaux n'etaient pas seulement des' composi-
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tions et des dessinsj il y en avait "de couture, de reprisage, de
confection, de tricotage, .. , de crochetage, de conserves, de cui
sine, etc". Ce genre d'exposition, qui a lieu annuellement, a de
ces reussites qui font epoque.

282. - PAROISSE SAINT-PIERRE

Un autre evenement important etait I'erection d'une nouvelle
paroisse dans Alma: celie de Saint-Pierre, comprenant (en vertu
d'un decret episcopal de janvier 1961) la partie est de la ville
entre I'avenue du Pont et I'avenue Begin, et entre Ie boulevard
Auger et la Petite Decharge. Le decret fut signe Ie 2 juin 1952
et la nomination du premier cure, I'abbe Leonidas Dufour, eut lieu
Ie 11 iuin, Loge d'abord dans une maison privee, Ie cure fit cons
truire un presbytElTe et une eglise temporairej I'eglis'e definitive
fut conslruite en 1962, d'apres les plans de I'architecte Armand
Gravel de Chicoutimi.

Abbe leonida, Dufour



4.30

La paroi..e SainI-Pierre el Ion egli$Cl
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283. - ON BATIT

Une activite marquante de I'annee l-Ci52 fut la construction de
maisons. Les nouvelles d'Alma annonc;aient en fin de juin; "De
puis Ie debut de mai iI y a 48 nouvelles constructions de terminees
et en marche actuellement a Naudville; plusieurs autres commen
ceront avant la fin de iuin". A Alma, Ie 23 novembre, Ie chanoi
ne Gauthier, cure de Saint-Joseph, benissait 47 maisons nouvel
les de la cooperative "Mon Chez-Moi". Cette cooperative, fondee
quatre ans auparavant, avait construit jusqu'a cette date 98 mai
sons.

284. - L'ECOLE DES PARENTS

Au debut de septembre on annon<;ait I'organisation d'une Eco
le des Parents. II en etait question depuis deux ans, et depuis Ie
printemps de 1952 un comite etait a I'oeuvre pour etudier une
formule pratique en fonclion des ressources dont on pouvait dis
poser et pour en preparer I'execution. Avec Ie concours de la So
ciete Saint-Jean-Baptiste locale, qui mit sa salle a la disposition
des interesses, la premiere reunion eut lieu Ie 30 septembre, et
son premier suiet d'etude, presente par madame Philippe Girard,
avait pour titre: "Une maman, c'est c;a!". l'Ecole des Parents
etait des lors en marche et bien orientee.

285. - BUREAUX DE SAGUENAY POWER

A Isle-Maligne, en fin de decembre, on proceda a I'installation
des bureaux du departement des Proprie18s de la compagnie Sa
guenay Power, sous la direction de J.-Allan Burgess'e. Ces bureaux
etaient auparavant a Arvida. Les autorites de la compagnie iuge
rent plus accommodant pour les interesses de mettre ce service
au Lac Saint-Jean, ou se trouvait Ie plus grand nombre de ses pro
prietes et des personnes avec qui elle avait a transiger a ce sujet.
Pour la localite c'etait un appoint de plus pour son importance.

286. - L'AQUEDUC ENFIN'

Un probleme qui n'avait pas cesse d'etre epineux etait celui de
I'aqueduc. II se posait toujours, sous toutes sortes de formes,
surtout celie de plaintes': manque d'eau, avaries, refus de servi
ce, absence la ou nombre de residants en avaient besoin .... Tan
tot la Ville, plus souvent la Paroisse etaient assaillies de demandes
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et de reclamations, et plus d'une fois il fut question de construire
des reseaux nouveaux. Depuis 1945 les residants' installes hors
des limites de Riverbend et de Naudville dans un secteur qu'on
appelait "Village Saint-Georges"* demandaient des services d'a
queduc et d'egoOts. La municipaJite de la Paroisse, etan! rurale,
n'etait pas obligee de leur donner Ie service des egoOts, qui est
une servitude de viI/age, mais elle pouvait plus difficilement leur
refuser celui de I'aqueduc. Le conseil s'y decida et Ie 7 juin 1949
il recevait et etudiait des soumissions pour sa construction; Ie 14
juillet if autorisait Ie maire et Ie secrelaire-tresorier a signer Ie con
trat pour I'achat de'! I'eau "devant. desservir Ie reseau d'aqueduc
du village Saint-Georges de notre municipalite". Mais d'autres dif
ficultes surgirent. Le 5 decembre Ie proces-verbal dit que "consi
derant que les tuyaux d'aqueduc du village Saint-Georges ne sont
pas recouverts d'une epaisseur de six pieds de terre tel que spe
cifje dans Ie devis descriptif, ... qu'i1 en peut resulter de graves
inconvenients et que les obligations assumees par Ie contracteur
et I'ingenieur en charge des travaux .... s'ont ainsi bien impar
faitement remplies, .... Ie conseil refuse ,Ies travaux tels qu'exe
cutes presentement". Les choses finirenl par s'arranger. On n'eut
plus qu'a fixer Ie "controle de la valve de notre conduite d'eau du
village Saint-Georges", en fevrier 1951, en attendant d'avoir a con
sulter un aviseur legal pour "savoir si Ie conseil est oblige de don
ner les services d'aqueduc et d'egoOts a ceux qui, au village Saint
Georges, se construisent en dehors du chemin public actuel, sur
des rues non verbalisees". II fallut encore deux ans avant de
trouver une solution definitive a ce probleme.

Du cote de la ville on elaborait, au debut de 1950, "un projet
d'aqueduc regional ayant comme source la riviere Gamelin". Le
conseH de la Paroisse se dec/ara d'abord tres favorable a ce pro
jet, mais a I'automne il avertissait la Ville qu'il n'y etait pas inte
resSe. La question de I'aqueduc n'avait pas encore fini de se po
ser.

Elle a ete enfin resolue en 1953. Au mois d'avril la munici·
palite de la Paroisse reussissait a terminer par une entente avec
~elle d'Hebertville Ie long conflit provoque par ce probleme. A

* Ains; nom me, "ers 1944, par Ie cure Gauthier de Saint-Joseph d'Alma, en I'hon
neur de Georges Tremblay, ancien propriet.ire des terrains sur lesquels ce quar
tier est bSt!.
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I'automne elle donnait satisfaction aux cultivateurs du rang VII
en acceptant d'acheter de la Ville I'eau necessaire a leur service
et de "construire une conduite d'amenee d'aqueduc, en tuyau de
quatre pouces de diametre, d'une longueur de 7,500 pieds, en
tre la ville d'Alma et Ie rang VII, Ie long de la route situee sur
Ie lot No. 17." Le cout de cette entreprise ne devail pas exceder
$30,000. Le travail fUI confie a J.-c. Gobeil, de Naudville, et ter
mi ne en fevrier 1954.

De son cote la municipalite de la Ville decida la construction
d'un nouvel aqueduc., A sa seance du 1er avril, "Attendu que les
pourparlers engages depuis longtemps entre cette corporation et
la Ville de l'lsle-Maligne au sujet de la fourniture de I'eau ne sem
blent pas devoir aboutir a aucun resultat pratique", Ie conseil
decide de "chercher un autre endroit OU la Ville pourra se procu
rer son eau d'alimentation". Cette attitude provoqua un ressaisis
sement. Avant la fin du mois un projet d'entente etait prepare
"en vertu duquel cette corporation s'engagerait it acheter son eau
d'alimentation de la Ville de l'lsle-Maligne pendant une periode
de 40 ans"; il fut ensuite convenu que la Ville d'Alma construirait
a ses frais la conduite d'eau et qu'elle aurait Ie privilege de four
nir I'eau it Naudville et Riverbend au prix de 3 cents ef 1/2 par
mille gallons. Les tractalions, assez longues, aboutirent a une en
tente sur ces conditions, et Ie 28 aout Ie conseil autorisait la si
gnature de la convention entre les deux villes. Cette convention
fut effectivement signee Ie 14 septembre 1953.

les travaux furent execu1es par la compagnie Belle Construc
tion. lis commencerent vers la fin de I'ete. Un tuyau de 16 pou
ces de diametre partant de la Grande Decharge et alimente au
moyen de pompes devait traverser 1',le d'Alma, et un reseau de
distribution devait etre installe pour chaque localite. Ce dernier
travail, qu'il fallait executer pour une grande partie dans des rues
OU regnait beaucoup d'activite, fut difficile et delicat. "A certains
endroits on rencontrait Ie roc, qu'il fallait miner avec certaines
precautions, vO la proximite des edifices. II fallait aussi faire les
raccordements avec les hydranfs et les entrees privees, tout Ie long
<:lu parcours poser des valves et joindre les tuyaux d'aqueduc des
rues transversales .... A I'entree des deux ponts on a creuse deux
immenses trous afin de percer les piliers pour passer Ie tuyau sous
les ponts .... L'endroit Ie plus difficile, parce que peu large et
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surtout tres achalande, etait entre les deux ponts et Ie coin de la
rue Sauve sur la rue Saint-Joseph. La, impossible d'executer les
travaux de jour, il fallut y travailler la nuit." II est arrive parfois
oue les pelles mecanjques ont brise des cables telephoniques sou
terrains et des conduites d'aqueduc, mil is' les reparations etaient
rapides; I'active intervention de la police, la patience et la bonne
volonte des citoyens surent prevenir les accidents, et les travaux
etaient a peine termines que les derangements paraissaient oublies.

Le 6 novembre les deux municipalites signaient leur accord en
vertu duquel I'aqueduc de la ville devait alimenter celui de la
paroisse pour Ie service du rang VII de Signay et des rangs IV
et VI de Labarre au prix de 3 cents et V2 par mille gallons, en rac
cordant Ie nouveau tuyau de 6 pouces pose par la Paroisse avec
celui de 8 pouces pose par la Ville.

L'essai du nouveau reseau de la ville fut fait dans' les derniers
jours de decembre. On poussa la pression jusqu'a 150 livres
pour eprouver la capacite de resistance des conduites d'eau; il en
resulta quelques fujtes revelant les points faibles, qui furent re
pares. L'aqueduc commen~a a fonctionner regulierement en jan
vier 1954.

En meme temps s'achevait la construction du reseau de Naud
ville. Les travaux, diriges par J.-c. Gobeil, avaient "ete executes
dans un temps record" et s'etaient prolonges a "quatre nouvelles
rues et au rang IV", lIs etaient termines Ie 10 novembre.

287. - UNE ANNEE VERTIGINEUSE

Le qualificatif qui convient Ie mieux a I'activite d'Alma en I'an
nee 1953 c'est qu'eJ Ie fut vertigineuse. II faut renoncer a rendre
compte de tout ce que comporte cette activite dans Ie domaine
des realisations et se limiter aux faits dont Ie signalement s'impo
se a certains points de vue. On vient d'en mentionner un d'im
portance majeure: celui de la solution de I' "interminable" pro
blame de I'aqueduc. On fera de meme pour deux autres faits de
meme ordre: celui des annexions et celui de I'hopital. Pour les
autres iJ faut se con tenter de bref signalement.

a) . En janvier il fut question d'annexer Riverbend a Alma. Deja
souleve plus d'une fois', particulierement dans les derniers mois,
Ie projet fut porte devant Ie comite des Bills prives de l'Assem-
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blee Legislative de Quebec et expose par Ie procureur de la Vil
le d'Alma, maitre J.-Victorien Tremblay, Ie 28 janvier 1953. Le
premier ministre Duplessis, qui presidaif la seance du camite, se
prononc;a en faveur de celte annexion. La compagnie Price s'y
opposant, on I'obligea 11 verser a la ville d'Alma $740,000 en vingt
ans a titre de compensation au lieu de I'annexion.

b) Dans Ie domaine du sport, I'equipe des Aigles, qui pour Ie
troisieme hiver multipliaif ses exploits sur la glace, remportait Ie
championnat senior provincial en 1953.

c) A la date du 16 avril Ie journal annonc;ait: ''Le Bureau Tou
ristique mis sur pied a Alma par la Chambre de Commerce se
nior, n'a pas encore officiellement ouvert ses portes et deja il a
re<;u une demande d'information venant des Etats-Unis". Le pre
mier client du nouveau service elait Lester-c. Pine, de Roselle Park,
New Jersey, qui se disposait a venir passer quelque temps au
Lac Saint·Jean avec sa famille au cours de I'ete.

d) A sa seance du 17 avril Ie conseil de la Ville instituait une
Commission de I'Habitation. Preparee par une etude soignee des
problemes qui la rendaient necessaire, de concert avec les cham
bres de commerce et la cooperative "Mon Chez-Moi", cette com
mission entrait immediatement en fonction sous la presidenee de
I'echevin Laurent Simard; elle tenait sa premiere reunion lundi Ie
20 avril 1953. Celte commission eta it alors Ie seuJ organisme du
genre dans la region.

e) Le 19 avril un gala inaugural reunissait 11 "hotel Union des
delegues de Roberval, Chicoutimi, Quebec, et de nombreux invi
tes saluaient la naissance d'un Club Richelieu, Ie 63ieme de la so
ciete, organise par I'ingemieur Henri-Julien Lemieux, president-fon
dateur, et patrone par les clubs de Roberval et de Quebec. La
semaine suivante, Ie 28, Ie Richelieu d'Alma "volait de ses' pro
pres ailes en presentant a ses membres son premier diner-cause
rie regulier". La remise officielle de sa charte eut lieu en fin de
novembre.

f) Dimanche Ie 19 avril avait lieu la benediction et I'inauguration
de la bibliotheque Saint·Jean-Baptiste, une realisation de la socie
te nationale locale, qui avait commence 11 la preparer en oclobre
1951. Au moment d'ouvrir ses portes la bibliotheque possedail

3,000 volumes.
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g) L'Harmonie d'Alma allait au debut de mai donner un concert
a RobervaJ. Cette fanfare comptait alors 27 musiciens et etait di

rigee pa r I~ Frere Gabriel-Marcell in, mar iste, Elie execu ta it avec

grand succes des programmes v.aries et bien choisis, Depuis plu

sieurs annees elle donnait chaque semaine, Ie jeudi soir, ce qu'on
appelait les "Concerts Molson", com ma nd ites par la brasser ie gra
ce a I'initiative des messieurs Arthur Tremblay, de Chicoutimi, et
Laval Tremblay, son fils, qui Ie representait a Alma. Du 18 juin
au 30 aoOt 1953 ses concerts etaient donnes tour a tour a Alma,
Naudville, Riverbend, Isle-Maligne.

h) La "semaline d'education sociale" fenue a Alma du 5 au 8 mai

inclusivement "a remporte un sucd~s sans pnkedent, dit Ie rapport.
Chaque soir un grand nombre d'hommes ell de femmes ant suivi
avec grand interet les conferences et pris part active aux forums
qui suivirent", Le theme etait "Ia situation et la mission de la

classe ouvriere" sous leurs divers aspects.

I) Alma obfenait un paste de radiodiffusion. La decision etait
annoncee Ie 28 mai par Ie president des directeurs de Radio-Ca
nada, C'elait "Ie resulfal de trois ans de travail". Le paste de
vait avoir une puissance de 1,000 watts, Sa realisation fut I'oeu
vre de "Ia Compagnie de la Radio Lac-SainI-Jean, Limitee, formee
de gens d'Alma". Sa longueur d'onde etait de 1,270 et ses Jet
tres d'appel C-F-G-T.* Son premier directeur etait Lionel Morin,
qui avait dirige Ie paste de 'Roberval depuis ses debuts. L'instal
lalion des studios, dans J'edifice d'Armand Potvin, rue Saint-Jo

seph, elai'l terminee dans Jes premiers iours de septembre. Le
paste la'l~ilit sa premiere emission dimanche Ie 25 octobre 1953.

j) La commission scolaire de Ia ville etablissait au mois d'aoOt
un directeur des etudes. Le premier nomme a ce paste etait Louis
Philippe Bedard, bachelier es arts et en pedagogie et licencie en
sciences pedagogiques de l'Universite de Montreal. Au debut de
septembre elle mettait au service des etudiants une cinemateque
bien organisee deja, Le nombre des eleves de ses ecoles etait a
ce moment de 2,314 et celui du personnel enseigna nt (religieux
et la'I'que) etait de 113. Le 25 octobre avait lieu la benediction

• On expliquc que Ie. deux premiere. lellr~., C F, .ont du cod!' des po.te. priv~.,

que la troisieme, G, i3 ete c:horsie en /'nonneuf au deputl~ Andre Gauthier, qui a ere
I'inirialeur e; Ie tenace promo~eur du projet, et la quatrierne, T, en hom mage aUx
families Trerrblay, I,e. nombreu.e, dans la region.
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du college Champagnat a Alma et celie de I'ecole des Soeurs du
Bon-Conseil a Naudville.

k) Par une r.esolufion voh~e Ie 8 septembre et revisee Ie 20 oc
tobre, Ie conseil de la Ville demandait Ie changement du nom de
Ja Ville de Saint-Joseph d'Alma en celui de "La Ville d'Alma". Ce
changement fut accorde par un arrete en conseil qui prenait effet
Ie 15 novembre 1953.

I) La Chambre de Commerce des Jeunes compta it 160 membres
en fin de septembre et 200 en fin d'octobre 1953. Elle etait tres
active.

m) Les villes d'Alma, Isle-Maligne et Riverbend preparerent con
jointement un memoire qui fut adresse en fin d'octobre a la Com
mission royale d'Enquete sur les Problemes constitutionnels. Ce
document, de 34 pages, "expJiquait Ie systeme de taxation des
municipalites et exposait leur situation financiere, avec bilans a
l'appui". II visait a preparer les enqueteurs a leur tache quand ils
seraient sur place; ils devaient venir sieger a Alma Ie 25 novem
bre pour entendre les representants des municipalites interessees.

n) Au cour.s de I'ele el de I'automne de 1953 ful construite une
partie importante des murs de protection en bordure des rives de
la Petite Decharge.

Centrale hydroelectrlque de l'lsle-Maligne
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CHAPITRE VINGT-SIXIEME

EXPANSION

288, - DES ANNEX IONS

Au cours de l'annee 1953 Naudville, Isle-Maligne et la Ville
d'Alma agrandirent leurs territoires respectifs par I'annexion de
superficies plus ou moins grandes detachees de celui de la Pa
roisse d'Alma. Depuis la fin de I'hiver de 1952 des demarches
etaient faites en vue de I'annexion des lots du rang IV au Village
de Naudville. Par une proclamation dalee du 12 novembre 1952
Ie lieutenant-gouverneur Gaspard Fauteux annexail effectivement
au Village de Naudville Ie rang IV de l'lle d'Alma a I'exception
du lot 9-b, soit loute la pointe de I'lie entre les deux Decharges a
part ce lot 9-b. Cette decision devait prendre effet Ie 1er jan
vier 1953.

La Ville d'isle-Maligne obtint I'addition de deux sections de ter
rain: I'une du cote sud de la Grande Decharge, )'autre du cote
nord. Le 12 fevrier 1952 elle votai t Ie reglement No 12 par Ie
quel elle annexa it a son territoire Ie lot 9-b du rang IVi Ie 17
juin suivant la cession de ce lot lui etait consentie par une reso
lution du conseil de la Paroisse d'Alma. Un reglement No 11 vo
te Ie meme jour annexait les lots 42, 43, 44, 45 et 46 du rang
III du canton Tache, du cote nord de la riviE!re, ce qu'on appelait
"Ie village Talbot". La cession de ces lots avant ete ref usee par
la municipalite de Saint-Nazaire, I'annexion fut autorisee par un
bill prive (Statut 1-2 EI isabet h, chap it re 91), sanctionne Ie 12 fe
vier 1953,

Vers la fin du mois d'avril 1952 un certain nombre de contri
buables de la Paroisse presentaient au conseil de la Ville une re
quete demandant leur annexion el venaient eux-memes I'appuyer.
II s'agissait des residants des loIs 2 el 3 du rang Saguenay. Leur
demande etait acceptee seance tenante mais la realisation du pro
jet demeura en suspens; il I'eta!t encore a la fin de I'annee 1953.
D'autre part, les residants du village Saint-Georges, a I'ouest du
territoire de Riverbend, demandaient eux aussi I'annexion de leur
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territoire a la Ville d'Alma pour s'assurer les services publics dont
I'insuffisance leur etait penible et prejudiciable. La Ville soumit
a la Paroisse, au mois de decembre 1953, un reglement en ce
sens. En janvier suivant il y eut un referendum sur la question
de ces annex ions.

Le 19 mai 1954 Ie ministre des Affaires municipales annon<;ait
qu'un arrete en conseil venait d'approuver les reglements 154 et
155 de la Ville d'Alma annexant a sa municipalite les lots 2 et 3
du rang Saguenay, la section les lots 19, 20, 21 et 22 du rang IX
de Signay entre Ie chemin public de ce rang et la Petite Dechar
ge, les lots 10, 11 et 12 des rangs I et II et Ie 101 12 du rang III
dans l'lle d'Alma.

Par ces additions I'etendue de la ville d'Alma etait a peu pres
doub/ee, celie du village de Naudville etait triplee et celie de la
ville d'isie-Maigne agrandie de presque la moitie.

289. - L'HOTEL-DIEU

Les demarches actives pour doter la localite d'Alma d'un h6pi
tal avaient €lIe commencees en 1935 par Ie cure, l'abbe Ludger
Gauth ier, avec Ie concours de quelques citoyens, ma is elles n'a
vaienl abouti a aucun resultat concreto Elles furent reprises en
1946. Le maire de la ville, alors Ie notaire J.-Aime Fortio, en fit
un de ses buts principaux, gagna a la cause Ie ministre de la San
te, Albini Paquette, qui s'engagea; il obtint de la compagnie Price

Brothers la promesse d'un don substantiel et, avec I'autorisation
de l'eveque, les religieuses de I'H6tel-Dieu de Chicoutimi accep
taient, en fevrier 1947, de prendre charge du nouvel hopita!. Le
28 novembre suivant Ie maire recevait du ministre de la Sante la
confirmation d'un octroi de $250,000. Peu apres, Ie 26 fevrier, la
compagnie Price Brothers fixait a $100,000 la sous'cription promi
se et s'y engageait par ecrit.

Les tractations restaient cependant laborieuses et lentes, com
pliquees et retardees par divers problemes dont I'un etait fonda
mental: les arrangements avec une communaute religieuse prete
a assumer la tache permanenfe de cet onereux service. Au cours
de I'annee 1950 on eut des pourparlers avec les Filles de la Cha
rite de Sherbrooke, qui finalement se retirerent. On parvint heu
reusement a s'entendre avec les Hospitalieres de "H61el-Dieu de
Roberval. L'accord fut approuve par I'eveque, monseigneur Geor-
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ges Melan~on, Ie 4 juin 1951, et Ie 5 jUillet Ie premier ministre
Maurice Duplessis annon~ait un octroi provincial de $500,000 pour
un h6pital de 100 Iits a Alma.

On entra tout de su ite dans la voie des rea Iisations. Le 3 aoOt
on achetait Ie terrain de Charles'-Edmond Neron, Les plans, pre
pares par I'architecte Pierre Rinfret, de Quebec, furent faits pour
une maison de 125 lits. En decembre I'entreprise de construction
etait confiee a Edmour Tremblay d'Alma; les travaux commen
~aient Ie 15 de ianvier; ils elaient benits' Ie 20 par Ie chanoi
ne Ludger Gauthier, cure de la paroisse Saint-Joseph, et Ie doc
teur Antonio Auger, depute du comte de Lac-Saint-Jean, faisait
alors eclater la premiere charge de dynamite.

Au cours des travaux, qui durerent deux ans, il fallut negocier
un emprunt de deux millions et demi de dollars. En novembre
1953 fut ex~cutee, sous la presidence de Paul-Emile Harvey, une
vigoureuse campagne de souscription, qui realisa un montant de
$385,000, presque totalement obtenu dans Ie comte de Lac-Saint

Jean.

Hotel-Dieu
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Le 7 janvier 1954, par une tempete de neige grand style, la
premiere equipe de religieuses 'destinees a I'Hotel-Dieu du Christ
Roi d'Alma quittait Roberval et enlrait dans la nouvelle maison.
Elles etaient quatre: Soeurs Marie-de-Jesus, directrice, Marie-des
Sept-Douleurs, 'Sainte-Marthe et Sainte-Louise. Une cinquieme,
Soeur Saint-Laurent, devait les reioindre un mois apres. On y
celebrait la premiere messe Ie lendemain, et Ie 10 I'hopital rece
vait ses premiers malades: 24 en 24 heures.

290, - CHANGEMENT DE NOM

A la suite de resolutions votees Ie 8 sep1embre e1 Ie 20 oc1obre
1953, la vi lie de Saint-Joseph d'Alma avait obtenu, en novembre
1953, Ie changement de son nom en celui de La Ville d'Alma; la
chose fut ratifiee par des lettres patentes Ie 1er avril 1954.

291. - POUR UN AEROPORT

Devant les realisations importantes qui s'uchevaient on constata
qu'il manquait a Alma un aeroport. Assures de I'appui ferme du
depute federal, Andre Gauthier, favorable ~ I'etablissement d'une

pl~le U dVIUfI, les membres de la Chambre des Jeunes entraient en
consultation avec un representant du conseil de la Ville, au milieu
de fevrier 1954, et organisaient une assemblee speciale pour pre
parer un memoire et des requetes a cet effet. Les demarches se
poursuivirent des lors avec perseverance. Au debut de juin Ie
depu"e annon~ait I'obtention pour la Boreal Airways de desservir
Alma et pour la construction de la piste un octroi de $5,000. Ce
tait peu financierement mais beaucoup quand meme, parce que
c'etait I'acceptation du principe et I'engagement du gouvernement.
Les realisations, cependant, se firent attendre. Les terrains etaient
acquis par la Ville et en juillet 1958 elle nklamait encore Ie com
mencement des travaux.

La perseverance eut raison de tout. Le 3 novembre 1959 I'ae
roport d'Alma recevait son premier visiteur aerien: "un bi-moteur
Grummun Super Vidgeon appartenant a la Belle Construction et
conduit par Ie pilote Be,nolt Gobeil. "Cetait un evenement his
torique", dit Ie journal local, Le LAC SAINT-JEAN. "Apres avoir
obtenu, au prealable, la permission du gouvernement federal, I'ap
pareil s'est pose avec facilite sur la piste de notre aeroport:'
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Gare de I'aeroporr

La piste elait frequentee depuis pres d'un an, particulieremenl
par Ie avions de la Peribonka Air Service, qui y avait etabli une
tour de contr6le, des bureaux, une salle d'attente et des hangars,
quand enfin, Ie 3 septembre 1961, I'honorable Leon Balcer, mi
nistre des Transports, vint a Alma inaugurer I'aeroport.

292. NAUDVILLE VILLE

Le 16 janvier 1954 la GAZETTE OFFICIELLE avait annonce que Ie
Village de Naudville demandait une charte de ville. La charte
lui etait accordee Ie 11 mai, et Ie 16 juin elle etait remise au mai
re, Henri Larouche, par Ie depute provincial, Antonio Auger, en
presence d'une nombreuse assemblee. Comme a Alma, Ie dernier
maire du Village fut Ie premier maire de la Ville.

293. - PAROISSE DE SAINT-JUDE

Le 10 juin 1954 un deeret episcopal erigeait en paroisse une
partie d'Alma detachee de la paroisse de Saint-Joseph, compre
nant la partie sud-ouest du territoire de la Ville et les deux lots.
19 et 20 de celui de la Paroisse municipale. Le 12 juin "abbe
Gilbert Grimard en etait nomme cure. Arrive a son poste Ie 28



443

Abbe Gilbert G,ima,d

iUin, il convenait avec ses paroissiens de construire une salle pa
roissiale de 116 pieds sur 40 avec efage ef une annexe de 36
oieds sur 40 pour Ie logement des pretres, I'etage, legenement voO
te, devant servir temporairement de chapel Ie. Le contrat gene
ral de construction fut donne oil Edmour Tremblay d'Alma et
les travaux commenc€Hent Ie 26 aoOt. En a1tendant leur acheve
ment, qui devait avoir lieu dans trois mois, les offices religieux
furent donnes, it partir du 22 aoOr, dans I'ecole Champagnat. La
nouvelle eglise fut benite par Ie cure lui-meme Ie 24 decembre et
la premiere messe y fut celebree Ie jour de Noel 1954. le cure
avait d'abord loge pendant quelques semaines au presbytere de
Saint-Joseph, ensuite chez un de ses paroissiens, au numero 60
de la rue Bourassa; il entrait dans son presbytere Ie 31 decembre.
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Eglile de SainI-Jude

294. - GRANDE ECOLE A ISLE-MALIGNE

La Ville d'isie-Maligne avait des ses debuts donne une atten
tion particu/iere a ses ecoJes. En 1954 elle en completait I'orga
nisation par la construction de. la vaste ecole Notre-Dame, mise
sous la direction des Soeurs de la Congregation de Notre-Dame.
Execute par fa Belle Construction Limitee d'apres des plans de I'ar
chitecte Robert Johansen d'Alma, I'edifice fut benit ie 10 octo
bre par Ie cure de la paroisse Sainte-Marie, I'abbe Fredeau Du
chesne, en presence des autorites locales et de nombreux invites
de Naudville et d'Alma.

La ville possedait a ce moment trois maisons d'enseignement:
I'ecole Sainte-Marie, construite en 1930 et agrandie en 1938, fre
quentee iusqu'a 1944 par les gar~ons de langue anglaise, catho
Iiques et protestants, * et une par,tie de ceux de langue fran~a ise,

* Depuis lOTS ces derniers vonl a I'ecole SI. Michael a Riverbend.
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I'ecole Saint-Joseph, situee dans ce qu'on appelait "Ie Village"
(devenu Ie quartier Talbot), et la nouvelle ecole Notre-Dame. Les
trois ensemble recevaient 400 eleves.

295. - EMANCIPATION DE LA VILLE D'ALMA

A I'automne de 1954 Ie conseil de la Ville s'emancipait de la
tutelle de la Commission mun1cipale provinciale. Le premier de
cembre la chose etail accordee et Ie maire et Ie s'ecretaire-tresorier
signaient pour Ja premiere fois depuis 1932 un cheque sur lequel
n'apparaissail pas I'approbation de la Commission,

En meme temps la Ville demandait certains privileges qui lui fu
rent accordes par une loi sanction nee Ie 10 fevrier 1955. Cette
loi (Statut 3-4 Elizabeth II, chapitre 75) lui accordait, entre autres,
Ie pouvoir de payer une pension a un secretaire-tresorier qui au
rait au moins 65 ans d'age et 29 annees de service; celui de deci
der (avec droit de modification) qu'a I'avenir "Ie maire est elu a
la majorite des electeurs municipaux ayant vote" et que "I'elec
tion du maire et des echevins aura lieu tous les trois ans"; la re
connaissance legale de sa "Commission d'Aide a I'Habitation";
I'autorisation de verser a I'Hotel-Dieu $25,000 de la somme payee
par la Compagnie Price a la Ville d'Alma en vertu du contrat de
1948.

296. - EMANCIPATION DE LA PAROISSE

Dans Ie meme femps, Ie conseil de la Paroisse s ayant ete averti
par la Commission municipale qu'a son avis il n'y avail plus lieu
de considerer cette corporati?n comme en dMaut sous I'aspect fi
nancier, il votait, Ie 6 decembre 1954, une resolution pour "infor
mer la dite Commission que nolre corporation accepte de repren
dre tous ses pouvoirs et demande a ses officiers concernes de bien
vouloir en donner les avis necessaires .. ,." l'administration de
la muniCipalite revenait donc au regime normal.

297. - FOYER POUR VIEllLARDS

On desirait depuis longtemps avoir un foyer pour personnes
agees ayant besoin de soins particuliers, La chose fut realisee a
Naudville a I'automne de 1954. le communique au journal an
'non<,;ait ainsi la nouvelle de fa<,;on complete en peu de mots. "les
reverendes Soeurs Oblates Franciscaines de Saint-Joseph ont pris
possession de la Clinique Saint-Sacrement de Naudville mercredi
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apres-midi (Ie 15 decembrel au cours d'une imposante ceremonie
qui s'est deroulee en presence des autorites religieuses et civiles
d'Alma, Naudville, Isle-Maligne et Riverbend. C'est la rEwerende
Mere Marie-Genevieve Villeneuve, superieure generale de la com
munaute, qui a signe I'acte de vente et baplise Ie nouveau refuge
pour couples ages du nom de "Foye,r Sainte-Marie", La signature
fUI suivie de la benediction de la maison, Les religieuses relour
nerent a Monlreal pour revenir en fin de janvier ouvrir Ie Foyer.

298. '- LE TELEPHONE AUTOMATlQUE

Des Ie mois de fevrier 1955 la compagnie de Telephone Bell,
qui venait d'acquerir 1& reseau telephonique du Lac SainI-Jean, an
non<;:ait que les appareils d'appel dits automatiques seraient mis
en fonctionnemenf dans Alma el les villes voisines au cours de la
nuit du 4 au 5 juin. Une nouvelle distribution des numeros d'ap
pel etait introduite en meme temps. Le dimanche matin 5 juin
les deux systemes etaient etablis,

299. - SOCIETE SA1NT-VINCENT-DE-PAUL FEMININE

Une societe de bienfaisance sous Ie nom de Societe Saint-Vin
cent-de-Paul Feminine donne 1955 comme date de sa fondalion.
Elle est nee sans bruit, selon la maniere de celles' dont elle porte
Ie nom, et elle a poursuivi dans la plus parfaile discretion son ac
tivite au soulagement de la misere, activite qui s'exerce en contact
direct avec les pauvres et s'applique a repondre a tous leurs be
soins, autant psychologiques et spirituels que materiels. En pui
sant des chiffres dans Ie seul domaine ou il est possible d'en faire,
celui des secours materiels, on peut mentionner ce que la petite
equipe a distribue, par exemple en I'annee 1961: 2,374 pieces
de vetement, 859 sous-vetements, 659 paires de chaussures dont
200 neuves, 6 layettes, 21 bOlies de cadeaux de Noel. Elle a ache
te pour $1,732.00 de lingerie et chaussures. Cet organisme social
est un appoint digne de mentiof1.

300. ISLE·MALIGNE A L'HONNEUR

Le 20 oclobre 1955 L'ETOILE DU LAC publiait la communication
que voici. "La ville et la commission scolaire d'isie-Maligne sont
citees a I'honneur dans la livraison de jUiliet-aout de la Revue Mu
nicipale. Fait unique dans la province, celte ville et cette commis
sion scolaire ont reussi a percevoir leurs taxes a 100 pour cent de-
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puis ces dix dernieres annees. Au 30 juin 1955 il n'y avail pas
un sou d'arrerages .... Pour marquer cel evenemen1 Ie minislre
des Affaires municipales a adresse des Jettres de felicitations a la
Ville et a la Commission scolaire .... Lors du congres annuel de
l'Union des Conseils de Comte qui sera lenu a Rouyn, des certifi
cats d'honneur leur seronl decernes."

301. - SEPT COUPLES DE JUMEAUX

Une famille d'Alma mais dependante de la paroisse de Saint
Sacrement de Naudville etablissait en 1956 un record sensation
neJ en donnant naissance a son s,eptieme couple de jumeaux, II
s'agit des epoux Paul-Emile Tremblay et Rosa Cauch'on. Leur
seplieme couple, deux filles, est ne a I'Holel-Dieu d'Alma Ie 17
maL Les petites eurent pour parrains el marraines I'honorable
Anlonio Auger, cons'eiller legislalif, et Ie depule federal Andre
Gauthier et leurs epouses.

En dix annees de mariage Jes epoux Tremblay (maries Ie 1er mai
1946) avaient eu 16 enfants dont 15 demeuraient:.. maisonnee

Femille de Paul-Emile Tremblay
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vraiment charmante. Depuis la naissance de leur SIXleme couple
de jumeaux, en 1954, Ie docteur J.-A. Bergeron avait obtenu pour
eux des soutiens en argent et en services. lis durent cependant
quitter Alma Ie 27 aoOt 1959 pour aller demeurer a Quebec, ou
Ie chef de famille avait trouve u,ne situation plus avantageuse pour
lui et les siens.

302. - AMBULANCIERS SAINT-JEAN

Une brigade ambulanciene Saint-Jean etait etablie a Alma Ie 16
'mai 1957. La benediction et I'inauguration de sa clinique nouvel
le eu1 lieu Ie 15 fevrier 1958 dans un local fourni gracieusement
par la Ville d'Alma. A cette occasion Ie commandant de la bri
gade rapportait que depuis sa fondation I'equipe avait fourni 1,279
heures de travail, dont la grande. partie pour etude et exercices,
14 pour Ie feu, 48 pour des noyades, 86 pour la messe des ma
lades.

303. - ECOLE DES ARTS ET METIERS

Depuis Ie printemps de 1956 des demarches faites par la com
mission scclaire avec l'appui des conseil de la Ville et de la Pa
roisse etaient poursuivies pour obtenir I'etablissement d'une eco
le des Arts et Metiers, toujours desiree et jamais realiseei elles
obtinrent assez rapidement succes. La construction d'un edifice
destine a cette ecole commenc;ait au debut de janvier 1957 et I'e
cole ouvrait ses portes en septembre de la meme annee sous la
direction du professeur Adeodat Perron. A defaut d'inaugurajion
officielle, Ie directeur invi1a les aUlorites religieuses, civiles et sco
laires a I'ouverture des classes en septembre 195Y.

304. - VISITE DU CARDINAL LEGER

Le 17 mai 1957, au terme d'une tournee triomphale dans les
pa,roisses du Lac Saint-Je~n, Son Eminence Ie cardinal Paul-Emile
Leger, archeveque de Montreal, s'arretait a Naudville et Alma, ou'
i) etait acclame par toute la p0pulation et escorte par les autorites
religieuses et civiles, qui s'etaient portees a sa rencontre et qui lui
firent de splendides receptions. II fit une visite a I'Hotel-Dieu et
un banquet lui fut servi Ie soir au couvent Marguerite-Bourgeois.
"Un beau triomphe", dit Ie livre des prones du dimanche suivant
(19 mail.
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305. - ALMA DEVIENT CITE

Une loi (Statut 6-7 Elizabeth II, chapitre 79) sanctionnee Ie 21
fevrier 1958 refondait la charte de la ville d'Alma, determinait
exactement son territoire leI qu'agrandi par les annexions de 1954
et disait (article 3): "Les habitan1s et les contribuables du terri·
toire susdit de la ville d'Alma et leurs success'eurs sont constitues
en corporation de cite sous Ie nom de "Cite d'Alma". Elle mainte
nait Ie maire et les echevins "en fonction jusqu'a I'expiration de
leur mandat, savoir Ie premier jour juridique de juillet 1959".
La municipalite etait divisee en cinq quartiers, les numeros 1, 2,
3, 4 et Saint-Georges, delimites par cette loi, qui en plus ajoutait
certains pouvoirs au conseil en con~ormite au statut de cite.

306. - UN MAIRE D'HONNEUR

II s'agit d'un citoyen originaire de Chicoutimi et conquis par Al
ma, Ie iournaliste Paul Tremblay, dont I'activite debordante, I'es
prit d'initiative, Ie desinteressement et Ie devouement dans tous
les domaines depassaient les cadres de sa ville d'adoption. Direc
teur du journal Le LAC-SAINT-JEAN, depuis 1946, il venait, en plus
de ,fa ire fa ire, en 1956, en grande partie a ses frais, une vaste
enquete su~ les possibirites des regions soeurs de Chicoutimi et
Lac Saint-Jean au point de vue touristique, et il poussait d'avant
plus d'un projet de developpement, specialement celui d'un pont
sur la Petite Decharge au rapide du Carcajou. Au conseil de Com
te de Lac-Saint-Jean-Est on trouva une formule delicate et pittores
que a la fois pour reconnaTtre la valeur de ses services et lui don
ner un siege au conseil en Ie proclamant maire d'honneur du coin
de pays qu'il avait entrepris de doter d'un pont momumental. Voi
ci Ie texte m~me de la resolution acet effet votee Ie 12 mars J958.

"Attendu que depuis plus'ieurs annees monsieur Paul Tremblay,
journaliste d'Alma, directeur du Syndicat Touristique, fait connal
tre notre region a I'etranger par une abondante publicitei

'~ttendu que monsieur Tremblay a ete comme journaliste un
auxiliaire precieux pour Ie comle en faisant connaitre au public les
differents pro jets a I'etude, soit: construction de routes, ponts,
etc., et en particulier, depuis que/que temps Ie projet d'un pont
appele "Carcajou"i

'~ttendu que monsieur Tremblay a un grand merite par son tra-
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vail de publiciste dans Ie pro jet de la construction de ce pont qui
doit se realiser bientot;

"En reoonnaissance des services .rendus au Conseil de Comte et
a sa region, tous les maires, a I'unanimite, nomment Monsieur Paul
Tremblay, journaliste, Maire Honoraire de Carcajou."

Paul Tr.emblay, maire de Carcajou

Le nouveau maire ne tarda pas a voir son pont realise: au pre
mier janvier 1961, sans inauguration officielle, il eta it ouvert a la
circulation.
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Le pon t 'urea jou

307. - SERVICE POSTAL

Le 1er fevrier 1956, I'ancien nom du bureau de paste, qui etail
JiSt-Joseph d'Alma", avait ete remplace par celui de "Ville-d'Alma";
Ie 25 avril 1958 ce dernier elait change pour "Alma" rout court.

Le nouvel edifice des postes, dont Ja construction avail commen
ce Ie 4 mai 1957, erait ouvert au public Ie 15 mai 1958. On s'y
installait Ie 16 juin.

Depuis Ie debut de I'annee 1953 la Ville d'Alma demandait la
distribution de la matiere posta Ie par facteur. EJ Ie renouvelait sa
requete de fac;on pressante en septembre 1957. A la suite de plu
sieurs demarches et interventions, elle oblenait ce service en oclo
bre 1958, et Ie 4 mai 1959 on procedait a son inauguration offi
cielle en presence d'un representant du minislre des Postes. La
letfre du minislre mentionnait que ce bureau etail 'Tun des 156
qui au Canada font la livraison a domicile".
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le facleur leo A"eneault remel au moire Paul Levasseur I.. premiere lettre, celie du
minlslre des PosIes William Hamilton.

Le 27 avril 1959 un centre regional de distribution e1ait inaugu
re a Alma, par ou devai1 desormais passer tout Ie courrfer echan
ge entre les comtes de Lac-Sa int-Jean et Roberval et ceux de Jon
quiere et Chicoutimi. Cela comportait la manipulation, par semai
ne, de 165,000 a 200,000 lettres, 3,000 lettres· recommandees et
6,000 a 7,000 colis postaux, a part les ioumaux et periodiques de
fa region. De ce fait Ie bureau de poste devait fonctionner 24
heures par iour.

308. - VISITE DU DELEGUE APOSTOLIQUE

Mardi Ie 15 septembre 1959, Son Excellence monseigneur Se
bastiano ~aggio, delegue apostolique au Canada, achevant une
randonnee autour du lac Saint.Jean, s'arn3tait a la paroisse de
Saint-Sacrement pour une courte visite et se rendait, a 5 heures et
30, a celie de Saint-Jos·eph d'Alma, OU il recevait, a 7 heures, les
hommages du conseil municipal de la Cite. Dans la soiree il fai
sait une visite aux trois communautes religieuses, celles des Soeurs
de la Congregation de Notre-Dame et de I'Hotel-Dieu et celIe des
Freres Marisles. Le lendemain il celebrait la messe a I'eglise pa-
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roissiale et a 9 heures il quittait pour continuer son voyage. II
etait Ie deuxieme delegue apostolique qui passait a Alma et Ie pre
mier qui s'y arretait.

309. - LE MAIRE D'ALMA DEPUTE

La nomination dou depute Anionio Auger au Conseil legislatif
exigeait I'election d'un representant du comte de Lac-Saint-Jean a
l'Assemblee legislative de Quebec. Trois candidots se presen
taientj Paul Levasseur, maire de la ville depuis 1952, com me par
iisan de l'Union Nationale, Ie nota ire Raymond Lapointe, indepen
dant, avec I'appui de la Ligue d'Action Civique, et Michel Char
trand, chef provincial du Parti Social Democratique. La campa
gne electorale fut courtoise. L'election eut lieu Ie J6 septembre.

Paul levasseur, maire er depule.
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L'elu fut Ie maire Levasseur. Sur un total de 15,079 votes ins
crits, il en avait obtenu plus de la moitie, 8,469, et plus de 5,000
de majorite sur chacun de ses concurrents; Lapointe en complait
3,324 et Chartrand 3,286. Pour la premiere fois Alma possedait
en la meme personne Ie maire de la ville et Ie depute du comte.

A I'ouverture de la session, Ie 19 novembre, Ie depute Levas
seur presentait I'adresse en reponse au discours' du trone. Son
discours fut remarque.

A relection generale de 1960 (22 juin), il devait avoir pour aq
versaire son concitoyen Lucien Collard, qui, I'emportait par 2,310
voix de majorite. Le lendemain du scrutin il donnait sa demission
comme maire et Mait remplace par I'echevin Paul-Emile Harvey,
elu par acclamation.

Lucien Collard, depute
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310. - LE COURS CLASSIQUE COMPLET

Alma ambitionnait de se donner un college classique ou I'equi
valent. La chose fut realisee par etapes a partir de 1949. Pour
repondre it un besoin qui se faisait sentir un peu partout dans la
region, monseigneur Georges Melan<;on, eveque de Chicoutimi,
president du comite des ecoles dans Ie Conseil de "Instruction pu
bl ique, ava it autorise I'etabl issement de "sections c1assiques" dans
les localites ou la chose erait realisable. Cela consistait a faire
donner sur place une ou plus d'une des premieres annees du cours
c1assique regulier, jusqu'1J la Versification inclusivemen1. Une sec
tion fut etablie a A~ma en septembre 1949; I'enseignemenl fut con
fie aux Frines Maristes, sous la direction academique du prefet
des etudes du Seminaire de Chicoutimi. On eut 12 eleves dans
une classe d'Elements latins. L'annee suivante 8 de ces eleves
faisaient la c1asse de Syntaxe et un autre groupe de 12 faisait cel
Ie d'Elements. Cela continua ainsi et en I'annee scola ire 1952
1953 la section classique d'Alma com pta it 43 eleves ainsi re par
tis: 15 en Elements, 11 en Syntaxe, 9 en Me1hode, 8 en Versi
fication, annee limite des sections locales. En 1956-1957 Ie nom
bre des eleves etait de 65.

Une deuxieme €tape commenc;a en septembre 1957 avec une
classe de Belles-Lettres de 16 eleves; I'annee suivante s'ajoutait
celie de Rhetorique avec 22 eleves.

La troisieme e1ape elait I'etablissement du cours classique com
plet avec les deux annees de Philosophie. Elle fut preparee par
une suite d'actes juridiques: d'abord un decret de Mgr Melanc;on
en dale du 3 decembre 1958 instituant l'Externat Classique d'AI
ma; des letlres patentes emises par Ie lieutenant-gouverneur One
sime Gagnon, datees du 19 juin 1959 et enregistrees Ie 14 aoOt.
Le 17 decembre suivant I'institution etait affiliee a l'Universite La
val. Ce cours complet commenc;a effectivement en septembre 1960
avec un tota I de 258 eleves, dont 62 commen<;ants et 11 finissanls.

De son cote I'ecole de Metiers recevait cetle annee-lil 653 eleves.

311. L'ENTRAIDE ECONOMIQUE D'ALMA

Le 28 mars 1960 naissait a Alma une institution d'ordre finan
cier de type nouveau cree par un groupe d'hommes d'affaires et
de professionnels de la localite: "une cooperative dont Ie but
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etait "aide economique a I'un de ses membres". Elle eta it inspi
ree par "I'impossibilite, a cette epoque, de trouver dans la region
des capitaux a long terme" pour permettre a "un homme d'affai
res qui desirait soil augmenter son entreprise soit en partir une
autre" de realiser la chose sans eIre contraint de "prendre la rou
te de Montreal ou Quebec pour trouver les capitaux necessaires".

Reunis au nombre de dix-sept ce jour-lo3 au Motel Ste-Marie,
ils decidaien! de s'associer pour travailler ensemble a une "regio
nalisation des capitaux" en mettant au service des leurs les re
serves financieres disponibles dans la region, et ils creaient a cet
effet une cooperative sous Ie nom de "L'Entraide Economique
d'Alma", !=onstituee seance tenante avec un conseil d'administra
lion de cinq membres, une commission de survei Iionce et une com
mission de credit de trois membres chacune.

lis recruterent d'autres adherents et Ie 3 mdi, au nombre de
vingt-cinq, ils formaient detinitivement Ie Conseil d'administration,
dont Ie president etait Jacques Gagnon, initialeur de I'entreprise;
Eric Forest etait vice-president, Jean-Paul Sauve secretaire~erant,

Jean-Paul Tessier et Gaston Harvey, directeurs. Les membres de
la Commission de surveillance etaient: G.-G. Lacasse, president,
Noel Desjardins et Johan Krieber; ceux de la Commission de cre
dit: Jean-Marie Lemay, president, Yvon Deschenes et Normand
Simard.

J

Pour constituer Ie fonds d'entraide, chaque membre souscrivait
un montan! de $3,000 payable a raison de $50 par mois. La
cooperative commen<;a aussitot a operer, aidant "a c.onstruire, a
ameliorer et a creer des ~ouveaux empJois" dans la localite. R&
pondant a I'appel du besoin, elle a progresse rapidement. "Pour
constater son evolution, ecrit Ie president, en 1962, Ie syndicat
d'Entraide Economique d'Alma, qui est devenu f'T'aintenant la Cais
se d'Epargne et d'Entraide Economique d'Alma, compte 1016 mem
bres. Son capital souscrit est de $2,275,644.81. Le capital paye
est de $1,031,553.95 et cette caisse prete maintenant chaque rnois
$100,000 a longs termes pour Ie developpement economique de
notre region". Et av terme de sa deuxieme annee d'operation,
Ie 30 juin 1962, elJe versait a ses membres un benefice nel de·
$2,914.27, soit un rendement de 11.7 pour cent.

L'Entraide Economique d'Alma ne devait pas larder a etendre
son action bienfaisante a toute la region du Lac Saint-Jean et a
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susciter des creations semblables dans plusieurs villes du Que
bec. Elle fait realiser nombre d'entreprises et de developpements
qui n'auraient jamais vu Ie iour.

Bureau de l'Entr.lde Econornique d'Alrna, et Ie presidenf fondateur.

312. - DESTRUCTION DE LA MAISON BOULANGER

La maison du fondateur d'Alma etait conservee comme un monu
ment historique. Elle avait ete deplacee pour Ie passage du che
min de fer en 1942, mais demeurait sur les Iieux, adossee au ca-
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nal par OU passait autrefois la glissoire, entre I'lie Sainte-Anne et
)'I'le d'Alma, et voisinait avec Ie petit edifice qui avait servi de bu
reau a Damase Boulanger et qui demeure encore. Achetee avec

une large section de terrain, en 1947, par la Societe Hislorique
d'Alma, qui y avait fait eriger une plaque hislorique, elle avait
ete acquise par la Ville en 1955. Dans la nuit du 21 au 22 fevrier

1961 elle etait completemenl delruite p"f un incend ie. Accident
doublement malheureux, car Alma etait la seule loca!ile centenaire
qui possedait la maison de son fondateur et I'edifice etait en bon

etat de conservation.

313. ANNEE DE RECORDS

La noIe dominanle d'Alma en I'annee 196] est apparemment
celie des "records". Elle inscri1 des sommels dans nombre' de zo
nes d'aclivite. Par exemple: a I'external classique, a I'ecole fe
minine Marguerite-Bourgeois el plusieurs atltres ecoles des diver
ses localites de son territoire pour les succes des eleves; a la

Cooperative agricolc et a la Caisse populaire pour les chiffres d'af
faires; dUX Chambres de Commerce pour les interventions effec
rives; dans Ie domaine de la construction pour Ie nombre ella va
leur tolale (la 'Maison des Oeuvres" y compte pour une); dans Ie

domaine artistique, ou I'Harmonie d'Alma pour sa part remportait
cinq troph6es sur six au feslival des fanfares et la Petite Mailrise
s'imposait plus que jamais a I'admiration et se meritait la note
"Grande Excellence"; dans la campagne de pre1s-etudiants des Ar
tisans, ou Alma se pla\ait en lete des localites du Lac Saint-Jean,

lui-merne en tete des regions de la province; dans Ie domaine de
la securite sur les chanliers de travail, alors que I'usine de River
bend se classail au premier rang dans trois concours et distribuait
98 medailles d'or a des employes pour 15 <H1S sans accJcent; et
en d'aul,res secteurs moins signales. Le journal Le LAC-SAl NT
JEAN, presque chaque semaine, contient une au plus de ces men
tions d'honneur.
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CHAPITRE VINGT·SEPTIEME

UNIFICATION ET CENTRALISATION

L'idee de fusionner ensemble les quatre villes sises sur les bords
des deux Decharges, soit pour I'administration scolaire soit pour
I'administration municipale, est ancienne de plusieurs annees. En
septembre 1953 I'avocat J.-V. Tremblay avail ete charge de pre
parer Ie texle d'un projet de loi a l'effet d'annexer pour Ie scolai
re Riverbend, Naudville et Isle-Maligne. On mentionne la "pre
sentation du bill" Ie 3 novembre. En meme temps la Ville d'AI·
ma demandait I'annexion de Riverbend pour Ie municipal. Les
choses en resterent la pour Ie moment. Le probleme devait se
poser plus tard.

314. - LES COMMISSIONS SCOLAIRES

Le premier fusionnement realise fut celui des commissions sco-
laires. La chose fut faite assez rapidement au cours de I'annee
1961.

C'est Ie 29 mars qu'on en a les premiers echos par Ie journal Le
LAC·SAINT-JEAN, a l'occasion d'une reunion des commissaires d'AI
ma a laquelle des delegues de ceux d'isie-Maligne etaient venus
presenter des obiections au plan de fusionnement, dont on ne re
fusait pas Ie principe mais seulement certaines modalites d'appli
cation qui leur paraissaient porter alfeinle aux interelS legitimes de
la population de leur localite. Les grandes compagnies industriel
les pour leur part avaient besoin de garanlies contre Ie danger
possible de subir des exigences trop onereuses. Le iournal local
prit une part active dans la preparation de I'opinion en faveur du
projet.

Le 7 juin Ie pro jet de loi en vue de la fusion etait discute au co
mite des bills publics avant d'etre presente en deuxieme lecture a
l'Assemblee legislative; les membres de I'opposition n'y firent au
cune objection. Les vues des diverses parties interessees furent
exposees par leurs represenlants respectifs et la dicussion fut en
somme cordiale. Volee sans difficulte, la loi (9-10 Elizabeth II,
chapitre 147) fut sanctionnee Ie 10 juin. Elle etablissait que "A
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compler du 1er juillet 1961 Ie territoire actuel des municipalites
scolaires de la ville d'Alma, de la paroisse de Saint-Joseph d'Alma,
de la ville de Naudville, de Riverbend et de la ville d'lle Maligne
(sic) est constitue en une nouvelle commission scolaire sous Ie nom
de "municipalite scolaire d'Alma", avec une "commission scolaire"
remplac;ant les anciennes (article 3) et une commission de "syndics
d'ecoles" remplac;ant celles des syndics de Riverbend et Isle-Mali
gne (article 4) pour les ecoles protestantes.

Les six membres representant la ville d'Alma dans la nouvelle
commission scolaire et de meme les cinq syndics de la commis
sion protestante furent elus par acclamation Ie 3 juillet; ceux de
Naudville et de la paroisse furent elus Ie 10.

Les syndics tinrent leur premiere assemblee Ie 10 juillet; les
commissa ires durent remettre la leur au 19.

L'ajustage des choses fut tout simple a la commiSSion des eco
les protestanles; il fut necessairement plus laborieux a celie des
commissaires. Cependant on y mit de la bienveillance et tout fut
regie sans acrimonie. L'ancien president de la precedente com
mission scolaire d'Alma, Camille Lavoie, fut elu a I'unanimite pre
sident de la nouvelle. II n'y eut partage de votes que sur Ie choix
du secretaire, qui fut aussi celui de l'ancienne commission d'Alma,
Georges-Henri Fortin. On reprit aussitot la poursuite des affaires
en marche et la solution des problemes nouveaux les plus pres

sants.

II ne s'est manifeste apparemment 3ucune recrimination contre Ie
fait de la fusion des commissions scolaires. Au mois de septem
bre il y eut contestation du role d'evaluation par les compagnies
Alcan et Saguenay Power, qui demanderent a I'autorite com pEl
tente, Ie Surintendant de I'lnstruction publique, de "faire une en

quete et de verifier les faits cites" 11 I'appui de la plainte. Le pro
bleme rec;ut ainsi sa solution sans causer de disputes.

A ce moment Ie nombre des eleves inscrits dans Jes ecoles de
"ensemble Se chiffrait a 6,326, ainsi repartis: a la ville d'Alma
4,000, a la paroisse d'Alma 280, a Naudville 1,141, a Isle-Maligne
700, a Riverbend 205. L'ecole protestante, a Riverbend, avait
85 eleves.
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315. - LES MUNICIPALITES CIVILES

Le 21 mars 1961, au cours d'une conference de presse, Ie maire
de Naudville*, J.-Leonce Desmeules, declarait: "La seule solution
aux problemes municipaux de I'agglomeration est la fusion des
quatre villes de I'arrondissement". II expliquait: "90 pour cent
des employes de Price et d'Alcan sont des residants de Naudville
et d'Alma. Le probleme n'est pas nouveau, mais au lieu de s'a
meliorer, la situation empire avec les annees, car les problemes
d'expansion sont toujours plus grands. La situation dure depuis
trente ans et il n'y a pas eu d'amelioration parce que la base du
malaise est, je Ie repete, que les industries sont en dehors des
villes qui doivent recevoir tous ces travailleurs et amenager taus
les services". II ajoutait: "La solution par excellence est dans la
fusion des quafre villes; il ne peut efre question de taxer arbitrai
rement les compagnies; la fusion des municipalites d'isie-Maligne,
de Naudville, de Riverbend et d'Alma devrait s'effectuer sur une
base d'affaires".

Cette intervention attachaif Ie grelot et ces avances posaient les
donnees de fond du probleme. Le journal disait par ailleurs que
Ie maire de Naudville avait aborde it ce sujet la compagnie Price
et que celle-ci n'avait "pas fait la grimace", qu'il avait "sonde Ie
terrain" ef I'avait trouve "assez favorable pour en parler publi
quemenl".

II ne semble pas que I'idee emise ait souleve de reaction imme..
dia/e. La quesfion de la fusion des quatre unites sur Ie plan sco
laire, en voie de realisation, occupail la place dominante dans I'ac
tualife; aussit6t reglee, elle servit de precedent et d'air d'aller a
I'autre.

Le premier pas fut fait par Naudville, qui demanda I'opinion
de la Cile d'Alma sur Ie projet suggere par Ie maire Desmeules.
Lors d'une assemblee generale mensuelle tenue Ie 7 aoul, Ie con
seil de la Cite d'Alma dcclara I'approuver "sans restriction" et
adopta un projet de loi deja prepare par lui en ce sens. Le me
me soir, au conseil de Naudville, Ie maire suggera de convoquer
les maires el conseillers des trois aufres villes, de meme que les
represenlants des compagnies interessees "pour discuter cet im-

• Depuis Ie 25 ianvier 1956.
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portant projet", cela comme "travail preliminaire" avant de con
sulter les contribuables.

La Ville d'isie-Maligne, particulierement interessee· a s'opposer
au projet, formula ses objections dans un document adresse. au
ministre des Affaires municipules Ie 21 aoOt, demandant au gou
vernement de "respecter Ie principe d'autonomie municipale et Ie
droit fondamental d'autodetermination des contribuables", selon
"Ia loi des cites et viJles" nkemment "reconnu dans Ie cas de la
nouvelle cite de Chomedey". La Ligue des Proprietaires d'lsle
Maligne et les compagnies Alcan et Saguenay Power appuyaient
energiquement la Ville. Le journal Le lINGOT, d'Arvida, et Ie
periodique NOTRE USINE, d'lsle-Maligne, faisaient valoir les ar
guments militant dans Ie meme sens, et il s'ensuivit une polemique
avec Ie maire d'Alma et certains citoyens.

Le projet fut etudie sous ses divers aspects ma;s fondamentale
ment sous celui des avantages financiers par rapport ell I'adminis
tration generale et aux charges des contribuables. On compila les
chjffres avec Ie plus de precision possible pour en tirer des con
clusion pour ou contre cette solution.

Le 9 janvier 1962, les villes d'Alma et de Naudville annon~aient

qu'elles presenteraient a la Legislature Ie Bill de la Fusion; Ie 15,
Ie groupe ALCAN se pronon~ait officiellement oppose au bill, et
les 15 et 16 janvier les contribuables d'isie-Maligne, consultes par
referendum, se pronon~aient: 5 pour la fusion et 281 wntre.

De leur cote les populations de Naudvi lie Ie 5 fevrier et d'Alma
Ie 27 juin, a I'occasion de I'election des membres de leurs con
seils, s'affirmaient massivement en faveur de la fusion; elles e
taient appuyees par Ie depute Lucien Collard et par Ie conseiller
legislatif Antonio Auger, qui acceptait Ie role de parrain du bill.

En mars 1962 les villes d'Alma et de Naudville produisaient un
memoire fort elabore contenant toutes les donnees qui pouvaient
entrer en ligne de compte: populations, superficies, evaluations,
revenus de la taxe fonciere, depenses d'operation, evolution admi
nistrative et economique depuis les debuts, situation financiere
au 31 decembre 1961, pour chacune des municipalites en cause,
et un chapitre de considerations analogues sur la situation de Ri
verbend et d'isie-Maligne: Ie tout menant a la conclusion que la
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fusion des quatre villes etait "Ia seule et unique solution aces
problemes".

La mise a execution du projet fut des lors rapide. Le 5 juillet
1962 l'Assemblee legislative de Quebec votait Ie principe de la
fusion des quatre villes et Ie lendemain, apres une rencontre avec
les representants des interesses, Ie gouvernement sanctionnait
la loi.

La loi du 6 juillet 1962 (10-11" Elizabeth II, chapitre 77) fixait
donc (article 1) que "A compfer de son entree en vigueur, Ie jour
de sa sanction (art,icle 21), la cite d'Alma, la ville de Naudville, la
ville de Riverbend et la ville d'isie-Maligne formeront une corpo
ration de cite connue sous Ie nom de cite d'Alma", Elle en don
nait la delimitation, qui comprenait les territoires des quatre vii·
les reunies; elle divisait la nouvelJ,e municipalite en dix quartiers,
doht elle donnait egalement la delimitation exacte.

Elle edictait (article 12), que "Ie conseil municipal est compose
d'un maire et de dix echevins, un par quartier de la cite", que Ie
maire et les echevins (articles 13 et 14) "son1 elus pour trois ans
par la maiorite des electeurs municipaux ayant vote", que la pre
miere election aura lieu (article 15) "Ie premier lundi juridique
de novembre 1962", qu'en attendant cette date "Ie conseil de la
cite d'Alma sera constitue de tous les maires el echevins actuel
lement en fonetion .. , ," et que "Ie maire de la cite sera elu parmi
les membres du conseil , . , . a la premiere assemblee suivant I'en
tree en vigueur de la presente loi".

Cette premiere assemblee eut lieu Ie 16 juillet, dans la grande
salle de I'Hotel de ville d'Alma de 1961. Ce fut "une seance his
torique", d'un consell de 34 membres. Le promoteur de la fusion,
J.-Leonce Desmeules fU1 elu premier maire du "grand Alma".

La mise en marche du mecanisme nouveau n'etait pas facile, en
raison de I'atmosphere incertaine sinon inquiete, des courants op
poses qu'il fallaif associer et de la multiplicite des inferets a con
cilier. Elle a quand meme ete realisee presque sans heurts, gra
ce a la prudence et au tact du maire et des membres du conseil,
tous bien au courant de leurs divers problemes et entraines aux
responsabiJires,
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leonce Desmeules, maire de la nouvelle dIe d'Alma.
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Aux elections du nouveau conseil, Ie 5 novembre, Ie mandat
du maire J.-Leonce Desmeules fut renouvele avec I'appui d'une for
te majorile: 623 voix. Les conseillers elus etaient: Maurice For

tin, Jean-Marie Lemay, Dr Raymond Grenon, Jules Collard, Leopold
Cauchon, Armand Bergeron, Gerard Turcotte, Rene (oude, Wil
liam Cyr et R.-M. Maloney. lis furent assermentes Ie 12.

Ainsi se terminait I'entreprise de fusionner les quatre villes au
municipal com me au scolaire et de realiser une unification comple

te et une centralisation administrative dans les deux domaines.
316. - LE "GRAND ALMA"

Au grand tout, Alma apportait une population de 13,717 habi
tants, Naudville de 4,467, Isle-Maligne de 2,050 et Riverbend de
267, formant un total de 20,501 habitants (chiffres du recensement

national'de 1961). En y aioutant celie de la municipalite de la
Paroisse 1,965 personnes, la "region metropolitaine d'Alma" comp
tait 22,466 residants.

La cite nouvelle etait devenue une unite importante, possedant
tous les organismes ad:ninistratifs et autres necessaires a son plein

developpement, tous les services d'ordre economique, social, reli

gieux, professionnel, culturel, repondant aux besoins de s~ popu
lation et de la region sur laquelle elle eta it en position de rayonner.

Celie unite, achevement d'exactement un siecle de labeur (de
1863 a 1962 inclusivement), etait un magnifique couronnemenl
d'oeuvre, capable d'inspirer un legitime sentiment de fierte. Sous

la poussee de ce sentiment la celebration du centenaire de la 10
calite devenait a la fois un besoin et un devoir. La necessite de
realiser dans les esprits et les coeurs et jusque dans les habitu
des I'unite qu'on venait de fixer dans les cadre~ administratifs im

posa I'obligation de retarder de quelques mois cette celebration;
elle permit en meme temps d'inserer dans Ie prugramme des ma
nifestations du centenaire la pub1lieation de I'Histo;re d'Alma au
Lac Saint-Jean.

FIN
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Les armoiries de la cite d'Alma

BlASONNEMENT - D'azur ,

la jumelle ondee d'argent ae

compagnee en chef d'une

quatrefeuille du meme et en
pointe d'une roue dentee

aussi du meme, oil deux ~

c1airs d'or brochant en ban
da et en barre sur la jumel.

Ie.

Ornements exh~rieurs: I'ecu est timbre de la couronne murale
a trois tours crenelees d'or ma<;onnee et ouverte de sable, et sou
tenue par deux pieds de bleue1s (Vaccinium Canadense) de sino
pie frl1ites d'azur croises en pointe en sautoir et lies d'or, lesquels
retiennent un listel d'argent charge de la devise en lettres de sa·
ble CRESCIT EUNDO.

EXPLICATIONS - Les armoiries r;:Ie la cite d'Alma ont ele com
posee,s a partir de trois elements capables de syntheliser les princi·
pales caracteristiques du lieu: la topographie, I'histoire et I'economie.

Au centre de I'ecu on voil une representation stylisee des deux
rivieres qui servent au lac Saint·Jean a ecouler ses eaux pour for
mer Ie Saguenay: la Grande Decharge et la Petite Decharge. Un
complexe hydro-electrique important est a la base de I'economie
de la ci1e d'Alma: c'est ce qui est rappele par les deux eclairs.

La Cit~ d'Alma que nous connaissons maintenant a ere formee
par la fusion de quatre municipalites: Alma. Naudville, Riverbend
et Isle-Maligne. Cet evenement et I'unite qui en resulte sont symbo
lises par la quatrefeuille qui appara'it a la partie superieure de I'ecu.

La roue dentee symbolise evidemment I'industrie.

La couronne murale est ordinairement employee par les villes
pour timbrer I'ecu.

Les pieds de bleuets situent la cite d'Alma au Lac·Saint-Jean.
II est normal que cette decoration apparaisse autour de I'ecu de
la principale ville de cette region.

La devise CRESOT EUNDO peut se traduire ainsi: la croissance
de la cite accompagne son mouvement.
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APPENDICES

APPENDICE A

Membres du conseil municipal

de 1879 a 1917

1879 - Romuald Maltais, maire, Richard Neron, Ferdip'Ind Ville
neuve, Alphee Simard, William Larouche, Alexis Tremblay,
Dominique Gagnon.

1880 - Romuald Maltais, maire, Richard Neron, Ferdinand Ville
neuve, William Larouche, Alphee Simard, Georges Trem
blay, Alexis Tremblay.

1881 - Arthur Boulanger, maire, Richard Neron, William Larou
che, Alphee Simard, Georges Tremblay, Alexis Tremblay,
Ferdinand Villeneuve.

1882 - Arthur Boulanger, maire, J.-Baptiste Trepanier, Richard Ne
ron, Louis Larouche, Georges Tremblay, Gonzague Maltais,

William Larouche.
1883 - Arthur Boulanger, maire, William Larouche, Richard Ne

ron, Gonzague Maltais, Louis Larouche, J.-Baptiste Tn~pa

nier, Jean Jean.
1884 - Arthur Boulanger, maire, Gonzague Maltais, Louis Larou

che, William Larouche, J.-B. Trepanier, Richard Nchon,
Jean Jean.

1885 - Anselme Asselin, maire, William ~arouche, Alexis Trem
blay, Amable Maltais, Jean Jean, Charles Neron, Antoi
ne Potvin.

1886 - Anselme Asselin, maire, Alexis Tremblay, Charles Neron,
Antoine Potvin, Joseph Gagnon, Napoleon Martel, Arna
ble Maltais.

1887 - Arthur Boulanger, maire, Napoleon Martel, Joseph Gagnon,
Jos>eph Rousseau, Alexis Tremblay, Antoine Potvin, Edouard
Lavoie.



482

1888 - Arthur Boulanger, maire, Edouard lavoie, Alexandre Gi
rard, Joseph Gagnon, Napoleon Martel, Adolphe Fillion,
Theodule larouche.

1889 - Arthur Boulanger, maire, Gregoire Tremblay, Joseph La
voie, Alexandre Girard, Edouard lavoie, Theodule larou
che, Charles Pelletier.

1890 - Ferdinand larouche, maire, Alexandre Girard, Charles Pel
letier, Augustin Simard, Theodule larouche, Joseph la
voie, Gregoire Tremblay.

1891 - Franc;ois Gagnon, maire, Charles Pelletier, Augustin Si·
mard, Jules laforest, Joseph lavoie, louis Collard, Thad
dee Fortin.

1892 - Franc;ois Gagne, maire, Augustin Simard, Jules laforest,
Thaddee Fortin, louis Collard, Franc;ois Harvey, Onesime
Tremblay.

1893 - Franc;ois Gagne, maire, Onesime Tremblay, louis Collard,
Arsene Gauthier, Thaddee Fortin, Franc;ois Harvey, lie,
Jules laforest.

1894 - FranC;ois Gagne, maire, Franc;ois Harvey, lie, Franc;ois Har
vey, ge, Alfred Simard, Onesime Tremblay, Juste Cote,
Arsene Gauthier.

1895 - Franc;ois Gagne, maire, Alfred Simard, Pitre Harvey, Xavier
Bergeron, Franc;ois Harvey, lie, Arsene Ga.Jthier, Juste Cote.

1896 - Franc;ois Gagne, maire, Alfred Simard, Juste Cote, Cleophe
Girard, Pitre Harvey, Xavier Bergeron, Franc;ois Harvey, lie.

1897 - Joseph-Nil Tremblay, maire, Eusebe Fortin, Cleophe Girard,
Roger Martel, Johnny Harvey, Franc;ois Cote, Pierre Gau
thier.

1898 - Joseph-Nil Tremblay, maire, Dorilla Bouchard, Cleophe Gi
rard, Roger Martel, Johnny Harvey, IFranc;ois Cote, Pier
re Gauthier.

1899 - Joseph-Nil Tremblay, maire, Cleophe Girard, Dorilla Bou
chard, Pierre Gauthier, Franc;ois Cote, Roger Martel, Tref
fie Harvey.

1900 - J.-Nil Tremblay, maire, Johnny Pedneault,'. Theodore Fortin,
Pierre Gauthier, Meride Martel, Treffle Harvey, Cleophe
Girard.

1901 - Jos.-Nil Tremblay, maire, Theodore Fortin, Cleophe Girard,
Meride Martel, Johnny Pedneault, Didier Jean, Ferdinand
Gagnon.
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1902 - Elie Gagne, maire, Theodore Fortin, Anicet Bouchard, Ben
jamin Boivin, Didier Jean, Ferdinand Gagnon, Johnny
Pedneault.

1903 - Elie Gagne, maire, Didier Jean, Benjamin Boivin, Joseph
Beaumont Maximilien Boudreault, Medard Fortin, Ferdinand
Gagnon.

1904 - Elie Gagne, maire, Joseph Lessard, Theophile Gagnon,
Benjamin Boivin, Joseph Beaumont, Medard Fortin, Ma
ximilien Boudreault.

1905 - Gedeon Verreau It, maire, Theophile Gagnon, Marcel la
voie, Medard Fortin, Joseph Beaumont, Joseph Lessard,
Maximilien Boudreault,

1906 - Gedeon Verreault, maire, Joseph lessard, Marcel lavoie,
Joseph Tremblay, Franc;ois Maltais, Georges Cote, Theo
phile Gagnon.

1907 - Gedeon Verreau It, maire, Jean Harvey, Anaris Potvin, Fran
c;ois Maltais, Marcel lavoie, Georges Cole, Joseph Trem
blay (p).

1908 - Gedeon Verreault, maire, Franc;ois Maltais, Joseph Trem
blay, Jean Harvey, Anaris Potvin, Johnny Tremblay, Al
fred Tremblay.

1909 - Gedeon Verreau It, maire, Franc;ois Maltais, Joseph Trem
blay (p), Jean Harvey, Anaris Potvin, Johnny Tremblay,
Alfred Tremblay.

1910 - Gedeon Verreault, maire, louis lebel, Joseph Tremblay, ge,
Franc;ois Maltais, Alfred Tremblay, Johnny Tremblay, Jo
seph Tremblay (p).

1911 - Gedeon Verreau It, maire, Joseph Boivin, Franc;ois Mal
tais, Johnny Tremblay" louis lebel, Joseph Tremblay ge,
Joseph Tremblay (p).

1912 - Gedeon Verreault, maire, David Neron, Alexis Cote, Am
broise Jean, louis' lebel, Joseph Boivin, Joseph Trem
blay, ge.

1913 - Gedeon Verreault, maire, Wilfrid Gagnon, Thomas Harvey,
Alexis Cote, David Neron, Ambroise Jean, Joseph Boivin.

1914 - Liguori Harvey, maire, Benjamin Boivin, Wilfrid Gagnon,
Thomas Harvey, Alexis Cote, Ambroise Jean, David Neron.

1915 - Liguori Harvey, maire, Benjamin Boivin, J.-Elie Maltais, Tho
mas Harvey, Elie Gagne, Joseph Simard, Wilfrid Gagnon.

1916 - Liguori Harvey, maire, Pitre Martel, Guillaume Gagnon, Ben-
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jamin Boivin, Elie Gagne, Jos.-EJie Maltais, Joseph Simard.
1917 - Le 10 ianvier la paroisse et Ie village devie·nnent des mu

nicipalites separees.
1917 - Gedeon Verreault, maire, Philippe Lavoie, Alfred Gagnon,

Cleophe Girard, Henry Harvey, Elzear Gagnon, Meride
Tremblay.

lisle fovrnie par Ie Comi1e du Cenlenaire d'Alma

APPENDICE B

Liste des maires
A L M A

Paroiue

1er Romuald Maltais .......... 17 fevrier 1879
2e Arthur Boulanger · ........... 7 fevrier 1B81
3e Anselme Asselin · ........... 1 septembre 1B84
4e Arthur Boulanger · ........... 17 janvier 18B7
5e Ferdinand Larouche .... , .. " . 3 fevrier 1890
6e Fran~ois Gagne .............. 26 janvier 1891
7e J.-Nil Tremblay · ...... '" .... 10 juin lB96
8e A.-Elie Gagne ......... 3 fevrier 1902
ge Gedeon Verreau It · ........... 2 janvier 1905

10e Liguori Harvey .............. 2 Mvrier 1914
lle ~deon Verreault · ........... 8 janvier 1917
12e Narcisse Boulianne ........... 22 janvier 1919
13e Jos.-Elie Maltais · ............ 31' mars 1924
14e Hector Tremblay · ........ , ... 23 novembre 1931
15e Wilfrid Gagnon · .......... 7 mai 1935
16e Edgar Thivierge · .. , .......... 12 avril 1939
17e Philippe Boivin · ......... 2 juin 1941
1Be Aime Barbeau . .. · .... - ...... 14 fevrier 1945
1ge Joseph Larouche .......... 14 mai 1945
20e Arthur Bouchard · .......... iuin 1960

Village

1er Liguori Harvey · .................... 1917-1924



Yllie

ler
2e
3e
4e
5e
6e
7e
Be
ge

ViII.

1er
2e
3e
4e
5e

Viii.

1er
2e
3e
4e
5e
6e

Viii_g.

Jer
VIII.
ler
2e
3e

Cite

1er

liguori Harvey . .
Joseph Collard .
Dr. J.-Leo Duguay .
Adelard Lepage .
Joseph Collard .
J.-Aime Fortin, N.P. . .
Paul Levasseur .
Paul-Emile Harvey .
J.-Leonce Desmeules .

ISLE-MALIGNE

A.-G. Naud .
T.-J. Butler . . . . . . . . . .. . .
W.-C. Hamilton .
A.-R. Blanchard .
B.-A. Walker .

RIVERBEND

E.-A. Rieken .
Georges McNaughton .
N.-F. McCaghey .
G.-H .-R. Sissons .
E.-A. Reed .
R.-M. Maloney .

NAUDVILlE

Albert-G. Naud

Albert-G. Naud
Henri Larouche
J.-Leonce Desmeules

GRAND ALMA

J.-Leonce Desmeules .
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1924
1932
1938
1940
1940
1944
1952
1960
1962

1924-1929
1929-1950
1950-1954
1954-1957
1957-1962

1925-1933
1933-1939
1939-1943
1943-1947
1947-1954
1954-1962

1944

1944
1949
1956

1962
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APPENDICE C

Presidents de la Commission Scolaire
PAROISSE

Anselme Assel in · .. . . .. .... . 2 janvier 1887

Nil Tremblay · ............ 4 juillet 1887

Elie Gagne ................ 14 juillet 1890

Juste Cote ................. 10 juillet 1893

Theodule Larouche .......... juillet 1894

CIElOphe Girard · ....... 15 juillet 1896

Dorilla Bouchard · ........ 1899

Treffle Harvey · . . . . . . . . . . . . 1900

Jos'.-Nil Tremblay ........... 14 juillet 1902

Gedeon Verreault . . . . . . . . 24 mai 1903

Theodule Larouche .......... 22 juillet 1914

Joseph Boivin .............. 18 avril 1915

Ferdinand Gagnon 10 juillet 1920 (pres. temp.)

Philippe Boivin · .......... 16 juillet 1923

Philippe Lavoie · . . . . . . .. ' 12 iuillet 1926

Wilfrid Gagnon ... . . . . . . . . . 27 mai 1933

Alfred Fortin ............. 16 iuillet 1934

Philias Boivin .......... 15 juillet 1935

Fran~ois Tremblay 5 aoOt 1938

Alfredise Bergeron ....... 20 juillet 1939

Albert Simard 5 juillet 1943

Liguori Gagnon ........ 3 juillet 1945

Arthur Bouchard · ..... ' ... 9 juilJet 1949

Henri 8eaumont · '" ........ 16 iuillet 1956

Arthur Bergeron · ........... 13 juillet 1959

VILLE ET VILLAGE

N. B. lu livres de minutes ant"rieur. a 1936
sont ab.ent. des archive•...

Edmond Lavoie . . . . . . . . 26 janvier 1936
Antonio Auger 19 juillet 1946
Camille Lavoie 22 decembre 1959
Leon Juneau 22 juin 1965



APPENDICE D

Liste des cures
ALMA

Desservants de la Mission

Jean-Baptiste Villeneuve (Notre-Dame d'Hebertville)
Napoleon Constantin (51-Jerome)
Andre Pelletier (Hebertville) ...
E.-Bruno Lederc (Hebertville) .
J.-Severin Pelletier (Heberlville)
F.-X.-E. Dusseault (vicaire it Hebertville) .
Ls-Onesime Tremblay (St-Gedeon) ..
H.-Henri Cimon (vicaire a Hebertville)

PAROISSE DE ST-JOSEPH D'ALMA

Cures

H.-Henri Cimon
Heradeus Lavoie . .
Ludger Gauthier sr. . .
Mgr Ovide-Dolor Simard, p.d.

PAROISSE DE SAINT-PIERRE

Leonidas Dufour

PAROISSE DE SAINT·JUDE

Gi Ibert Grimard

ISLE·MALIGNE
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1861 • 1870
1870 - 1871
1871-1875
1875 - 1877
1877 - 1879
1879 -1880
1880-1881
1881 -1882

1882-1891
1891-1931
1931 - 1956
1956 -

1952·

"

1954 -

Desservanh

Joseph Bouchard
Jean-Baptiste Simard
Achille Trottier
Fredeau Duchesne

mai-octobre

1925 - 1928
1928 .... 1931
1931 -
1931 - 1937

PAROISSE SAINTE·MARIE

Cur~

Fredeau Duchesne 1937·
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NAUDVILLE
PAROISSE SAINT·SACREMENT

Cures

Lucien Goyer .
Rene Roussel .. . .
Pierre-Julien Gaudet .
Philippe Meek .
Victorin Allard .
Adrien Boisclair .

APPENDICE E

1947 - 1949
1949 - 1952
1952 - 1954
1954-1955
1955-1961
1961 -

1 juillet
7 mars

21 avril
26 aoOt
19 janvier

1 avril
3 octobre

9 octobre
11 avril
11 mars
10 aoOt
24 novembre

1 octobre
29 juin

Liste des maitres de poste a Alma
Nom. Nomin.tlon

Damase Boulanger
(Pas de details entre 1879 ef 1883)

Arthur Boulanger .
Frant;ois Gagne .
Gedeon Verreault .
Marc-Aurele Michaud .
Yves Gagne .
Louis-Philippe Simard .
Yves Gagne .
Joseph-Ludger Fillion (en service) .

Miss Madeleine Collard (en service) .
Gaston Touchette .
Albert-Georges Naud .
P.-E. Taschereau (en service) ,.
Raymond Girard .
Charles-Victor Hamel .
Fernand Harvey .

1883
1913
1923
1925
1935
1936
1938

1939
1940
1942
1943
1943
1953
1956



APPENDICE F

Mouvement de la population
1er avril 1962

ETUDE GRAPHIQUE DE LA POPULATION

DE LA CITE D'ALMA

489

ANNEES MUNlcrPAlES PAROISSIAlES
St-Jou!ph St-Pierre St·Jude TOTAL

1921 850 (SIal. Fed.) 3A,21 3,421
1922 1,190 3,502 3,502
1923 1,653 3,572 3,572
1924 2,151 3,667 3,667
1925 2,653 3,768 3,768
1926 3,037 3,976 3,976
1927 3,273 4,212 4,212
1928 3,460 4,484 4.484
1929 3,631 4,712 4,712
1930 3,768 4,938 4,938
1931 3,970 (Stat. Fed,) 5,142 5,142
1932 4,192 5,320 5,320
1933 4,418 5,869 5,869
1934 4,669 6,300 6,300
1935 4,908 6,740 6,740
1936 5,162 6,903 6,903
1937' 5,447 7,033 7,033
1938 5,710 7,634 7,634
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ANNEES MUNrCIPALES PAR.OrSSIAlES
SI-Jo,,,pk St-Pllm" St·Jude TOTAL

1939 5,971 8,030 8,030
1940 6,210 8,461 8,461
1941 6,449 (Stat. Fed.) 8,380 8,380
1942 6,652 8,165 8,165
1943 6,809 8,652 8,652
1944 7,017 9,096 9,096
1945 7,172 9,235 9,235
1946 7,313 9,623 9,623
1947 7,441 9,564 9,564
1948 7,S73 7,755* 7,755
1949 7,706 7,900 7,900
1950 7,835 8,050 8,050
1951 7,975 (Stat. Fed.) 8,568 8,568
1952 8,242 7,789 1;460 9,249
1953 8,671 8,049 1,481 9,530
1954 9,599** 7,916 1,605 1,510 11,031
1955 10,308 6,888 1,725 1,568 10,181
1956 10,722 (Stat. Fed.) 7,263 1,852 1,800 10,915
1957 11,234 7,298 1,994 1,915 11,207
1958 11,715 7,490 2,137 2,265 11,892
1959 12,201 7,694 2,393 2,407 12,494
1960 12,743 7,762 2,731 2,680 13,173
1961 13,300 (Staf. Fed.) 7,654 2,904 3,025 13,583

.. le 13 ,eplembre 1947, la paroi.." SI-Sacremenl, de Naudvllle, Ie delack81t de la
paroisse SI-Joseph d'Alma.

"w le 19 mai 1954, la elle d'Alma annexait Ie quarll"r SI·G"orgea ainsi qu'une par-
fie des tangs IX "I Saguenay.

STATISTIQUES SUR LA POPULATION

VILLE D'ISLE·MALIGNE

ANNEES MUNICIPAlES STAT. PAROISSIAlEc:

Adurles Enfant. Total FED.

1931 215 161 376 .<149
1932 195 162 375 268
1933 153 184 337 282
1934 193 199 392 302
1935 199 215 414 308
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ANNEES MUNICIPAlES STAT. PAROISS1AlES

Adu/les Enfants Total FED.

1936 220 232 452 363
1937 220 234 454 387
1938 221 236 457 601 (Delisle)
1939 237 236 473 678
1940 246 237 483 715
1941 239 227 466 455 720
1942 227 231 458 715
1943 213 239 452 716
1944 257 225 462 824
1945 251 260 511 862
1946 260 271 531 879
1947 269 254 523 892
1948 256 244 500 883
1949 252 238 490 958
1950 266 229 495 963
1951 264 209 473 482 1,019
1952 293 219 512 1,168
1953 641 633 1,274 (Talbot) 1,418
1954 649 674 1,323 1,777
1955 744 805 1,549 (Dequen) 1,743
1956 731 919 1,650 1,981
1957 837 955 1,792 2,062
1958 837 956 1,793 2,135
1959 881 995 1,876 2,278
1960 919 1,040 1,959 2,328
1961 944 1,106 2,050 2,050 2,439

N. B. Aucune statistique municipale ou paroissiale a"'ant 1931.
les slatisliques paroissiales ne liennent compte que des families ca1holiques
alors que les sral;sliques municipales liennent compte de louIe la population.

STATISTIQUES SUR LA POPULATION

VILLE DE RIVERBEND

1925. 75
1926 87
1927 92
1928 104
1929 142
1930 168



492

1931 188 (Stal. Fed.)
1932 204
1933 218
1934 226
1935 233
1936 246
1937 251
1938 268
1939 270
1940 273
1941 275 (Stat. Fed.)
1942 269
1943 273
1944 267
1945 280
1946 T'9
1947 182
1948 284
1949 284
1950 278
1951 278 (Stat. Fed.)
1952 290
1953 270
1954 248
1955 279
1956 260 (Stat. Fed.)

1957 268
1958 264
1959 270
1960 268
1961 267 (Stat. fed.)

1962

STATISTIQUES SUR LA POPULATION

VILLE DE NAUDVILLE

ANNEES PAROISSIAlES MUNICIPALES

1944 382

1945 447

1946 524

1947 2,200 633
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ANNEES PAROISSIALES MUNICIPALES

1948 2,531 756
1949 2,750 1,016
1950 2,930 1,291
1951 3,245 1,430 (Stat. Fed ,)
1952 3,842 1,817
1953 4,020 1,975
1954 4,475 2,208
1955 4,830 2,582
1956 5,153 2,894 (Stat. Fed.)
1957 5,322 3,077

195B 5,600 3,39B
1959 6,220 3,992

1960 6,294 4,179
1961 6,542 4,467 (Stat. Fed,)

Le village de Naudville a ete incorpore Ie 20 mars 1943

La ville de Naudville a ete incorporee Ie 11 mai 1954,

La paroisse religieuse de St.sacremenf, de Naudville, a ele desgervle par la parolsse
Sf-Joseph d'Alma, de 1944 a 1947,

APPENDICE G

La population dl Alma en 1894

Un document interessant donne tous les residants du canton Si
gna'i vers 1895 et les situe sur leurs proprietesi malheureusemenl
il n'y en a pas de sembi able pour ceux du canlon Labarre et de
l'lle d'Alma, Mais grace au recensement des familIes fail par Ie
cure au cours de sa visite pastorale, nous' avons toute la popula
tion d'Alma en 1B94. (Nous n'en avons pas pour I'annee 1895).
II Y manque la designation des proprietes, que nous aurions aime
donner, mais il semble bien que les families sont inscrites a la sui
te les unes des autres comme elles eta ient sur les Iieux.

Nous don nons la liste de ces familIes avec I'age du pere et Ie
nombre de personnes.
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iI) ILE D'ALMA

CHEF DE FAMlllE AGE NOMBRE

1. Fran~ois Boudreault ... .... .... · .... 58 10
2. Albert Claveau ," .. .... .. . ... . · ... . . 57 2
3. Joseph Claveau · . · . ........ .. " ..... 33 10
4. Jean Boudreault .. . ... . ............ 29 7
5. Jean Morel .... · ................ 46 10
6. Napoleon Martel · .. · . · . .. .... .. . . . 53 8
7. Honore Lessard · . · . ... '" · .... 28 5
8. Meridee Martel ......... · . 27 4
9. Ernest Bergeron · . · ..... · . .. . ... -. 32 4

10. Augustin Boudreault · '"
...... , · .' .. 55 5

1l. Fran~ois Boudreault .... _ ... .. .. · .. · . 24 3
12. Claude Simard · . · . · . · . .. '" ....... 34 6

Veuve Flavine Boudreault · ....... · .... 74 1
13. Gonzagl!Je Savard. · . · . · ...... . . . .. · . 28 3
14. Pierre Gauthier · ... · . .... · . ... . ... , 43 13
15. AI,exandre Lessard ... · . .. . . . . .. . . . 30 3
16. Nazaire Simard · . · . . . . . . . ~ . . . . . . . . 56 6
17. Narcisse Simard · . ,. · ...... . . ... . . . 30 4
18. Joseph Duchene · " . .. . · ..... · . · .... 45 9
19. Pitre Harvey . . · ....... · . . . . . . .. 38 9
20. Fran~ois Harvey · .. · .. .. . · .. · . · . . . 42 10
2l. Jean Harvey .. · ..... · ........ · . " . 24 3
22. Edouard Lavoie " .. · .... · ......... 40 10
23. louis Bouchard · ...... ... . · .... . .... 66 2
24. Abraham Bouchard · ......... .. .... 34 6
25. Benjamin Simard · . . .... " ........ 50 8
26. Joseph Lavoie · ..... · . · . . ...... '" . 42 9
27. Charles Neron · . · .. .. " . · . .. . 46 8
28. Veuve Josephine Cote (Augustin Neron) 73 2
29. Augustin Potvin · . · . . " ..... 48 11
30. Georges Trembay · . . ... · . · .. · .. 39 11
3l. Joseph Levesque · . .. " .......... · . 60 7
32. Onesime Tremblay · . .. . . · . · .. · . · ... 43 10
33. Thomas Maltais · . · ................. 35 4
34. Augustin Simard ........ 37 3
35. Jean Gagnon · ............ .. .. . 45 13
36. Joseph Gagnon . .......... 46 12



37.
38.
39.
40.
41.
42.

43.
44.
45.
46.

47.

48.
49.
50.
51.
52.
53.
54.
55.
56.
57.
58.

CHEF DE FAMlllE

Jean Ouellet .
Joseph Gagnon .
Veuve Georges Bouchard .
Elle Bouchard .
Calixte Fortin .
Veuve Emelie Alarie Trepanier .
Veuve Bedard (2flls)
Adelard Jean .
Dedier Jean .
Joseph Lessard . , .
Louis Cote .. . .
Veuf Elie Cofe
Arthur Boulanger
Veuve Justine Alarie Boulanger
Alfred Martel .
Pierre Levesque .
Phidyme Lavoie , .
William Therriault .
Thomas Fortin .
Guillaume Gaudreault .
Hippolyte Duchesne .
Adelard Gagnon .
Joseph Boudreault .
Elie Brassard .
Veuve Jult"s Bouchard .

TOTAL .

AGE

24
71
69
36
28
60

26
31
36
35

38

37
24

37
62
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~OMBRE

3
3
4
3
5
4

6
7

12
7

16

2
3
8
5
6

10
7
9
2
6
1

380

b) 7ieme RANG SIGNAl

(Rangs Saint-Richard et Saint.Louis)

J.
2.
3.
4.
5.
6.
7.

CHEF DE FAMllLE

Thomas Thibault . , ..
Alexis Thibault .
Maxime Boudreaul1 .
Hippolyte C6te .
Fran~ois Cote
Eusebe Fortin
Veuf Sigefroid Cote

AGE

29
62
34
41
42
48
65

NOMBRE

9
5
8
9
9

12
5
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CHEF DE FAMlllE AGE NOMBRE

8. Joseph Cote . . . . . . .. 27 3
9. Midor Fortin . . . . . . . . . . . . . . . . 42 10

10. Thadde Fortin 55 4
11. Theodore Fortin 24 6

Marie Tremblay. Veuve Anloine Fortin
12. Clovis Girard .. . . . . . . . . . . . . . . . . .. 28 5
13. Severin Tremblay 70 5
14. Jean Tremblay 30 4
15. Andre Tremblay .. 28 2
16. Mars Savard . . .. 56 6
17. Leandre Savard 33 3
18. Louis Savard .. . . . . . . . . . . . . . . 28 2
19. Veuf Maxime . . . . . . . . . . .. 33 5
20. Joseph Beaumont 29 5
21. Jean Jean . . . . . . .. 62 4
22. Ambroise Jean .. 22 f1
23. Thomas Jean . . . . . . . . . . . . . . . . .. 41 10
24. Alexandre Girard . . . . . . . . 40 7
25. Alex Belley . . . . . . . . . . . .. 66 6
26. Joseph Belley 24 2
27. Joseph Boily . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 65 5
28. Ambroise Boily 32 3
29. Juste Cole .. . . . . . . . . . 32 5
30. Xavier Tremblay 53 9
31. Gregoire Tremblay . . . . . . . . . . .. 43 9
32. GeorQes Gauthier . . . . . . . . . . . 6
33. Adolphe Fillion veuf . . . . . . . . . . . . . . . .. 37 1
34. Benjamin Boivin 37 10
35. Jea nne Fradette . . .. 35 1

Ernestine Bergeron 24 3
Paul, Edmond .

36. Louis Tremblay . . . . . . . . . . . . . . . . 10
37. Marcel Lavoie . . . . . . . . . . . . . .. 40 10
38. Dame Veuve Verreault .. 57 4
39. Pierre Gauthier '" 25 3
40. Arsene Gauthier 30 4
41. Napoleon Gauthier 28 6
42. Ephrem Tremblay 57 9
43. C/eophe Girard 35 11



CHEf DE fAMILLE AGE

44. Alexis Tremblay 38
45. Octave Plourde 40

Dame Julie Lachance Veuve Pare 72
46. William Tremblay 42
47. Thaddee Gaudreault 56

Veuf Alexis Tremblay 85
48. Amedee Gaudreault 27
49. Alexis Fortin . . . . . . . . . . . . . . . . 68
50. Jules 80uchard 42
51. Ernest Simard .. 33
52. David Tremblay 31

1. Eugene Fortin .
2. Napoleon Boily " 31
3. Georges Lavoie 41
4. Joseph Tremblay 27
5. Abel Tremblay . 32

Alexina Tremblay 28

TOTAL

c) 4ieme RANG LABARRE (Saint-Guillaume)
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NOMBRE

11
4
1

10
8
1
2
3

10
4
4
2
5
7
3
5
1

339

1.
2.
3.
4.
5.

6.
7.

Gedeon Perron
Ephrem La rouche
Richard Larouche
Fran~ois Soucy
Jean Cote
Veuf Louis Cote
Joseph Boulianne
Boniface Larouche
Veuf Isa ie Lavoie

TOTAL

66
74
37
57
44
66
50
28
49

7
3
7
3
4
1

11
2
6

44

d) 6ieme RANG (Saint-Andre,

1. Gonzague Lapointe 55
2. Louis Lapointe 25
3. Joseph Lapointe 32

9
3
6
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CHEF DE FAMILLE AGE NOMBRE

4. Alfred Simard . " . •• I •••••••••• · .... 46 12
5, David Simard · ..... · . .. .... .. " 21 4
6. Ferdinand Simard " . .... . . . . .. . . · . 50 11
7. Roger Martel · . · . . ......... · ... 47 6
8. Armias Lalancette ................... 33 5
9. Jean Racine ............... ... . · . · . 25 3

10. Joseph Savard ... . ............... ., . 40 7
11. Fran~ois Simard .. , . '" .... ..... . · , · , 42 11
12, Jules Laforest '" . .... · , . . · . " ..... 51 9
13. Henri Laforest . . . . · . .... . . · , , . . .... 24 3
14. Pierre Ratte' · ... · ... · .... 30 2

1. Veuve Pitre Bergeron . . .. . . · ..... · . 55 7
2. Eusebe Simard · . ... · , ... " . 2
3. Eusebe Martel .. , .... 80 2
4. Ferrier, Laforest . , . . · .. · . , .. ... . 2

TOTAL · . · .... 104

e} 7ieme RANG LABARRE

l. Jean Pedneault, veuf ................ 45 9
2, Louis Pedneault · ... ....... 45 8
3. Edouard Bergeron , .. .. . .. . . ..... · . 52 9
4. Joseph Cote .... · ..... . . · ... 46 7
5. Fran~ois Lalancelte · . . .... · .. . . . . . . 5

Alfred Bergeron · . · ....... · ..... · . 3
Arthur Bergeron , , · . .. 2

TOTAL · . .... 43

f} RANG SAINT JEAN·BAPTISTE (Decharge)

1. Joseph Tremblay · ........ 46 8
2. Demeri Tremblay · . . ............. .. . 35 6
3. Isaie Simard , . . . .. ........ , . .. . · . 44 7
4. Louis Pednaud ... . . .. ... . .... . ... · , 33 7
5. Charles Pelletier , . . , . , ........... . , 33 5

Veuve Olive Simard .. .. . ... . · ... , .. 67 1
6, Euloge Vandale , . ... .. .. . . . .... " .. 63 6
7. Joseph Vandale . " .. . , . ............ 32 3



8.
9.

10.
11.
12.

CHEF DE FAMlllE

Josue Vandale
Napoleon Desbrens
Joseph Gagnon
Eugene Pelletier
William Larouche

TOTAL

AGE

34
34
39
27
57
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NOMBRE

6
7

11
4
6

77

g} 9ieme RANG DE l'EGlISE

1. Telesphore Nolin . . . . . . . . . . . . . . . .. 56 9
2. Alphee Simard 51 11
3. Joseph Larouche '" . . . . . . . . .. 27 6

Dame Clara Fortin Veuve Larouche .... 67 4
4. James Gauthier . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 28 4
5. Antoine Potvin 55 5
6. Ananis Potvin . . . . . . . . . . . . . . . .. 27 3
7. Theodule Larouche . . . . . . . . 36 8
8. Jean Harvey .. . . . . . . . . . . . . . .. 65 7
9. Treffle Harvey . . . . . . . . . . .. 27 4

JO. Jean Harvey 29 5
11. Franc;ois Harvey 32 12
12. Ferdinand Gagnon 39 9
13. Xavier Bergeron 39 7
14. Elie Gagnon 44 5
15. Thomas Maltais 32 6
16. Jean Maltais .,. . . . . .. . . . . . . .. 40 12
17. Romuald Maltais . . . . .. 28 7

Veuve Emilie Anne Gauthier 65 2
18. Alphonse Maltais . . . . . .. 22 3
19. Gonzague Maltais. . . .. . . . .. . . . 49 10

1. Joseph Duchene \1
2. Joseph Maltais . . . . . . . . . . . . . . 6

TOTAL .

h) VilLAGE

J. Elisee Labrie . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 57
Mademoiselle Evangeline Allard 24

156

7
2
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2. Louis Lebel . . . . . . . . . 28 8
3. Louis Collard . . . . . . . . 41 9
4. Ernest Perron . . . . . . . . . . . . . . . . . . 31 8
5. Abraham Bergeron 3
6. Hector Pelletier . . . . . . . . . . . . . . . 27 7
7. Jean Dufour .... . . . . . . . . . . .. 37 3

Mademoiselle Zoe Bouchard 61 1
8. Elie Gagne .. . . . . . . . . . . . . . .. 32 7
9. Neree Tremblay . . . . . . . . . . . . . . 39 11

10. Nil Tremblay . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 34 14
11. Franc;ois Gagne . . . . . . . . . . . . . . . .. 42 10
12. Anselme Asselin 38 10
13. Jean Rochette . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 47 8
14. Joseph Trepanier . . . . . . . 27 3
15. Cleophe Terrien . . . . . . . . . . . . . . . . 7
16. Emilie Tremblay 4

H. Lavoie . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. 33 1
17. Ismael Simard 72 2

1. Ernest Gagnon Dr . . . . . . . . . . . . 5
2. Dame Veuve Dosillre Boily 68 4
3. Louis Pageut .. , 32 5

David Tremblay 2

TOTAL

GRAND TOTAL

141

1,284
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APPENDICE H

Pretres seculiers et reguliers

originaires d'Alma

ORDONNE L£ ...MM. lES ABBES ...

Boulanger, Damase,

Neron, MarceJlin, c.ss.r.

Boulanger, Origeme,

Claveau, E.-Thomas.

Harvey, Yves, c.ss.r.

Neron Rosaire,

Lavoie Mederic, o.m.i.

Gagne, Lucien,

Harvey, Laurent,

Bergeron, H.-Joseph,

Lavigne, Sabin,

Audet, B~rnard,

Pedneault, Roch,

Audet, Claude,

Gagne, Guy,

Bouchard, P. Julien, s.s.a.

Gagnon, Robert, P. Blancs

Hudon, Gaetan, s.s·.a.

Larouche Vincent, c.ss.r.

Dallaire, Jules

Girard, Renald,

Moffatt, Guy,

Simard, Benoit, 5.5.5.

Girard, Marti n, 5.5.5.

Larouche, Denis, 5.5.5.

NE LE ...

8 aoat

27 avril

1 janvier

31 mai

14 avril

9 avril

18 sept.

3 sept.

28 janvier

26 dec.
25 avril

16 sept.

10 avril

27 nov.

16 mai

29 mars

23 octobre

20 sept.

9 aoat

26 juin

19 juillet

21 dec.
18 juin

11 nov.

25 mars

1883

1888

1893

1893

1900

1907

1903

1916

1919

1918

1920

1927

1927

1927

1925

1931

1932

1935

1936

1937

1939

1939

1938

1940

1939

15 mai

23 sept.

27 juin

4 juin

29 aoOt

21 mai

19 juin

21 juin

3 iuin

22 avril

22 avril

29 mars

8 fevrier

30 mal

30 mai

29 mai

1 fevrier

27 mai

15 juin

15 juin

27 juin

12 iuin

13 nov.

27 mars

27 mars

1910

1916

1920

1922

1926

1932

1932

1940

1944

1945

1945

1952

1953

1953

1953

1957

1957

1961

1962

1963

1964

1965

1965

1967

1967
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Freres profes originaires d'Alma

Freres Mineurs Capucins:

Fr. Cyprien (Roch-Andre Simard), entre Ie 20 avril 1944

Freres Hospitaliers de St·Jean de Dieu:

Fr. Andre (J.-Louis-Marie Lessard), entre Ie 17 juin 1944.
Fr. Jacques (Victorin-Jos. Larouche), entre Ie 17 ianvier 1944.

Freres Oblats de Marie Immaculee:

Fr. Victorin (Victorin Bouchard), entre Ie 24 juin 1957.

Feres Blancs :
Fr. Roland Tremblay (Roland TremblayJ, entre en septembre 1959.

Freres Maristes :

Fr. Victor Elie (Fernand-EI ie Tremblay), entre Ie 15 aoOt 1942.

Fr. Marie Armand (Ferd.-Rodrigue St-Laurent), entre Ie 15 aoOt
1945.

Fr Rosaire Raymond (Leopold-Rosa ire Potvin), entre Ie 15 aoOt
1945.

Fr. Marcel-Fernand Tremblay (Marcel-Fernand Tremblay), entre
en septembre 1951.

Fr. Pierre Yves Tremblay (Pierre-Yves Tremblay), entre Ie 15
aoOt 1956.

Fr. Jean-Guy Simard (Jean-Guy Simard), entre Ie T5 aoOt 1960.
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APPENDICE J

Religieuses originaires d'Alma
Srs Servo du Coeur Imm. de Marie,
dites du Bon-Pasteur de Quebec:

Sr. St-Marc (Rose-A. Belanger), entree Ie 18 nov. 1911.
Sr Marie-Therese (Florentine Boulanger), entree Ie 18 nov. 1911.
Sr Ste-Imelda-du-St-Sacrement (Imelda Cote), entree Ie 25 aoOt

1932.
Sr Ste-Aline (Juliette Bergeron), entree Ie 25 aoOt 1939.
Sr St-Gilles d'Assise (Marie-Ange Lavoie), entree Ie 2 fev. 1940.
Sr St-Pierre-Marie (Pierretle Huot), entree Ie 25 aoOt 1944.
Sr St-Jean-Roch (Therese Gaudreault), entree Ie 25 aoOt 1944.

Petites Franciscaines de Marie,
de la Baie St-Paul:

Sr Marie-Ludger (Yvette Fortin), entree Ie 13 juillet 1929.
Sr Marie-Paul-Andre (Marie-Claire Jauvin), entree Ie 9 janv. 1932.

Servante du Tres St-Sacrement :
Sr Ste-Helene-Fran<;oise (Valentine Bouchard), entree Ie

31 nov. 1962.

Hospitalieres de St-Augustin, Sillery:
Sr Marie-du-Christ-Roi (Majella Dufour), entree Ie 8 sept. 1960.
Sr (Gemma Dufour), entree Ie 25 mars '1963.

Notre-Dame-du-Bon-Conseil de Chicoutimi:
Sr Marie-de-J'Assomption (Regina Langlais), entree Ie 20 dec. 1903.
Sr St-Jean-de-Ia-Croix (Claudia Maltais), entree Ie 28 juin 1911.
Sr St-Georges (Anne-Marie CC>te), entree Ie 6 juillet 1929.
Sr Marie-du-Christ-Roi (Lucia Larouche, entree Ie 8 sept. 1929.
Sr Ste-Elisabeth (Flora Harvey), entree Ie 20 juillet 1926.
Sr Henri-Suzo (Yvette Boivin), entree Ie 28 juin 1929.
Sr Marie-de-Ia-Foi (Juliette Rousseau), entree Ie 27 juin 1930.
Sr Ste-Luce (Jeanne-d'Arc Larouche), entree Ie 31 aoOt 1930.
Sr Louis-Bertrand (Marie-Jos. Tremblay), entree Ie 2 fev. 1942.
Sr Ste-Therese-du-Carmel (Therese Fortin), entree Ie 28 juil. 1943.
Sr St-Robert (Aldina Lapointe), entree Ie 2 septembre 1943.
Sr Ste-Emerenlienne (Lucienne Bouchard), entree Ie 31 juil. 1948.

Ursulines de Quebec:
Sr Marie-de-Ia-Paix (Therese Lavoie), entree Ie 2 fevrier 1935.
Sr St-Omer (Bertha Lavoie), entree Ie 2 aoOt 1940.
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Sr St-Adele (Rose Lavoie), entree Ie 2 aoOt 1940.

Soeurs de Charite de la Providence:
Sr Charles-Borromee (Emma Simard), entree Ie 12 mai 1906.

Soeurs Missionnaires de Notre-Dame d'Afrique:
Sr Marie-Elie (Marie~Ange Gagne), entree Ie 24 octobre 1925.
Sr Marie-Frs-de-Laval (Cecilia Bergeron), entree Ie 3 octobre 1942.

Congregation des Soeurs de N.-D. du Perpetuel-Secours:
Sr St-Slanislas-de-K. (Rose Maltais), entree Ie 15 aoOt 1910.

Congregation de Notre-Dame de Montreal:
S.S. Donat-Marie (Cecile Caumarlin), entree Ie 22 aoOt 1947.
S.S. Paul-Andre (Cecile Landry), entree Ie 22 aout 1947.
S.S. Raymonde-de-Notre-Dame (Raymonde Jauvin), entree Ie

3 aoOt 1953.
S.S. Marie-Rejeanne (Rejeanne PedneaulO, entree Ie 5 aoOt 1956.
S.S. Marie-Candide (Candide Brisson), entree Ie 14 aout 1958.
S.S. Beatrice-Margue~te (Jeannine Ouellet), entree Ie 19

aoOt 1950.
S.S. Jean-Rene-Marie (Victorine Jean Renee), entree Ie 19

aoOt 1950.
S.S. Marcel D'Auvergne (Marcelle Maltais), entree Ie 19 aout 1950
S.S. Jean-de-France (Rita Plourde), entree Ie 19 aoOt 1951.
S.S. Brigitte-Marie (Brigitte Hudon), entree Ie 19 aoOt 1953.
S.S. Yvonne-de-I' Immacu lee (Berthe-Yvonne Bergeron), entree Ie

4 aoOt 1955.
S.S. Mathilde (Palmyre Girard), entree Ie 4 aoOt 1956.
S.S. Yvonne-Bernadette (Yvonnette Neron), entree Ie 4 aoOt 1956.
S.S. Yves-de-Bretagne (Marina Tremblay), entree Ie 4 aoOt 1956.
S.S. Agnes-Marguerite (Ghislaine Turcotte), entree Ie 13 aoOt 1958

Hotel-Dieu Sajnt-Vall~'r de Chicoutimi:
Sr Marie-Reparatrice (Imelda Lavoie), entree Ie 24 ;anvier 1922.
Sr Ste-Philom€me (Lauretta Cote), entree Ie 2 aoOt 1917.
Sr Ste-Imelda (Juliette Cote), entree Ie 16 janvier 1917.
Sr Ste-Candide (Regina Martel), entree Ie 5 aout 1923.
Sr Marie-Bernadette (Rose-Anna Martel), entree Ie 24 janv. 1924.
Sr St-Christophe (Maria Martel), entree Ie 24 septembre 1930.
Sr Ste-Claire-de-Ia-Croix (Elisabeth Turcotte), entree Ie 27 jan-

vier 1934.
Sr St-Stanislas-de-K. (Graziella Lavoie), entree Ie 30 janv. 1946.
Sr Marie-de-Ia-Merci (Piiquerette Tremblay), 'entree en 1944.
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